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 (2)الفهرس 
 2 ______________________________________________________________ الفهرس

 1 ___________________________________________________________ (2)الفهرس 
 

 31 _______________________________________________________ مقدمة سورة غافر

 31 _______________________________________ التوحيد والوعد والوعيد هو أول ما أنزل

 31 _______________________________ مخالفة الرسلقوى الادراكات لا يوجب النجاة في حالة 
 

 31 _____________________________________________________________ 9-3غافر

 31 _________________________________________________________ فواتح السور

 32 ___________________________________________ عليه رحاهقطب القرآن الذي تدور 

 33 _________________________________________________ الحسنات يذهبن السيئات

ِ الْعَزِيزِ الْعَلِيمِ }   33 _________________________________________ {تَنزِيلُ الْكِتَابِ مِنَ اللَّه

 39 ______________________________ القرآن كلام اللَّ تعالى وليس كلام جبرئيل ولا كلام محمد

 39 _____________________________________ النزول فى كتاب اللَّ عز وجل     ثلاثة أنواع

 23 __________________________ نفاة الصفات يقولون ما أنزل اللَّ على بشر من شيء لوجهين

 22 ____________________________________________ القرآن كلام اللَّ منزل غير مخلوق

 22 ________________________ حمة اللَّ ولا يجرئهم على معاصي اللَّالفقيه لا يؤيس الناس من ر

 21 ____________________________________ ليس من أسماء اللَّ الحسنى أسم يتضمن الشر

 20 ______________________________ تهالمغفرة والرحمة من صفاته وأما العذاب فمن مخلوقا

 24 ___________________________لفظ  الذنوب اذا أطلق دخل فيه ترك كل واجب وفعل كل محرم

 24 ____________________________________________ موجبة السعادة وموجبة الشقاوة

 21 _________________________________________________ النهي عن الجدل بالباطل

 22 __________________________________________________ كل فعل ما لا ينفع باطل

 23 __________________________________________ صور المجادلة التي ذمها اللَّ سبحانه

 29 ______________________________________ العلم والملك لا يوجب النجاة الا بتوحيد اللَّ

 14 ________________________________________ النجاة والسعادة فى الاعتصام بكتاب اللَّ

 13 _______________ والسبب الذى الذى أوقع هؤلاء فى الكفر هو من جنس ما أوقع الأولين فى الكفر

 12 ___________________________ بقاء الآثار الدالة على ما فعله اللَّ بأنبيائه وما فعله بمكذبيهم

 11 ___________________________________ أمر سبحانه أن نعتبر بما فعله في الأمم الماضية

 10 ________________________________________ الأحزاب هم أصناف الأمم الذين تحزبوا

 10 _______________________________ ما وصف به نفسه من غير تحريف ولا تعطيلالإيمان ب



 

4 
 

 

 14 _________________________________________________________ للعرش حملة

 11 ________________________________________ الملائكة رسل اللَّ في تنفيذ أمره الكوني

 11 _____________________________ جميع ما يفعل اللَّ بعبده من الخير من مقتضى اسمه الرب

 12 ____________________________________ "الا تصفون كما تصف الملائكة عند ربها " 

 12 ___________________________________________ التسبيح    يقتضي التنزيه والتعظيم

 13 ______________________________________________ الملائكة يستغفرون للمؤمنين

 19 ________________________________انتفاع الميت بدعاء الخلق له وبما يعمل عنه من البر

نسَانِ إلِاه مَا سَعَى }لا تعارض بين انتفاع الميت بما يعمل له وبين    04 _______________{وَأنَ لهيسَْ للِِْْ

 04 ______________________________________ اللَّ سبحانه له علم وقدرة ورحمة ومشيئة

 03 __________________________________ لا يأتى بالحسنات إلا اللَّ ولا يذهب السيئات إلا اللَّ

 01 _________________________________________________________لطائف لغوية
 

 04 ___________________________________________________________ 30-34غافر

 04 _________________________________ ثواب العمل ومسبب السبب لا يكون إلا بعده لا قبله

 01 _________________________ العقل يفهم من المطلق قدرا مشتركا وعند الاختصاص يقيد ذلك

 01 ___________________________ الموته الاولى قبل هذه الحياة والموتة الثانية بعد هذه الحياة

 02 _______________________________________________ اللَّ سبحانه هو العلى الاعلى

 03 ________________________________________________ {وَمَا يَتَذَكهرُ إلِاه مَن ينُِيبُ } 

 44 _____________________________________________ انما يتعظ من يرجع الى الطاعة

 42 _______________________________________________________ الدعاء لله وحده

 41 ____________________________________________ الدعاء قصد المدعو والتوجه إليه

 40 ________________________________________ اللَّ تعالى هو المقصود المدعو المطلوب

 40 ____________________________________________ قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره

 44 ___________________________________ كل عمل لا يكون غايته إرادة اللَّ فهو عمل باطل

 42 ________________________________ ة لله سبحانهلا بد في جميع العبادات ان تكون خالص

 43 _________________________________________________________لطائف لغوية
 

 49 ___________________________________________________________ 22-34غافر

 49 ______________________________________يمان بما وصف به نفسهمن الإيمان بالله الإ

 14 ________________________________ اللَّ سبحانه إنما يصطفى لرسالته من كان خيار قومه

 14 _______________________________________ اللَّ سبحانه وتعالى متمدح بأنه ذو العرش

 13 ________________________________________ اللَّ تعالى يؤيد رسله بالملائكة وبالهدى
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 12 _______________________________________________________ المضاف الى اللَّ

 12 _____________________________ ولى أن ينزه عن الاتحاد والاختلاط والحلولرب العالمين أ

 10 _______________________________ إذا ذكر حكمة للفعل لم يلزم أن لا تكون له حكمة أخرى

 14 _______________________________________________________ أن الأمر كله لله

 14 _______________________________________________ ينادى اللَّ عباده يوم القيامة

 11 _____________________________________________ بيان عدل اللَّ و أنه لا يظلم أحدا

 12 __________________________________________ الانسان بشفاعة غيره ودعائه انتفاع

 13 ________________________________________________ الشفاعة المنفية فى القرآن

 24 ___________________________________________ الظلم الذى هو شرك لا شفاعة فيه

 23 _______________________________________________________ الشفاعة نوعان

 22 __________________________________________ شفاعة الرسول صلى اللَّ عليه وسلم

 21 _________________________ ى على الناسالنفس خائنة لها في السر أهواء وأفعال باطنة تخف

 20 _______________________________ إن اللَّ سبحانه قد فرق بين أمره الدينى وخلقه الكونى

 20 _________________________________________ لفظ الدعاء دعاء عبادة ودعاء مسألة

 21 _________________________________________________ السنة لا تتبدل ولا تتحول

 21 _______________________________ سنة اللَّ سبحانه فيمن خالف رسله واتبع غير سبيلهم

 22 _________________________________________ هي سبب فى الثواب والعقاب الأعمال

 22 ____________________________________________ الكذاب لا يتم اللَّ أمره ولا ينصره

 23 _____________________________ الذكاء والأخلاق لا يوجب النجاة من العذاب إلا بعبادة اللَّ

ُ بِذُنوُبهِِمْ }   29 __________________________________________________ {فَأخََذَهُمُ اللَّه

 29 _________________________________ ذكر اللَّ الطريقين التي يعلم بها عاقبة الامم السابقة

 34 _________________________________ الواجب اتخاذ الامارة دينا وقربة يتقرب بها إلى اللَّ

 34 _________________________________________________________لطائف لغوية
 

 31 ___________________________________________________________ 22-21غافر

 31 ____________________________ جميع أهل الملل مطبقون أن فرعون هو رأس المستكبرين

 30 ___________________________________________ من خالف الرسل عوقب بمثل ذنبه

 34 __________________________________________ أكمل الخلق وأفضلهم أتمهم عبودية

 31 _______________________________ آيات اللَّ ظاهرة بينة وما تجحده ألسنتهم تعرفه قلوبهم

 33 ___________________________________ الكبر والشرك بكمال العبودية لله يبرء القلب من

 39 _________________ الذين يلحدون فى اسمائه وآياته مع دعوى النظر والقياس كفرعون واتباعه

 94 __________________________________ لكفرإن اللَّ تعالى أخبر عن فرعون بأعظم أنواع ا
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 91 _________________________________________________________لطائف لغوية
 

 93 ___________________________________________________________ 14-23غافر

 93 ___________ ب وليس هو من آل فرعون الذين يدخلون أشد العذابهو من آل فرعون باعتبار النس

 99 ______________________________________________ لا يكلف اللَّ نفسا ما تعجز عنه

 344 ________________________________ كتمان الدين شيء وإظهار الدين الباطل شيء آخر

 343 __________________________________________ من شجاعة الصديق رضي اللَّ عنه

ابٌ }  َ لَا يهَْدِي مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذه  342 ______________________________________ {إنِه اللَّه

 341 __________________________________________________ لفظ الهدى   اذا أطلق

 341 ___________________________________________ جميع الرسل أخبرت بيوم القيامة

 344 _________________________________ عمالسيئات المصائب والجزاء هي من سيئات الا

 341 _______________________________________ الأحزاب هم أصناف الأمم الذين تحزبوا

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِبَادِ }   342 _______________________________________________ {وَمَا اللَّه

 349 _________________________________ إقرار أمر النبوة وإثبات جنسها بما وقع في العالم

 334 _________________________________________________ لفظ الضلال    اذا أطلق

رْتَابٌ كَذَلكَِ يُ }  ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ  334 _______________________________________ {ضِلُّ اللَّه

 332 ________________________________________________ أهل مصر كانوا مشركين

 332 ______________________________________ المستكبر عن الحق يبتلى بالانقياد للباطل

 330 __________________________________ اذا ازدحم واجبان لا يمكن جمعهما قدم أوكدهما

 334 _______________________________________________ المستكبرون عن عبادة اللَّ

 334 ________________________ تعليم الأنبياء صلوات اللَّ عليهم   جامع للادلة العقلية والسمعية

 331 _______________________________________ صور الجدل التي نها عنها اللَّ عز وجل

 331 _________________________________________ بالنص والإجماع القول بلا علم حرام

 332 ________________ أخبر اللَّ بالضلال والعذاب لمن ترك إتباع ما أنزله وإن كان له نظر واجتهاد

 333 _______________________  به رسوله كان متكلما بغير علممن تكلم فى الدين بغير ما بعث اللَّ

 339 _________________ تؤخذ الضروريات من القلوب السليمة التى لم تمرض بما تقلدته من العقائد

 339 ___________________ مان بما وصف به نفسه من غير تحريف ولا تعطيلمن الإيمان بالله الإي

 324 ___________________ سمى اللَّ نفسه الجبار وسمى بعض خلقه بالجبار وليس الجبار كالجبار

 324 _____________________________ طل قولا أو يحرم فعلا إلا بسلطان الحجةليس لأحد أن يب

 323 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 321 __________________________________________________________ 42-11غافر
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 321 __________________________ فرعون  كان منكرا للصانع فى الظاهر و فى الباطن مقرا به

 320 ___________________________ أهل البدع و الضلالة من الجهمية و نحوهم تابعوا فرعون

 324 ____________________________________ هون لفرعون جحدوا أن اللَّ فوق العالمالمشب

 321 _________________________________________ أنكرت الجهمية أن اللَّ يتكلم أو يحب

 322 _______________________________________ أن اللَّ سبحانه وتعالى هو العلى الأعلى

 323 _______________________________________________ النسخ لا يجوز فى الأخبار

 314 ______________________________ أدلة من السنة على علو اللَّ تعالى عن سائر مخلوقاته

 313 __________________________________________________ فرعون هو امام النفاة

 312 _____________________ تصديق القلب يتبعه عمل القلب لا يفارقه إلا لعارض من كبر أو حسد

 311 _______________________________________________________ مضلات الفتن

 311 _________________________________________ البدعة احب الى ابليس من المعصية

 310 _______________________________________________ الغفلة والشهوة أصل الشر

نْيَا مَتاَعٌ وَإنِه الْآخِرَةَ هِيَ دَارُ الْقرََارِ إنِهمَ }   310 ____________________________ {ا هَذِهِ الْحَيَاةُ الدُّ

 311 _______________________________ الجنة بلا عذاب لا يكون لمن إدعى الإيمان ولم يعمل

 312 ____________________________ من اتقى اللَّ في عمل تقبله منه وان كان عاصيا فى غيره

 312 __________________________________ أن الثواب والعقاب إنما يكون على عمل وجودي

 313 ________________________________________ ر هو كافر كفرا مغلظاالداعي إلى الكف

 313 _________________________________________ {وَأنَه الْمُسْرِفِينَ هُمْ أصَْحَابُ النهارِ } 

{ َ ِ إنِه اللَّه ضُ أمَْرِي إلِىَ اللَّه  319 ___________________________________ {بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ  وَأفُوَِّ

 304 ______________________________ هذه الآية أحد ما استدل به العلماء على عذاب البرزخ

 304 _______________________________________________ النسخ لا يجوز فى الأخبار

 304 ______________________________ لفظ آل فلان إذا أطلق في الكتاب والسنة دخل فيه فلان

 303 ______________________________ إثبات الثواب والعقاب فى البرزخ وفي القيامة الكبرى

 302 _________________________________________ لا طاعة لمخلوق فى معصية الخالق

 301 _______________________________________________________ المقلد المذموم

 300 ________________________________ جةالتقليد الباطل المذموم هو قبول قول الغير بلا ح

 304 ______________________________ من دلائل صدق الأنبياء نصر أتباعهم وإهلاك أعدائهم

 301 _____________________________ التقوى والصبر من تحقيق الإيمان الذي علق به النصر

 301 _________________________________من اتبع ما بعث اللَّ به رسوله كان مهديا منصورا

 301 _______________________________ من الخطأ الظن بأن نعيم الدنيا لا يكون إلا لأهل الكفر

 342 __________________________ اخلاق يحتاج اليها المؤمن فى أوقات المحن والفتن الشديدة

 341 _______ قويت شوكة النصارى والتتار بسبب التفريط فيما امر اللَّ به ورسوله صلى اللَّ عليه وسلم
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 340 ______________________________________ ولاة الأمر أحق الناس بنصر دين الرسول

 344 __________________________________ من حصل له سوء فى الدنيا والاخرة فمن ذنوبه

 341 _____________________ أهل السنة يبقون ويبقى ذكرهم وأهل البدعة يموتون ويموت ذكرهم

 342 __________________ سنة اللَّ أن ينصر رسله والذين آمنوا في الحياة الدنيا ويوم يقوم الأشهاد

 342 ___________________________________ المؤمنون بالرسل المتبعون لهم هم المهتدون

 343 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 313 __________________________________________________________ 44-41غافر

 313 _________________________________________________________ العلم يورث

 313 _________________________ العلم الحقيقي الراسخ في القلب يمتنع أن يصدر معه ما يخالفه

ِ حَق  }   312 __________________________________________________ {ِِ  إنِه وَعْدَ اللَّه

 312 _____________________________________________________ قطب رحى الدين

 311 ____________________________________________ قوام الدين بالتوحيد والاستغفار

 310 ________________________________ لمؤمن يصبر على المصائب و يستغفر من الذنوبا

 314 ________________________ المؤمن مأمور أن يرجع إلى القدر عند المصائب لا عند الذنوب

 311 _______________________________________________ حالانالعبد له في المقدور  

 312 __________________________________ من غالطي المتصوفة من يعطلون الأمر والنهي

 313 _______________________________________________ لم يعذر اللَّ أحدا قط بالقدر

 319 ___________________________ من تاب اشبه اباه آدم ومن اصر واحتج بالقدر اشبه ابليس

 323 ____________________________ لابد له فى الأمر من أصلين ولابد له فى القدر من أصلين

 322 ____________________________________ إن كان القدر حجة فلا يعاقب أحد على شيء

 321 _____________________________ الشقي يجزع عند المصائب و يحتج بالقدر على المعائب

 324 _______________________________________ اللَّ مستحب الصبر واجب و الرضا بحكم

 321 __________________________________________________ فوائد الصبر والتقوى

 322 __________________________________ ان الصبر من الايمان بمنزلة الرأس من الجسد

 323 ___________________________ التوبة والاستغفار يكون من ترك الواجبات وفعل المحرمات

 334 ______________________________________________ الاستغفار من أكبر الحسنات

 334 __________________________________________________ دالتسبيح قرين التحمي

 332 _________________________________________ التسبيح يقتضي ثبوت صفات الكمال

 332 __________________________________________________ الصلاة أعظم التسبيح

 331 ______________________________ العبادة إذا سميت ما يفعل فيها دل على أنه واجب فيها

 331 ________________________________________________________لطائف لغوية
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 330 __________________________________________________________ 11-41غافر

 330 _______________________________________ السلطان هو الوحي المنزل من عند اللَّ

 330 ______________________________________________ "المرآء في القرآن كفر   " 

 334 ________________________________ ير كتاب منزللا يجوز لأحد أن يعارض كتاب اللَّ بغ

 334 _________________________________________من انقاد لدين اللَّ فقد عبد اللَّ باليقين

 331 ______________________ الذين خالفوا الرسل فان تعليمهم غير مفيد للادلة العقلية والسمعية

 332 _________________________________________________ لاعبادة الا بامر من اللَّ

 332 ________________________ حال مخالفى الرسل من الملوك والعلماء ومجادلتهم ما فيه عبرة

 333 ______________________ أهل البدع والاهواء في هذه الأمة الذين اتبعوا شيوخهم ورؤساءهم

 339 ___________________________________________ السبب الذى أوقع هؤلاء فى الكفر

 394 __________________________ ليس لأحد أن يلزم أحدا بشيء بلا حجة خاصة إلا رسول اللَّ

 394 ___________________________________________ بين سبحانه إمكان المعاد أتم بيان

 392 __________________________ ونه أولى بالإمكان منهإن وجود الشيء دليل على أن ما هو د

 391 ______________________________________________ مدح اللَّ العلم والعقل والفقه

 391 _____________________________ لا يكتفى بإيمان القلب بل لابد معه من الأعمال الصالحة

 394 __________________________ الرد على  المرجئة  الذين أخرجوا العمل الظاهر عن الايمان

 394 ____________________________ اللَّ سبحانه لا يسوي بين مختلفين ولا يفرق بين متماثلين

 394 ________________________________ لفظ     الدعاء والدعوة    فى القرآن يتناول معنيين

 393 _____________________________________________________ الدعاء هو العبادة

 393 _________________________________________ رم على اللَّ من الدعاءليس شيء أك

إذا جف القلم بما هو كائن فما معنى قوله     ادعوني أستجب لكم     وإن كان الدعاء أيضا مما هو كائن فما 

 244 __________________________________________ فائدة الأمر به ولا بد من وقوعه   ؟؟

 243 __________________________ الأعمال الصالحة هي أعظم ما يتوسل به العبد إلى اللَّ تعالى

 244 __________________________________ أكمل الخلق وأقواهم وأهداهم  أتمهم عبودية لله

 241 ________________________________________________________ حقيقة الدين

 242 ___________________________________ العبادة هي اسم جامع لكل ما يحبه اللَّ ويرضاه

 243 _____________________________________ الاسلام عبادة اللَّ وحده بما شرع لا بالبدع

 243 __________________________ {إنِه الهذِينَ يسَْتَكْبرُِونَ عَنْ عِبَادَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهَنهمَ دَاخِرِينَ } 

 249 _________________ دة اللَّ كان الرجل اعظم اشراكا باللهكلما كان الرجل اعظم استكبارا عن عبا

 233 _______________________أن اللَّ رضي عن المؤمنين لما آمنوا وسخط على الكفار لما كفروا

 233 _____________________________________________ سالكبر بطر الحق وغمط النا
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 232 ____________________________________________ الكبر كله مباين للايمان الواجب

 231 ___________________________________________________ العلم حرب للمتعالى

 231 _______________________________________ اقرب ما يكون العبد من ربه وهو ساجد

 234 ________________ الحركة والسكون التى توصف بها النفس ليست مماثلة لما يوصف به الجسم

 234 _________________ "أو بضع وسبعون شعبة أعلاها قول لا إله إلا اللَّ الإيمان بضع وستون " 

 231 ___________________________________________ الفارق بين أهل الجنة وأهل النار

 232 _______________________________________________ الإيمان بالقدر نظام التوحيد

 239 _______________________________ الشر المخلوق لا يضاف إلى اللَّ مجردا عن الخير قط

 239 _____________________________________________ أن اللَّ لم يخلق شيئا إلا لحكمة

 224 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 222 __________________________________________________________ 13-10غافر

 222 _______________________________________________ ان اللَّ حي منزه عن الموت

 222 _____________________________________________________ قطب رحى الدين

 221 _________________________________ أفضل الذكر لا إله إلا اللَّ وأفضل الدعاء الحمد لله

 220 _______________________ د وبين التوحيدأن النبي صلى اللَّ عليه وسلم كان يجمع بين الحم

 224 _______________________________________ شرع الحمد أمام كل خطاب مع التوحيد

 222 _______________________________________ "أول من يدعى الى الجنة الحمادون " 

 223 ____________________________________لا بد في كل دين من شيئين العقيدة والشريعة

 214 ________________________________________________ النية اصل جميع الاعمال

 213 ____________________________________________________ قلب الدين والإيمان

 212 ___________________________ لفظ الإسلام يتضمن الاستسلام والانقياد ويتضمن الإخلاص

 212 _________________________________ اللَّ سبحانه قد أخبر بخلق الإنسان شيئا بعد شيء

 211 ___________________________________________________ لفظ العقل فى القران

 210 _________________________________________ مدح اللَّ وأثنى على من كان له عقل

 210 ________________________________________________________ الأمر الكونى

 214 __________________________________________ ما شاء اللَّ كان وما لم يشأ لم يكن

 211 ___________________________________________ المسيح خلق بكلمة من كلمات اللَّ

 211 _______________________________________ المؤقت بظرف معين لا يكون قديما أزليا

 212 ____________________________ أن كلام الرب غير مخلوق لأن اللَّ لم يخلق شيئا إلا ب كن

 212 ________________________________________________________لطائف لغوية
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 213 __________________________________________________________ 22-19غافر

 213 _____________________________________ إنما يعذب اللَّ في الآخرة من يخالف الرسل

 219 _____________________________________ الاعتراض على آيات اللَّمن اسباب  الكفر 

 219 ________________________ "إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب اللَّ بعضه ببعض " 

 203 ____________________________ الرسل من كان طاعنا فى جنس الرسل فهو مكذب لجميع

 202 ______________________________________________ قول القلب وعمله هو الأصل

 201 ____________________________________________________ الفرح يتبع المحبة

 201 _____________________________________________ قيق الإتصاف بصفة الوعدتح

 200 ________________________________ بالصبر والتقوى ينصر العبد على عدوه من الكفار

 200 _________________________________ لا ينال الهدى إلا بالعلم ولا ينال الرشاد الا بالصبر

 201 _____________________________________________________ الصبر     واجب

 202 ________________________________ العبد مأمور ان يصبر على المقدور ويطيع المأمور

 203 ________________________________________________________لطائف لغوية
 

 209 __________________________________________________________ 34-23غافر

 209 _________________________________________________ المضاف إلى اللَّ نوعان

 209 ________________________ أن إسم القدر والأمر والشرع يراد به المصدر ويراد به المفعول

 244 _________________________________________________ دين رسل اللَّ دين واحد

 244 _______________________________ الأمم الماضيةأمر اللَّ سبحانه أن نعتبر بما فعله في 

{ ِ ا رَأوَْا بَأسَْناَ سُنهتَ اللَّه  243 _________________________________ {فَلَمْ يكَُ يَنفَعهُمُْ إيِمَانهُُمْ لمَه

 243 ________________________________________________ سنة اللَّ الخالية في عباده

 242 _____________________________ سنته سبحانه فيمن خالف رسله وأعرض عما جاؤوا به

 241 _____________________________________ من أعلام نبوة الأنبياء إهلاك اللَّ لمكذبيهم

 241 ________________________________________ اصل السعادة واصل النجاة من العذاب

 241 __________________________ الكفار بالرسل يزعمون أن لهم العقل والرأي والقياس العقلي

 241 ___________________________تعليم الذين خالفوا الرسل غير مفيد للادلة العقلية والسمعية

 242 ________________ أخبر اللَّ بالضلال والعذاب لمن ترك إتباع ما أنزله وإن كان له نظر واجتهاد

 243 ____________ من الفلاسفة والباطنية والتصوف لا يكذب الرسل ولا يؤمن بحقيقة النبوة والرسالة

 249 __________________ جميع ما يأمرون به من العلوم والأخلاق لا يكفى فى النجاة من عذاب اللَّ

 213 _________________________ العالمون بأقوال الرسل وأفعالهم المتبعون لها هم أهل السعادة

 213 ______________________________ قوى الادراكات والحركات لم تنفعهم لما خالفوا الرسل

 211 ____________________________ الاسماء مختصة بالله اذا اضيفت اليه لا يشركه فيها غيره
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 210 _____________________________________________ التوبة بعد رؤية البأس لاتنفع

 214 ___________________________________ لى شبهة بعض الملاحدة كالسهرورديالرد ع

 211 ________________________________________________________لطائف لغوية
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 ~§§  34(مكية)غافر§§  ~
 

  مقدمة سورة غافر

 التوحيد والوعد والوعيد هو أول ما أنزل  

من آياته فى الآفاق وفى انفسنا وبما شهد به فى كتابه أن المعاصى سبب  ومن المعلوم بما أرانا الله
المصائب فسيئات المصائب والجزاء من سيئات الأعمال وان الطاعة سبب النعمة فاحسان العمل 

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن}سبب لاحسان الله قال تعالى   ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللهه نَّفْسِكَ   مَّ
نسَانَ كَفوُرٌ } وقال   97النساء{ وقد أخبر    84الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الِْْ

سبحانه بما عاقب به أهل السيئات من الأمم كقوم نوح وعاد وثمود وقوم لوط وأصحاب مدين وقوم 

ياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ } فى الآخرة ولهذا قال مؤمن آل فرعون   فرعون فى الدنيا وأخبر بما يعاقبهم به
ثْلَ يَوْمِ الْأحَْزَابِ  ُ يرُِيدُ ظلُْماً { 03}عَليَْكُم مِّ مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن بعَْدِهِمْ وَمَا اللهَّ

ِ مِنْ عَاصِمٍ { 03}يْكُمْ يَوْمَ التَّناَدِ وَياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَلَ { 03}لِّلْعِباَدِ  نَ اللهَّ يَوْمَ توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّ

ُ فمََا لهَُ مِنْ هاَدٍ  كَذَلكَِ الْعَذَابُ وَلعََذَابُ الْآخِرَةِ أكَْبرَُ }وقال تعالى     00-03غافر{ 00}وَمَن يضُْلِلِ اللهَّ
تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ }وقال   00القلم{لَوْ كَانوُا يعَْلمَُونَ  رَّ بهُمُ مَّ ولهذا   333التوبة{سَنعَُذِّ

يذكر الله فى عامة سور الانذار ما عاقب به أهل السيئات فى الدينا وما أعده لهم فى الآخرة وقد يذكر 

قرار وانما يذكر ما فى السورة وعد الآخرة فقط اذ عذاب الآخرة أعظم وثوابها أعظم وهى دار ال
وَآتيَْناَهُ أجَْرَهُ فيِ } يذكره من الثواب والعذاب فى الدنيا تبعا كقوله عن ابراهيم عليه الصلاة والسلام  

الحِِينَ  نْياَ وَإنَِّهُ فيِ الْآخِرَةِ لمَِنَ الصَّ وأما ذكره لعقوبة الدنيا والآخرة ففى   سورة        39العنكبوت{الدُّ

المخالفين للرسل وذكر الوعد والوعيد فى الآخرة   وكذلك فى     سورة القمر     ذكر ق     ذكر حال 
هذا وهذا      وكذلك فى     آل حم    مثل حم غافر والسجدة والزخرف والدخان وغير ذلك الى غير 

البخارى عن  ذلك مما لا يحصى     فان التوحيد والوعد والوعيد هو أول ما أنزل كما فى صحيح

ف بن ماهك قال انى عند عائشة أم المؤمنين اذ جاءها عراقى فقال أى الكفن خير قالت ويحك يوس
وما يضرك قال يا أم المؤمنين أرينى مصحفك قال لم قال لعلى أؤلف القرآن عليه فانه يقرأ غير 

مؤلف قالت وما يضرك أيه قرأت قبل إنما نزل أول ما نزل منه سورة من المفصل فيها ذكر الجنة 

والنار حتى اذا ثاب الناس الى الاسلام نزل الحلال والحرام ولو نزل أول شئ لا تشربوا الخمر لقالوا 
لا ندع الخمر أبدا ولو نزل لا تزنوا لقالوا لا ندع الزنا أبدا لقد نزل بمكة على محمد صلى الله عليه 

وما نزلت     سورة    84القمر{دْهىَ وَأمََرُّ بَلِ السَّاعَةُ مَوْعِدُهمُْ وَالسَّاعَةُ أَ }وسلم وانى لجارية ألعب 

البقرة     و     النساء    إلا وانا عنده قال فأخرجت له المصحف فأملت عليه آى السور 
1

 

 

 قوى الادراكات لا يوجب النجاة في حالة مخالفة الرسل
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فهذا القدر لا قد جعل الله لكل شيء قدرا    والقوم وان كان لهم ذكاء وفطنة وفيهم زهد وأخلاق 

يوجب السعادة والنجاة من العذاب الا بالاصول المتقدمة من الايمان بالله وتوحيده واخلاص عبادته 
والايمان برسله واليوم الاخر والعمل الصالح      وإنما قوة الذكاء بمنزلة قوة البدن وقوة الارادة 

ة من يؤتى قوة فى جسمه وبدنه فالذى يؤتي فضائل علمية وارادية بدون هذه الاصول يكون بمنزل

بدون هذه الاصول     وأهل الرأي والعلم بمنزلة اهل الملك والامارة وكل من هؤلاء وهؤلاء لا ينفعه 
ذلك شيئا الا ان يعبد الله وحده لا شريك له ويؤمن برسله وباليوم الآخر وهذه الامور متلازمة فمن 

م الاخر فيستحق الثواب والا كان من اهل الوعيد يخلد عبد الله وحده لزم ان يؤمن برسله ويؤمن باليو

فى العذاب هذا اذا قامت عليه الحجة بالرسل          ولما كان كل واحد من اهل الملك والعلم قد 
يعارضون الرسل وقد يتابعونهم ذكر الله ذلك فى كتابه فى غير موضع فذكر فرعون والذى حاج 

ك والملا من قوم نوح وعاد وغيرهم من المستكبرين المكذبين للرسل ابراهيم فى ربه لما آتاه الله المل

نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّا }وذكر قول علمائهم كقوله    ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ
ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلُ { 40}كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن  ِ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ فَلمََّ فلََمْ { 48}وا آمَنَّا باِللهَّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ ا ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ { 48}لْكَافِرُونَ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفرَُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقَلَُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ مَا }وقال تعالى      48-40غافر { 8}يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ
ةٍ بِرَسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلُ  تْ كُلُّ أمَُّ وا باِلْباَطِلِ كَذَّبَتْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ

ِ }الى قوله  8-8غافر{8}وا بهِِ الْحَقَّ فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ ليِدُْحِضُ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قَلْ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ جَبَّارٍ  بِ مُتكََبِّرٍ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ
أمَْ }والسلطان هو الوحي المنزل من عند الله كما ذكر ذلك فى غير موضع كقوله        08غافر{

ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ  } وقوله      08الروم{أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ  لَ اللهه ا نَزَّ مَّ

ال ابن عباس     كل سلطان فى القران فهو الحجة    ذكره البخارى فى صحيحه      وق 93الأعراف{
وقد ذكر فى هذه السورة سورة حم غافر من حال مخالفي الرسل من الملوك والعلماء مثل مقول 

فيِ آياَتِ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ }الفلاسفة وعلمائهم ومجادلتهم واستكبارهم ما فيه عبرة      مثل قوله    

ا همُ ببِاَلغِِيهِ  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ }ومثل قوله     84غافر{اللهَّ
ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ  لْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَ { 47}يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ { 93}إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ { 93}يعَْلمَُونَ 

كُنتمُْ  ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا}الى قوله  93- 47غافر{93}يسُْجَرُونَ 
نَ }وختم السورة بقوله تعالى   98غافر{تمَْرَحُونَ  ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فلَمََّ

وكذلك فى سورة الانعام والأعراف وعامة السور المكية وطائفة من السور     40غافر{الْعِلْمِ  

رب الامثال ومقاييس لهم وذكر قصصهم وقصص المدنية فانها تشتمل على خطاب هؤلاء وض
كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَمْعاً وَأبَْصَاراً }الانبياء واتباعهم معهم فقال سبحانه    وَلقَدَْ مَكَّنَّاهمُْ فيِمَا إنِ مَّ

ِ وَحَاقَ وَأفَْئِدَةً فمََا أغَْنىَ عَنْهمُْ سَمْعُهمُْ وَلَا أبَْصَارُهمُْ وَلَا أفَْئدَِتهُُ  م مِّن شَيْءٍ إذِْ كَانوُا يجَْحَدُونَ بآِياَتِ اللهَّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن  فأخبر بما مكنهم فيه من اصناف الادراكات والحركات     34الأحقاف{بهِِم مَّ
ن واخبر ان ذلك لم يغن عنهم حيث جحدوا بآيات الله وهى الرساله التي بعث بها رسله ولهذا حدثنى اب

الشيخ الحصيرى عن والده الشيخ الحصيرى شيخ الحنيفه فى زمنه قال كان فقهاء بخارى يقولون فى 

أوََ لَمْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ }ابن سينا كان كافرا ذكيا      وقال الله تعالى   
نَ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََ  ُ بذُِنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ دَّ مِنْهمُْ قوَُّ

ِ مِن وَاقٍ  الآية والقوة نعم قوة الادراك النظرية وقوة الحركه العمليه وقال فى الآية     33غافر{اللهَّ
فأخبر بفضلهم فى الكم     43غافر{ةً وَآثاَراً فيِ الْأَرْضِ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ } الأخرى   
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ا كَانوُا } والكيف وانهم اشد فى انفسهم وفى آثارهم فى الارض وقال تعالى     فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ

نَ الْعِلْ { 43}يكَْسِبوُنَ  ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ ا كَانوُا بهِِ فَلمََّ مِ وَحَاقَ بهِِم مَّ
ُ وَعْدَهُ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا } وقال تعالى        40-43غافر{ 40}يَسْتهَْزِئوُن ِ لَا يخُْلفُِ اللهَّ وَعْدَ اللهَّ

نْياَ وَهمُْ عَنِ الْآخِرَةِ همُْ غَافِ { 4}يعَْلمَُونَ  نَ الْحَياَةِ الدُّ ُ }الى قوله  9-4الروم{9}لوُنَ يعَْلمَُونَ ظاَهِراً مِّ اللهَّ

ا جَاءهمُْ }وقال تعالى           33الروم{يبَْدَأُ الْخَلْقَ ثمَُّ يعُِيدُهُ ثمَُّ إلِيَْهِ ترُْجَعُونَ  فقَدَْ كَذَّبوُاْ باِلْحَقِّ لمََّ
ألَمَْ يَرَوْاْ كَمْ أهَْلكَْناَ مِن قبَْلهِِم مِّن }   الى قوله   8الأنعام{فَسَوْفَ يأَتْيِهِمْ أنَباَء مَا كَانوُاْ بهِِ يَسْتهَْزِئوُنَ 

دْرَاراً وَجَعَلْناَ الأنَْ  كَّنَّاهمُْ فيِ الأرَْضِ مَا لمَْ نمَُكِّن لَّكُمْ وَأرَْسَلْناَ السَّمَاء عَليَْهِم مِّ هاَرَ تَجْرِي مِن قَرْنٍ مَّ

وقد قال سبحانه عن اتباع هؤلاء  4الأنعام{ن بعَْدِهِمْ قرَْناً آخَرِينَ تَحْتهِِمْ فأَهَْلكَْناَهمُ بِذُنوُبهِِمْ وَأنَْشَأنْاَ مِ 
َ }الائمه من اهل الملك والعلم المخالفين للرسل     يَوْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللهَّ

سُولَا  رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ { 49}أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا  وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا{ 44}وَأطَعَْناَ الرَّ

ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ } وقال تعالى     44-44الاحزاب{44}مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً كَبيِراً  وَإذِْ يتََحَاجُّ
عَفاَء للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إِ  نَ النَّارِ الضُّ غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ قاَلَ }الى قوله  89غافر{نَّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ

َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ  ومثل هذا فى القرآن كثير يذكر فيه من  84غافر{الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إنَِّ اللهَّ

وافعاهم وما اوتوه من قوى الادراكات والحركات التى لم تنفعهم لما خالفوا  اقوال اعداء الرسل
الرسل           وقد ذكر الله سبحانه ما فى المنتسبين الى اتباع الرسل من العلماء والعباد والملوك من 

نَ الأَ }النفاق والضلال فى مثل قوله    هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ حْباَرِ وَالرُّ

  ِ يستعمل لازما يقال صد صدودا اى اعرض كما    08التوبة{النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيَصُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللهه
سُولِ رَأيَْتَ الْ }قال تعالى     ُ وَإلِىَ الرَّ مُناَفِقيِنَ يصَُدُّونَ عَنكَ صُدُوداً وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ إلِىَ مَا أنَزَلَ اللهه

ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ أوُتوُاْ }ويقال صد غيره يصده والوصفان يجتمعان فيهم ومثل قوله       43النساء{

نَ الْكِتاَبِ يؤُْمِنوُنَ باِلْجِبْتِ وَالطَّاغُوتِ وَيقَوُلوُنَ للَِّذِينَ كَفرَُواْ هَؤُلاء أهَْدَى مِنَ الَّذِينَ آمَنوُاْ  نَصِيباً مِّ
وفى الصحيحين عن ابى موسى عن النبى قال     مثل المؤمن الذى يقرأ القرآن مثل  83النساء{سَبيِلاً 

الاترجه طعمها طيب وريحها طيب ومثل المؤمن الذى لا يقرأ القرآن مثل التمرة طعمها طيب ولا 

يحها طيب وطعمها مر ومثل المنافق الذى لا ريح لها ومثل المنافق الذى يقرأ القرآن مثل الريحانه ر
يقرأ القرآن مثل الحنظله طعمها مر ولا ريح لها    فبين ان فى الذين يقرءون القرآن مؤمنين 

ومنافقين
1
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  9-3غافر

                                                                                                                                                                     

 بسم اللَّ الرحمن الرحيم 
 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم} نبِ وَقاَبلِِ التهوْبِ شَدِيدِ { 2}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللَّه غَافرِِ الذه

ِ إلِاه الهذِينَ { 1}رُ الْعِقاَبِ ذِي الطهوْلِ لَا إلِهََ إلِاه هُوَ إلِيَْهِ الْمَصِي مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللَّه

بتَْ قبَْلهَُمْ قوَْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن { 0}كَفرَُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقَلَُّبهُُمْ فيِ الْبلَِادِ 
كَذه

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ لِ  تْ كُلُّ أمُه يدُْحِضُوا بهِِ الْحَقه بعَْدِهِمْ وَهَمه

وَكَذَلكَِ حَقهتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الهذِينَ كَفَرُوا أنَههُمْ { 4}فأَخََذْتهُُمْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

الهذِينَ يحَْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَبِّهِمْ { 1}أصَْحَابُ النهارِ 

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفِرْ وَيؤُْمِنوُنَ بِ  هِ وَيسَْتغَْفرُِونَ للِهذِينَ آمَنوُا رَبهناَ وَسِعْتَ كُله شَيْءٍ ره

رَبهناَ وَأدَْخِلْهُمْ جَنهاتِ عَدْنٍ { 2}للِهذِينَ تاَبوُا وَاتهبعَوُا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَابَ الْجَحِيمِ 

يهاتهِِمْ إنِهكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الهتيِ وَعَدتههُم وَمَن صَلحََ مِنْ آباَ ئهِِمْ وَأَزْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

يِّئاَتِ يوَْمَئذٍِ فَقدَْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ { 3}الْحَكِيمُ  يِّئاَتِ وَمَن تقَِ السه وَقهِِمُ السه

  {9}الْعَظِيمُ 

 

 فواتح السور

ِ { 3}حم }قال تعالى ليس فى القرآن من حروف   3-3غافر{ 3} الْعَزِيزِ الْعَليِمِ تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

الهجاء التى هي أسماء الحروف إلا نصفها وهى أربعة عشر حرفا وهى نصف أجناس الحروف 

نصف المجهورة والمهموسة والمستعلية والمطبقة والشديدة والرخوة وغير ذلك من أجناس الحروف 
وجد فى القرآن إلا فى ضمن الأسماء أو الأفعال أوحروف وهو أشرف النصفين والنصف الآخر لا ي

المعانى التى ليست باسم ولا فعل فلا يجوز أن نعتقد أن حروف المعجم بأسمائها جميعها موجودة فى 

القرآن لكن نفس حروف المعجم التى هي أبعاض الكلام موجودة فى القرآن بل قد اجتمعت فى آيتين 
آل {ثمَُّ أنَزَلَ عَليَْكُم مِّن بعَْدِ الْغَمِّ أمََنةًَ }فى سورة الفتح  إحدهما  فى آل عمران والثانية

ِ }الآية و388عمران سُولُ اللهَّ دٌ رَّ حَمَّ الآية  37الفتح{مُّ
1
  

أن المتشابه الحروف المقطعة فى أوائل السور يروى هذا عن إبن عباس و على هذا القول   
الْسمية و الفعلية و انما هي أسماء موقوفة و لهذا لم  فالحروف المقطعة ليست كلاما تاما من الجمل
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تعرب فإن الأعراب إنما يكون بعد العقد و التركيب و إنما نطق بها موقوفة كما يقال أ ب ت ث و 

لهذا تكتب بصورة الحرف لا بصورة الْسم الذي ينطق به فإنها في النطق أسماء و لهذا لما سأل 
من زيد قالوا زا قال نطقتم بالْسم و إنما النطق بالحرف زه فهي الخليل أصحابه عن النطق بالزاى 

فى اللفظ أسماء و فى الخط حروف مقطعة         ألم         لا تكتب ألف لام ميم كما يكتب قول النبى 

صلى الله عليه و سلم     من قرأ القرآن فأعربه فله بكل حرف عشر حسنات أما إني لا أقول ألم 
ألف         حرف و         لام         حرف و         ميم       حرف     و الح لغة     حرف و لكن     

الرسول صلى الله عليه و سلم و أصحابه يتناول الذي يسميه النحاة أسما و فعلا و حرفا و لهذا قال 

عروفا من سيبويه فى تقسيم الكلام إسم و فعل و حرف جاء لمعنى ليس بإسم و لا فعل فإنه لما كان م
اللغة أن الْسم حرف و الفعل حرف خص هذا القسم الثالث الذي يطلق النحاة عليه الحرف أنه جاء 

لمعنى ليس بإسم و لا فعل و هذه حروف المعانى التى يتألف منها الكلام           و أما حروف الهجاء 

ل فيها معرب و لا مبنى فتلك إنما تكتب على صورة الحرف المجرد و ينطق بها غير معربة و لا يقا
لأن ذلك إنما يقال في المؤلف فإذا كان على هذا القول كل ما سوى هذه محكم حصل المقصود فإنه 

ليس المقصود إلا معرفة كلام الله و كلام رسوله صلى الله عليه و سلم ثم يقال هذه الحروف قد تكلم 

المتشابه وإن لم يكن معروفا و هي  فى معناها أكثر الناس فإن كان معناها معروفا فقد عرف معنى
مِنْهُ آياَتٌ } المتشابه كان ما سواها معلوم المعنى و هذا المطلوب    وأيضا فإن الله تعالى قال  

حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ  و هذه الحروف ليست آيات عند جمهور العلماء 9آل عمران{مُّ

الكوفيون      و سبب نزول هذه الآية الصحيح يدل على أن غيرها أيضا متشابه و و إنما يعدها آيات 
لكن هذا القول يوافق ما نقل عن اليهود من طلب علم المدد من حروف الهجاء 

1
    

                                                                                                       

 لقرآن الذي تدور عليه رحاه   قطب ا 

إن المحبة لله نوعان محبة له نفسه ومحبة لما منهم من الاحسان وكذلك الحمد له نوعان حمد لله 

على ما يستحقه بنفسه وحمد على إحسانه لعبده فالنوعان للرضا كالنوعين للمحبة وأما الرضا به 

صلى الله عليه وسلم أنه قال ذاق طعم وبدينه وبرسوله فذلك من حظ المحبة ولهذا ذكر عن النبي 
الْيمان من رضي بالله ربا وبالْسلام دينا وبمحمد نبيا وفي الصحيحين عن النبي صلى الله عليه وسلم 

أنه قال ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الْيمان أن يكون الله ورسوله أحب إليه مما سواهما ومن كان 

أن يرجع إلى الكفر بعد إذ انقذه الله منه كما يكره أن يلقى يحب المرء لا يحبه إلا لله ومن كان يكره 
في النار وهذا مما يبين من الكلام على المحبة فنقول فصل محبة الله ورسوله من أعظم واجبات 

الايمان وأكبر أوصله وأجل قواعده بل هي أصل كل عمل من أعمال الْيمان والدين كما أن التصديق 

ان والدين فإن كل حركة في الوجود إنما تصدر عن محبة إما عن محبة أصل كل قول من أقوال الْيم
محمودة او عن محبة مذمومة كما قد بسطنا ذلك في قاعدة المحبة من القواعد الكبار فجميع الأعمال 

الايمانية الدينية لا تصدر إلا عن المحبة المحمودة وأصل المحبة المحمودة هي محبة الله سبحانه 

ل الصادر عن محبة مذمومة عند الله لا يكون عملا صالحا بل جميع الأعمال الْيمانية وتعالى إذ العم
الدينية لا تصدر إلا عن محبة الله فإن الله تعالى لا يقبل من العمل إلا ما أريد به وجهه كما ثبت في 
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رك فمن الصحيح عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال يقول الله تعالى أنا أغنى الشركاء عن الش

عمل عملا فأشرك فيه غيري فأنا منه برئ وهو كله للذي أشرك وثبت في الصحيح حديث الثلاثة 
الذين هم اول من تسعر بهم النار القارئ المرائي والمجاهد المرائي والمتصدق المرائي بل إخلاص 

الرسل وانزل به  الدين لله هو الدين الذي لا يقبل الله سواه فهو الذي بعث به الأولين والآخرين من

جميع الكتب واتفق عليه أئمة أهل الْيمان وهذا هو خلاصة الدعوة النبوية وهو قطب القرآن الذي 
ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }تدور عليه رحاه قال تعالى غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

0-3غافر{0}طَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ ذِي ال
1

 

 

 الحسنات يذهبن السيئات  

والحسنات يذهبن السيئات والله تعالى     يقبل التوبة عن عباده ويعفو عن السيئات ويعلم ما تفعلون     

ِ الْعَزِيزِ الْعَ { 3}حم) وقد قال تعالى    غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ { 3}ليِمِ تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
وصلى الله على محمد وصحبه وسلم  0-3غافر{ 0}الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

2
 

 

 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ }   {تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللَّه

لقرآن نزل منه وأنه نزل به جبريل منه رد على هذا المبتدع قد أخبر الله في غير موضع من ا

ِ أبَْتغَِي حَكَماً وَهوَُ الَّذِي أنََزَلَ إلِيَْكُمُ }المفتري وأمثاله ممن يقول  إنه لم ينزل منه قال تعالى   أفَغََيْرَ اللهه

لاً وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ  بِّكَ باِلْحَقِّ فلَاَ تكَُوننََّ مِنَ الْمُمْتَرِينَ  الْكِتاَبَ مُفَصَّ لٌ مِّن رَّ مُنَزَّ
بِّكَ باِلْحَقِّ }وقال تعالى       338الأنعام{ لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن رَّ وروح القدس هو   333النحل{قلُْ نَزَّ

وحُ الْأمَِينُ } جبريل كما قال في الآية الأخرى -370الشعراء  {  378}قَلْبكَِ  عَلىَ{ 370}نزََلَ بهِِ الرُّ

ِ }وقال         378 لهَُ عَلىَ قلَْبكَِ بإِذِْنِ اللهه اً لِّجِبْرِيلَ فإَنَِّهُ نَزَّ قلُْ }وقال هنا      79البقرة{قلُْ مَن كَانَ عَدُوه
بِّكَ باِلْحَقِّ  لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن رَّ من هواه ولا من لوح  فبين أن جبريل نزله من الله لا    333النحل{نَزَّ

ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ }ولا من غير ذلك  وكذلك سائر آيات القرآن كقوله     تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ }وقوله   3الزمر{ حِيمِ }وقوله     3غافر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ حْمَنِ الرَّ نَ الرَّ تنَزِيلٌ مِّ
بِّ الْعَالمَِينَ }وقوله         3فصلت{ ياَ أيَُّهاَ }وقوله     3السجدة{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ لَا رَيْبَ فيِهِ مِن رَّ

بِّكَ   سُولُ بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ فقد بين في غير موضع أنه منزل من الله فمن قال      49المائدة{الرَّ

أو الهواء فهو مفتر على الله مكذب لكتاب الله متبع لغير سبيل أنه منزل من بعض المخلوقات كاللوح 
} المؤمنين  ألا ترى أن الله فرق بين ما نزل منه وما نزله من بعض المخلوقات كالمطر بأنه قال   

فذكر المطر في غير موضع وأخبر أنه نزله من السماء والقرآن    77الأنعام{أنَزَلَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً  

لأن الحديد    38الحديد{وَأنَزَلْناَ الْحَدِيدَ } نه منزل منه وأخبر بتنزيل مطلق في مثل قوله   أخبر أ
ينزل من رؤوس الجبال لا ينزل من السماء وكذلك أنزل الحيوان فإن الذكر ينزل الماء في الْناث فلم 

                                                        
 

 
1

 87: ص 3: أمراض القلوب ج

 
2

 373: ص 0: مجموع الفتاوى ج



 

19 
 

 

د أكرم على الله من أمة يقل فيه من السماء  ولو كان جبريل أخذ القرآن من اللوح المحفوظ لكان اليهو

محمد لأنه قد ثبت بالنقل الصحيح أن الله كتب لموسى التوراة وأنزلها مكتوبة فيكون بنو إسرائيل قد 
قرأوا الألواح التي كتبها الله وأما المسلمون فأخذوه عن محمد ومحمد أخذه عن جبريل عن اللوح  

ئيل أرفع من منزلة محمد صلى الله عليه فيكون بنو إسرائيل بمنزلة جبريل وتكون منزلة بني إسرا

وسلم على قول هؤلاء الجهمية و الله سبحانه جعل من فضائل أمة محمد صلى الله عليه وسلم أنه أنزل 
وَقرُْآناً فَرَقْناَهُ }عليهم كتابا لا يغسله الماء وأنه أنزله عليه تلاوة لا كتابة وفرقه عليهم لأجل ذلك فقال  

لْناَهُ تنَزِيلاً لتَِقْرَأهَُ عَلىَ  لَ }وقال تعالى   334الْسراء{النَّاسِ عَلىَ مُكْثٍ وَنَزَّ وَقاَلَ الَّذِينَ كَفَرُوا لَوْلَا نزُِّ

ثم إن كان جبريل لم    03الفرقان{عَليَْهِ الْقرُْآنُ جُمْلةًَ وَاحِدَةً كَذَلكَِ لنِثُبَِّتَ بهِِ فؤَُادَكَ وَرَتَّلْناَهُ تَرْتيِلاً 
الله وإنما وجده مكتوبا كانت العبارة عبارة جبريل وكان القرآن كلام جبريل ترجم به عن  يسمعه من

الله كما يترجم عن الأخرس الذي كتب كلاما ولم يقدر أن يتكلم به وهذا خلاف دين المسلمين
1

 

 

 القرآن كلام اللَّ تعالى وليس كلام جبرئيل ولا كلام محمد  

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ تنَزِيلُ الْكِ { 3}حم }قال تعالى غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ { 3}تاَبِ مِنَ اللهَّ

القرآن كلام الله تعالى وليس كلام جبرئيل ولا   0-3غافر{0}ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

ين لهم باحسان وأئمة المسلمين وأصحابهم الذين يفتى كلام محمد وهذا متفق عليه بين الصحابة والتابع
بقولهم فى الاسلام كأبى حنيفة ومالك والشافعى وأحمد وغيرهم     وجبريل سمعه من الله وسمعه 

محمد من جبريل
2

 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }فقوله  تعالى الْكِتاَبِ تنَزِيلُ }قوله    و 3-3غافر{ 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ  حِيمِ }وقوله      3الجاثية{مِنَ اللهَّ حْمَنِ الرَّ نَ الرَّ وأمثال ذلك يدل     3فصلت{تنَزِيلٌ مِّ

بِّكَ } على انه منزل من الله لا من غيره وكذلك قوله    فانه يدل    49المائدة{بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ

أنزل اليه من ربه وانه مبلغ مأمور بتبليغ ذلك على اثبات أن ما
3

 

 

 النزول فى كتاب اللَّ عز وجل     ثلاثة أنواع     

النزول فى كتاب الله عز وجل     ثلاثة أنواع     نزول مقيد بأنه منه ونزول مقيد بأنه من السماء 
وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ } ال تعالى  ونزول غير مقيد لا بهذا ولابهذا      فالأول لم يرد إلا فى القرآن كما ق

بِّكَ باِلْحَقِّ   لٌ مِّن رَّ لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن }وقال تعالى        338الأنعام{الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ قلُْ نزََّ

بِّكَ باِلْحَقِّ   ِ الْعَزِي}وقال تعالى     333النحل{رَّ وفيها     3الزمر{زِ الْحَكِيمِ تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
} مبتدأ وخبره      3الزمر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ  }قولان          أحدهما     لا حذف فى الكلام بل قوله      
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ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ  و     الثانى     أنه خبر مبتدأ محذوف أى هذا     تنزيل الكتاب          3الزمر{مِنَ اللهَّ

ِ الْعَزِيزِ { 3}حم} القولين فقد ثبت أنه منزل منه وكذلك قوله وعلى كلا  تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
حِيمِ { 3}حم} وكذلك         3-3الجاثية {3}الْحَكِيمِ  حْمَنِ الرَّ نَ الرَّ         3-3فصلت{ 3}تنَزِيلٌ مِّ

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم} والتنزيل بمعنى المنزل تسمية للمفعول    3-3غافر{3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

باسم المصدر وهو كثير ولهذا قال السلف القرآن كلام الله ليس بمخلوق منه بدأ قال أحمد وغيره واليه 
يعود أى هو المتكلم به وقال كلام الله من الله ليس ببائن منه أى لم يخلقه فى غيره فيكون مبتدأ منزلا 

هو منزل من الله كما أخبر به ومن الله بدأ لا من مخلوق فهو الذى تكلم به لخلقه      من ذلك المخلوق بل

والسماء اسم جنس     33لقمان{وَأنَزَلْناَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً  }ٍ وأما النزول     المقيد     بالسماء فقوله    
ن السماء مطلق أى فى العلو ثم لكل ماعلا فاذا قيد بشىء معين     تقيد به     فقوله فى غير موضع م

فتََرَى الْوَدْقَ } وقوله        47الواقعة{أأَنَتمُْ أنَزَلْتمُُوهُ مِنَ الْمُزْنِ }قد بينه فى موضع آخر بقوله  

لُ }أى انه منزل من السحاب  ومما يشبه نزول القرآن قوله      84الروم{يَخْرُجُ مِنْ خِلَالهِِ  ينَُزِّ
وحِ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ الْمَلآئكَِةَ باِلْ  فنزول الملائكة هو نزولهم بالوحى من   3النحل{رُّ

وحُ فيِهاَ بإِذِْنِ رَبِّهِم }أمره الذى هو كلامه وكذلك قوله    لُ الْمَلَائكَِةُ وَالرُّ يناسب قوله       8القدر{تنََزَّ

نْ عِندِناَ إنَِّا كُنَّا مُرْسِليِنَ { 8}فيِهاَ يفُْرَقُ كُلُّ أمَْرٍ حَكِيمٍ } قلُْ }فهذا شبيه بقوله     8-8الدخان{8}أمَْراً مِّ
لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ َ  وأما     المطلق     ففى مواضع منها ما ذكره من انزال السكينة بقوله   333النحل{نَزَّ

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُ } هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ }وقوله        34التوبة{ؤْمِنيِنَ ثمَُّ أنََزلَ اللهه

 ًً إلى غير ذلك      ومن ذلك     انزال الميزان     ذكره مع الكتاب فى      8الفتح{قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ
موضعين وجمهور المفسرين على أن المراد به العدل وعن مجاهد رحمه الله هو ما يوزن به ولا 

منافاة بين القولين وكذلك العدل وما يعرف به العدل منزل فى القلوب 
1

 

ِ }قال تعالى       نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلامََ اللهه وهو      4التوبة{وَإنِْ أحََدٌ مِّ
ِ أبَْتغَِي حَكَماً وَ }منزل من الله كما قال تعالى   لاً وَالَّذِينَ أفَغََيْرَ اللهه هوَُ الَّذِي أنَزََلَ إلِيَْكُمُ الْكِتاَبَ مُفصََّ

بِّكَ باِلْحَقِّ فلَاَ تكَُوننََّ مِنَ الْمُمْتَرِينَ  لٌ مِّن رَّ فأخبر سبحانه   338الأنعام{آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ

ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ }تعالى    أنهم يعلمون ذلك والعلم لا يكون إلا حقا     وقال تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم} 3الزمر{ حْمَنِ { 3}حم}     3-3غافر{3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ نَ الرَّ تنَزِيلٌ مِّ

حِيمِ  مْأََنََّ جَهنََّمَ مِنَ الْجِنَّةِ وَالنَّاسِ وَلكَِنْ حَقَّ الْقوَْلُ مِنِّي لَأَ } وقال تعالى       3-3فصلت{ 3}الرَّ

بِّكَ لكََانَ لزَِاماً وَأجََلٌ مُسَمهًى }وقال تعالى       30السجدة{أجَْمَعِينَ      337طه{وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبَقتَْ مِن رَّ
بِّكَ باِلْحَقِّ }ونحو ذلك وقال تعالى    لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن رَّ فأخبر سبحانه أنه منزل    333نحلال{قلُْ نَزَّ

من الله ولم يخبر عن شىء أنه منزل من الله إلا كلامه بخلاف نزول الملائكة والمطر والحديد وغير 

ذلك     ولهذا كان القول المشهور عن السلف أن القرآن كلام الله غير مخلوق منه بدأ وإليه يعود فإن 
خلوقات القائمة بنفسها فمن ذلك المخلوق نزل وبدأ لم من قال أنه مخلوق يقول أنه خلق فى بعض الم

ينزل من الله فاخبار الله تعالى أنه منزل من الله يناقض أن يكون قد نزل من غير الله ولهذا فسر الامام 

أحمد قوله     منه بدأ     أي هو المتكلم به وقال أحمد كلام الله من الله ليس ببائن عنه و     أيضا    
خلوقا فى غيره لم يكن كلامه بل كان يكون كلاما لذلك المخلوق فيه وكذلك سائر ما وصف فلو كان م
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به نفسه من الارادة والمحبة والمشيئة والرضى والغضب والمقت وغير ذلك من الأمور لو كان 

مخلوقا فى غيره لم يكن الرب تعالى متصفا به بل كان يكون صفة لذلك المحل فان المعنى إذا قام 
كان صفة لذلك المحل ولم يكن صفة لغيره فيمتنع أن يكون المخلوق أو الخالق موصوفا بصفة بمحل 

موجوة قائمة بغيره لأن ذلك فطرى فما وصف به نفسه من الأفعال اللازمة يمتنع أن يوصف 

الموصوف بأمر لم يقم به وهذا مبسوط فى مواضع أخر
1

 

 

 

 يء لوجهين نفاة الصفات يقولون ما أنزل اللَّ على بشر من ش

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }قال تعالى غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
ونفاة الصفات يقولون ما أنزل الله على بشر      0-3غافر{0}ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

شيء لوجهين   أحدهما   أن الْنزال إنما يكون من علو و الله تعالى عندهم ليس فى العلو فلم ينزل  من
بِّكَ باِلْحَقِّ }منه شيء و قد قال تعالى   لٌ مِّن رَّ    338الأنعام{وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ

{ ِ إلى غير ذلك و قولهم أنه خلقه فى مخلوق و      3الأحقاف{الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ تنَْزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

بِّكَ } نزل منه باطل لأنه قال     لٌ مِّن رَّ و لم يجيء هذا فى غير القرآن و     338الأنعام{أنََّهُ مُنَزَّ
السماء والمراد أنه والمطر أنزل من   الحديد ذكر أنه أنزله مطلقا و لم يقل منه و هو منزل من الجبال

       47الواقعة{أأَنَتمُْ أنَزَلْتمُُوهُ مِنَ الْمُزْنِ }أنزله من السحاب وهو المزن كما ذكر ذلك فى قوله    

والثانى    أنه لو كان من مخلوق لكان صفة له و كلاما له فإن الصفة إذا قامت بمحل عاد حكمها على 
ولو إتصف بذلك لاتصف بأنه مصوت إذا خلق الأصوات  ذلك المحل ولأن الله لا يتصف بالمخلوقات

ومتحرك إذا خلق الحركات فى غيره إلى غير ذلك إلى أن قال فقد تبين أن الجهمية ما قدروا الله حق 

قدره وأنهم داخلون فى هذه الآية وأنهم لم يثبتوا قدرته لا على فعل و لا على الكلام بمشيئته ولا على 
شيئا فهم من أبعد الناس عن التصديق بقدرة الله و أنه إلى كل شيء قدير وإذا نزوله وعلى إنزاله منه 

لم يكن قديرا لم يكن قويا و يلزمهم أنه لم يخلق شيئا فيلزمهم الدخول فى قوله     ضعف الطالب 

والمطلوب ما قدروا الله حق قدره إن الله لقوي عزيز          فهم ينفون حقيقة قدرته فى الأزل و 
ة قولهم أنه صار قادرا بعد أن لم يكن و القدرة التى يثبتونها لاحقيقة لها      وهذا أصل مهم من حقيق

تصوره عرف حقيقه الأقوال الباطلة و ما يلزمها من اللوازم وعرف الحق الذى دل عليه صحيح 

لما المنقول و صريح المعقول لاسيما فى هذه الأصول التى هي أصول كل الأصول والضالون فيها 
ضيعوا الأصول حرموا الوصول و قد تبين أنه كلما تحققت الحقائق و أعطى النظر و الْستدلال حقه 

من التمام كان مادل عليه القرآن هو الحق و هو الموافق للمعقول الصريح الذي لم يشتبه بغيره مما 

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً  إنَِّ الَّذِي}يسمى معقولا و هو مشتبه مختلط كما قال مجاهد فى قوله تعالى    نَ فَرَّ
قال هم أهل البدع و الشبهات فهم فى أمور مبتدعة فى الشرع مشتبهة في العقل          387الأنعام{

والصواب هو ما كان موافقا للشرع مبينا في العقل فإن الله سبحانه أخبر أن القرآن منزل منه و أنه 

وله و أنه كفر من قال أنه قول البشر و أخبر أنه قول رسول كريم من تنزيل منه و أنه كلامه و أنه ق
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الملائكة و رسول كريم من البشر و الرسول يتضمن المرسل فبين أن كلا من الرسولين بلغه لم 

يحدث هو منه شيئا و أخبر أنه جعله قرآنا عربيا 
1

 

 

 القرآن كلام اللَّ منزل غير مخلوق 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ تنَزِيلُ الْ { 3}حم }قال تعالى غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ { 3}كِتاَبِ مِنَ اللهَّ

والذى اتفق عليه     السلف والأئمة    أن القرآن  0 -3غافر{0}ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 
يعود وانما قال السلف     منه بدا     لأن الجهمية من  كلام الله منزل غير مخلوق منه بدأ واليه

المعتزلة وغيرهم كانوا يقولون انه خلق الكلام فى المحل فقال السلف منه بدا أى هو المتكلم به فمنه 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ }بدأ لا من بعض المخلوقات كما قال تعالى   الى  وقال تع 3غافر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
بِّكَ }وقال تعالى     30السجدة{وَلكَِنْ حَقَّ الْقَوْلُ مِنِّي }  وَيَرَى الَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ الَّذِي أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ

بِّكَ باِلْحَقِّ َ }وقال تعالى       4سبأ{هوَُ الْحَقَّ   لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن رَّ    ومعنى قولهم   333النحل{قلُْ نَزَّ
اليه يعود    أنه يرفع من الصدور والمصاحف فلا يبقى فى الصدور منه آية ولا منه حرف كما جاء 

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ } و أن الله أخبر أن القرآن منزل من الله كما قال               فى عدة آثار

بِّكَ باِلْحَقِّ   لٌ مِّن رَّ بِّكَ باِلْحَقِّ  }وقال        338الأنعام{يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن رَّ قلُْ نَزَّ
ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ }وقال       333النحل{ الضمير يتناول اللفظ والمعنى   3الزمر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

لكتاب عند من يقول     ان كلام الله هو فان ا    3الزمر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ }جميعا لا سيما ما فى قوله   

المعنى دون الحروف     اسم للنظم العربى والكلام عنده اسم للمعنى والقرآن مشترك بينهما فلفظ 
ِ }الكتاب يتناول اللفظ العربى باتفاق الناس      فاذا أخبر أن     علم    3الزمر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

من الله وذلك يدل على ما قال السلف أنه منه بدأ أى هو الذى تكلم به أن النظم العربى منزل
2

 

 

 الفقيه لا يؤيس الناس من رحمة اللَّ ولا يجرئهم على معاصي اللَّ

وقد كان بعض الصحابة ظن ان الخمر حرمت على العامة دون الذين امنوا وعملوا الصالحات 

كعلي وغيره على انهم ان اصروا على فشربها متأولا فأحضره عمر واتفق هو وائمة الصحابة 

استحلالها كفروا وان اقروا بالتحريم جلدوا فأقروا بالتحريم ثم حصل لذلك نوع من اليأس والقنوط لما 
ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم}فعل فكتب اليه عمر  غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

واظنه قال ما ادري أي ذنبيك اعظم  0- 3غافر {  0}لْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ ا

استحلالك الرجس ام يأسك من رحمة الله      وهذا من علم امير المؤمنين وعدله فإن الفقيه كل الفقيه 
 واستحلال المحرمات كفر واليأس من لا يؤيس الناس من رحمة الله ولا يجرئهم على معاصي الله

رحمة الله كفر     ولهذا كان دين الله بين الحرورية والمرجئة فالمسلم يذنب ويتوب كما ثبت في 

الصحيح عن النبي صلى الله عليه وسلم فيما يروي عن ربه يا عبادي انكم تخطئون بالليل والنهار 
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حيح مسلم عنه ايضا من حديث ابي هريرة قال وفي ص  وانا اغفر الذنوب فاستفغروني اغفر لكم

والذي نفسي بيده لو لم تذنبوا لذهب الله بكم ولجاء بقوم يذنبون فيستغفرون الله فيغفر لهم ونحوه في 
الصحيح من رواية ابي ايوب     وقال لعائشة لما قيل فيها الْفك يا عائشة ان كنت الممت بذنب 

 اذا اعترف بذنبه وتاب تاب الله عليه وان كنت برئية فسيبرئك الله فاستغفري الله وتوبى اليه فإن العبد

وفي الصحيح عن جندب ان النبي صلى الله عليه وسلم حدث ان رجلا قال لا يغفر الله لفلان وان الله 
قال من الذي يتألى على اني لا أغفر لفلان فإني قد غفرت لفلان واحبطت عملك      وقال الترمذي 

انس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم كل ابن آدم خطاء وخير الخطائين وابن ماجة عن 

  التوابون
1

 

 

 ليس من أسماء اللَّ الحسنى أسم يتضمن الشر 

ومعلوم أن كل مخلوق يقال هو من الله بمعنى أنه خلقه بائنا عنه لا بمعنى أنه قام به واتصف به كما 
ا فِ }في قوله تعالى  رَ لكَُم مَّ نْهُ  وَسَخَّ وقوله تعالى   30الجاثية{ي السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأَرْضِ جَمِيعاً مِّ

{  ِ ن نِّعْمَةٍ فمَِنَ اللهه والله تعالى وإن كان خالقا لكل شيء فإنه خلق الخير والشر   80النحل{وَمَا بكُِم مِّ

لَّذِي أحَْسَنَ كُلَّ شَيْءٍ خَلقَهَُ ا}لما له في ذلك من الحكمة التي باعتبارها كان فعله حسنا متقنا كما قال  
نسَانِ مِن طِينٍ  فلهذا لا يضاف إليه الشر  44النمل{أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ  } وقال  9السجدة{وَبَدَأَ خَلْقَ الِْْ

مفردا بل إما أن يدخل في العموم وإما أن يضاف إلى السبب وإما أن يحذف فاعله     فالأول كقول الله 

ُ }تعالى   {  3}مِن شَرِّ مَا خَلَقَ { 3}قلُْ أعَُوذُ بِرَبِّ الْفَلَقِ } والثاني كقوله 43الزمر{خَالِقُ كُلِّ شَيْءٍ   اللهَّ
وَأنََّا لَا نَدْرِي أشََرٌّ أرُِيدَ بمَِن فيِ الْأرَْضِ أمَْ أرََادَ بهِِمْ }والثالث كقوله فيما حكاه عن الجن   3- 3الفلق 

رَاطَ المُستَقيِمَ } قد قال في أم القرآن   و 33الجن{رَبُّهمُْ رَشَداً  صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ { 4}اهدِنَــــا الصِّ

الِّينَ  فذكر أنه فاعل النعمة وحذف فاعل  9 -4الفاتحة { 9}عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ
 43الشعراء{رِضْتُ فهَوَُ يشَْفيِنِ وَإذَِا مَ }الغضب وأضاف الضلال إليهم وقال الخليل عليه السلام     

ولهذا كان لله الأسماء الحسنى فسمى نفسه بالأسماء الحسنى المقتضية للخير      وإنما يذكر الشر في 

حِيمٌ }المفعولات كقوله   َ غَفوُرٌ رَّ َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ وَأنََّ اللهه وقوله في آخر سورة  74المائدة{اعْلمَُواْ أنََّ اللهه
حِيمٌ } عام     الأن إنَِّ رَبَّكَ } وقوله في الأعراف    348الأنعام{إنَِّ رَبَّكَ سَرِيعُ الْعِقاَبِ وَإنَِّهُ لغََفوُرٌ رَّ

حِيمٌ  نبَِّئْ عِباَدِي أنَِّي أنَاَ الْغَفوُرُ } وقوله        349الأعراف{لَسَرِيعُ الْعِقاَبِ وَإنَِّهُ لغََفوُرٌ رَّ

حِيمُ  تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ { 3}حم }وقوله  83 -87الحجر { 83}نَّ عَذَابيِ هوَُ الْعَذَابُ الأَليِمَ وَ أَ { 87}الرَّ
ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ  غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ { 3}اللهَّ

لأن ما يخلقه من الأمور التي فيها شر بالنسبة إلى بعض الناس فله فيها وهذا  0-3غافر{0}الْمَصِيرُ 

حكمة هو بخلقه لها حميد مجيد له الملك وله الحمد فليست بالْضافة إليه شرا ولا مذمومة فلا يضاف 
إليه ما يشعر بنقيض ذلك كما أنه سبحانه خالق الأمراض والأوجاع والروائح الكريهة والصور 

جسام الخبيثة كالحيات والعذرات لما له في ذلك من الحكمة البالغةالمستقبحة والأ
2
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 المغفرة والرحمة من صفاته وأما العذاب فمن مخلوقاته 

هو سبحانه الرحمن الذي وسعت رحمته كل شيء وفي الصحيح عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه 
و الغفور الودود الحليم الرحيم      أرحم بعباده من الوالدة بولدها وقد سبقت وغلبت رحمته غضبه وه

غَافِرِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ }فإرادته أصل كل خير ونعمة وكل خير ونعمة فمنه    وقد قال سبحانه 

فالمغفرة والرحمة من صفاته المذكورة   0غافر{شَدِيدِ الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 
سمائه فهي من موجب نفسه المقدسة ومقتضاها ولوازمها      وأما العذاب فمن مخلوقاته الذي خلقه بأ

بحكمته هو باعتبارها حكمة ورحمة فالْنسان لا يأتيه الخير إلا من ربه وإحسانه وجوده ولا يأتيه 

 الشر إلا من نفسه فما أصابه من حسنة فمن الله وما أصابه من سيئة فمن نفسه
1

 

طوائف من المسلمين و أهل الكلام و الفقه و غيرهم من الحنفية و الحنبلية و غيرهم و من  قالت

الكرامية و الصوفية و كثير من المتفلسفة   جميع ما يحدثه الله عز وجل فى الوجود من الضرر فلا بد 
ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ } فيه من حكمة قال الله تعالى   الَّذِي أحَْسَنَ كُلَّ شَيْءٍ }و قال   44لالنم{صُنْعَ اللهَّ

و الضرر الذي يحصل به حكمة مطلوبة لا يكون شرا مطلقا و إن كان شرا بالنسبة 9السجدة{خَلَقهَُ 

إلى من تضرر به و لهذا لايجيء في كلام الله تعالى و كلام رسوله صلى الله عليه و سلم إضافة الشر 
 على أحد و جوه     ثلاثة     إما أن يدخل فى عموم المخلوقات و حده إلى الله بل لا يذكر الشر إلا

فإنه إذا دخل فى العموم أفاد عموم القدرة و المشيئة و الخلق و تضمن ما إشتمل عليه من حكمة تتعلق 

ُ خَالِقُ كُلِّ }بالعموم و إما أن يضاف إلى السبب الفاعل و إما أن يحذف فاعله فالأول كقوله تعالى   اللهَّ
و نحو ذلك و من هذا الباب أسماء الله المقترنة كالمعطي المانع و الضارالنافع     43الزمر{يْءٍ  شَ 

المعز المذل الخافض الرافع فلا يفرد الْسم المانع عن قرينه و لا الضارعن قربنه لْن إقترانهما يدل 

ما فى الوجود من  على العموم و كل مافى الوجود من رحمة و نفع و مصلحة فهو من فضله تعالى و
غير ذلك فهو من عدله فكل نعمة منه فضل و كل نقمة منه عدل كما فى الصحيحين عن النبى صلى 

الله عليه و سلم أنه قال     يمين الله مأَى لا يغيضها نفقة سحاء الليل و النهار أرأيتم ما أنفق منذ خلق 

القسط يخفض و يرفع     فأخبر أن يده السموات و الأرض فإنه لم يغض ما فى يمينه و بيده الأخرى 
اليمنى فيها الْحسان إلى الخلق و يده الأخرى فيها العدل و الميزان الذى به يخفض و يرفع فحفضه و 

وَأنََّا لَا نَدْرِي }رفعه من عدله و إحسانه إلى خلقه من فضله      وأما حذف الفاعل فمثل قول الجن     

و قوله تعالى في سورة الفاتحة       33الجن{رْضِ أمَْ أرََادَ بهِِمْ رَبُّهمُْ رَشَداً أشََرٌّ أرُِيدَ بمَِن فيِ الْأَ 
الِّينَ } و نحو ذلك      و إضافته  9الفاتحة{صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

مع         97الكهف{فأَرََدتُّ أنَْ أعَِيبهَاَ } قوله    و  3الفلق{مِن شَرِّ مَا خَلقََ }إلى السبب كقوله    

ا أصََابكََ مِنْ }و قوله تعالى      43الكهف{فأَرََادَ رَبُّكَ أنَْ يبَْلغَُا أشَُدَّهمَُا وَيَسْتخَْرِجَا كَنزَهمَُا ً } قوله   مَّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  رَبَّناَ ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ  } و قوله        97النساء{حَسَنةٍَ فمَِنَ اللهه

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ }و قوله تعالى       30الأعراف{ صِيبةٌَ قَدْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ

اء الله الحسنى أسم يتضمن الشر و و أمثال ذلك        ولهذا ليس من أسم   348آل عمران{أنَْفسُِكُمْ  
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حِيمُ } إنما يذكر الشر فى مفعولاته كقوله    وَ أنََّ عَذَابيِ هوَُ { 87}نبَِّئْ عِباَدِي أنَِّي أنَاَ الْغَفوُرُ الرَّ

حِ } و قوله    83-87الحجر { 83}الْعَذَابُ الأَليِمَ  يمٌ إنَِّ رَبَّكَ لسََرِيعُ الْعِقاَبِ وَإنَِّهُ لغََفوُرٌ رَّ
حِيمٌ }و قوله      349الأعراف{ َ غَفوُرٌ رَّ َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ وَأنََّ اللهه } و قوله       74المائدة{اعْلمَُواْ أنََّ اللهه

فبين   38-33البروج { 38}وَهوَُ الْغَفوُرُ الْوَدُودُ { 30}إنَِّهُ هوَُ يبُْدِئُ وَيعُِيدُ { 33}إنَِّ بَطْشَ رَبِّكَ لشََدِيدٌ 

وَإنَِّ رَبَّكَ لَذُو مَغْفِرَةٍ لِّلنَّاسِ عَلىَ ظلُْمِهِمْ وَإنَِّ } ه أن بطشه شديد و أنه هوالغفور الودود  وقوله  سبحان
 0غافر{غَافِرِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ  }وقوله  4الرعد{رَبَّكَ لشََدِيدُ الْعِقاَبِ 

1
 

 

 ترك كل واجب وفعل كل محرملفظ  الذنوب اذا أطلق دخل فيه 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }قال تعالى    غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
لاق عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاط0-3غافر{0}الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

والتقييد  وكذلك لفظ     الذنوب    اذا أطلق دخل فيه ترك كل واجب وفعل كل محرم كما فى قوله    
نوُبَ جَ }  َ يغَْفرُِ الذُّ ِ إنَِّ اللهَّ حْمَةِ اللهَّ      80الزمر{مِيعاً ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تَقْنَطوُا مِن رَّ

389آل عمران{ربَّناَ اغْفرِْ لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ } يره كما فى قوله   ثم قد يقرن بغ
2

 

 

 موجبة السعادة وموجبة الشقاوة 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }قال تعالى  غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ الْعِقاَبِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

وذلك أنه علم بالاضطرار أن الرسل كانوا  0-3غافر{0}ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

يجعلون ما عبده المشركون غير الله ويجعلون عابده عابدا لغير الله مشركا بالله عادلا به جاعلا له ندا 
هو دين الله الذى أنزل به كتبه وأرسل به  فانهم دعوا الخلق إلى عبادة الله وحده لا شريك له وهذا

رسله وهو الاسلام العام الذى لا يقبل الله من الاولين والآخرين غيره ولا يغفر لمن تركه بعد بلاغ 

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفِرُ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يشََاءُ }الرسالة كما قال   رق وهو الفا  84النساء{إنَِّ اللهه
بين أهل الجنة وأهل النار والسعداء والأشقياء كما قال النبى     من كان آخر كلامه لا إله إلا الله 

وجبت له الجنة    وفى الترمذي وغيره أنه قال     من مات وهو يعلم أن لا اله الا الله دخل الجنة   

ا وهى رأس الدين     وكما قال     وقال إنى لأعلم كلمة لا يقولها عبد عند الموت إلا وجد روحه لها روح
أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله الا الله وأنى رسول الله فإذا قالوها عصموا منى دمائهم 

وأموالهم إلا بحقها وحسابهم على الله     وفضائل هذه الكلمة وحقائقها وموقعها من الدين فوق ما 

وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن }ة الأمر كله كما قال تعالى  يصفه الواصفون ويعرفه العارفون وهى حقيق
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سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ  فأخبر سبحانه أنه يوحى الى كل رسول   38الأنبياء{رَّ

  بنفى الالوهية عما سواه وإثباتها له وحده
1

 

 

قال     الْيمان بضع وستون أو بضع وسبعون شعبة أعلاها قول لا إله فى الصحيحين عن النبى أنه 

إلا الله     وأدناها إماطة الأذى عن الطريق والحياء شعبة من الْيمان     فذكر أعلا شعب الْيمان 
وهو قول لا إله إلا الله فإنه لا شيء أفضل منها كما فى الموطأ وغيره عن النبى أنه قال    أفضل 

اء يوم عرفة وأفضل ما قلت أنا والنبيون من قبلي لا إله إلا الله وحده لا شريك له له الملك الدعاء دع

وله الحمد وهو على كل شيء قدير       وفى الصحيح عنه أنه قال لعمه عند الموت     يا عم قل لا 
الحسنات هو التوحيد إله إلا الله كلمة أحاج لك بها عند الله          وقد تظاهرت الدلائل على أن أحسن 

َ لاَ يغَْفِرُ أنَ }كما أن أسوأ السيئات هو الشرك وهو الذنب الذي لا يغفره الله كما قال تعالى    إنَِّ اللهه

وتلك الحسنة التى لابد من سعادة صاحبها كما   334النساء{يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ 
الموجبتين موجبة السعادة وموجبة الشقاوة فمن مات يشهد أن لا اله الا ثبت فى الصحيح عنه حديث 

الله دخل الجنة وأما من مات يشرك بالله شيئا دخل النار وذكر فى الحديث أنها أعلا شعب الايمان     

 وفى الصحيحين عنه أنه قال لوفد عبدالقيس     آمركم بالْيمان بالله أتدرون ما الايمان بالله شهادة أن
لا اله الا الله وأن محمدا رسول الله وتقيموا الصلاة وتؤتوا الزكاة وتؤدوا خمس المغنم     فجعل هذه 

الأعمال من الْيمان وقد جعلها من الْسلام فى حديث جبرائيل الصحيح لما أتاه فى صورة أعرابي 

بعث بعد الموت وتؤمن وسأله عن الايمان فقال     الايمان أن تؤمن بالله وملائكته وكتبه ورسله وال
بالقدر خيره وشره     وسأله عن الاسلام فقال    أن تشهد أن لا إله إلا الله وأن محمدا رسول الله وتقيم 

الصلاة وتؤتى الزكاة وتصوم رمضان وتحج البيت     وفى حديث فى المسند قال     الْسلام علانية 

وهو قول القلب وعمله وهو إقرار بالتصديق  والْيمان فى القلب          فأصل الْيمان فى القلب
والحب والانقياد وما كان فى القلب فلابد أن يظهر موجبه ومقتضاه على الجوارح واذا لم يعمل 

بموجبه ومقتضاه دل على عدمه أو ضعفه ولهذا كانت الأعمال الظاهرة من موجب ايمان القلب 

له وهى شعبة من مجموع الْيمان المطلق ومقتضاه وهى تصديق لما فى القلب ودليل عليه وشاهد 
وبعض له لكن ما فى القلب هو الأصل لما على الجوارح كما قال أبو هريرة رضي الله عنه أن القلب 

ملك والاعضاء جنوده فان طاب الملك طابت جنوده واذا خبث الملك خبثت جنوده وفى الصحيحين 

ا سائر الجسد واذا فسدت فسد لها سائر عنه أنه قال     ان فى الجسد مضغة اذا صلحت صلح له
الجسد ألا وهى القلب

2
 

 

 النهي عن الجدل بالباطل
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ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ } قال تعالى  كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ { 8}مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بَ  تْ كُلُّ أمَُّ عْدِهِمْ وَهمََّ
{ 4}وَكَذَلكَِ حَقَّتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنََّهمُْ أصَْحَابُ النَّارِ { 8}فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

} فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل بالباطل كقوله         8 -8 سورة غافر

وكذلك سنة رسول الله توافق كتاب الله كالحديث    8غافر{وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  
ند أحمد وغيره المشهور عنه الذي روى مسلم بعضه عن عبدالله بن عمرو وسائره معروف في مس

من حديث عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن رسول الله خرج على أصحابه وهم يتناظرون في 

القدر ورجل يقول ألم يقل الله كذا ورجل يقول ألم يقل الله كذا فكأنما فقىء وجهه حب الرمان فقال 
نزل كتاب الله ليصدق  أبهذا أمرتم إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب الله بعضه ببعض وإنما

بعضه بعضا لا ليكذب بعضه بعضا انظروا ما أمرتم به فافعلوه وما نهيتم عنه فاجتنبوه هذا الحديث 

أو نحوه      وكذلك قوله المرآء في القرآن كفر وكذلك ما أخرجاه في الصحيحين عن عائشة أن النبي 
ا  هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ }قرأ قوله      حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ فأَمََّ مِنْهُ آياَتٌ مُّ

فقال النبي إذا رأيتم الذين يتبعون ما تشابه   9آل عمران{الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ 

 منه فأولئك الذين سمى الله فاحذروهم
1

 

 

 لا ينفع باطل  كل فعل ما 

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ } قال تعالى  كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ { 8}مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ
ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَا تْ كُلُّ أمَُّ دَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ

{ 4}وَكَذَلكَِ حَقَّتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنََّهمُْ أصَْحَابُ النَّارِ { 8}فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

ا أن غنى الرب لازم ان فقر الاشياء الى خالقها لازم لها لا يحتاج الى علة كم       8 -8سورة غافر 
لذاته لا يفتقر فى اتصافه بالغنى الى علة وكذلك المخلوق لا يفتقر فى اتصافه بالفقر الى علة بل هو 

فقير لذاته لا تكون ذاته الا فقيرة فقرا لازما لها ولا يستغنى الا بالله      وهذا من معانى     الصمد    

شىء بل الاشياء مفتقرة من جهة ربوبيته ومن جهة وهو الذى يفتقر اليه كل شىء ويستغنى عن كل 
إيَِّاكَ }الهيته فما لا يكون به لا يكون وما لا يكون له لا يصلح ولا ينفع ولا يدوم وهذا تحقيق قوله   

فلو لم يخلق شيئا بمشيئته وقدرته لم يوجد شىء وكل الأعمال ان         8الفاتحة{نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ 

ن لأجله فيكون هو المعبود المقصود المحبوب لذاته والا كانت أعمالا فاسدة فان الحركات تفتقر لم تك
الى العلة الغائية كما افتقرت الى العلة الفاعلية بل العلة الغائية بها صار الفاعل فاعلا ولولا ذلك لم 

لحركات بل كان العالم يفعل     فلولا أنه المعبود المحبوب لذاته لم يصلح قط شىء من الأعمال وا

ُ لَفسََدَتاَ }يفسد وهذا معنى قوله    ولم يقل لعدمتا وهذا معنى    33الأنبياء{لوَْ كَانَ فيِهِمَا آلهِةٌَ إلِاَّ اللهَّ
وهو كالدعاء المأثور     أشهد أن كل معبود من لدن       قول لبيد     ألا كل شىء ما خلا الله باطل

الا وجهك الكريم    ولفظ     الباطل     يراد به المعدوم ويراد به ما لا عرشك الى قرار أرضك باطل 

ينفع كقول النبى         كل لهو يلهو به الرجل فهو باطل الا رميه بقوسه وتاديبه فرسه وملاعبته 
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لزوجته فانهن من الحق          وقوله عن عمر رضى الله عنه     ان هذا الرجل لا يحب الباطل     

قول القاسم بن محمد لما سئل عن الغناء قال اذا ميز الله يوم القيامة الحق من الباطل فى ايهما  ومنه
ذَلكَِ بأِنََّ }يجعل الغناء قال السائل من الباطل قال     فماذا بعد الحق الا الضلال    ومنه قوله تعالى  

َ هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ هوَُ ا فان الآلهة موجودة ولكن عبادتها     43الحج{لْباَطِلُ  اللهَّ

ودعاؤها باطل لا ينفع والمقصود منها لا يحصل فهو باطل واعتقاد الوهيتها باطل اى غير مطابق 
بَلْ نقَْذِفُ باِلْحَقِّ عَلىَ }واتصافها بالالهية فى أنفسها باطل لا بمعنى أنه معدوم     ومنه قوله تعالى   

ا تصَِفوُنَ  الْباَطِلِ  وَقلُْ جَاء الْحَقُّ وَزَهقََ }وقوله       34الأنبياء{فيََدْمَغُهُ فإَذَِا هوَُ زَاهِقٌ وَلكَُمُ الْوَيْلُ مِمَّ

فان الكذب باطل لأنه غير مطابق وكل فعل ما لا ينفع   43الْسراء{الْباَطِلُ إنَِّ الْباَطِلَ كَانَ زَهوُقاً 
ة محمودة فقول النبى         أصدق كلمة قالها شاعر كلمة لبيد     ألا باطل لأنه ليس له غاية موجود

َ }كل شىء ما خلا الله باطل           هذا معناه ان كل معبود من دون الله باطل كقوله      ذَلكَِ بأِنََّ اللهَّ

نَ السَّمَاءِ }   وقال تعالى    03لقمان{هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ الْباَطِلُ   قلُْ مَن يرَْزُقكُُم مِّ
وَمَن يدَُبِّرُ  وَالأَرْضِ أمََّن يمَْلكُِ السَّمْعَ والأبَْصَارَ وَمَن يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِجُ الْمَيَّتَ مِنَ الْحَيِّ 

ُ فقَلُْ أفَلَاَ تتََّقوُنَ  لاَلُ فأَنََّى  فذََلكُِمُ { 03}الأمَْرَ فَسَيقَوُلوُنَ اللهه ُ رَبُّكُمُ الْحَقُّ فمََاذَا بعَْدَ الْحَقِّ إلِاَّ الضَّ اللهه

ِ مَوْلاهَمُُ الْحَقِّ وَضَلَّ عَنْهمُ مَّا } وقد قال قبل هذا      03-03يونس{ 03}تصُْرَفوُنَ  واْ إلِىَ اللهه وَرُدُّ
اهِرُ فَوْقَ عِباَدِهِ وَيرُْسِلُ عَليَْكُم حَفظَةًَ حَتَّىَ إذَِا وَهوَُ الْقَ }كما قال فى الانعام    03يونس{كَانوُاْ يَفْتَرُونَ 

طوُنَ  ذَلكَِ بأِنََّ الَّذِينَ كَفَرُوا اتَّبعَُوا }وقال     43الأنعام{جَاء أحََدَكُمُ الْمَوْتُ تَوَفَّتْهُ رُسُلنُاَ وَهمُْ لاَ يفَُرِّ

بِّهِمْ  الْباَطِلَ وَأنََّ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّبعَُوا الْحَ  ودخل عثمان أو غيره على ابن مسعود        0محمد{قَّ مِن رَّ
يَوْمَ تشَْهَدُ عَليَْهِمْ }وهو مريض فقال كيف تجدك قال أجدنى مردودا الى الله مولاى الحق قال تعالى   

َ هوَُ يوَْمَئِذٍ يوَُفِّ {38}ألَْسِنتَهُمُْ وَأيَْدِيهِمْ وَأرَْجُلهُمُ بمَِا كَانوُا يعَْمَلوُنَ  ُ دِينهَمُُ الْحَقَّ وَيعَْلمَُونَ أنََّ اللهَّ يهِمُ اللهَّ

وقد اقروا بوجوده فى الدنيا لكن فى ذلك اليوم يعلمون أنه الحق المبين   38-38النور{الْحَقُّ الْمُبيِنُ 
يدعى  بصيغة الحصر فانه يومئذ لا يبقى أحد   38النور {هوَُ الْحَقُّ  } دون ما سواه ولهذا قال     

فيه الالهية ولا أحد يشرك بربه احدا
1

 

 

 صور المجادلة التي ذمها اللَّ سبحانه

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ } قال تعالى  كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ { 8}مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِ  تْ كُلُّ أمَُّ هِمْ وَهمََّ
{ 4}وَكَذَلكَِ حَقَّتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنََّهمُْ أصَْحَابُ النَّارِ { 8}فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

ما في القرآن من ذكر أقوال الكفار وحججهم وجوابها فهذا كثير جدا فإنه        8 -8سورة غافر 

يجادلهم تارة في التوحيد وتارة في النبوات وتارة في المعاد وتارة في الشرائع بأحسن الحجج وأكملها 
حمدا صلى كما  أخبر الله تبارك وتعالى عن أولي العزم من الرسل بمجادلة الكفار    وأمر الله تعالى م

الله عليه وسلم بالمجادلة بالتي هي أحسن 
2
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هاَأنَتمُْ هَؤُلاء حَاجَجْتمُْ }فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل بغير علم كقوله     

ُ يعَْلَمُ وَأنَتمُْ  ونَ فيِمَا ليَْسَ لكَُم بهِِ عِلْمٌ وَاللهه ومنها   44آل عمران{لاَ تعَْلمَُونَ  فيِمَا لكَُم بهِِ عِلمٌ فَلمَِ تحَُآجُّ
ومنها الجدل في    4الأنفال{يجَُادِلوُنكََ فيِ الْحَقِّ بعَْدَ مَا تبَيََّنَ }الجدل في الحق بعد ظهوره كقوله    

مَا }ومنهم الجدل في آياته كقوله        8غافر{وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  } الباطل كقوله   

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ }وقوله    8غافر{يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ  إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ}وقوله        08غافر{كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ آياَتِ اللهَّ

ا همُ ببِاَلغِِيهِ   وَيعَْلمََ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا }وقوله     84غافر{أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

حِيصٍ  ِ }ونحو ذلك قوله      08الشورى{لهَمُ مِّن مَّ ونَ فيِ اللهَّ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ  وَالَّذِينَ يحَُاجُّ
تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ  وَهمُْ يجَُادِلوُنَ } وقوله        34الشورى{حُجَّ

ِ وَهوَُ شَدِيدُ الْمِحَالِ  ِ }وقوله       30الرعد{فيِ اللهه  بغَِيْرِ عِلْمٍ وَلَا هدًُى وَلَا وَمِنَ النَّاسِ مَن يجَُادِلُ فيِ اللهَّ

نيِرٍ  4الحج{كِتاَبٍ مُّ
1

 

وكذلك سنة رسول الله توافق كتاب الله كالحديث المشهور عنه الذي روى مسلم بعضه عن عبدالله 

بن عمرو وسائره معروف في مسند أحمد وغيره من حديث عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن 

يتناظرون في القدر ورجل يقول ألم يقل الله كذا ورجل يقول ألم رسول الله خرج على أصحابه وهم 
يقل الله كذا فكأنما فقىء وجهه حب الرمان فقال أبهذا أمرتم إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب 

الله بعضه ببعض وإنما نزل كتاب الله ليصدق بعضه بعضا لا ليكذب بعضه بعضا انظروا ما أمرتم 

هيتم عنه فاجتنبوه هذا الحديث أو نحوه      وكذلك قوله المرآء في القرآن كفر وكذلك به فافعلوه وما ن
هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آياَتٌ }ما أخرجاه في الصحيحين عن عائشة أن النبي قرأ قوله     

حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ فأَمََّ    9آل عمران{ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ مُّ

 فقال النبي إذا رأيتم الذين يتبعون ما تشابه منه فأولئك الذين سمى الله فاحذروهم
2

 

 

 

  

 العلم والملك لا يوجب النجاة الا بتوحيد اللَّ     

نْياَ وَهمُْ عَنِ الْآخِرَةِ همُْ غَافِلوُنَ  يعَْلمَُونَ ظاَهِراً مِّنَ }قال تعالى     قدَْ جَعَلَ } و    9الروم{الْحَياَةِ الدُّ

ُ لكُِلِّ شَيْءٍ قدَْراً  والقوم وإن كان لهم ذكاء وفطنة و فيهم زهد وأخلاق فهذا القول لا     0الطلاق{اللهَّ
( بالله ورسله واليوم الاخر وهي الايمان)يوجب السعادة والنجاة من العذاب إلا بالأصول المتقدمة

وإنما قوة الذكاء بمنزلة قوة البدن والْرادة فالذى يؤتى فضائل علمية وإرادية بدون هذه الأصول 

بمنزلة من يؤتى قوة فى جسمه وبدنه بدون هذه الأصول واهل الرأى والعلم بمنزلة أهل الملك 
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عبد الله وحده لا شريك له ويؤمن برسله والْمارة وكل من هؤلاء وهؤلاء لا ينفعه ذلك شيئا إلا أن ي

واليوم الآخر          ولما كان كل واحد من أهل الملك والعلم قد يعارضون الرسل وقد يتابعونهم ذكر 
الله ذلك فى غير موضع فذكر فرعون والذى حاج إبراهيم لما آتاه الله الملك والمأَ من قوم نوح وعاد 

نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ فَ }وغيرهم وذكر قول علمائهم كقوله  ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ لمََّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن  ِ وَحْدَهُ وَكَفرَْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ { 40}بهِِم مَّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فلَمََّ
ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ  فلَمَْ يكَُ { 48}مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفرَُوا فلََا يغَْرُرْكَ }وقال تعالى      48-40غافر{ 48}الْكَافِرُونَ  مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ { 8}ي الْبلَِادِ تَقَلُّبهُمُْ فِ  تْ كُلُّ أمَُّ كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قوَْمُ نوُحٍ وَالْأَحْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ
ادِلوُنَ الَّذِينَ يجَُ }إلى قوله  8-8غافر{8}وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

  ِ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ الآية والسلطان هو الوحى المنزل من عند  08غافر{فيِ آياَتِ اللهَّ

الله   وقد ذكر فى هذه السورة     حم غافر     من حال مخالفى الرسل من الملوك والعلماء ومجادلتهم 
ا  إنَِّ }ما فيه عبرة مثل قوله   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ }ومثل قوله    84غافر{همُ ببِاَلغِِيهِ   47غافر{ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

وكذلك       98غافر{بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ ذَلكُِم }إلى قوله   
فى سورة الأنعام والأعراف وعامة السور المكية وطائفة من السور المدنية فإنها تشتمل على خطاب 

اعهم معهم ولهذا قال هؤلاء وضرب المقاييس والأمثال لهم وذكر قصصهم وقصص الأنبياء وأتب

كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَمْعاً وَأبَْصَاراً وَأفَْئِدَةً  }سبحانه   الآية   34الأحقاف{وَلقَدَْ مَكَّنَّاهمُْ فيِمَا إنِ مَّ
فأخبر بما مكنوا فيه من أصناف الْدركات والحركات وأخبر أن ذلك لم يغن عنهم شيئا حيث جحدوا 

لرسالةبآيات الله وا
1

 

 

 النجاة والسعادة فى الاعتصام بكتاب اللَّ

أصل جامع فى الاعتصام بكتاب الله ووجوب اتباعه وبيان الاهتداء به فى كل ما يحتاج إليه الناس 

من دينهم وأن النجاة والسعادة فى اتباعه والشقاء فى مخالفته وما دل عليه من اتباع السنة والجماعة 
نِّي هدًُى فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا قاَلَ } قال الله تعالى    ا يأَتْيِنََّكُم مِّ اهْبِطاَ مِنْهاَ جَمِيعاً بعَْضُكُمْ لبِعَْضٍ عَدُوٌّ فإَمَِّ

وَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ مَعِيشَةً ضَنكاً وَنحَْشُرُهُ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ { 330}يَضِلُّ وَلَا يشَْقىَ

قاَلَ كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ فنََسِيتهَاَ { 338}لَ رَبِّ لمَِ حَشَرْتنَيِ أعَْمَى وَقدَْ كُنتُ بَصِيراً قاَ{ 338}أعَْمَى
قال إبن عباس تكفل الله لمن قرأ القرآن وعمل بما فيه      334-330طه{ 334}وَكَذَلكَِ الْيوَْمَ تنُسَى

ِ إلِاَّ } الآية   وقال تعالى  أن لا يضل فى الدنيا ولا يشقى فى الآخرة ثم قرأ هذه  مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ بغَِيْرِ }إلى قوله         8غافر{الَّذِينَ كَفرَُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ِ وَعِن ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ   08غافر{دَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

نْياَ وَيوَْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ }إلى قوله   } إلى قوله     83غافر{إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

فاَصْبِرْ { 88}هدًُى وَذِكْرَى لِأوُليِ الْأَلْباَبِ { 80}الْهدَُى وَأوَْرَثْناَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ الْكِتاَبَ  وَلَقدَْ آتيَْناَ مُوسَى
بْكَارِ  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ اتِ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آيَ { 88}إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ِ إنَِّهُ هُ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ { 84}وَ السَّمِيعُ الْبصَِيرُ اللهَّ
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ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ } وفى قوله    84-80غافر أنه لا يجوز أن بيان   84غافر{يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

يعارض كتاب الله بغير كتاب الله لا بفعل احد ولا أمره لا دولة ولا سياسة فإنه حال الذين يجادلون فى 
آيات الله بغير سلطان أتاهم ولكن يجوز أن يكون فى آيات الله ناسخ ومنسوخ فيعارض منسوخه 

َ عَلىََ كُلِّ مَا ننَسَخْ مِنْ آيةٍَ أوَْ ننُسِهاَ نَ }بناسخه كما قال تعالى   نْهاَ أوَْ مِثْلهِاَ ألَمَْ تعَْلَمْ أنََّ اللهه تِ بِخَيْرٍ مِّ
أْ

فهَاَء مِنَ النَّاسِ مَا وَلاَّهمُْ عَن قبِْلتَهِِمُ الَّتيِ }وكما قال تعالى         334البقرة{شَيْءٍ قدَِيرٌ  سَيَقوُلُ السُّ
ِ الْمَشْرِقُ وَالْمَ  ه سْتقَيِمٍ كَانوُاْ عَليَْهاَ قلُ للهِّ ونظائره    383البقرة{غْرِبُ يهَْدِي مَن يشََاءُ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

متعددة
1

 

 

الذى أوقع هؤلاء فى الكفر هو من جنس ما أوقع الأولين فى والسبب الذى 

 الكفر

أوقع هؤلاء فى الكفر ببعض ما أنزله هو من جنس ما أوقع الأولين فى الكفر بجميع ما أنزل الله فى 

لمواضع فان من تأمل وجد شبه اليهود والنصارى ومن تبعهم من الصابئين فى الكفر بما كثير من ا
أنزل الله على محمد هي من جنس شبه المشركين والمجوس ومن معهم من الصابئين فى الكفر بجنس 

الكتاب وبما أنزل الله على رسله فى كثير من المواضع فانهم يعترضون على آياته وعلى الكتاب الذي 

زل معه وعلى الشريعة التى بعث بها وعلى سيرته بنحو مما اعترض به على سائر الرسل مثل أن
ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ } موسى وعيسى كما قال الله تعالى في جميعهم   مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ كَذَّبَتْ قبَْلهَمُْ قوَْ { 8}تَقَلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ  تْ كُلُّ أمَُّ مُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ

ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ } إلى قوله   8-8غافر{8}وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ
رْتاَبٌ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آيَ { 08}مُّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ اتِ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }وفى الآية الأخرى    08-08غافر{08}يَطْبعَُ اللهَّ

ِ بغَِيْرِ سُلْ  ِ آياَتِ اللهَّ ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ إلى قوله       84غافر{طاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ
ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ }  هِ الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بِ { 47}ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

هذا مع أن السلطان الذى أيد الله به رسوله من أنواع      93-47غافر { 93}رُسُلنَاَ فسََوْفَ يعَْلمَُونَ 

الحجج المعجزات وأنواع القدر الباهرات أعظم مما أيد به غيره ونبوته هى التى طبق نورها مشارق 
فلولا رسالته لكان الناس فى  الأرض ومغاربها وبه ثبتت نبوات من تقدمه وتبين الحق من الباطل والا

ظلمات بعضها فوق بعض وأمر مريج يؤفك عنه من أفك الكتابيون منهم والأميون ولهذا لما كان ما 

يقال له إلا ما قد قيل للرسل من قبله أمره الله سبحانه باستشهاد أهل الكتاب على مثل ما جاء به      
ا أنَزَلْناَ إلِيَْكَ فاَسْألَِ الَّذِينَ } وهذا من بعض حكمة إقرارهم بالجزية كقوله تعالى  مَّ فإَنِ كُنتَ فيِ شَكٍّ مِّ

 78يونس{يَقْرَؤُونَ الْكِتاَبَ مِن قبَْلكَِ 
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 بأنبيائه وما فعله بمكذبيهم   اللَّ الآثار الدالة على ما فعله بقاء

والمؤمنين من الكرامة وما  فان الله سبحانه وتعالى أبقى في العالم الآثار الدالة على ما فعله بأنبيائه
فعله بمكذبيهم من العقوبة وذلك أيضا معلوم بالتواتر كتواتر الطوفان وإغراق فرعون وجنوده     

ِ إلِاَّ } قال تعالى والله تعالى كثيرا ما يذكر ذلك في القرآن كقوله تعالى          مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

تْ كُلُّ { 8}رُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ الَّذِينَ كَفرَُوا فلََا يغَْ  كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ
ةٍ بِرَسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ  كَ حَقَّتْ وَكَذَلِ { 8}أمَُّ

إلى قوله تعالى     أولم         8 -8سورة غافر { 4}كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفرَُوا أنََّهمُْ أصَْحَابُ النَّارِ 

يسيروا في الأرض فينظروا كيف كان عاقبة الذين كانوا من قبلهم كانوا هم أشد منهم قوة وآثارا في 
لهم من الله من واق ذلك بأنهم كانت تأتيهم رسلهم بالبينات الأرض فأخذهم الله بذنوبهم وما كان 

فكفروا فأخذهم الله إنه قوي شديد العقاب     إلى قوله سبحانه     إنا لننصر رسلنا والذين آمنوا في 
إلى قوله تعالى     ولقد أرسلنا رسلنا من قبلك منهم من قصصنا        الحياة الدنيا ويوم يقوم الأشهاد

هم من لم نقصص عليك وما كان لرسول أن يأتي بآية إلا بإذن الله فإذا جاء أمر الله قضى عليك ومن

بالحق وخسر هنالك المبطلون     إلى قوله تعالى    أولم يسيروا في الأرض فينظروا كيف كان عاقبة 
ون فلما الذين من قبلهم كانوا أكثر منهم وأشد قوة وآثارا في الأرض فما أغنى عنهم ما كانوا يكسب

جاءتهم رسلهم بالبينات فرحوا بما عندهم من العلم وحاق بهم ما كانوا به يستهزؤون فلما رأوا بأسنا 

قالوا آمنا بالله وحده وكفرنا بما كنا به مشركين فلم يكن ينفعهم إيمانهم لما رأوا بأسنا سنة الله التي قد 
 خلت في عباده وخسر هنالك الكافرون

1
 

لواضحة القاطعة المعلومة إلى قيام الساعة بالتواتر من أحوال إتباع الأنبياء ومن الطريق الطرق ا

وأحوال من كذبهم وكفر بهم حال نوح وقومه وهود وقومه وصالح وقومه وحال إبراهيم وقومه وحال 
  موسى وفرعون وحال محمد وقومه     وهذا الطريق قد بينها الله في غير موضع من كتابه

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تَقَلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ مَا يجَُ }    كقوله كَذَّبَتْ قبَْلهَمُْ قوَْمُ { 8}ادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا تْ كُلُّ أمَُّ هِ الْحَقَّ بِ  نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ
{ 4}وَكَذَلكَِ حَقَّتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنََّهمُْ أصَْحَابُ النَّارِ { 8}فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

بوُكَ فقَدَْ كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ نوُحٍ وَعَادٌ وَثمَُودُ }وقال        8 -8سورة غافر  وَقَوْمُ إبِْرَاهيِمَ  {83}وَإنِ يكَُذِّ

بَ مُوسَى ِ{ 80}وَقَوْمُ لوُطٍ  فكََأيَِّن مِّن { 88}إلى قوله     88- 83الحج{88}وَأصَْحَابُ مَدْينََ وَكُذِّ
أفَلَمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فتَكَُونَ لهَمُْ قلُوُبٌ } إلى قوله  88الحج{ 88}قَرْيةٍَ أهَْلكَْناَهاَ وَهِيَ ظاَلمَِةٌ ٍ

صْبحِِينَ }وقوله   84الحج{ 84}قِلوُنَ بهِاَ أوَْ آذَانٌ يَسْمَعُونَ بهِاَ ِيعَْ  ونَ عَليَْهِم مُّ { 309}وَإنَِّكُمْ لتَمَُرُّ

مِينَ }وقال      304- 309الصافات{304}وَباِللَّيْلِ أفَلََا تعَْقِلوُنَ          98الحجر{إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّلْمُتوََسِّ
وَكَمْ أهَْلكَْناَ }ك آثار القوم المعذبين للمشاهدة ويستدل بذلك على عقوبة الله لهم وقال تعالى  فبين أنه تار

فذكر طريقتين يعلم بهما ذلك      أحدهما ما يعاين ويعقل بالقلوب         39الْسراء{مِنَ الْقرُُونِ 

بهم وعاينوا من آثارهم ما دل والثاني ما يسمع فإنه قد تواتر عند كل أحد حال الأنبياء ومصدقهم ومكذ
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على أنه سبحانه عاقب مكذبكم وانتقم منهم وأنهم كانوا على الحق الذي يحبه ويرضاه وأن من كذبهم 

كان على الباطل الذي يغضب الله على أهله وإن طاعة الرسل طاعة الله ومعصيتهم معصية لله
1

 

 

 أمر سبحانه أن نعتبر بما فعله في الأمم الماضية

الله سبحانه وتعالى  تأييدا لا يؤيد به إلا الأنبياء بل لم يؤيد أحد من الأنبياء كما أيد به كما أنه  وقد أيد

بعث بأفضل الكتب إلى أفضل الأمم بأفضل الشرائع وجعله سيد ولد آدم صلى الله عليه وسلم فلا 
وره     وكل من أيده يعرف قط أحد ادعى النبوة وهو كاذب إلا قطع الله دابره وأذله وأظهر كذبه وفج

الله من المدعين للنبوة لم يكن إلا صادقا كما أيد نوحا وإبراهيم وموسى وعيسى وداود وسليمان بل 

وأيد شعيبا وهودا وصالحا فإن سنة الله أن ينصر رسله والذين آمنوا في الحياة الدنيا ويوم يقوم 
 بالعادة فهذه عادة الله وسنته يعرف بها ما الأشهاد وهذا هو الواقع فمن كان لا يعلم ما يفعله الله إلا

يصنع ومن كان يعلم ذلك بمقتضى حكمته فإنه يعلم أنه لا يؤيد من ادعى النبوة وكذب علي تأييدا لا 
يمكن أحدا معارضته وهكذا أخبرت الانبياء قبله أن الكذاب لا يتم الله أمره ولا ينصره ولا يؤيده 

لهذا أمر سبحانه أن نعتبر بما فعله في الأمم الماضية من جعل فصار هذا معلوما من هذه الجهات و

ِ إلِاَّ الَّذِينَ } قال تعالى العاقبة لأَنبياء وأتباعهم وانتقامه ممن كذبهم وعصاهم    مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ
ةٍ كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قوَْ { 8}كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ  تْ كُلُّ أمَُّ مُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ

وَكَذَلكَِ حَقَّتْ { 8}بِرَسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

    8 -8سورة غافر { 4}أصَْحَابُ النَّارِ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفرَُوا أنََّهمُْ 
2

 

وقد اخرجا في الصحيحين عن خباب بن الارت قال شكونا الى رسول الله صلى الله عليه وسلم وهو 

متوسط بردة له في ظل الكعبة فقلنا يا رسول الا تستنصر لنا الا تدعو لنا فقال قد كان من قبلكم يؤخذ 

ا فيجاء بالمنشار فيوضع على رأسه فيجعل نصفين ويمشط الرجل فيحفر له في الارض فيجعل فيه
بأمشاط الحديد ما دون عظمه من لحم وعصب فما يصده ذلك عن دينه والله ليتمن الله هذا الامر حتى 

يسير الراكب من صنعاء الى حضرموت لا يخاف الا الله والذئب على غنمه ولكنكم قوم تعجلون  

ى الله عليه وسلم في معرض الثناء على اولئك لصبرهم وثباتهم ومعلوم ان هذا انما ذكره النبي صل
كَذَّبَتْ قبَْلهَمُْ قوَْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن }وليكون ذلك عزة للمؤمنين من هذه الامة     وقال الله تعالى     

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِ  تْ كُلُّ أمَُّ لِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ بعَْدِهِمْ وَهمََّ

8غافر{
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 الأحزاب هم أصناف الأمم الذين تحزبوا

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ } قال تعالى  وْمُ كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَ { 8}مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا تْ كُلُّ أمَُّ بهِِ الْحَقَّ  نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ
{ 4}أصَْحَابُ النَّارِ  وَكَذَلكَِ حَقَّتْ كَلمَِتُ رَبِّكَ عَلىَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنََّهمُْ { 8}فأَخََذْتهُمُْ فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ 

 والأحزاب هم أصناف الأمم الذين تحزبوا وصاروا أحزابا كما قال تعالى           8 -8سورة غافر 

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ  } تْ كُلُّ أمَُّ وقد          8غافر{كَذَّبَتْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ
جُندٌ مَّا } طوائف الأحزاب فى مثل هذه السورة وغيرها وقد قال تعالى عن مكذبى محمد  ذكر الله

نَ الْأحَْزَابِ  ِ الَّتيِ } وهم الذين قال فيهم      33ص{هنُاَلكَِ مَهْزُومٌ مِّ ينِ حَنيِفاً فطِْرَةَ اللهَّ فأَقَمِْ وَجْهكََ لِلدِّ

ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ فَطَرَ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ لِ  ِ ذَلكَِ الدِّ مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ { 03}خَلْقِ اللهَّ
لَاةَ وَلَا تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ  قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ { 03}وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ مِنَ الَّذِينَ فَرَّ

فاَخْتَلفََ الْأحَْزَابُ مِن بيَْنهِِمْ }وقال عن أحزاب النصارى      03-03الروم{ 03}ا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ بمَِ 
شْهدَِ يَوْمٍ عَظِيمٍ  الآيات   09مريم{فَوَيْلٌ لِّلَّذِينَ كَفَرُوا مِن مَّ

1
 

 

 الإيمان بما وصف به نفسه من غير تحريف ولا تعطيل

لوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيسَْتغَْفِرُونَ للَِّذِينَ الَّذِينَ يَحْمِ }قال تعالى 
حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَا { 9}بَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

يَّاتهِِمْ إنَِّ رَ  كَ أنَتَ الْعَزِيزُ بَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}وْزُ الْعَظِيمُ وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفَ { 4}الْحَكِيمُ 

فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته 

وكتبه ورسله والبعث بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن الايمان بالله الْيمان بما وصف 

لى الله عليه وسلم من غير تحريف ولا تعطيل ومن به نفسه فى كتابه وبما وصفه به رسوله محمد ص
غير تكييف ولا تمثيل بل يؤمنون بأن الله سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع البصير          فلا 

ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء الله وآياته ولا 

ت خلقه لأنه سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفا
سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله 

سُبْحَانَ }صادقون مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا قال سبحانه وتعالى    

ا يَصِفوُنَ رَبِّكَ رَبِّ  ةِ عَمَّ ِ رَبِّ { 343}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 343}الْعِزَّ وَالْحَمْدُ لِلهَّ
فسبح نفسه عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على     343- 343الصافات{343}الْعَالمَِينَ 

به نفسه بين المرسلين لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى 

النفى والْثبات فلا عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه الصراط المستقيم صراط 
الذين انعم الله عليهم من النبيين والصديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة ما وصف 
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حْمَةً رَبَّ } به نفسه فى سورة الْخلاص التى تعدل ثلث القرآن وقوله سبحانه  ناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

  9غافر{وَعِلْماً 
1

 

فان الله تعالى     سمى نفسه بأسماء ووصف نفسه بصفات    سمى نفسه حيا عليما حكيما قديرا    

رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ }سميعا بصيرا غفورا رحيما الى سائر أسمائه الحسنى    وقال عن ملائكته     

حْمَةً  وامثال ذلك فالقول فى بعض هذه الصفات كالقول فى بعض     ومذهب سلف  9غافر{وَعِلْماً  رَّ
الأمة وأئمتها ان يوصف الله بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله        من غير تحريف ولا 

ها تعطيل ولا تكييف ولا تمثيل فلا يجوز نفى صفات الله تعالى التى وصف بها نفسه ولا يجوز تمثيل

ليس     33الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } بصفات المخلوقين بل هو سبحانه  
كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله وقال نعيم بن حماد الخزاعى من شبه الله بخلقه 

 به نفسه ورسوله تشبيها      فقد كفر ومن جحد ما وصف الله به نفسه فقد كفر وليس ما وصف الله

ومذهب السلف بين مذهبين وهدى بين ضلالتين اثبات الصفات ونفى مماثلة المخلوقات فقوله تعالى  
وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ }  رد على أهل التشبيه والتمثيل وقوله         33الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ ُ } 

فى والتعطيل فالممثل اعشى والمعطل أعمى الممثل يعبد صنما رد على أهل الن     33الشورى{

والمعطل يعبد عدما      وقد اتفق جميع اهل الاثبات على ان الله حى حقيقة عليم حقيقة قدير حقيقة 
سميع حقيقة بصير حقيقة مريد حقيقة متكلم حقيقة

2
 

 

 للعرش حملة

ن المخلوقات وأنه ليس نسبته الى بعضها وأما     العرش     فالْخبار تدل على مباينته لغيره م

الَّذِينَ يحَْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَبِّهِمْ }كنسبة بعضها الى بعض قال الله تعالى    

شَ رَبِّكَ فَوْقهَمُْ يَوْمَئِذٍ وَيحَْمِلُ عَرْ } وقال سبحانه   9غافر{وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيَسْتغَْفِرُونَ لِلَّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ
فأخبر أن للعرش حملة اليوم ويوم القيامة وان حملته ومن حوله يسبحون     39الحاقة{ثمََانيِةٌَ 

وَتَرَى الْمَلَائكَِةَ حَافِّينَ مِنْ حَوْلِ الْعَرْشِ يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَبِّهِمْ  }ويستغفرون للمؤمنين     قال تعالى    

فذكر هنا أن الملائكة تحف من حول العرش وذكر فى موضع آخر ان له حملة وجمع    98الزمر{
الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ }قال تعالى فى موضع ثالث بين حملته ومن حوله فقال 

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ للَِّذِينَ تاَبوُا بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيَسْتغَْفرُِونَ للَِّذِينَ آمَنُ  وا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ { 9}وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَابَ الْجَحِيمِ 
يَّاتهِِ  وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئِذٍ فقَدَْ رَحِمْتهَُ { 4}مْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

7-9غافر{7}وَذَلكَِ هوَُ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 
3
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فأخبر أن له حملة لا واحدة وأنهم كلهم مؤمنون مسبحون بحمد ربهم مستغفرون للذين امنوا  وإذا 

ل هذا إخبار عن الحمل المطلق ليس فيه أنه لم يزل له حملة      قيل قد جاءت الاثار بأنه لم يزل له قي
حملة كحديث عبد الله بن صالح عن معاوية بن صالح أن الله تعالى لما خلق العرش أمر الملائكة 

لله فقالوها بحمله قالوا ربنا كيف نحمل عرشك وعليه عظمتك فقال قولوا لا حول ولا قوة إلا با

فأطاقوا حمله
1

 

 

 الملائكة رسل اللَّ في تنفيذ أمره الكوني

     3فاطر{جَاعِلِ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً } فإن اسم الملائكة والملك يتضمن أنهم رسل الله كما قال تعالى   

ي تنزل فالملائكة رسل الله في تنفيذ أمره الكوني الذي يدبر به السموات والأرض    وأمره الديني الذ
ُ يصَْطَفيِ مِنَ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً وَمِنَ النَّاسِ }به الملائكة فإنه قال   وملائكة الله لا        98الحج{اللهَّ

يحصي عددهم إلا الله    ومن المعلوم أن الملائكة لهم من العلوم والأحوال والْرادات والأعمال ما لا 
تسبيح والعبادة لله أكثر من أن يذكر هنا كما ذكر تعالى يحصيه إلا ذو الجلال ووصفهم في القرآن بال

الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ }في خطابه للملائكة وأمره لهم بالسجود لآدم  وقوله تعالى 

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ للَِّذِينَ تاَبوُا بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيَسْتغَْفرُِونَ للَِّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِ  عْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ
رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ { 9}وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَابَ الْجَحِيمِ 

يَّاتهِِمْ إنَِّكَ أنَ وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئِذٍ فقَدَْ رَحِمْتهَُ { 4}تَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}وَذَلكَِ هوَُ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 
2

 

 

 جميع ما يفعل اللَّ بعبده من الخير من مقتضى اسمه الرب

وْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيسَْتغَْفِرُونَ للَِّذِينَ الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَ }قال تعالى 
حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَا { 9}بَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

يَّاتهِِمْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَ  نَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ { 4}الْحَكِيمُ 

فالسؤال كقول السائل لله أسألك بأن لك الحمد أنت الله المنان بديع السموات والأرض ياذا الجلال   

والْكرام وأسألك بأنك أنت الله الأحد الصمد الذى لم يلد ولم يولد ولم يكن له كفوا أحد وأسألك بكل 

استأثرت به فى علم الغيب اسم هو لك سميت به نفسك أو أنزلته فى كتابك أو علمته أحدا من خلقك أو 
عندك     فهذا سؤال الله تعالى بأسمائه وصفاته وليس ذلك إقساما عليه فإن أفعاله هى مقتضى أسمائه 

وصفاته فمغفرته ورحمته من مقتضى اسمه الغفور الرحيم وعفوه من مقتضى اسمه العفو ولهذا لما 

قولى اللهم إنك عفو تحب العفو فاعف عنى            قالت عائشة للنبى إن وافقت ليلة القدر ماذا أقول قال   
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وهدايته ودلالته من مقتضى اسمه الهادى وفى الأثر المنقول عن أحمد بن حنبل أنه أمر رجلا أن 

يقول يا دليل الحيارى دلنى على طريق الصادقين واجعلنى من عبادك الصالحين      وجميع ما يفعل 
رَبَّناَ } مه الرب ولهذا يقال فى الدعاء يارب يارب كما قال آدم    الله بعبده من الخير من مقتضى اس

وكذلك سائر الأنبياء وقد     30الأعراف{ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ وَإنِ لَّمْ تغَْفرِْ لنَاَ وَترَْحَمْناَ لنَكَُوننََّ مِنَ الْخَاسِرِينَ 

الداعى يا سيدى يا سيدى وقالوا كره مالك وابن أبى عمران من أصحاب أبى حنيفة وغيرهما أن يقول 
قل كما قالت الأنبياء رب رب واسمه الحى القيوم يجمع أصل معانى الأسماء والصفات كما قد بسط 

هذا فى غير هذا الموضع ولهذا كان النبى يقوله إذا اجتهد فى الدعاء           فإذا سئل المسئول بشىء 

فإذا قال أسألك بأن لك الحمد أنت الله المنان بديع   والباء للسبب سئل بسبب يقتضى وجود المسئول   
السموات والأرض كان كونه محمودا منانا بديع السموات والأرض يقتضى أن يمن على عبده 

السائل
1

 

 

 

 "الا تصفون كما تصف الملائكة عند ربها " 

مْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيسَْتغَْفِرُونَ للَِّذِينَ الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَ }قال تعالى 
حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَا { 9}بَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

يَّاتهِِمْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَ  دتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ { 4}الْحَكِيمُ 

بي  صلى الله عليه وسلم انه قال الا تصفون كما تصف الملائكة عند وفي الصحيحين عن الن    

ربها قالوا وكيف تصف الملائكة عند ربها قال يسدون الاول فالاول ويتراصون في الصف وهذا 

افَّاتِ صَفهاً }موافق لقوله تعالى      اجِرَاتِ زَجْراً { 3}وَالصَّ -3الصافات { 0}فاَلتَّاليِاَتِ ذِكْراً { 3}فاَلزَّ
عْلوُمٌ } ولقوله عنهم 0 افُّونَ { 348}وَمَا مِنَّا إلِاَّ لهَُ مَقاَمٌ مَّ وَإنَِّا لنََحْنُ { 348}وَإنَِّا لنََحْنُ الصَّ

 344-348الصافات {  344}الْمُسَبِّحُونَ 
2

 

 

 التسبيح    يقتضي التنزيه والتعظيم

بِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيسَْتغَْفِرُونَ للَِّذِينَ الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُ }قال تعالى 

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَا { 9}بَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

يَّاتهِِمْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْ  نٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ
 7-9غافر{7}وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ { 4}الْحَكِيمُ 
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تسبيحه يقتضي أيضا تنزيهه عن كل عيب و سوء و إثبات صفات الكمال له فإن    التسبيح    والأمر ب 

يقتضي التنزيه و التعظيم و التعظيم يستلزم إثبات المحامد التى يحمد عليها فيقتضي ذلك تنزيهه و 
تحميده و تكبيره و توحيده

1
 

 

 الملائكة يستغفرون للمؤمنين  

صالحين بعد موتهم عند قبورهم وغير قبورهم هم من المشركين الذين أن الذين يدعون الأنبياء وال
قلُِ ادْعُوا }يدعون غير الله كالذين يدعون الكواكب والذين اتخذوا الملائكة والنبيين أربابا قال تعالى  

ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلَا  ِ لَا يمَْلكُِونَ مِثْقاَلَ ذَرَّ  فيِ الْأرَْضِ وَمَا لهَمُْ فيِهِمَا مِن شِرْكٍ الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّن دُونِ اللهَّ

ومثل هذا كثير فى القرآن ينهى أن يدعى غير الله لا من الملائكة ولا   33سبأ{وَمَا لهَُ مِنْهمُ مِّن ظهَِيرٍ 
الأنبياء ولا غيرهم فإن هذا شرك أو ذريعة الى الشرك بخلاف ما يطلب من أحدهم فى حياته من 

إنه لا يفضى الى ذلك فإن أحدا من الأنبياء والصالحين لم يعبد فى حياته بحضرته الدعاء والشفاعة ف
فإنه ينهى من يفعل ذلك بخلاف دعائهم بعد موتهم فإن ذلك ذريعة الى الشرك بهم وكذلك دعاؤهم فى 

ض مغيبهم هو ذريعة الى الشرك      فمن رأى نبيا أو ملكا من الملائكة وقال له     ادع لى     لم يف

ذلك الى الشرك به بخلاف من دعاه فى مغيبه فإن ذلك يفضى الى الشرك به كما قد وقع فإن الغائب 
والميت لا ينهى من يشرك بل إذا تعلقت القلوب بدعائه وشفاعته أفضى ذلك الى الشرك به فدعى 

تاب وقصد مكان قبره أو تمثاله أو غير ذلك كما قد وقع فيه المشركون ومن ضاهاهم من أهل الك

الَّذِينَ } ومبتدعة المسلمين    ومعلوم أن الملائكة تدعوا للمؤمنين وتستغفر لهم كما قال تعالى     
رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ  يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيَسْتغَْفِرُونَ للَِّذِينَ آمَنوُا

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ للَِّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَابَ الْجَحِيمِ  شَيْءٍ  رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ { 9}رَّ

يَّاتهِِمْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْحَ  وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ { 4}كِيمُ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ
تكََادُ السَّمَاوَاتُ }وقال تعالى  7-9غافر{ 7}وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئِذٍ فقَدَْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

َ هوَُ الْغَفوُرُ يتََفَطَّرْنَ مِن فَوْقهِِنَّ وَالْمَلَائكَِةُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيَسْتغَْ  فِرُونَ لمَِن فيِ الْأرَْضِ ألََا إنَِّ اللهَّ

حِيمُ  ُ حَفيِظٌ عَليَْهِمْ وَمَا أنَتَ عَليَْهِم بِوَكِيلٍ { 8}الرَّ     4- 8الشورى{ 4}وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أوَليِاَء اللهَّ
ا روى أن النبى أو غيره من الأنبياء فالملائكة يستغفرون للمؤمنين من غير أن يسألهم أحد وكذلك م

والصالحين يدعو ويشفع لأَخيار من أمته هو من هذا الجنس هم يفعلون ما أذن الله لهم فيه بدون 

سؤال أحد           وإذا لم يشرع دعاء الملائكة لم يشرع دعاء من مات من الأنبياء والصالحين ولا 
عون ويشفعون لوجهين      أحدهما أن ما أمرهم الله به أن نطلب منهم الدعاء والشفاعة وإن كانوا يد

من ذلك هم يفعلونه وان لم يطلب منهم وما لم يؤمروا به لا يفعلونه ولو طلب منهم فلا فائدة فى 

الطلب منهم     الثانى أن دعاءهم وطلب الشفاعة منهم فى هذه الحال يفضى الى الشرك بهم ففيه هذه 
لحة لكانت هذه المفسدة راجحة فكيف ولا مصلحة فيه بخلاف الطلب منهم المفسدة فلو قدر أن فيه مص

فى حياتهم وحضورهم فإنه لا مفسدة فيه فإنهم ينهون عن الشرك بهم بل فيه منفعة وهو أنهم يثابون 
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ويؤجرون على ما يفعلونه حينئذ من نفع الخلق كلهم فإنهم فى دار العمل والتكليف وشفاعتهم فى 

 ار كرامة الله لهم يوم القيامةالآخرة فيها إظه
1

 

  

 انتفاع الميت بدعاء الخلق له وبما يعمل عنه من البر 

أئمة الْسلام متفقون على انتفاع الميت بدعاء الخلق له وبما يعمل عنه من البر وهذا مما يعلم 

 بالاضطرار من دين الْسلام وقد دل عليه الكتاب والسنة والْجماع فمن خالف ذلك كان من أهل
الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ }البدع     قال الله تعالى  

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفِرْ للَِّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبَ  سَبيِلكََ وَقهِِمْ  عُواوَيَسْتغَْفِرُونَ لِلَّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

يَّاتهِِمْ { 9}عَذَابَ الْجَحِيمِ  رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ
مَئِذٍ فقَدَْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفَوْزُ وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تقَِ السَّيِّئاَتِ يَوْ { 4}إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

فقد أخبر سبحانه أن الملائكة يدعون للمؤمنين بالمغفرة ووقاية العذاب     7- 9غافر{7}الْعَظِيمُ 
وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ }ودخول الجنة ودعاء الملائكة ليس عملا للعبد      وقال تعالى     

رَبَّناَ اغْفرِْ ليِ وَلوَِالدَِيَّ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ يَوْمَ يَقوُمُ }وقال الخليل عليه السلام      37محمد{ناَتِ وَالْمُؤْمِ 

رَبِّ اغْفرِْ ليِ وَلوَِالدَِيَّ وَلمَِن دَخَلَ بيَْتيَِ مُؤْمِناً }وقال نوح عليه السلام      83إبراهيم{الْحِسَابُ 
فقد ذكر استغفار الرسل للمؤمنين أمرا بذلك وإخبارا عنهم بذلك         34نوح{ناَتِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِ 

ومن السنن المتواترة التى من جحدها كفر صلاة المسلمين على الميت ودعاؤهم له فى الصلاة وكذلك 

بدع بل قد شفاعة النبى يوم القيامة فإن السنن فيها متواترة بل لم ينكر شفاعته لأهل الكبائر إلا أهل ال
ثبت أنه يشفع لأهل الكبائر وشفاعته دعاؤه وسؤاله الله تبارك وتعالى فهذا وأمثاله من القرآن والسنن 

المتواترة وجاهد مثل ذلك كافر بعد قيام الحجة عليه     والأحاديث الصحيحة فى هذا الباب كثيرة مثل 

نبى إن أمي توفيت أفينفعها أن ما فى الصحاح عن إبن عباس رضي الله عنهما    أن رجلا قال لل
أتصدق عنها قال نعم قال ان لي مخرفا أى بستانا أشهدكم أنى تصدقت به عنها     وفى الصحيحين 

عن عائشة رضي الله عنها     أن رجلا قال للنبى أن أمى افتلتت نفسها ولم توص وأظنها لو تكلمت 

ح مسلم عن أبى هريرة رضى الله عنه     تصدقت فهل لها أجر إن تصدقت عنها قال نعم     وفى صحي
أن رجلا قال للنبى إن أبى مات ولم يوص أينفعه إن تصدقت عنه قال نعم          وعن عبدالله بن 

عمرو بن العاص     أن العاص بن وائل نذر فى الجاهلية أن يذبح مائة بدنة وأن هشام بن العاص 

ال أما أبوك فلو أقر بالتوحيد فصمت عنه أو نحر حصته خمسين وان عمرا سأل النبى عن ذلك فق
تصدقت عنه نفعه ذلك          وفى سنن الدارقطنى أن رجلا سأل النبى فقال يا رسول الله إن لي 

أبوان وكنت أبرهما حال حياتهما فكيف بالبر بعد موتهما فقال النبى     ان من بعد البر أن تصلي لهما 

وأن تصدق لهما مع صدقتك       وقد ذكر مسلم فى أول مع صلاتك وأن تصوم لهما مع صيامك 
كتابه عن أبى إسحق الطالقانى قال     قلت لعبد الله بن المبارك يا أبا عبد الرحمن الحديث الذى جاء     

إن البر بعد البر أن تصلي لأبويك مع صلاتك وتصوم لهما مع صيامك قال عبد الله يا أبا إسحاق 

حديث شهاب بن حراس قال ثقة قلت عمن قال عن الحجاج بن دينار فقال  عمن هذا قلت له هذا من
ثقة عمن قلت عن رسول الله قال يا أبا إسحق إن بين الحجاج وبين رسول الله مفاوز تقطع فيها أعناق 

المطي ولكن ليس فى الصدقة اختلاف والأمر كما ذكره عبد الله بن المبارك فإن هذا الحديث مرسل      
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اتفقوا على أن الصدقة تصل إلى الميت وكذلك العبادات المالية كالعتق     وإنما تنازعوا فى والأئمة 

العبادات البدنية كالصلاة والصيام والقراءة ومع هذا ففي الصحيحين عن عائشة رضي الله عنها عن 
 عنه    النبى قال     من مات وعليه صيام صام عنه وليه     وفى الصحيحين عن إبن عباس رضى الله

أن امرأة قالت يا رسول الله إن أمى ماتت وعليها صيام نذر قال أرأيت إن كان على أمك دين 

فقضيتيه أكان يؤدي ذلك عنها قالت نعم قال فصومي عن أمك
1

 

 

نسَانِ إلِاه مَا }لا تعارض بين انتفاع الميت بما يعمل له وبين   وَأنَ لهيْسَ للِِْْ

 {   سَعَى 

ت من أعمال البر كالصدقة ونحوها فإن هذا ينتفع به بنصوص السنة الصحيحة الصريحة وإتفاق و ما يعمل للمي

الأئمة وكذلك العتق والحج بل قد ثبت عنه فى الصحيحين أنه قال     من مات وعليه صيام صام عنه وليه    وثبت 

نسَانِ إلِاَّ مَا }   مثل ذلك فى الصحيح من صوم النذر من وجوه أخري ولا يجوز أن يعارض هذا بقوله وَأنَ لَّيْسَ لِلِْْ

لوجهين          أحدهما     أنه قد ثبت بالنصوص المتواترة وإجماع سلف الأمة أن المؤمن ينتفع     07النجم{سَعَى 

لَهُ يسَُبِّحُونَ الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْ }بما ليس من سعيه كدعاء الملائكة وإستغفارهم له كما فى قوله تعالى  

الآية ودعاء النبيين والمؤمنين وإستغفارهم كما فى قوله     9غافر{بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بِهِ وَيَسْتَغْفرُِونَ للَِّذِينَ آمَنوُا 

ِ وَمِ }وقوله سبحانه            330التوبة{وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتََكَ سَكَنٌ لَّهمُْ  } تعالى    نَ الأَعْرَابِ مَن يؤُْمِنُ باِللهه

سُولِ  ِ وَصَلوََاتِ الرَّ وَاسْتَغْفرِْ لِذَنبِكَ } وقوله عز وجل      77التوبة{وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَيتََّخِذُ مَا ينُفِقُ قرُُباَتٍ عِندَ اللهه

زاروا قبره من المؤمنين     الثاني     أن الآية وكدعاء المصلين للميت ولمن        37محمد{وَللِْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِنَاتِ 

ليست فى ظاهرها إلا أنه ليس له إلا سعيه وهذا حق فإنه لا يملك ولا يستحق إلا سعي نفسه وأما سعي غيره فلا 

يملكه ولا يستحقه لكن هذا لا يمنع أن ينفعه الله ويرحمه به كما أنه دائما يرحم عباده بأسباب خارجة عن مقدورهم 

و سبحانه بحكمته ورحمته يرحم العباد بأسباب يفعلها العباد ليثبت أولئك على تلك الأسباب فيرحم الجميع كما فى وه

الحديث الصحيح عنه صلى الله عليه وسلم أنه قال    ما من رجل يدعو لأخيه بدعوة إلا وكل الله به ملكا كلما دعا 

ا ثبت عنه فى الصحيح أنه قال     من صلى على جنازة فله لأخيه قال الملك الموكل به آمين ولك بمثل     وكم

قيراط ومن تبعها حتى تدفن فله قيراطان أصغرهما مثل أحد     فهو قد يرحم المصلي على الميت بدعائه له ويرحم 

الميت أيضا بدعاء هذا الحي له
2

                                              

 

 ورحمة ومشيئة  اللَّ سبحانه له علم وقدرة 

وقوله      93ص{إذِْ قاَلَ رَبُّكَ لِلْمَلَائكَِةِ }فان الله وصف نفسه بالأقوال اللازمة والمتعدية فى مثل قوله  
ُ مُوسَى تكَْليِماً }  وكذلك وصف نفسه بالعلم والقوة والرحمة ونحو ذلك كما        348النساء{وَكَلَّمَ اللهه

حْمَةً وَعِلْماً  رَبَّناَ وَسِعْتَ } فى قوله   ونحو ذلك مما وصف به نفسه فى كتابه وما   9غافر{كُلَّ شَيْءٍ رَّ

صح عن رسوله        فان القول فى جميع ذلك من جنس واحد  ومذهب سلف الأمة وأئمتها أنهم 
يصفونه بما وصف به نفسه ووصفه به رسوله        فى النفى والاثبات والله سبحانه وتعالى قد نفى 

ُ أحََدٌ )نفسه مماثلة المخلوقين فقال الله تعالى    عن  مَدُ { 3}قلُْ هوَُ اللهَّ ُ الصَّ { 0}لمَْ يلَدِْ وَلمَْ يوُلدَْ { 3}اللهَّ

 48مريم{هلَْ تعَْلَمُ لهَُ سَمِيهاً }فبين أنه لم يكن أحد كفوا له وقال تعالى    { 8}وَلَمْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ 
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ِ أنَدَاداً }ى وقال تعالى   فأنكر أن يكون له سم فلَاَ تضَْرِبوُاْ }وقال تعالى         33البقرة{فلَاَ تَجْعَلوُاْ لِلهه

ِ الأمَْثاَلَ  ففيما أخبر به عن نفسه     33الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ  } وقال تعالى         98النحل{لِلهه
 ال له بيان أن لا مثل له فى صفاته ولا أفعالهمن تنزيهه عن الكفؤ والسمى والمثل والند وضرب الأمث

1
 

الحمد لله     الذى دل عليه الكتاب والسنة أن الله سبحانه له علم وقدرة ورحمة ومشيئة وعزة وغير 
نْ عِلْمِهِ } ذلك لقوله تعالى     ُ يَشْهدَُ بمَِا أَ }وقوله       388البقرة{وَلاَ يحُِيطوُنَ بشَِيْءٍ مِّ كِنِ اللهه نزَلَ لّـَ

ةِ الْمَتيِنُ }وقوله       344النساء{إلِيَْكَ أنَزَلهَُ بعِِلْمِهِ   اقُ ذُو الْقوَُّ زَّ َ هوَُ الرَّ وقوله      84الذاريات{إنَِّ اللهَّ

ةُ وَلرَِسُولهِِ وَللِْمُؤْمِنيِنَ }  ِ الْعِزَّ حْ } وقوله        4المنافقون{وَلِلهَّ مَةً وَعِلْماً  رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ
وفى حديث الاستخارة الذى فى الصحيح     اللهم أنى استخيرك بعلمك وأستقدرك بقدرتك  9غافر{

واسألك من فضلك العظيم     وفى حديث شداد بن أوس الذى فى السنن عن النبى         اللهم بعلمك 

نت الوفاة خيرا لى     وفى الغيب وقدرتك على الخلق أحينى ما كانت الحياة خيرا لى وتوفنى اذا كا
الحديث الصحيح     لا وعزتك     وهذا كثير      وفى الصحيح أيضا عن النبى         سأل الذى كان 

يقرأ بقل هو الله أحد فى كل ركعة وهو امام فقال انى احبها لأنها صفة الرحمن فقال     أخبروه أن الله 

لم     على تسميتها صفة الرحمن وفى هذا المعنى أيضا يحبه     فأقره النبى     صلى الله عليه وس
ان الوصف هو     آثار متعددة      فثبت بهذه النصوص أن الكلام الذى يخبر به عن الله صفة له

الاظهار والبيان للبصر أو السمع كما يقول الفقهاء ثوب يصف البشرة او لا يصف البشرة وقال تعالى    

ا يَصِفوُنَ } وقال     307الأنعام{   سَيجَْزِيهِمْ وَصْفهَمُْ }  وقال         333الأنعام{سُبْحَانهَُ وَتعََالىَ عَمَّ
لا تنعت المرأة المرأة لزوجها حتى كأنه ينظر اليها     والنعت الوصف ومثل هذا كثير     و     

 الصفة    مصدر وصفت الشىء أصفه وصفا وصفة مثل وعد وعدا وعدة ووزن وزنا وزنة وهم

يطلقون اسم المصدر على المفعول كما يسمون المخلوق خلقا ويقولون درهم ضرب الامير فاذا 
وصف الموصوف بأنه وسع كل شىء رحمة وعلما سمى المعنى الذى وصف به بهذا الكلام صفة 

فيقال للرحمة والعلم والقدرة صفة بهذا الاعتبار هذا حقيقة الامر
2

 

 

 ذهب السيئات إلا اللَّلا يأتى بالحسنات إلا اللَّ ولا ي

نَ الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيسَْتغَْفِرُونَ للَِّذِي}تعالى قال 

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبَ  { 9}عُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَابَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ
يَّاتهِِمْ إِ  نَّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ { 4}الْحَكِيمُ 

شَيَّدَةٍ وَإنِ تصُِبْهمُْ حَسَنةٌَ يقَوُلوُاْ هَـذِ }قال تعالى   مُ الْمَوْتُ وَلوَْ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ هِ مِنْ أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ
ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئَ  ِ فمََا لهَِـؤُلاء الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يَفْقهَوُنَ عِندِ اللهه نْ عِندِ اللهه ةٌ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ قلُْ كُلهً مِّ
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ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ { 94}حَدِيثاً  ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللهه وان  97- 94النساء{97}مَّ

وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ }نات والسيئات فى هذه الآية النعم والمصائب كما فى قوله تعالى  المراد بالحس
فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ }وقوله تعالى     344الأعراف{وَالسَّيِّئاَتِ  

عَهُ   إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ }وقوله تعالى       303الأعراف{يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن مَّ

ونحو ذلك وهذا كثير        7غافر{وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ  }وقوله تعالى        333آل عمران{سَيِّئةٌَ يَفْرَحُواْ بهِاَ  
 به من الجهاد وغيره فإذا نالهم رزق ونصر وهذه الآية ذم الله بها المنافقين الذين ينكلون عما أمر الله

ِ  }وعافية قالوا    هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ }وإن نالهم فقر وذل ومرض قالوا       94النساء{هَـذِهِ مِنْ عِندِ اللهه

يامحمد بسبب الدين الذي أمرتنا به كما قال قوم فرعون لموسى وذكر الله ذلك عنهم بقوله   94النساء{
عَهُ  فَ }تعالى     إذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن مَّ

فالكفار والمنافقون      34يس{إنَِّا تَطيََّرْناَ بكُِمْ  }وكما قال الكفار لرسل عيسى         303الأعراف{

بالمؤمنين فبين الله سبحانه أن الحسنة من الله ينعم بها عليهم إذا أصابتهم المصائب بذنوبهم تطيروا 
ُ مُعَذِّبهَمُْ }وأن السيئة أنا تصيبهم بذنوبهم ولهذا قال تعالى    بهَمُْ وَأنَتَ فيِهِمْ وَمَا كَانَ اللهه ُ ليِعَُذِّ وَمَا كَانَ اللهه

الْستغفار يمحو الذنب الذي هو سبب  فأخبر أنه لا يعذب مستغفرا لأن 00الأنفال{وَهمُْ يَسْتغَْفرُِونَ 

العذاب فيندفع العذاب كما فى سنن أبى داود وإبن ماجه عن النبى أنه قال     من أكثر الْستغفار جعل 
ألَاَّ } الله له من كل هم فرجا ومن كل ضيق مخرجا ورزقه من حيث لا يحتسب     وقد قال تعالى   

َ إنَِّنيِ لكَُ  نْهُ نَذِيرٌ وَبشَِيرٌ تعَْبدُُواْ إلِاَّ اللهه تاَعاً حَسَناً إلِىَ { 3}م مِّ وَأنَِ اسْتغَْفِرُواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يمَُتِّعْكُم مَّ

سَمهًى وَيؤُْتِ كُلَّ ذِي فضَْلٍ فضَْلهَُ وَإنِ تَوَلَّوْاْ فإَنِِّيَ أخََافُ عَليَْكُمْ عَذَابَ يَوْمٍ كَبيِرٍ          0-3هود{0}أجََلٍ مُّ
فبين أن من وحده واستغفره متعه متاعا حسنا إلى أجل مسمى ومن عمل بعد ذلك خيرا زاده من 

فضله وفى الحديث     يقول الشيطان أهلكت الناس بالذنوب وأهلكونى بلا إله إلا الله والْستغفار فلما 

ون صنعا         ولهذا رأيت ذلك بثثت فيهم الأهواء فهم بذنبون ولا يتوبون لأنهم يحسبون أنهم يحسن
عُونَ }قال تعالى    اء لعََلَّهمُْ يتَضََرَّ رَّ أي فهلا إذ جاءهم بأسنا  83الأنعام{فأَخََذْناَهمُْ باِلْبأَْسَاء وَالضَّ

وَلقَدَْ أخََذْناَهمُ باِلْعَذَابِ فمََا اسْتكََانوُا لرَِبِّهِمْ }تضرعوا فحقهم عند مجيء البأس التضرع وقال تعالى   

عُونَ وَ  قال عمر بن عبد العزيز ما نزل بلاء إلا بذنب ولا رفع إلا بتوبة    94المؤمنون{مَا يتََضَرَّ
 الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ}ولهذا قال تعالى   

ُ وَنعِْمَ ا الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ } 390آل عمران{لْوَكِيلُ اللهه

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  ِ وَفضَْلٍ لَّمْ يمَْسَسْهمُْ سُوءٌ وَ { 390}إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللهه نَ اللهه اتَّبعَُواْ فاَنقَلبَوُاْ بنِعِْمَةٍ مِّ
ُ ذُو فضَْلٍ عَظِيمٍ  ِ وَاللهه فُ أوَْليِاَءهُ فلَاَ تخََافوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ { 398}رِضْوَانَ اللهه إنَِّمَا ذَلكُِمُ الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ

ؤْمِنيِنَ  فنهي المؤمنين عن خوف أولياء الشيطان وأمرهم          398-390آل عمران{398}كُنتمُ مُّ

جب فعل ما أمر به وترك ما نهى عنه والْستغفار من الذنوب وحينئذ يندفع البلاء بخوفه وخوفه يو
وينتصر على الأعداد فلهذا قال علي بن ابي طالب رضي الله عنه لا يخافن عبد إلا ذنبه وإن سلط 

ر     عليه مخلوق فما سلط عليه إلا بذنوبه فليخف الله وليتب من ذنوبه التى ناله بها ما ناله كما فى الأث

يقول الله أنا الله مالك الملوك قلوب الملوك ونواصيهم بيدى من اطاعني جعلتهم عليه رحمة ومن 
عصانى جعلتهم عليه نقمة فلا تشتغلوا بسب الملوك وأطيعوني أعطف قلوبهم عليكم         وأما قول 

الخير ودفع  علي بن ابي طالب رضي الله عنه   لا يرجون عبد إلا ربه فإن الراجي يطلب حصول

ُ بِضُرٍّ فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ }الشر ولا يأتى بالحسنات إلا الله ولا يذهب السيئات إلا الله      وَإنِ يمَْسَسْكَ اللهه
حْمَةٍ فلََا مُ }       339يونس{هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ بخَِيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفَِضْلهِِ   ُ للِنَّاسِ مِن رَّ مْسِكَ لهَاَ مَا يَفْتحَِ اللهَّ

والرجاء مقرون بالتوكل فإن المتوكل يطلب ما رجاه من  3فاطر{وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ لهَُ مِن بعَْدِهِ  
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لوُاْ إنِ } حصول المنفعة ودفع المضرة والتوكل لا يجوز إلا على الله كما قال تعالى     ِ فتََوَكَّ وَعَلىَ اللهه

ؤْمِنيِنَ  لوُنَ }وقال          30المائدة{كُنتمُ مُّ ِ فلَْيتََوَكَّلِ الْمُتَوَكِّ  33إبراهيم{وَعَلىَ اللهه
1

 

 لطائف لغوية 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }قال تعالى-3 غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

جعل الاسم الظاهر موضع المضمر  0-3غافر{0}وَ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هُ 

حِيمِ }إظهارا لأن الأمر له وحده في هذا وهذا      ومثل هذا في القرآن كقوله   حْمَنِ الرَّ نَ الرَّ تنَزِيلٌ مِّ
والله هو المنزل ولم يقل مني       3فصلت{

2
                                                                        

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }قال تعالى-3 غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ

عن عليم منزه عن الجهل عزيز منزه  0-3غافر{0}الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 
العجز والضعف والذل واللغوب

3
 

ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 3}حم }قال تعالى-0 غَافرِِ الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ شَدِيدِ { 3}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللهَّ
الفاظ من نحو      وقد جاء فى الكتاب والسنة  0-3غافر{0}الْعِقاَبِ ذِي الطَّوْلِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ إلِيَْهِ الْمَصِيرُ 

 0غافر{إلِيَْهِ الْمَصِيرُ } لقاء الله     كقوله 
4

 

نَ الَّذِينَ يحَْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيَسْتغَْفِرُونَ للَِّذِي}قال تعالى -8
حْمَ  { 9}ةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَابَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ

يَّاتهِِمْ إِ  نَّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ { 4}الْحَكِيمُ 

ورحمته     اسم جامع لكل خير ودار الرحمة الخالصة هى الجنة  
5

 

بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيَسْتغَْفِرُونَ للَِّذِينَ  الَّذِينَ يحَْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ يسَُبِّحُونَ }قال تعالى -8

حْمَةً وَعِلْماً فاَغْفرِْ لِلَّذِينَ تاَبوُا وَاتَّبعَُوا سَبيِلكََ وَقهِِمْ عَذَا { 9}بَ الْجَحِيمِ آمَنوُا رَبَّناَ وَسِعْتَ كُلَّ شَيْءٍ رَّ
يَّاتهِِمْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتِ  ي وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

 7-9غافر{7}وَقهِِمُ السَّيِّئاَتِ وَمَن تَقِ السَّيِّئاَتِ يَوْمَئذٍِ فَقَدْ رَحِمْتهَُ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ { 4}الْحَكِيمُ 

ع مسماها بالاطلاق والتقييد    وكذلك لفظ اتباع ما أنزل الله يتناول جميع عامة الأسماء يتنو
بِّكُمْ وَلاَ تتََّبعُِواْ مِن دُونهِِ أوَْليِاَء }الطاعات كقوله    } وقوله     0الأعراف{اتَّبعُِواْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكُم مِّن رَّ

وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ }وقوله       330طه{فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا يشَْقىَ 
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قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ  بلَُ فتَفَرََّ وَهَـذَا كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ مُباَرَكٌ }وقد يقرن به غيره كقوله   380الأنعام{تتََّبعُِواْ السُّ

بِّكَ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ }وقوله       388الأنعام{فاَتَّبعُِوهُ وَاتَّقوُاْ لعََلَّكُمْ ترُْحَمُونَ  اتَّبعِْ مَا أوُحِيَ إلِيَْكَ مِن رَّ
ُ وَهوَُ }وقوله        334الأنعام{وَأعَْرِضْ عَنِ الْمُشْرِكِينَ  وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى إلِيَْكَ وَاصْبرِْ حَتَّىَ يَحْكُمَ اللهه

   337يونس{خَيْرُ الْحَاكِمِينَ 
1

 

يَّاتهِِمْ } ل تعالى قا-4 رَبَّناَ وَأدَْخِلْهمُْ جَنَّاتِ عَدْنٍ الَّتيِ وَعَدتَّهمُ وَمَن صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ
عزيز منزه عن العجز والضعف  والذل واللغوب حكيم منزه عن  4غافر{إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

السفه
2
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 30-34غافر

قْتكُِمْ أنَفسَُكُمْ إذِْ تدُْعَوْنَ إلِىَ } ِ أكَْبرَُ مِن مه إنِه الهذِينَ كَفرَُوا ينُاَدَوْنَ لمََقْتُ اللَّه

يمَانِ فتَكَْفرُُونَ  ناَ اثْنتَيَْنِ وَأحَْييَْتنَاَ اثْنتَيَْنِ فاَعْترََفْناَ بذُِنوُبنِاَ قاَلوُا رَبهناَ أمََته { 34}الْإِ

ن سَبيِلٍ  ُ وَحْدَهُ كَفرَْتمُْ وَإنِ يشُْرَكْ { 33}فهََلْ إلِىَ خُرُوجٍ مِّ ذَلكُِم بأِنَههُ إذَِا دُعِيَ اللَّه

ِ الْعَلِيِّ الْكَبيِرِ  نَ هوَُ اله { 32}بهِِ تؤُْمِنوُا فاَلْحُكْمُ لِلهه لُ لكَُم مِّ ذِي يرُِيكُمْ آياَتهِِ وَينُزَِّ

رُ إلِاه مَن ينُيِبُ  ينَ وَلوَْ { 31}السهمَاءِ رِزْقاً وَمَا يتَذََكه َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ فاَدْعُوا اللَّه

  {30}كَرِهَ الْكَافِرُونَ 

                                                                                                         

 ثواب العمل ومسبب السبب لا يكون إلا بعده لا قبله  

وأما الجمهور فيقولون الولاية والعداوة وإن تضمنت محبة الله ورضاه وبغضه وسخطه فهو سبحانه 

يرضى عن الْنسان ويحبه بعد أن يؤمن ويعمل صالحا وانما يسخط عليه ويغضب بعد أن يكفر كما 

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ }ل تعالى   قا فأخبر أن الأعمال       34محمد{ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللهَّ
ا آسَفوُناَ انتَقمَْناَ مِنْهمُْ }اسخطته وكذلك قال  قال المفسرون اغضبونا وكذلك قال      88الزخرف{فلَمََّ

وفى الحديث الصحيح الذي فى البخاري عن ابى       9الزمر{لكَُمْ  وَإنِ تَشْكُرُوا يرَْضَهُ } الله تعالى

هريرة عن النبي أنه قال يقول الله تعالى    من عادى لي وليا فقد بارزنى بالمحاربة وما تقرب الي 
عبدي بمثل اداء ما افترضت عليه ولا يزال عبدى يتقرب الى بالنوافل حتى احبه فاذا احببته كنت 

به وبصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها ورجله التى يمشي بها فبى يسمع  سمعه الذي يسمع

وبى يبصر وبي يبطش وبي يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن إستعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن 
شىء انا فاعله ترددي عن قبض نفس عبدي المؤمن يكره الموت واكره مساءته ولابد له منه          

ال يتقرب إليه بالنوافل حتى يحبه ثم قال فإذا أحببته كنت كذا وكذا وهذا يبين أن حبه فأخبر أنه لا يز

َ }لعبده إنما يكون بعد أن يأتي بمحابه والقرآن قد دل على مثل ذلك قال تعالى   قلُْ إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ اللهه
  ُ جواب الأمر فى قوله       03آل عمران{ببِْكُمُ  يحُْ } فقوله          03آل عمران{فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللهه

فإتبعونى وهو بمنزلة الجزاء مع الشرط ولهذا جزم وهذا ثواب عملهم وهو اتباع الرسول فأثابهم على 

ذلك بأن أحبهم وجزاء الشرط وثواب العمل ومسبب السبب لا يكون إلا بعده لا قبله وهذا كقوله تعالى   
{ 3}ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا لمَِ تقَوُلوُنَ مَا لَا تَفْعَلوُنَ } وقوله تعالى        43غافر{كُمْ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لَ } 

ِ أنَ تَقوُلوُا مَا لَا تَفْعَلوُنَ  َ يحُِبُّ الَّذِينَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلهِِ صَفهاً كَأنََّهمُ بنُياَنٌ { 0}كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ إنَِّ اللهَّ

وكانوا قد سألوه لو علمنا أي العمل أحب إلى الله لعملناه     فهذا يدل    8-3الصف{ 8}مَّرْصُوصٌ 
على أن حبه ومقته جزاء لعملهم وأنه يحبهم إذا التقوا وقاتلوا ولهذا رغبهم فى العمل بذلك كما 

ذِينَ كَفَرُوا ينُاَدَوْنَ لمََقْتُ إنَِّ الَّ } تعالى يرغبهم بسائر ما يعدهم به وجزاء العمل بعد العمل وكذلك قوله 

يمَانِ فتَكَْفرُُونَ  قْتكُِمْ أنَفسَُكُمْ إذِْ تدُْعَوْنَ إلِىَ الِْْ ِ أكَْبَرُ مِن مَّ قاَلوُا رَبَّناَ أمََتَّناَ اثْنتَيَْنِ وَأحَْييَْتنَاَ اثْنَتَيْنِ { 33}اللهَّ
ن ُ وَحْدَهُ كَفَرْتمُْ وَإنِ يشُْرَكْ بهِِ { 33}سَبيِلٍ  فاَعْتَرَفْناَ بِذُنوُبنِاَ فهََلْ إلِىَ خُرُوجٍ مِّ ذَلكُِم بأِنََّهُ إذَِا دُعِيَ اللهَّ
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ِ الْعَليِِّ الْكَبيِرِ  فإنه سبحانه يمقتهم إذ يدعون الى الْيمان     33-33غافر{33}تؤُْمِنوُا فاَلْحُكْمُ لِلهَّ

فيكفرون     ومثل هذا كثير
1

 

 

   شتركا وعند الاختصاص يقيد ذلكالعقل يفهم من المطلق قدرا م

سمى الله نفسه باسماء وسمى صفاته بأسماء وكانت تلك الاسماء مختصة به اذا اضيفت اليه لا 

يشركه فيها غيره وسمى بعض مخلوقاته بأسماء مختصة بهم مضافة اليهم توافق تلك الاسماء اذا 
ل مسماهما واتحاده عند الاطلاق قطعت عن الاضافة والتخصيص ولم يلزم من اتفاق الاسمين وتماث

والتجريد عن الاضافة والتخصيص اتفاقهما ولا تماثل المسمى عند الاضافة والتخصيص فضلا عن 

ُ لاَ إلِـَهَ إلِاَّ هوَُ }ان يتحد مسماهما عند الاضافة والتخصيص     فقد سمى الله نفسه حيا فقال     اللهه
يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِجُ الْمَيِّتَ مِنَ }بعض عباده حيا فقال  وسمى    388البقرة{الْحَيُّ الْقيَُّومُ 

وليس هذا الحي مثل هذا الحي لأن قوله 37الروم{الْحَيِّ وَيحُْييِ الْأرَْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ وَكَذَلكَِ تخُْرَجُونَ 
اسم للحى المخلوق مختص به    37الروم{ يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ }وقوله  الحي إسم لله مختص به

وإنما يتفقان اذا اطلقا وجردا عن التخصيص ولكن ليس للمطلق مسمى موجود فى الخارج ولكن 

العقل يفهم من المطلق قدرا مشتركا بين المسميين وعند الاختصاص يقيد ذلك بما يتميز به الخالق 
فى جميع أسماء الله وصفاته يفهم منها ما دل  عن المخلوق والمخلوق عن الخالق      ولا بد من هذا

عليه الاسم بالمواطأة والْتفاق وما دل عليه بالْضافة والاختصاص المانعة من مشاركة المخلوق 

وكذلك سمى صفاته بأسماء وسمى صفات عباده       للخالق فى شيء من خصائصه سبحانه وتعالى
إنَِّ الَّذِينَ كَفَرُوا } لكفار ووصفهم بالمقت فقال  بنظير ذلك فوصف نفسه    ووصف نفسه بأنه يمقت ا

يمَانِ فتَكَْفرُُونَ  قْتكُِمْ أنَفسَُكُمْ إذِْ تدُْعَوْنَ إلِىَ الِْْ ِ أكَْبَرُ مِن مَّ وليس المقت مثل   33غافر{ينُاَدَوْنَ لمََقْتُ اللهَّ

المقت
2

 

 

 اةالموته الاولى قبل هذه الحياة والموتة الثانية بعد هذه الحي

عود الروح الى بدن الميت فى القبر ليس مثل عودها اليه فى هذه الحياة الدنيا وإن كان ذاك قد يكون 

أكمل من بعض الوجوه كما أن النشأة الأخرى ليست مثل هذه النشأة وان كانت أكمل منها بل كل 
عليه وسلم أن  موطن فى هذه الدار وفى البرزخ والقيامة له حكم يخصه ولهذا أخبر النبى صلى الله

الميت يوسع له فى قبره ويسئل ونحو ذلك وان كان التراب قد لايتغير فالأرواح تعاد إلى بدن الميت 

} وتفارقه          وهل يسمى ذلك موتا فيه قولان قيل يسمى ذلك موتا وتأولوا على ذلك قوله تعالى  
قيل إن   33غافر{نتَيَْنِ فاَعْتَرَفْناَ بِذُنوُبنِاَ فهََلْ إلِىَ خُرُوجٍ مِّن سَبيِلٍ قاَلوُا رَبَّناَ أمََتَّناَ اثْنتَيَْنِ وَأحَْييَْتنَاَ اثْ 

الحياة الأولى فى هذه الدار والحياة الثانية فى القبر والموتة الثانية فى القبر والصحيح أن هذه الآية 
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فالموته الاولى قبل هذه الحياة والموتة      34البقرة{يكُمْ كُنتمُْ أمَْوَاتاً فأَحَْياَكُمْ ثمَُّ يمُِيتكُُمْ ثمَُّ يحُْيِ } كقوله

مِنْهاَ خَلقَْناَكُمْ }بعد الموت قال تعالى    34البقرة{ثمَُّ يحُْييِكُمْ }الثانية بعد هذه الحياة وقوله تعالى    
يهاَ تَحْيَوْنَ وَفيِهاَ تمَُوتوُنَ وَمِنْهاَ قاَلَ فِ }وقال        88طه{وَفيِهاَ نعُِيدُكُمْ وَمِنْهاَ نخُْرِجُكُمْ تاَرَةً أخُْرَى 

فالروح تتصل بالبدن متى شاء الله تعالى وتفارقه متى شاء الله تعالى لا    38الأعراف{تخُْرَجُونَ 

يتوقت ذلك بمرة ولا مرتين والنوم أخو الموت      ولهذا كان النبى يقول اذا أوى الى فراشه     
وكان اذا استيقظ يقول     الحمد لله الذى أحيانا بعد ما أماتنا وإليه النشور باسمك اللهم اموت وأحيا     

ُ يتََوَفَّى الْأنَفسَُ حِينَ مَوْتهِاَ وَالَّتيِ لمَْ تمَُتْ }فقد سمى النوم موتا والاستيقاظ حياة     وقد قال تعالى   اللهَّ

فبين انه     83الزمر{وَيرُْسِلُ الْأخُْرَى إلِىَ أجََلٍ مُسَمهًى  فيِ مَناَمِهاَ فيَمُْسِكُ الَّتيِ قَضَى عَليَْهاَ الْمَوْتَ 
يتوفى الانفس على نوعين فيتوفاها حين الموت ويتوفى الانفس التى لم تمت بالنوم ثم اذا ناموا فمن 

مات فى منامه أمسك نفسه ومن لم يمت ارسل نفسه ولهذا كان النبى صلى الله عليه وسلم إذا اوى الى 

ال    باسمك ربى وضعت جنبى وبك أرفعه فإن أمسكت نفسى فارحمها وان أرسلتها فاحفظها فراشه ق
بما تحفظ به عبادك الصالحين

1
 

 

 اللَّ سبحانه هو العلى الاعلى 

ِ } قال تعالى   ُ وَحْدَهُ كَفَرْتمُْ وَإنِ يشُْرَكْ بهِِ تؤُْمِنوُا فاَلْحُكْمُ لِلهَّ { 33} الْعَليِِّ الْكَبيِرِ ذَلكُِم بأِنََّهُ إذَِا دُعِيَ اللهَّ

نَ السَّمَاءِ رِزْقاً وَمَا يتََذَكَّرُ إلِاَّ مَن ينُيِبُ  لُ لكَُم مِّ        30-33غافر{30}هوَُ الَّذِي يرُِيكُمْ آياَتهِِ وَينَُزِّ

وإسمه     العلى     يفسر بهذين المعنيين يفسر بأنه أعلى من غيره قدرا فهو أحق بصفات الكمال و 
بأنه العالي عليهم بالقهر و الغلبة فيعود إلى أنه القادر عليهم و هم المقدورون و هذا يتضمن  يفسر

كونه خالقا لهم و ربا لهم     و كلاهما يتضمن أنه نفسه فوق كل شيء فلا شيء فوقه كما قال النبى 

أنت الظاهر صلى الله عليه و سلم     أنت الأول فليس قبلك شيء و أنت الآخر فليس بعدك شيء و 
فليس فوقك شيء و أنت الباطن فليس دونك شيء فلا يكون شيء قبله و لا بعده و لا فوقه و لا دونه 

كما أخبر النبى صلى الله عليه و سلم و أثنى به على ربه و إلا فلو قدر أنه تحت بعض المخلوقات 

 خارجه كان ذلك تعطيلا له كان ذلك نقصا و كان ذلك أعلى منه      وإن قيل إنه لا داخل العالم و لا
فهو منزه عن هذا      و هذا هو العلي الأعلى مع أن لفظ     العلي     و     العلو     لم يستعمل فى 

القرآن عند الْطلاق إلا فى هذا و هو مستلزم لذينك لم يستعمل فى مجرد القدرة و لا فى مجرد 

و غير ذلك من الأفعال إذا عدى بحرف الْستعلاء  الفضيلة      و لفظ     العلو     يتضمن الْستعلاء
فهو يدل على علوه على العرش          88الأعراف{ثمَُّ اسْتوََى عَلىَ الْعَرْشِ  } دل على العلو كقوله  

و السلف فسروا     الْستواء     بما يتضمن الْرتفاع فوق العرش كما ذكره البخاري فى صحيحه 

قال إرتفع و كذلك رواه ابن أبي حاتم و غيره  88الأعراف{ثمَُّ اسْتَوَى } عن أبي العالية فى قوله   
ثمَُّ } بأسانيدهم رواه من حديث آدم بن أبى إياس عن أبى جعفر عن أبى الربيع عن أبى العالية     

قال إرتفع    88الأعراف{اسْتَوَى 
2
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 علو شىء عليه بوجه من واذا عرف تنزيه الرب عن صفات النقص مطلقا فلا يوصف بالسفول ولا
الوجوه بل هو العلى الاعلى الذى لا يكون الا أعلى وهو الظاهر الذى ليس فوقه شىء كما اخبر النبى         

وأنه ليس كمثله شىء فيما يوصف به من الافعال اللازمة والمتعدية لا النزول والا الاستواء ولا غير 

كتابه وعلى لسان رسوله والادلة العقلية الصحيحة توافق ذلك فيجب مع ذلك اثبات ما اثبته لنفسه فى 
ذلك لا تناقضه ولكن السمع والعقل يناقضان البدع المخالفة للكتاب والسنة والسلف بل الصحابة 

    والتابعون لهم باحسان كانوا يقرون أفعاله من الاستواء والنزول وغيرهما على ما هى عليه
1

 

 

رُ إلِاه مَ }   {   ن ينُيِبُ وَمَا يتَذََكه

نيِبٍ } تعالى  و قوله حْمَن باِلْغَيْبِ وَجَاء بقِلَْبٍ مُّ وفى هذه الآية قال             00ق{مَنْ خَشِيَ الرَّ

فَقوُلَا لهَُ قَوْلاً لَّيِّناً لَّعَلَّهُ يتََذَكَّرُ أوَْ }و قال فى قصة فرعون          33الأعلى{سَيَذَّكَّرُ مَن يخَْشَى }
لِّمَنْ أرََادَ أنَ يَذَّكَّرَ أوَْ أرََادَ شُكُوراً } فعطف الخشية على التذكر      و قال   88طه{ يَخْشَى

كَّى} و فى قصة الرجل الصالح المؤمن الأعمى قال     43الفرقان{ أوَْ يَذَّكَّرُ { 0}وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّهُ يَزَّ

ُ وَحْدَهُ كَفَرْتمُْ }حم     المؤمن      و قال فى       8-0عبس { 8}فتَنَفعََهُ الذِّكْرَى ذَلكُِم بأِنََّهُ إذَِا دُعِيَ اللهَّ
ِ الْعَليِِّ الْكَبيِرِ  نَ السَّمَاءِ رِزْقاً { 33}وَإنِ يشُْرَكْ بهِِ تؤُْمِنوُا فاَلْحُكْمُ لِلهَّ لُ لكَُم مِّ هوَُ الَّذِي يرُِيكُمْ آياَتهِِ وَينَُزِّ

و الْنابة  30غافر {وَمَا يتََذَكَّرُ إلِاَّ مَن ينُيِبُ }فقال     30-33غافر{30}مَن ينُيِبُ  وَمَا يتََذَكَّرُ إلِاَّ 

ابٍ حَفيِظٍ } جعلها مع الخشية في قوله  حْمَن باِلْغَيْبِ وَجَاء { 03}هَذَا مَا توُعَدُونَ لكُِلِّ أوََّ مَنْ خَشِيَ الرَّ
نيِبٍ  و ذلك لأن الذي يخشي الله لابد   08-03ق{  08}كَ يوَْمُ الْخُلوُدِ ادْخُلوُهاَ بسَِلَامٍ ذَلِ { 00}بِقَلْبٍ مُّ

أن يرجوه و يطمع فى رحمته فينيب إليه و يحبه و يحب عبادته و طاعته فإن ذلك هو الذي ينجيه مما 

يخشاه و يحصل به ما يحبه      و الخشية لا تكون ممن قطع بأنه معذب فإن هذا قطع بالعذاب يكون 
اليأس و الْبلاس ليس هذا خشية و خوفا      و إنما يكون الخشية و الخوف مع رجاء  معه القنوط و

ا كَسَبوُا وَهوَُ وَاقعٌِ بهِِمْ }السلامة و لهذا قال   فصاحب         33الشورى{ترََى الظَّالمِِينَ مُشْفقِيِنَ مِمَّ

ابٍ { 03}تَّقيِنَ غَيْرَ بعَِيدٍ وَأزُْلفِتَِ الْجَنَّةُ للِْمُ } الخشية لله ينيب إلى الله كما قال  هَذَا مَا توُعَدُونَ لكُِلِّ أوََّ
نيِبٍ { 03}حَفيِظٍ  حْمَن باِلْغَيْبِ وَجَاء بقِلَْبٍ مُّ { 08}ادْخُلوُهاَ بِسَلَامٍ ذَلكَِ يوَْمُ الْخُلوُدِ { 00}مَنْ خَشِيَ الرَّ

قد يحصل للْنسان خوف من و هذا يكون مع تمام الخشية و الخوف     فأما فى مباديها ف  08-03ق

العذاب و الذنب الذي يقتضيه فيشتغل بطلب النجاة و السلام و يعرض عن طلب الرحمة و الجنة و قد 
يفعل مع سيئاته حسنات توازيها و تقابلها فينجو بذلك من النار و لا يستحق الجنة بل يكون من 

هم الجنة أى قربت لهم إذ كانوا لم أصحاب الأعراف و إن كان مآلهم إلى الجنة فليسوا ممن أزلفت ل

لَّعَلَّهُ يتََذَكَّرُ أوَْ } يأتوا بخشية الله و الْنابة إليه و استجمل بعد ذلك     وأما قوله فى قصة فرعون 
كَّى} و قوله      88طه{يَخْشَى   فلا 8-0عبس {8}أوَْ يَذَّكَّرُ فتَنَفعََهُ الذِّكْرَى{ 0}وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّهُ يَزَّ

يناقض هذه الآية لأنه لم يقل فى هذه الآية     سيخشى من يذكر          بل ذكر أن كل من خشى فإنه 

يتذكر إما أن يتذكر فيخشى و إن كان غيره يتذكر فلا يخشى و إما أن تدعوه الخشية إلى التذكر 
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َ مِنْ عِباَدِهِ إنَِّمَا يخَْشَ } فالخشية مستلزمة للتذكر فكل خاش متذكر     كما قال تعالى    ى اللهَّ

فلا يخشاه إلا عالم فكل خاش لله فهو عالم هذا منطوق الآية      و قال السلف و    34فاطر{الْعُلمََاء
أكثر العلماء إنها تدل على أن كل عالم فإنه يخشى الله كما دل غيرها على أن كل من عصى الله فهو 

ِ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ }د عن قوله  جاهل      كما قال أبو العالية سألت أصحاب محم إنَِّمَا التَّوْبةَُ عَلىَ اللهه

فقالوا لي     كل من عصى الله فهو جاهل     و كذلك قال مجاهد و     39النساء{السُّوَءَ بِجَهاَلةٍَ  
الحسن البصرى و غيرهم من العلماء التابعين و من بعدهم      و ذلك أن الحصر فى معنى الْستثناء 

و الْستثناء من النفي إثبات عند جمهور العلماء فنفي الخشية عمن ليس من العلماء و هم العلماء به 

نْ هوَُ قاَنِتٌ آناَء اللَّيْلِ سَاجِداً وَقاَئمِاً يَحْذَرُ }الذين يؤمنون بما جاءت به الرسل يخافونه      قال تعالى أمََّ
لْ يَسْتوَِي الَّذِينَ يعَْلمَُونَ وَالَّذِينَ لَا يعَْلمَُونَ إنَِّمَا يتََذَكَّرُ أوُْلوُا الْأَلْباَبِ الْآخِرَةَ وَيرَْجُو رَحْمَةَ رَبِّهِ قلُْ هَ 

و أثبتها للعلماء فكل عالم يخشاه فمن لم يخش الله فليس من العلماء بل من الجهال كما قال     7الزمر{

ار بالله جهلا     و قال رجل للشعبى     أيها عبدالله بن مسعود    كفى بخشية الله علما و كفى بالْغتر
   33الأعلى{سَيَذَّكَّرُ مَن يخَْشَى }العالم     فقال     إنما العالم من يخشى الله          فكذلك قوله  

يقتضى أن كل من يخشاه فلابد أن يكون ممن تذكر      و قد ذكر أن الأشقى يتجنب الذكرى فصار 

ذلك يقال     كل من تذكر خشى     و التحقيق أن التذكر سبب الخشية فإن الذي يخشى ضد الأشقى فل
كان تاما أوجب الخشية كما أن العلم سبب الخشية فإن كان تاما أوجب الخشية      و على هذا فقوله 

     جعل ذلك نوعين لما فى ذلك من الفوائد       88طه{لَّعَلَّهُ يتََذَكَّرُ أوَْ يخَْشَى } فى قصة فرعون 

أحدها    أنه إذا تذكر أنه مخلوق و أن الله خالقه و ليس هو إلها و ربا كما ذكر و ذكر إحسان الله إليه 
فهذا التذكر يدعوه إلى إعترافه بربوبية الله و توحيده و إنعامه عليه فيقتضى الْيمان و الشكر وإن قدر 

ي طلبه و إن لم يخف ضررا بعدمه كما أن الله لا يعذبه     فإن مجرد كون الشيء حقا و نافعا يقتض

يسارع المؤمنون إلى فعل التطوعات و النوافل لما فيها من النفع و إن كان لا عقوبة فى تركها كما 
يحب الْنسان علوما نافعة و إن لم يتضرر بتركها و كما قد يحب محاسن الأخلاق و معالي الأمور 

رة و إن لم يخف ضررا بتركها      فهو إذا تذكر آلاء الله لما فيها من المنفعة و اللذة في الدنيا و الآخ

و تذكر إحسانه إليه فهذا قد يوجب إعترافه بحق الله و توحيده و إحسانه إليه و يقتضي شكره لله و 
    88طه{أوَْ يخَْشَى }تسليم قوم موسى إليه و أن لم يخف عذابا فهذا قد حصل بمجرد التذكر      قال   

إذا ذكر له موسى ما توعده الله به من عذاب الدنيا و الآخرة فإن هذا الخوف قد يحمله و نفس الخشية 

على الطاعة و الْنقياد و لو لم يتذكر      و قد يحصل تذكر بلا خشية و قد يحصل خشية بلا تذكر و 
و أيضا فذكر       88طه{لَّعَلَّهُ يتََذَكَّرُ أوَْ يخَْشَى } قد يحصلان جميعا و هو الأغلب قال تعالى   

الْنسان يحصل بما عرفه من العلوم قبل هذا فيحصل بمجرد عقله و خشيته تكون بما سمعه من 

الوعيد فبالأول يكون ممن له قلب يعقل به و الثانى يكون ممن له أذن يسمع بها و قد تحصل الذكرى 
م مِّن قَرْنٍ همُْ أشََدُّ مِنْهمُ بَطْشاً فنَقََّبوُا فيِ وَكَمْ أهَْلكَْناَ قبَْلهَُ } الموجبة للخير بهذا و بهذا كما قال تعالى 

{  09}إنَِّ فيِ ذَلكَِ لذَِكْرَى لمَِن كَانَ لهَُ قَلْبٌ أوَْ ألَْقىَ السَّمْعَ وَهوَُ شَهِيدٌ { 04}الْبلَِادِ هلَْ مِن مَّحِيصٍ 

تذكر فذكر التذكر الذي الفائدة الثانية أن التذكر سبب الخشية و الخشية حاصلة عن ال      09-04ق
إنَِّ فيِ ذَلكَِ } هو السبب و ذكر الخشية التى هي النتيجة و إن كان أحدهما مستلزما للآخر كما قال 

لوَْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ } و كما قال أهل النار   09ق{ 09}لَذِكْرَى لمَِن كَانَ لهَُ قلَْبٌ أوَْ ألَْقىَ السَّمْعَ وَهوَُ شَهِيدٌ 

أفَلَمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فتَكَُونَ لهَمُْ قلُوُبٌ يعَْقلِوُنَ }و قال    33الملك{ا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ نعَْقِلُ مَ 
دُورِ  ل فك  84الحج{بهِاَ أوَْ آذَانٌ يسَْمَعُونَ بهِاَ فإَنَِّهاَ لَا تعَْمَى الْأبَْصَارُ وَلكَِن تعَْمَى الْقلُوُبُ الَّتيِ فيِ الصُّ

من النوعين يحصل به النجاة لأنه مستلزم للآخر     فالذي يسمع ما جاءت به الرسل سمعا يعقل به ما 
وَمِنْهمُ مَّن يسَْتمَِعُ إلِيَْكَ حَتَّى إذَِا خَرَجُوا مِنْ }قالوه ينجو و إلا فالسمع بلا عقل لا ينفعه كما قال    
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ُ عَلىَ قلُوُبهِِمْ وَاتَّبعَُوا أهَْوَاءهمُْ عِندِكَ قاَلوُا للَِّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ مَ  اذَا قاَلَ آنفِاً أوُْلئَكَِ الَّذِينَ طبَعََ اللهَّ

مَّ وَلوَْ كَانوُاْ لاَ يعَْقِلوُنَ }و قال      34محمد{     83يونس{وَمِنْهمُ مَّن يَسْتمَِعُونَ إلِيَْكَ أفَأَنَتَ تسُْمِعُ الصُّ
و كذلك العقل بلا سمع لما جاءت به الرسل      3يوسف{آناً عَرَبيِهاً لَّعَلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ إنَِّا أنَزَلْناَهُ قرُْ }و قال 

ُ }لا ينفع و قد إعترف أهل النار بمجيء الرسل فقالوا  لَ اللهَّ قاَلوُا بَلىَ قَدْ جَاءناَ نَذِيرٌ فكََذَّبْناَ وَقلُْناَ مَا نَزَّ

أفََلمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأَرْضِ فتَكَُونَ }آثار المعذبين الذين قال فيهم  و كذلك المعتبرين ب7الملك{مِن شَيْءٍ  
إنما ينتفعون إذا سمعوا أخبار المعذبين    84الحج{لهَمُْ قلُوُبٌ يعَْقِلوُنَ بهِاَ أوَْ آذَانٌ يَسْمَعُونَ بهِاَ 

فائدة الثالثة أن المكذبين للرسل و الناجين الذين صدقوهم فسمعوا قول الرسل و صدقوهم      ال

الخشية أيضا سبب للتذكر كما تقدم فكل منهما قد يكون سببا للآخر فقد يخاف الْنسان فيتذكر و قد 
يتذكر الأمور المخوفة فيطلب النجاة منها و يتذكر ما يرجو به النجاة منها فيفعله      فإن قيل مجرد 

َ } ظن المخوف قد يوجب الخوف فكيف قال  قيل النفس لها  34فاطر{ مِنْ عِباَدِهِ الْعُلمََاء إنَِّمَا يَخْشَى اللهَّ

هوى غالب قاهر لا يصرفه مجرد الظن و إنما يصرفه العلم بأن العذاب واقع لا محالة و أما من كان 
ا مَنْ خَافَ مَقاَمَ رَبِّهِ وَنهَىَ }يظن أن العذاب يقع و لا يوقن بذلك فلا يترك هواه و لهذا قال     وَأمََّ

ِ حَقٌّ وَالسَّاعَةُ لَا }و قال تعالى فى ذم الكفار    83النازعات{فْسَ عَنِ الْهَوَى النَّ  وَإذَِا قيِلَ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ا نَدْرِي مَا السَّاعَةُ إنِ نَّظنُُّ إلِاَّ ظنَهاً وَمَا نَحْنُ بمُِسْتيَْقنِيِنَ  و وصف المتقين    03الجاثية{رَيْبَ فيِهاَ قلُْتمُ مَّ
م بالآخرة يوقنون  و لهذا أقسم الرب على وقوع العذاب و الساعة      و أمر نبيه أن يقسم على بأنه

زَعَمَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنَ لَّن يبُْعَثوُا قلُْ بَلىَ وَرَبِّي لتَبُْعَثنَُّ }وقوع الساعة و على أن القرآن حق فقال  

و قال    0سبأ{ تأَتْيِناَ السَّاعَةُ قلُْ بَلىَ وَرَبِّي لتَأَتْيِنََّكُمْ  وَقاَلَ الَّذِينَ كَفَرُوا لَا }و قال       9التغابن{
وَمَا } وأما قوله تعالى      80يونس{وَيَسْتنَبئِوُنكََ أحََقٌّ هوَُ قلُْ إيِ وَرَبِّي إنَِّهُ لحََقٌّ وَمَا أنَتمُْ بمُِعْجِزِينَ }

ق كما قال فإن المتذكر إما أن يتذكر ما يدعوا إلى الرحمة و فهو ح    30غافر{يتََذَكَّرُ إلِاَّ مَن ينُيِبُ 

النعمة و الثواب كما يتذكر الْنسان ما يدعوه إلى السؤال فينيب و إما أن يتذكر ما يقتضي الخوف و 
     88طه{لَّعَلَّهُ يتََذَكَّرُ  } الخشية فلابد له من الْنابة حينئذ لينجو مما يخاف و لهذا قيل فى فرعون 

وَأهَْدِيكََ إلِىَ رَبِّكَ { 34}هَل لَّكَ إلِىَ أنَ تزََكَّى}و كذلك قال له موسى  88طه{أوَْ يخَْشَى } يب  فين

فجمع موسى بين الأمرين لتلازمهما      و قال فى حق الأعمى      37-34النازعات { 37}فتََخْشَى
كَّى} فذكر الْنتفاع بالذكرى كما قال    8-0عبس {8}عَهُ الذِّكْرَىأوَْ يَذَّكَّرُ فتَنَفَ { 0}وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّهُ يَزَّ

رْ فإَنَِّ الذِّكْرَى تنَفعَُ الْمُؤْمِنيِنَ } و النفع نوعان حصول النعمة وإندفاع النقمة و نفس   88الذاريات{وَذَكِّ

لاهما إندفاع النقمة نفع و إن لم يحصل معه نفع آخر و نفس المنافع التى يخاف معها عذاب نفع و ك
وَذَكِّرْ فإَنَِّ الذِّكْرَى تنَفعَُ }نفع فالنفع تدخل فيه الثلاثة و الثلاثة تحصل بالذكرى كما قال تعالى  

كَّى}و قال   88الذاريات{الْمُؤْمِنيِنَ   8-0عبس {8}أوَْ يَذَّكَّرُ فتَنَفعََهُ الذِّكْرَى{ 0}وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّهُ يزََّ
1

 

 

 ى الطاعة انما يتعظ من يرجع ال

َ مِنْ عِباَدِهِ الْعُلمََاء } قال تعالى    والمعنى انه لا يخشاه الا عالم فقد اخبر  34فاطر{إنَِّمَا يخَْشَى اللهَّ

نْ هوَُ قاَنِتٌ آناَء اللَّيْلِ سَاجِداً وَقاَئمِاً }الله ان كل من خشى الله فهو عالم كما قال فى الآية الأخرى     أمََّ
لوُا ةَ وَيرَْجُو رَحْمَةَ رَبِّهِ قلُْ هلَْ يَسْتوَِي الَّذِينَ يعَْلمَُونَ وَالَّذِينَ لَا يعَْلمَُونَ إنَِّمَا يتََذَكَّرُ أوُْ يَحْذَرُ الْآخِرَ 

والخشية أبدا متضمنة للرجاء ولولا ذلك لكانت قنوطا كما ان الرجاء يستلزم  7الزمر{الْأَلْباَبِ 
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وف لله والرجاء له هم اهل العلم الذين مدحهم الله وقد روى عن الخوف ولولا ذلك لكان أمنا فأهل الخ

أبى حيان التيمى انه قال     العلماء ثلاثة     فعالم بالله ليس عالما بأمر الله وعالم بأمر الله ليس عالما 
مره ونهيه بالله وعالم بالله عالم بأمر الله فالعالم بالله هو الذى يخافه والعالم بأمر الله هو الذى يعلم ا

وفى     الصحيح     عن النبى انه قال     والله انى لأرجو ان اكون اخشاكم لله واعلمكم بحدوده       

واذا كان اهل الخشية هم العلماء الممدوحون فى الكتاب والسنة لم يكونوا مستحقين للذم وذلك لا يكون 
نْ أرَْضِناَ أوَْ وَقاَلَ الَّذِ }إلا مع فعل الواجبات ويدل عليه قوله تعالى  كُم مِّ ينَ كَفرَُواْ لرُِسُلهِِمْ لنَخُْرِجَنّـَ

كُمُ الأَرْضَ مِن بعَْدِهِمْ ذَلكَِ لمَِنْ { 30}لتَعَُودُنَّ فيِ مِلَّتنِاَ فأَوَْحَى إلِيَْهِمْ رَبُّهمُْ لنَهُْلكَِنَّ الظَّالمِِينَ  وَلنَسُْكِننَّـَ

     84الرحمن{وَلمَِنْ خَافَ مَقاَمَ رَبِّهِ جَنَّتاَنِ }وقوله       38-30مإبراهي{38}خَافَ مَقاَمِي وَخَافَ وَعِيدِ 
فوعد بنصر الدنيا وبثواب الآخرة لأهل الخوف وذلك إنما يكون لأنهم ادوا الواجب فدل على أن 

مَا إنَِّ }الخوف يستلزم فعل الواجب ولهذا يقال للفاجر لا يخاف الله ويدل على هذا المعنى قوله تعالى    

ِ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ السُّوَءَ بِجَهاَلةٍَ ثمَُّ يتَوُبوُنَ مِن قَرِيبٍ   قال أبو العالية         39النساء{التَّوْبةَُ عَلىَ اللهه
سألت اصحاب محمد عن هذه الآية فقالوا لى كل من عصى الله فهو جاهل وكل من تاب قبل الموت 

سرين قال مجاهد كل عاص فهو جاهل حين معصيته وقال فقد تاب من قريب وكذلك قال سائر المف

الحسن وقتادة وعطاء والسدى وغيرهم انما سموا جهالا لمعاصيهم لا انهم غير مميزين وقال الزجاج 
ليس معنى الآية انهم يجهلون انه سوء لأن المسلم لو أتى ما يجهله كان كمن لم يواقع سوءا وانما 

انهم عملوه وهم يجهلون المكروه فيه     والثانى     انهم اقدموا على  يحتمل امرين          احدهما   

بصيرة وعلم بأن عاقبته مكروهة وآثروا العاجل على الآجل فسموا جهالا لايثارهم القليل على الراحة 
وقد  الكثيرة والعافية الدائمة فقد جعل الزجاج     الجهل    إما عدم العلم بعاقبة الفعل واما فساد الارادة

يقال هما متلازمان وهذا مبسوط فى الكلام مع الجهمية     والمقصود هنا أن كل عاص لله فهو جاهل 

وكل خائف منه فهو عالم مطيع لله وانما يكون جاهلا لنقص خوفه من الله إذ لو تم خوفه من الله لم 
بالله جهلا وذلك لأن  يعص ومنه قول ابن مسعود رضى الله عنه كفى بخشية الله علما وكفى بالاغترار

تصور المخوف يوجب الهرب منه وتصور المحبوب يوجب طلبه فاذا لم يهرب من هذا ولم يطلب 

هذا دل على انه لم يتصوره تصورا تاما ولكن قد يتصور الخبر عنه وتصور الخبر وتصديقه وحفظ 
ا فان الانسان حروفه غير تصور المخبر عنه وكذلك اذا لم يكن المتصور محبوبا له ولا مكروه

يصدق بما هو مخوف على غيره ومحبوب لغيره ولا يورثه ذلك هربا ولا طلبا وكذلك اذا اخبر بما 

هو محبوب له ومكروه ولم يكذب المخبر بل عرف صدقه لكن قلبه مشغول بأمور اخرى عن تصور 
لبصرى ويروى ما أخبر به فهذا لا يتحرك للهرب ولا للطلب      وفى الكلام المعروف عن الحسن ا

مرسلا عن النبى     العلم علمان     فعلم فى القلب وعلم على اللسان فعلم القلب هو العلم النافع وعلم 

اللسان حجة الله على عبادة         وقد أخرجا فى     الصحيحين     عن ابى موسى عن النبى انه قال     
وريحها طيب ومثل المؤمن الذى لا يقرأ مثل المؤمن الذى يقرأ القرآن مثل الأترجة طعمها طيب 

القرآن مثل التمرة طعمها طيب ولاريح لها ومثل المنافق الذى يقرأ القرآن مثل الريحانة ريحها طيب 

وطعمها مر ومثل المنافق الذى لا يقرأ القرآن مثل الحنظلة طعمها مر ولا ريح لها    وهذا المنافق 
كلام الله وان الرسول حق ولايكون مؤمنا  وقد يصدق انه الذى يقرأ القرآن يحفظه ويتصور معانيه

كما ان اليهود يعرفونه كما يعرفون ابناءهم وليسوا مؤمنين وكذلك ابليس وفرعون وغيرهما لكن من 

كان كذلك لم يكن حصل له العلم التام والمعرفة التامة فان ذلك يستلزم العمل بموجبه لامحالة ولهذا 
علمه أنه جاهل كما تقدم      وكذلك لفظ     العقل     وان كان هو فى الأصل صار يقال لمن لم يعمل ب

مصدر عقل يعقل عقلا وكثير من النظار جعله من جنس العلوم فلابد ان يعتبر مع ذلك انه علم يعمل 
وَقاَلوُا }بموجبه فلا يسمى     عاقلا    من عرف الخير فطلبه والشر فتركه ولهذا قال اصحاب النار   
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تحَْسَبهُمُْ جَمِيعاً } وقال عن المنافقين     33الملك{لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ نعَْقلُِ مَا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ 

هذه الاية تتكلم عن اليهودوليس عن المنافقين )38الحشر{وَقلُوُبهُمُْ شَتَّى ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قوَْمٌ لاَّ يعَْقلِوُنَ 
ومن فعل ما يعلم انه يضره فمثل هذا ماله عقل فكما ان الخوف من الله (  اليهود  اتوقع انه يقصد 

يستلزم العلم به فالعلم به يستلزم خشيته وخشيته تستلزم طاعته فالخائف من الله ممتثل لأوامره 

نَّفعََتِ  فَذَكِّرْ إنِ} مجتنب لنواهيه وهذا هو الذى قصدنا بيانه اولا ويدل على ذلك ايضا قوله تعالى    
الاعلى { 33}الَّذِي يَصْلىَ النَّارَ الْكُبْرَى{  33}وَيتََجَنَّبهُاَ الْأَشْقىَ{ 33}سَيَذَّكَّرُ مَن يخَْشَى{ 7}الذِّكْرَى

هوَُ الَّذِي يرُِيكُمْ }فأخبر ان من يخشاه يتذكر والتذكر هنا مستلزم لعبادته قال الله تعالى         7-33

لُ  نَ السَّمَاءِ رِزْقاً وَمَا يتََذَكَّرُ إلِاَّ مَن ينُيِبُ  آياَتهِِ وَينَُزِّ تبَْصِرَةً وَذِكْرَى لكُِلِّ }وقال       30غافر{لكَُم مِّ
نيِبٍ  سيتعظ بالقرآن من يخشى الله     33الأعلى{سَيَذَّكَّرُ مَن يَخْشَى }ولهذا قالوا فى قوله   4ق{عَبْدٍ مُّ

انما يتعظ من يرجع الى الطاعة وهذا لان التذكر   30غافر{إلِاَّ مَن ينُيِبُ وَمَا يتََذَكَّرُ } وفى قوله    

التام يستلزم التأثر بما تذكره فان تذكر محبوبا طلبه وان تذكر مرهوبا هرب منه ومنه قوله تعالى    
إنَِّمَا تنُذِرُ مَنِ اتَّبعََ الذِّكْرَ }بحانه     وقال س   33يس{وَسَوَاء عَليَْهِمْ أأَنَذَرْتهَمُْ أمَْ لمَْ تنُذِرْهمُْ لاَ يؤُْمِنوُنَ }

حْمَن باِلْغَيْبِ  فنفى الانذار عن غير هؤلاء مع قوله   وَسَوَاء عَليَْهِمْ أأَنَذَرْتهَمُْ أمَْ     33يس{وَخَشِيَ الرَّ

ان الانذار هو فأثبت لهم الانذار من وجه ونفاه عنهم من وجه ف    33يس{لَمْ تنُذِرْهمُْ لاَ يؤُْمِنوُنَ 
الاعلام بالمخوف فالانذار مثل التعليم والتخويف فمن علمته فتعلم فقد تم تعليمه وآخر يقول علمته فلم 

يتعلم وكذلك من خوفته فخاف فهذا هو الذى تم تخويفه واما من خوف فما خاف فلم يتم تخويفه وكذلك 

ومن هديته فلم يهتد كما قال       3البقرة{مُتَّقيِنَ هدًُى لِّلْ } من هديته فاهتدى تم هداه ومنه قوله تعالى     
ا ثمَُودُ فهََدَيْناَهمُْ فاَسْتَحَبُّوا الْعَمَى عَلىَ الْهدَُى  } فلم يتم هداه كما تقول قطعته فانقطع     39فصلت{وَأمََّ

اذا صادف  وقطعته فما انقطع     فالمؤثر التام يستلزم اثره فمتى لم يحصل اثره لم يكن تاما والفعل

محلا قابلا تم والا لم يتم والعلم بالمحبوب يورث طلبه والعلم بالمكروه يورث تركه ولهذا يسمى هذا 
العلم الداعى ويقال الداعى مع القدرة يستلزم وجود المقدور وهو العلم بالمطلوب المستلزم لارادة 

مع فسادها فقد يحس الانسان المعلوم المراد وهذا كله انما يحصل مع صحة الفطرة وسلامتها وأما 

باللذيذ فلا يجد له لذة بل يؤلمه وكذلك يلتذ بالمؤلم الفساد الفطرة و    الفساد يتناول القوة العلمية والقوة 
العملية جميعا كالممرور الذى يجد العسل مرأ فانه فسد نفس إحساسه حتى كان يحس به على خلاف 

وَمَا يشُْعِرُكُمْ أنََّهاَ إذَِا جَاءتْ لاَ } سد باطنه قال تعالى  ما هو عليه للمرة التى مازجته وكذلك من ف

ةٍ وَنذََرُهمُْ فيِ طغُْياَنهِِمْ { 337}يؤُْمِنوُنَ  لَ مَرَّ وَنقَُلِّبُ أفَْئِدَتهَمُْ وَأبَْصَارَهمُْ كَمَا لمَْ يؤُْمِنوُاْ بهِِ أوََّ
 337الأنعام{333}يعَْمَهوُنَ 

1
 

  

 

 

 الدعاء لله وحده

عاً وَخُفْيةًَ إنَِّهُ لاَ يحُِبُّ الْمُعْتَدِينَ }الله عز وجل   قول  وَلاَ تفُْسِدُواْ فيِ { 88}ادْعُواْ رَبَّكُمْ تضََرُّ
نَ الْمُحْسِنيِنَ  ِ قرَِيبٌ مِّ - 88الأعراف{84}الأَرْضِ بعَْدَ إصِْلاَحِهاَ وَادْعُوهُ خَوْفاً وَطمََعاً إنَِّ رَحْمَتَ اللهه
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تان مشتملتان على آداب نوعي الدعاء دعاء العبادة دعاء المسألة فإن الدعاء في هاتان الآي   84

القرآن يراد به هذا تارة وهذا تارة ويراد به مجموعهما وهما متلازمان فإن دعاء المسألة هو طلب ما 
ينفع الداعى وطلب كشف ما يضره ودفعه وكل من يملك الضر والنفع فإنه هو المعبود لا بد أن يكون 

مالكا للنفع والضر فهو يدعو للنفع والضر دعاء المسألة ويدعو خوفا ورجاء دعاء العبادة فعلم أن 

النوعين متلازمان فكل دعاء عبادة مستلزم لدعاء المسألة وكل دعاء مسألة متضمن لدعاء العبادة  
َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّينَ }وقوله تعالى  بادة والمعنى اعبدوا وحده هو دعاء الع   38غافر{فاَدْعُوا اللهَّ

وأخلصوا عبادته لا تعبدون معه غيره
1

 

َ }والدعاء لله وحده سواء كان دعاء العبادة أو دعاء المسئلة والْستعانة كما قال تعالى   فاَدْعُوا اللهَّ
ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ  38غافر{مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ

2
 

 

 الدعاء قصد المدعو والتوجه إليه

الدعاء قصد المدعو و التوجه إليه إما على وجه المسألة و إما على وجه العبادة المحضة لأن  و
وَقاَلَ رَبُّكُمُ }دعاء الشيء هو طلبه و إرادته سواء طلب لذاته أو لأَمر منه و من ذلك قوله تعالى   

َ مُخْلصِِينَ لهَُ }ه تعالى فإنه فسر بالمسألة و بالعبادة   و قول  43غافر{ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ  فاَدْعُوا اللهَّ

ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ  38غافر{الدِّ
3

 

لفظ     الدعاء والدعوة    فى القرآن يتناول معنيين     دعاء العبادة ودعاء المسألة      قال الله 

ِ إلِهَاً آخَرَ فتَكَُونَ مِنَ الْمُعَ }تعالى    ِ }وقال تعالى    330الشعراء{ذَّبيِنَ فلََا تَدْعُ مَعَ اللهَّ وَمَن يَدْعُ مَعَ اللهَّ

وقال تعالى       339المؤمنون{إلِهَاً آخَرَ لَا برُْهاَنَ لهَُ بهِِ فإَنَِّمَا حِسَابهُُ عِندَ رَبِّهِ إنَِّهُ لَا يفُْلحُِ الْكَافِرُونَ 
ِ إلِهَاً آخَرَ لَا إلِهََ إلِاَّ } ِ يَدْعُوهُ كَادُوا }وقال       44القصص{هوَُ   وَلَا تَدْعُ مَعَ اللهَّ ا قاَمَ عَبْدُ اللهَّ وَأنََّهُ لمََّ

رِيداً }وقال        37الجن{يكَُونوُنَ عَليَْهِ لبَِداً  إنِ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ إلِاَّ إنِاَثاً وَإنِ يَدْعُونَ إلِاَّ شَيْطاَناً مَّ

ه الدعاء وسميت الصلاة دعاء لتضمنها معنى الدعاء ولفظ الصلاة فى اللغه    اصل  339النساء{
وهو العبادة والمسألة   وفى الصحيحين عن النبى انه قال     ينزل ربنا كل ليلة الى السماء الدنيا حين 

يبقى ثلث الليل الآخر فيقول من يدعونى فأستجيب له من يسألنى فأعطيه من يستغفرنى فأغفر له     

م ذكر السؤال والاستغفار والمستغفر سائل كما ان السائل داع لكن ذكر االسائل فذكر اولا لفظ الدعاء ث
لدفع الشر بعد السائل الطالب للخير وذكرهما جميعا بعد ذكر الداعى الذى يتناولهما وغيرهما فهو من 

بٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِي}باب عطف الخاص على العام      وقال تعالى   

وكل سائل راغب راهب فهو عابد للمسؤول وكل عابد له فهو ايضا    344البقرة{الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ  
راغب وراهب يرجو رحمته ويخاف عذابه فكل عابد سائل وكل سائل عابد فاحد الاسمين يتناول 

ذي يطلب جلب المنفعة ودفع المضرة الآخر عند تجرده عنه ولكن اذا جمع بينهما فانه يراد بالسائل ال
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بصيغ السؤال والطلب ويراد بالعابد من يطلب ذلك بامتثال الامر وان لم يكن فى ذلك صيغ سؤال      

والعابد الذي يريد وجه الله والنظر اليه هو ايضا راج خائف راغب راهب يرغب فى حصول مراده 
سَارِعُونَ فيِ الْخَيْرَاتِ وَيَدْعُوننَاَ رَغَباً وَرَهبَاً  إنَِّهمُْ كَانوُا يُ } ويرهب من فواته قال تعالى   

 34السجدة{تتََجَافىَ جُنوُبهُمُْ عَنِ الْمَضَاجِعِ يَدْعُونَ رَبَّهمُْ خَوْفاً وَطمََعاً  }وقال تعالى     73الأنبياء{

والطمعولا يتصور ان يخلو داع لله دعاء عبادة او دعاء مسألة من الرغب والرهب من الخوف 
1

 

 

 
 اللَّ تعالى هو المقصود المدعو المطلوب   

ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ } قال تعالى   َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ فتوحيد الله وإخلاص     38غافر{فاَدْعُوا اللهَّ
الوجه والعمل له عبادة وإستعانة   هي قطب رحى الدين وذلك أن العبد بل كل حى بل وكل مخلوق 

 هو فقير محتاج الى جلب ما ينفعه ودفع ما يضره والمنفعة للحى هى من جنس النعيم واللذة سوى الله

والمضرة هى من جنس الألم والعذاب فلابد له من أمرين      أحدهما هو المطلوب المقصود 
المحبوب الذى ينتفع ويلتذ به      والثانى هو المعين الموصل المحصل لذلك المقصود والمانع من 

دفع المكروه وهذان هما الشيئان المنفصلان الفاعل والغاية فهنا أربعة أشياء     أحدها أمر هو 

محبوب مطلوب الوجود    والثانى أمر مكروه مبغض مطلوب العدم      والثالث الوسيلة الى حصول 
للعبد بل المطلوب المحبوب      والرابع الوسيلة الى دفع المكروه فهذه الأربعة الأمور ضرورية 

ولكل حى لا يقوم وجوده وصلاحه إلا بها وأما ما ليس بحى فالكلام فيه على وجه آخر      إذا تبين 

ذلك فبيان ما ذكرته من وجوه      أحدها أن الله تعالى هو الذى يحب أن يكون هو المقصود المدعو 
دفع المكروه فهو المطلوب وهو المعين على المطلوب وما سواه هو المكروه وهو المعين على 

   8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }سبحانه الجامع لأَمور الأربعه دون ما سواه وهذا معنى قوله   

فإن العبودية تتضمن المقصود المطلوب لكن على أكمل الوجوه والمستعان هو الذى يستعان به على 
ى من معنى الربوبية إذ الاله هو الذى يؤله فيعبد محبة المطلوب فالأول من معنى الألوهية     والثان

وإنابة وإجلالا وإكراما والرب هو الذى يربى عبده فيعطيه خلقه ثم يهديه الى جميع أحواله من العبادة 

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ }وغيرها وكذلك قوله تعالى     عَليَْهِ  فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ } وقوله      44هود{عَليَْهِ تَوَكَّ
لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ } وقوله    330هود{ وَتَوَكَّلْ }وقوله تعالى        8الممتحنة{عَليَْكَ تَوَكَّ

لْتُ وَإلِيَْهِ مَ } وقوله تعالى       84الفرقان{عَلىَ الْحَيِّ الَّذِي لَا يمَُوتُ وَسَبِّحْ بِحَمْدِهِ  تاَبِ عَليَْهِ تَوَكَّ

رَبُّ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ { 4}وَاذْكُرِ اسْمَ رَبِّكَ وَتبَتََّلْ إلِيَْهِ تبَْتيِلاً   }وقوله       03الرعد{
فهذه سبعة مواضع تنتظم هذين الأصلين الجامعين    7-4المزمل{7}فاَتَّخِذْهُ وَكِيلاً 
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وتوحيد الله وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى القرآن كثير جدا بل هو قلب الْيمان     

وأول الْسلام وآخره كما قال النبى صلى الله عليه وسلم     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا 
ا عند الموت أحد إلا وجد روحه إله إلا الله وأن محمدا رسول الله     وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقوله

لها روحا     وقال     من كان آخر كلامه لا إله إلا الله وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والْيمان 

وسائر الأعمال كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات وإنما لكل أمرى ما نوى فمن كانت 
ورسوله ومن كانت هجرته الى دنيا يصيبها أو إمرأة هجرته الى الله ورسوله فهجرته الى الله 

يتزوجها فهجرته الى ما هاجر اليه    فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص الدين 

لله وعبادة الله وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو شهادة أن لا إله إلا الله وأن محمدا عبده ورسوله     
الشيخ يحيى الصرصرى ما يقوله فى قصائده فى مدح الرسول من الْستغاثة به  ولهذا أنكرنا على

مثل قوله بك أستغيث وأستعين وأستنجد ونحو ذلك وكذلك ما يفعله كثير من الناس من استنجاد 

الصالحين والمتشبهين بهم والْستعانة بهم أحياء وأمواتا فإنى أنكرت ذلك فى مجالس عامة وخاصة 
وحيد ونفع الله بذلك ما شاء الله من الخاصة والعامة           وهو دين الْسلام العام وبينت للناس الت

َ وَاجْتنَبِوُاْ }الذى بعث الله به جميع الرسل كما قال تعالى     سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللهه ةٍ رَّ وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ وَمَا أرَْسَ }وقال      04النحل{الطَّاغُوتَ  لْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ
وقال النبى لمعاذ بن جبل يا معاذ أتدرى ما حق الله على عباده قلت الله             38الأنبياء{فاَعْبدُُونِ 

ما حق العباد على الله إذا فعلوا ورسوله أعلم قال     حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا أتدرى 

    ذلك أن لا يعذبهم     وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل الله وإذا استعنت فاستعن بالله
1

 

 

 كل عمل لا يكون غايته إرادة اللَّ فهو عمل باطل

ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ } قال تعالى   َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ الدين هو التعاهد     38فرغا{فاَدْعُوا اللهَّ
والتعاقد         وإذا كان كذلك فالأمور التي يحتاجون إليها يحتاجون أن يوجبوها علي أنفسهم 

والأمور التي تضرهم يحتاجون أن يحرموها علي نفوسهم وذلك دينهم وذلك لا يكون إلا باتفاقهم علي 

إيمان لمن لا أمانة له ولا دين لمن لا عهد له      ذلك وهو التعاهد والتعاقد      ولهذا جاء في الحديث لا 
فهذا هو من الدين المشترك بين جميع بني آدم من التزام واجبات ومحرمات وهو الوفاء والعهد وهذا 

قد يكون باطلا فاسدا إذا كان فيه مضرة لهم راجحة علي منفعته وقد يكون دين حق إذا كانت منفعة 

وَلَا أنَتمُْ { 3}لَا أعَْبدُُ مَا تعَْبدُُونَ { 3}قلُْ ياَ أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ }عالي  خاصة أو راجحة      كما قال ت
ا عَبَدتُّمْ { 0}عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ  لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ { 8}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 8}وَلَا أنَاَ عَابِدٌ مَّ

وقال      94يوسف{مَا كَانَ ليِأَْخُذَ أخََاهُ فيِ دِينِ الْمَلكِِ   }وقال تعالي       4-3الكافرون{4}دِينِ 

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ }تعالي مَ اللهه مُونَ مَا حَرَّ ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ  يَدِينوُنَ دِينَ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
الدين الحق هو طاعة الله وعبادته      والدين الحق هو     37التوبة{تاَبَ  الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِ 

طاعة الله وعبادته كما بينا أن الدين هو الطاعة المعتادة التي صارت خلقا وبذلك يكون المطاع 

محبوبا مرادا إذ أصل ذلك المحبة والْرادة      ولا يستحق أحد أن يعبد ويطاع علي الْطلاق إلا الله 
حده لا شريك له ورسله وأولو الأمر أطيعوا لأنهم يأمرون بطاعة الله كما قال النبي في الحديث و

المتفق عليه من أطاعني فقد أطاع الله ومن أطاع أميري فقد أطاعني ومن عصاني فقد عصي الله 
                                                        

 

 
1

 93: ص 3: مجموع الفتاوى ج



 

56 
 

 

 الله وحده ومن عصي أميري فقد عصاني     وأما العبادة فلله وحده ليس فيها واسطة فلا يعبد العبد إلا

كما قد بينا ذلك في مواضع وبينا أن كل عمل لا يكون غايته إرادة الله وعبادته فهو عمل فاسد غير 
َ مُخْلصِِينَ لهَُ }صالح باطل غير حق أي لاينفع صاحبه     وقد قال سبحانه  وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ

لَاةَ  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ  الدِّ وَقاَتِلوُهمُْ }وقال تعالي             8البينة{وَيؤُْتوُا الزَّ

 ِ ينُ لِلهه ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تظَْلمُِواْ فيِهِنَّ } وقال تعالي        370البقرة{حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ ذَلكَِ الدِّ
لَّةَ إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً }وقال تعالي   04التوبة{أنَفسَُكُمْ َ  سْتَقيِمٍ دِيناً قيِمَاً مِّ قلُْ إنَِّنيِ هَدَانيِ رَبِّي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نْهمُْ طآَئِفةٌَ لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ }وقال تعالي   343الأنعام{وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ  فَلَوْلاَ نَفرََ مِن كُلِّ فرِْقةٍَ مِّ

ينِ وَليِنُذِرُواْ قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ ال وفي الصحيحين عن النبي انه قال      من يرد      333التوبة{دِّ
وَلاَ يزََالوُنَ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يرَُدُّوكُمْ عَن دِينكُِمْ إنِِ } الله به خيرا يفقهه في الدين     وقال تعالي  

نْياَ وَالآخِرَةِ  اسْتَطاَعُواْ وَمَن يرَْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتَدَّ مِنكُمْ }وقال تعالي       339البقرة{وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالِدُونَ 
ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ   وهو الدين الحق الذي هو عبادة الله         88المائدة{عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللهه

وحده لا شريك له وطاعته وطاعة رسوله هو الْسلام العام الذي لا يقبل الله دينا غيره      كما قال 

ِ }تعالي   ينَ عِندَ اللهه وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِْسْلامَِ دِيناً فَلنَ }وقال تعالي     37آل عمران{الِْسْلامَُ  إنَِّ الدِّ
ِ يبَْغُونَ وَلهَُ }وقال تعالي       48آل عمران{يقُْبَلَ مِنْهُ وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ  أفَغََيْرَ دِينِ اللهه

وقال تعالي         40آل عمران{وْعاً وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ طَ 

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى} ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ وَعِيسَى أنَْ  شَرَعَ لكَُم مِّ
قوُا فيِهِ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ إنَِّ }وقال تعالي      30الشورى{كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  أقَيِمُوا الدِّ

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ  كل دين سوي الْسلام باطل           387الأنعام{الَّذِينَ فرََّ

اجتماع من طاعة ودين وكل دين وطاعة لا يكون فإذا كان لا بد لكل آدمي من اجتماع ولا بد في كل 
لله فهو باطل فكل دين سوي الْسلام فهو باطل     وأيضا فلا بد لكل حي من محبوب هو منتهى 

محبته وإرادته وإليه تكون حركة باطنه وظاهره وذلك هو إلهه ولا يصلح ذلك إلا لله وحده لا شريك 

فرقون أيضا فيه الذين أخذ كل منهم ببعضه وترك بعضه له فكل ما سوي الْسلام فهو باطل     والمت
وافترقت أهواؤهم قد بريء الله ورسوله منهم   لا بد في كل دين من شيئين العقيدة والشريعة أو 

المعبود والعبادة      ولا بد في كل دين وطاعة ومحبة من شيئين أحدهما الدين المحبوب المطاع وهو 

نفس صورة العمل التي تطاع ويعبد بها وهو السبيل والطريق والشريعة  المقصود المراد      والثاني
     9هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } والمنهاج والوسيلة      كما قال الفضيل بن عياض في قوله تعالي  

ولم يكن قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل إذا كان خالصا 

صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص أن يكون 
لله والصواب أن يكون علي السنة      فهكذا كان الدين يجمع هذين الأمرين المعبود والعبادة والمعبود 

وَرَضِيتُ لكَُمُ }كما قال تعالياله واحد والعبادة طاعته وطاعة رسوله فهذا هو دين الله الذي ارتضاه 

وهو دين المؤمنين من الأولين والآخرين وهو الدين الذي لا يقبل الله من أحد   0المائدة{الِْسْلاَمَ دِيناً  
غيره لأنه دين فاسد باطل كمن عبد من لا تصلح عبادته أو عبد بما لا يصلح أن يعبد به 
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يقال دنته فدان اى ذللته فذل ويقال يدين الله ويدين لله  و     الدين     يتضمن معنى الخضوع والذل
أي يعبد الله ويطيعه ويخضع له فدين الله عبادته وطاعته والخضوع له 

1
 

ونحن علينا أن نتبع ما أنزل الينا من ربنا من الكتاب والحكمة ونلزم الصراط المستقيم صراط الذين 

اء والصالحين ونعتصم بحبل الله جميعا ولا نتفرق ونأمر أنعم الله عليهم من النبيين والصديقين والشهد
بما أمر الله به وهو     المعروف     وننهى عما نهى عنه وهو     المنكر     وأن نتحرى الاخلاص 

ينَ وَلوَْ كَرِهَ }لله فى أعمالنا فان هذا هو دين  الْسلام قال الله تعالى   َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ  فاَدْعُوا اللهَّ

38غافر{الْكَافِرُونَ 
2

 

 

 لا بد في جميع العبادات ان تكون خالصة لله سبحانه

ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ } قال تعالى   َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ النية لها ركنان           38غافر{فاَدْعُوا اللهَّ
مول له فهو المقصود بذلك العمل احدهما ان ينوي العبادة و العمل      و الثاني ان ينوي المعبود المع

و المراد به الذي عمل العمل من اجله كما بينه النبي صلى الله عليه و سلم بقوله إنما الاعمال بالنيات 

و إنما لكل امرء ما نوى فمن كانت هجرته إلى الله و رسوله فهجرته إلى الله و رسوله و من كانت 
هجرته إلى ما هاجر اليه فميز صلى الله عليه و سلم بين هجرته إلى دنيا يصيبها أو امرأة يتزوجها ف

من كان عمله لله و من كان عمله لمال أو نكاح و الذي يجب ان يكون العمل له هو الله سبحانه وحده 

لا شريك له فان هذه النية فرض في جميع العبادات بل هذه النية اصل جميع الاعمال و منزلتها منها 
إنَِّا }لا بد في جميع العبادات ان تكون خالصة لله سبحانه كما قال تعالى    منزلة القلب من البدن و

َ مُخْلصِاً لَّهُ الدِّينَ  ينُ الْخَالصُِ وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ { 3}أنَزَلْناَ إلِيَْكَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ فاَعْبدُِ اللهَّ ِ الدِّ ألََا لِلهَّ

َ  أوَْليِاَء مَا نعَْبدُُهمُْ  َ يحَْكُمُ بيَْنهَمُْ فيِ مَا همُْ فيِهِ يَخْتلَفِوُنَ إنَِّ اللهَّ ِ زُلْفىَ إنَِّ اللهَّ بوُناَ إلِىَ اللهَّ لَا يهَْدِي مَنْ  إلِاَّ ليِقَُرِّ
َ مُخْلِصاً }و قال تعالى             0-3الزمر{ 0}هوَُ كَاذِبٌ كَفَّارٌ  ينَ قلُْ إنِِّي أمُِرْتُ أنَْ أعَْبدَُ اللهَّ لَّهُ الدِّ

َ أعَْبدُُ مُخْلصِاً لَّهُ دِينيِ }تعالى      33الزمر{ َ مُخْلصِِينَ لهَُ }و قال تعالى    38الزمر{قلُِ اللهَّ فاَدْعُوا اللهَّ

ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ  صِينَ لهَُ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِ }و قال سبحانه       38غافر{الدِّ
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ ِ الْمُخْلصَِينَ }و قال       48غافر{الدِّ في عدة   83الصافات{إلِاَّ عِباَدَ اللهَّ

ُ }مواضع و قال تعالى    ِ فأَ ِ وَأخَْلصَُواْ دِينهَمُْ لِلهه وْلَـئكَِ مَعَ إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ وَأصَْلحَُواْ وَاعْتَصَمُواْ باِللهه

ُ الْمُؤْمِنيِنَ أجَْراً عَظِيماً  وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا }و قال تعالى   384النساء{الْمُؤْمِنيِنَ وَسَوْفَ يؤُْتِ اللهه
كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ و هذه الآيات    8البينة{مَةِ اللهَّ

كما دلت على فرض العبادة ففرضت العبادة و ان تكون لله خالصة و هذه حقيقة الاسلام و ما في 

نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ }القران من قوله اعبدوا الله و لا تشركوا به شيئا     و قوله     وَمَا خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالِْْ
إلى غير ذلك من الآيات كلها تدل   8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نسَْتعَِينُ }الى  و قوله تع   84الذاريات{
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على هذا الاصل بل جماع مقصود الكتاب و الرسالة هو هذا و هو معنى قول لا اله الا الله و هو دين 

ان يرى الناس عمله الله الذي بعث به جميع المرسلين     و ضد هذه النية الرياء و السمعة و هو ارادة 
الَّذِينَ همُْ عَن { 8}فَوَيْلٌ لِّلْمُصَلِّينَ } و ان يسمعوا ذكره و هؤلاء الذين ذمهم الله تعالى في قوله   

لاةَِ قاَمُواْ } و قال    4-8الماعون { 4}الَّذِينَ همُْ يرَُاؤُونَ { 8}صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ  وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

و من صلى بهذه النية فعمله باطل يجعله الله هباء منثورا و كذلك   383النساء{ؤُونَ النَّاسَ كُسَالىَ يرَُآ
من ادى شيئا من الفرائض      و الكلام في هذه النية و تفاصيلها لا يختص بعبادة دون عبادة اذ الفعل 

عن عبادة فينوي  بدون هذه النية ليس عبادة اصلا      الركن الثاني ان ينوي ما تتميز به عبادة

الصلاة لتتميز عن سائر اجناس العبادات وينوي صلاة الظهر مثلا لتتميز عن صلوات سائر الاوقات 
و هكذا في كل ما يميز تلك العبادة من غيرها سواء كانت مفروضة ام مستحبة و هذه النية هي التي 

و تلك النية متعلقة باصل الدين  يتكلم عليها في هذه المواضع اذ الكلام هنا في فروع الدين و شرائعه

و جماعه و الفقه في شرائع الدين و فروعه إنما هو بعد تحقيق اصوله اذ الفروع كمال الاصول و 
اتمامها

1
 

النية وهي أن يقصد الطواف بالبيت فلو دار حول البيت طالبا لرجل أو متروحا بالمشي ونحو ذلك 

م يقصد الصوم أو تجرد عن المخيط ولبى ولم يقصد لم يكن ذلك طوافا كما لو أمسك عن المفطرت ول
وَمَا أمُِرُوا }الاحرام وهذا أصل مستقر في جميع العبادات المقصودة لا تصح إلا بنية لقوله سبحانه    

ينَ   َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ ا}وقوله سبحانه  8البينة{إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ ينَ وَلوَْ كَرِهَ فاَدْعُوا اللهَّ لدِّ

38غافر{الْكَافِرُونَ 
2
                                                                                         

 لطائف لغوية

فهََلْ إلِىَ خُرُوجٍ مِّن سَبيِلٍ قاَلوُا رَبَّناَ أمََتَّناَ اثْنتَيَْنِ وَأحَْييَْتنَاَ اثْنَتَيْنِ فاَعْتَرَفْناَ بِذُنوُبنِاَ } قال تعالى  -3

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الذنوب    اذا أطلق دخل   33غافر{
ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تقَْنَطوُا } فيه ترك كل واجب وفعل كل محرم كما فى قوله    

 ِ حْمَةِ اللهَّ نوُبَ جَمِيعاً مِن رَّ َ يغَْفِرُ الذُّ ربَّناَ اغْفرِْ } ثم قد يقرن بغيره كما فى قوله        80الزمر{ إنَِّ اللهَّ

389آل عمران{لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ 
3

 

 

ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافرُِونَ } قال تعالى -3 َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ و     الدين              38غافر{ فاَدْعُوا اللهَّ

يتضمن معنى الخضوع والذل يقال دنته فدان اى ذللته فذل ويقال يدين الله ويدين لله أي يعبد الله 
ويطيعه ويخضع له فدين الله عبادته وطاعته والخضوع له
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 22-34غافر
 

وحَ مِنْ أمَْرِهِ }  رَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ عَلىَ مَن يشََاءُ مِنْ عِباَدِهِ  رَفيِعُ الده

ِ مِنْهُمْ شَيْءٌ لِّمَنِ الْمُلْكُ { 34}ليِنُذِرَ يوَْمَ التهلَاقِ  يوَْمَ هُم باَرِزُونَ لَا يخَْفىَ عَلىَ اللَّه

ِ الْوَاحِدِ الْقهَهارِ  مَ إنِه الْيوَْمَ تجُْزَى كُلُّ نفَْسٍ بمَِا كَسَبتَْ لَا ظلُْمَ الْيوَْ { 31}الْيوَْمَ لِلهه

َ سَرِيعُ الْحِسَابِ  وَأنَذِرْهُمْ يوَْمَ الْآزِفةَِ إذِِ الْقلُوُبُ لدََى الْحَناَجِرِ كَاظِمِينَ مَا { 32}اللَّه

يعَْلمَُ خَائنِةََ الْأعَْينُِ وَمَا تخُْفِي { 33}للِظهالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ يطُاَعُ 

دُورُ  ُ يقَْضِي بِ { 39}الصُّ الْحَقِّ وَالهذِينَ يدَْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يقَْضُونَ بشَِيْءٍ إنِه وَاللَّه

َ هوَُ السهمِيعُ الْبصَِيرُ  أوََ لمَْ يسَِيرُوا فيِ الْأَرْضِ فيَنَظُرُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ { 24}اللَّه

ةً وَآثَ  ُ الهذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا هُمْ أشََده مِنْهُمْ قوُه اراً فيِ الْأرَْضِ فَأخََذَهُمُ اللَّه

ِ مِن وَاقٍ  نَ اللَّه ذَلكَِ بأِنَههُمْ كَانتَ تهأتْيِهِمْ رُسُلهُُم { 23}بذُِنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَُم مِّ

ُ إنِههُ قوَِي  شَدِيدُ الْعِقاَبِ  جَاتِ رَفيِعُ الدهرَ { 30} {22}باِلْبيَِّناَتِ فكََفرَُوا فأَخََذَهُمُ اللَّه

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يشََاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ  ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

ِ { 34}التهلَاقِ  ِ مِنْهُمْ شَيْءٌ لِّمَنِ الْمُلْكُ الْيوَْمَ لِلهه يوَْمَ هُم باَرِزُونَ لَا يخَْفىَ عَلىَ اللَّه

َ سَرِيعُ الْيوَْمَ تُ { 31}الْوَاحِدِ الْقهَهارِ  جْزَى كُلُّ نفَْسٍ بمَِا كَسَبتَْ لَا ظلُْمَ الْيوَْمَ إنِه اللَّه

وَأنَذِرْهُمْ يوَْمَ الْآزِفةَِ إذِِ الْقلُوُبُ لدََى الْحَناَجِرِ كَاظِمِينَ مَا للِظهالمِِينَ { 32}الْحِسَابِ 

دُورُ يعَْلمَُ خَائِنةََ الْأعَْيُ { 33}مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ يطُاَعُ  ُ { 39}نِ وَمَا تخُْفيِ الصُّ وَاللَّه

َ هوَُ السهمِيعُ  يقَْضِي باِلْحَقِّ وَالهذِينَ يدَْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يقَْضُونَ بشَِيْءٍ إنِه اللَّه

أوََ لمَْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الهذِينَ كَانوُا مِن { 24}الْبصَِيرُ 

ُ بذُِنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ قَ  ةً وَآثاَراً فِي الْأرَْضِ فأَخََذَهُمُ اللَّه بْلهِِمْ كَانوُا هُمْ أشََده مِنْهُمْ قوُه

ِ مِن وَاقٍ  نَ اللَّه ذَلكَِ بأِنَههُمْ كَانَت تهأتْيِهِمْ رُسُلهُُم باِلْبيَِّناَتِ فكََفَرُوا { 23}لهَُم مِّ

ُ إنِههُ   {22}قوَِي  شَدِيدُ الْعِقاَبِ  فأَخََذَهُمُ اللَّه

  

 من الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ } قال تعالى   رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ
ف به نفسه في كتابه وبما وصفه به رسوله محمد ومن الْيمان بالله الْيمان بما وص  38غافر{التَّلَاقِ 
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صلى الله عليه وسلم من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل يؤمنون بأن الله 

سبحانه ليس كمثله شيء وهو السميع البصير فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا يحرفون الكلم عن 
لا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه سبحانه لا مواضعه ولا يلحدون في أسماء الله وآياته و

سمي له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه سحانه وتعالى فإنه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق قيلا 

وأحسن حديثا من خلقه وهو سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفي والْثبات   وقد 
وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ }نه دخل في هذه الجملة  قوله سبحا رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

38غافر{عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ التَّلَاقِ 
1

 

 

 اللَّ سبحانه إنما يصطفى لرسالته من كان خيار قومه

 44الأعراف{كَ مِن قَرْيتَنِاَ أوَْ لتَعَُودُنَّ فيِ مِلَّتنِاَ  لنَخُْرِجَنَّكَ ياَ شُعَيْبُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَ }قوله تعالى  

الآية وما في معناها      التحقيق أن الله سبحانه إنما يصطفى لرسالته من كان خيار قومه حتى فى 
النسب كما في حديث هرقل ومن نشأ بين قوم مشركين جهال لم يكن عليه نقص إذا كان على مثل 

فا بالصدق والأمانة وفعل ما يعرفون وجوبه وترك ما يعرفون قبحه      قال دينهم إذا كان معرو

بيِنَ حَتَّى نبَْعَثَ رَسُولاً }تعالى   فلم يكن هؤلاء مستوجبين العذاب وليس في  38الْسراء{وَمَا كُنَّا مُعَذِّ
على جواز بعثة هذا ما ينفر عن القبول منهم ولهذا لم يذكره أحد من المشركين قادحا     وقد إتفقوا 

رسول لا يعرف ما جاءت به الرسل قبله من النبوة والشرائع وإن من لم يقر بذلك بعد الرسالة فهو 

وحِ مِنْ أمَْرِهِ }كافر والرسل قبل الوحي لا تعلمه فضلا عن أن تقربه قال تعالى     لُ الْمَلآئكَِةَ باِلْرُّ ينُزَِّ
وحَ } الآية وقال     3النحل{     38غافر{مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ التَّلَاقِ يلُْقيِ الرُّ

فجعل إنذارهم بالتوحيد كالْنذار بيوم التلاق وكلاهما عرفوه بالوحي      وما ذكر أنه بغضت إليه 

الذين لا نبوة  الأوثان لا يجب أن يكون لكل نبى فإنه سيد ولد آدم والرسول الذى ينشأ بين أهل الكفر
لهم يكون أكمل من غيره من جهة تأبيد الله له بالعلم والهدى وبالنصر والقهر كما كان نوح وإبراهيم     

َ }الأية     34الحديد{وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ نوُحاً وَإبِْرَاهيِمَ }ولهذا يضيف الله الأمر إليه في مثل قوله    إنَِّ اللهه

الآية وذلك ان نوحا أول رسول بعث إلى المشركين   00آل عمران{لَ إبِْرَاهِيمَ  اصْطفَىَ آدَمَ وَنوُحاً وَآ
وكان مبدأ شركهم من تعظيم الموتى الصالحين وقوم إبراهيم مبدأه من عبادة الكواكب ذاك الشرك 

الأرضي وهذا السماوي ولهذا سد ذريعة هذا وهذا
2

 

 

 اللَّ سبحانه وتعالى متمدح بأنه ذو العرش

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ }   قال تعالى رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

فقد أخبر أن عرشه كان على الماء قبل أن يخلق السموات والأرض كما قال      38غافر{التَّلَاقِ 

وقد ثبت  9هود{الأرَْضَ فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ وَكَانَ عَرْشُهُ عَلىَ الْمَاءوَهوَُ الَّذِي خَلَق السَّمَاوَاتِ وَ }تعالى    
فى صحيح البخارى وغيره عن عمران بن حصين عن النبى     صلى الله عليه وسلم     أنه قال     
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كان الله ولم يكن شىء غيره وكان عرشه على الماء وكتب فى الذكر كل شىء وخلق السموات 

رواية له     كان الله ولم يكن شىء قبله وكان عرشه على الماء ثم خلق السموات والأرض     وفى 
والأرض وكتب فى الذكر كل شىء     وفى رواية لغيره صحيحة     كان الله ولم يكن شىء معه 

وكان عرشه على الماء ثم كتب فى الذكر كل شىء     وثبت فى صحيح مسلم عن عبدالله بن عمرو 

ى الله عليه وسلم     أنه قال     ان الله قدر مقادير الخلائق قبل أن يخلق السموات عن النبى     صل
والأرض بخمسين ألف سنة وكان عرشه على الماء     وهذا التقدير بعد وجود العرش وقبل خلق 

السموات والأرض بخمسين ألف سنة      وهو سبحانه وتعالى متمدح بأنه ذو العرش كقوله سبحانه    

رَفيِعُ }وقوله تعالى  83الْسراء{لَّوْ كَانَ مَعَهُ آلهِةٌَ كَمَا يَقوُلوُنَ إذِاً لاَّبْتغََوْاْ إلِىَ ذِي الْعَرْشِ سَبيِلاً  قلُ}
وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يَوْمَ التَّلَاقِ  همُ  يَوْمَ { 38}الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

ِ الْوَاحِدِ الْقهََّارِ  ِ مِنْهمُْ شَيْءٌ لِّمَنِ الْمُلْكُ الْيوَْمَ لِلهَّ  34-38غافر{34}باَرِزُونَ لَا يخَْفىَ عَلىَ اللهَّ
1

 

 

     اللَّ تعالى يؤيد رسله بالملائكة وبالهدى

وحَ مِنْ أمَْرِهِ } قال تعالى   عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

وإما ما يجعله الله في قلوب أنبيائه وأوليائه من الهدى والتأييد ونحو ذلك    فسمى   38غافر{التَّلَاقِ 
الملك روحا وسمى ما ينزل به الملك روحا وهما متلازمان     ولهذا قال كثير من المفسرين إنه 

الوحي جبريل وقال بعضهم إنه
2

 

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ } قال تعالى   رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ
  والله تعالى يؤيد رسله بالملائكة وبالهدى  38غافر{التَّلَاقِ 

3
 

اء من عباده غير الروح الأمين التي فهذه الروح التي أوحاها والتي تنزل بها الملائكة على من يش

تنزل بالكتاب وكلاهما يسمى روحا وهما متلازمان فالروح التي ينزل بها الملك مع الروح الأمين 
  التي ينزل بها روح القدس يراد بها هذا وهذا

4
 

 هو فما أنزله يسمى هدي الله وروح الله ووحي الله ونور الله ونحو ذلك      فهذا هدي الله ونور الله

يمَانُ وَلكَِن }قال تعالى روح الله  نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا الْكِتاَبُ وَلَا الِْْ وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ
سْتَقيِمٍ  83الشورى{جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

5
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 المضاف الى اللَّ

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ  }  قال تعالى ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ
المضاف الى الله  سبحانه فى الكتاب والسنة سواء كانت اضافة اسم الى اسم او     38غافر{التَّلَاقِ 

اسم او خبر باسم عن اسم لا يخلو من ثلاثة أقسام          أحدها     اضافة الصفة الى  نسبة فعل الى

نْ عِلْمِهِ  }الموصوف كقوله تعالى     اقُ }وقوله      388البقرة{وَلاَ يحُِيطوُنَ بشَِيْءٍ مِّ زَّ َ هوَُ الرَّ إنَِّ اللهَّ
ةِ  انى استخيرك بعلمك واستقدرك بقدرتك           وفى حديث الاستخارة     اللهم 84الذاريات{ذُو الْقوَُّ

وفى الحديث الاخر     اللهم بعلمك الغيب وقدرتك على الخلق     فهذا فى الاضافة الاسمية     واما 

ُ أنََّكُمْ كُنتمُْ تَخْتانوُنَ أنَفسَُكُمْ } بصيغة الفعل فكقوله       عَلمَِ أنَ لَّن} وقوله      349البقرة{عَلمَِ اللهه
ُ بكُِلِّ شَيْءٍ }  واما الخبر الذى هو جملة اسمية فمثل قوله    33المزمل{تحُْصُوهُ فتَاَبَ عَليَْكُمْ   وَاللهه

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ }  343البقرة{عَليِمٌ  وذلك لان الكلام الذى توصف به          348البقرة{وَاللهه
ُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ }  كقوله     الذوات اما جملة او مفرد فالجملة اما اسمية او فعلية     343البقرة{وَاللهه

اما المفرد فلابد فيه من اضافة الصفة لفظا او معنى      33المزمل{عَلمَِ أنَ لَّن تحُْصُوهُ } كقوله     

نْ عِلْمِهِ  } كقوله   ةً } وقوله        388البقرة{بِشَيْءٍ مِّ او اضافة    38فصلت{ هوَُ أشََدُّ مِنْهمُْ قوَُّ
ةِ  } الموصوف كقوله      و     القسم الثانى     اضافة المخلوقات             84الذاريات{ذُو الْقوَُّ

ِ وَسُقْياَهاَ } كقوله      } وقوله         34الحج{وَطهَِّرْ بيَْتيَِ لِلطَّائِفيِنَ } وقوله       30الشمس{ناَقةََ اللهَّ

  ِ ِ }و      389النساء{رَسُولَ اللهه وقوله         38غافر{ذُو الْعَرْشِ } وقوله         83الصافات{عِباَدَ اللهَّ
فهذا القسم لا خلاف بين المسلمين فى انه مخلوق   388البقرة{وَسِعَ كُرْسِيُّهُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ  } 

وغير مخلوق      وقد خالفهم بعض  كما ان القسم الاول لم يختلف اهل السنة والجماعة فى انه قديم

اهل الكلام فى ثبوت الصفات لا فى أحكامها وخالفهم بعضهم فى قدم العلم واثبت بعضهم حدوثه 
ُ } وليس الغرض هنا تفصيل ذلك          الثالث      ما فيه معنى الصفة والفعل مثل قوله     وَكَلَّمَ اللهه

 43يس{إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يقَوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ }   وقوله    348النساء{مُوسَى تكَْليِماً 
1

 

 

 رب العالمين أولى أن ينزه عن الاتحاد والاختلاط والحلول 

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليُِ } قال تعالى   نذِرَ يوَْمَ رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

اما تمثيل النصارى اتحاد اللاهوت بالناسوت بالشمس مع الماء والطين فهو أشد   38غافر{التَّلَاقِ 

فسادا فإنهم قالوا كما تقدم ومثل الشمس المخالطة للماء والطين وكل رطوبة وحمأة فهي لا تتغير ولا 
نتن ونجس      فيقال أما جرم تستحيل عن نورها وبقائها وضوئها مع مخالطتها كل سواد ووسخ و

الشمس الذي في السماء فلم يخالط شيئا من الماء والطين ولا اتحد به ولا حل فيه بوجه من الوجوه بل 

بينهما من البعد ما لا يقدر قدره إلا الله والله تعالى أجل وأعظم وأبعد من مخالطة الْنسان من الشمس 
لم تتحد ولم تختلط ولا حلت في الماء والطين بل ولا  للماء والطين      فإذا كانت الشمس نفسها
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بغيرها من المخلوقات فرب العالمين أولى أن ينزه عن الاتحاد والاختلاط والحلول بشيء من 

المخلوقات     ولكن شعاع الشمس حل بالماء والطين والهواء وغير ذلك مما يقوم به الشعاع كما يحل 
كان نفس جرم النار القائم بنفسه الذي في ذبالة المصباح هو  شعاع النار في الأرض والحيطان وإن

جوهر قائم بنفسه لم تحل ذاته في شيء من تلك المواضع    ولفظ الضياء والنور ونحو ذلك يراد به 

هوَُ الَّذِي جَعَلَ الشَّمْسَ ضِياَء }الشيء بنفسه المستنير كالشمس والقمر وكالنار قال تعالى         
وسمى سبحانه الشمس      30النبأ{وَجَعَلْناَ سِرَاجاً وَهَّاجاً }وقال           8يونس{نوُراً   وَالْقمََرَ 

سراجا وضياء لأن فيها مع الْنارة والْشراق تسخينا وإحراقا فهي بالنار أشبه بخلاف القمر فإنه ليس 

والمقصود     8يونس{اء وَالْقمََرَ نوُراً هوَُ الَّذِي جَعَلَ الشَّمْسَ ضِيَ }فيه مع الْنارة تسخينا فلهذا قال     
هنا أن لفظ الضياء والنور ونحو ذلك يراد به الشيء المستنير المضيء القائم بنفسه كالشمس والقمر 

والنار ويراد به الشعاع الذي يحصل بسبب ذلك في الهواء والأرض وهذا الثاني عرض قائم بغيره 

ه حادث بسببه      فالشعاع الذي هو الضوء والنور ليس هو الأول ولا صفة قائمة بالأول ولكن
الحاصل على الماء والطين والهواء وغير ذلك هو عرض قائم بغيره وليس هو متحدا به البتة     فهذا 

المثل لو ضربته النسطورية الذين يقولون إن الناسوت واللاهوت جوهران بطبيعتين حل أحدهما 

لم تحل بغيرها ولا صارت مشيئتها ومشيئة غيرها واحدة كما  بالآخر لكان تمثيلا باطلا فإن الشمس
تقوله النسطورية بل شعاعها حل بغيره والشعاع حادث وكائن عنها      فإذا قيل إن ما يكون عن 

الرب من نوره وروح قدسه وهداه وكلامه ومعرفته يحل بقلوب أنبيائه والمؤمنين من عباده ومثل 

ُ نوُرُ السَّمَاوَاتِ }أقرب إلى العقول ولهذا قال تعالى        ذلك بحلول الشعاع بالأرض كان  اللهَّ
قال أبي بن كعب مثل        08النور{وَالْأَرْضِ مَثَلُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فيِهاَ مِصْباَحٌ الْمِصْباَحُ فيِ زُجَاجَةٍ 

ى ذلك روحا يحل في نوره في قلوب المؤمنين بهذا      وكذلك إذا قيل نوره أو هداه أو كلامه وسم

رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو }قلوب المؤمنين فهو بهذا الاعتبار والله قد سمى ذلك روحا فقال تعالى         
وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يَوْمَ التَّلَاقِ  وما جاء في الكتب    38غافر{الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

ن أن روح الله أو روح القدس يحل في الأنبياء والمؤمنين فهو حق بهذا الاعتبار      وإذا المتقدمة م

قيل كلام الله يحل في قلوب القارئين فهو حق بهذا الاعتبار      وأما نفس ما يقوم بالرب فلا يتصور 
هو نفسه  أن يقوم هو نفسه بغير الرب بل ما يقوم بالمخلوق من الصفات والأعراض يمتنع أن يقوم

بغيره     فيمتنع في صفات الشمس القائمة بها من شكلها واستدارتها وما قام بها من نور أو غيره أن 

يقوم بغيرها وكذلك ما قام بجرم النار من حرارة وضوء فلا يقوم بغيرها بل إذا جاورت النار هواء 
النار تسخن الهواء  أو غير هواء حصل في ذلك المحل سخونة أخرى غير السخونة القائمة بنفس

الذي يجاورها كما تسخن القدر الذي يوقد تحتها النار فيسخن ثم يسخن الماء الذي فيها مع أن سخونة 

النار باقية فيها وسخونة القدر باقية فيها وسخونة الماء سخونة أخرى حصلت في الماء ليست واحدة 
لهذا ذكر الْمام أحمد عن السلف أنهم من تينك وإن كانت حادثة عنها وجنس السخونة يجمع ذلك كله و

كرهوا أن يتكلم أحد في حلول كلام الله في العباد بنفي أو إثبات فإن لفظ الحلول لفظ مجمل يراد به 

معنى باطل ويراد به معنى حق      وقد جاء في كلام الأنبياء لفظ الحلول بالمعنى الصحيح فتأوله من 
لمعنى الباطل وقابلهم آخرون أنكروا هذا الاسم بجميع معانيه في قلبه زيغ كالنصارى وأشباههم على ا

وكلا الأمرين باطل      وقد قدمنا أن الناس يقولون أنت في قلبي أو ساكن في قلبي وأنت حال في 

قلبي ونحو ذلك وهم لا يريدون أن ذاته حلت فيه ولكن يريدون أن تصوره وتمثله وحبه وذكره حل 
لك      والمقصود هنا أن النسطورية لو شبهوا ما يدعونه من اتحاد وحلول في قلبه كما تقدم نظائر ذ

بالشعاع مع الطين كان تمثيلهم باطلا فكيف بالملكية الذين هم أعظم باطلا وضلالا فقولهم ومثل 
الشمس المخالطة للطين والماء وكل رطوبة وحمأة تمثيل باطل من وجوه      منها أن الشمس نفسها 
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تحل بغيرها بل ذلك شعاعها     ومنها أن الشعاع نفسه لم يتحد بالماء والطين ولكن حل لم تتحد ولم 

ومنها أن ذلك عام في المخلوقات من وجه وبعباده المؤمنين من وجه لا يختص المسيح    به وقام به 
حول ولا قوة به فالمخلوقات كلها مشتركة في أن الله خلقها بمشيئته وقدرته وأنه لا قوام لها إلا به فلا 

إلا به وهي كلها مفتقرة إليه محتاجة إليه مع غناه عنها ولهذا كانت من آيات ربوبيته وشواهد إلهيته      

ومن سماها مظاهر ومجالي بمعنى أن ذاته نفسها تظهر فيها فهو مفتر على الله ومن أراد بذلك أنه 
الي ما يراد بالدلائل والشواهد فقد أظهر بها مشيئته وقدرته وعلمه وحكمته فأراد بالمظاهر والمج

أصاب      وكذلك إذا قال هي آثاره ومقتضى أسمائه وصفاته      وأما المؤمنون فإن الْيمان بالله 

ومعرفته ومحبته ونوره وهداه يحل في قلوبهم وهو المثل الأعلى والمثال العلمي فلا اختصاص 
لا اختصاص للمسيح بذلك     ومنها أن الشعاع لم للمسيح بهذا وكذلك كلامه في قلوب عباده المؤمنين 

يخالط الماء والطين ولا يخالط شيئا من الأعيان ولا ينفذ فيه ولا يتحد به بل يكون على سطحه 

الظاهر فقط لكن الشعاع يسخن ما يحل فيه فإذا سخن ذلك سخن جوفه بالمجاورة كما يسخن الماء 
القدر ولا الماء      فأين هذا من قولهم إن رب العالمين  بسخونة القدر من غير أن تكون النار خالطت

اتحد بابن امرأة فصار إلها تاما وإنسانا تاما      وهل يقول عاقل إن الماء والطين صار شعاعا تاما 

 وطينا تاما بل الطين طين لكن أثر الشعاع فيه بتجفيفه لم يتحد به الشعاع ولا نفذ فيه ولا حل في باطنه
ذا المثل أبعد عن مذهبهم من تمثيلهم بالنار مع الحديد ومن تمثيلهم بالنفس مع الجسد فإن فه        

هناك اتصالا بباطن الحديد والبدن وهنا لم يتصل الشعاع إلا بظاهر الطين وغيره      وأيضا فالنفس 

ل جوهر قائم بنفسه والشعاع عرض وكذلك النار جوهر فالشمس هنا لم تتحد ولم تحل بالطين ب
شعاعها بل ولا يوصف الطين باتحاده بالشعاع ولا باختلاط الشعاع بباطنه ولا بحلول الشمس نفسها 

فيه      وحينئذ فقول القائل إن الشمس لم تتغير ولم تستحل عن نورها ونقائها وضوئها مع مخالطتها 

بغيرها ولا حلت كل وسخ ونتن ونجس إن أريد به نفس الشمس أو صفاتها القائمة بها فتلك لم تتحد 
فيه ولا قامت بغيرها     فإذا كانت الشمس كذلك ولله المثل الأعلى فهو أولى أن لا يتحد بغيره ولا 

وإن أريد فشعاعها فشعاها ليس هو الشمس فلا ينفعهم التمثيل به فإنهم يقولون    يحل فيه ولا يقوم به 

ن مع أنه إنسان تام فهو عندهم إله تام إنسان إن الله نفسه اتحد بالمسيح والمسيح عندهم هو رب العالمي
تام والطين ليس بشعاع تام ولا طين تام والشعاع نفسه لا يخالط شيئا ولكن يقوم به وقيام العرض 

بالمحل غير مخالطته له فإن المخالطة تكون باختلاط كل من الأمرين بالآخر كاختلاط الماء بالطين 

  ونحو ذلك
1

 

 

 يلزم أن لا تكون له حكمة أخرى إذا ذكر حكمة للفعل لم

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ } قال تعالى   رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

منع فقد أخبر أنه ينزل الملائكة بالوحي على الأنبياء لينذروا يوم القيامة وذلك لا ي   38غافر{التَّلَاقِ 
وفي ذلك حكم أخرى ومثل ذلك كثير في  أن يكونوا نزلوا بالبشارة للمؤمنين والأمر والنهي بالشرائع

كلام الله عز وجل وغير كلام الله إذا ذكر حكمة للفعل لم يلزم أن لا تكون له حكمة أخرى لكن لا بد 

لتِنُذِرَ قَوْماً مَّا }قولهلتخصيص تلك الحكمة بالذكر في ذلك الموضع من مناسبته وهذا كالمناسبة في 

                                                        
 

 
1

 098-049: ص 8: الجواب الصحيح ج



 

65 
 

 

فإن هؤلاء كانوا أول المنذرين وأحقهم بالْنذار       4سورة يس الآية {  4}أنُذِرَ آباَؤُهمُْ فهَمُْ غَافِلوُنَ 

 فكان في تخصيصهم بالذكر فائدة لا أنه خصهم لانتفاء إنذار من سواهم
1

 

 

 أن الأمر كله لله   

يَ يَوْمٌ لاَّ بيَْعٌ فيِهِ وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفاَعَةٌ وَالْكَافرُِونَ همُُ الظَّالمُِونَ مِّن قبَْلِ أنَ يأَتِْ } قال تعالى 

ومعلوم أنه إنما نفى الخلة المعروفة ونفعها المعروف كما ينفع الصديق الصديق فى    388البقرة{
يوَْمَ لَا تمَْلكُِ نفَْسٌ { 34}اكَ مَا يَوْمُ الدِّينِ ثمَُّ مَا أدَْرَ { 39}وَمَا أدَْرَاكَ مَا يَوْمُ الدِّينِ } الدنيا كما قال   

 ِ يَوْمَ همُ { 38}ليِنُذِرَ يوَْمَ التَّلَاقِ }وقال       37-39الانفطار {  37}لِّنَفْسٍ شَيْئاً وَالْأمَْرُ يَوْمَئِذٍ لِلهَّ

ِ مِنْهمُْ شَيْءٌ لِّمَنِ الْمُلْكُ الْيوَْ  ِ الْوَاحِدِ الْقهََّارِ باَرِزُونَ لَا يخَْفىَ عَلىَ اللهَّ لم ينف أن        34غافر{34}مَ لِلهَّ
هَلْ ينَظرُُونَ إلِاَّ السَّاعَةَ أنَ تأَتْيِهَمُ بغَْتةًَ وَهمُْ لَا } يكون فى الآخرة خلة نافعة بإذنه فإنه قد قال    

ء يَوْمَئِذٍ بعَْضُهمُْ لبِعَْضٍ عَدُوٌّ إلِاَّ الْ { 44}يَشْعُرُونَ  ياَ عِباَدِ لَا خَوْفٌ عَليَْكُمُ الْيَوْمَ وَلَا { 49}مُتَّقيِنَ الْأَخِلاَّ

الآيات وقد قال النبى يقول الله تعالى     حقت محبتى     44-44الزخرف { 44}أنَتمُْ تَحْزَنوُنَ 
   للمتحابين فى     ويقول الله تعالى     أين المتحابون بجلالى اليوم أظلهم فى ظلى يوم لا ظل إلا ظلى    

فتعين أن الأمر كله عائد الى تحقيق التوحيد وأنه لا ينفع أحد ولا يضر الا بإذن الله وأنه لا يجوز أن 

يعبد أحد غير الله ولا يستعان به من دون الله وأنه يوم القيامة يظهر لجميع الخلق أن الأمر كله لله 
ا فى ربوبيته أو الهيته ولا من ويتبرأ كل مدع من دعواه الباطلة فلا يبقى من يدعى لنفسه معه شرك

يدعى ذلك لغيره بخلاف الدنيا فإنه وإن لم يكن رب ولا اله الا هو فقد اتخذ غيره ربا والها وادعى 

مدعون وفى الدنيا يشفع الشافع عند غيره وينتفع بشفاعته وإن لم يكن أذن له فى الشفاعة ويكون 
نفوس والأموال فى الدنيا والنفوس ينتفع بها تارة خليله فيعينه ويفتدى نفسه من الشر فقد ينتفع بال

لاَّ }بالْستقلال وتارة بالْعانة وهى الشفاعة والأموال بالفداء فنفى الله هذه الأقسام الثلاثة قال تعالى  

لاَّ بيَْعٌ فيِهِ } وقال      84البقرة{تَجْزِي نَفْسٌ عَن نَّفْسٍ شَيْئاً وَلاَ يقُْبَلُ مِنْهاَ شَفاَعَةٌ وَلاَ يؤُْخَذُ مِنْهاَ عَدْلٌ 
لاَّ يجَْزِي وَالِدٌ عَن وَلدَِهِ وَلَا مَوْلوُدٌ هوَُ جَازٍ عَن وَالدِِهِ } كما قال      388البقرة{وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفاَعَةٌ 

هى فهذا هذا والله أعلم     وعاد ما نفاه الله من الشفاعة الى تحقيق أصلى الْيمان و   00لقمان{شَيْئاً 

وَمِنَ النَّاسِ }الْيمان بالله وباليوم الآخر التوحيد والمعاد كما قرن بينهما فى مواضع كثيرة كقوله     
ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ  ا إلِيَْهِ }وقوله      4البقرة{مَن يَقوُلُ آمَنَّا باِللهه ِ وَإنِّـَ صِيبةٌَ قاَلوُاْ إنَِّا لِلهه الَّذِينَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ

َ سَمِيعٌ بَصِيرٌ }وقوله     384البقرة{رَاجِعونَ  ا خَلْقكُُمْ وَلَا بعَْثكُُمْ إلِاَّ كَنَفْسٍ وَاحِدَةٍ إنَِّ اللهَّ  34لقمان{مَّ

لكوأمثال ذ 34البقرة{وَكُنتمُْ أمَْوَاتاً فأَحَْياَكُمْ ثمَُّ يمُِيتكُُمْ ثمَُّ يحُْييِكُمْ ثمَُّ إلِيَْهِ ترُْجَعُونَ } وقوله    
2

 

 

 ينادى اللَّ عباده يوم القيامة  

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يوَْمَ } قال تعالى   رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ
ِ مِنْهمُْ شَيْءٌ لِّمَنِ الْ { 38}التَّلَاقِ  ِ الْوَاحِدِ الْقهََّارِ يوَْمَ همُ باَرِزُونَ لَا يخَْفىَ عَلىَ اللهَّ { 34}مُلْكُ الْيَوْمَ لِلهَّ
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قال ابو عبدالله الحاكم في تاريخ نيسابور يقول ابو بكر أحمد بن اسحاق ويحيى بن   34-38غافر

منصور كلام الله صفة من صفات ذاته ليس شىء من كلام الله خلق ولا مخلوق ولا فعل ولا مفعول 
زعم ان شيئا منه مخلوق او محدث او زعم ان الكلام من صفة ولا محدث ولا حدث ولا احداث فمن 

الفعل فهو جهمى ضال مبتدع      وأقول لم يزل الله متكلما ولا يزال متكلما والكلام له صفة ذات لا 

مثل لكلامه من كلام خلقه ولا نفاد لكلامه لم يزل ربنا بكلامه وعلمه وقدرته وصفات ذاته واحدا لم 
ُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُْنيِ }ربنا انبيائه وكلم موسى والله الذى قال له  يزل ولا يزال كلم  إنَِّنيِ أنَاَ اللهَّ

مَاذَا } ويكلم أولياءه يوم القيامة ويحييهم بالسلام قولا فى دار عدنه وينادى عباده فيقول     38طه{

ِ الْوَاحِدِ الْقهََّارِ لِّمَنِ } ويقول        48القصص{أجََبْتمُُ الْمُرْسَليِنَ  ويكلم أهل    34غافر{الْمُلْكُ الْيَوْمَ لِلهَّ
ويخلو الجبار           334المؤمنون{اخْسَؤُوا فيِهاَ وَلَا تكَُلِّمُونِ }النار بالتوبيخ والعقاب ويقول لهم    

كلم ربنا جهنم بكل احد من خلقه فيكلمه ليس بينه وبين احد منهم ترجمان كما قال النبى         وي

زِيدٍ } وينطقها فتقول  03ق{هَلِ امْتأَََْتِ }فيقول لها فمن زعم ان الله لم يتكلم الا     03ق{هلَْ مِن مَّ
مرة ولم يتكلم الا ما تكلم به ثم انقضى كلامه كفر بالله بل لم يزل الله متكلما ولا يزال متكلما لا مثل 

مثل عن كلامه كما نفى المثل عن نفسه ونفى النفاد عن لكلامه لانه صفة من صفات ذاته نفى الله ال

قلُ لَّوْ }وقال     44القصص{كُلُّ شَيْءٍ هاَلكٌِ إلِاَّ وَجْههَُ } كلامه كما نفى الهلاك عن نفسه فقال     
كلام الله غير بائن     337لكهفا{كَانَ الْبَحْرُ مِدَاداً لِّكَلمَِاتِ رَبِّي لنََفدَِ الْبحَْرُ قبَْلَ أنَ تنَفدََ كَلمَِاتُ رَبِّي

عن الله ليس هو دونه ولا غيره ولا هو بل هو صفة من صفات ذاته كعلمه الذى هو صفة من صفات 

ذاته لم يزل ربنا عالما ولا يزال عالما ولم يزل متكلما ولا يزال يتكلم فهو الموصوف بالصفات العلى 
يزال     وهو اللطيف الخبير          كلم موسى لم يزل بجميع صفاته التى هى صفات ذاته واحدا ولا 

فمن زعم ان غير الله كلمه كفر بالله فان الله ينزل كل ليلة الى     33طه{إنِِّي أنَاَ رَبُّكَ  }فقال له    

سماء الدنيا فيقول هل من داع فأجيبه هل من تائب فأتوب عليه فمن زعم ان علمه ينزل اوامره ضل 
 دنيا المعبود سبحانه الذى يقال له يا رحمن يا رحيم      فيكلم عباده بلا كيفبل ينزل الى سماء ال

1
 

 

 بيان عدل اللَّ و أنه لا يظلم أحدا 

َ سَرِيعُ الْحِسَابِ } قال تعالى   أن    39غافر{الْيَوْمَ تجُْزَى كُلُّ نَفْسٍ بمَِا كَسَبَتْ لَا ظلُْمَ الْيوَْمَ إنَِّ اللهَّ

لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ مَا } يعود على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعالى      الكسب هو الفعل الذى

فبين سبحانه أن كسب النفس لها أوعليها و الناس يقولون فلان كسب مالا أو    344البقرة{اكْتَسَبَتْ  
حمدا أو شرفا كما أنه ينتفع بذلك 

2
 

هو وضع الشيء فى غير موضعه ومن ذلك أن قال كثير من أهل السنة والحديث والنظار  الظلم 

يبخس المحسن شيئا من حسنائه أو يحمل عليه من سيئات غيره وهذا من الظلم الذي نزه الله نفسه عنه 
الحَِاتِ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فلََا يَخَافُ ظلُْماً وَلَا هضَْماً }كقوله تعالى  قال غير    333طه{وَمَن يعَْمَلْ مِنَ الصَّ

} ف     الهضم     أن يهضم من حسناته و الظلم أن يزاد فى سيئاته و قد قال تعالى    واحد من السل
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{ 04}ألَاَّ تَزِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ أخُْرَى{ 09}وَإبِْرَاهِيمَ الَّذِي وَفَّى{ 04}أمَْ لمَْ ينُبََّأْ بمَِا فيِ صُحُفِ مُوسَى

قاَلَ لَا تخَْتَصِمُوا لدََيَّ وَقدَْ قدََّمْتُ إلِيَْكُم }و قال      07-04جم الن{ 07}وَأنَ لَّيْسَ للِِْْنسَانِ إلِاَّ مَا سَعَى
مٍ لِّلْعَبيِدِ { 34}باِلْوَعِيدِ  وفى حديث البطاقة الذي رواه  37-34ق{ 37}مَا يبَُدَّلُ الْقوَْلُ لدََيَّ وَمَا أنَاَ بِظلَاَّ

صلى الله عليه و سلم أنه قال    يجاء الترمذي و غيره و حسنه و رواه الحاكم فى صحيحه عن النبى 

يوم القيامة برجل من أمتى على رؤوس الخلائق فينشر له تسعة و تسعون سجلا كل سجل منها مد 
البصر ثم يقول الله تعالى له أتنكر من هذا شيئا فيقول لا يارب فيقول الله عز وجل ألك عذرا أو حسنة 

بلى إن لك عندنا حسنات و أنه لا ظلم عليك فتخرج له  فيهاب الرجل فيقول لايارب فيقول الله تعالى

بطاقة فيها أشهد أن لا إله إلا الله و أشهد أن محمدا رسول الله فيقول يارب ما هذه البطاقة مع هذه 
السجلات فيقول أنك لا تظلم قال فتوضع السجلات فى كفة و البطاقة فى كفة فطاشت السجلات و 

َ سَرِيعُ الْحِسَابِ } الى  ثقلت البطاقة         وقال تع الْيَوْمَ تجُْزَى كُلُّ نَفْسٍ بمَِا كَسَبتَْ لَا ظلُْمَ الْيوَْمَ إنَِّ اللهَّ

وَمَا } و قال        94الزخرف{وَمَا ظَلمَْناَهمُْ وَلكَنِ كَانوُا همُُ الظَّالمِِينَ }و قال تعالى   39غافر{
و مثل هذه النصوص كثيرة و معلوم أن الله      334النحل{يَظْلمُِونَ  ظَلمَْناَهمُْ وَلَـكِن كَانوُاْ أنَفسَُهمُْ 

تعالى لم ينف بها الممتنع الذى لا يقبل الوجود كالجمع بين الضدين فإن هذا لم يتوهم أحد و جوده و 

ليس فى مجرد نفيه ما يحصل به مقصود الخطاب فإن المراد بيان عدل الله و أنه لا يظلم أحدا كما 
بل يجازيهم بأعمالهم و لا  87الكهف{وَوَجَدُوا مَا عَمِلوُا حَاضِراً وَلَا يَظْلمُِ رَبُّكَ أحََداً }لى   قال تعا

بيِنَ حَتَّى نبَْعَثَ رَسُولاً } يعاقبهم إلا بعد إقامه الحجة عليهم كما قال الله تعالى     وَمَا كُنَّا مُعَذِّ

بشَِّرِينَ }و قال      38الْسراء{ سُلاً مُّ سُلِ   رُّ ةٌ بعَْدَ الرُّ ِ حُجَّ وَمُنذِرِينَ لئِلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَلىَ اللهه
هاَ رَسُولاً يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتنِاَ }و قال تعالى     348النساء{ وَمَا كَانَ رَبُّكَ مُهْلكَِ الْقرَُى حَتَّى يبَْعَثَ فيِ أمُِّ

و فى الصحيح عن النبى صلى الله عليه و    87القصص{هْلهُاَ ظاَلمُِونَ وَمَا كُنَّا مُهْلكِِي الْقرَُى إلِاَّ وَأَ 

سلم أنه قال     ما أحد أحب إليه العذر من الله من أجل ذلك بعث الرسل و أنزل الكتب
1

 

 

 انتفاع الانسان بشفاعة غيره ودعائه 

ه يساويه في صفاته هذا فإن المشركين لم يكن أحد منهم يقول إن العالم له خالقان ولا إن الله معه إل
لم يقله أحد من المشركين بل كانوا يقرون بأن خالق السموات والأرض واحد كما أخبر الله عنهم 

ِ قلُْ أفَلََا تَذَكَّرُونَ { 48}قلُ لِّمَنِ الْأرَْضُ وَمَن فيِهاَ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ }بقوله قلُْ مَن { 48}سَيقَوُلوُنَ لِلهَّ

بُّ السَّمَاوَا ِ قلُْ أفَلََا تتََّقوُنَ { 44}تِ السَّبْعِ وَرَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ رَّ قلُْ مَن بيَِدِهِ مَلكَُوتُ { 49}سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ
ِ قلُْ فأَنََّى تسُْحَرُونَ { 44}كُلِّ شَيْءٍ وَهوَُ يجُِيرُ وَلَا يجَُارُ عَليَْهِ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ  { 47}سَيقَوُلوُنَ لِلهَّ

مَا } وكانوا يتخذون آلهتهم وسائط تقربهم إلى الله زلفى وتشفع لهم كما قال تعالى   47-48ؤمنونالم

والخوارج والمعتزلة أنكروا شفاعة نبينا صلى الله     34غافر{لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ يطُاَعُ 
ع انتفاع الانسان بشفاعة غيره ودعائه عليه وسلم في أهل الكبائر من أمته بل أنكر طائفة من أهل البد

مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ } كما أنكروا انتفاعه بصدقة غيره وصيامه عنه وأنكروا الشفاعة بقوله تعالى     

وَلَا شَفيِعٍ  مَا لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ } وبقوله تعالى         388البقرة{لاَّ بيَْعٌ فيِهِ وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفاَعَةٌ  
وغير ذلك    وأما سلف الأمة وأئمتها ومن تبعهم من أهل السنة والجماعة فأثبتوا    34غافر{يطُاَعُ 

ما جاءت به السنة عن النبي صلى الله عليه وسلم من شفاعته لأهل الكبائر من أمته وغير ذلك من 
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إنه لا يخلد في النار من أهل التوحيد أنواع شفاعاته وشفاعة غيره من الأنبياء والملائكة      وقالوا 

أحد وأقروا بما جاءت به السنة من انتفاع الْنسان بدعاء غيره وشفاعته والصدقة عنه بل والصوم 
عنه في أصح قولي العلماء كما ثبتت به السنة الصحيحة الصريحة وما كان في معنى الصوم      

مَن ذَا الَّذِي يشَْفعَُ } لشفاعة عنده إلا بإذنه قال تعالى   وقالوا إن الشفيع يطلب من الله ويسأله ولا تنفع ا

وقال     وَكَم      34الأنبياء{وَلَا يشَْفعَُونَ إلِاَّ لمَِنِ ارْتَضَى  } وقال         388البقرة{عِنْدَهُ إلِاَّ بإِذِْنهِِ 
لكٍَ فيِ السَّمَاوَاتِ لَا تغُْنيِ شَفاَعَتهُمُْ شَيْئاً إلِاَّ  ُ لمَِن يَشَاءُ وَيرَْضَى مِّن مَّ     34النجم{ مِن بعَْدِ أنَ يأَْذَنَ اللهَّ

وقد ثبت في الصحيح أن سيد الشفعاء صلى الله عليه وسلم إذا طلبت منه الشفاعة بعد أن تطلب من 

آدم وأولي العزم نوح وإبراهيم وموسى وعيسى فيردونها إلى محمد صلى الله عليه وسلم العبد الذي 
له ما تقدم من ذنبه وما تأخر قال فأذهب إلى ربي فإذا رأيته خررت له ساجدا فأحمد ربي غفر الله 

بمحامد يفتحها علي لا أحسنها الآن فيقول أي محمد ارفع رأسك وقل يسمع وسل تعطه واشفع تشفع 

زَعَمْتمُ مِّن قلُِ ادْعُواْ الَّذِينَ } وقال تعالى      فاقول رب أمتي رب أمتي فيحد لي حدا فأدخلهم الجنة
رِّ عَنكُمْ وَلاَ تحَْوِيلاً  أوُلَـئكَِ الَّذِينَ يَدْعُونَ يبَْتغَُونَ إلِىَ رَبِّهِمُ الْوَسِيلةََ { 84}دُونهِِ فلَاَ يمَْلكُِونَ كَشْفَ الضُّ

      89-84الاسراء { 89}وراً أيَُّهمُْ أقَْرَبُ وَيرَْجُونَ رَحْمَتهَُ وَيَخَافوُنَ عَذَابهَُ إنَِّ عَذَابَ رَبِّكَ كَانَ مَحْذُ 

قال طائفة من السلف كان أقوام يدعون العزير والمسيح والملائكة فأنزل الله هذه الآية وقد أخبر فيها 
أن هؤلاء المسؤلين كانوا يتقربون إلى الله ويرجون رحمته ويخافون عذابه      وقد ثبت في الصحيح 

عد بشفاعتك يوم القيامة قال يا ابا هريرة لقد ظننت أن لا أن أبا هريرة قال يا رسول الله أي الناس أس

يسألني عن هذا الحديث أحد أولى منك لما رأيت من حرصك على الحديث أسعد الناس بشفاعتي يوم 
القيامة من قال لا إله إلا الله يبتغي بها وجه الله      فكلما كان الرجل أتم إخلاصا لله كان أحق 

علق قلبه بأحد من المخلوقين يرجوه ويخافه فهذا من أبعد الناس عن الشفاعة      بالشفاعة      وأما من 

فشفاعة المخلوق عند المخلوق تكون بإعانة الشافع للمشفوع له بغير إذن المشفوع عنده بل يشفع إما 
مين لحاجة المشفوع عنده إليه وإما لخوفه منه فيحتاج أن يقبل شفاعته عنده والله تعالى غني عن العال

وهو وحده سبحانه يدبر العالمين كلهم فما من شفيع إلا من بعد إذنه فهو الذي يأذن للشفيع في الشفاعة 

وهو يقبل شفاعته كما يلهم الداعي الدعاء ثم يجيب دعاءه فالأمر كله له      فإذا كان العبد يرجو 
قد لا يأذن الله له في الشفاعة ولا شفيعا من المخلوقين فقد لا يختار ذلك الشفيع أن يشفع له وإن اختار ف

يقبل شفاعته     وأفضل الخلق محمد صلى الله عليه وسلم ثم إبراهيم وقد امتنع النبي صلى الله عليه 

وسلم أن يستغفر لعمه أبي طالب بعد أن قال لأستغفرن لك مالم أنه عنك وقد صلى على المنافقين 
ِ وَرَسُولهِِ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أَ }ودعا لهم فقيل له    اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه نْهمُ مَّ حَدٍ مِّ

ُ لهَمُْ  } وقال الله له أولا    48التوبة{وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللهه إنِ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

سَوَاء عَليَْهِمْ }م اني لو زدت على السبعين يغفر لهم لزدت فأنزل الله      فقال لو أعل    43التوبة{
َ لَا يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقِ  ُ لهَمُْ إنَِّ اللهَّ 4المنافقون{ينَ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ لنَ يغَْفرَِ اللهَّ

1
 

 

 الشفاعة المنفية فى القرآن

وَأنَذِرْهمُْ يَوْمَ الْآزِفةَِ إذِِ الْقلُوُبُ لدََى الْحَناَجِرِ كَاظِمِينَ مَا } نفية فى القرآن كقوله تعالى  فالشفاعة الم

وأمثال ذلك      واحتج بكثير من الخوارج       34غافر{لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ يطُاَعُ 
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منعوا أن يشفع لمن يستحق العذاب أو أن يخرج من النار والمعتزلة على منع الشفاعة لأهل الكبائر إذ 

من يدخلها ولم ينفوا الشفاعة لأهل الثواب فى زيادة الثواب      ومذهب سلف الأمة وأئمتها وسائر 
أهل السنة والجماعة إثبات الشفاعة لأهل الكبائر والقول بأنه يخرج من النار من فى قلبه مثقال ذرة 

لأحاديث المستفيضة عن النبى فى الشفاعة فيها استشفاع أهل الموقف ليقضى من إيمان     وأيضا فا

بينهم وفيهم المؤمن والكافر وهذا فيه وع شفاعة للكفار وأيضا ففى الصحيح عن العباس بن عبد 
المطلب أنه قال يا رسول الله هل نفعت أبا طالب بشىء فإنه يحوطك ويغضب لك قال     نعم هو فى 

لولا أنا لكان فى الدرك الأسفل من النار     وعن عبد الله بن الحارث قال سعت ضحضاح من نار و

العباس يقول قلت يا رسول الله إن أبا طالب كان يحوطك وينصرك فهل نفعه ذلك قال نعم وجدته فى 
غمرات من نار فأخرجته الى ضحضاح      وعن أبى سعيد الخدرى رضى الله عنه أن رسول الله 

أبو طالب فقال     لعله تنفعه شفاعتى يوم القيامة فيجعل فى ضحضاح من النار يبلغ  ذكر عنده عمه

كعبيه يغلى منه دماغه          فهذا نص صحيح صريح لشفاعته فى بعض الكفار أن يخفف عنه 
العذاب بل فى أن يجعل أهون أهل النار عذابا وهذا السؤال الثانى يضعف جواب من تأول نفى 

لشفاعة للكفار وإن الظالمين هم الكافرون           فيقال الشفاعة المنفية هى الشفاعة الشفاعة على ا

المعروفة عند الناس عند الْطلاق وهى أن يشفع الشفيع الى غيره ابتداء فيقبل شفاعته فأما إذا أذن له 
وتكون شفاعته فى أن يشفع فشفع لم يكن مستقلا بالشفاعة بل يكون مطيعا له أى تابعا له فى الشفاعة 

مقبولة ويكون الأمر كله للآمر المسؤل      وقد ثبت بنص القرآن فى غير آيه أن أحدا لا يشفع عنده 

يَوْمَئِذٍ لاَّ تنَفعَُ }وقال     388البقرة{مَن ذَا الَّذِي يشَْفعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ بإِذِْنهِِ } إلا بإذنه كما قال تعالى     
حْمَنُ وَرَضِيَ لهَُ قَوْلاً الشَّفاَعَةُ إلِاَّ مَنْ  وَلَا يَشْفعَُونَ إلِاَّ لمَِنِ ارْتضََى } وقال          337طه{أذَِنَ لهَُ الرَّ

وَأنَذِرْ بهِِ الَّذِينَ }وأمثال ذلك والذى يبيين أن هذه هى الشفاعة المنفية أنه قال        34الأنبياء{

وقال تعالى     83الأنعام{سَ لهَمُ مِّن دُونهِِ وَليٌِّ وَلاَ شَفيِعٌ لَّعَلَّهمُْ يتََّقوُنَ يَخَافوُنَ أنَ يحُْشَرُواْ إلِىَ رَبِّهِمْ ليَْ 
ُ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَمَا بيَْنهَمَُا فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ اسْتوََى عَلىَ الْعَرْشِ مَا لَ } كُم مِّن دُونهِِ اللهَّ

فأخبر أنه ليس لهم من دون الله ولى ولا شفيع      وأما    8السجدة{فيِعٍ أفَلََا تتََذَكَّرُونَ مِن وَليٍِّ وَلَا شَ 

نفى الشفاعة بدون إذنه فإن الشفاعة إذا كانت بإذنه لم تكن من دونه كما أن الولاية التى بإذنه ليست 
ُ وَرَسُولهُُ }من دونه كما قال تعالى      كَاةَ إنَِّمَا وَليُِّكُمُ اللهه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ الَّذِينَ يقُيِمُونَ الصَّ

ِ همُُ الْغَالبِوُنَ { 88}وَهمُْ رَاكِعُونَ  َ وَرَسُولهَُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ فإَنَِّ حِزْبَ اللهه - 88المائدة{ 84}وَمَن يتََوَلَّ اللهه

ِ شُفعََاء قلُْ أوََلوَْ كَانوُا لَا يمَْلكُِونَ شَيْئاً وَلَا يعَْقِلوُنَ أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُ }وأيضا فقد قال        84 ونِ اللهَّ
ِ شُفعََاء قلُْ أوََلوَْ كَانوُا لَا يمَْلكُِونَ شَيْئاً وَلَا يعَْقِلوُنَ } 80الزمر{ ِ { 80}أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُونِ اللهَّ َّ قلُ للهِّ

فذم الذين اتخذوا     88-80الزمر { 88}سَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ ثمَُّ إلِيَْهِ ترُْجَعُونَ الشَّفاَعَةُ جَمِيعاً لَّهُ مُلْكُ ال

من دون الله شفعاء وأخبر أن لله الشفاعة جميعا فعلم أن الشفاعة منتفية عن غيره إذ لا يشفع أحد الا 
ِ مَا لاَ }بإذنه وتلك فهى له      وقد قال     همُْ وَلاَ ينَفعَُهمُْ وَيَقوُلوُنَ هـَؤُلاء وَيعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللهه يضَُرُّ

َ بمَِا لاَ يعَْلَمُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلاَ فيِ الأرَْضِ سُبْحَانهَُ وَتَ  ِ قلُْ أتَنُبَِّئوُنَ اللهه ا يشُْرِكُونَ شُفعََاؤُناَ عِندَ اللهه عَالىَ عَمَّ

مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ بيَْعٌ فيِهِ وَلاَ خُلَّةٌ } يوضح ذلك أنه نفى يؤمئذ الخلة بقوله            34يونس{
ومعلوم أنه إنما نفى الخلة المعروفة ونفعها      388البقرة{وَلاَ شَفاَعَةٌ وَالْكَافِرُونَ همُُ الظَّالمُِونَ 

ثمَُّ مَا أدَْرَاكَ { 39}دِّينِ وَمَا أدَْرَاكَ مَا يَوْمُ ال} المعروف كما ينفع الصديق الصديق فى الدنيا كما قال   

ِ { 34}مَا يَوْمُ الدِّينِ  وقال       37-39الانفطار {  37}يَوْمَ لَا تمَْلكُِ نَفْسٌ لِّنَفْسٍ شَيْئاً وَالْأمَْرُ يَوْمَئِذٍ لِلهَّ
ِ مِنْهمُْ شَيْءٌ { 38}ليِنُذِرَ يَوْمَ التَّلَاقِ } ِ الْوَاحِدِ  يَوْمَ همُ باَرِزُونَ لَا يخَْفىَ عَلىَ اللهَّ لِّمَنِ الْمُلْكُ الْيوَْمَ لِلهَّ

هلَْ } لم ينف أن يكون فى الآخرة خلة نافعة بإذنه فإنه قد قال           34 -38غافر{34}الْقهََّارِ 
ء يَوْمَئِذٍ بعَْضُهُ { 44}ينَظرُُونَ إلِاَّ السَّاعَةَ أنَ تأَتْيِهَمُ بغَْتةًَ وَهمُْ لَا يشَْعُرُونَ  مْ لبِعَْضٍ عَدُوٌّ إلِاَّ الْأَخِلاَّ
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الآيات وقد     44-44الزخرف { 44}ياَ عِباَدِ لَا خَوْفٌ عَليَْكُمُ الْيوَْمَ وَلَا أنَتمُْ تَحْزَنوُنَ { 49}الْمُتَّقيِنَ 

قال النبى يقول الله تعالى     حقت محبتى للمتحابين فى     ويقول الله تعالى     أين المتحابون بجلالى 
م فى ظلى يوم لا ظل إلا ظلى       فتعين أن الأمر كله عائد الى تحقيق التوحيد وأنه لا اليوم أظله

ينفع أحد ولا يضر الا بإذن الله وأنه لا يجوز أن يعبد أحد غير الله ولا يستعان به من دون الله وأنه 

فلا يبقى من يدعى يوم القيامة يظهر لجميع الخلق أن الأمر كله لله ويتبرأ كل مدع من دعواه الباطلة 
لنفسه معه شركا فى ربوبيته أو الهيته ولا من يدعى ذلك لغيره بخلاف الدنيا فإنه وإن لم يكن رب ولا 

اله الا هو فقد اتخذ غيره ربا والها وادعى مدعون وفى الدنيا يشفع الشافع عند غيره وينتفع بشفاعته 

تدى نفسه من الشر فقد ينتفع بالنفوس والأموال وإن لم يكن أذن له فى الشفاعة ويكون خليله فيعينه ويف
فى الدنيا والنفوس ينتفع بها تارة بالْستقلال وتارة بالْعانة وهى الشفاعة والأموال بالفداء فنفى الله 

خَذُ مِنْهاَ لاَّ تجَْزِي نفَْسٌ عَن نَّفْسٍ شَيْئاً وَلاَ يقُْبَلُ مِنْهاَ شَفاَعَةٌ وَلاَ يؤُْ }هذه الأقسام الثلاثة قال تعالى  

لاَّ يجَْزِي وَالدٌِ } كما قال      388البقرة{لاَّ بيَْعٌ فيِهِ وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفاَعَةٌ } وقال      84البقرة{عَدْلٌ 
 فهذا هذا والله أعلم     وعاد ما نفاه الله من   00لقمان{عَن وَلَدِهِ وَلَا مَوْلوُدٌ هوَُ جَازٍ عَن وَالِدِهِ شَيْئاً إُ 

الشفاعة الى تحقيق أصلى الْيمان وهى الْيمان بالله وباليوم الآخر التوحيد والمعاد كما قرن بينهما 

ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ }فى مواضع كثيرة كقوله      الَّذِينَ }وقوله      4البقرة{وَمِنَ النَّاسِ مَن يقَوُلُ آمَنَّا باِللهه
صِيبةٌَ قاَلوُاْ  ا إلِيَْهِ رَاجِعونَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ ِ وَإنِّـَ ا خَلْقكُُمْ وَلَا بعَْثكُُمْ إلِاَّ }وقوله     384البقرة{إنَِّا لِلهه مَّ

َ سَمِيعٌ بَصِيرٌ  وَكُنتمُْ أمَْوَاتاً فأَحَْياَكُمْ ثمَُّ يمُِيتكُُمْ ثمَُّ يحُْييِكُمْ ثمَُّ } وقوله     34لقمان{كَنَفْسٍ وَاحِدَةٍ إنَِّ اللهَّ

وأمثال ذلك 34البقرة{هِ ترُْجَعُونَ إلِيَْ 
1

 

 

 الظلم الذى هو شرك لا شفاعة فيه

ُ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَمَا بيَْنهَمَُا فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ اسْتَوَى عَلىَ الْعَرْشِ }وقال تعالى       اللهَّ
قلُِ ادْعُوا الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّن }وقال       8السجدة{فلََا تتََذَكَّرُونَ مَا لكَُم مِّن دُونهِِ مِن وَليٍِّ وَلَا شَفيِعٍ أَ 

ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلَا فيِ الْأَرْضِ وَمَا لهَمُْ فيِهِمَا مِن شِرْكٍ وَمَا  ِ لَا يمَْلكُِونَ مِثْقاَلَ ذَرَّ لهَُ مِنْهمُ مِّن دُونِ اللهَّ

فنفى عما سواه كل ما يتعلق به  30-33سبأ{ 30}عَةُ عِندَهُ إلِاَّ لمَِنْ أذَِنَ لهَُ وَلَا تنَفعَُ الشَّفاَ{ 33}ظهَِيرٍ 
المشركون فنفى أن يكون لغيره ملك أو قسط من الملك أو يكون عونا لله ولم يبق الا الشفاعة فبين أنها 

وقال    388البقرة{لاَّ بإِذِْنهِِ مَن ذَا الَّذِي يشَْفعَُ عِنْدَهُ إِ } لاتنفع الا لمن أذن له الرب كما قال تعالى   

لكٍَ فيِ }وقال         34الأنبياء{وَلَا يَشْفعَُونَ إلِاَّ لمَِنِ ارْتَضَى  } تعالى عن الملائكة      وَكَم مِّن مَّ
ُ لمَِن يَشَاءُ وَيرَْ  فهذه        34النجم{ضَى السَّمَاوَاتِ لَا تغُْنيِ شَفاَعَتهُمُْ شَيْئاً إلِاَّ مِن بعَْدِ أنَ يأَذَْنَ اللهَّ

الشفاعة    التى يظنها المشركون هى منتفية يوم القيامة كما نفاها القرآن وأما ما أخبر به النبى         

أنه يكون فأخبر     أنه يأتى فيسجد لربه ويحمده لا يبدأ بالشفاعة أولا فاذا سجد وحمد ربه بمحامد 
قل تسمع وسل تعط واشفع تشفع فيقول أى رب أمتى فيحد يفتحها عليه يقال له أى محمد ارفع رأسك و

له حدا فيدخلهم الجنة     وكذلك فى الثانية وكذلك فى الثالثة وقال له أبو هريرة من أسعد الناس 

بشفاعتك يوم القيامة قال     من قال لا اله الا الله خالصا من قلبه     فتلك     الشفاعة     هى لأهل 
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ليست لمن أشرك بالله ولا تكون الا باذن الله وحقيقته ان الله هو الذى يتفضل على الاخلاص باذن الله 

أهل الاخلاص والتوحيد فيغفر لهم بواسطة دعاء الشافع الذى أذن له أن يشفع ليكرمه بذلك وينال به 
لهم  المقام المحمود الذى يغبطه به الأولون والآخرون         كما كان فى الدنيا يستسقى لهم ويدعو

وتلك شفاعة منه لهم فكان الله يجيب دعاءه وشفاعته      واذا كان كذلك     فالظلم ثلاثة أنواع    

فالظلم الذى هو شرك لا شفاعة فيه وظلم الناس بعضهم بعضا لابد فيه من اعطاء المظلوم حقه لا 
قد يغفر لظالم نفسه يسقط حق المظلوم لا بشفاعة ولا غيرها ولكن قد يعطى المظلوم من الظالم كما 

بالشفاعة فالظالم المطلق ما له من شفيع مطاع وأما الموحد فلم يكن ظالما مطلقا بل هو موحد مع 

ظلمه لنفسه وهذا انما نفعه فى الحقيقة اخلاصه لله فبه صار من أهل الشفاعة     ومقصود القرآن 
و غيره ولا يسأل غيره ولا يتوكل على بنفى الشفاعة نفى الشرك وهو أن أحدا لا يعبد الا الله ولا يدع

غيره لا فى شفاعة ولا غيرها فليس له أن يتوكل على أحد فى أن يرزقه وان كان الله يأتيه برزقه 

بأسباب      كذلك ليس له أن يتوكل على غير الله فى أن يغفر له ويرحمه فى الآخرة وان كان الله 
فاعة التى نفاها القرآن مطلقا ما كان فيها شرك وتلك يغفر له ويرحمه بأسباب من شفاعة وغيرها فالش

منتفية مطلقا ولهذا أثبت الشفاعة باذنه فى مواضع وتلك قد بين الرسول         أنها لا تكون الا لأهل 

 التوحيد والاخلاص فهى من التوحيد ومستحقها أهل التوحيد
1

 

 

 الشفاعة نوعان 

فةَِ إذِِ الْقلُوُبُ لدََى الْحَناَجِرِ كَاظِمِينَ مَا لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ وَأنَذِرْهمُْ يوَْمَ الْآزِ } قال تعالى  
رِّ عَنكُمْ } وقال تعالى         34غافر{يطُاَعُ  قلُِ ادْعُواْ الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّن دُونهِِ فلَاَ يمَْلكُِونَ كَشْفَ الضُّ

لَّذِينَ يَدْعُونَ يبَْتغَُونَ إلِىَ رَبِّهِمُ الْوَسِيلةََ أيَُّهمُْ أقَْرَبُ وَيرَْجُونَ رَحْمَتهَُ وَيَخَافوُنَ أوُلَـئكَِ ا{ 84}وَلاَ تَحْوِيلاً 

قال طائفة من السلف كان أقوام يدعون    89-84الاسراء {  89}عَذَابهَُ إنَِّ عَذَابَ رَبِّكَ كَانَ مَحْذُوراً 
ؤلاء الذين تدعونهم هم عبادى كما أنتم عبادى يرجون رحمتى كما الملائكة والأنبياء فقال الله تعالى ه

ترجون رحمتى ويخافون عذابى كما تخافون عذابى ويتقربون الى كما تتقربون الى فنهى سبحانه عن 

دعاء الملائكة والأنبياء مع اخباره لنا أن الملائكة يدعون لنا ويستغفرون ومع هذا فليس لنا أن نطلب 
ذلك الأنبياء والصالحون وان كانوا أحياء فى قبورهم وان قدر انهم يدعون لأَحياء ذلك منهم     وك

وان وردت به آثار فليس لأحد أن يطلب منهم ذلك ولم يفعل ذلك أحد من السلف لأن ذلك ذريعة الى 

الشرك بهم وعبادتهم من دون الله تعالى بخلاف الطلب من أحدهم فى حياته فانه لا يفضى الى الشرك 
ن ما تفعله الملائكة ويفعله الأنبياء والصالحون بعد الموت هو بالامر الكونى فلا يؤثر فيه سؤال ولأ

السائلين بخلاف سؤال أحدهم فى حياته فانه يشرع اجابة السائل وبعد الموت انقطع التكليف عنهم     

ُ الْكِتاَبَ وَالْ } وقال تعالى    ةَ ثمَُّ يَقوُلَ لِلنَّاسِ كُونوُاْ عِباَداً لِّي مِن مَا كَانَ لبِشََرٍ أنَ يؤُْتيِهَُ اللهه حُكْمَ وَالنُّبوَُّ
ِ وَلَـكِن كُونوُاْ رَبَّانيِِّينَ بمَِا كُنتمُْ تعَُلِّمُونَ الْكِتاَبَ وَبمَِا كُنتمُْ تَدْرُسُونَ  وَلاَ يأَمُْرَكُمْ أنَ تتََّخِذُواْ { 97}دُونِ اللهه

سْلمُِونَ  الْمَلائَكَِةَ وَالنِّبيِِّيْنَ  فبين سبحانه أن  43-97آل عمران{43}أرَْباَباً أيَأَمُْرُكُم باِلْكُفْرِ بعَْدَ إذِْ أنَتمُ مُّ

من اتخذ الملائكة والنبيين أربابا فهو كافر فالشفاعة نوعان      أحدهما الشفاعة التى نفاها الله تعالى 
لهم وهى شرك      والثانى أن يشفع كالتى أثبتها المشركون ومن ضاهاهم من جهال هذه الأمة وضلا

الشفيع بإذن الله وهذه التى أثبتها الله تعالى لعباده الصالحين ولهذا كان سيد الشفعاء إذا طلب منه الخلق 
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الشفاعة يوم القيامة يأتى ويسجد قال     فأحمد ربى بمحامد يفتحها على لا أحسنها الآن فيقال أى 

ه واشفع تشفع    فاذا أذن له فى الشفاعة شفع لمن أراد الله أن محمد ارفع رأسك وقل يسمع وسل تعط
   يشفع فيه

1
 

 

 شفاعة الرسول صلى اللَّ عليه وسلم

وَأنَذِرْهمُْ يوَْمَ الْآزِفةَِ إذِِ الْقلُوُبُ لدََى الْحَناَجِرِ كَاظِمِينَ مَا لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ } قال تعالى  
وأما شفاعة الرسول صلى الله عليه وسلم ودعاؤه للمؤمنين فهى نافعة فى الدنيا      34غافر{يطُاَعُ 

والدين باتفاق المسلمين وكذلك شفاعته للمؤمنين يوم القيامة فى زيادة الثواب ورفع الدرجات متفق 

من أمته عليها بين المسلمين وقد قيل إن بعض أهل البدعة ينكرها          وأما شفاعته لأهل الذنوب 
فمتفق عليها بين الصحابة والتابعين لهم بإحسان وسائر أئمة المسلمين الأربعة وغيرهم وأنكرها كثير 

من أهل البدع من الخوارج والمعتزلة والزيدية وقال هؤلاء من يدخل النار لا يخرج منها لا بشفاعة 
يدخل النار فلا يدخل الجنة ولا ولا غيرها وعند هؤلاء ما ثم إلا من يدخل الجنة فلا يدخل النار ومن 

يجتمع عندهم فى الشخص الواحد ثواب وعقاب وأما الصحابة والتابعون لهم بإحسان وسائر الأئمة 

كالأربعة وغيرهم فيقرون بما تواترت به الأحاديث الصحيحة عن النبى أن الله يخرج من النار قوما 
محمد صلى الله عليه وسلم ويخرج آخرين بعد أن يعذبهم الله ما شاء أن يعذبهم يخرجهم بشفاعة 

وَاتَّقوُاْ }بشفاعة غيره ويخرج قوما بلا شفاعة      واحتج هؤلاء المنكرون للشفاعة بقوله تعالى    

صَرُونَ يَوْماً لاَّ تَجْزِي نفَْسٌ عَن نَّفْسٍ شَيْئاً وَلاَ يقُْبَلُ مِنْهاَ شَفاَعَةٌ وَلاَ يؤُْخَذُ مِنْهاَ عَدْلٌ وَلاَ همُْ ينُ
مِّن قبَْلِ أنَ } وبقوله       330البقرة{وَلاَ يقُْبَلُ مِنْهاَ عَدْلٌ وَلاَ تنَفعَُهاَ شَفاَعَةٌ } وبقوله       84البقرة{

شَفيِعٍ  مَا لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا } وبقوله      388البقرة{يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ بيَْعٌ فيِهِ وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفاَعَةٌ  

وجواب أهل السنة أن              84المدثر{فمََا تنَفعَُهمُْ شَفاَعَةُ الشَّافعِِينَ }وبقوله       34غافر{يطُاَعُ 
مَا سَلكََكُمْ فيِ } هذا يراد به شيئان      أحدهما أنها لا تنفع المشركين كما قال تعالى فى نعتهم   

وَكُنَّا نَخُوضُ مَعَ { 88}وَلمَْ نكَُ نطُْعِمُ الْمِسْكِينَ { 80}مُصَلِّينَ قاَلوُا لمَْ نكَُ مِنَ الْ { 83}سَقرََ 

بُ بيَِوْمِ الدِّينِ { 88}الْخَائِضِينَ  فمََا تنَفعَُهمُْ شَفاَعَةُ { 89}حَتَّى أتَاَناَ الْيَقيِنُ { 84}وَكُنَّا نكَُذِّ
عين لأنهم كانوا كفارا     والثانى فهؤلاء نفى عنهم نفع شفاعة الشاف   84-83المدثر {84}الشَّافعِِينَ 

أنه يراد بذلك نفى الشفاعة التى يثبتها أهل الشرك ومن شابههم من أهل البدع من أهل الكتاب 

والمسلمين الذين يظنون أن للخلق عند الله من القدر أن يشفعوا عنده بغير إذنه كما يشفع الناس 
جته اليه رغبة ورهبة وكما يعامل المخلوق بعضهم عند بعض فيقبل المشفوع اليه شفاعة شافع لحا

المخلوق بالمعاوضة      فالمشركون كانوا يتخذون من دون الله شفعاء من الملائكة والأنبياء 

والصالحين ويصورون تماثليهم فيستشفعون بها ويقولون هؤلاء خواص الله فنحن نتوسل الى الله 
لوك بخواصهم لكونهم أقرب الى الملوك من غيرهم بدعائهم وعبادتهم ليشفعوا لنا كما يتوسل الى الم

فيشفعون عند الملوك بغير إذن الملوك وقد يشفع أحدهم عند الملك فيما لا يختاره فيحتاج الى إجابة 

مَن ذَا الَّذِي يَشْفعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ } شفاعته رغبة ورهبة      فأنكر الله هذه الشفاعة فقال تعالى   
ُ }وقال     388البقرة{بإِذِْنهِِ  لكٍَ فيِ السَّمَاوَاتِ لَا تغُْنيِ شَفاَعَتهُمُْ شَيْئاً إلِاَّ مِن بعَْدِ أنَ يأَْذَنَ اللهَّ وَكَم مِّن مَّ

حْمَنُ وَلَداً سُبْحَانهَُ بَلْ عِباَدٌ } وقال عن الملائكة  ِ   34النجم{لمَِن يَشَاءُ وَيرَْضَى  وَقاَلوُا اتَّخَذَ الرَّ
                                                        

 

 
1

 003-003: ص 3: وى جمجموع الفتا



 

73 
 

 

كْرَمُونَ  يعَْلَمُ مَا بيَْنَ أيَْدِيهِمْ وَمَا خَلْفهَمُْ وَلَا يشَْفعَُونَ { 39}لَا يَسْبِقوُنهَُ باِلْقوَْلِ وَهمُ بأِمَْرِهِ يعَْمَلوُنَ { 34}مُّ

نْ خَشْيتَهِِ مُشْفِقوُنَ  ن قلُِ ادْعُوا الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّ }وقال       34-34الانبياء { 34}إلِاَّ لمَِنِ ارْتَضَى وَهمُ مِّ
ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلَا فيِ الْأَرْضِ وَمَا لهَمُْ فيِهِمَا مِن شِرْكٍ وَمَا  ِ لَا يمَْلكُِونَ مِثْقاَلَ ذَرَّ لهَُ مِنْهمُ مِّن دُونِ اللهَّ

فاَعَةُ عِندَهُ إلِاَّ لمَِنْ أذَِنَ لهَُ { 33}ظهَِيرٍ  بدُُونَ مِن وَيعَْ }وقال تعالى        30-33سبأ{ 30}وَلَا تنَفعَُ الشَّ

 َ ِ قلُْ أتَنُبَِّئوُنَ اللهه همُْ وَلاَ ينَفعَُهمُْ وَيَقوُلوُنَ هَـؤُلاء شُفعََاؤُناَ عِندَ اللهه ِ مَا لاَ يضَُرُّ بمَِا لاَ يعَْلَمُ فيِ  دُونِ اللهه
ا يشُْرِكُونَ  وَأنَذِرْ بهِِ الَّذِينَ }لى   وقال تعا    34يونس{السَّمَاوَاتِ وَلاَ فيِ الأرَْضِ سُبْحَانهَُ وَتعََالىَ عَمَّ

وقال تعالى        83الأنعام{يَخَافوُنَ أنَ يحُْشَرُواْ إلِىَ رَبِّهِمْ ليَْسَ لهَمُ مِّن دُونهِِ وَليٌِّ وَلاَ شَفيِعٌ لَّعَلَّهمُْ يتََّقوُنَ 

ُ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَمَا بيَْنهَمَُا فيِ سِتَّةِ أَ } يَّامٍ ثمَُّ اسْتوََى عَلىَ الْعَرْشِ مَا لكَُم مِّن دُونهِِ اللهَّ
وَلَا يمَْلكُِ الَّذِينَ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ الشَّفاَعَةَ }وقال تعالى    8السجدة{مِن وَليٍِّ وَلَا شَفيِعٍ أفَلََا تتََذَكَّرُونَ 

لَ }ل تعالى    وقا   44الزخرف{إلِاَّ مَن شَهِدَ باِلْحَقِّ وَهمُْ يعَْلمَُونَ  وَلقَدَْ جِئْتمُُوناَ فرَُادَى كَمَا خَلَقْناَكُمْ أوََّ

لْناَكُمْ وَرَاء ظهُوُرِكُمْ وَمَا نَرَى مَعَكُمْ شُفعََاءكُمُ الَّذِينَ زَعَمْتمُْ أنََّهمُْ فِ  ا خَوَّ ةٍ وَتَرَكْتمُ مَّ يكُمْ شُرَكَاء لقَدَ مَرَّ
ِ شُفعََاء قلُْ }وقال تعالى     78الأنعام{ا كُنتمُْ تَزْعُمُونَ تَّقَطَّعَ بيَْنكَُمْ وَضَلَّ عَنكُم مَّ  أمَِ اتَّخَذُوا مِن دُونِ اللهَّ

ِ الشَّفاَعَةُ جَمِيعاً لَّهُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ ثمَُّ إلِيَْهِ { 80}أوََلَوْ كَانوُا لَا يمَْلكُِونَ شَيْئاً وَلَا يعَْقِلوُنَ  َّ قلُ للهِّ

تْ قلُوُبُ الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ باِلْآخِرَةِ وَإذَِا ذُكِرَ الَّذِينَ مِن دُونِ { 88}عُونَ ترُْجَ  ُ وَحْدَهُ اشْمَأزََّ هِ وَإذَِا ذُكِرَ اللهَّ
حْمَنِ فلََا تَسْمَعُ إلِاَّ } وقال تعالى     88-80الزمر{ 88}إذَِا همُْ يَسْتبَْشِرُونَ  وَخَشَعَت الْأصَْوَاتُ لِلرَّ

حْمَنُ وَرَضِيَ لهَُ قَوْلاً { 334}مْساً هَ   337-334طه{  337}يَوْمَئذٍِ لاَّ تنَفعَُ الشَّفاَعَةُ إلِاَّ مَنْ أذَِنَ لهَُ الرَّ

أأَتََّخِذُ مِن دُونهِِ آلهِةًَ إنِ يرُِدْنِ { 33}وَمَا ليِ لاَ أعَْبدُُ الَّذِي فطََرَنيِ وَإلِيَْهِ ترُْجَعُونَ }وقال صاحب يس   
بيِنٍ { 30}حْمَن بِضُرٍّ لاَّ تغُْنِ عَنِّي شَفاَعَتهُمُْ شَيْئاً وَلاَ ينُقِذُونِ الرَّ  إنِِّي آمَنتُ {  38}إنِِّي إذِاً لَّفيِ ضَلالٍَ مُّ

فهذه الشفاعة التى أثبتها المشركون للملائكة والأنبياء            38-33يس { 38}بِرَبِّكُمْ فاَسْمَعُونِ 

اثليهم وقالوا استشفاعنا بتماثليهم استشفاع بهم وكذلك قصدوا قبورهم والصالحين حتى صوروا تم
وقالوا نحن نستشفع بهم بعد مماتهم ليشفعوا لنا الى الله وصوروا تماثليهم فعبدوهم كذلك وهذه الشفاعة 

رُنَّ وَقاَلوُا لَا تَذَ }أبطلها الله ورسوله وذم المشركين عليها وكفرهم بها قال الله تعالى عن قوم نوح  

اً وَلَا سُوَاعاً وَلَا يغَُوثَ وَيعَُوقَ وَنَسْراً  - 30نوح{  38}وَقَدْ أضََلُّوا كَثيِراً { 30}آلهِتَكَُمْ وَلَا تَذَرُنَّ وَده
قال بن عباس وغيره هؤلاء قوم صالحون كانون فى قوم نوح فلما ماتوا عكفوا على قبورهم ثم     38

فى كتب التفسير والحديث وغيرها كالبخارى وغيره وهذه  صوروا تماثليهم فعبدوهم وهذا مشهور

أبطلها النبى وحسم مادتها وسد ذريعتها حتى لعن من إتخذ قبور الأنبياء والصالحين مساجد يصلى 
فيها وإن كان المصلى فيها لا يستشفع بهم ونهى عن الصلاة الى القبور وأرسل على بن أبى طالب 

سواه ولا تمثالا إلا طمسه ومحاه ولعن المصورين وعن أبى الهياج  فأمره أن لا يدع قبرا مشرفا الا

الأسدى قال لى على بن أبى طالب     لأبعثك على ما بعثنى رسول الله ألا تدع تمثالا إلا طمسته ولا 
   قبرا مشرفا إلا سويته     وفى لفظ     ولا صورة إلا طمستها    أخرجه مسلم

1
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ولفظ الخيانة حيث استعمل لا يستعمل إلا فيما خفي عن المخون كالذي يخون أمانته فيخون من 

سُولَ }ائتمنه إذا كان لا يشاهده و لو شاهده لما خانه قال تعالى   َ وَالرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ تخَُونوُاْ اللهه
نْهمُْ  }و قال تعالى            39الأنفال{أمََاناَتكُِمْ وَأنَتمُْ تعَْلمَُونَ وَتَخُونوُاْ  وَلاَ تَزَالُ تَطَّلعُِ عَلىََ خَآئنِةٍَ مِّ

َ لاَ يهَْدِي كَيْدَ }و قالت امرأة العزيز            30المائدة{ ذَلكَِ ليِعَْلَمَ أنَِّي لمَْ أخَُنْهُ باِلْغَيْبِ وَأنََّ اللهه

دُورُ }و قال تعالى           83يوسف{ئنِيِنَ الْخَا          37غافر{يعَْلمَُ خَائنِةََ الْأعَْينُِ وَمَا تخُْفيِ الصُّ
وقال النبى صلى الله عليه و سلم لما قام     أما فيكم رجل يقوم الى هذا فيضرب عنقه     فقال له 

 ائنة الأعين         قال تعالى    رجل هلا أو مضت إلي فقال     ما ينبغي لنبى أن تكون له خ

اناً أثَيِماً }   َ لاَ يحُِبُّ مَن كَانَ خَوَّ يسَْتَخْفوُنَ مِنَ { 339}وَلاَ تجَُادِلْ عَنِ الَّذِينَ يخَْتاَنوُنَ أنَفسَُهمُْ إنَِّ اللهه
ِ وَهوَُ مَعَهمُْ إذِْ يبُيَِّتوُنَ مَا لاَ يَ         334-339النساء{334}رْضَى مِنَ الْقوَْلِ النَّاسِ وَلاَ يَسْتخَْفوُنَ مِنَ اللهه

و في الصحيحين عن النبى صلى الله عليه و سلم أنه قال     آية المنافق ثلاث إذا حدث كذب و إذا 

وعد أخلف و اذا اؤتمن خان     و فى حديث آخر     على كل خلق يطبع المؤمن إلا الخيانة و الكذب     
و مثل هذا كثير 

1
 

يعَْلَمُ خَائنِةََ الْأعَْينُِ وَمَا }ة لها في السر أهواء وأفعال باطنة تخفى على الناس  قال تعالى  النفس خائن

دُورُ  وقال     333الأنعام{وَذَرُواْ ظاَهِرَ الِْثْمِ وَباَطِنهَُ  }و قال تعالى          37غافر{تخُْفيِ الصُّ
مَ رَبِّيَ الْفوََ }تعالى          00الأعراف{احِشَ مَا ظهَرََ مِنْهاَ وَمَا بَطنََ قلُْ إنَِّمَا حَرَّ

2
 

 إن اللَّ سبحانه قد فرق بين أمره الدينى وخلقه الكونى 

َ هوَُ السَّمِيعُ }قال تعالى ُ يَقْضِي باِلْحَقِّ وَالَّذِينَ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يَقْضُونَ بِشَيْءٍ إنَِّ اللهَّ وَاللهَّ
بحانه قد فرق بالقرآن وبالْيمان بين أمره الدينى وخلقه الكونى فإن الله إن الله س 33غافر{الْبَصِيرُ 

سبحانه خالق كل شىء ورب كل شىء ومليكه سواء فى ذلك الذوات وصفاتها وأفعالها وما شاء الله 

كان وما لم يشأ لم يكن لا يخرج عن مشيئته شيء ولا يكون شيء الا بمشيئته     وقد فرق الله فى 
قسمين بين من قام بكلماته الكونيات وبين من اتبع كلماته الدينيات وذلك فى أمره وإرادته كتابه بين ال

أفَحَُكْمَ الْجَاهِليَِّةِ يبَْغُونَ وَمَنْ أحَْسَنُ مِنَ }وقضائه وحكمه وإذنه وبعثه وارساله فقال   فى الحكم الدينى  

ِ حُكْماً لِّقوَْمٍ يوُقنِوُنَ  فَلنَْ أبَْرَحَ الأرَْضَ حَتَّىَ يأَْذَنَ ليِ أبَيِ أوَْ }الحكم الكونى   وقال فى   83المائدة{اللهه
ُ ليِ وَهوَُ خَيْرُ الْحَاكِمِينَ  وبهذا الجمع والتفريق تزول الشبهة فى مسألة الأمر  43يوسف{يَحْكُمَ اللهه

كونية القدرية الشرعى هل هو مستلزم للْرادة الكونية أم لا فان التحقيق أنه غير مستلزم للْرادة ال

ِ } وإن كان مستلزما للْرادة الدينية الشرعية   وقد يجمع الحكمين مثل ما فى قوله إنِِ الْحُكْمُ إلِاَّ لِلهه
ُ يقَْضِي باِلْحَقِّ }وكذلك فعله     83يوسف{  33غافر{وَاللهَّ

3
 

 

 لفظ الدعاء دعاء عبادة ودعاء مسألة  
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ُ يَقْضِي باِلْحَقِّ }قال تعالى َ هوَُ السَّمِيعُ وَاللهَّ وَالَّذِينَ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يَقْضُونَ بِشَيْءٍ إنَِّ اللهَّ

و الدعاء قصد المدعو و التوجه إليه إما على وجه المسألة و إما على وجه العبادة 33غافر{الْبَصِيرُ 
قوله تعالى   المحضة لأن دعاء الشيء هو طلبه و إرادته سواء طلب لذاته أو لأَمر منه و من ذلك 

ُ يقَْضِي }فإنه فسر بالمسألة و بالعبادة   و قوله تعالى  43غافر{وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ } وَاللهَّ

َ هوَُ السَّمِيعُ الْبصَِيرُ  33غافر{باِلْحَقِّ وَالَّذِينَ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يَقْضُونَ بِشَيْءٍ إنَِّ اللهَّ
1

 

 

الدعاء والدعوة    فى القرآن يتناول معنيين     دعاء العبادة ودعاء المسألة      قال الله  لفظ    

ِ إلِهَاً آخَرَ فتَكَُونَ مِنَ الْمُعَذَّبيِنَ }تعالى    ِ }وقال تعالى    330الشعراء{فلََا تَدْعُ مَعَ اللهَّ وَمَن يَدْعُ مَعَ اللهَّ
وقال تعالى       339المؤمنون{فإَنَِّمَا حِسَابهُُ عِندَ رَبِّهِ إنَِّهُ لَا يفُْلحُِ الْكَافِرُونَ  إلِهَاً آخَرَ لَا برُْهاَنَ لهَُ بهِِ 

ِ إلِهَاً آخَرَ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ  } ِ يَدْعُوهُ كَادُوا }وقال       44القصص{وَلَا تَدْعُ مَعَ اللهَّ ا قاَمَ عَبْدُ اللهَّ وَأنََّهُ لمََّ

رِيداً }وقال        37الجن{يْهِ لبَِداً يكَُونوُنَ عَلَ  إنِ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ إلِاَّ إنِاَثاً وَإنِ يَدْعُونَ إلِاَّ شَيْطاَناً مَّ
ولفظ الصلاة فى اللغه    اصله الدعاء وسميت الصلاة دعاء لتضمنها معنى الدعاء   339النساء{

ينزل ربنا كل ليلة الى السماء الدنيا حين      وهو العبادة والمسألة وفى الصحيحين عن النبى انه قال

يبقى ثلث الليل الآخر فيقول من يدعونى فأستجيب له من يسألنى فأعطيه من يستغفرنى فأغفر له     
فذكر اولا لفظ الدعاء ثم ذكر السؤال والاستغفار والمستغفر سائل كما ان السائل داع لكن ذكر االسائل 

ب للخير وذكرهما جميعا بعد ذكر الداعى الذى يتناولهما وغيرهما فهو من لدفع الشر بعد السائل الطال

وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ }باب عطف الخاص على العام      وقال تعالى   
بد له فهو ايضا وكل سائل راغب راهب فهو عابد للمسؤول وكل عا   344البقرة{الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ  

راغب وراهب يرجو رحمته ويخاف عذابه فكل عابد سائل وكل سائل عابد فاحد الاسمين يتناول 

الآخر عند تجرده عنه ولكن اذا جمع بينهما فانه يراد بالسائل الذي يطلب جلب المنفعة ودفع المضرة 
كن فى ذلك صيغ سؤال      بصيغ السؤال والطلب ويراد بالعابد من يطلب ذلك بامتثال الامر وان لم ي

والعابد الذي يريد وجه الله والنظر اليه هو ايضا راج خائف راغب راهب يرغب فى حصول مراده 

إنَِّهمُْ كَانوُا يسَُارِعُونَ فيِ الْخَيْرَاتِ وَيَدْعُوننَاَ رَغَباً وَرَهبَاً  } ويرهب من فواته قال تعالى   
 34السجدة{ى جُنوُبهُمُْ عَنِ الْمَضَاجِعِ يَدْعُونَ رَبَّهمُْ خَوْفاً وَطمََعاً  تتََجَافَ }وقال تعالى     73الأنبياء{

ولا يتصور ان يخلو داع لله دعاء عبادة او دعاء مسألة من الرغب والرهب من الخوف والطمع
2

 

رَبَّهمُْ  يَدْعُونَ } والدعاء لله وحده سواء كان دعاء العبادة أو دعاء المسئلة والْستعانة كما قال تعالى 
ُ يقَْضِي باِلْحَقِّ }وذم الذين يدعون الملائكة والأنبياء وغيرهم فقال     34السجدة{خَوْفاً وَطمََعاً  وَاللهَّ

َ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ  33غافر{وَالَّذِينَ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يَقْضُونَ بِشَيْءٍ إنَِّ اللهَّ
3
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 السنة لا تتبدل ولا تتحول 

أوََ لمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ } ل تعالى قا
ِ مِن وَاقٍ  نَ اللهَّ ُ بِذُنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ لكَِ بأِنََّهمُْ كَانَت ذَ { 33}مِنْهمُْ قوَُّ

ُ إنَِّهُ قَوِيٌّ شَدِيدُ الْعِقاَبِ   33-33غافر{33}تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََفرَُوا فأَخََذَهمُُ اللهَّ

وقد بين سبحانه وتعالى أن السنة لا تتبدل ولا تتحول فى غير موضع والسنة    هى العادة التى 
لقَدَْ }ثل ما فعل بنظيره الاول ولهذا أمر سبحانه وتعالى بالاعتبار وقال  تتضمن أن يفعل فى الثانى م

وُْليِ الأَلْباَبِ  والاعتبار أن يقرن الشىء بمثله فيعلم أن حكمه    333يوسف{كَانَ فيِ قَصَصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ

اعْتبَِرُوا ياَ أوُليِ فَ } مثل حكمه كما قال     ابن عباس هلا اعتبرتم الاصابع بالاسنان فاذا قال      
وُْليِ الأَلْباَبِ }وقال      3الحشر{الْأبَْصَارِ  أفاد أن من    333يوسف{لقََدْ كَانَ فيِ قصََصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ

عمل مثل أعمالهم جوزى مثل جزائهم ليحذر أن يعمل مثل أعمال الكفار وليرغب فى أن يعمل مثل 
قَدْ خَلتَْ مِن قبَْلكُِمْ سُننٌَ فَسِيرُواْ فيِ الأرَْضِ فاَنْظرُُواْ كَيْفَ }عالى  أعمال المؤمنين اتباع الانبياء قال ت

 309آل عمران{كَانَ عَاقبِةَُ الْمُكَذَّبيِنَ 
1

 

 

 سنة اللَّ سبحانه فيمن خالف رسله واتبع غير سبيلهم     

عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ  أوََ لمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ } قال تعالى 

ِ مِن وَاقٍ  نَ اللهَّ ُ بِذُنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَانَت { 33}مِنْهمُْ قوَُّ

ُ إنَِّهُ قَوِيٌّ شَدِيدُ الْعِقاَبِ تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََ   33-33غافر{33}فرَُوا فأَخََذَهمُُ اللهَّ

قص الله علينا أخبار الأمم المكذبة للرسل وما صارت اليه عاقبتهم وأبقى آثارهم وديارهم عبرة  

لمن بعدهم وموعظة وكذلك مسخ من مسخ قرده وخنازير لمخالفتهم لأنبيائهم وكذلك من خسف به 

يه الحجارة من السماء وأغرقه فى اليم وأرسل عليه الصيحة وأخذه بأنواع العقوبات وإنما وأرسل عل
ذلك بسبب مخالفتهم للرسل واعراضهم عما جاءوا به واتخاذهم أولياء من دونه     وهذه سنته سبحانه 

ذبين فيمن خالف رسله وأعرض عما جاؤوا به واتبع غير سبيلهم ولهذا أبقى الله سبحانه آثار المك

إنَِّا مُنزِلوُنَ عَلىَ أهَْلِ هذَِهِ }لنعتبر بها ونتعظ لئلا نفعل كما فعلوا فيصيبنا ما أصابهم كما قال تعالى   
نَ السَّمَاءِ بمَِا كَانوُا يَفْسُقوُنَ  { 08}وَلَقدَ تَّرَكْناَ مِنْهاَ آيةًَ بيَِّنةًَ لِّقَوْمٍ يعَْقِلوُنَ { 08}الْقَرْيةَِ رِجْزاً مِّ

رْناَ الْآخَرِينَ } وقال تعالى      08- 08كبوتالعن صْبحِِينَ { 304}ثمَُّ دَمَّ ونَ عَليَْهِم مُّ { 309}وَإنَِّكُمْ لتَمَُرُّ

} أي تمرون عليهم نهارا بالصباح وبالليل ثم قال     304-304الصافات{  304}وَباِللَّيْلِ أفَلََا تعَْقِلوُنَ 
وَأمَْطَرْناَ عَليَْهِمْ حِجَارَةً مِّن }وقال تعالى فى مدائن قوم لوط     304الصافات {  أفَلََا تعَْقِلوُنَ 

يلٍ  قيمٍ { 98}إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّلْمُتَوَسِّمِينَ { 98}سِجِّ يعنى مدائنهم  94-98الحجر {94}وَإنَِّهاَ لبَِسَبيِلٍ مُّ

لأرَْضِ فيَنَظرُُواْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن أفََلمَْ يَسِيرُواْ فيِ ا} بطريق مقيم يراها المار بها وقال تعالى 
وهذا كثير فى الكتاب العزيز يخبر الله سبحانه عن إهلاك المخالفين للرسل ونجاة   337يوسف{قبَْلهِِمْ 

اتباع المرسلين ولهذا يذكر سبحانه فى سورة الشعراء قصة موسى وابراهيم ونوح وعاد وثمود ولوط 

                                                        
 

 
1

 30: ص 30: مجموع الفتاوى ج



 

77 
 

 

إنَِّ فيِ ذَلكَِ } ل نبى إهلاكه لمكذبيهم والنجاة لهم ولأتباعهم ثم يختم القصة بقوله وشعيب ويذكر لك

ؤْمِنيِنَ  حِيمُ { 373}لَآيةًَ وَمَا كَانَ أكَْثَرُهمُ مُّ     373-373الشعراء {373}وَإنَِّ رَبَّكَ لهَوَُ الْعَزِيزُ الرَّ
عزيز الرحيم فانتقم من أعدائه بعزته فختم القصة باسمين من اسمائه تقتضيها تلك الصفة وهو    ال

وانجى رسله واتباعهم برحمته
1

 

 

 الأعمال هي سبب فى الثواب والعقاب

أوََ لمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ } قال تعالى 

ةً وَآثاَر ِ مِن وَاقٍ مِنْهمُْ قوَُّ نَ اللهَّ ُ بِذُنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَانَت { 33}اً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ

ُ إنَِّهُ قَوِيٌّ شَدِيدُ الْعِقاَبِ   33-33غافر{33}تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََفرَُوا فأَخََذَهمُُ اللهَّ

سبب فى الثواب و العقاب فلو قال قائل إن الله أخرج آدم من الجنة بلا ذنب و أنه  الأعمال هي   

فتَلَقََّى }قدر ذلك أو قال إنه غفر لآدم بلا توبة و إنه علم ذلك كان هذا كذبا و بهتانا بخلاف ما إذا قال  
بِّهِ كَلمَِاتٍ فتَاَبَ عَليَْهِ  بَدَتْ لهَمَُا سَوْآتهُمَُا وَطفَِقاَ يخَْصِفاَنِ عَليَْهِمَا مِن فأَكََلَا مِنْهاَ فَ } 09البقرة{آدَمُ مِن رَّ

فإنه يكون صادقا فى ذلك و الله سبحانه علم ما يكون من آدم قبل أن يكون و هو  333طه{وَرَقِ الْجَنَّةِ 

اد عالم به بعد أن كان     و كذلك كل ما أخبربه من     قصص الأنبياء     فإنه علم أنه أهلك نوح وع
وثمود وفرعون و لوط و مدين و غيرهم بذنوبهم و أنه نجى الأنبياء و من إتبعهم بإيمانهم و تقواهم 

رُواْ بهِِ أنَجَيْناَ الَّذِينَ ينَْهَوْنَ عَنِ السُّوءِ وَأخََذْناَ الَّذِينَ ظَلمَُواْ بعَِذَابٍ }كما قال    ا نَسُواْ مَا ذُكِّ بئَيِسٍ بمَِا فَلمََّ

نْ أرَْسَلْناَ عَليَْهِ حَاصِباً وَمِنْهمُ مَّنْ }و قال    348الأعراف{سُقوُنَ كَانوُاْ يَفْ  ً أخََذْناَ بِذَنبهِِ فمَِنْهمُ مَّ فكَُلاه
ُ ليَِظْلمَِهمُْ  نْ أغَْرَقْناَ وَمَا كَانَ اللهَّ نْ خَسَفْناَ بهِِ الْأرَْضَ وَمِنْهمُ مَّ يْحَةُ وَمِنْهمُ مَّ كَانوُا أنَفسَُهمُْ  وَلكَِن أخََذَتْهُ الصَّ

ِ مِن وَاقٍ } و قال      83العنكبوت{يَظْلمُِونَ  نَ اللهَّ ُ بِذُنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ 33غافر{فأَخََذَهمُُ اللهَّ
2

 

 

 الكذاب لا يتم اللَّ أمره ولا ينصره 

لأنبياء كما أيد به كما أنه وقد أيد الله سبحانه وتعالى  تأييدا لا يؤيد به إلا الأنبياء بل لم يؤيد أحد من ا

بعث بأفضل الكتب إلى أفضل الأمم بأفضل الشرائع وجعله سيد ولد آدم صلى الله عليه وسلم فلا 

يعرف قط أحد ادعى النبوة وهو كاذب إلا قطع الله دابره وأذله وأظهر كذبه وفجوره     وكل من أيده 
ا وإبراهيم وموسى وعيسى وداود وسليمان بل الله من المدعين للنبوة لم يكن إلا صادقا كما أيد نوح

وأيد شعيبا وهودا وصالحا فإن سنة الله أن ينصر رسله والذين آمنوا في الحياة الدنيا ويوم يقوم 

الأشهاد وهذا هو الواقع فمن كان لا يعلم ما يفعله الله إلا بالعادة فهذه عادة الله وسنته يعرف بها ما 
حكمته فإنه يعلم أنه لا يؤيد من ادعى النبوة وكذب علي تأييدا لا  يصنع ومن كان يعلم ذلك بمقتضى

يمكن أحدا معارضته وهكذا أخبرت الانبياء قبله أن الكذاب لا يتم الله أمره ولا ينصره ولا يؤيده 
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فصار هذا معلوما من هذه الجهات ولهذا أمر سبحانه أن نعتبر بما فعله في الأمم الماضية من جعل 

أوََ لَمْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ } ياء وأتباعهم وانتقامه ممن كذبهم وعصاهم      قال تعالىالعاقبة لأَنب
ةً وَآثاَراً فيِ الْأَ  ُ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ رْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ

ِ مِن وَاقٍ بِذُنوُبهِِمْ وَ  نَ اللهَّ ُ { 33}مَا كَانَ لهَمُ مِّ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَانَت تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََفَرُوا فأَخََذَهمُُ اللهَّ

33 33سورة غافر الآيتان {  33}إنَِّهُ قَوِيٌّ شَدِيدُ الْعِقاَبِ 
1

 

 

 دة اللَّ                                         الذكاء والأخلاق لا يوجب النجاة من العذاب إلا بعبا

أوََ لمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ } قال تعالى 

ُ بِذُنوُبهِِ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ ِ مِن وَاقٍ مِنْهمُْ قوَُّ نَ اللهَّ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَانَت { 33}مْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ
ُ إنَِّهُ قَوِيٌّ شَدِيدُ الْعِقاَبِ   33-33غافر{33}تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََفرَُوا فأَخََذَهمُُ اللهَّ

نْياَ}قال تعالى    نَ الْحَياَةِ الدُّ قدَْ جَعَلَ } و    9الروم{وَهمُْ عَنِ الْآخِرَةِ همُْ غَافِلوُنَ  يعَْلمَُونَ ظاَهِراً مِّ

ُ لكُِلِّ شَيْءٍ قدَْراً  والقوم وإن كان لهم ذكاء وفطنة و فيهم زهد وأخلاق فهذا القول لا     0الطلاق{اللهَّ
والْرادة  يوجب السعادة والنجاة من العذاب إلا بالأصول المتقدمة وإنما قوة الذكاء بمنزلة قوة البدن

فالذى يؤتى فضائل علمية وإرادية بدون هذه الأصول بمنزلة من يؤتى قوة فى جسمه وبدنه بدون هذه 

الأصول واهل الرأى والعلم بمنزلة أهل الملك والْمارة وكل من هؤلاء وهؤلاء لا ينفعه ذلك شيئا إلا 
لما كان كل واحد من أهل الملك أن يعبد الله وحده لا شريك له ويؤمن برسله واليوم الآخر          و

والعلم قد يعارضون الرسل وقد يتابعونهم ذكر الله ذلك فى غير موضع فذكر فرعون والذى حاج 

ا جَاءتْهمُْ }إبراهيم لما آتاه الله الملك والمأَ من قوم نوح وعاد وغيرهم وذكر قول علمائهم كقوله    فَلمََّ
نَ الْعِلْمِ  رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِ  ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفرَُوا }وقال     40غافر{ا عِندَهمُ مِّ مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }إلى قوله      8غافر{وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  } إلى قوله    8غافر{

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَ ِ  آياَتِ اللهَّ الآية والسلطان هو الوحى المنزل من عند الله    08غافر{نٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ
وقد ذكر فى هذه السورة     حم غافر     من حال مخالفى الرسل من الملوك والعلماء ومجادلتهم ما 

ِ بِ }فيه عبرة مثل قوله   ا همُ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ غَيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ }ومثل قوله    84غافر{ببِاَلغِِيهِ  إلى  47غافر{ألَمَْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
وكذلك فى       98غافر{رِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْ }قوله   

سورة الأنعام والأعراف وعامة السور المكية وطائفة من السور المدنية فإنها تشتمل على خطاب 

هؤلاء وضرب المقاييس والأمثال لهم وذكر قصصهم وقصص الأنبياء وأتباعهم معهم ولهذا قال 
كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَمْعاً وَأبَْصَاراً وَأفَْئِدَةً  وَلقَدَْ مَكَّنَّ }سبحانه   الآية   34الأحقاف{اهمُْ فيِمَا إنِ مَّ

فأخبر بما مكنوا فيه من أصناف الْدركات والحركات وأخبر أن ذلك لم يغن عنهم شيئا حيث جحدوا 

رى عن والده شيخ الحنفية فى زمنه قال بآيات الله والرسالة      ولهذا حدثنى إبن الشيخ الفقيه الخض
ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ } كان فقهاء بخارى يقولون فى إبن سينا   الآية    33غافر{كَانوُا همُْ أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ

شَدَّ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأَ } والقوة تعم قوة الْدراك النظرية وقوة الحركة العملية وقال فى الآية الأخرى  
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ةً   فأخبر بفضلهم فى الكم والكيف وأنهم أشد فى انفسهم وفى آثارهم فى الأرض            43غافر{قوَُّ

يوَْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ }وقد قال سبحانه عن أتباع هؤلاء الأئمة من أهل الملك والعلم المخالفين للرسل
 َ سُولَا النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللهَّ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً كَبيِراً } إلى قوله   44الأحزاب{ وَأطَعَْناَ الرَّ

عَفاَء لِلَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً }وقال تعالى       44الأحزاب{ ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ الضُّ وَإذِْ يتَحََاجُّ

غْنوُنَ عَنَّا نَصِي نَ النَّارِ فهََلْ أنَتمُ مُّ ومثل هذا فى القرآن كثير يذكر فيه قول اعداء الرسل   89غافر{باً مِّ
وأفعالهم وما أتوه من قوى الْدراكات والحركات التى لم تنفعهم لما خالفوا الرسل وقد ذكر الله سبحانه 

ياَ }قوله  ما فى المنتسبين إلى أتباع الرسل من العلماء والعباد والملوك من النفاق والضلال فى مثل

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيَ  نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ ِ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ صُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللهه
فِقيِنَ رَأيَْتَ الْمُناَ} الآية و     يصدون    يستعمل لازما يقال صد صدودا أعرض كقوله     08التوبة{

ويقال صد غيره يصده والوصفان يجتمعان فيهم 43النساء{يَصُدُّونَ عَنكَ صُدُوداً 
1

 

 

  

ُ بذُِنوُبهِِمْ }   {فأَخََذَهُمُ اللَّه

ُ بذُِنوُبهِِمْ }   قال تعالى  فإن أخذه يتضمن أخذهم ليصلوا بعد الموت إلى العذاب  33غافر{فأَخََذَهمُُ اللهَّ
هم في الدنيا وزوال النعمة عنهم فذكر هلاكهم بزوال النعم وذكروا أخذهم ولفظ الهلاك يقتضي هلاك

عُونَ }بالنقم كما قال   اء لعََلَّهمُْ يتََضَرَّ رَّ الأنعام {  وَلقَدَْ أرَْسَلناَ إلِىَ أمَُمٍ مِّن قبَْلكَِ فأَخََذْناَهمُْ باِلْبأَْسَاء وَالضَّ

ليتوبوا وذكر هنا أنه أخذهم بالعذاب ولم يقل بالذنوب فهذا تعذيب لهم في الدنيا ليتضرعوا إليه و  83
كأنه والله أعلم ضمن ذلك معنى جذبانهم إلينا لينيبوا وليتوبوا وإذا قال فأخذهم الله بذنوبهم يكون قد 

أهلكهم فأخذهم إليه بالهلاك
2

 

 

 ذكر اللَّ الطريقين التي يعلم بها عاقبة الامم السابقة 

 لمكذبيهم ونصره للمؤمنين بهم فهذا من أعلام نبوتهم ودلائل صدقهم ومن آيات الأنبياء إهلاك الله

كإغراق الله قوم نوح لما كذبوه وكإهلاكه قوم عاد بالريح الصرصر وإهلاك قوم صالح بالصيحة 

وإهلاك قوم شعيب بالظلة وإهلاك قوم لوط بإقلاب مداينهم ورجمهم بالحجارة وكإهلاك قوم فرعون 
القصص في القرآن في غير موضع وبين أنها من آيات الأنبياء الدالة على  بالغرق وقد ذكر الله

إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآيةًَ وَمَا كَانَ أكَْثَرُهمُ }صدقهم كما يذكره في سورة الشعراء لما ذكر قصة موسى قال      

ؤْمِنيِنَ  ةً وَمَا كَانَ أكَْثَرُهمُ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآيَ }ثم ذكر قصة إبراهيم وقال في آخرها    49الشعراء{مُّ
ؤْمِنيِنَ  وكذلك ذكر مثل ذلك في قصة نوح وهود وصالح ولوط وشعيب  ومن ذلك    330الشعراء{مُّ

ما جعله من اللعنة الشائعة لمن كذبهم ومن لسان الصدق والثناء والدعاء لهم ولمن آمن بهم  كما قال 

سَلَامٌ عَلىَ نوُحٍ فيِ { 94}عَليَْهِ فيِ الْآخِرِينَ وَتَرَكْناَ } تعالى لما ذكر قصة نوح عليه السلام 
فاَصْبِرْ إنَِّ الْعَاقبِةََ }ولهذا قال تعالى لمحمد صلى الله عليه وسلم 97-94الصافات { 97}الْعَالمَِينَ 
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علم فأخبر أن العاقبة للمتقين ثم إنه ما وقع لهؤلاء وهؤلاء يعلم بالسمع والنقل تارة وي 87هود{لِلْمُتَّقيِنَ 

وَقاَلوُا لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ نعَْقلُِ مَا كُنَّا فيِ }بالعقل والاعتبار بآثارهم تارة كما قال عن أهل النار    
أوََ لمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا } كما ذكر الله الطريقين في قوله     33الملك{أصَْحَابِ السَّعِيرِ 

ُ بِذُنوُبهِِمْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ  ذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ

ِ مِن وَاقٍ  نَ اللهَّ ُ إنَِّهُ قوَِيٌّ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَانَت تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََفَرُوا فأَخََذَ { 33}وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ همُُ اللهَّ
33-33غافر{33}شَدِيدُ الْعِقاَبِ 

1
 

 

 الواجب اتخاذ الامارة دينا وقربة يتقرب بها إلى اللَّ

فالواجب اتخاذ الامارة دينا وقربة يتقرب بها إلى الله فان التقرب إليه فيها بطاعته وطاعة رسوله    
لابتغاء الرياسة او المال بها وقد روى كعب بن  من أفضل القربات وإنما يفسد فيها حال أكثر الناس

مالك عن النبى صلى الله عليه وسلم أنه قال     ما ذئبان جائعان أرسلا فى زربية غم بأفسد لها من 
حرص المرء على المال والشرف لدينه    قال الترمذى حديث حسن صحيح فأخبر ان حرص المرء 

ثر من فساد الذئبين الجائعين لزريبة الغنم      وقد أخبر الله على المال والرياسة يفسد دينه مثل او أك

هَلكََ عَنِّي { 34}مَا أغَْنىَ عَنِّي مَاليِهْ } تعالى عن الذى يؤتى كتابه بشماله أنه يقول
وغاية مريد الرياسة ان يكون كفرعون وجامع المال ان يكون كقارون   37-34الحاقة{37}سُلْطاَنيِهْ 

أوََ لَمْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا }فى كتابه حال فرعون وقارون فقال تعالى   وقد بين الله تعالى

ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَ  ُ بِذُنوُبهِِمْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ همُُ اللهَّ
ِ مِن وَاقٍ  وَمَا كَانَ لهَمُ نَ اللهَّ تِلْكَ الدَّارُ الْآخِرَةُ نَجْعَلهُاَ للَِّذِينَ لَا يرُِيدُونَ }وقال تعالى      33غافر{مِّ

اً فيِ الْأرَْضِ وَلَا فسََاداً وَالْعَاقبِةَُ لِلْمُتَّقيِنَ  هناك قسم من الناس يريدون العلو على  40القصص{عُلوُه

ية الله وهؤلاء الملوك والرؤساء المفسدون كفرعون وحزبه الناس والفساد فى الأرض وهو معص
إنَِّ فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ شِيعَاً }وهؤلاء هم شرار الخلق قال الله تعالى         

نْهمُْ يذَُبِّحُ أبَْناَءهمُْ وَيَسْتحَْييِ نِسَاءهمُْ إنَِّهُ كَانَ  وروى    8القصص{مِنَ الْمُفْسِدِينَ  يَسْتَضْعِفُ طاَئِفةًَ مِّ

مسلم فى صحيحه عن ابن مسعود رضى الله عنه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم    لايدخل 
الجنة من فى قلبه مثقال ذرة من كبر ولا يدخل النار من فى قلبه مثقال ذرة من إيمان     فقال رجل 

لى حسنا أفمن الكبر ذاك قال     لا إن الله جميل يحب يارسول الله إنى أحب ان يكون ثوبى حسنا ونع

الجمال الكبر بطر الحق وغمط الناس     فبطر الحق دفعه وجحده وغمط الناس احتقارهم وازدراؤهم 
وهذا حال من يريد العلو والفساد

2
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وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يَوْمَ } تعالى   قال -3 رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ يلُْقيِ الرُّ

يوَْمَ  ليِنُذِرَ }  ببأس شديد و قوله      3الكهف{لِّينُذِرَ بأَْساً شَدِيداً مِن لَّدُنْهُ } قال    38غافر{التَّلَاقِ 
تقول العرب أعطيت الأموال أي أعطيت القوم الأموال فيحذفون المفعول الأول و   38غافر{التَّلَاقِ 

يقتصرون على ذكر الثاني فحذف الأول ليس مقصودا و هذا يسمى حذف اختصار كما يقال فلان 

يعطى الأموال و الدراهم
1

 

وحَ مِنْ أمَْرِهِ عَلىَ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ ليِنُذِرَ يَوْمَ رَفيِعُ الدَّرَجَاتِ ذُو الْعَرْشِ } قال تعالى  -3 يلُْقيِ الرُّ

 ولفظ العبد فى القرآن يتناول من عبد الله فأما عبد لا يعبده فلا يطلق عليه لفظ عبده  38غافر{التَّلَاقِ 

ونحو هذا كثير وقد يطلق لفظ العبد على المخلوقات كلها
2

 

َ سَرِيعُ الْحِسَابِ الْيوَْ } قال تعالى  -0 أن    39غافر{مَ تجُْزَى كُلُّ نفَْسٍ بمَِا كَسَبَتْ لَا ظلُْمَ الْيَوْمَ إنَِّ اللهَّ

لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ مَا } الكسب هو الفعل الذى يعود على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعالى     

فس لها أوعليها و الناس يقولون فلان كسب مالا أو فبين سبحانه أن كسب الن   344البقرة{اكْتَسَبَتْ  
حمدا أو شرفا كما أنه ينتفع بذلك 

3
 

دُورُ } قال تعالى  -8               34غافر{يعَْلمَُ خَائنِةََ الْأعَْينُِ وَمَا تخُْفيِ الصُّ

ن ولفظ الخيانة حيث استعمل لا يستعمل إلا فيما خفي عن المخون كالذي يخون أمانته فيخون م 
سُولَ }ائتمنه إذا كان لا يشاهده و لو شاهده لما خانه قال تعالى   َ وَالرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ تخَُونوُاْ اللهه

نْ }و قال تعالى            39الأنفال{وَتَخُونوُاْ أمََاناَتكُِمْ وَأنَتمُْ تعَْلمَُونَ  همُْ  وَلاَ تَزَالُ تَطَّلعُِ عَلىََ خَآئنِةٍَ مِّ

َ لاَ يهَْدِي كَيْدَ }و قالت امرأة العزيز            30المائدة{ ذَلكَِ ليِعَْلَمَ أنَِّي لمَْ أخَُنْهُ باِلْغَيْبِ وَأنََّ اللهه
دُورُ }و قال تعالى           83يوسف{الْخَائنِيِنَ           37غافر{يعَْلمَُ خَائنِةََ الْأعَْينُِ وَمَا تخُْفيِ الصُّ

نبى صلى الله عليه و سلم لما قام     أما فيكم رجل يقوم الى هذا فيضرب عنقه     فقال له وقال ال

 رجل هلا أو مضت إلي فقال     ما ينبغي لنبى أن تكون له خائنة الأعين         قال تعالى    
َ لاَ يحُِبُّ }   اناً أثَيِماً  وَلاَ تجَُادِلْ عَنِ الَّذِينَ يخَْتاَنوُنَ أنَفسَُهمُْ إنَِّ اللهه يسَْتَخْفوُنَ مِنَ { 339}مَن كَانَ خَوَّ

ِ وَهوَُ مَعَهمُْ إذِْ يبُيَِّتوُنَ مَا لاَ يَرْضَى مِنَ الْقوَْلِ         334-339النساء{334}النَّاسِ وَلاَ يَسْتخَْفوُنَ مِنَ اللهه

إذا حدث كذب و إذا و في الصحيحين عن النبى صلى الله عليه و سلم أنه قال     آية المنافق ثلاث 
وعد أخلف و اذا اؤتمن خان     و فى حديث آخر     على كل خلق يطبع المؤمن إلا الخيانة و الكذب     

و مثل هذا كثير
4
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ُ يقَْضِي باِلْحَقِّ وَالَّ }قال تعالى-8 َ هوَُ السَّمِيعُ وَاللهَّ ذِينَ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ لَا يقَْضُونَ بشَِيْءٍ إنَِّ اللهَّ

سميع بصير منزه عن الصم والعمى 33غافر{الْبَصِيرُ 
1

 

مْ أوََ لَمْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا هُ } قال تعالى -4

ِ مِن وَاقٍ  نَ اللهَّ ُ بذُِنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ { 33}أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ

ُ إنَِّهُ قَوِيٌّ شَدِيدُ الْ   33-33غافر{33}عِقاَبِ كَانَت تَّأتْيِهِمْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فكََفَرُوا فأَخََذَهمُُ اللهَّ

قوي  منزه عن العجز والضعف  والذل واللغوب
2

 

 

أوََ لمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ } قال تعالى  -9
ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ  ِ مِن وَاقٍ  أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ نَ اللهَّ ُ بذُِنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ  33غافر{اللهَّ

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الذنوب    اذا أطلق دخل فيه ترك كل 

ِ  ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا } واجب وفعل كل محرم كما فى قوله     حْمَةِ اللهَّ تقَْنَطوُا مِن رَّ
نوُبَ جَمِيعاً  َ يغَْفرُِ الذُّ ربَّناَ اغْفِرْ لنَاَ ذُنوُبنَاَ } ثم قد يقرن بغيره كما فى قوله        80الزمر{إنَِّ اللهَّ

389آل عمران{وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ 
3
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  22-21غافر

بيِنٍ وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُ }  إلِىَ فرِْعَوْنَ وَهَامَانَ وَقاَرُونَ { 21}لْطَانٍ مُّ

ا جَاءهُم باِلْحَقِّ مِنْ عِندِناَ قاَلوُا اقْتلُوُا أبَْناَء الهذِينَ { 20}فقَاَلوُا سَاحِرٌ كَذهابٌ  فلَمَه

وَقاَلَ فرِْعَوْنُ { 24}آمَنوُا مَعَهُ وَاسْتحَْيوُا نسَِاءهُمْ وَمَا كَيْدُ الْكَافرِِينَ إلِاه فيِ ضَلَالٍ 

لَ دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأَرْضِ  ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيدَْعُ رَبههُ إنِِّي أخََافُ أنَ يبُدَِّ

ن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاه يؤُْمِنُ بيِوَْمِ { 21}الْفسََادَ  وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ برَِبِّي وَرَبِّكُم مِّ

         {22}ابِ الْحِسَ 

                                                                                              

 جميع أهل الملل مطبقون أن فرعون هو رأس المستكبرين 

جميع أهل الملل من أهل القبلة ومن اليهود و من النصارى مطبقون على كفر فرعون      فهذا عند 

العامة أبين من أن يستدل عليه بدليل فإنه لم يكفر أحد بالله ويدعى لنفسه الربوبية والْلهية الخاصة و
مثل فرعون     ولهذا ثنى الله قصته فى القرآن فى مواضع فإن القصص إنما هى أمثال مضروبة 

خرة فى للدلالة على الْيمان وليس فى الكفار أعظم من كفره والقرآن قد دل على كفره وعذابه فى الآ

بِّكَ إلِىَ فِرْعَوْنَ وَمَلئَهِِ إنَِّهمُْ } مواضع     أحدها     قوله تعالى فى القصص    فَذَانكَِ برُْهاَناَنِ مِن رَّ
نَ } الى قوله03القصص{كَانوُا قَوْماً فاَسِقيِنَ  نْياَ لعَْنةًَ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ همُ مِّ وَأتَْبعَْناَهمُْ فيِ هذَِهِ الدُّ

فأخبر سبحانه أنه أرسله إلى فرعون وقومه وأخبر أنهم كانوا قوما   83القصص{ 83}قْبوُحِينَ الْمَ 

فاسقين  فهذا نص فى ان فرعون من الفاسقين المكذبين لموسى الظالمين الداعين الى النار الملعونين 
ملعون وهو  فى الدنيا بعد غرقهم المقبوحين فى الدار الآخرة      وهذا نص فى أن فرعون بعد غرقه

فى الآخرة مقبوح غير منصور وهذا إخبار عن غاية العذاب وهو موافق للموضع الثانى فى سورة 

اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ { 88}وَحَاقَ بآِلِ فِرْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ }المؤمن وهو قوله    النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه
وهذا إخبار عن فرعون وقومه أنه   84- 88غافر{84}رْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ تَقوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فِ 

حاق بهم سوء العذاب فى البرزخ وأنهم فى القيامة يدخلون أشد العذاب وهذه الآية إحدى ما استدل به 

الملحد ون مثل ابن عربي )العلماء على عذاب البرزخ      وإنما دخلت الشبهة على هؤلاء الجهال 
ما سمعوا آل فرعون فظنوا أن فرعون خارج منهم وهذا تحريف للكلم عن مواضعه بل فرعون ل(

داخل فى آل فرعون بلا نزاع بين أهل العلم بالقرآن واللغة يتبين ذلك بوجوه          أحدها     أن لفظ 

} راهيم     آل فلان فى الكتاب والسنة يدخل فيها ذلك الشخص مثل قوله فى الملائكة الذين ضافوا اب
جْرِمِينَ  وهمُْ أجَْمَعِينَ { 84}قاَلوُاْ إنَِّا أرُْسِلْناَ إلِىَ قَوْمٍ مُّ إلِاَّ امْرَأتَهَُ { 87}إلِاَّ آلَ لوُطٍ إنَِّا لمَُنَجُّ

ا جَاء آلَ لوُطٍ الْمُرْسَلوُنَ } ثم قال       87-84الحجر{43} قال     يعنى لوطا    43الحجر {43}فَلمََّ

نكَرُونَ  إنَِّكُمْ }َ  يْناَهمُ }وكذلك قوله     43الحجر { 43}قوَْمٌ مُّ إنَِّا أرَْسَلْناَ عَليَْهِمْ حَاصِباً إلِاَّ آلَ لوُطٍ نَّجَّ
كَذَّبوُا بآِياَتنِاَ كُلِّهاَ فأَخََذْناَهمُْ { 83}وَلقَدَْ جَاء آلَ فِرْعَوْنَ النُّذُرُ }ثم قال بعد ذلك       08القمر{بِسَحَرٍ 

قْتَدِرٍ أخَْذَ  ومعلوم أن لوطا داخل فى آل لوط فى هذه المواضع وكذلك     83- 83القمر{83}عَزِيزٍ مُّ

ومنه قول النبى     قولوا اللهم صل على محمد   فرعون داخل فى آل فرعون المكذبين المأخوذين
فإبراهيم وعلى آل محمد كما صليت على آل ابراهيم وكذلك قوله     كما باركت على آل ابراهيم     

داخل فى ذلك وكذلك قوله للحسن     ان الصدقة لا تحل لآل محمد          وفى الصحيح عن عبد الله 



 

84 
 

 

بن أبى أوفى قال كان القوم إذا أتوا رسول الله بصدقة يصلى عليهم فاتا أبى بصدقة فقال     اللهم صل 

لاسم أهل البيت فإن الرجل على آل أبى أوفى     وأبو أوفى هو صاحب الصدقة      ونظير هذا ا
ِ وَبَرَكَاتهُُ عَليَْكُمْ أهَْلَ الْبيَْتِ } يدخل فى أهل بيته كقول الملائكة       وقول النبى         90هود{رَحْمَتُ اللهه

جْسَ أهَْلَ الْبيَْ } سلمان منا أهل البيت     وقوله تعالى      ُ ليِذُْهِبَ عَنكُمُ الرِّ تِ وَيطُهَِّرَكُمْ إنَِّمَا يرُِيدُ اللهَّ

وذلك لأن آل الرجل من يؤول إليه ونفسه ممن يؤول اليه وأهل بيته هم من    00الأحزاب{تَطْهِيراً 
يأهله وهو ممن يأهل أهل بيته      فقد تبين أن الآية التى ظنوا أنها حجة لهم هى حجة عليهم فى 

يبين ذلك أن الخطاب فى القصة تعذيب فرعون مع سائر آل فرعون فى البرزخ وفى يوم القيامة و

بيِنٍ } كلها إخبار عن فرعون وقومه قال تعالى    إلِىَ { 30}وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ
كُمْ قاَلَ فِرْعَوْنُ مَا أرُِي} الى قوله       38-30غافر  {38}فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا سَاحِرٌ كَذَّابٌ 

شَادِ  وَقاَلَ فرِْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ } الى قوله   ٍ 37غافر{ 37}إلِاَّ مَا أرََى وَمَا أهَْدِيكُمْ إلِاَّ سَبيِلَ الرَّ

الى   09-04غافر { 09}أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى{ 04}صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ 
اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تَقوُمُ السَّاعَةُ { 88}وَحَاقَ بآِلِ فِرْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ } ه    قول النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه

َ قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إِ }الى قوله     84-88غافر{ 84}أدَْخِلوُا آلَ فرِْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ  نَّ اللهَّ

  84غافر{ 84}أدَْخِلوُا آلَ فِرْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ } فأخبر عقب قوله     84غافر{ 84}قَدْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ 
{ إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ } عن محاجتهم فى النار وقول الضعفاء للذين استكبروا وقول المستكبرين للضعفاء    

رأس المستكبرين وهو الذى استخف قومه فأطاعوه ولم يستكبر أحد ومعلوم أن فرعون هو  84غافر 

  استكبار فرعون فهو أحق بهذا النعت والحكم من جميع قومه
1

 

 

 من خالف الرسل عوقب بمثل ذنبه 

ينِ كُلِّهِ } والله سبحانه قد أخبر أنه     00التوبة{أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ
وأخبر أنه     ينصر رسله والذين آمنوا فى الحياة الدنيا    والله سبحانه يجزى الانسان بجنس عمله 

فالجزاء من جنس العمل فمن خالف الرسل عوقب بمثل ذنبه فان كان قد قدح فيهم ونسب ما يقولونه 

ه ما عوقب به ومن قال الى أنه جهل وخروج عن العلم والعقل ابتلى فى عقله وعلمه وظهر من جهل
عنهم أنهم تعمدوا الكذب أظهر الله كذبه ومن قال أنهم جهال أظهر الله جهله ففرعون وهامان وقارون 

وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ } لما قالوا عن موسى أنه ساحر كذاب أخبر الله بذلك عنهم فى قوله  

بيِنٍ  وطلب   38-30غافر{38}وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا سَاحِرٌ كَذَّابٌ  إلِىَ فِرْعَوْنَ { 30}وَسُلْطاَنٍ مُّ
وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيدَْعُ رَبَّهُ }فرعون أهلاكه بالقتل وصار يصفه بالعيوب كقوله   

لَ دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأرَْضِ الْفَ  نْ هذََا }وقال       34غافر{سَادَ إنِِّي أخََافُ أنَ يبَُدِّ أمَْ أنَاَ خَيْرٌ مِّ

أهلك الله فرعون وأظهر كذبه وافتراءه على الله وعلى   83الزخرف{الَّذِي هوَُ مَهِينٌ وَلَا يكََادُ يبُيِنُ 
رسله وأذله غاية الاذلال وأعجزه عن الكلام النافع فلم يبين حجة وفرعون هذه الأمة أبو جهل كان 

ا الحكم ولكن النبى         سماه أبا جهل وهو كما سماه رسول الله        ابو جهل أهلك به يسمى أب

نفسه وأتباعه فى الدنيا والآخرة     والذين قالوا عن الرسول أنه أبتر وقصدوا أنه يموت فينقطع ذكره 
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فلا يوجد من شنأ الرسول الا بتره   0الكوثر{إنَِّ شَانئِكََ هوَُ الْأبَْتَرُ }عوقبوا بانبتارهم كما قال تعالى 

الله حتى أهل البدع المخالفون لسنته قيل لأبى بكر بن عياش أن بالمسجد قوما يجلسون للناس 
ويتكلمون بالبدعة فقال من جلس للناس جلس الناس اليه لكن أهل السنة يبقون ويبقى ذكرهم وأهل 

البدعة يموتون ويموت ذكرهم  
1

 

 

 هم عبودية أكمل الخلق وأفضلهم أتم

فأكمل الخلق وأفضلهم وأعلاهم وأقربهم إلى الله وأقواهم وأهداهم  أتمهم عبودية   من هذا الوجه 

وهذا هو حقيقة دين الْسلام الذي أرسل به رسله وأنزل به كتبه وهو أن يستسلم العبد لله   لا لغيره 

بت في     الصحيح      عن فالمستسلم له ولغيره مشرك والممتنع عن الاستسلام له مستكبر وقد ث
النبي صلى الله عليه وسلم      إن الجنة لا يدخلها من في قلبه مثقال ذرة من كبر كما أن النار لا 

يدخلها من في قلبه مثقال ذرة من إيمان     فجعل الكبر مقابلا للْيمان فإن الكبر ينافي حقيقة العبودية 
الله عليه وسلم أنه قال     يقول الله  العظمة إزاري كما ثبت في     الصحيح      عن النبي صلى 

والكبرياء ردائي فمن نازعني واحدا منهما عذبته    فالعظمة والكبرياء من خصائص الربوبية 

والكبرياء أعلى من العظمة ولهذا جعلها بمنزلة الرداء كما جعل العظمة بمنزلة الازار ولهذا كان 
و  التكبير وكان مستحبا في الأمكنة العالية كالصفا والمروة وإذا شعار الصلوات والأذان والأعياد ه

علا الْنسان شرفا أو ركب دابة ونحو ذلك وبه يطفأ الحريق وإن عظم وعند الأذان يهرب الشيطان  

ي سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتِ }قال تعالى    
وكل من استكبر من عبادة الله لا بد أن يعبد غيره فإن الْنسان حساس يتحرك     43غافر{دَاخِرِينَ 

بالارادة وقد ثبت في الصحيح  عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال     أصدق الأسماء حارث 

والهم أول الْرادة فالْنسان له إرادة دائما وهمام    فالحارث الكاسب الفاعل والهمام فعال من الهم 
وكل إرادة فلا بد لها من مراد تنتهي إليه فلا بد لكل عبد من مراد محبوب هو منتهى حبه وإرادته 

فمن لم يكن الله معبوده ومنتهى حبه وإرادته بل استكبر عن ذلك فلا بد أن يكون له مراد محبوب 

راد المحبوب  إما المال وإما الجاه وإما الصور وإما ما يتخذه يستعبده غير الله فيكون عبدا لذلك الم
إلها من دون الله  كالشمس والقمر والكواكب والأوثان وقبور الأنبياء والصالحين أو من الملائكة 

والأنبياء الذين يتخذهم أربابا أو غير ذلك مما عبد من دون الله وإذا كان عبدا لغير الله يكون مشركا 

فهو مشرك ولهذا كان فرعون من أعظم الخلق استكبارا عن عبادة الله وكان مشركا  وكل مستكبر 
بيِنٍ } قال تعالى  إلِىَ فرِْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا سَاحِرٌ { 30}وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ

وسَى إنِِّي عُذْتُ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ يؤُْمِنُ وَقاَلَ مُ } إلى قوله      38-30غافر { 38}كَذَّابٌ 

ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ }إلى قوله      39غافر { بيَِوْمِ الْحِسَابِ  وقال      08غافر {كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ
جَاءهمُ مُّوسَى باِلْبيَِّناَتِ فاَسْتكَْبَرُوا فيِ الْأرَْضِ وَمَا كَانوُا  وَقاَرُونَ وَفرِْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَلَقدَْ }تعالى   

إنَِّ فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ شِيعَاً يَسْتَضْعِفُ طاَئفِةًَ }وقال تعالى     07العنكبوت{سَابِقيِنَ 

نْهمُْ يذَُبِّحُ أبَْناَءهمُْ وَيَسْتحَْييِ نِسَاءهُ  فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ }وقال   8القصص{مْ إنَِّهُ كَانَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ مِّ
وَقاَلَ }ومثل هذا في القرآن كثير وقد وصف فرعون بالشرك في قوله   38النمل{عَاقبِةَُ الْمُفْسِدِينَ 

بل    339الأعراف{وَيَذَرَكَ وَآلهِتَكََ  الْمَأَُ مِن قَوْمِ فِرْعَونَ أتََذَرُ مُوسَى وَقَوْمَهُ ليِفُْسِدُواْ فيِ الأَرْضِ 
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الاستقراء يدل على أنه كلما كان الرجل أعظم استكبارا عن عبادة الله كان أعظم إشراكا بالله لأنه كلما 

استكبر عن عبادة الله ازداد فقره وحاجته إلى المراد المحبوب الذي هو المقصود  مقصود القلب 
تعبده من ذلك ولن يستغني القلب عن جميع المخلوقات إلا بأن بالقصد الأول فيكون مشركا بما اس

يكون الله هو مولاه الذي لا يعبد إلا إياه ولا يستعين إلا به ولا يتوكل إلا عليه ولا يفرح إلا بما يحبه 

ويرضاه ولا يكره إلا ما يبغضه الرب ويكرهه ولا يوالي إلا من والاه الله ولا يعادي إلا من عاداه الله 
يحب إلا لله ولا يبغض شيئا إلا لله ولا يعطي إلا لله ولا يمنع إلا لله فكلما قوي إخلاص دينه    ولا

كملت عبوديته واستغناؤه عن المخلوقات وبكمال عبوديته    يبرئه من الكبر
1

 

 

 آيات اللَّ ظاهرة بينة وما تجحده ألسنتهم تعرفه قلوبهم

بيِنٍ وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بِ } قال تعالى  إلِىَ فرِْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا { 30}آياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ

ا جَاءهمُ باِلْحَقِّ مِنْ عِندِناَ قاَلوُا اقْتلُوُا أبَْناَء الَّذِينَ آمَنوُا مَعَهُ وَاسْتَحْيوُا نِسَاءهمُْ { 38}سَاحِرٌ كَذَّابٌ  فَلمََّ
وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيَدْعُ رَبَّهُ إنِِّي أخََافُ أنَ يبُدَِّلَ { 38} فيِ ضَلَالٍ وَمَا كَيْدُ الْكَافِرِينَ إلِاَّ 

وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ { 34}دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأرَْضِ الْفَسَادَ 

والذين قالوا المعرفة لا تحصل إلا بالنظر قالوا لو       39-30غافر{ 39}يَوْمِ الْحِسَابِ يؤُْمِنُ بِ 
حصلت بغيره لسقط التكليف بها كما ذكر ذلك القاضي أبو بكر و غيره      فيقال لهم و ليس فيما قص 

ن أكثر الرسل الله علينا من أخبار الرسل أن منهم أحدا أوجبها بل هي حاصلة عند الأمم جميعهم و لك

إفتتحوا دعوتهم بالأمر بعبادة الله وحده دون ما سواه كما أخبر الله عن نوح وهود و صالح و شعيب و 
قومهم كانوا مقرين بالخالق لكن كانوا مشركين يعبدون غيره كما كانت العرب الذين بعث فيهم محمد 

ياَ أيَُّهاَ الْمَأََُ مَا } ن حيث قال صلى الله عليه و سلم     ومن الكفار من أظهر جحود الخالق كفرعو

نْ إلِهٍَ غَيْرِي فأَوَْقدِْ ليِ ياَ هاَمَانُ عَلىَ الطِّينِ فاَجْعَل لِّي صَرْحاً لَّعَلِّي أطََّلعُِ إلَِ  ى إلِهَِ مُوسَى عَلمِْتُ لكَُم مِّ
و قال لموسى        38النازعات{الْأعَْلىَ  أنَاَ رَبُّكُمُ } و قال       04القصص{وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ مِنَ الْكَاذِبيِنَ 

ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً } وقال   37الشعراء{لئَنِِ اتَّخَذْتَ إلِهَاً غَيْرِي لَأَجْعَلنََّكَ مِنَ الْمَسْجُونيِنَ } 

- 04غافر{09}ى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَ { 04}لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ 
وَإذِْ ناَدَى رَبُّكَ مُوسَى أنَِ ائْتِ } ومع هذا فموسى أمره الله أن يقول ما ذكره الله فى القرآن قال    09

بُ { 33}قَوْمَ فِرْعَوْنَ ألََا يتََّقوُنَ { 33}الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  وَيضَِيقُ { 33}ونِ قاَلَ رَبِّ إنِِّي أخََافُ أنَ يكَُذِّ

قاَلَ كَلاَّ { 38}وَلهَمُْ عَليََّ ذَنبٌ فأَخََافُ أنَ يَقْتلُوُنِ { 30}صَدْرِي وَلَا ينَطَلِقُ لسَِانيِ فأَرَْسِلْ إلِىَ هاَرُونَ 
سْتمَِعُونَ  أنَْ أرَْسِلْ { 34}الْعَالمَِينَ فأَتْيِاَ فِرْعَوْنَ فَقوُلَا إنَِّا رَسُولُ رَبِّ { 38}فاَذْهبَاَ بآِياَتِناَ إنَِّا مَعَكُم مُّ

وَفعََلْتَ فعَْلتَكََ الَّتيِ { 34}قاَلَ ألَمَْ نرَُبِّكَ فيِناَ وَليِداً وَلبَثِْتَ فيِناَ مِنْ عُمُرِكَ سِنيِنَ { 39}مَعَناَ بَنِي إسِْرَائيِلَ 

ا خِفْتكُُمْ فَوَهبََ { 33}الِّينَ قاَلَ فعََلْتهُاَ إذِاً وَأنَاَ مِنَ الضَّ { 37}فعََلْتَ وَأنَتَ مِنَ الْكَافِرِينَ  ففَرََرْتُ مِنكُمْ لمََّ
وَمَا رَبُّ } قال فرعون إنكارا و جحدا   33-33الشعراء {33}ليِ رَبِّي حُكْماً وَجَعَلنَيِ مِنَ الْمُرْسَليِنَ 

وقنِيِنَ رَبُّ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَمَا بيَْنهَمَُ } قال موسى       30الشعراء{ الْعَالمَِينَ  { 38}ا إن كُنتمُ مُّ

ليِنَ { 38}قاَلَ لمَِنْ حَوْلهَُ ألََا تسَْتمَِعُونَ  قاَلَ إنَِّ رَسُولكَُمُ الَّذِي أرُْسِلَ { 34}قاَلَ رَبُّكُمْ وَرَبُّ آباَئكُِمُ الْأَوَّ
الآيات     وقد ظن  34الشعراء  {34}قاَلَ رَبُّ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ وَمَا بيَْنَهمَُا { 39}إلِيَْكُمْ لمََجْنوُنٌ 

هو سؤال عن ماهية الرب كالذي  30الشعراء{ وَمَا رَبُّ الْعَالمَِينَ } بعض الناس أن سؤال فرعون  
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يسأل عن حدود الأشياء فيقول     ما الْنسان ما الملك ما الجنى     و نحو ذلك قالوا و لما لم يكن 

رَبُّ السَّمَاوَاتِ } بيان ما يعرف به و هو قوله    للمسئول عنه ماهية عدل موسى عن الجواب إلى
و هذا قول قاله بعض المتأخرين و هو باطل      فإن فرعون إنما استفهم     30الشعراء{وَالْأَرْضِ 

إستفهام إنكار و جحد لم يسأل عن ماهية رب أقر بثبوته بل كان منكرا له جاحدا و لهذا قال في تمام 

وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً  } و قال     37الشعراء{ذْتَ إلِهَاً غَيْرِي لَأجَْعَلنََّكَ مِنَ الْمَسْجُونيِنَ لئَنِِ اتَّخَ } الكلام 
فإستفهامه كان إنكارا و جحدا يقول ليس للعالمين رب يرسلك فمن هو هذا إنكارا له        09غافر{

بينة لا يمكن معها جحده وأنكم إنما  فبين موسى أنه معروف عنده وعند الحاضرين وأن آياته ظاهرة

قاَلَ لقَدَْ عَلمِْتَ مَا }تجحدون بألسنتكم ما تعرفونه بقلوبكم كما قال موسى فى موضع آخر لفرعون  
وَجَحَدُوا بهِاَ }و قال الله تعالى      333الْسراء{أنَزَلَ هَـؤُلاء إلِاَّ رَبُّ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ بَصَآئِرَ 

اً فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الْمُفْسِدِينَ وَاسْتيَْقَ  و لم يقل فرعون     و      38النمل{نتَْهاَ أنَفسُُهمُْ ظلُْماً وَعُلوُه

من رب العالمين     فإن     من     سؤال عن عينه يسأل بها من عرف جنس المسؤل عنه أنه من 
ء من عند إنسان     من أرسلك          و أهل العلم و قد شك فى عينه كما يقال لرسول عرف انه جا

رَبُّ الْعَالمَِينَ } أما     ما     فهى سؤال عن الوصف يقول أي شيء هو هذا و ما هو هذا الذي سميته 

قال ذلك منكرا له جاحدا      فلما سأل جحدا أجابه موسى بأنه أعرف من أن ينكر و   30الشعراء{
وقنِيِنَ }  أظهر من أن يشك فيه و يرتاب فقال  { رَبُّ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَمَا بيَْنهَمَُا إن كُنتمُ مُّ

و لم يقل     موقنين بكذا و كذا     بل أطلق فأي يقين كان لكم بشيء من الأشياء فأول  38الشعراء

ِ شَكٌّ  } اليقين اليقين بهذا الرب كما قالت الرسل لقومهم      قلتم لا يقين لنا و إن  33إبراهيم{أفَيِ اللهه
بشيء من الأشياء بل سلبنا كل علم فهذه دعوى السفسطة العامة و مدعيها كاذب ظاهر الكذب فإن 

العلوم من لوازم كل إنسان فكل إنسان عاقل لابد له من علم و لهذا قيل فى حد     العقل     إنه علوم 

إنَِّ رَسُولكَُمُ الَّذِي أرُْسِلَ إلِيَْكُمْ  }ضرورية و هي التى لا يخلو منها عاقل      فلما قال فرعون   
و هذا من إفتراء المكذبين على الرسول لما خرجوا عن عاداتهم التى هي   39الشعراء{لمََجْنوُنٌ 

محمودة عندهم نسبوهم إلى الجنون و لما كانوا مظهرين للجحد بالخالق أو للْسترابة و الشك فيه هذه 

إنَِّ رَسُولكَُمُ } هم دين حسن و إنما إلههم الذي يطيعونه فرعون قال  حال عامتهم و دينهم و هذا عند
فبين له موسى أنكم الذين سلبتم العقل النافع و أنتم أحق بهذا     39الشعراء{الَّذِي أرُْسِلَ إلِيَْكُمْ لمََجْنوُنٌ 

فإن العقل مستلزم   34الشعراء{تعَْقِلوُنَ  رَبُّ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ وَمَا بيَْنهَمَُا إنِ كُنتمُْ }الوصف فقال   

لعلوم ضرورية يقينية و أعظمها في الفطرة الْقرار بالخالق فلما ذكر أولا أن من أيقن بشيء فهو 
موقن به و اليقين بشيء هو من لوازم العقل بين ثانيا أن الْقرار به من لوازم العقل     و لكن 

صاحبه فإن لم يعمل به صاحبه قيل إنه ليس له عقل و يقال  المحمود هو العلم النافع الذي يعمل به

أيضا لمن لم يتبع ما أيقن به إنه ليس له يقين فإن اليقين أيضا يراد به العلم المستقر فى القلب و يراد 
به العمل بهذا العلم فلا يطلق     الموقن     إلا على من استقر في قلبه العلم و العمل      و قوم 

كن عندهم إتباع لما عرفوه فلم يكن لهم عقل و لا يقين و كلام موسى يقتضى الأمرين إن فرعون لم ي

كان لك يقين فقد عرفته و إن كان لك عقل فقد عرفته و إن ادعيت أنه لا يقين لك و لا عقل لك فكذلك 
ه من قومك فهذا إقرار منكم بسلبكم خاصية الْنسان      و من يكون هكذا لا يصلح له ما أنتم علي

وَجَحَدُوا بهِاَ وَاسْتيَْقنَتَْهاَ أنَفسُُهمُْ }دعوى الْلهية مع أن هذا باطل منكم فإنكم موقنون به كما قال تعالى 

اً  و لكم عقل تعرفونه به و لكن هواكم يصدكم عن إتباع موجب العقل و هو إرادة 38النمل{ظلُْماً وَعُلوُه
لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ } هذا الْعتبار كما قال أصحاب النار    العلو في الأرض و الفساد فأنتم لا عقل لكم ب

أمَْ تحَْسَبُ أنََّ أكَْثَرَهمُْ يسَْمَعُونَ }و قال تعالى عن الكفار      33الملك{نعَْقِلُ مَا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ 
قال تعالى عن فرعون و قومه       88الفرقان{سَبيِلاً  أوَْ يعَْقِلوُنَ إنِْ همُْ إلِاَّ كَالْأنَْعَامِ بَلْ همُْ أضََلُّ 
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و الخفيف هو السفيه الذي لا يعمل      88الزخرف{فاَسْتَخَفَّ قَوْمَهُ فأَطَاَعُوهُ إنَِّهمُْ كَانوُا قَوْماً فاَسِقيِنَ }

ول ما بعلمه بل يتبع هواه و بسط هذا له موضع آخر      و المقصود هنا أنه ليس في الرسل من قال أ
دعا قومه إنكم مأمورون بطلب معرفة الخالق فانظروا و استدلوا حتى تعرفوه فلم يكلفوا أولا بنفس 

المعرفة ولا بالأدلة الموصلة إلى المعرفة إذ كانت قلوبهم تعرفه وتقر به وكل مولود يولد على الفطرة 

لهذا قال الله فى خطابه لكن عرض للفطرة ما غيرها و الْنسان إذا ذكر ذكر ما فى فطرته      و 
ما في فطرته من العلم الذي به يعرف ربه و   88طه{فقَوُلَا لهَُ قَوْلاً لَّيِّناً لَّعَلَّهُ يتََذَكَّرُ  }لموسى     

ما   88طه{أوَْ يخَْشَى } يعرف إنعامه عليه و إحسانه إليه و إفتقاره إليه فذلك يدعوه إلى الْيمان  

ادْعُ إلِىِ سَبيِلِ رَبِّكَ باِلْحِكْمَةِ }أيضا يدعوه إلى الْيمان      كما قال تعالى  ينذره به من العذاب فذلك 
فالحكمة تعريف الحق فيقبلها من قبل الحق بلا منازعة و من نازعه   338النحل{وَالْمَوْعِظةَِ الْحَسَنةَِ َ 

ن الحق محبوب فى هواه وعظ بالترغيب والترهيب     فالعلم بالحق يدعو صاحبه إلى إتباعه فإ

الفطرة وهو أحب إليها وأجل فيها وألذ عندها من الباطل الذي لا حقيقة له فإن الفطرة لا تحب ذاك     
فإن لم يدعه الحق و العلم به خوف عاقبة الجحود والعصيان وما فى ذلك من العذاب فالنفس تخاف 

ن الناس من يتبع هواه فيتبع الأدنى العذاب بالضرورة فكل حى يهرب مما يؤذيه بخلاف النافع      فم

دون الأعلى كما أن منهم من يكذب بما خوف به أو يتغافل عنه حتى يفعل ما يهواه فإنه إذا صدق به 
و استحضره لم يبعث نفسه إلى هواها بل لابد من نوع من الغفلة و الجهل حتى يتبعه و لهذا كان كل 

عاص لله جاهلا كما قد بسط هذا فى مواضع
1

 

 

 مال العبودية لله يبرء القلب من الكبر والشرك                                                               بك

و حقيقة دين الاسلام الذى أرسل به رسله وانزل به كتبه وهو ان يستسلم العبد لله لا لغيره فالمستسلم 

فى الصحيح عن النبى    ان الجنه لا  له ولغيره مشرك والممتنع عن الاستسلام له مستكبر وقد ثبت
يدخلها من فى قلبه مثقال ذره من كبر كما النار لا يدخلها من فى قلبه مثقال ذرة من الايمان فجعل 

الكبر مقابلا للايمان فان الكبر ينافى حقيقة العبودية كما ثبت فى الصحيح عن النبى صلى الله عليه 

ارى والكبرياء ردائي فمن نازعني واحدا منهما عذبته     وسلم انه قال     يقول الله العظمة از
فالعظمة والكبرياء من خصائص الربوبية والكبرياء اعلى من العظمة ولهذا جعلها بمنزلة الرداء كما 

جعل العظمة بمنزلة الازار      ولهذا كان شعار الصلوات والاذان والاعياد هو التكبير وكان مستحبا 

كالصفا والمروة واذا علا الانسان شرفا او ركب دابة ونحو ذلك وبه يطفأ الحريق فى الامكنة العالية 
وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ }وان عظم وعند الاذان يهرب الشيطان قال تعالى    

وكل من استكبر عن عبادة الله لابد ان     43غافر{يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

يعبد غيره فإن الانسان حساس يتحرك بالارادة وقد ثبت فى الصحيح عن النبى انه قال     اصدق 
الاسماء حارث وهمام    فالحارث الكاسب الفاعل والهمام فعال من الهم والهم اول الارادة فالانسان 

ن مراد تنتهي اليه فلا بد لكل عبد من مراد محبوب هو منتهى له ارادة دائما وكل ارادة فلا بد لها م

حبه وارادته فمن لم يكن الله معبوده ومنتهى حبه وارادته بل استكبر عن ذلك فلا بد ان يكون له مراد 

                                                        
 

 
1

 007 -003:ص 34: مجموع الفتاوى ج

 



 

89 
 

 

محبوب يستعبده غير الله فيكون عبدا لذلك المراد المحبوب اما المال واما الجاه واما الصور واما ما 

ن دون الله كالشمس والقمر والكواكب والاوثان وقبور الانبياء والصالحين او من الملائكة يتخذه الها م
والانبياء الذين يتخذهم اربابا او غير ذلك مما عبد من دون الله      واذا كان عبدا لغير الله يكون 

وكان  مشركا وكل مستكبر فهو مشرك ولهذا كان فرعون من اعظم الخلق استكبارا عن عبادة الله

بيِنٍ } مشركا قال تعالى    إلِىَ فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ { 30}وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ
ا جَاءهمُ باِلْحَقِّ مِنْ عِندِناَ قاَلوُا اقْتلُوُا أبَْناَء الَّذِينَ آمَنوُا مَعَهُ وَ { 38}فَقاَلوُا سَاحِرٌ كَذَّابٌ  اسْتحَْيوُا فَلمََّ

وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيدَْعُ رَبَّهُ إنِِّي أخََافُ { 38}نِسَاءهمُْ وَمَا كَيْدُ الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ 

لَ دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأرَْضِ الْفسََادَ  بِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ بِرَ { 34}أنَ يبَُدِّ
ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ } الى قوله      39-30غافر{ 39}مُتكََبِّرٍ لاَّ يؤُْمِنُ بيَِوْمِ الْحِسَابِ  كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

يِّناَتِ فاَسْتكَْبَرُوا فيِ وَقاَرُونَ وَفِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَلَقَدْ جَاءهمُ مُّوسَى باِلْبَ }وقال تعالى    08غافر{جَبَّارٍ 

إنَِّ فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ }وقال تعالى      07العنكبوت{الْأَرْضِ وَمَا كَانوُا سَابِقيِنَ 
نْهمُْ يذَُبِّحُ أبَْناَءهمُْ وَيَسْتحَْييِ نِسَاءهمُْ إنَِّهُ كَانَ مِنَ  الى     8القصص{الْمُفْسِدِينَ  شِيعَاً يَسْتَضْعِفُ طاَئِفةًَ مِّ

نْ إلِهٍَ غَيْرِي فأَوَْقدِْ ليِ ياَ هاَمَانُ عَلىَ الطِّينِ } قوله فاَجْعَل لِّي وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ أيَُّهاَ الْمَأََُ مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ

وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنوُدُهُ فيِ الْأرَْضِ { 04}ذِبيِنَ صَرْحاً لَّعَلِّي أطََّلعُِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ مِنَ الْكَا
فأَخََذْناَهُ وَجُنوُدَهُ فنَبََذْناَهمُْ فيِ الْيَمِّ فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ { 07}بغَِيْرِ الْحَقِّ وَظنَُّوا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا يرُْجَعُونَ 

فى القرآن كثير     وقد وصف فرعون بالشرك فى  ومثل هذا        83-04القصص{ 83}الظَّالمِِينَ 

قتَِّلُ وَقاَلَ الْمَأَُ مِن قوَْمِ فرِْعَونَ أتَذََرُ مُوسَى وَقَوْمَهُ ليِفُْسِدُواْ فيِ الأرَْضِ وَيَذَرَكَ وَآلهِتَكََ قاَلَ سَنُ }قوله    
بل الاستقراء يدل على انه كلما كان  339الأعراف{أبَْناَءهمُْ وَنَسْتحَْيِـي نِسَاءهمُْ وَإنَِّا فوَْقهَمُْ قاَهِرُونَ 

الرجل اعظم استكبارا عن عبادة الله كان الرجل اعظم اشراكا بالله لانه كلما استكبر عن عبادة الله 

ازداد فقره او حاجته الى المراد المحبوب الذي هو المقصود مقصود القلب بالقصد الاول فيكون 
لن يستغنى القلب عن جميع المخلوقات الا بأن يكون الله هو مولاه مشركا بما استعبده من ذلك      و

الذي لا يعبد إلا اياه ولا يستعين الا به ولا يتوكل الا عليه ولا يفرح الا بما يحبه ويرضاه ولا يكره الا 

ولا ما يبغضه الرب ويكرهه ولا يوالي الا من والاه الله ولا يعادى الا من عاداه الله ولا يحب إلا الله 
يبغض شيئا الا لله ولا يعطى الا الله ولا يمنع الا الله فكلما قوى اخلاص دينه لله كملت عبوديته 

واستغناؤه عن المخلوقات وبكمال عبوديته لله يبرئه من الكبر والشرك
1

 

 

 الذين يلحدون فى اسمائه وآياته مع دعوى النظر والقياس كفرعون واتباعه 

بيِنٍ وَلقَدَْ أرَْسَ } قال تعالى  إلِىَ فرِْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا { 30}لْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ

ا جَاءهمُ باِلْحَقِّ مِنْ عِندِناَ قاَلوُا اقْتلُوُا أبَْناَء الَّذِينَ آمَنوُا مَعَهُ وَاسْتَحْيوُا نِسَاءهمُْ { 38}سَاحِرٌ كَذَّابٌ  فَلمََّ
وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيَدْعُ رَبَّهُ إنِِّي أخََافُ أنَ يبُدَِّلَ { 38}كَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ وَمَا كَيْدُ الْ 

 وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ { 34}دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأرَْضِ الْفَسَادَ 

انك تعلم انا لا نعلم ما غاب عنا الا بمعرفة ما شهدناه       39-30غافر{ 39}يؤُْمِنُ بيَِوْمِ الْحِسَابِ 
فنحن نعرف اشياء بحسنا الظاهر أو الباطن وتلك معرفة معينة مخصوصة ثم انا بعقولنا نعتبر الغائب 

ما غاب عنا لم نفهم ما قيل لنا الا بالشاهد فيبقى فى اذهاننا قضايا عامة كلية ثم اذا خوطبنا بوصف 
                                                        

 

 
1
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بمعرفة المشهود لنا      فلولا أنا نشهد من أنفسنا جوعا وعطشا وشبعا وريا وحبا وبغضا ولذة والما 

ورضى وسخطا لم نعرف حقيقة ما نخاطب به اذا وصف لنا ذلك وأخبرنا به عن غيرنا      وكذلك 
ما لم نفهم ما نخاطب به اذا وصف الغائب عنا بذلك لو لم نعلم ما فى الشاهد حياة وقدرة وعلما وكلا

وكذلك لو لم نشهد موجودا لم نعرف وجود الغائب عنا فلابد فيما شهدناه وما غاب عنا من قدر 

مشترك هو مسمى اللفظ المتواطىء فبهذه الموافقة والمشاركة والمشتبهة والمواطأة نفهم الغائب 
لم نعلم الا ما نحسه ولم نعلم أمورا عامة ولا أمورا غائبة عن ونثبته وهذا خاصة العقل     ولولا ذلك 

أحساسنا الظاهرة والباطنة ولهذا من لم يحس الشىء ولا نظيره لم يعرف حقيقته ثم ان الله تعالى 

أخبرنا بما وعدنا به فى الدار الآخرة من النعيم والعذاب واخبرنا بما يؤكل ويشرب وينكح ويفرش 
تنا بما يشبه ذلك فى الدنيا لم نفهم ما وعدنا به ونحن نعلم مع ذلك ان تلك وغير ذلك فلولا معرف

الحقائق ليست مثل هذه حتى قال ابن عباس رضى الله عنه ليس فى الدنيا مما فى الجنة إلا الأسماء 

موجودات فى على أحد الأقوال      فبين هذه ال    38البقرة{وَأتُوُاْ بهِِ مُتَشَابهِاً } وهذا تفسير قوله     
الدنيا وتلك الموجودات فى الآخرة مشابهة وموافقة واشتراك من بعض الوجوه وبه فهمنا المراد 

واحببناه ورغبنا فيه أو أبغضناه ونفرنا عنه وبينهما مباينة ومفاضلة لا يقدر قدرها فى الدنيا وهذا من 

قال     ان المتشابه لا يعلم تأويله الا  التأويل الذى لا نعلمه نحن بل يعلمه الله تعالى ولهذا كان قول من
الله     حقا وقول من قال     ان الراسخين فى العلم يعلمون تأويله     حقا وكلا القولين مأثور عن 

السلف من الصحابة والتابعين لهم باحسان      فالذين قالوا انهم يعلمون تأويله مرادهم بذلك أنهم 

يحل لمسلم أن يقول أن النبى        ما كان يعرف معنى ما يقوله يعلمون تفسيره ومعناه والا فهل 
ويبلغه من الآيات والاحاديث بل كان يتكلم بألفاظ لها معان لا يعرف معانيها     ومن قال انهم لا 

يعرفون تأويله ارادوا به الكيفية الثابتة التى اختص الله بعلمها ولهذا كان السلف كربيعة ومالك بن 

ا يقولون الاستواء معلوم والكيف مجهول وهذا قول سائر السلف كابن الماجشون أنس وغيرهم
والامام أحمد بن حنبل وغيرهم وفى غير ذلك من الصفات فمعنى الاستواء معلوم وهو التأويل 

والتفسير الذى يعلمه الراسخون والكيفية هى التاويل المجهول لبنى آدم وغيرهم الذى لا يعلمه الا الله 

وتعالى      وكذلك ما وعد به فى الجنة تعلم العباد تفسير ما أخبر الله به وأما كيفيته فقد قال  سبحانه
ةِ أعَْينٍُ جَزَاء بمَِا كَانوُا يعَْمَلوُنَ }تعالى       ا أخُْفيَِ لهَمُ مِّن قرَُّ وقال     39السجدة{فلََا تعَْلَمُ نفَْسٌ مَّ

لحديث الصحيح يقول الله تعالى     اعددت لعبادى الصالحين ما النبى     صلى الله عليه وسلم     فى ا

لا عين رأت ولا اذن سمعت ولا خطر على قلب بشر        فما اخبرنا الله به من صفات المخلوقين 
نعلم تفسيره ومعناه ونفهم الكلام الذى خوطبنا به ونعلم معنى العسل واللحم واللبن والحرير والذهب 

مسميات هذه الأسماء واما حقائقها على ما هي عليه فلا يمكن ان نعلمها نحن ولا والفضة ونفرق بين 

نعلم متى تكون الساعة وتفصيل ما اعد الله عز وجل لعباده لا يعلمه ملك مقرب ولا نبى مرسل بل 
ن هذا من التأويل الذى لايعلمه الا الله تبارك وتعالى     فاذا كان هذا فى هذين المخلوقين فالأمر بي

الخالق والمخلوق اعظم فان مباينة الله لخلقه وعظمته وكبريائه وفضله اعظم واكبر مما بين مخلوق 

ومخلوق      فاذا كانت صفات ذلك المخلوق مع مشابهتها لصفات هذا المخلوق بينهما من التفاضل 
مه الا الله تبارك والتباين ما لا نعلمه فى الدنيا ولا يمكن أن نعلمه بل هو من التأويل الذى لا يعل

وتعالى فصفات الخالق عز وجل أولى أن يكون بينها وبين صفات المخلوق من التباين والتفاضل ما 

لا يعلمه الا الله تبارك وتعالى وأن يكون هذا من التأويل الذى لا يعلمه كل أحد بل منه ما يعلمه 
لا الله      كما روى عن ابن عباس الراسخون ومنه ما يعلمه الانبياء والملائكة ومنه مالا يعلمه ا

رضى الله عنه أنه قال ان التفسير على أربعة أوجه تفسير تعرفه العرب من كلامها وتفسير لا يعذر 
أحد بجهالته وتفسير تعلمه العلماء وتفسير لا يعلمه الا الله من ادعى علمه فهو كاذب      ولفظ     
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التفسير أو الحقيقة الموجودة فى الخارج التى يؤول اليها كما  التأويل    فى كلام السلف لا يراد به الا

هَلْ ينَظرُُونَ إلِاَّ تأَْوِيلهَُ يَوْمَ يأَتْيِ تأَْوِيلهُُ يَقوُلُ الَّذِينَ نسَُوهُ مِن قبَْلُ قدَْ جَاءتْ رُسُلُ }فى قوله تعالى    
ناَ أوَْ نرَُدُّ فنَعَْمَلَ غَيْرَ الَّذِي كُنَّا نعَْمَلُ قَدْ خَسِرُواْ أنَفسَُهمُْ وَضَلَّ رَبِّناَ باِلْحَقِّ فهََل لَّناَ مِن شُفعََاء فيَشَْفعَُواْ لَ 

ا كَانوُاْ يَفْتَرُونَ  واما استعمال التأويل بمعنى أنه صرف اللفظ عن الاحتمال     80الأعراف{عَنْهمُ مَّ

الدليل فهذا اصطلاح بعض  الراجح الى الاحتمال المرجوح لدليل يقترن به أو متأخر أو لمطلق
المتأخرين ولم يكن فى لفظ أحد من السلف ما يراد منه بالتأويل هذا المعنى ثم لما شاع هذا بين 

ُ }المتأخرين صاروا يظنون ان هذا هو التأويل فى قوله تعالى             9آل عمران{وَمَا يعَْلَمُ تأَْوِيلهَُ إلِاَّ اللهه

الله وقالت طائفة بل يعلمه الراسخون وكلتا الطائفتين غالطة فان هذا لا  ثم طائفة تقول لا يعلمه الا
حقيقة له بل هو باطل والله يعلم انتفاءه وانه لم يرده وهذا مثل تأويلات القرامطة الباطنية والجهمية 

نقول  وغيرهم من أهل الالحاد والبدع      وتلك التأويلات باطلة والله لم يردها بكلامه وما لم يرده لا

أنه يعلم أنه مراده فان هذا كذب على الله عز وجل والراسخون فى العلم لا يقولون على الله تبارك 
وتعالى الكذب وان كنا مع ذلك قد علمنا بطريق خبر الله عز وجل عن نفسه بل وبطريق الاعتبار أن 

ة وهذه صفات كمال لله المثل الاعلى ان الله يوصف بصفات الكمال موصوف بالحياة والعلم والقدر

والخالق أحق بها من المخلوق فيمتنع أن يتصف المخلوق بصفات الكمال دون الخالق     ولولا أن 
هذه الاسماء والصفات تدل على معنى مشترك كلى يقتضى من المواطأة والموافقة والمشابهة ما به 

ى قلوبنا ايمان به ولا علم ولا تفهم وتثبت هذه المعانى لله لم نكن قد عرفنا عن الله شيئا ولا صار ف

معرفة ولا محبة ولا ارادة لعبادته ودعائه وسؤاله ومحبته وتعظيمه فان جميع هذه الامور لا تكون 
الا مع العلم ولا يمكن العلم الا باثبات     تلك المعانى     التى فيها من الموافقة والمواطأة ما به حصل 

نا      ومن فهم هذه الحقائق الشريفة والقواعد الجليلة النافعة لنا ما حصل من العلم لما غاب عن شهود

حصل له من العلم والمعرفة والتحقيق والتوحيد والايمان وانجاب عنه من الشبه والضلال والحيرة ما 
يصير به فى هذا الباب من افضل الذين انعم الله عليهم غير المغضوب عليهم ولا الضالين ومن سادة 

يمان وتبين له أن القول فى بعض     صفات الله     كالقول فى سائرها وان القول فى أهل العلم والا

صفاته كالقول فى     ذاته     وان من أثبت صفة دون صفة مما جاء به الرسول     صلى الله عليه 
و وسلم    مع مشاركة أحدهما الاخرى فيما به نفاها كان متناقضا      فمن نفى النزول والاستواء أ

الرضى والغضب أو العلم والقدرة أو اسم العليم أو القدير أو اسم الموجود فرارا بزعمه من تشبيه 

وتركيب وتجسيم فانه يلزمه فيما أثبته نظير ما الزمه لغيره فيما نفاه هو واثبت المثبت     فكل ما 
ظيره على نفى يستدل به على نفى النزول والْستواء والرضى والغضب يمكن منازعة أن يستدل بن

الارادة والسمع والبصر والقدرة والعلم وكل ما يستدل به على نفى القدرة والعلم والسمع والبصر 

يمكن منازعه أن يستدل بنظيره على نفى العليم والقدير والسميع والبصير وكل ما يستدل به على نفى 
ومن المعلوم بالضرورة أنه     هذه الاسماء يمكن منازعه أن يستدل به على نفى الموجود والواجب 

لابد من موجود قديم واجب بنفسه يمتنع عليه العدم فان الموجود اما ممكن ومحدث واما واجب وقديم 

والممكن المحدث لا يوجد الا بواجب قديم فاذا كان ما يستدل به على نفى الصفات الثابتة يستلزم نفى 
ود مطلقا علم أن من عطل شيئا من الصفات الموجود الواجب القديم ونفى ذلك يستلزم نفى الموج

الثابتة بمثل هذا الدليل كان قوله مستلزما تعطيل الموجود المشهود      ومثال ذلك أنه اذا قال النزول 

والاستواء ونحو ذلك من صفات الاجسام فانه لا يعقل النزول والاستواء الا لجسم مركب والله سبحانه 
يهه عن الملزوم أو قال هذه حادثة والحوادث لا تقوم الا بجسم مركب منزه عن هذه اللوازم فيلزم تنز

وكذلك اذا قال الرضا والغضب والفرح والمحبة ونحو ذلك هو من صفات الاجسام      فانه يقال له 
وكذلك الارادة والسمع والبصر والعلم والقدرة من صفات الاجسام فانا كما لا نعقل ما ينزل ويستوى 
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 جسما لم نعقل ما يسمع ويبصر ويريد ويعلم ويقدر الا جسما      فاذا قيل سمعه ويغضب ويرضى الا

ليس كسمعنا وبصره ليس كبصرنا وارادته ليست كارادتنا وكذلك علمه وقدرته     قيل له وكذلك 
رضاه ليس كرضانا وغضبه ليس كغضبنا وفرحه ليس كفرحنا ونزوله واستواؤه ليس كنزولنا 

قال لا يعقل فى الشاهد غضب الا غليان دم القلب لطلب الانتقام ولا يعقل نزول الا  فاذا    واستوائنا 

الانتقال والانتقال يقتضى تفريغ حيز وشغل آخر فلو كان ينزل لم يبق فوق العرش رب      قيل ولا 
دفع ما يعقل فى الشاهد ارادة الا ميل القلب الى جلب ما يحتاج اليه وينفعه ويفتقر فيه الى ما سواه و

يضره والله سبحانه وتعالى كما أخبر عن نفسه المقدسة فى حديثه الالهى     يا عبادى انكم لن تبلغوا 

نفعى فتنفعونى ولن تبلغوا ضرى فتضرونى     فهو منزه عن الارادة التى لا يعقل فى الشاهد الا هى      
لا يكون الا فى أجوف والله وكذلك السمع لا يعقل فى الشاهد الا بدخول صوت فى الصماخ وذلك 

سبحانه أحد صمد منزه عن مثل ذلك بل وكذلك البصر والكلام لا يعقل فى الشاهد الا فى محل اجوف 

والله سبحانه أحد صمد منزه عن ذلك     قال ابن مسعود وابن عباس والحسن وسعيد بن جبير وخلق 
يد الذى كمل فى سؤدده وكلا القولين من السلف     الصمد     الذى لا جوف له وقال آخرون هو الس

حق فان لفظ     الصمد     فى اللغة يتناول هذا وهذا والصمد فى اللغة السيد     والصمد    أيضا 

المصمد والمصمد المصمت وكلاهما معروف فى اللغة ولهذا قال يحيى بن أبى كثير الملائكة صمد 
الملائكة وهم مخلوقون من النور كما ثبت فى  والآدميون جوف وهذا ايضا دليل آخر فانه اذا كانت

صحيح مسلم عن عائشة رضى الله عنها عن النبى     صلى الله عليه وسلم     أنه قال     خلقت 

الملائكة من نور وخلق الجان من نار وخلق آدم مما وصف لكم     فاذا كانوا مخلوقين من نور وهم 
فا كالانسان وهم يتكلمون ويسمعون ويبصرون لا يأكلون ولا يشربون بل هم صمد ليسوا جو

ويصعدون وينزلون كما ثبت ذلك بالنصوص الصحيحة وهم مع ذلك لا تماثل صفاتهم وافعالهم 

صفات الانسان وفعله فالخالق تعالى أعظم مباينة لمخلوقاته من مباينة الملائكة للادميين فان كليهما 
المخلوق الى الخالق سبحانه وتعالى      وكذلك     مخلوق والمخلوق أقرب الى مشابهة المخلوق من 

روح ابن آدم     تسمع وتبصر وتتكلم وتنزل وتصعد كما ثبت ذلك بالنصوص الصحيحة والمعقولات 

الصريحة ومع ذلك فليست صفاتها وافعالها كصفات البدن وأفعاله      فاذا لم يجز أن يقال ان صفات 
ذى هو الجسد وهى مقرونة به وهما جميعا الانسان فاذا لم يكن الروح وأفعالها مثل صفات الجسم ال

روح الانسان مماثلا للجسم الذى هو بدنه فكيف يجوز أن يجعل الرب تبارك وتعالى وصفاته وأفعاله 

مثل الجسم وصفاته وأفعاله       فان أراد النافى التزام أصله وقال أنا اقول ليس له كلام يقول به بل 
ل له فيلزمك فى السمع والبصر فان البصريين من المعتزلة يثبتون الادراك فان قال كلامه مخلوق قي

أنا اقول بقول البغداديين منهم فلا أثبت له سمعا ولا بصرا ولا كلاما يقوم به بل اقول كلامه مخلوق 

ل اجعلها من مخلوقاته لأن اثبات ذلك تجسيم وتشبيه بل ولا أثبت له ارادة كما لا يثبتها البغداديون ب
سلبا او اضافة فأقول معنى كونه مريدا أنه غير مغلوب ولا مكره أو بمعنى كونه خالقا وآمرا قيل له 

فيلزمك ذلك فى كونه حيا عالما قادرا فان المعتزلة مطبقة على اثبات أنه حى عالم قادر وقيل له أنت 

مك التجسيم والتشبيه      فان زاد فى لا تعرف حيا عالما قادرا الا جسما فاذا جعلته حيا عالما قادرا لز
التعطيل وقال انا لا أقول بقول المعتزلة بل بقول الجهمية المحضة والباطنية من الفلاسفة والقرامطة 

فانفى الاسماء مع الصفات ولا اسميه حيا ولا عالما ولا قادرا ولا متكلما الا مجازا بمعنى السلب 

جعل غيره عالما قادرا قيل له فيلزمك ذلك فى كونه والاضافة أى هو ليس بجاهل ولا عاجز و
موجودا واجبا بنفسه قديما فاعلا فان جهما قد قيل أنه كان يثبت كونه فاعلا قادرا لأن الانسان عنده 

ليس بقادر ولا فاعل فلا تشبيه عنده فى ذلك     واذا وصل الى هذا المقام فلابد له أن يقول بقول 
أصفه بصفة وجود ولا عدم فلا اقول موجود ولا معدوم أو لا موجود ولا طائفة منهم فيقول أنا لا 
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غير موجود بل أمسك عن النقيضين فلا أتكلم لا بنفى ولا اثبات      وأما أن يقول انا لا أصفه قط 

بأمر ثبوتى بل بالسلبى فلا أقول موجود بل أقول ليس بمعدوم      واما أن يقال بل هو معدوم فالقسمة 
انه اما أن يصفه بأمر ثبوتى فيلزمه ما ألزمه لغيره من التشبيه والتجسيم واما أن يقول لا حاصرة ف

أصفه بالثبوت بل بسلب العدم فلا أقول موجود بل ليس بمعدوم      واما أن يلتزم التعطيل المحض 

العدم      فيقول ما ثم وجود واجب فان قال بالأول وقال لا اثبت واحدا من النقيضين لا الوجود ولا 
قيل هب انك تتكلم بذلك بلسانك ولا تعتقد بقلبك واحدا من الأمرين بل تلتزم الاعراض عن معرفة الله 

وعبادته وذكره فلا تذكره قط ولا تعبده ولا تدعوه ولا ترجوه ولا تخافه فيكون جحدك له أعظم من 

م رفع النقيضين فى نفس جحد ابليس الذى اعترف به فامتناعك من اثبات أحد النقيضين لا يستلز
الأمر فان النقيضين لا يمكن رفعهما بل فى نفس الأمر لابد أن يكون الشىء أى شىء كان اما 

موجودا واما معدوما اما أن يكون واما أن لا يكون وليس بين النفى والاثبات واسطة أصلا     ونحن 

ه أو اعرضت عنه فاعراض نذكر ما فى نفس الامر سواء جحدته انت او اعترفت به وسواء ذكرت
الانسان عن رؤية الشمس والقمر والكواكب والسماء لا يدفع وجودها ولا يدفع ثبوت أحد النقيضين 

بل بالضرورة     الشمس     اما موجودة واما معدومة فاعراض قلبك ولسانك عن ذكر الله كيف يدفع 

دوما فى نفس الأمر      وكذلك من وجوده ويوجب رفع النقيضين فلابد أن يكون اما موجودا واما مع
قال انا لا أقول موجود بل أقول ليس بمعدوم فانه يقال سلب أحد النقيضين اثبات للآخر فأنت غيرت 

العبارة اذ قول القائل ليس بمعدوم يستلزم أن يكون موجودا فاما اذا لم يكن معدوما اما أن يكون 

وهذا     القسم الثالث    يوجب رفع النقيضين      موجودا واما أن لا يكون لا موجودا ولا معدوما 
وهو ما يعلم فساده بالضرورة فوجب أنه اذا لم يكن معدوما ان يكون موجودا     وإن قال بل التزم أنه 

معدوم قيل له  فمن المعلوم بالمشاهدة والعقل وجود موجودات ومن المعلوم أيضا ان منها ما هو 

نحن انا حادثون بعد عدمنا وان السحاب حادث والمطر والنبات حادث  حادث بعد ان لم يكن كما نعلم
إنَِّ فيِ خَلْقِ السَّمَاوَاتِ }والدواب حادثة وامثال ذلك من الآيات التى نبه الله تعالى عليها بقوله  

ُ مِنَ السَّمَاءِ  وَالأَرْضِ وَاخْتلِاَفِ اللَّيْلِ وَالنَّهاَرِ وَالْفلُْكِ الَّتيِ تَجْرِي فيِ الْبحَْرِ بمَِا ينَفعَُ النَّاسَ وَمَا أنَزَلَ اللهه

ياَحِ وَالسَّحَابِ الْمُ  رِ بيَْنَ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ وَبثََّ فيِهاَ مِن كُلِّ دَآبَّةٍ وَتصَْرِيفِ الرِّ سَخِّ
وهذه الحوادث المشهودة يمتنع أن تكون واجبة       348البقرة{السَّمَاء وَالأرَْضِ لآياَتٍ لِّقَوْمٍ يعَْقِلوُنَ 

الوجود بذاتها فان ما وجب وجوده بنفسه امتنع عدمه ووجب قدمه وهذه كانت معدومة ثم وجدت فدل 

وجودها بعد عدمها على انها يمكن وجودها ويمكن عدمها فان كليهما قد تحقق فيها فعلم بالضرورة 
فنقول حينئذ الموجود والمحدث الممكن لابد له من       اشتمال الوجود على موجود محدث ممكن

موجد قديم واجب بنفسه فانه يمتنع وجود المحدث بنفسه كما يمتنع أن يخلق الانسان نفسه وهذا من 

أظهر المعارف الضرورية فان الانسان بعد قوته ووجوده لا يقدر أن يزيد فى ذاته عضوا ولا قدرا 
قصير ولا يجعل رأسه أكبر مما هو ولا أصغر وكذلك أبواه لا يقدران فلا يقصر الطويل ولا يطول ال

على شىء من ذلك     ومن المعلوم بالضرورة أن الحادث بعد عدمه لابد له من محدث وهذه قضية 

ضرورية معلومة بالفطرة حتى للصبيان فان الصبى لو ضربه ضارب وهو غافل لا يبصره لقال من 
أحد لم يقبل عقله أن تكون الضربة حدثت من غير محدث بل يعلم أنه ضربنى فلو قيل له لم يضربك 

لابد للحادث من محدث فاذا قيل فلان ضربك بكى حتى يضرب ضاربه فكان فى فطرته الاقرار 

أمَْ خُلقِوُا مِنْ غَيْرِ شَيْءٍ أمَْ همُُ الْخَالِقوُنَ }بالصانع وبالشرع الذى مبناه على العدل ولهذا قال تعالى  
وفى الصحيحين     عن جبير بن مطعم أنه لما قدم فى فداء اسارى بدر قال     وجدت      08طورال{

أمَْ خُلقِوُا مِنْ غَيْرِ شَيْءٍ أمَْ }النبى         يقرأ فى المغرب     بالطور     قال فلما سمعت هذه الآية     
ذلك أن هذا تقسيم حاصر ذكره الله أحسست بفؤادى قد انصدع        و  08الطور{همُُ الْخَالِقوُنَ 
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أمَْ خُلقِوُا }بصيغة استفهام الانكار ليبين أن هذه المقدمات معلومة بالضرورة لا يمكن جحدها يقول    

أى من غير خالق خلقهم أم هم خلقوا أنفسهم وهم يعلمون ان كلا    08الطور{مِنْ غَيْرِ شَيْءٍ  
وهنا طرق كثيرة مثل أن يقال الوجود اما    سبحانه وتعالى النقيضين باطل فتعين أن لهم خالقا خلقهم

قديم واما محدث والمحدث لابد له من قديم والموجود اما واجب وإما ممكن والممكن لابد له من 

واجب ونحو ذلك وعلى كل تقدير فقد لزم أن الوجود فيه موجود قديم واجب بنفسه وموجود ممكن 
د اشتركا فى مسمى الوجود وهو لا يعقل موجود فى الشاهد الا محدث كائن بعد إن لم يكن وهذان ق

جسما فلزمه ما ألزمه لغيره من التشبيه والتجسيم الذى ادعاه     فعلم أن من نفى شيئا من صفات الله 

بمثل هذه الطريقة فان نفيه باطل ولو لم يرد الشرع باثبات ذلك ولا دل أيضا عليه العقل فكيف ينفى 
الشرع والعقل على ثبوته فيتبين ان كل من نفى شيئا من الصفات لأن ذلك يستلزم  بمثل ذلك ما دل

التشبيه والتجسيم لزمه ما الزم به غيره وحينئذ فيكون الجواب مشاركا      وأيضا فاذا كان هذا لازما 

ال على كل تقدير علم أن الاستدلال به على نفى الملزوم باطل فان الملزوم موجود لا يمكن نفيه بح
ولهذا لا يوجد الاستدلال بمثل هذا فى كلام أحد سلف الأمة وأئمتها وانما هو مما أحدثته الجهمية 

والمعتزلة وتلقاه عنهم كثير من الناس ينفى عن الرب ما يجب نفيه عن الرب مثل أن ينفى عنه 

يح ولكن النقائص التى يجب تنزيه الرب عنها كالجهل والعجز والحاجة وغير ذلك وهذا تنزيه صح
يستدل عليه بأن ذلك يستلزم التجسيم والتشبيه فيعارض بما اثبته فيلزمه التناقض     ومن هنا دخلت     

الملاحدة الباطنية    على المسلمين حتى ردوا عن الاسلام خلقا عظيما صاروا يقولون لمن نفى شيئا 

م تنف هذا لئلا يلزم التشبيه عن الرب مثل من ينفى بعض الصفات أو جميعها أو الأسماء الحسنى أل
والتجسيم فيقول بلى فيقول وهذا اللازم يلزمك فيما اثبته فيحتاج أن يوافقهم على النفى شيئا بعد شىء 

حتى ينتهى أمره الى أن لا يعرف الله بقلبه ولا يذكره بلسانه ولا يعبده ولا يدعوه وان كان لا يجزم 

وان التزم تعطيله وجحده موافقة     ف تناقض هؤلاء بعدمه بل يعطل نفسه عن الايمان به وقد عر
لفرعون كان تناقضه أعظم فانه يقال له فهذا العالم الموجود اذا لم يكن له صانع كان قديما أزليا واجبا 

بنفسه ومن المعلوم أن فيه حوادث كثيرة كما تقدم وحينئذ ففى الوجود قديم ومحدث وواجب وممكن 

موجودان          أحدهما     قديم واجب          والآخر    محدث ممكن       وحينئذ فيلزمك أن يكون ثم
فيلزمك ما فررت منه من التشبيه والتجسيم بل هذا يلزمك بصريح قولك فان العالم المشهود جسم تقوم 

به الحركات فان الفلك جسم وكذلك الشمس والقمر والكواكب أجسام تقوم بها الحركات والصفات 

العالمين لئلا تجعل القديم الواجب جسما تقوم به الصفات والحركات ثم فى آخر امرك  فجحدت رب
جعلت القديم الازلى الواجب الوجود بنفسه أجساما متعددة تشبه غيرها من وجوه كثيرة تقوم بها 

الصفات والحركات مع ما فيها من الافتقار والحاجة     فان الشمس والقمر والكواكب محتاجة الى 

لها التى هى فيها ومواضعها التى تحملها وتدور بها والأفلاك كل منها محتاج الى ما سواه الى محا
والمقصود هنا أن هذا الذى فر من أن يجعل القديم الواجب     غير ذلك من دلائل نقصها وحاجتها 

لازم دليلا موجودا وموصوفا بصفات الكمال لئلا يلزم ما ذكره من التشبيه والتجسيم وجعل نفى هذا ال

على نفى ما جعله ملزوما له لزمه فى آخر الامر ما فر منه من جعله الموجود الواجب جسما يشبه 
غيره مع أنه وصفه بصفات النقص التى يجب تنزيه الرب عنها ومع أنه جحد الخالق جل جلاله 

ع عبادتهم لما فلزمه مع الكفر الذى هو أعظم من كفر عامة المشركين فانهم كانوا يقرون بالصانع م

سواه ولزمه مع هذا أنه من أجهل بنى آدم وأفسدهم عقلا ونظرا وأشدهم تناقضا     وهكذا يفعل الله 
بالذين يلحدون فى اسمائه وآياته مع دعوى النظر والمعقول والبرهان والقياس كفرعون واتباعه قال 

بيِنٍ وَلقََدْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطَ } الله تعالى   إلِىَ فرِْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا سَاحِرٌ { 30}انٍ مُّ
ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ } الى قوله تعالى {38}كَذَّابٌ  النَّارُ { 88}فَوَقاَهُ اللهَّ
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اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تقَُ     84-30غافر { 84}ومُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فِرْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ } وقال تعالى     يَوْمَ لَا ينَفعَُ { 83}إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
وَلقَدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْهدَُى وَأوَْرَثْناَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ { 83}اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ  الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ { 88}هدًُى وَذِكْرَى لِأوُليِ الْأَلْباَبِ { 80}الْكِتاَبَ  فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

بْكَارِ رَبِّكَ باِ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ { 88}لْعَشِيِّ وَالِْْ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبصَِيرُ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ وسبب ذلك أن لفظ         84-83غافر {84}كِبْرٌ مَّ

الجسم     و     التشبيه    فيه اجمال واشتباه كما سنبينه ان شاء الله تعالى فان هؤلاء النفاة لا يريدون 

بالجسم الذى نفوه ما هو المراد بالجسم فى اللغة فان الموصوف بالصفات لا يجب أن يكون هو الجسم 
يريدون بالجسم ما اعتقدوه أنه  الذى فى اللغة كما نقله أهل اللغة باتفاق العقلاء وسنأتى بذلك وانما

مركب من أجزاء واعتقدوا ان كل ما تقوم به الصفات فهو مركب من أجزاء وهذا الاعتقاد باطل بل 

الرب موصوف بالصفات وليس جسما مركبا من الجواهر المفرة ولا من المادة والصورة كما يدعون 
زوم ما ادعوه من المحال بل غلطوا فى هذا كما سنبينه ان شاء الله تعالى فلا يلزم من ثبوت الصفات ل

التلازم واما ما هو لازم لا ريب فيه فذاك يجب اثباته لا يجوز نفيه عن الله تعالى فكان غلطهم 

باستعمال لفظ مجمل واحدى المقدمتين باطلة أما الأولى واما الثانية كما سيأتى ان شاء الله تعالى وهذه 
وسبب ذلك أن لفظ     الجسم     و        ى مواضع أخرى قواعد مختصرة جامعة وهى مبسوطة ف

التشبيه    فيه اجمال واشتباه كما سنبينه ان شاء الله تعالى فان هؤلاء النفاة لا يريدون بالجسم الذى 

نفوه ما هو المراد بالجسم فى اللغة فان الموصوف بالصفات لا يجب أن يكون هو الجسم الذى فى 
لغة باتفاق العقلاء وسنأتى بذلك وانما يريدون بالجسم ما اعتقدوه أنه مركب من اللغة كما نقله أهل ال

أجزاء واعتقدوا ان كل ما تقوم به الصفات فهو مركب من أجزاء وهذا الاعتقاد باطل بل الرب 

موصوف بالصفات وليس جسما مركبا من الجواهر المفرة ولا من المادة والصورة كما يدعون كما 
الله تعالى فلا يلزم من ثبوت الصفات لزوم ما ادعوه من المحال بل غلطوا فى هذا سنبينه ان شاء 

التلازم واما ما هو لازم لا ريب فيه فذاك يجب اثباته لا يجوز نفيه عن الله تعالى فكان غلطهم 

وهذه باستعمال لفظ مجمل واحدى المقدمتين باطلة أما الأولى واما الثانية كما سيأتى ان شاء الله تعالى 
قواعد مختصرة جامعة وهى مبسوطة فى مواضع أخرى

1
 

 

 إن اللَّ تعالى أخبر عن فرعون بأعظم أنواع الكفر

ثم إن الله تعالى أخبر عن فرعون بأعظم أنواع الكفر من جحود الخالق ودعواه الْلهية وتكذيب من 

المعلوم يقر بالخالق سبحانه ومن تكذيب الرسول ووصفه بالجنون والسحر وغير ذلك ومن 

بالْضطرار أن الكفار العرب الذين قاتلهم النبي صلى الله عليه وسلم مثل أبي جهل وذريته لم يكونوا 
يجحدون الصانع ولا يدعون لأنفسهم الْلهية بل كانوا يشركون بالله ويكذبون رسوله      وفرعون 

بيِنٍ وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَ }  كان أعظم كفرا من هؤلاء قال الله تعالى  إلِىَ { 30}ى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ

ا جَاءهمُ باِلْحَقِّ مِنْ عِندِناَ قاَلوُا اقْتلُوُا أبَْناَء الَّذِينَ { 38}فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا سَاحِرٌ كَذَّابٌ  فَلمََّ
وَقاَلَ فرِْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى {38}لاَّ فيِ ضَلَالٍ آمَنوُا مَعَهُ وَاسْتحَْيوُا نِسَاءهمُْ وَمَا كَيْدُ الْكَافِرِينَ إِ 

وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ { 34}وَلْيَدْعُ رَبَّهُ إنِِّي أخََافُ أنَ يبَُدِّلَ دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأَرْضِ الْفَسَادَ 
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نْ آلِ فِرْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ { 39}بيَِوْمِ الْحِسَابِ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ يؤُْمِنُ  ؤْمِنٌ مِّ وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ  ُ وَقدَْ جَاءكُم باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ  كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يَقوُلَ رَبِّيَ اللهَّ
َ لَا يهَْدِي مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ يصُِبْكُم  } إلى قوله       34-30غافر{34}بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ إنَِّ اللهَّ

أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ { 04}وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ 

فيِ ي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لفِِرْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ فرِْعَوْنَ إلِاَّ مُوسَى وَإنِِّ 
أخبر الله سبحانه وتعالى أن فرعون ومن ذكر معه قال إن موسى         09 04غافر { 09}تبَاَبٍ 

ثم أخبر الله أنه أمر بقتل أولاد الذين آمنوا معه لينفروا  ساحر كذاب وهذا من أعظم أنواع الكفر    

فدل على      09غافر { وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ } عن الْيمان معه كيدا لموسى قال تعالى    
أنهم من الكافرين الذين كيدهم في تباب فوصفهم بالتكذيب وبالكفر جميعا وإن كان التكذيب مشتملا 

كما أن الرسالة مستلزمة للنبوة والنبوة مستلزمة للولاية  لزما للكفرمست
1
  

 

 

  

لَ دِينكَُمْ أوَْ أنَ يظُْهرَِ فِي } قال تعالى  وَقَالَ فرِْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيَدْعُ رَبههُ إنِِّي أخََافُ أنَ يبَُدِّ

{ 22}ذْتُ برَِبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاه يؤُْمِنُ بيِوَْمِ الْحِسَابِ وَقَالَ مُوسَى إنِِّي عُ { 21}الْأرَْضِ الْفسََادَ 

       22-21غافر

 

 لطائف لغوية

بيِنٍ } قال تعالى -3 إلِىَ فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فقَاَلوُا { 30}وَلقََدْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ
وقد بين في غير موضع ان السلطان هو الحجة  وهو الكتاب المنزل   38-30غافر{38}ابٌ سَاحِرٌ كَذَّ 

بيِنٍ }كما قال تعالى   30غافر{وَلَقدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ
2

 

بيِنٍ } قال تعالى -3 نَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فقَاَلوُا إلِىَ فِرْعَوْ { 30}وَلقََدْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ
وفرعون اسم لمن يملك مصر من القبط وهو اسم جنس كقيصر     38-30غافر{38}سَاحِرٌ كَذَّابٌ 

وكسري والنجاشي ونحو ذلك 
3

 

ا جَاءهمُ باِلْحَقِّ مِنْ عِندِناَ قاَلوُا اقْتلُوُا أبَْناَء الَّذِينَ آمَنوُا مَعَهُ وَ } قال تعالى -0 اسْتحَْيوُا نِسَاءهمُْ وَمَا فَلمََّ
عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  ولفظ       38غافر{كَيْدُ الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ 

الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى سواء كان عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    
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ليِنَ { 93}فهَمُْ عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ { 47}ينَ إنَِّهمُْ ألَْفوَْا آباَءهمُْ ضَالِّ } { 93}وَلقََدْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثرَُ الْأَوَّ

رَبَّناَ آتهِِمْ { 49}وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا }وقوله        93- 47الصافات
فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ }وقوله      44- 49الأحزاب{44}لْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً كَبيِراً ضِعْفيَْنِ مِنَ ا

  3النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }ثم يقرن بالغى والغضب كما فى قوله       330طه{وَلَا يَشْقىَ 

الِّينَ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ }وفى قوله     إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    9الفاتحة{الضَّ
89القمر{

1
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  14-23غافر

نْ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِ} ؤْمِنٌ مِّ ُ وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ مَانهَُ أتَقَْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّيَ اللَّه

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََلَيْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم  وَقدَْ جَاءكُم باِلْبيَِّناَتِ مِن ره

َ لَا يهَْدِي مَنْ هُوَ مُسْرِفٌ كَذهابٌ  ياَ قوَْمِ لكَُمُ الْمُلْكُ { 23}بعَْضُ الهذِي يعَِدُكُمْ إنِه اللَّه

ِ إنِْ جَاءناَ قاَلَ فرِْعَوْنُ مَا  الْيوَْمَ ظَاهِرِينَ فيِ الْأَرْضِ فمََن ينَصُرُناَ مِن بأَسِْ اللَّه

شَادِ  وَقاَلَ الهذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ إنِِّي { 29}أرُِيكُمْ إلِاه مَا أرََى وَمَا أَهْدِيكُمْ إلِاه سَبيِلَ الره

ثْلَ يوَْمِ الْأحَْزَابِ  أخََافُ  مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالهذِينَ مِن { 14}عَليَْكُم مِّ

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ  { 12}وَياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يوَْمَ التهناَدِ { 13}بعَْدِهِمْ وَمَا اللَّه

ُ فمََا لهَُ مِنْ يوَْمَ توَُلُّونَ مُدْبرِِينَ مَ  ِ مِنْ عَاصِمٍ وَمَن يضُْللِِ اللَّه نَ اللَّه ا لكَُم مِّ

ا جَاءكُم بهِِ { 11}هَادٍ  مه وَلَقدَْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قَبْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ

ُ مِن بعَْدِهِ رَسُولاً كَ  ُ مَنْ هُوَ مُسْرِفٌ حَتهى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللَّه ذَلكَِ يضُِلُّ اللَّه

رْتاَبٌ  ِ { 10}مُّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهُمْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللَّه الهذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللَّه

ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبهارٍ   { 14}وَعِندَ الهذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يطَْبعَُ اللَّه

 

هو من آل فرعون باعتبار النسب وليس هو من آل فرعون الذين يدخلون أشد 

 العذاب                                                                                             

نْ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ } قال تعالى ؤْمِنٌ مِّ ُ وَقدَْ جَاءكُم  وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّيَ اللهَّ
بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ  َ لَا يهَْدِي باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ  إنَِّ اللهَّ

وهو مؤمن فهو من آل فرعون 34غافر{مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ 
1

                                                                         

فقد أخبر سبحانه أنه حاق بآل فرعون سوء العذاب وأخبر أنه كان من آل فرعون رجل مؤمن يكتم 
إيمانه وأنه خاطبهم بالخطاب الذي ذكره فهو من آل فرعون باعتبار النسب والجنس والظاهر وليس 

و من آل فرعون الذين يدخلون أشد العذاب وكذلك أمرأة فرعون ليست من آل فرعون هؤلاء ه

ُ مَثلَاً لِّلَّذِينَ آمَنوُا }وكذلك أمرأة فرعون ليست من آل فرعون هؤلاء قال الله تعالى       وَضَرَبَ اللهَّ
نيِ مِنَ الْقوَْمِ  امِْرَأةََ فرِْعَوْنَ إذِْ قاَلتَْ رَبِّ ابْنِ ليِ عِندَكَ بيَْتاً فيِ نيِ مِن فرِْعَوْنَ وَعَمَلهِِ وَنَجِّ الْجَنَّةِ وَنَجِّ

 33التحريم{الظَّالمِِينَ 
2
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لا يكلف اللَّ نفسا ما تعجز عنه                                                                                

كلف نفسا إلا وسعها كقوله تعالى   فإن اللَّ تعالى قد أخبر في غير موضع أنه لا ي

الحَِاتِ لاَ نكَُلِّفُ نفَْساً إلِاه وُسْعَهَا  } وقوله     24الأعراف{وَالهذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصه

ُ نفَْساً إلِاه مَا } وقوله  422البقرة{لاَ تكَُلهفُ نفَْسٌ إلِاه وُسْعَهَا }  لَا يكَُلِّفُ اللَّه

َ مَا اسْتطََعْتمُْ  }وأمر بتقواه بقدر الإستطاعة فقال   7الطلاق{آتاَهَا فاَتهقوُا اللَّه

رَبهناَ وَلاَ تحَْمِلْ عَليَْناَ إصِْراً كَمَا } وقد دعاه المؤمنون بقولهم    61التغابن{

لْناَ مَا لاَ طَاقةََ لنَاَ بهِِ  فقال  481البقرة{  حَمَلْتهَُ عَلَى الهذِينَ مِن قبَْلنِاَ رَبهناَ وَلاَ تحَُمِّ

قد فعلت      فدلت هذه النصوص على أنه لا يكلف نفسا ما تعجز عنه خلافا 

للجهمية المجبرة ودلت على أنه لا يؤاخذ المخطىء والناسي خلافا للقدرية 

والمعتزلة فالمجتهد المستدل من إمام وحاكم وعالم وناظر ومناظر ومفت وغير 

ما استطاع كان هذا هو الذي كلفه اللَّ إياه وهو ذلك إذا اجتهد واستدل فاتقى اللَّ 

مطيع لله مستحق للثواب إذا اتقاه ما استطاع ولا يعاقبه اللَّ البتة خلافا للجهمية 

المجبرة وهو مصيب بمعنى أنه مطيع لله لكن قد يعلم الحق في نفس الأمر وقد 

الحق  لا يعلمه خلافا للقدرية والمعتزلة في قولهم كل من استفرغ وسعه علم

فإن هذا باطل كما تقدم بل كل من استفرغ وسعه استحق الثواب     وكذلك 

الكفار من بلغته دعوة النبي صلى اللَّ عليه وسلم في دار الكفر وعلم أنه رسول 

اللَّ فآمن به وآمن بما أنزل عليه واتقى اللَّ ما استطاع كما فعل النجاشي وغيره 

التزام جميع شرائع الإسلام لكونه  ولم يمكنه الهجرة إلى دار الإسلام ولا

ممنوعا من الهجرة وممنوعا من إظهار دينه وليس عنده من يعلمه جميع 

شرائع الإسلام فهذا مؤمن من أهل الجنة كما كان مؤمن آل فرعون مع قوم 

فرعون وكما كانت إمرأة فرعون بل وكما كان يوسف الصديق عليه السلام مع 

لم يكن يمكنه أن يفعل ومهم كل ما يعرفه من دين أهل مصر فإنهم كانوا كفارا و

الإسلام فإنه دعاهم إلى التوحيد والإيمان فلم يجيبوه      قال تعالى عن مؤمن 

نْ آلِ فِرْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتَقَْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ } آل فرعون   ؤْمِنٌ مِّ وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ

ُ وَقدَْ جَ  بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فَعَليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ يقَوُلَ رَبِّيَ اللَّه اءكُم باِلْبيَِّناَتِ مِن ره

ابٌ  َ لَا يهَْدِي مَنْ هُوَ مُسْرِفٌ كَذه   48غافر{صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الهذِي يعَِدُكُمْ إنِه اللَّه

ا جَاءكُم بهِِ  وَلَقدَْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ }ال قوله  مه فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ

ُ مِن بعَْدِهِ رَسُولاً   وكذلك النجاشي هو     22غافر{حَتهى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللَّه

وإن كان ملك النصارى فلم يطعه قومه في الدخول في الإسلام بل إنما دخل معه 
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ن يصلي عليه فصلى عليه النبي صلى نفر منهم ولهذا لما مات لم يكن هناك م

اللَّ عليه وسلم بالمدينة خرج بالمسلمين إلى المصلى فصفهم صفوفا وصلى 

عليه وأخبرهم بموته يوم مات وقال إن أخا لكم صالحا من أهل الحبشة مات     

وكثير من شرائع الإسلام أو أكثرها لم يكن دخل فيها لعجزه عن ذلك فلم يهاجر 

ج البيت بل قد روى أنه لم يكن يصلي الصلوات الخمس ولا ولم يجاهد ولا ح

يصوم شهر رمضان ولا يؤدي الزكاة الشرعية لأن ذلك كان يظهر عند قومه 

فينكرونه عليه وهو لا يمكنه مخالفتهم ونحن نعلم قطعا أنه لم يكن يمكنه أن 

اءه أهل يحكم بينهم بحكم القرآن      واللَّ قد فرض على نبيه بالمدينة أنه إذا ج

الكتاب لم يحكم بينهم إلا بما أنزل اللَّ إليه وحذره أن يفتنوه عن بعض ما أنزل 

اللَّ إليه وهذا مثل الحكم في الزنا للمحصن بحد الرجم وفي الديات بالعدل 

والتسوية في الدماء بين الشريف والوضيع النفس بالنفس والعين بالعين وغير 

يحكم بحكم القرآن   فإن قومه لا يقرونه ذلك      والنجاشي ما كان يمكنه أن 

على ذلك وكثيرا ما يتولى الرجل بين المسلمين والتتار قاضيا بل وإماما وفي 

نفسه أمور من العدل يريد أن يعمل بها فلا يمكنه ذلك بل هناك من يمنعه ذلك 

ولا يكلف اللَّ نفسا إلا وسعها     وعمر بن عبد العزيز عودي وأوذي على 

امه من العدل وقيل إنه سم على ذلك     فالنجاشي وأمثاله سعداء في بعض ما أق

الجنة وإن كانوا لم يلتزموا مع شرائع الإسلام ما لا يقدرون على التزامه بل 

كانوا يحكمون بالأحكام التي يمكنهم الحكم بها ولهذا جعل اللَّ هؤلاء من أهل 

الكتاب
1
 

ؤْمِنٌ مِّنْ } قال تعالى ُ وَقدَْ جَاءكُم  وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّيَ اللهَّ
بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ  َ لَا يهَْدِي باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ  إنَِّ اللهَّ

فقد يكون الرجل في الظاهر من الكفار وهو في الباطن مؤمن  34غافر{نْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ مَ 
2
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ُ } قال تعالى نْ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّيَ اللهَّ ؤْمِنٌ مِّ  وَقدَْ جَاءكُم وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ  َ لَا يهَْدِي باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ  إنَِّ اللهَّ
ِ إنِْ ياَ قوَْمِ لكَُمُ الْمُلْكُ الْيوَْمَ ظاَهِرِينَ { 34}مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ  فيِ الْأرَْضِ فمََن ينَصُرُناَ مِن بأَسِْ اللهَّ

شَادِ  وأما قوله  37-34غافر{37}جَاءناَ قاَلَ فرِْعَوْنُ مَا أرُِيكُمْ إلِاَّ مَا أرََى وَمَا أهَْدِيكُمْ إلِاَّ سَبيِلَ الرَّ

نعة     والتقاة ليست بأن أكذب قال مجاهد إلا مصا 34آل عمران{إلِاَّ أنَ تتََّقوُاْ مِنْهمُْ تقُاَةً  }تعالى   
وأقول بلساني ما ليس في قلبي فإن هذا نفاق ولكن أفعل ما أقدر عليه     كما في الصحيح عن النبي 

صلى الله عليه وسلم أنه قال من رأى منكم منكرا فليغيره بيده فإن لم يستطع فبلسانه فإن لم يستطع 

ان بين الكفار والفجار لم يكن عليه أن يجاهدهم بيده مع فبقلبه وذلك أضعف الْيمان      فالمؤمن إذا ك
عجزه ولكن إن أمكنه بلسانه وإلا فبقلبه مع أنه لا يكذب ويقول بلسانه ما ليس في قلبه إما أن يظهر 

دينه وإما أن يكتمه وهو مع هذا لا يوافقهم على دينهم كله بل غايته أن يكون كمؤمن آل فرعون 

موافقا لهم على جميع دينهم ولا كان يكذب ولا يقول بلسانه ما ليس في  وأمرأة فرعون وهو لم يكن
قلبه بل كان يكتم إيمانه      وكتمان الدين شيء وإظهار الدين الباطل شيء آخر فهذا لم يبحه الله قط 

 إلا لمن أكره بحيث أبيح له النطق بكلمة الكفر والله تعالى قد فرق بين المنافق والمكره     والرافضة

حالهم من جنس حال المنافقين لا من جنس حال المكره الذي أكره على الكفر وقلبه مطمئن بالْيمان 
فإن هذا الْكراه لا يكون عاما من جمهور بني آدم بل المسلم يكون أسيرا أو منفردا في بلاد الكفر ولا 

يحتاج إلى أن يلين لناس  أحد يكرهه على كلمه الكفر ولا يقولها ولا يقول بلسانه ما ليس في قلبه وقد 

من الكفار ليظنوه منهم وهو مع هذا لا يقول بلسانه ما ليس في قلبه بل يكتم ما في قلبه      وفرق بين 
الكذب وبين الكتمان فكتمان ما في النفس يستعمله المؤمن حيث يعذره الله في الْظهار كمؤمن آل 

كره والمنافق الكذاب لا يعذر بحال ولكن في فرعون وأما الذي يتكلم بالكفر فلا يعذره إلا إذا أ

المعاريض مندوحة عن الكذب ثم ذلك المؤمن الذي يكتم إيمانه يكون بين الكفار الذين لا يعلمون دينه 
وهو مع هذا مؤمن عندهم يحبونه ويكرمونه لأن الْيمان الذي في قلبه يوجب أن يعاملهم بالصدق 

لم يكن موافقا لهم على دينهم كما كان يوسف الصديق يسير  والأمانة والنصح وإرادة الخير بهم وإن

في أهل مصر وكانوا كفارا وكما كان مؤمن آل فرعون يكتم إيمانه ومع هذا كان يعظم موسى ويقول  
 {  ُ وأما الرافضي فلا يعاشر أحدا إلا استعمل معه النفاق  34غافر{أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يَقوُلَ رَبِّيَ اللهَّ

دينه الذي في قلبه دين فاسد يحمله على الكذب والخيانة وغش الناس وإرادة السوء بهم فهو لا  فإن

يألوهم خبالا ولا يترك شرا يقدر عليه إلا فعله بهم وهو ممقوت عند من لا يعرفه وإن لم يعرف أنه 
لا حاجة  رافضي تظهر على وجهه سيما النفاق وفي لحن القول ولهذا تجده ينافق ضعفاء الناس ومن

به إليه لما في قلبه من النفاق الذي يضعف قلبه
1

 

 

 من شجاعة الصديق رضي اللَّ عنه                                                                                

نْ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ } قال تعالى ؤْمِنٌ مِّ ُ وَقدَْ جَاءكُم وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّيَ اللهَّ

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ  َ لَا يهَْدِي باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ  إنَِّ اللهَّ
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ق ما في الصحيحين عن عروة بن الزبير قال ومن شجاعة الصدي  34غافر{مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ 

سألت عبد الله بن عمرو عن أشد ما صنع المشركون برسول الله قال رأيت عقبة بن أبي معيط جاء 
إلى النبي وهو يصلي فوضع رداءه في عنقه فخنقه خنقا شديدا فجاء أبو بكر فدفعه عنه وقال  فوضع 

ُ وَقدَْ } ر فدفعه عنه وقال رداءه في عنقه فخنقه خنقا شديدا فجاء أبو بك أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يَقوُلَ رَبِّيَ اللهَّ

بِّكُمْ  34غافر{جَاءكُم باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ
1

 

 

َ لَا يهَْدِي مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذهابٌ }               {                                                                          إنِه اللَّه

ُ وَقدَْ جَ } قال تعالى نْ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّيَ اللهَّ ؤْمِنٌ مِّ اءكُم وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم  َ لَا يهَْدِي باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ إنَِّ اللهَّ
ِ إنِْ { 34}مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ  ياَ قوَْمِ لكَُمُ الْمُلْكُ الْيوَْمَ ظاَهِرِينَ فيِ الْأرَْضِ فمََن ينَصُرُناَ مِن بأَسِْ اللهَّ

شَادِ جَاءناَ قاَلَ فرِْعَوْنُ مَا أرُِيكُمْ إلِاَّ مَا أرََى وَمَا أهَْدِ  إن كل ما فى  37-34غافر{37}يكُمْ إلِاَّ سَبيِلَ الرَّ
الوجود فهو مخلوق له خلقه بمشيئته و قدرته و ما شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو الذي يعطى و 

يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و يولى الملك 

و يشرح صدر من يشاء للْسلام و يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما  من يشاء و ينزعه ممن يشاء
يصعد فى السماء و هو يقلب القلوب ما من قلب من قلوب العباد إلا و هو بين إصبعين من أصابع 

الرحمن إن شاء أن يقيمه أقامه و إن شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب إلى المؤمنين الْيمان و 

ليهم الكفر و الفسوق و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي جعل زينه فى قلوبهم و كره إ
سْلمَِةً لَّكَ  }المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخليل    ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

لاَةِ وَمِ }و قال      334البقرة{ يَّتيِ  رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ وَجَعَلْناَ }و قال تعالى     83إبراهيم{ن ذُرِّ

ا صَبَرُوا  ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ ةً يَدْعُونَ }و قال عن آل فرعون        38السجدة{مِنْهمُْ أئَمَِّ وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ
نسَانَ خُلقَِ هَلوُع} و قال تعالى       83القصص{إلِىَ النَّارِ  { 33}إذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ جَزُوعاً { 37}اً إنَِّ الِْْ

و     09هود{وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    33-37المعارج{ 33}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً 

أنه خلقها والفلك مصنوعة لبني آدم و قد أخبرالله تبارك و تعالى        04هود{وَيصَْنعَُ الْفلُْكَ  }قال   
ثْلهِِ مَا يَرْكَبوُنَ }بقوله      ُ جَعَلَ لكَُم مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ }و قال      83يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ وَاللهه

فهِاَ وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً لكَُم مِّن جُلوُدِ الأنَْعَامِ بيُوُتاً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَمِنْ أصَْوَا

أتَعَْبدُُونَ مَا }الآيات و هذه كلها مصنوعة لبني آدم      وقال تعالى     43النحل{وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 
ُ خَلقَكَُمْ وَمَا تعَْمَلوُنَ { 78}تنَْحِتوُنَ  فما بمعنى     الذي و من جعلها    74- 78الصافات{74}وَاللهَّ

رية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق مصد

رْشِداً } كل صانع و صنعته و قال تعالى      ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ وَمَن يضُْلِلْ فلَنَ تجَِدَ لهَُ وَليِهاً مُّ مَن يهَْدِ اللهَّ
ُ أنَ يهَْ }و قال       39الكهف{ دِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِْسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ فمََن يرُِدِ اللهه

و هو سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه حكمة بالغة و   338الأنعام{ضَيِّقاً حَرَجاً  

رته و قهره بل نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد قد
لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و 

وَترََى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ }هو أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه و قال تعالى   
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 ِ و قد خلق الأشياء بأسباب      44النمل{ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ  جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ السَّحَابِ صُنْعَ اللهَّ

ُ مِنَ السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ }كما قال تعالى     و قال      348البقرة{وَمَا أنَزَلَ اللهه
ُ مَنِ اتَّبعََ }و قال تعالى     89الأعراف{الثَّمَرَاتِ   فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ }  يهَْدِي بهِِ اللهه

34المائدة{رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلامَِ  
1

 

 
 لفظ الهدى   اذا أطلق

نْ آلِ فرِْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يقَوُلَ رَبِّ } قال تعالى ؤْمِنٌ مِّ ُ وَقدَْ جَاءكُم وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ يَ اللهَّ
بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ  َ لَا يهَْدِي باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ  إنَِّ اللهَّ

ِ إنِْ ياَ قوَْمِ لكَُمُ الْمُلْكُ الْيوَْمَ ظاَهِ { 34}مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ  رِينَ فيِ الْأرَْضِ فمََن ينَصُرُناَ مِن بأَسِْ اللهَّ
شَادِ  عامة الأسماء  37-34غافر{37}جَاءناَ قاَلَ فرِْعَوْنُ مَا أرُِيكُمْ إلِاَّ مَا أرََى وَمَا أهَْدِيكُمْ إلِاَّ سَبيِلَ الرَّ

ول العلم الذى بعث الله به يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الهدى     اذا أطلق تنا

رَاطَ المُستَقيِمَ }رسوله والعمل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر الله به كما فى قوله    اهدِنَــــا الصِّ
   3البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك قوله       4الفاتحة{

ِ }ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك قول أهل الجنة     والمراد به أنهم يعلمون ما فيه الْحَمْدُ لِلهه

وانما هداهم بأن ألهمهم العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن   80الأعراف{الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا 
سْتَقيِمٍ وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِ } الهدى اما بالاجتباء كما فى قوله     وكما فى   49الأنعام{رَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهدََاهُ }قوله     ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن }          333النحل{شَاكِراً لأِّ اللهَّ

     00التوبة{وَدِينِ الْحَقِّ هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى }وكذلك قوله تعالى      30الشورى{ينُيِبُ 
والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو الاسلام واذا أطلق الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه هذا 

   وهذا
2

 

 

 جميع الرسل أخبرت بيوم القيامة 

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ } قوله تعالى     ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ مَقْتاً عِندَ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ } بعد قوله تعالى          08غافر {كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

ثْلَ يَوْمِ الْأحَْزَابِ  وَلقَدَْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ }ه     إلى قول     03غافر {  إنِِّي أخََافُ عَليَْكُم مِّ
ُ مِن بعَْدِهِ رَسُولاً كَذَلكَِ  ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللهَّ مَّ ُ مَنْ هوَُ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ  يضُِلُّ اللهَّ

رْتاَبٌ  م بمثل عقوبات الله في الدنيا لأَمم الكافرة قبلهم وخوفهم بما الآية يخوفه     08غاقر {مُسْرِفٌ مُّ

يكون يوم القيامة      وهذا فيه بيان إخباره بيوم القيامة وهو ممن آمن بموسى كما قد قررناه في غير 
هذا الموضع أن جميع الرسل أخبرت بيوم القيامة خلاف ما تزعم طوائف من الفلاسفة وأهل الكلام 

وَلقَدَْ جَاءكُمْ }ماني لم يخبر به إلا محمد وعيسى ونحو ذلك      ثم قال المؤمن     أن المعاد الجس
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 ُ ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللهَّ مَّ  مِن بعَْدِهِ رَسُولاً يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ

 ُ رْتاَبٌ كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ لأن الريب عدم العلم وهذه حال أهل الضلال          08غاقر { مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ } وقال هناك      لأنه أخبر بجدالهم في       08غافر {  كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

كما قال في الآية     ير علم لطلب العلو والفساد آيات الله بغير سلطان أتاهم وهذه حال المتكلمين بغ

الأخرى إن الذين يجادلون في آيات الله بغير سلطان أتاهم إن في صدورهم إلا كبر ما هم ببالغيه 
كبر ولهذا قال في هؤلاء المجادلين               84باستعذ بالله إنه هو السميع البصير     سورة غافر 

أى كبر مقتهم أو كبر هذا المقت أو كبر هذا      08ن آمنوا         سورة غافر مقتا عند الله وعند الذي

الجدال أو هذا الفعل مقتا أى ممقوتا كما قال تعالى     كبرت كلمة تخرج من أفواههم         سورة 
ص فإن المخصو          83وكما قال تعالى     بئس للظالمين بدلا         سورة الكهف      8الكهف 

بالمدح والذم في هذا الباب كثيرا ما يكون مضمرا إذا تقدم ما يعود الضمير إليه والمدح يراد به 

الرجل كما تقول نعم رجلا زيد ونعم رجلا وزيد نعم رجلا      والمقت يراد به نفس المقت ويراد به 
تا عند الله أن تقولوا ما الممقوت كما في الخلق ونظائره ومثله قوله     لم تقولون ما لا تفعلون كبر مق

أي كبر ممقوتا أي كبر مقته مقتا     والمقت البغض الشديد وهو     30لا تفعلون       سورة الصف 

من جنس الغضب المناسب لحال هؤلاء كما قال في اليهود     بل طبع الله عليها بكفرهم         سورة 
فرعون فقوله     وقضينا إلى بنى إسرائيل  وقد وصعهم بنحو مما وصف عدوهم          388النساء 

فوصفهم بالفساد      8في الكتاب لتفسدن في الأرض مرتين ولتعلن علوا كبيرا         سورة الْسراء 

في الأرض والعلو كما أن فرعون علا في الأرض وجعل أهلها شيعا يستضعف طائفة منهم يذبح 
سورة القصص     وختم السورة بقوله     تلك الدار    أبناءهم ويستحي نساءهم إنه كان من المفسدين  

          40الآخرة نجعلها للذين لا يريدون علوا في الأرض ولا فسادا والعاقبة للمتقين         سورة القصص 

مبتدأ ليس بدلا من      08وهذا مما يبين أن قوله     الذين يجادلون في آيات الله         سورة غافر 
فإنه سبحانه وصف هؤلاء بغير ما وصف هؤلاء  08من هو مسرف مرتاب    سورة غافر  قوله    

ويؤيد هذا انه ابتداء قد قال في الأخرى الذين يجادلون في آيات الله بغير سلطان أتاهم     وقال قبل 

ماع وقد يقال يمكن اجت        8هذه الآية ما يجادل في آيات الله إلا الذين كفروا    سورة غافر 
    الوصفين الريب والجدل بغير علم كما هو الواقع في طوائف كثيرة كما يجتمع الغضب والضلال 

وقد يقال الآية تحتمل الوقف وتحتمل الابتداء وقد يكون هذا قراءتين فتسوغ كل منهما ويكون له 

نبي صف صحيح كما في نظائره     وفي الحديث الذي رواه الترمذي عن الحارث عن علي عن ال
ص ورواه أبو نعيم الأصفهاني وغيره من طرق عديدة عن علي عن النبي ص في القرآن الحديث 

المعروف قال قلت يا رسول الله ستكون فتن فما المخرج منها قال كتاب الله فيه نبأ ما قبلكم وخبر ما 

لهدى في بعدكم وحكم ما بينكم هو الفصل ليس بالهزل من تركه من جبار قصمه الله ومن ابتغى ا
غيره أضله الله وهو حبل الله المتين وهو الذكر الحكيم وهو الصراط المستقيم وهو الذي لا تزيغ به 

الأهواء ولا تختلف به الآراء ولا تلتبس به الألسن ولا يخلق عن كثرة الرد ولا تنقضى عجائبه ولا 

دعا إليه هدى إلى يشبع منه العلماء من قال به صدق ومن حكم به عدل ومن عمل به أجر ومن 
فقوله من تركه من جبار قصمه الله ومن ابتغى الهدى في غيره أضله الله يناسب     صراط مستقيم 

كذلك يطبع الله وكذلك قوله     08كذلك يضل الله من هو مسرف مرتاب    سورة غافر قوله تعالى 

اني وذلك لأن الاول فذكر ضلال الأول وذكر تجبر الث 08على كل قلب متكبر جبار سورة غافر 
مرتاب ففاته العلم حيث ابتغى الهدى في غيره والثاني جبار عمل بخلاف ما فيه فقصمه الله وهذان 

الوصفان يجمعان العلم والعمل      وفي ذلك بيان ان كل علم دين لا يطلب من القرآن فهو ضلال 
رك كتاب الله مريدا للعلو في كفاسد كلام الفلاسفة والمتكلمة والمتصوفة والمتفقهة وكل عاقل يت
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الارض والفساد فان الله يقصمه فالضال لم يحصل له المطلوب بل يعذب بالعمل الذي لا فائدة فيه 

والجبار حصل لذة فقصمه الله عليها فهذا عذب بإزاء لذاته التي طلبها بالباطل وذلك يعذب بسعيه 
هاتين الآيتين بين من يجادل في آيات الله بغير الباطل الذي لم يفده     والمقصود هنا أنه سبحانه في 

سلطان أتاهم وقد بين في غير موضع ان السلطان هو الحجة وهو الكتاب المنزل كما قال تعالى أم 

وقيل إن هي إلا أسماء      08أنزلنا عليهم سلطانا فهو يتكلم بما كانوا به يشركون     سورة الروم 
في غير موضع      وقال      30 بها من سلطان     سورة النجم سميتموها أنتم وآباؤكم ما أنزل الله

تعالى ألا إنهم من إفكهم ليقولون ولد الله إلى قوله أم لكم سلطان مبين فأتوا بكتابكم إن كنتم صادقين     

وقال أم لهم سلم يستمعون فيه فليأت مستعهم بسلطان     سورة           389 383سورة الصافات 
وقال أفنجعل المسلمين كالمجرمين ما لكم كيف تحكمون أم لكم كتاب فيه تدرسون          04الطور 

وإذا كان كذلك ففي هذا بيان أنه لا يجوز لأحد أن يعارض كتاب الله بغير           09 08سورة القلم 

كاشفات كتاب فمن عارض كتاب الله وجادل فيه بما يسميه معقولات وبراهين وأقيسة أو ما يسميه م
ومواجيد وأذواق من غير أن يأتي على ما يقوله بكتاب منزل فقد جادل في آيات الله بغير سلطان هذه 

فهذه حال من     8حال الكفار الذين قال فيهم ما يجادل في آيات الله إلا الذين كفروا    سورة غافر 

يات الله لا يجادل بسلطان فإن يجادل في آيات الله مطلقا     ومن المعلوم أن الذي يجادل في جميع آ
السلطان من آيات الله وإنما الذي يجادل في آيات الله بسلطان يكون قد جادل في بعض آيات الله ببعض 

آيات الله      وهذه الحال يحمد منها ان يكون إحدى الآيتين ناسخة لها او مفسرة لها بما يخالف 

لم يكن السلف من الصحابة والتابعين يتركون  ظاهرها وإن كان السلف يسمون الجميع نسخا ولهذا
دلالة آية من كتاب الله إلا بما يسمونه نسخا ولم يكن في عهدهم كتب في ذلك إلا كتب الناسخ 

والمنسوخ لأن ذلك غايته أن نجادل في آيات الله بسلطان كجدالنا مع أهل التوراة والْنجيل وهما من 

دقا لما بين يديه من الكتاب ومهيمنا عليه      فأما معارضة القرآن آيات الله بالقرآن الذي أنزله الله مص
بمعقول أو قياس فهذا لم يكن يستحله أحد من السلف وإنما ابتدع ذلك لما ظهرت الجهمية والمعتزلة 

ونحوهم ممن بنوا أصول دينهم على ما سموه معقولا وردوا القرآن إليه وقالوا إذ تعارض العقل 

وض أو يتأول فهؤلاء من أعظم المجادلين في آيات الله بغير سلطان أتاهم     وأما والشرع إما أن يف
تسمية المتأخرين تخصيصا وتقييدا ونحو ذلك مما فيه صرف الظواهر فهو داخل في مسمى النسخ 

عند المتقدمين وعلى هذا الاصطلاح فيدخل النسخ في الْخبار كما يدخل في الأوامر وإنما النسخ 

وأما ما يدخل في الخبر عن إنشاء أمر  هو رفع الحكم فلا بد في الخبر عن أمر مستقر  الخاص الذي
فيكون لدخوله في الْنشاء إنشاء الأمر والنهي وإنشاء الوعيد عند من يجوز النسخ فيه كآخر البقرة 

على ما روى عن جمهور السلف     وهو مبني على أن الوعيد هل هو خبر محض أو هو مع ذلك 

كالعقود التي تقبل الفسخ لكونه إخبارا عن إرادة المتوعد وعزمه وكالخبر عن الأمر والنهي إنشاء 
المتضمن خبره عن طلبه المتضمن إرادته الشرعية وهذا مما يبين ما قررناه في غير هذا الموضع أن 

بل ولا  الله سبحانه بين بكتابه سبيل الهدى وأنه لا يصلح أن يخاطب بما ظاهر معناه باطل أو فاسد

يضلل المخاطبين بأن يحيلهم على الأدلة التي يستسيغونها برأيهم بل يجب أن يكون الكتاب بيانا 
 وهدى وشفاء لما في الصدور وأن مدلوله ومفهومه حق وهذا أصل عظيم جدا
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انفسنا وبما شهد به فى كتابه أن المعاصى سبب  ومن المعلوم بما أرانا الله من آياته فى الآفاق وفى

المصائب فسيئات المصائب والجزاء من سيئات الأعمال وان الطاعة سبب النعمة فاحسان العمل 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن كَثيِرٍ }سبب لاحسان الله قال تعالى   وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  }تعالى وقال    03الشورى{ ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللهه مَّ

نسَانَ كَفوُرٌ } وقال   97النساء{ وقد أخبر    84الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الِْْ
مم كقوم نوح وعاد وثمود وقوم لوط وأصحاب مدين وقوم سبحانه بما عاقب به أهل السيئات من الأ

ياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ } فرعون فى الدنيا وأخبر بما يعاقبهم به فى الآخرة ولهذا قال مؤمن آل فرعون  

ثْلَ يَوْمِ الْأحَْزَابِ  ُ يرُِيدُ ظلُْماً مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن بعَْ { 03}عَليَْكُم مِّ دِهِمْ وَمَا اللهَّ
ِ مِنْ عَاصِمٍ { 03}وَياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يَوْمَ التَّناَدِ { 03}لِّلْعِباَدِ  نَ اللهَّ يَوْمَ توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّ

ُ فمََا لهَُ مِنْ هاَدٍ  كَذَلكَِ الْعَذَابُ وَلعََذَابُ الْآخِرَةِ أكَْبرَُ }وقال تعالى     00-03غافر{ 00}وَمَن يضُْلِلِ اللهَّ

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ }وقال   00القلم{لَوْ كَانوُا يعَْلمَُونَ  رَّ بهُمُ مَّ    333التوبة{سَنعَُذِّ

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ }وقال    رَّ بهُمُ مَّ وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ }وقال           333التوبة{سَنعَُذِّ

فاَرْتقَبِْ يَوْمَ تأَتْيِ السَّمَاء }وقال     33السجدة{الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُونَ الْعَذَابِ الْأكَْبَرِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ 

بيِنٍ  ولهذا يذكر   34الدخان{ا مُنتَقمُِونَ يَوْمَ نبَْطِشُ الْبطَْشَةَ الْكُبْرَى إنَِّ }الى قوله   33الدخان{بِدُخَانٍ مُّ
الله فى عامة سور الانذار ما عاقب به أهل السيئات فى الدينا وما أعده لهم فى الآخرة وقد يذكر فى 

السورة وعد الآخرة فقط اذ عذاب الآخرة أعظم وثوابها أعظم وهى دار القرار وانما يذكر ما يذكره 

أُ مِنْهاَ }وله فى قصة يوسف من الثواب والعذاب فى الدنيا تبعا كق وَكَذَلكَِ مَكَّنِّا ليِوُسُفَ فيِ الأرَْضِ يتَبََوَّ
وَلَأجَْرُ الآخِرَةِ خَيْرٌ لِّلَّذِينَ آمَنوُاْ { 84}حَيْثُ يشََاءُ نصُِيبُ برَِحْمَتنِاَ مَن نَّشَاء وَلاَ نضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

89- 84يوسف{89}وَكَانوُاْ يتََّقوُنَ 
1

 

 

 الأحزاب هم أصناف الأمم الذين تحزبوا                                                                 

ثْلَ يَوْمِ الْأَحْزَابِ } قال تعالى   مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ { 03}وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُم مِّ

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّ  وَياَ قَوْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يوَْمَ { 03}ذِينَ مِن بعَْدِهِمْ وَمَا اللهَّ
ُ فمََا لهَُ مِنْ هاَدٍ { 03}التَّناَدِ  ِ مِنْ عَاصِمٍ وَمَن يضُْلِلِ اللهَّ نَ اللهَّ وَلقَدَْ { 00}يَوْمَ توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّ

ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يبَْ جَ  مَّ ُ مِن بعَْدِهِ اءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ عَثَ اللهَّ

رْتاَبٌ  ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ِ { 08}رَسُولاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ  بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ         08-03غافر{ 08}كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ

قبَْلهَمُْ قوَْمُ نوُحٍ  كَذَّبَتْ }والأحزاب هم أصناف الأمم الذين تحزبوا وصاروا أحزابا كما قال تعالى     

ةٍ برَِسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ   وقد ذكر الله طوائف الأحزاب          8غافر{وَالْأَحْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّتْ كُلُّ أمَُّ
نَ الْأحَْزَابِ }فى مثل هذه السورة وغيرها وقد قال تعالى عن مكذبى محمد   ا هنُاَلكَِ مَهْزُومٌ مِّ جُندٌ مَّ

ِ الَّتيِ فطَرََ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ } وهم الذين قال فيهم      33ص{ ينِ حَنيِفاً فطِْرَةَ اللهَّ فأَقَمِْ وَجْهكََ للِدِّ

ينُ الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ  ِ ذَلكَِ الدِّ لَاةَ وَلَا مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ وَاتَّقوُهُ وَ { 03}لِخَلْقِ اللهَّ أقَيِمُوا الصَّ
قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لدََيْهِمْ فرَِحُونَ { 03}تكَُونوُا مِنَ الْمُشْرِكِينَ  { 03}مِنَ الَّذِينَ فَرَّ
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كَفرَُوا مِن  فاَخْتَلَفَ الْأحَْزَابُ مِن بيَْنهِِمْ فَوَيْلٌ لِّلَّذِينَ }وقال عن أحزاب النصارى      03-03الروم

شْهَدِ يَوْمٍ عَظِيمٍ  الآيات   09مريم{مَّ
1

 

 

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ }   {وَمَا اللَّه

وَلَا يَظْلمُِ رَبُّكَ } وقوله      333هود{وَمَا ظَلمَْناَهمُْ }حرم الله الظلم على نفسه ونفاه عن نفسه بقوله 

مٍ لِّلْعَبيِدِ وَمَا رَبُّكَ بِ } وقوله     87الكهف{أحََداً  ةٍ وَإنِ }وقوله 84فصلت{ظلَاَّ َ لاَ يَظْلمُِ مِثْقاَلَ ذَرَّ إنَِّ اللهه
نْياَ قَليِلٌ وَالآخِرَةُ خَيْرٌ لِّمَنِ اتَّقىَ وَلاَ تظُْلمَُونَ } وقوله   83النساء{تكَُ حَسَنةًَ يضَُاعِفْهاَ   قلُْ مَتاَعُ الدَّ

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعَالمَِينَ } ه ونفى إرادته بقول   99النساء{فتَيِلاً  وَمَا } وقوله    334آل عمران{وَمَا اللهه

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ  الحَِاتِ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فلََا }ونفى خوف العباد له بقوله 03غافر{اللهَّ وَمَن يعَْمَلْ مِنَ الصَّ
عوا في معنى هذا الظلم تنازعا صاروا فيه بين فإن الناس تناز  333طه{يَخَافُ ظلُْماً وَلَا هضَْماً 

طرفين متباعدين ووسط بينهما وخيار الأمور أوساطها وذلك بسبب البحث في القدر ومجامعته 
للشرع إذ الخوض في ذلك بغير علم تام أوجب ضلال عامة الأمم ولهذا نهى النبي صلى الله عليه 

در القائلون بأن الله لم يخلق أفعال العباد ولم يرد أن وسلم أصحابه عن التنازع فيه فذهب المكذبون بالق

يكون إلا ما أمر بأن يكون وغلاتهم المكذبون بتقدم علم الله وكتابه بما سيكون من أفعال العباد من 
المعتزلة وغيرهم إلا أن الظلم منه هو نظير الظلم من الآدميين بعضهم لبعض وشبهوه ومثلوه في 

تى كانوا هم ممثلة الأفعال وضربوا لله الأمثال ولم يجعلوا له المثل الأعلى بل الأفعال بأفعال العباد ح

أوجبوا عليه وحرموا ما رأوا أنه يجب على العباد ويحرم بقياسه على العباد وإثبات الحكم في الأصل 
له  بالرأي وقالوا عن هذا  إذا أمر العبد ولم يعنه بجميع ما يقدر عليه من وجوه الْعانة كان ظالما

والتزموا أنه لا يقدر أن يهدي ضالا كما قالوا  إنه لا يقدر أن يضل مهتديا وقالوا عن هذا  إذا أمر 

اثنين بأمر واحد وخص أحدهما بإعانته على فعل المأمور كان ظالما إلى أمثال ذلك من الأمور التي 
لمن كان فعله مقدرا هي من باب الفضل والْحسان جعلوا تركه لها ظلما  وكذلك ظنوا أن التعذيب 

ظلم له ولم يفرقوا بين التعذيب لمن قام به سبب استحقاق ذلك ومن لم يقم وإن كان ذلك الاستحقاق 

خلقه لحكمه أخرى عامة أو خاصة  وهذا الموضع زلت فيه أقدام وضلت فيه أفهام فعارض هؤلاء 
مكن وجودها بل هو من الأمور آخرون من أهل الكلام المثبتين للقدر فقالوا  ليس للظلم منه حقيقة ي

الممتنعة لذاتها فلا يجوز أن يكون مقدورا ولا يقال  إنه هو تارك له باختياره ومشيئته وإنما هو من 

باب الجمع بين الضدين وجعل الجسم الواحد في مكانين وقلب القديم محدثا والمحدث قديما وإلا فمهما 
ليه فليس بظلم منه سواء فعله أولم يفعله  وتلقى هذا قدر في الذهن وكان وجوده ممكنا و الله قادر ع

القول عن هؤلاء طوائف من أهل الْثبات من الفقهاء وأهل الحديث من أصحاب مالك والشافعي 

وأحمد وغيرهم ومن شراح الحديث ونحوهم وفسروا هذا الحديث بما ينبني على هذا القول وربما 
عن إياس بن معاوية أنه قال  ما ناظرت بعقلي كله أحدا تعلقوا بظاهر من أقوال مأثورة كما رويناه 

إلا القدرية قلت لهم  ما الظلم قالوا  أن تأخذ ما ليس لك أو أن تتصرف فيما ليس لك قلت  فلله كل 

شيء وليس هذا من إياس إلا ليبين أن التصرفات الواقعة هي في ملكه فلا يكون ظلما بموجب حدهم 
لْثبات فيه فإنهم متفقون مع أهل الْيمان بالقدر على أن كل ما فعله الله هو وهذا مما لا نزاع بين أهل ا

عدل  وفي حديث الكرب الذي رواه الْمام أحمد عن عبد الله بن مسعود قال  قال رسول الله صلى الله 
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عليه وسلم      ما أصاب عبدا قط هم ولا حزن فقال  اللهم إني عبدك ابن عبدك ابن أمتك ناصيتي 

ماض في حكمك عدل في قضائك أسألك بكل اسم هو لك سميت به نفسك أو أنزلته في كتابك أو بيدك 
علمته أحدا من خلقك أو استأثرت به في علم الغيب عندك أن تجعل القرآن ربيع قلبي ونور صدري 

  وجلاء حزني وذهاب همي وغمي إلا أذهب الله همه وغمه وأبدله مكانه فرحا      قالوا  يا رسول الله

أفلا نتعلمهن قال     بلى ينبغي لمن سمعهن أن يتعلمهن     فقد بين أن كل قضائه في عبده عدل ولهذا 
يقال  كل نعمة منه فضل وكل نقمة منه عدل ويقال  أطعتك بفضلك والمنة لك وعصيتك بعلمك أو 

ناظرة من بعدلك والحجة لك فأسألك بوجوب حجتك علي وانقطاع حجتى إلا ما غفرت لي  وهذه الم

إياس كما قاله ربيعة بن أبي عبد الرحمن لغيلان حين قال له غيلان  نشدتك الله أترى الله يحب أن 
يعصى فقال  نشدتك الله أترى يعصى قسرا يعني قهرا فكأنما ألقمه حجرا  فإن قوله  يحب أن يعصى 

خصم فيؤتى بالواضحات لفظ فيه إجمال وقد لا يتأتى في المناظرة تفسير المجملات خوفا من لدد ال

فقال  أفتراه يعصى قسرا فإن هذا إلزام له بالعجز الذي لازم للقدرية ولمن هو شر منهم من الدهرية 
الفلاسفية وغيرهم وكذلك إياس رأى أن هذا الجواب المطابق لحدهم خاصم لهم ولم يدخل معهم في 

الحَِاتِ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فلََا يخََافُ ظلُْماً وَمَن يعَْمَلْ }التفصيل الذي يطول  وبالجملة فقوله تعالى    مِنَ الصَّ

قال أهل التفسير من السلف  لا يخاف أن يظلم فيحمل عليه سيئات غيره ولا  333طه{وَلَا هَضْماً 
يهضم فينقص من حسناته  ولا يجوز أن يكون هذا الظلم هو شيء ممتنع غير مقدور عليه فيكون 

لذاته خارج عن الممكنات والمقدورات فإن مثل هذا إذا لم يكن وجوده  التقدير لا يخاف ما هو ممتنع

ممكنا حتى يقولوا إنه غير مقدور وأراده كخلق المثل له فكيف يعقل وجوده فضلا أن يتصور خوفه 
حتى ينفي خوفه ثم أي فائدة في نفي خوف هذا وقد علم من سياق الكلام أن المقصود بيان أن هذا 

جزى على إحسانه بالظلم والهضم فعلم أن الظلم والهضم المنفي يتعلق بالجزاء للعامل المحسن لا ي

كما ذكره أهل التفسير وأن الله لا يجزيه إلا بعمله ولهذا كان الصواب الذي دلت عليه النصوص إن 
  48ص{همُْ أجَْمَعِينَ لَأمَْأََنََّ جَهنََّمَ مِنكَ وَمِمَّن تبَعَِكَ مِنْ }الله لا يعذب في الآخرة إلا من أذنب كما قال

فلو دخلها أحد من غير أتباعه لم تمتلىء منهم  ولهذا ثبت في     الصحيحين     في حديث تحاج الجنة 

والنار من حديث أبي هريرة وأنس      أن النار تمتلىء ممن كان ألقي فيها حتى ينزوي بعضها إلى 
يبقى فيها فضل عمن يدخلها من أهل الدنيا بعض وتقول  قط قط بعد قولها  هل من مزيد وأما الجنة ف

فينشىء الله لها خلقا آخر     ولهذا كان الصواب الذي عليه الأئمة فيمن لم يكلف في الدنيا من أطفال 

المشركين ونحوهم ما صح به الحديث وهو أن الله أعلم بما كانوا عاملين فلا نحكم لكل منهم بالجنة 
ون بحسب ما يظهر من العلم فهم إذا كلفوا يوم القيامة في العرصات ولا لكل منهم بالنار بل هم ينقسم

مَنْ عَمِلَ صَالِحاً فَلنِفَْسِهِ وَمَنْ أسََاء فعََليَْهاَ وَمَا رَبُّكَ }كما جاءت بذلك الآثار  وكذلك قوله تعالى   

مٍ لِّلْعَبيِدِ  سانه أو يجعله لغيره ولا يدل الكلام على أنه لا يظلم محسنا فينقصه من إح  84فصلت{بِظلَاَّ
أمَْ لمَْ ينُبََّأْ بمَِا } يظلم مسيئا فيجعل عليه سيئات غيره بل لها ما كسبت وعليها ما اكتسبت وهذا كقوله

وَأنَ لَّيْسَ { 04}ألَاَّ تَزِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ أخُْرَى{ 09}وَإبِْرَاهِيمَ الَّذِي وَفَّى{ 04}فيِ صُحُفِ مُوسَى

نسَانِ إلِاَّ  فأخبر أنه ليس على أحد من وزر غيره شيء وأنه       07-04النجم  {     07} مَا سَعَىللِِْْ
لا يستحق إلا ما سعاه وكلا القولين حق على ظاهره      فأخبر أنه ليس على أحد من وزر غيره 

شيء وأنه لا يستحق إلا ما سعاه وكلا القولين حق على ظاهره  وإن ظن بعض الناس أن تعذيب 

ت ببكاء أهله عليه ينافي الأول فليس كذلك إذ ذلك النائح يعذب بنوحه لا يحمل الميت وزره ولكن المي
الميت يناله ألم من فعل هذا كما يتألم الْنسان من أمور خارجة عن كسبه وإن لم يكن جزاء الكسب 

وكذلك ظن قوم والعذاب أعم من العقاب كما قال صلى الله عليه وسلم     السفر قطعة من العذاب     
نسَانِ إلِاَّ مَا سَعَى } أن انتفاع الميت بالعبادات البدنية من الحي ينافي قوله        07النجم  {  وَأنَ لَّيْسَ للِِْْ
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فليس الأمر كذلك فإن انتفاع الميت بالعبادات البدنية من الحي بالنسبة إلى الآية كانتفاعه بالعبادات 

ف أحدهما دون الآخر فقوله ظاهر الفساد بل ذلك بالنسبة إلى الآية المالية ومن ادعى أن الآية تخال
كانتفاعه بالدعاء والاستغفار والشفاعة وقد بينا في غير هذا الموضع نحوا من ثلاثين دليلا شرعيا 

يبين انتفاع الْنسان بسعي غيره إذ الآية إنما نفت استحقاق السعي وملكه وليس كل ما لا يستحقه 

لكه لا يجوز أن يحسن إليه مالكه ومستحقه بما ينتفع به منه فهذا نوع وهذا نوع وكذلك الْنسان ولا يم
ليس كل ما لا يملكه الْنسان لا يحصل له من جهته منفعة فإن هذا كذب في الأمور الدينية والدنيوية  

يمن وهذه النصوص النافية للظلم تثبت العدل في الجزاء وأنه لا يبخس عامل عمله  وكذلك قوله ف

ِ مِن}عاقبهم    شَيْءٍ  وَمَا ظَلمَْناَهمُْ وَلَـكِن ظَلمَُواْ أنَفسَُهمُْ فمََا أغَْنَتْ عَنْهمُْ آلهِتَهُمُُ الَّتيِ يدَْعُونَ مِن دُونِ اللهه
بين أن عقاب المجرمين  94الزخرف{وَمَا ظلَمَْناَهمُْ وَلكَِن كَانوُا همُُ الظَّالمِِينَ }وقوله     333هود{

لذنوبهم لا لأنا ظلمناهم فعاقبناهم بغير ذنب  والحديث الذي في     السنن      لو     عذب الله عدلا 

أهل سماواته وأرضه لعذبهم وهو غير ظالم لهم ولو رحمهم لكانت رحمته لهم خيرا من أعمالهم      
الظلم المنفي عقوبة يبين أن العذاب لو وقع لكان لاستحقاقهم ذلك لا لكونه بغير ذنب وهذا يبين أن من 

ثْلَ يوَْمِ }  قال تعالى  من لم يذنب  وكذلك قوله تعالى   وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قَوْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُم مِّ

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّ { 03}الْأَحْزَابِ  وَياَ { 03}لْعِباَدِ مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن بعَْدِهِمْ وَمَا اللهَّ
ُ فمََا { 03}قَوْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يَوْمَ التَّناَدِ  ِ مِنْ عَاصِمٍ وَمَن يضُْللِِ اللهَّ نَ اللهَّ يوَْمَ توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّ

ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ وَلقَدَْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْ { 00}لهَُ مِنْ هاَدٍ  مَّ تمُْ فيِ شَكٍّ مِّ

رْتاَبٌ  ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ُ مِن بعَْدِهِ رَسُولاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ { 08}قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللهَّ
ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِن ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ آياَتِ اللهَّ ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ دَ اللهَّ

يبين أن هذا العقاب لم يكن ظلما لاستحقاقهم ذلك وأن الله لا يريد الظلم         03-03غافر{ 08}جَبَّارٍ 

ادته وإنما يكون المدح بترك والأمر الذي لا يمكن القدرة عليه لا يصلح أن يمدح الممدوح بعدم إر
الأفعال إذا كان الممدوح قادرا عليها فعلم أن الله قادر على ما نزه نفسه عنه من الظلم وأنه لا يفعله

1
 

 

 أمر النبوة وإثبات جنسها بما وقع في العالم إقرار

طريق معرفة الانبياء كطريق معرفة نوع من الآدميين خصهم الله بخصائص يعرف ذلك من 

هم واستقراء أحوالهم كما يعرف الأطباء والفقهاء ولهذا إنما يقرر الرب تعالى في القرآن أمر أخبار

النبوة وإثبات جنسها بما وقع في العالم من قصة نوح وقومه وهود وقومه وصالح وقومه وشعيب 
ولوط وإبراهيم وموسى وغيرهم فيذكر وجود هؤلاء وأن قوما صدقوهم وقوما كذبوهم ويبين حال 

صدقهم وحال من كذبهم فيعلم بالاضطرار حينئذ ثبوت هؤلاء ويتبين وجود آثارهم في الارض  من

فمن لم يكن رأى في بلدة آثارهم فليسر في الارض ولينظر آثارهم وليسمع أخبارهم المتواترة ولهذا 
ثْلَ يوَْمِ وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قَوْمِ إنِِّي أَ }  قال مؤمن آل فرعون لما أراد إنذار قومه   خَافُ عَليَْكُم مِّ

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ { 03}الْأَحْزَابِ  وَياَ { 03}مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن بعَْدِهِمْ وَمَا اللهَّ

ة بن نوفل والنجاشي ولهذا لما سمع ورق   03-03غافر{03}قَوْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يَوْمَ التَّناَدِ 
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قال ورقة بن نوفل هذا هو الناموس الذي كان يأتي موسى وقال النجاشي إن هذا وغيرهما القرآن 

والذي جاء به موسى ليخرج من مشكاة واحدة فكان عندهم علم بما جاء به موسى اعتبروا به ولولا 
 ذلك لم يعلموا هذا 

1
 

 

 لفظ الضلال    اذا أطلق 

ثْلَ يَوْمِ الْأَحْزَابِ وَقاَ} قال تعالى   مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ { 03}لَ الَّذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُم مِّ
ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ  وَياَ قَوْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يوَْمَ { 03}وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن بعَْدِهِمْ وَمَا اللهَّ

ُ فمََا لهَُ مِنْ هاَدٍ { 03}ادِ التَّنَ  ِ مِنْ عَاصِمٍ وَمَن يضُْلِلِ اللهَّ نَ اللهَّ وَلقَدَْ { 00}يَوْمَ توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّ

ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ مَّ ُ مِن بعَْدِهِ  جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ يبَْعَثَ اللهَّ
رْتاَبٌ  ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ { 08}رَسُولاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ُ عَلىَ ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ        08-03غافر{ 08}كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  ولفظ     الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن 
فهَمُْ { 47}إنَِّهمُْ ألَْفَوْا آباَءهمُْ ضَالِّينَ }الهدى سواء كان عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    

ليِنَ { 93}ى آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ عَلَ  وَقاَلوُا }وقوله        93- 47الصافات{ 93}وَلقَدَْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثَرُ الْأَوَّ

لعَْناً  رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ { 49}رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا 
ثم يقرن     330طه{فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا يشَْقىَ }وقوله      44- 49الأحزاب{44}كَبيِراً 

غَيرِ المَغضُوبِ }وفى قوله      3النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }بالغى والغضب كما فى قوله   

الِّينَ  89القمر{إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    9الفاتحة{عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ
2

 

 

رْتاَبٌ }  ُ مَنْ هُوَ مُسْرِفٌ مُّ  {كَذَلكَِ يضُِلُّ اللَّه

ثْلَ يَوْمِ الْأَحْزَابِ } قال تعالى   مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ { 03}وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُم مِّ

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ وَعَا وَياَ قَوْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُمْ يوَْمَ { 03}دٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن بعَْدِهِمْ وَمَا اللهَّ
ُ فمََا لهَُ مِنْ هَ { 03}التَّناَدِ  ِ مِنْ عَاصِمٍ وَمَن يضُْلِلِ اللهَّ نَ اللهَّ وَلقَدَْ { 00}ادٍ يَوْمَ توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّ

ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يَ  مَّ ُ مِن بعَْدِهِ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ بْعَثَ اللهَّ

رْتاَبٌ  ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ الَّذِينَ يجَُادِلُ { 08}رَسُولاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ ونَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ        08-03غافر{ 08}كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ

نه ما شاء كان و ما لم يشأ لم أن الله رب كل شيء و خالقه و مليكه لارب غيره و لا خالق سواه و إ

يكن لا حول و لا قوة إلا به و لا ملجأ منه إلا إليه و أنه على كل شيء قدير فجميع ما فى السموات و 
الأرض من الأعيان و صفاتها و حركاتها فهي مخلوقة له مقدورة له مصرفة بمشيئته لا يخرج شيء 
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يره بل هو سبحانه لا إله إلا هو و حده لا منها عن قدرته و ملكه و لا يشركه فى شيء من ذلك غ

شريك له له الملك و له الحمد و هو على كل شيء قدير فالعبد فقير الى الله فى كل شيء يحتاج إليه 
فى كل شيء لا يستغنى عن الله طرفة عين فمن يهده الله فلا مضل له و من يضلل فلا هادي له 

1
 

شيئته و قدرته و ما شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو إن كل ما فى الوجود فهو مخلوق له خلقه بم

الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و 
يولى الملك من يشاء و ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر من يشاء للْسلام و يجعل صدر من يشاء 

قلوب ما من قلب من قلوب العباد إلا و هو بين إصبعين ضيقا كأنما يصعد فى السماء و هو يقلب ال

من أصابع الرحمن إن شاء أن يقيمه أقامه و إن شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب إلى المؤمنين 
الْيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر و الفسوق و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي 

سْلمَِةً }ي مصليا قال الخليل   جعل المسلم مسلما و المصل ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

يَّتيِ  }و قال      334البقرة{لَّكَ   لاَةِ وَمِن ذُرِّ و قال تعالى     83إبراهيم{رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ
ةً يهَْدُونَ بِ } ا صَبَرُوا وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّةً }و قال عن آل فرعون        38السجدة{أمَْرِناَ لمََّ

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً } و قال تعالى      83القصص{يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ  إذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ { 37}إنَِّ الِْْ

وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    33-37ارجالمع{ 33}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 33}جَزُوعاً 
والفلك مصنوعة لبني آدم و قد أخبرالله تبارك و        04هود{وَيصَْنعَُ الْفلُْكَ  }و قال       09هود{

ثْلهِِ مَا يرَْكَبوُنَ }تعالى أنه خلقها بقوله      ُ جَعَلَ لكَُم مِّن }و قال      83يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ وَاللهه

مْ وَمِنْ أصَْوَافهِاَ بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ الأنَْعَامِ بيُوُتاً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِ 
هذه كلها مصنوعة لبني آدم      وقال الآيات و  43النحل{وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 

ُ خَلَقكَُمْ وَمَا تعَْمَلوُنَ { 78}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }تعالى     فما بمعنى        74- 78الصافات{74}وَاللهَّ

الذي و من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما خلق المصنوع و الملبوس و المبنى 
ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ وَمَن يضُْللِْ فَلنَ تجَِدَ } صانع و صنعته و قال تعالى     دل على أنه خالق كل  مَن يهَْدِ اللهَّ

رْشِداً  ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِْسْلامَِ وَمَن يرُِدْ أنَ يضُِلَّهُ }و قال       39الكهف{لهَُ وَليِهاً مُّ فمََن يرُِدِ اللهه

و هو سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه   338الأنعام{يِّقاً حَرَجاً  يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَ 
حكمة بالغة و نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد 

و  قدرته و قهره بل لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين

وَترََى }أرحم الراحمين و هو أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه و قال تعالى   
ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ   و قد خلق      44النمل{الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ السَّحَابِ صُنْعَ اللهَّ

ُ مِنَ السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ }بأسباب كما قال تعالى    الله سبحانه تعالى الأشياء  وَمَا أنَزَلَ اللهه

و    89الأعراف{فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال      348البقرة{بعَْدَ مَوْتهِاَ 
ُ مَنِ }قال تعالى   34المائدة{اتَّبعََ رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلاَمِ  يهَْدِي بهِِ اللهه
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 أهل مصر كانوا مشركين

إنِِّي } فإن العزيز وامرأته وأهل مصر كانوا مشركين كما قال لهم يوسف عليه الصلاة والسلام   

ِ وَهمُ باِلآخِرَةِ همُْ كَافرُِونَ  بعَْتُ مِلَّةَ آبآَئِـي إبِْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَاتَّ { 09}تَرَكْتُ مِلَّةَ قوَْمٍ لاَّ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
ِ عَليَْناَ وَعَلىَ النَّاسِ وَلَـكِنَّ  ِ مِن شَيْءٍ ذَلكَِ مِن فَضْلِ اللهه أكَْثرََ النَّاسِ لاَ وَيعَْقوُبَ مَا كَانَ لنَاَ أنَ نُّشْرِكَ باِللهه

تَفَ { 04}يَشْكُرُونَ  ُ الْوَاحِدُ الْقهََّارُ ياَ صَاحِبيَِ السِّجْنِ أأَرَْباَبٌ مُّ قوُنَ خَيْرٌ أمَِ اللهه مَا تعَْبدُُونَ مِن { 07}رِّ

 ِ ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ إنِِ الْحُكْمُ إلِاَّ لِلهه ا أنَزَلَ اللهه يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآبآَؤُكُم مَّ  أمََرَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ دُونهِِ إلِاَّ أسَْمَاء سَمَّ
وَلقََدْ جَاءكُمْ }  وقال تعالي    83-09يوسف{ 83}ينُ الْقيَِّمُ وَلَـكِنَّ أكَْثرََ النَّاسِ لاَ يعَْلمَُونَ إيَِّاهُ ذَلكَِ الدِّ 

 ُ ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللهَّ مَّ سُولاً  مِن بعَْدِهِ رَ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ

رْتاَبٌ  ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً { 08}كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّا ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ 08- 08غافر{08}رٍ عِندَ اللهَّ
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 المستكبر عن الحق يبتلى بالانقياد للباطل

الْسلام     الذي هو دين الله الذي أنزل به كتبه وأرسل به رسله وهو أن يسلم العبد لله رب العالمين 

فيستسلم لله وحده لا شريك له ويكون سالما له بحيث يكون متألها له غير متأله لما سواه كما بينته 

م ورأس الْسلام وهو شهادة أن لا إله إلا الله وله ضدان الكبر والشرك ولهذا روى أن أفضل الكلا
نوحا عليه السلام أمر بنيه بلا إله إلا الله وسبحان الله ونهاهم عن الكبر والشرك فى حديث قد ذكرته 

بده ويعبد فى غير هذا الموضع فإن المستكبر عن عبادة الله لا يعبده فلا يكون مستسلما له والذي يع

غيره يكون مشركا به فلا يكون سالما له بل يكون له فيه شرك   و أن المستكبر عن الحق يبتلى 
بالانقياد للباطل فيكون المستكبر مشركا كما ذكر الله عن فرعون وقومه أنهم كانوا مع استكبارهم 

مْ إلِىَ النَّجَاةِ وَتَدْعُوننَيِ إلِىَ وَياَ قَوْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُ } وجحودهم مشركين فقال عن مؤمن آل فرعون   

ِ وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْعُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفَّارِ { 83}النَّارِ  لَا { 83}تَدْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهَّ
ِ وَأنََّ الْمُسْرِفيِنَ همُْ جَرَمَ أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْهِ ليَْسَ لهَُ دَعْوَةٌ فيِ الدُّ  نْياَ وَلَا فيِ الْآخِرَةِ وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللهَّ

الآية    08غافر{وَلقَدَْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ }وقال        80-83غافر{ 80}أصَْحَابُ النَّارِ 

ُ الْوَاحِدُ الْقهََّارُ ياَ صَاحِبيَِ السِّجْنِ أأََ }وقال يوسف الصديق لهم      قوُنَ خَيْرٌ أمَِ اللهه تَفَرِّ مَا { 07}رْباَبٌ مُّ
ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ إنِِ الْحُ  ا أنَزَلَ اللهه يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآبآَؤُكُم مَّ ِ أمََرَ ألَاَّ تعَْبدُُونَ مِن دُونهِِ إلِاَّ أسَْمَاء سَمَّ كْمُ إلِاَّ لِلهه

ينُ الْقيَِّمُ وَلَـكِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لاَ يعَْلمَُونَ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إِ  وقد قال تعالى          83-07يوسف{83}يَّاهُ ذَلكَِ الدِّ

قتَِّلُ وَقاَلَ الْمَأَُ مِن قوَْمِ فرِْعَونَ أتَذََرُ مُوسَى وَقَوْمَهُ ليِفُْسِدُواْ فيِ الأرَْضِ وَيذََرَكَ وَآلهِتَكََ قاَلَ سَنُ }
فإن قيل كيف يكون قوم فرعون      339الأعراف{همُْ وَنَسْتحَْيِـي نِسَاءهمُْ وَإنَِّا فوَْقهَمُْ قاَهِرُونَ أبَْناَء

قاَلَ فِرْعَوْنُ وَمَا رَبُّ الْعَالمَِينَ }مشركين وقد أخبر الله عن فرعون أنه جحد الخالق فقال   

نْ إِ }وقال             30الشعراء{ أنَاَ رَبُّكُمُ }َ وقال              04القصص{لهٍَ غَيْرِي  مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ
بيِنٌ } وقال عن قومه      38النازعات{الْأعَْلىَ  ا جَاءتْهمُْ آياَتنُاَ مُبْصِرَةً قاَلوُا هذََا سِحْرٌ مُّ { 30}فلَمََّ

اً  والْشراك لا يكون إلا من مقر بالله     38-30النمل{ 38}وَجَحَدُوا بهِاَ وَاسْتيَْقنَتَْهاَ أنَفسُُهمُْ ظلُْماً وَعُلوُه
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وإلا فالجاحد له لم يشرك به      قيل لم يذكر الله جحود الصانع إلا عن فرعون موسى وأما الذين 

كانوا فى زمن يوسف فالقرآن يدل على أنهم كانوا مقرين بالله وهم مشركون به ولهذا كان خطاب 
ُ } ود الصانع كقوله     يوسف للملك وللعزيز ولهم يتضمن الْقرار بوج قوُنَ خَيْرٌ أمَِ اللهه تفَرَِّ أأَرَْباَبٌ مُّ

ًٌ }           07يوسف{الْوَاحِدُ الْقهََّارُ  الى قوله          83يوسف{ارْجِعْ إلِىَ رَبِّكَ فاَسْألَْهُ مَا باَلُ النِّسْوَةِ

َ }     83يوسف{إنَِّ رَبِّي بكَِيْدِهِنَّ عَليِمٌ } الى قوله          83يوسف{لاَ يهَْدِي كَيْدَ الْخَائنِيِنَ  وَأنََّ اللهه
حِيمٌ } ارَةٌ باِلسُّوءِ إلِاَّ مَا رَحِمَ رَبِّيَ إنَِّ رَبِّي غَفوُرٌ رَّ ئُ نفَْسِي إنَِّ النَّفْسَ لأمََّ وقد     80يوسف{وَمَا أبَُرِّ

ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هلَكََ وَلقََدْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبَ }قال مؤمن آل حم     مَّ يِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ

ُ مِن بعَْدِهِ رَسُولاً  فهذا يقتضي أن أولئك الذين بعث اليهم يوسف كانوا        08غافر{قلُْتمُْ لنَ يبَْعَثَ اللهَّ
ويظنونه من آل فرعون  يقرون بالله     ولهذا كان اخوة يوسف يخاطبونه قبل أن يعرفوا أنه يوسف

ا جِئْناَ لنِفُْسِدَ فيِ الأرَْضِ وَمَا كُنَّا } بخطاب يقتضى الاقرار بالصانع كقولهم        ِ لَقدَْ عَلمِْتمُ مَّ تاَللهه

ُ أعَْلمَْ بمَِا تَصِفوُنَ } وقال لهم     90يوسف{سَارِقيِنَ  كَاناً وَاللهه الَ قَ }وقال           99يوسف{أنَتمُْ شَرٌّ مَّ
ِ أنَ نَّأخُْذَ إلِاَّ مَن وَجَدْناَ مَتاَعَناَ عِندَهُ   رُّ } وقالوا له  97يوسف{مَعَاذَ اللهه ياَ أيَُّهاَ الْعَزِيزُ مَسَّناَ وَأهَْلنَاَ الضُّ

َ يجَْزِي الْمُتَ  زْجَاةٍ فأَوَْفِ لنَاَ الْكَيْلَ وَتصََدَّقْ عَليَْناَ إنَِّ اللهه قيِنَ وَجِئْناَ ببِِضَاعَةٍ مُّ وذلك أن 44يوسف{صَدِّ

 فرعون الذي كان فى زمن يوسف أكرم أبويه وأهل بيته لما قدموا إكراما عظيما مع علمه بدينهم 

وإستقراء أحوال الناس يدل على ذلك     فإن جحود الصانع لم يكن دينا غالبا على أمة من الأمم قط 

وإنما كان يجحد الصانع بعض الناس وإنما كان دين الكفار الخارجين عن الرسالة هو الْشراك 

وأولئك كان علماؤهم من الفلاسفة الصابئة المشركين الذين يعظمون الهياكل والكواكب والأصنام 
فاَسْتخََفَّ قَوْمَهُ }والاخبار المروية من نقل أخبارهم وسيرهم كلها تدل على ذلك ولكن فرعون موسى  

نْ إلِهٍَ غَيْرِي  }م دون الفراعنة المتقدمين   وهو الذي قال له   88الزخرف{فأَطَاَعُوهُ   مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ

ُ نكََالَ الْآخِرَةِ { 38}أنَاَ رَبُّكُمُ الْأعَْلىَ} ثم قال لهم بعد ذلك                04القصص{ فأَخََذَهُ اللهَّ
ن فرعون فى الباطن نكال الكلمة الأولى ونكال الكلمة الآخيرة وكا      38النازعات{38}وَالْأوُلىَ

لقََدْ عَلمِْتَ مَا أنَزَلَ }عارفا بوجود الصانع وإنما إستكبر كإبليس وأنكر وجوده ولهذا قال له موسى    

فلما أنكر الصانع وكانت له آلهة يعبدها    333الْسراء{هَـؤُلاء إلِاَّ رَبُّ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ بَصَآئِرَ 
 تعالى بالشرك وإنما وصفه بجحود الصانع وعبادة آلهة اخرى بقي على عبادتها ولم يصفه الله

والمنكر للصانع منهم مستكبر كثيرا ما يعبد آلهة ولا يعبد الله قط فانه يقول هذا العالم واجب الوجود 

بنفسه وبعض أجزائه مؤثر فى بعض ويقول إنما إنتفع بعبادة الكواكب والأصنام ونحو ذلك ولهذا كان 
الاتحادية المنتسبة إلى الْسلام هو قول فرعون وكنت أبين أنه مذهبهم وأبين أنه  باطن قول هؤلاء

حقيقة مذهب فرعون حتى حدثنى الثقة عن بعض طواغيتهم أنه قال نحن على قول فرعون ولهذا 

يعظمون فرعون فى كتبهم تعظيما كثيرا فانهم لم يجعلوا ثم صانعا للعالم خلق العالم ولا أثبتوا ربا 
للمخلوقات وإنما جعلوا نفس الطبيعة هى الصانع ولهذا جوزوا عبادة كل شيء وقالوا من عبده مدبرا 

فقد عبد الله ولا يتصور عندهم أن يعبد غير الله فما من شيء يعبد إلا وهو الله وهذه الكائنات عندهم 

لتقربهم الى الله  اجزاؤه أو صفاته كأجزاء الانسان أو صفاته فهؤلاء إذا عبدوا الكائنات فلم يعبدوها
زلفى لكن لأنها عندهم هى الله أو مجلى من مجاليه أو بعض من ابعاضه أو صفة من صفاته أو تعين 

من تعيناته وهؤلاء يعبدون ما يعبده فرعون وغيره من المشركين لكن فرعون لا يقول هى الله ولا 

هؤلاء يقولون هى الله كما تقدم تقربنا الى الله والمشركون يقولون هى شفعاؤنا وتقربنا الى الله و
وأولئك أكفر من حيث اعترفوا بأنهم عبدوا غير الله أو جحدوه وهؤلاء أوسع ضلالا من حيث جوزوا 

عبادة كل شيء وزعموا أنه هو الله وان العابد هو المعبود وان كانوا إنما قصدوا عبادة الله      واذا 
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ون موسى هو الذي جحد الصانع وكان يعبد الآلهة كان أولئك كانوا مشركين كما وصفوا بذلك وفرع

ولم يصفه الله بالشرك     فمعلوم أن المشركين قد يحبون آلهتهم كما يحبون الله أو تزيد محبتهم لهم 
وَلاَ تَسُبُّواْ الَّذِينَ يدَْعُونَ مِن دُونِ }على محبتهم لله ولهذا يشتمون الله إذا شتمت آلهتهم كما قال تعالى   

 ِ َ عَدْواً بغَِيْرِ عِلْمٍ  اللهه فقوم فرعون قد يكونون أعرضوا عن الله بالكلية بعد أن     334الأنعام{فيََسُبُّواْ اللهه

و             38النازعات{ 38}فَقاَلَ أنَاَ رَبُّكُمُ الْأعَْلىَ} كانوا مشركين به واستجابوا لفرعون فى قوله     
نْ إلِهٍَ }  ولهذا لما خاطبهم المؤمن ذكر الأمرين فقال      04القصص{غَيْرِي  مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ

ِ وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ  } فذكر الكفر به الذي قد يتناول جحوده   83غافر{تَدْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهَّ

فقد تبين أن المستكبر يصير وذكر الْشراك به أيضا فكان كلامه متناولا للمقالتين والحالين جميعا      
اما بعبادة آلهة أخرى مع استكباره عن عبادة الله لكن تسمية هذا شركا نظير من امتنع مع استكباره 

ُ يَسْتكَْبِرُونَ }عن إخلاص الدين لله كما قال تعالى        { 08}إنَِّهمُْ كَانوُا إذَِا قيِلَ لهَمُْ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهَّ

فهؤلاء مستكبرون مشركون       04- 08الصافات{04}ئنَِّا لتَاَرِكُوا آلهِتَنِاَ لِشَاعِرٍ مَّجْنوُنٍ وَيَقوُلوُنَ أَ 
وإنما إستكبارهم عن إخلاص الدين لله فالمستكبر الذي لا يقر بالله فى الظاهر كفرعون أعظم كفرا 

كفرا من هؤلاء وإن  منهم وابليس الذي يأمر بهذا كله ويحبه ويستكبر عن عبادة ربه وطاعته أعظم

كان عالما بوجود الله وعظمته كما أن فرعون كان أيضا عالما بوجود الله     وإذا كانت البدع 
والمعاصي شعبة من الكفر وكانت مشتقة من شعبه كما أن الطاعات كلها شعبة من شعب الايمان 

الذي يعبد الله من غير علم ومشتقة منه وقد علم أن الذي يعرف الحق ولا يتبعه غاو يشبه اليهود وان 

وشرع هو ضال يشبه النصارى كما كان يقول من يقول من السلف من فسد من العلماء ففيه شبه من 
اليهود ومن فسد من العباد ففيه شبه من النصارى     فعلى المسلم أن يحذر من هذين الشبهين 

د أوتى نصيبا من الكتاب وحظا من الفاسدين من حال قوم فيهم استكبار وقسوة عن العبادة والتأله وق

العلم وقوم فيهم عبادة وتأله باشراك بالله وضلال عن سبيل الله ووحيه وشرعه وقد جعل فى قلوبهم 
رأفة ورحمة ورهبانية ابتدعوها وهذا كثير منتشر فى الناس والشبه تقل تارة وتكثر اخرى فاما 

 وانما يعبدون غيره للانتفاع به فهؤلاء يشبهون المستكبرون المتألهون لغير الله الذين لا يعبدون الله

فرعون
1

 

 

 اذا ازدحم واجبان لا يمكن جمعهما قدم أوكدهما

الولايه وان كانت جائزة او مستحبة أو واجبة فقد يكون في حق الرجل المعين غيرها اوجب او 
لي يوسف الصديق احب فيقدم حينئذ خير الخيرين وجوبا تارة واستحابا أخرى     ومن هذا الباب تو

على خزائن الأرض لملك مصر بل ومسألته أن يجعله على خزائن الارض وكان هو وقومه كفارا 

ا جَاءكُم بهِِ حَتَّى إذَِا هَلكََ قلُْتُ }كما قال تعالى  مَّ مْ وَلَقَدْ جَاءكُمْ يوُسُفُ مِن قبَْلُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا زِلْتمُْ فيِ شَكٍّ مِّ
 ُ رْتاَبٌ لنَ يبَْعَثَ اللهَّ ُ مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ياَ } وقال تعالى عنه  08غافر { مِن بعَْدِهِ رَسُولاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ

ُ الْوَاحِدُ الْقهََّارُ  قوُنَ خَيْرٌ أمَِ اللهه تَفَرِّ مَا تعَْبدُُونَ مِن دُونهِِ إلِاَّ أسَْمَاء { 07}صَاحِبيَِ السِّجْنِ أأَرَْباَبٌ مُّ

يْ  ِ أمََرَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إِ سَمَّ ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ إنِِ الْحُكْمُ إلِاَّ لِلهه ا أنَزَلَ اللهه ينُ تمُُوهاَ أنَتمُْ وَآبآَؤُكُم مَّ لاَّ إيَِّاهُ ذَلكَِ الدِّ
ون لهم عادة ومعلوم أنه مع كفرهم لابد أن يك 83-07يوسف {83}الْقيَِّمُ وَلَـكِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لاَ يعَْلمَُونَ 

وسنة فى قبض الاموال وصرفها على حاشية الملك وأهل بيته وجنده ورعيته ولا تكون تلك جارية 
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على سنة الأنبياء وعدلهم ولم يكون يوسف يمكنه أن يفعل كل ما يريد وهو ما يراه من دين الله فان 

من اكرام المؤمنين من أهل القوم لم يستجيبوا له لكن فعل الممكن من العدل والاحسان ونال بالسلطان 
َ مَا اسْتَطعَْتمُْ  }بيته مالم يكن يمكن أن يناله بدون ذلك وهذا كله داخل فى قوله     34التغابن{فاَتَّقوُا اللهَّ

فاذا ازدحم واجبان لا يمكن جمعهما فقدم أوكدهما لم يكن الآخر فى هذه الحال واجبا ولم يكن تاركه 

الحقيقة      وكذلك اذا اجمتع محرمان لا يمكن ترك أعظمهما الا  لأجل فعل الأوكد تارك واجب فى
بفعل أدناهما لم يكن فعل الأدنى في هذه الحال محرما فى الحقيقة وان سمى ذلك ترك واجب وسمى 

هذا فعل محرم باعتبار الاطلاق لم يضر ويقال في مثل هذا ترك الواجب لعذر وفعل المحرم 

و لدفع ما هو أحرم وهذا كما يقال لمن نام عن صلاة أو نسيها إنه للمصلحة الراجحة أو لضرورة أ
صلاها فى غير الوقت المطلق قضاء      هذا وقد قال النبى     من نام عن صلاة أو نسيها فليصلها 

اذا ذكرها فان ذلك وقتها لاكفارة لها الا ذلك
1

 

 

 

 المستكبرون عن عبادة اللَّ

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا الَّذِينَ يجَُادِلوُ}وقال تعالى   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ نَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ   وهؤلاء مستكبرون عن عبادة الله 08غافر{كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ
2

 

 

 لة العقلية والسمعية تعليم الأنبياء صلوات اللَّ عليهم   جامع للاد

فإن مبنى العقل على صحة الفطرة وسلامتها ومبنى السمع على تصديق الأنبياء صلوات الله عليهم  

ثم الأنبياء  صلوات الله عليهم   كملوا للناس الأمرين فدلوهم على الأدلة العقلية التي بها تعلم المطالب 
وأخبروهم مع ذلك من تفاصيل الغيب بما يعجزون  الالهية التي يمكنهم علمهم بها بالنظر والاستدلال

عن معرفته بمجرد نظرهم واستدلالهم    وليس تعليم الأنبياء صلوات الله عليهم   مقصورا على 

مجرد الخبر كما يظنه كثير من النظار بل هم بينوا من البراهين العقلية التي بها يعلم العلوم الالهية ما 
ليمهم صلوات الله عليهم   جامع للادلة العقلية والسمعية جميعا بخلاف لا يوجد عند هؤلاء البتة فتع

الذين خالفوهم فان تعليمهم غير مفيد للادلة العقلية والسمعية مع ما في نفوسهم من الكبر الذي ما هم 

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَ}ببالغيه كما قال تعالى  ا إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ همُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ
ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبصَِيرُ  ِ }وقال تعالى   84غافر{همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ وَعِندَ الَّذِينَ  ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ
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ا كَانوُا بهِِ }وقال تعالى  08غافر{ نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ

رآن وقد ألفت كتاب     دفع تعارض الشرع والعقلومثل هذا كثير فى الق 40غافر{يَسْتهَْزِئوُن 
1

 

 

 صور الجدل التي نها عنها اللَّ عز وجل

هاَأنَتمُْ هَؤُلاء حَاجَجْتمُْ }فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل بغير علم كقوله     

ونَ فيِمَا ليَْسَ لكَُم بهِِ عِ  ُ يعَْلَمُ وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ فيِمَا لكَُم بهِِ عِلمٌ فَلمَِ تحَُآجُّ ومنها   44آل عمران{لْمٌ وَاللهه
ومنها الجدل في    4الأنفال{يجَُادِلوُنكََ فيِ الْحَقِّ بعَْدَ مَا تبَيََّنَ }الجدل في الحق بعد ظهوره كقوله    

مَا }ومنهم الجدل في آياته كقوله        8غافر{وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  } الباطل كقوله   

ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ }وقوله    8غافر{يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
 ُ ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ إنَِّ }وقوله     08غافر{ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ

ا همُ ببِاَلغِِيهِ  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ    84غافر{  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
حِيصٍ وَيعَْلَمَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آيَ }وقوله   وَالَّذِينَ }ونحو ذلك قوله      08الشورى{اتنِاَ مَا لهَمُ مِّن مَّ

تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَبِّهِمْ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَ  ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ حُجَّ ونَ فيِ اللهَّ ابٌ شَدِيدٌ يحَُاجُّ

ِ وَهوَُ شَدِيدُ الْمِحَالِ وَهمُْ يجَُادِلوُنَ فِ } وقوله        34الشورى{ وَمِنَ }وقوله       30الرعد{ي اللهه
نيِرٍ  ِ بغَِيْرِ عِلْمٍ وَلَا هدًُى وَلَا كِتاَبٍ مُّ  4الحج{النَّاسِ مَن يجَُادِلُ فيِ اللهَّ

2 

 

 القول بلا علم حرام بالنص والإجماع 

تَقْفُ مَا ليَْسَ لكََ بهِِ عِلْمٌ  وَلاَ }أن القول بلا علم حرام بالنص و الْجماع        قال تعالى  
مَ رَبِّيَ الْفوََاحِشَ مَا ظهََرَ مِنْهاَ وَمَا بَطنََ وَالِْثْمَ وَالْبغَْيَ بغَِيْرِ الْحَقِّ }وقال    04الْسراء{ قلُْ إنَِّمَا حَرَّ

لْ بهِِ سُلْطاَناً وَأنَ تقَوُلوُاْ عَلىَ ِ مَا لَمْ ينُزَِّ ِ مَا لاَ تعَْلمَُونَ  وَأنَ تشُْرِكُواْ باِللهه وقال     00الأعراف{اللهه

ونَ فيِمَا ليَْسَ لكَُم بهِِ عِلْمٌ } و قال     44آل عمران{هاَأنَتمُْ هَؤُلاء حَاجَجْتمُْ فيِمَا لكَُم بهِِ عِلمٌ فلَمَِ تحَُآجُّ
ِ بغَِيْرِ عِلْمٍ  } ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ الَّذِ }و قال    0الحج{وَمِنَ النَّاسِ مَن يجَُادِلُ فيِ اللهَّ ينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ  08غافر{ارٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ

أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا  أمَْ }والسلطان الذي أتاهم هو الحجة الآتية من عند الله كما قال  
بيِنٌ }و قال   08الروم{كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ  فأَتْوُا بكِِتاَبكُِمْ إنِ كُنتمُْ { 384}أمَْ لكَُمْ سُلْطاَنٌ مُّ

يْتمُُوهاَ}و قال     389- 384الصافات{389}صَادِقيِنَ  ُ  إنِْ هِيَ إلِاَّ أسَْمَاء سَمَّ ا أنَزَلَ اللهَّ أنَتمُْ وَآباَؤُكُم مَّ

بِّهِمُ الْهدَُى   30النجم{بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ إنِ يتََّبعُِونَ إلِاَّ الظَّنَّ وَمَا تهَْوَى الْأنَفسُُ وَلقَدَْ جَاءهمُ مِّن رَّ

فما جاءت به الرسل عن الله فهو سلطان فالقرآن سلطان و السنة سلطان لكن لا يعرف أن النبي 

صلى الله عليه وسلم جاء به إلا بالنقل الصادق عن الله فكل من احتج بشيء منقول عن النبي صلى الله 
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عليه وسلم فعليه أن يعلم صحته قبل أن يعتقد موجبه و يستدل به و إذا احتج به على غيره فعليه بيان 

صحته و إلا كان قائلا بلا علم
1

 

 

 ما أنزله وإن كان له نظر واجتهاد أخبر اللَّ بالضلال والعذاب لمن ترك إتباع

الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل في آياته كقوله       

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ الله توافق وكذلك سنة رسول  08غافر{آياَتِ اللهَّ
كتاب الله كالحديث المشهور عنه الذي روى مسلم بعضه عن عبدالله بن عمرو وسائره معروف في 

مسند أحمد وغيره من حديث عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن رسول الله خرج على أصحابه 

ا فقىء وجهه وهم يتناظرون في القدر ورجل يقول ألم يقل الله كذا ورجل يقول ألم يقل الله كذا فكأنم
حب الرمان فقال أبهذا أمرتم إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب الله بعضه ببعض وإنما نزل 

كتاب الله ليصدق بعضه بعضا لا ليكذب بعضه بعضا انظروا ما أمرتم به فافعلوه وما نهيتم عنه 
لك ما أخرجاه في فاجتنبوه هذا الحديث أو نحوه      وكذلك قوله المرآء في القرآن كفر وكذ

حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ }الصحيحين عن عائشة أن النبي قرأ قوله      هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آياَتٌ مُّ

ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ  فقال النبي إذا   9رانآل عم{الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ فأَمََّ
وَهـَذَا كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ } قال تعالى      رأيتم الذين يتبعون ما تشابه منه فأولئك الذين سمى الله فاحذروهم

مِن قبَْلنِاَ وَإنِ  أنَ تقَوُلوُاْ إنَِّمَا أنُزِلَ الْكِتاَبُ عَلىَ طآَئِفتَيَْنِ { 388}مُباَرَكٌ فاَتَّبعُِوهُ وَاتَّقوُاْ لعََلَّكُمْ ترُْحَمُونَ 

أوَْ تَقوُلوُاْ لوَْ أنََّا أنُزِلَ عَليَْناَ الْكِتاَبُ لكَُنَّا أهَْدَى مِنْهمُْ فقَدَْ جَاءكُم بيَِّنةٌَ مِّن { 384}كُنَّا عَن دِرَاسَتهِِمْ لغََافِليِنَ 
ِ وَ  بِّكُمْ وَهدًُى وَرَحْمَةٌ فمََنْ أظَْلمَُ مِمَّن كَذَّبَ بآِياَتِ اللهه صَدَفَ عَنْهاَ سَنجَْزِي الَّذِينَ يصَْدِفوُنَ عَنْ آياَتنِاَ رَّ

وقوله سبحانه أنه سيجزي الصادف    389-388الأنعام  {  389}سُوءَ الْعَذَابِ بمَِا كَانوُاْ يصَْدِفوُنَ 

عن آياته مطلقا سواء كان مكذبا أو لم يكن سوء العذاب بما كانوا يصدفون يبين ذلك أن كل من لم يقر 
ما جاء به الرسول فهو كافر سواء اعتقد كذبه أو استكبر عن الْيمان به أو أعرض عنه اتباعا لما ب

يهواه أو ارتاب فيما جاء به فكل مكذب بما جاء به فهو كافر وقد يكون كافرا من لا يكذبه اذا لم يؤمن 

أنزله وإن كان له  به ولهذا أخبر الله في غير موضع من كتابه بالضلال والعذاب لمن ترك إتباع ما
نظر وجدل واجتهاد في عقليات وأمور غير ذلك وجعل ذلك من نعوت الكفار والمنافقين قال تعالى    

كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَمْعاً وَأبَْصَاراً وَأفَْئِدَةً فمََا أغَْنىَ عَنْ } همُْ سَمْعُهمُْ وَلَا وَلَقدَْ مَكَّنَّاهمُْ فيِمَا إنِ مَّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتَ  ِ وَحَاقَ بهِِم مَّ هْزِئوُن أبَْصَارُهمُْ وَلَا أفَْئِدَتهُمُ مِّن شَيْءٍ إذِْ كَانوُا يجَْحَدُونَ بآِياَتِ اللهَّ
نَ الْعِلْمِ وَحَ } وقال تعالى         34الأحقاف{ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ اقَ بهِِم فَلمََّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن ِ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ { 40}مَّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمَْ { 48}فَلمََّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ غافر {  48}عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ  يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ
ِ وَعِندَ }وقال تعالى        48- 40 ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُ}وقال تعالى       08غافر{الَّذِينَ آمَنوُا  نَ فيِ آياَتِ اللهَّ

 ُ ِ ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ والسلطان هو الحجة المنزلة من عند الله كما    84غافر{صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ
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أمَْ لكَُمْ } وقال تعالى    08الروم{كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ  أمَْ أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا}قال تعالى 

بيِنٌ  } وقال تعالى      389- 384الصافات{ 389}فأَتْوُا بكِِتاَبكُِمْ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ { 384}سُلْطاَنٌ مُّ
 ُ لَ اللهه ا نزََّ يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآبآَؤكُم مَّ وقد طالب      93الأعراف{بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ  أتَجَُادِلوُننَيِ فيِ أسَْمَاء سَمَّ

نْ عِلْمٍ } سبحانه لمن اتخد دينا بقوله   فالكتاب     8الأحقاف{ائِْتوُنيِ بكِِتاَبٍ مِّن قبَْلِ هَذَا أوَْ أثَاَرَةٍ مِّ

الكتاب والْثارة كما قال من قال من السلف  هي الرواية والْسناد وقالوا  هي الخط أيضا إذ الرواية 
والْسناد يكتب بالخط وذلك لأن الْثارة فالعلم الذي يقوله من يقبل قوله يؤثر بالْسناد ويقيد بالخط 

َ وَأطَِيعُواْ } فيكون كل ذلك من آثاره  وقال تعالى في نعت المنافقين   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللهه

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تَ  ِ وَالْيَوْمِ الرَّ سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه ِ وَالرَّ ناَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللهه
ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يَزْعُمُونَ أنََّهمُْ آمَنوُاْ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمَا أنُزِلَ مِن { 87}الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً 

همُْ ضَلالَاً بْلكَِ يرُِيدُونَ أنَ يتََحَاكَمُواْ إلِىَ الطَّاغُوتِ وَقدَْ أمُِرُواْ أنَ يكَْفرُُواْ بهِِ وَيرُِيدُ الشَّيْطاَنُ أنَ يضُِلَّ قَ 

سُولِ رَأيَْتَ الْمُناَفِقيِنَ { 43}بعَِيداً  ُ وَإلِىَ الرَّ يصَُدُّونَ عَنكَ وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ إلِىَ مَا أنَزَلَ اللهه
ِ إنِْ أرََدْناَ إلِاَّ { 43}صُدُوداً  صِيبةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ ثمَُّ جَآؤُوكَ يَحْلفِوُنَ باِللهه إحِْسَاناً فكََيْفَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ

ُ مَا فيِ قلُوُبهِِمْ فأَعَْرِضْ عَنْهُ { 43}وَتَوْفيِقاً  مْ وَعِظْهمُْ وَقلُ لَّهمُْ فيِ أنَفسُِهِمْ قوَْلاً أوُلـَئكَِ الَّذِينَ يعَْلَمُ اللهه

وفي هذه الآيات أنواع من العبر من الدلالة على ضلال من يحاكم إلى      40- 43النساء{ 40}بَليِغاً 
غير الكتاب والسنة وعلى نفاقه وإن زعم أنه يريد التوفيق بين الأدلة الشرعية وبين ما يسميه هو 

أخوذة عن بعض الطواغيت من المشركين وأهل الكتاب وغير ذلك من أنواع عقليات من الأمور الم

الاعتبار  فمن كان خطأه لتفريطه فيما يجب عليه من اتباع القرآن والْيمان مثلا أو لتعديه حدود الله 
بسلوك السبل التي نهى عنها أو لْتباع هواه بغير هدى من الله فهو الظالم لنفسه وهو من أهل الوعيد 

ف المجتهد في طاعة الله ورسوله باطنا وظاهرا الذي يطلب الحق باجتهاده كما أمره الله ورسوله بخلا

ِ }فهذا مغفور له خطأه كما قال تعالى   بِّهِ وَالْمُؤْمِنوُنَ كُلٌّ آمَنَ باِللهه سُولُ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْهِ مِن رَّ آمَنَ الرَّ
ُ نفَْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ مَا }إلى قوله     348رةالبق{وَمَلآئكَِتهِِ وَكُتبُهِِ وَرُسُلهِِ  لاَ يكَُلِّفُ اللهه

وقد ثبت في     صحيح مسلم         أن الله     344البقرة{اكْتَسَبَتْ رَبَّناَ لاَ تؤَُاخِذْناَ إنِ نَّسِيناَ أوَْ أخَْطأَنْاَ

حديث ابن عباس  عن النبي صلى الله عليه وسلم ان من يقرأ  قال  قد فعلت     وكذلك ثبت فيه من
بحرف من هاتين الآيتين ومن سورة الفاتحة إلا أعطي ذلك فهذا يبين إستجابة هذا الدعاء للنبي 

والمؤمنين وأن الله لا يؤاخذهم إن نسوا أو أخطأوا
1

 

 

 

 من تكلم فى الدين بغير ما بعث اللَّ به رسوله كان متكلما بغير علم

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا}وقال تعالى   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  ِ بغَِيْرِ  وَمِنَ النَّاسِ مَن يجَُادِلُ }قال تعالى     08غافر{كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ فيِ اللهَّ

رِيدٍ  فبين           30الحج{لبَئِْسَ الْمَوْلىَ وَلبَئِْسَ الْعَشِيرُ } الى قوله   0الحج{عِلْمٍ وَيتََّبعُِ كُلَّ شَيْطاَنٍ مَّ

سبحانه حال من يجادل فى الدين بلا علم والعلم هو ما بعث الله به رسوله وهو السلطان كما قال تعالى  
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ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ ُ إنَِّ الَّذِ } فمن تكلم فى الدين بغير ما بعث الله به   84غافر{ينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

رسوله كان متكلما بغير علم ومن تولاه الشيطان فانه يضله ويهديه الى عذاب السعير
1

 

 

 عقائدتؤخذ الضروريات من القلوب السليمة التى لم تمرض بما تقلدته من ال

فان الجماعة الذين يقلدون مذهبا تلقاه بعضهم عن بعض يجوز اتفاقهم على جحد الضروريات كما 

يجوز الاتفاق على الكذب مع المواطئة والاتفاق ولهذا يوجد فى أهل المذاهب الباطلة كالنصارى 
ما يمتنع على      والرافضة والفلاسفة من يصر على القول الذى يعلم فساده بالضرورة     وانما الممتنع

أهل التواتر    وهو اتفاق الجماعة العظيمة على الكذب من غير مواطأة ولا اتفاق فيمتنع عليهم جحد 

ما يعلم ثبوته بالاضطرار واثبات ما يعلم نفيه بالاضطرار لأن هذا اتفاق على الكذب وأهل التواتر لا 
قدوا صحته جاز أن يصروا على اعتقاده يتصور منهم الكذب فأما اذا لقنوا قولا بشبهة وحجج واعت

وان كان مخالفا لضرورة العقل وان كانوا جماعة عظيمة ولهذا يطبع الله على قلوب الكفار فلا 
ةٍ وَنذََرُهمُْ فيِ }يعرفون الحق قال الله تعالى    لَ مَرَّ وَنقَُلِّبُ أفَْئِدَتهَمُْ وَأبَْصَارَهمُْ كَمَا لَمْ يؤُْمِنوُاْ بهِِ أوََّ

ُ قلُوُبهَمُْ  } وقال تعالى        333الأنعام{غْياَنهِِمْ يعَْمَهوُنَ طُ  ا زَاغُوا أزََاغَ اللهَّ وقال تعالى      8الصف{فَلمََّ

ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ }  وانما تؤخذ الضروريات من القلوب السليمة  08غافر{كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ
 التى لم تمرض بما تقلدته من العقائد وتعودته من المقاصد والعقول المستقيمة

2
 

 

 من الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه من غير تحريف ولا تعطيل

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَ }تعالى  وقال  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ نوُا الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة   08غافر{كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

أهل السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله والبعث بعد الموت والايمان بالقدر 

ان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما وصفه به رسوله محمد خيره وشره     ومن الايمان بالله الْيم
صلى الله عليه وسلم من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل يؤمنون بأن الله 

سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع البصير          فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 

فى أسماء الله وآياته ولا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون 
خلقه لأنه سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم 

بنفسه وبغيره وأصدق قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله صادقون مصدوقون بخلاف الذين 

ا يَصِفوُنَ }ولهذا قال سبحانه وتعالى     يقولون عليه مالا يعلمون ةِ عَمَّ { 343}سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ { 343}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ  فسبح نفسه عما     343- 343الصافات{343}وَالْحَمْدُ لِلهَّ

من النقص والعيب     وهو سبحانه  وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين لسلامة ما قالوه

قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفى والْثبات فلا عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به 
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المرسلون فإنه الصراط المستقيم صراط الذين انعم الله عليهم من النبيين والصديقين والشهداء 

سورة الْخلاص التى تعدل ثلث القرآن  والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة ما وصف به نفسه فى
ِ }وقوله سبحانه    ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ 08غافر{الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

1
 

 

 سمى اللَّ نفسه الجبار وسمى بعض خلقه بالجبار وليس الجبار كالجبار

بأسماء وكانت تلك الاسماء مختصة به اذا اضيفت اليه لا سمى الله نفسه باسماء وسمى صفاته 
يشركه فيها غيره وسمى بعض مخلوقاته بأ سماء مختصة بهم مضافة اليهم توافق تلك الاسماء اذا 

قطعت عن الاضافة والتخصيص ولم يلزم من اتفاق الاسمين وتماثل مسماهما واتحاده عند الاطلاق 

اقهما ولا تماثل المسمى عند الاضافة والتخصيص فضلا عن والتجريد عن الاضافة والتخصيص اتف
ُ لاَ إلِـَهَ إلِاَّ هوَُ }ان يتحد مسماهما عند الاضافة والتخصيص     فقد سمى الله نفسه حيا فقال     اللهه

جُ الْمَيِّتَ مِنَ يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِ }وسمى بعض عباده حيا فقال     388البقرة{الْحَيُّ الْقيَُّومُ 
وليس هذا الحي مثل هذا الحي لأن قوله  37الروم{الْحَيِّ وَيحُْييِ الْأرَْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ وَكَذَلكَِ تخُْرَجُونَ 

اسم للحى المخلوق مختص به    37الروم{يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ }وقوله الحي إسم لله مختص به

ردا عن التخصيص ولكن ليس للمطلق مسمى موجود فى الخارج ولكن وإنما يتفقان اذا اطلقا وج
العقل يفهم من المطلق قدرا مشتركا بين المسميين وعند الاختصاص يقيد ذلك بما يتميز به الخالق 

عن المخلوق والمخلوق عن الخالق      ولا بد من هذا فى جميع أسماء الله وصفاته يفهم منها ما دل 

ة والْتفاق وما دل عليه بالْضافة والاختصاص المانعة من مشاركة المخلوق عليه الاسم بالمواطأ
الْعَزِيزُ } وكذلك سمى الله نفسه  الجبار المتكبر فقال    للخالق فى شيء من خصائصه سبحانه وتعالى

ا يشُْرِكُونَ  ِ عَمَّ كَذَلكَِ } المتكبر فقال   وسمى بعض خلقه بالجبار 30الحشر{الْجَبَّارُ الْمُتكََبِّرُ سُبْحَانَ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  وليس الجبار كالجبار ولا المتكبر كالمتكبر    08غافر{يَطْبعَُ اللهَّ
2

 

 

 ليس لأحد أن يبطل قولا أو يحرم فعلا إلا بسلطان الحجة

بحجة وبيان إذ ليس لأحد ومما يجب أن يعلم أن الذي يريد أن ينكر على الناس ليس له أن ينكر إلا 

أن يلزم أحدا بشيء ولا يحظر على أحد شيئا بلا حجة خاصة إلا رسول الله المبلغ عن الله الذي 
أوجب على الخلق طاعته فيما أدركته عقولهم وما لم تدركه وخبره مصدق فيما علمناه وما لم نعلمه 

به اتباعه فأول درجات الْنكار أن  وأما غيره إذا قال هذا صواب أو خطأ فإن لم يبين ذلك بما يجب

يكون المنكر عالما بما ينكره وما يقدر الناس عليه فليس لأحد من خلق الله كائنا من كان أن يبطل قولا 
ِ بغَِيْرِ }أو يحرم فعلا إلا بسلطان الحجة وإلا كان ممن قال الله فيه    إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ا همُ ببِاَلغِِيهِ سُلْطاَنٍ أَ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }وقال فيه          84غافر{تاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ
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 ُ ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ لْبِ مُتكََبِّرٍ عَلىَ كُلِّ قَ آياَتِ اللهَّ

   08غافر{جَبَّارٍ 
1

 

 

 لطائف لغوية   

َ لَا يهَْدِي مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ } قال تعالى-3 ُ مَنْ هوَُ } قال تعالى   34غافر{إنَِّ اللهَّ كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ

رْتاَبٌ  فالاسراف مجاوزة الحد  تعدى الحد ومجاوزة القصد    08غافر{ مُسْرِفٌ مُّ
2

 

 

ُ وَقدَْ } قال تعالى-3 نْ آلِ فِرْعَوْنَ يكَْتمُُ إيِمَانهَُ أتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يَقوُلَ رَبِّيَ اللهَّ ؤْمِنٌ مِّ وَقاَلَ رَجُلٌ مُّ

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ  َ لَا كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقاً يصُِبْكُم بعَْضُ الَّ  جَاءكُم باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ ذِي يعَِدُكُمْ إنَِّ اللهَّ
آل فلان إذا أطلق فى الكتاب والسنة دخل فيه فلان كما في   34غافر{يهَْدِي مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ 

َ اصْطفَىَ آدَمَ وَنوُحاً وَآلَ إبِْرَاهِيمَ وَآلَ عِمْرَانَ عَلىَ الْعَالمَِينَ }قوله    إلِاَّ } وقوله   00آل عمران{إنَِّ اللهه
يْناَهمُ بسَِحَرٍ  وقوله   84غافر{أدَْخِلوُا آلَ فِرْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ } وقوله        08القمر{آلَ لوُطٍ نَّجَّ

ومنه قوله صلى الله عليه وسلم     اللهم صل على آل أبى       303الصافات{سَلَامٌ عَلىَ إلِْ ياَسِينَ }

ِ وَبَرَكَاتهُُ عَليَْكُمْ أهَْلَ الْبيَْتِ } كقوله تعالى      أوفى         وكذلك لفظ     أهل البيت  رَحْمَتُ اللهه
فإن إبراهيم داخل فيهم وكذلك قوله    من سره ان يكتال بالمكيال الأوفى إذا صلى علينا   90هود{

ول أهل البيت فليقل     الله صل على محمد النبى     الحديث وسبب ذلك أن لفظ     الآل     أصله أ

تحركت الواو وإنفتح ما قبلها فقلبت ألفا فقيل آل ومثله باب وناب وفى الأفعال قال وعاد ونحو ذلك 
ومن قال أصله أهل فقلبت الهاء الفا فقد غلط فإنه قال مالا دليل عليه وإدعى القلب الشاذ بغير حجة 

ر المعظم كما يقولون أهل مع مخالفته لأَصل      وأيضا فإن لفظ الأهل يضيفونه إلى الجماد وإلى غي

البيت وأهل المدينة واهل الفقير وأهل المسكين وإما الآل فإنما يضاف إلى معظم من شأنه أن يؤول 
غيره أو يسوسه فيكون مآله إليه ومنه الْيالة وهى السياسة فآل الشخص هم من يؤوله ويؤول إليه 

ا كان لفظ آل فلان متناولا له ولا يقال ويرجع إليه ونفسه هى أول وأولى من يسوسه ويؤول إليه فلهذ

هو مختص به بل يتناوله ويتناول من يؤوله
3

 

 

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا}وقال تعالى  -0 ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ  والسلطان هو الوحي المنزل من عند الله كما    08غافر{قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ
   08الروم{أمَْ أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ }ذكر ذلك فى غير موضع كقوله    
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ُ بهِاَ مِن سُلْطَ } وقوله    لَ اللهه ا نَزَّ وقال ابن عباس     كل سلطان فى القران فهو  93الأعراف{انٍ  مَّ

الحجة    ذكره البخارى فى صحيحه 
1
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 42-11غافر

أسَْباَبَ { 11}وَقاَلَ فرِْعَوْنُ ياَ هَامَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لهعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ } 

ظنُُّهُ كَاذِباً وَكَذَلِكَ زُيِّنَ لفِرِْعَوْنَ سُوءُ السهمَاوَاتِ فَأطَهلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَ 

بيِلِ وَمَا كَيْدُ فرِْعَوْنَ إلِاه فيِ تبَاَبٍ  وَقاَلَ الهذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ { 12}عَمَلهِِ وَصُده عَنِ السه

شَادِ  نْياَ مَتاَعٌ وَإنِه الْآخِرَةَ ياَ قوَْمِ إنِهمَا هَذِهِ الْحَياَةُ ال{ 13}اتهبعِوُنِ أهَْدِكُمْ سَبيِلَ الره دُّ

مَنْ عَمِلَ سَيِّئةًَ فلََا يجُْزَى إلِاه مِثْلهََا وَمَنْ عَمِلَ صَالِحاً مِّن { 19}هِيَ دَارُ الْقرََارِ 

{ 04}ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فأَوُْلئَكَِ يدَْخُلوُنَ الْجَنهةَ يرُْزَقوُنَ فيِهَا بغَِيْرِ حِسَابٍ 

ِ { 03}ياَ قوَْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُمْ إلِىَ النهجَاةِ وَتدَْعُوننَيِ إلِىَ النهارِ وَ  تدَْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهه

لَا جَرَمَ أنَهمَا { 02}وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْعُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفهارِ 

ِ وَأنَه تدَْعُوننَيِ إلِيَْهِ لَ  ناَ إلِىَ اللَّه نْياَ وَلَا فيِ الْآخِرَةِ وَأنَه مَرَده يْسَ لهَُ دَعْوَةٌ فِي الدُّ

ِ { 01}الْمُسْرِفيِنَ هُمْ أَصْحَابُ النهارِ  ضُ أمَْرِي إلِىَ اللَّه فسََتذَْكُرُونَ مَا أقَوُلُ لكَُمْ وَأفَُوِّ

َ بصَِيرٌ باِلْعِباَدِ  ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ  فوََقاَهُ { 00}إنِه اللَّه اللَّه

النهارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهَا غُدُوّاً وَعَشِياًّ وَيوَْمَ تقَوُمُ السهاعَةُ أَدْخِلوُا آلَ { 04}الْعَذَابِ 

ونَ فيِ النهارِ فيَقَوُلُ الضُّ { 01}فرِْعَوْنَ أشََده الْعَذَابِ  عَفاَء للِهذِينَ وَإذِْ يتَحََاجُّ

نَ النهارِ  غْنوُنَ عَنها نصَِيباً مِّ قاَلَ الهذِينَ { 02}اسْتكَْبرَُوا إنِها كُنها لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ

َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ  نةَِ وَقاَلَ الهذِينَ فيِ النهارِ لخَِزَ { 03}اسْتكَْبرَُوا إنِها كُل  فيِهَا إنِه اللَّه

نَ الْعَذَابِ  قاَلوُا أوََلمَْ تكَُ تأَتْيِكُمْ رُسُلكُُم { 09}جَهَنهمَ ادْعُوا رَبهكُمْ يخَُفِّفْ عَنها يوَْماً مِّ

إنِها لنَنَصُرُ { 44}باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بلَىَ قَالوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَاء الْكَافرِِينَ إلِاه فيِ ضَلَالٍ 

نْياَ وَيوَْمَ يقَوُمُ الْأشَْهَادُ رُسُلنَاَ وَالهذِ  يوَْمَ لَا ينَفعَُ { 43}ينَ آمَنوُا فِي الْحَياَةِ الدُّ

 {42}الظهالمِِينَ مَعْذِرَتهُُمْ وَلهَُمُ اللهعْنةَُ وَلهَُمْ سُوءُ الدهارِ 

 

  فرعون  كان منكرا للصانع فى الظاهر و فى الباطن مقرا به

أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ { 04}ا هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ وَقاَلَ فِرْعَوْنُ يَ } قال تعالى
ا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لفِِرْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَ 

فإن فرعون يقر بوجود هذا العالم ويقول ما فوقه رب ولا له خالق      09-04غافر {09}ي تبَاَبٍ فِ 

 غيره    وفرعون  كان منكرا للصانع فى الظاهر وكان فى الباطن مقرا به
1
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فإن فرعون كان في الباطن مقرا بالصانع المباين لأَفلاك ولكن أظهر الْنكار طلبا للعلو والفساد 

وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ }ما قاله موسى لا حقيقة له قال تعالى  وأظهر أن 
04غافر{الْأَسْباَبَ 

1
 

ان فرعون كان في الباطن عالما بأن ما يقوله باطل وكان جاحدا مريدا للعلو والفساد ولهذا جحد 

كر وجود هذا العالم ولا ينكر ان الموجودات تشترك في وجود الصانع بالكلية  فان فرعون ما كان ين
مسمى الوجود وانما كان ينكر ان لهذا الوجود خالقا مباينا له ولهذا امر ببناء ليكذب موسى بزعمه ان 

أسَْباَبَ { 04}وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ } للعالم آلها فوقه قال تعالى

صُدَّ عَنِ السَّبيِلِ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لِفِرْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَ 
يُّهاَ الْمَأََُ مَا عَلمِْتُ وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ أَ }وقال تعالى     09-04غافر {09}وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ 

نْ إلِهٍَ غَيْرِي فأَوَْقِدْ ليِ ياَ هاَمَانُ عَلىَ الطِّينِ فاَجْعَل لِّي صَرْحاً لَّعَلِّي أطََّلعُِ إلِىَ إلِهَِ  مُوسَى وَإنِِّي لكَُم مِّ

يْرِ الْحَقِّ وَظنَُّوا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنوُدُهُ فيِ الْأرَْضِ بغَِ { 04}لَأَظنُُّهُ مِنَ الْكَاذِبيِنَ 
وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّةً { 83}فأَخََذْناَهُ وَجُنوُدَهُ فنَبََذْناَهمُْ فيِ الْيمَِّ فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الظَّالمِِينَ { 07}يرُْجَعُونَ 

نَ { 83}يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ لَا ينُصَرُونَ  نْياَ لعَْنةًَ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ همُ مِّ وَأتَْبعَْناَهمُْ فيِ هَذِهِ الدُّ

83- 04القصص{83}الْمَقْبوُحِينَ 
2

 

 

 

 أهل البدع و الضلالة من الجهمية و نحوهم تابعوا فرعون

الذين أهل البدع و الضلالة من الجهمية و نحوهم فإنهم سلكوا سبيل أعداء إبراهيم و موسى و محمد 

أنكروا أن يكون الله كلم موسى تكليما و اتخذ إبراهيم خليلا و قد كلم الله محمدا و اتخذه خليلا كما اتخذ 

ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي } إبراهيم خليلا و رفعه فوق ذلك درجات   و تابعوا فرعون الذى قال   
و  09-04غافر{09}اوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً أسَْباَبَ السَّمَ { 04}أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ 

حْمَنُ أنَسَْجُدُ لمَِا تأَمُْرُناَ }تابعوا المشركين الذين     حْمَنِ قاَلوُا وَمَا الرَّ وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اسْجُدُوا للِرَّ

   فهم يجحدون حقيقة كونه الرحمن أو أنه يرحم أو و اتبعوا الذين ألحدوا فى أسماء الله  43الفرقان{
يكلم أو يود عباده أو يودونه أو أنه فوق السموات و يزعمون أن من أثبت له هذه الصفات فقد شبهه 

بالأجسام الحسية و هي الحيوان كالْنسان و أن هذا تشبيه لله بخلقه      فهم قد شبهوه بالأجساد الميتة 

شبيه دلت الكتب الْلهية و الفطرة العقلية أنه عيب و نقص بل يقتضي عدمه     فيما هو نقص و عيب و ت
و أما أهل الْثبات فلو فرض أن فيما قالوه تشبيها ما فليس هو تشبيها بمنقوص معيب و لا هو فى 

صفة نقص أو عيب بل فى غاية ما يعلم أنه الكمال و أن لصاحبه الجلال و الْكرام فصار أهل السنة 

بالوجود و كمال الوجود و أولئك يصفونه بعدم كمال الوجود أو بعدم الوجود بالكلية فهم يصفونه 
ممثلة معطلة ممثلة فى العقل و الشرع معطلة في العقل و الشرع      أما فى العقل فأَنهم مثلوه بالعدم 
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س صفات و الأجساد الموتان      و أما فى الشرع فإنهم مثلوا ما جاءت به الرسل من صفاته بنف

المخلوقات و إن كان هذا التمثيل الذي إدعوا أنه معنى النصوص أقل تمثيلا من تمثيلهم الذى إدعوه      
و أما تعطيلهم فى العقل فإنه تعطيل للصفات تعطيل مستلزم لعدم الذات و لهذا ألجىء كثير منهم إلى 

المخلوقات و إن كانوا قد نفى الذات بالكلية و صاروا على طريقة فرعون لا يقرون إلا بوجود 

ينافقون فيقرون بألفاظ لا معنى لها أو بعبادات لا معبود لها     و أما تعطيلهم للشرع فإنهم جحدوا ما 
في كتب الله من المعانى و حرفوا الكلم عن مواضعه أو قالوا نحن كالأميين لا نعلم الكتاب إلا أماني 

وَقاَلوُا قلُوُبنُاَ فيِ }ن الكتاب و السنة نظير ما قالته الكفار أو قلوبنا غلف و قالوا لما جاء به الرسول م

ا تَدْعُوناَ إلِيَْهِ وَفيِ آذَاننِاَ وَقْرٌ وَمِن بيَْننِاَ وَبيَْنكَِ حِجَابٌ   مَّ قاَلوُاْ ياَ شُعَيْبُ مَا }و        8فصلت{أكَِنَّةٍ مِّ
ا تَقوُلُ  مَّ ا قال هؤلاء لا نفقه كثيرا مما يقول الرسول و قالوا كما قال وهكذ         73هود{نَفْقهَُ كَثيِراً مِّ

و   34محمد{قاَلوُا للَِّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ مَاذَا قاَلَ آنِفاً  } الذين يستمعون للرسول فإذا خرجوا من عنده   

سْتوُراً  وَإذَِا قَرَأْتَ الْقرُآنَ جَعَلْناَ بيَْنكََ وَبيَْنَ الَّذِينَ }صاروا كالذين قيل فيهم لاَ يؤُْمِنوُنَ باِلآخِرَةِ حِجَاباً مَّ
دَهُ وَلَّوْاْ وَجَعَلْناَ عَلىَ قلُوُبهِِمْ أكَِنَّةً أنَ يفَْقهَوُهُ وَفيِ آذَانهِِمْ وَقْراً وَإذَِا ذَكَرْتَ رَبَّكَ فيِ الْقرُْآنِ وَحْ { 88}

الله عن أعداء الرسل من نفي فقههم و فتدبر ما ذكره  84- 88الْسراء{84}عَلىَ أدَْباَرِهِمْ نفُوُراً 

تكذيبهم تجد بعض ذلك فيمن أعرض عن ذكر الله و عن تدبر كتابه و إتبع ما تتلوه الشياطين و ما 
توحيه إلى أوليائها و الله يهدينا صراطا مستقيما

1
 

 

 المشبهون لفرعون جحدوا أن اللَّ فوق العالم

وَقاَلَ } الأعلى وأنه كلمه كما قال تعالى   إن فرعون كذب موسى فيما أخبر به من أن ربه هو

أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى { 04}فِرْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ 

 وهو قد كذب موسى في أن الله كلمه     09-04غافر{09}وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً 
2

 

وهؤلاء المشبهون لفرعون الجهمية نفاة الصفات الذين وافقوا فرعون فى جحده وقالوا أنه ليس فوق 

ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ } السموات وان الله لم يكلم موسى تكليما كما قال فرعون 

وكان فرعون     09-04غافر{09}لهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إِ { 04}
فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ } جاحدا للرب فلولا أن موسى أخبره أن ربه فوق العالم لما قال   

عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ  كَذَلكَِ زُيِّنَ لفِرِْعَوْنَ سُوءُ } قال تعالى       09غافر{ 09}كَاذِباً 

نْ إلِهٍَ }وقال تعالى      09غافر{09}فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ  وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ أيَُّهاَ الْمَأََُ مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ
لِّي أطََّلعُِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ مِنَ غَيْرِي فأَوَْقدِْ ليِ ياَ هاَمَانُ عَلىَ الطِّينِ فاَجْعَل لِّي صَرْحاً لَّعَ 

{ 07}وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنوُدُهُ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَظنَُّوا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا يرُْجَعُونَ { 04}الْكَاذِبيِنَ 

ةً يَدْعُونَ إلِىَ { 83}كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الظَّالمِِينَ  فأَخََذْناَهُ وَجُنوُدَهُ فنَبََذْناَهمُْ فيِ الْيَمِّ فاَنظرُْ  وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ
نَ { 83}النَّارِ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ لَا ينُصَرُونَ  نْياَ لعَْنةًَ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ همُ مِّ وَأتَْبعَْناَهمُْ فيِ هَذِهِ الدُّ
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لما عرج به الى ربه وفرض عليه الصلوات الخمس    ومحمد       83-04القصص{83}الْمَقْبوُحِينَ 

ذكر أنه رجع الى موسى وان موسى قال له ارجع الى ربك فسله التخفيف الى أمتك كما تواتر هذا فى 
أحاديث المعراج فموسى صدق محمدا فى أن ربه فوق وفرعون كذب موسى فى أن ربه فوق 

ك موافقون لفرعون وهذه الحجة مما اعتمد فالمقرون بذلك متبعون لموسى ومحمد والمكذبون بذل

عليها غير واحد من النظار وهى مما اعتمد عليها أبو الحسن الاشعرى فى كتابه     الابانة    وذكر 
عدة أدلة عقلية وسمعية على أن الله فوق العالم وقال فى أوله فإن قال قائل قد أنكرتم قول الجهمية 

زلة والمرجئة فعرفونا قولكم الذى به تقولون وديانتكم التى بها والقدرية والخوارج والروافض والمعت

تدينون     قيل له قولنا الذى نقول به وديانتنا التى ندين بها التمسك بكتاب ربنا وسنة نبينا وما جاء 
عن الصحابة والتابعين وأئمة المسلمين وبما كان يقول به أبو عبدالله أحمد بن محمد بن حنبل قائلون 

الف قوله مجانبون فانه الامام الكامل والرئيس الفاضل الذى أبان الله به الحق وأوضح به ولما خ

المناهج وقمع به بدع المبتدعين وزيغ الزائغين وشك الشاكين فرحمه الله من امام مقدم وكبير مفهم 
وعلى جميع أئمة المسلمين

1
 

 

 أنكرت الجهمية أن اللَّ يتكلم أو يحب 

سالة على ما ذكر جاء فى الكفار ببعضها من شاركهم فى بعض ذلك فأنكرت فلما كان الكفار بالر

الجهمية أن الله يتكلم أو يقول أو يحب أو يبغض وأنكروا سائر صفاته التى جاءت بها الرسل فأنكروا 

بعض حقيقة الرسالة التى هي كلام الله وأنكروا بعض ما فى الرسالة من صفات الله     وأول من 
الاسلام وإن كان ذلك موجودا قبل الاسلام فى أمم أخرى الجعد بن درهم شيخ الجهم أظهر ذلك فى 

بن صفوان وكان على ما قيل من أهل حران وكان فيهم أئمة الفلاسفة ومنهم تعلم أبو نصر الفارابى 

كثيرا مما تعلم من الفلسفة على ما ذكره عبد اللطيف بن يوسف البغدادى فضحى بالجعد خالد بن عبد 
 القسرى بواسط على عهد علماء التابعين وغيرهم من علماء المسلمين وهم بقايا التابعين فى وقته الله

مثل الحسن البصرى وغيره الذين حمدوه على ما فعل وشكروا ذلك فقال أيها الناس ضحوا تقبل الله 

م موسى تكليما ضحاياكم فانى مضح بالجعد بن درهم أنه زعم أن الله لم يتخذ إبراهيم خليلا ولم يكل
تعالى الله عما يقول الجعد علوا كبيرا ثم نزل فذبحه           وبنوا ذلك على قاعدة مبتدعة الصابئين 

المكذبين ببعض ما جاءت به الرسل الذين لا يصفون الرب إلا بالصفات السلبية أو الاضافية أو 

ئيس الكفار الذى جحد الصانع المركبة منهما وهم فى هذا التعطيل موافقون فى الحقيقة لفرعون ر
بالكلية فان جحود صفاته مستلزم لجحود ذاته ولهذا وافقوا فرعون فى تكذيبه لموسى بأن ربه فوق 

أسَْباَبَ { 04}وَقاَلَ فرِْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ } السموات حيث قال   

بخلاف محمد الذى صدق    09-04غافر{ 09}إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً  السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ 
موسى لما عرج به إلى ربه وأخبر أنه وجد موسى هناك وأنه جعل يختلف بين ربه وبين موسى 

فمحمد صدق موسى فى أن ربه فوق السموات وفرعون كذبه فى ذلك والناس إما محمدى موسوى 
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ونى إذ فرعون كذب موسى فى أن الله فوق وكذبه فى أن الله كلمه كما أنكر وجود الصانع واما فرع

ومحمد صدق موسى فى هذا كله
1

 

 

 أن اللَّ سبحانه وتعالى هو العلى الأعلى 

فهذا كتاب الله من أوله الى آخره وسنة رسوله        من أولها الى آخرها ثم عامة كلام الصحابة 

ائر الأئمة مملوء بما هو اما نص واما ظاهر فى أن الله سبحانه وتعالى هو العلى والتابعين ثم كلام س
الأعلى وهو فوق كل شىء وهو على كل شىء وأنه فوق العرش وأنه فوق السماء مثل قوله تعالى    

الحُِ يَرْفعَُهُ  }  آل {ي مُتَوَفِّيكَ وَرَافعُِكَ إلِيََّ  إإنِِّ }       33فاطر{إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

أمَْ أمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء { 34}أأَمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء أنَ يخَْسِفَ بكُِمُ الأَرْضَ فإَذَِا هِيَ تمَُورُ } 88عمران
ُ إلِيَْهِ بلَ }    39- 34الملك{39}أنَ يرُْسِلَ عَليَْكُمْ حَاصِباً فسََتعَْلمَُونَ كَيْفَ نَذِيرِ  فعََهُ اللهه     384النساء{رَّ

وحُ إلِيَْهِ } يدَُبِّرُ الْأمَْرَ مِنَ السَّمَاءِ إلِىَ الْأرَْضِ ثمَُّ يعَْرُجُ إلِيَْهِ }    8المعارج{تعَْرُجُ الْمَلَائكَِةُ وَالرُّ

فى   88الأعراف{عَلىَ الْعَرْشِ   ثمَُّ اسْتَوَى}        83النحل{يَخَافوُنَ رَبَّهمُ مِّن فوَْقهِِمْ }     8السجدة{
حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتَوَى }ستة مواضع      ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ }        8طه{الرَّ

}      09-04غافر{09}أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً { 04}الْأَسْباَبَ 

نْ حَكِيمٍ حَمِيدٍ  بِّكَ الْحَقُّ  }    83فصلت{تنَزِيلٌ مِّ الى أمثال ذلك مما  3الرعد{وَالَّذِيَ أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ
لا يكاد يحصى الا بكلفة      وفى الأحاديث الصحاح والحسان ما لا يحصى الا بالكلفة مثل قصة 

ل الملائكة من عند الله وصعودها اليه وقوله فى الملائكة الذين معراج الرسول         الى ربه ونزو

يتعاقبون فيكم بالليل والنهار فيعرج الذين باتوا فيكم الى ربهم فيسالهم وهو أعلم بهم      وفى 
الصحيح فى حديث الخوارج     الا تأمنونى وأنا أمين من فى السماء يأتينى خبر السماء صباحا 

الرقية الذى رواه ابو داود وغيره     ربنا الله الذى فى السماء تقدس اسمك ومساء     وفى حديث 

أمرك فى السماء والأرض كما رحمتك فى السماء اجعل رحمتك فى الأرض اغفر لنا حوبنا وخطايانا 
أنت رب الطيبين أنزل رحمة من رحمتك وشفاء من شفائك على هذا الوجع     قال رسول الله             

  تكى أحد منكم أو اشتكى أخ له فليقل ربنا الله الذى فى السماءإذا اش
2

 

قال ابن تيمية ولما اجتمعنا بدمشق وأحضر فيمن أحضر كتب أبى الحسن الأشعرى مثل     
المقالات     و    الابانة    وأئمة أصحابه كالقاضى أبى بكر وابن فورك والبيهقى وغيرهم واحضر 

عساكر فى كتاب تبيين كذب المفترى فيما نسب الى الأشعرى وقد نقله كتاب الابانة وما ذكر ابن 

بخطه أبو زكريا النووى      وقال فيه فإن قال قائل قد أنكرتم قول المعتزلة والقدرية والجهمية 
والحرورية والرافضة والمرجئة فعرفونا قولكم الذى به تقولون     قيل له قولنا التمسك بكتاب الله 

ما روى عن الصحابة والتابعين وأئمة الحديث ونحن بذلك معتصمون وبما كان يقول وسنة رسوله و

أحمد بن حنبل نضر الله وجهه ورفع درجته واجزل مثوبته قائلون ولما خالف قول مجانبون لأنه 
الامام الفاضل الذى أبان الله به الحق عند ظهور الضلال وأوضح به المنهاج وقمع به بدع المبتدعين 

لزائغين وشك الشاكين وذكر الْعتقاد الذى ذكره فى المقالات     عن أهل السنة ثم احتج على وزيغ ا
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أبواب الأصول مثل     مسألة القرآن         والرؤية         والصفات     ثم قال   باب ذكر الْستواء         

حْمَنُ عَلىَ }ال سبحانه    فإن قال قائل ما تقولون فى الاستواء قيل بأن الله مستو على عرشه كما ق الرَّ
الحُِ يَرْفعَُهُ } وقال         8طه{الْعَرْشِ اسْتَوَى  وقال    33فاطر{إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلِمُ الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

ُ إلِيَْهِ }سبحانه     فعََهُ اللهه لَّعَلِّي أبَْلغُُ  ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً } وقال فرعون     384النساء{بَل رَّ

كذب  09-04غافر { 09}أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً { 04}الْأَسْباَبَ 
أأَمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء أنَ يخَْسِفَ بكُِمُ الأرَْضَ  }موسى فى قوله إن الله فوق السموات     وقال    

والسموات فوقها العرش وإنما أراد العرش الذى هو على السموات ألا ترى أن الله ذكر      34الملك{

لم يرد أن القمر يمأَهن جميعا وأنه فيهن جميعا  34نوح{وَجَعَلَ الْقمََرَ فيِهِنَّ نوُراً  }السموات فقال     
اذا دعو نحو الارض قال  ورأينا المسلمين جميعا يرفعون أيديهم اذا دعوا نحو العرش ولا يحطونها

حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتوََى }وقد قال قائلون من المعتزلة والجهمية والحرورية إنم معنى قوله       الرَّ

أى استولى وملك وقهر والله فى كل مكان وجحدوا أن يكون الله على عرشه كما قاله أهل    8طه{
رش وبين الأرض السابعة السفلى لأن الله قادر على الحق قال ولو كان كما قالوا كان لافرق بين الع

كل شىء وقدر ذلك    وساق الكلام الى أن قال ومما يؤكد لكم أن الله مستو على عرشه دون الاشياء 

كلها ما نقله أهل الرواية عن رسول الله من قوله   ينزل الله الى سماء الدنيا كل ليلة فيقول هل من 
إذِْ قاَلَ }فاغفر له حتى يطلع الفجر ثم ذكر الاحاديث      وقال تعالى    سائل فأعطيه هل من مستغفر 

ُ ياَ عِيسَى إنِِّي مُتَوَفِّيكَ وَرَافعُِكَ إلِيََّ وَمُطهَِّرُكَ مِنَ الَّذِينَ كَفرَُواْ   قال وأجمعت الامة  88آل عمران{اللهه

لك يدل على أن الله ليس فى خلقه ولا على أن الله رفع عيسى الى السماء وذكر دلائل الى أن قال كل ذ
خلقه فيه وانه عز وجل مستو على عرشه جل وعز وتعالى عما يقول الظالمون علوا كبيرا جل عما 

يقول الذين لم يثبتوا له فى وصفهم له حقيقة ولا أوجبوا له بذكرهم إياه وحدانية إذ كان كلامهم يؤل 

أويل يريدون بذلك فيما زعموا التنزيه ونفى التشبيه الى التعطيل وجميع أوصافهم على النفى فى الت
فنعوذ بالله من تنزيه يوجب النفى والتعطيل      وهذا باب واسع لا يحصر فيه كلام العلماء من جميع 

الطوائف وما فى ذلك من الدلائل العقلية والنقلية
1

 

 

 النسخ لا يجوز فى الأخبار

ل بن أسد المحاسبى فى كتابه المسمى     فهم القرآن    وقال الامام أبو عبدالله الحارث بن اسماعي

قال فى كلامه على الناسخ والمنسوخ وأن النسخ لا يجوز فى الأخبار قال لا يحل لأحد أن يعتقد أن 
مدح الله وصفاته ولا أسماءه يجوز أن ينسخ منها شىء      إلى أن قال وكذلك لا يجوز اذا أخبر أن 

بذلك أنها دنية سفلى فيصف نفسه بأنه جاهل ببعض الغيب بعد أن أخبر  صفاته حسنة عليا أن يخبر

أنه عالم بالغيب وأنه لا يبصر ما قد كان ولا يسمع الاصوات ولا قدره له ولا يتكلم ولا كلام كان منه 
وأنه تحت الأرض لا على العرش جل وعلا عن ذلك     فاذا عرفت ذلك واستيقنته علمت ما يجوز 

ا لا يجوز فان تلوت آية فى ظاهر تلاوتها تحسب أنها ناسخة لبعض اخباره     وكذلك عليه النسخ وم

حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتوََى }وقوله      34الأنعام{وَهوَُ الْقاَهِرُ فَوْقَ عِباَدِهِ  }قوله تعالى         8طه{الرَّ
ًُ إِ }وقوله    34الملك{أأَمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء  }وقوله      الحُِ يَرْفعَُهُ ليَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

تعَْرُجُ }وقال        8السجدة{يدَُبِّرُ الْأمَْرَ مِنَ السَّمَاءِ إلِىَ الْأرَْضِ ثمَُّ يعَْرُجُ إلِيَْهِ }وقال      33فاطر{
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وحُ إلِيَْهِ   إنِِّي مُتَوَفِّيكَ وَرَافعُِكَ إلِيََّ وَمُطهَِّرُكَ مِنَ الَّذِينَ }     وقال لعيسى    8المعارج{الْمَلَائكَِةُ وَالرُّ

ُ إلِيَْهِ }الآية وقال        88آل عمران{كَفَرُواْ   فعََهُ اللهه إنَِّ الَّذِينَ عِندَ رَبِّكَ }وقال       384النساء{بَل رَّ
الآلهة أن لو كان آلهة لابتغوا الى ذى العرش  وذكر      334الأعراف{لاَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتهِِ 

  83الْسراء{قلُ لَّوْ كَانَ مَعَهُ آلهِةٌَ كَمَا يَقوُلوُنَ إذِاً لاَّبْتغََوْاْ إلِىَ ذِي الْعَرْشِ سَبيِلاً }سبيلا حيث هو فقال  

 فلن ينسخ ذلك لهذا أبدا      قال أبو عبدالله         3الأعلى{سَبِّحِ اسْمَ رَبِّكَ الْأعَْلىَ }أى طلبه وقال     
وقوله         48الزخرف{وَهوَُ الَّذِي فيِ السَّمَاء إلِهٌَ وَفيِ الْأرَْضِ إلِهٌَ وَهوَُ الْحَكِيمُ الْعَليِمُ }كذلك قوله    

ُ فيِ السَّمَاوَاتِ }وقوله        34ق{وَنَحْنُ أقَْرَبُ إلِيَْهِ مِنْ حَبْلِ الْوَرِيدِ }  وَفيِ الأرَْضِ يعَْلمَُ  وَهوَُ اللهه

كُمْ وَجَهرَكُمْ  الآية   9المجادلة{مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابعُِهمُْ  } وقوله        0الأنعام{سِرَّ
فليس هذا بناسخ لهذا ولا هذا ضد لذلك     وأعلم أن هذه الآيات ليس معناها أن الله أراد الكون بذاته 

ل الأشياء أو ينتقل فيها لانتقالها ويتبعض فيها على أقدارها ويزول عنها عند فنائها جل فيكون فى أسف

وعز عن ذلك وقد نزع بذلك بعض أهل الضلال فزعموا أن الله تعالى فى كل مكان بنفسه كائنا كما 
وه لأن هو على العرش لا فرقان بين ذلك ثم أحالوا فى النفى بعد تثبيت ما يجوز عليه فى قولهم ما نف

كل من يثبت شيئا فى المعنى ثم نفاه بالقول لم يغن عنه نفيه بلسانه واحتجوا بهذه الآيات أن الله تعالى 

فى كل شىء بنفسه كائنا ثم نفوا معنى ما أثبتوه فقالوا لا كالشىء فى الشىء      قال    ابو عبدالله لنا 
ُ }  03محمد{حَتَّى نعَْلَمَ } قوله    سْتمَِعُونَ }       78التوبة{وَسَيرََى اللهه    38الشعراء{إنَِّا مَعَكُم مُّ

فانما معناه حتى يكون الموجود فيعلمه موجودا ويسمعه مسموعا ويبصره مبصرا لا على استحداث 

اذا جاء وقت كون المراد فيه        34الْسراء{وَإذَِا أرََدْناَ  }علم ولا سمع ولا بصر      وأما قوله 
الآية          34الأنعام{وَهوَُ الْقاَهِرُ فَوْقَ عِباَدِهِ  } 8طه{عَلىَ الْعَرْشِ اسْتَوَى }     وان قوله    

فهذا وغيره   83الْسراء{إذِاً لاَّبْتغََوْاْ إلِىَ ذِي الْعَرْشِ سَبيِلاً }    34الملك{أأَمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء  }

وحُ إلِيَْهِ  تعَْرُجُ الْمَلَائكَِةُ وَ }مثل قوله             33فاطر{إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ  }      8المعارج{الرُّ
هذا منقطع يوجب أنه فوق العرش فوق الأشياء كلها منزه عن الدخول فى خلقه لا يخفى عليه منهم 

م مَّن فيِ السَّمَاء أنَ أأَمَِنتُ }خافية لأنه أبان فى هذه الآيات أنه أراد أنه بنفسه فوق عباده لأنه قال    

يعنى فوق العرش والعرش على السماء لأن من قد كان فوق كل      34الملك{يَخْسِفَ بكُِمُ الأرَْضَ 
يعنى على      3التوبة{فسَِيحُواْ فيِ الأرَْضِ }شىء على السماء فى السماء وقد قال مثل ذلك فى قوله   

يعنى على    34المائدة{يتَيِهوُنَ فيِ الأَرْضِ }ً  الأرض لا يريد الدخول فى جوفها وكذلك قوله  

يعنى     93طه{وَلَأصَُلِّبنََّكُمْ فيِ جُذُوعِ النَّخْلِ  } الأرض لا يريد الدخول فى جوفها وكذلك قوله     
كُمُ أنَ يخَْسِفَ بِ } ثم فصل فقال           34الملك{أأَمَِنتمُ مَّن فيِ السَّمَاء }فوقها عليها    وقال    

ثم       34الملك{مَّن فيِ السَّمَاء } ولم يصل فلم يكن لذلك معنى اذا فصل قوله       34الملك{الأَرْضَ 

يدَُبِّرُ الْأمَْرَ مِنَ السَّمَاءِ }استأنف التخويف بالخسف إلا أنه على عرشه فوق السماء وقال تعالى      
وحُ إلِيَْهِ  }وقال          8السجدة{إلِىَ الْأرَْضِ ثمَُّ يعَْرُجُ إلِيَْهِ  فبين      8المعارج{تعَْرُجُ الْمَلَائكَِةُ وَالرُّ

فيِ يَوْمٍ كَانَ }عروج الأمر وعروج الملائكة ثم وصف وقت صعودها بالارتفاع صاعدة اليه فقال    

القائل اصعد الى  فقال صعودها إليه وفصله من قوله إليه كقول  8المعارج{مِقْدَارُهُ خَمْسِينَ ألَْفَ سَنةٍَ 
فلان فى ليلة أو يوم وذلك أنه فى العلو وان صعودك إليه فى يوم فاذا صعدوا الى العرش فقد صعدوا 

الى الله عز وجل وان كانوا لم يروه ولم يساووه فى الْرتفاع فى علوه فإنهم صعدوا من الأرض 

ُ إِ }وعرجوا بالأمر الى العلو قال تعالى      فعََهُ اللهه ولم يقل عنده      وقال      384النساء{ليَْهِ بلَ رَّ
أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى { 04}ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ } فرعون  

فيما قال لى أن إلهه   09غافر{ 09}وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً }ثم استأنف الكلام فقال    09-04غافر{09}
فوق السموات     فبين الله سبحانه وتعالى أن فرعون ظن بموسى أنه كاذب فيما قال وعمد لطلبه 
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حيث قاله مع الظن بموسى انه كاذب ولو أن موسى قال انه فى كل مكان بذاته لطلبه فى بيته او فى 

حبدنه أو حشه فتعالى الله عن ذلك ولم يجهد نفسه ببنيان الصر
1

 

 

 أدلة من السنة على علو اللَّ تعالى عن سائر مخلوقاته

أما     علو الله تعالى عن سائر مخلوقاته     وأنه كامل الأسماء الحسنى والصفات العلى فالذى يدل 

حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتَوَى}عليه منها     الكتاب     قوله تعالى   وقوله اخبارا عن  8طه { 8}الرَّ
أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ { 04}ا هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ يَ } فرعون  

والذى يدل عليه من     السنة     قصة معراج الرسول الى ربه ونزول    09-04غافر{09}مُوسَى

ن يتعاقبون فى الليل والنهار     فيعرج الملائكة من عند الله وصعودها اليه وقوله فى الملائكة الذي
الذين باتوا فيكم الى ربهم فيسألهم وهو أعلم بهم     وفى حديث الخوارج     الا تأمنونى وأنا أمين من 

فى السماء     وفى حديث الرقية     ربنا الله الذى فى السماء تقدس اسمك     وفى حديث الأوعال     
شه وهو يعلم ما أنتم عليه     وفى حديث قبض الروح     حتى يعرج والعرش فوق ذلك والله فوق عر

بها الى السماء التى فيها الله          وفى     سنن أبى داود     عن جبير بن مطعم قال أتى رسول الله         

على أعرابى فقال يا رسول الله جهدت الانفس وجاع العيال وهلك المال فادع الله لنا فانا نستشفع بك 
الله ونستشفع بالله عليك فسبح رسول الله         حتى عرف ذلك فى وجوه أصحابه وقال     ويحك 

أتدرى ما الله ان الله لا يستشفع به على أحد من خلقه شأن الله أعظم من ذلك ان الله على عرشه وان 

ن جابر بن عبدالله عرشه على سمواته وأرضه كهكذا وقال بأصابعه مثل القبة         وفى الصحيح ع
ان رسول الله         لما خطب خطبة عظيمة يوم عرفات فى أعظم جمع حضره رسول الله         

جعل يقول     الا هل بلغت    فيقولون نعم فيرفع اصبعه الى السماء وينكبها اليهم ويقول     اللهم 

سماء فأمر بعتقها وعلل ذلك بايمانها اشهد     غير مرة وحديث الجارية لما سألها أين الله قالت فى ال
وأمثاله كثيرة     وأما الذى يدل عليه من     الاجماع     ففى الصحيح عن أنس بن مالك رضى الله 

عنه قال كانت زينب تفتخر على أزواج النبى        تقول زوجكن أهاليكن وزوجنى الله من فوق سبع 

د صحاح عن ابن المبارك أنه قيل له بم نعرف ربنا قال سماواته وروى عبدالله بن أحمد وغيره بأساني
بأنه فوق سمواته على عرشه بائن من خلقه ولا نقول كما قالت الجهمية أنه هاهنا فى الأرض وباسناد 

صحيح عن سليمان بن حرب الامام سمعت حماد بن زيد وذكر الجهمية فقال انما يحاولون أن يقولوا 

بى حاتم عن سعيد بن عامر الضبعى امام أهل البصرة علما ودينا ليس فى السماء شىء وروى ابن أ
أنه ذكر عنده الجهمية فقال هم أشر قولا من اليهود والنصارى وقد اجتمع أهل الأديان مع المسلمين 

على أن الله تعالى على العرش وقالوا هم ليس على العرش شىء وقال محمد بن اسحاق بن خزيمة 

ن الله فوق سمواته على عرشه بائن من خلقه وجب أن يستتاب فان تاب والا امام الأئمة من لم يقل ا
ضربت عنقه ثم ألقى على مزبلة لئلا يتأذى به اهل القبلة ولا أهل الذمة وروى     الامام أحمد     قال 

أنا شريح بن النعمان قال سمعت عبدالله بن نافع الصائغ قال سمعت مالك بن أنس يقول الله فى السماء 

وعلمه فى كل مكان لا يخلو من علمه مكان      وحكى الأوزاعى أحد الأئمة الأربعة فى عصر 
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تابعى التابعين الذين هم مالك امام أهل الحجاز والأوزاعى امام أهل الشام والليث امام أهل البصرة 

وق العرش والثورى امام أهل العراق حكى شهرة القول فى زمن التابعين بالايمان بأن الله تعالى ف
وبصفاته السمعية وانما قاله بعد ظهور جهم المنكر لكون الله فوق عرشه النافى لصفاته ليعرف الناس 

أن مذهب السلف خلافه      وروى الخلال بأسانيد كلهم أئمة عن سفيان بن عيينة قال سئل ربيعة بن 

حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْ } أبى عبدالرحمن عن قوله تعالى      كيف استوى قال    8طه {8}تَوَىالرَّ
الاستواء غير مجهول والكيف غير معقول ومن الله الرسالة ومن الرسول البلاغ وعلينا التصديق      

وهذا مروى عن مالك بن أنس تلميذ ربيعة بن أبى عبدالرحمن أو نحوه وقال الشافعى خلافة أبى بكر 

ه     ولو يجمع ما قاله الشافعى فى هذا الباب حق قضاه الله تعالى فى سمائه وجمع عليه قلوب عباد
لكان فيه كفاية ومن أصحاب الشافعى عبدالعزيز بن يحيى الكنانى المكى له كتاب     الرد على 

الجهمية    وقرر فيه مسئلة العلو     وأن الله تعالى فوق عرشه والأئمة فى الحديث والفقه والسنة 

أحد منهم الا له كلام فيما يتعلق بهذا الباب ما هو معروف  والتصوف المائلون الى الشافعى ما من
يطول ذكره      وفى كتاب     الفقه الأكبر     المشهور عن     أبى حنيفة     يروونه بأسانيد عن أبى 

مطيع     الحكم بن عبدالله     قال سألت أبا حنيفة عن     الفقه الأكبر    فقال لا تكفرن أحدا بذنب الى 

حْمَنُ عَلىَ }ال عمن قال لا أعرف ربى فى السماء أم فى الأرض فقد كفر لأن الله يقول    أن ق الرَّ
وعرشه فوق سبع سموات قلت فان قال أنه على العرش ولكن لا أدرى   8طه { 8}الْعَرْشِ اسْتَوَى

لى بن العرش فى السماء أم فى الأرض قال هو كافر وأنه يدعى من أعلى لا من أسفل      وسئل ع

ألَمَْ تَرَ أنََّ }قال اقرأ ما قبله   9المجادلة{مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابعُِهمُْ } المدينى عن قوله   
َ يعَْلَمُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ  الآية      وروى عن ابن عيسى الترمذى قال  9المجادلة{اللهَّ

كما وصف فى كتابه وعلمه وقدره وسلطانه فى كل مكان     وأبو يوسف لما بلغه هو على العرش 

عن المريسي انه ينكر الصفات الخيرية وان الله فوق عرشه أراد ضربه فهرب فضرب رفيقه ضربا 
بشعا وعن اصحاب ابى حنيفة فى هذا الباب ما لا يحصى

1
 

 

 فرعون هو امام النفاة 

من المعقول المخالف لما (النفاة الذين ينكرون صفات الله تعالى بقصد الجهمية و)أن ما يذكرون 

جاء به الرسول         انما هو جهل وضلال تقلده متأخروهم عن متقدميهم وسموا ذلك عقليات وانما 

هى جهليات ومن طلب منه تحقيق ما قاله أئمة الضلال بالمعقول لم يرجع الا الى مجرد تقليدهم      
رع ويخالفون العقل تقليدا لمن توهموا أنه عالم بالعقليات وهم مع     أئمتهم الضلال     فهم يكفرون بالش

وقال تعالى عنه       88الزخرف{فاَسْتخََفَّ قَوْمَهُ فأَطَاَعُوهُ }كقوم فرعون معه حيث قال الله تعالى     

فأَخََذْناَهُ وَجُنوُدَهُ { 07}وا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا يرُْجَعُونَ وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنوُدُهُ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَظنَُّ }
ةً يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ { 83}فنَبََذْناَهمُْ فيِ الْيمَِّ فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الظَّالمِِينَ  وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

نَ الْمَقْبوُحِينَ وَأتَْبعَْناَ{ 83}لَا ينُصَرُونَ  نْياَ لعَْنةًَ وَيوَْمَ الْقيِاَمَةِ همُ مِّ  83- 07القصص{83}همُْ فيِ هَذِهِ الدُّ

وفرعون هو امام النفاة     ولهذا صرح محققوا النفاة بأنهم على قوله كما يصرح به الاتحادية من 
وَقاَلَ فِرْعَوْنُ } ى قال تعالى   الجهمية النفاة اذ هو أنكر العلو وكذب موسى فيه وأنكر تكليم الله لموس

أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ { 04}ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأسَْباَبَ 
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} بلسانه فقال      والله تعالى قد أخبر عن فرعون أنه أنكر     الصانع      09-04غافر {09}كَاذِباً 

وطلب أن يصعد ليطلع الى اله موسى فلو لم يكن موسى أخبره أن      30الشعراء{وَمَا رَبُّ الْعَالمَِينَ 
الهه فوق لم يقصد ذلك فانه هو لم يكن مقرا به فاذا لم يخبره موسى به لم يكن اثبات العلو لا منه ولا 

ع ولا يحصل به ما قصده من التلبيس على قومه من موسى عليه الصلاة والسلام فلا يقصد الاطلا

بأنه صعد الى اله موسى ولكان صعوده اليه كنزوله الى الآبار والأنهار وكان ذلك أهون عليه فلا 
يحتاج الى تكلف الصرح      ونبينا         لما عرج به     ليلة الاسراء     وجد فى السماء الأولى آدم 

ى وعيسى ثم فى الثالثة يوسف ثم فى الرابعة ادريس ثم فى الخامسة عليه السلام وفى الثانية يحي

هارون ثم وجد موسى وابراهيم ثم عرج الى ربه ففرض عليه خمسين صلاة ثم رجع الى موسى فقال 
له ارجع الى ربك فاسأله التخفيف لأمتك فان أمتك لا تطيق ذلك قال     فرجعت الى ربى فسألته 

نه رجع الى موسى ثم رجع الى ربه مرارا فصدق موسى فى أن ربه فوق التخفيف لأمتى     وذكر أ

السموات وفرعون كذب موسى فى ذلك     والجهمية والنفاة     موافقون لآل فرعون أئمة الضلال و     
وبَ وَوَهبَْناَ لهَُ إسِْحَاقَ وَيعَْقُ } أهل السنة والاثبات    موافقون لآل ابراهيم أئمة الهدى وقال تعالى    

ً جَعَلْناَ صَالحِِينَ  ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ وَأوَْحَيْناَ إلِيَْهِمْ فعِْلَ الْخَيْرَاتِ وَإقِاَمَ { 93}ناَفِلةًَ وَكُلاه وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

كَاةِ وَكَانوُا لنَاَ عَابِدِينَ  لَاةِ وَإيِتاَء الزَّ ل هم وموسى ومحمد من آل ابراهيم ب 90-93الأنبياء{ 90}الصَّ
 سادات آل ابراهيم صلوات الله عليهم أجمعين
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 تصديق القلب يتبعه عمل القلب لا يفارقه إلا لعارض من كبر أو حسد
أن من آمن بما جاء به الرسل مجملا ثم بلغه مفصلا فأقر به مفصلا وعمل به كان قد زاد ما عنده 

ذكر أو فرط ثم أقبل فإنه يزيد دينه من الدين والْيمان بحسب ذلك     ومن أذنب ثم تاب أو غفل ثم 

وإيمانه بحسب ذلك كما قال من قال من الصحابة كعمير بن حبيب الخطمي وغيره الْيمان يزيد 
وينقص قيل له فما زيادته ونقصانه قال إذا حمدنا الله وذكرناه وسبحناه فذلك زيادة وإذا غفلنا ونسينا 

كانت مستحبة ونقصانه بما أضاعه من واجب  وأضعنا فذلك نقصانه فذكر زيادته بالطاعات وإن

وغيره وأيضا فإن تصديق القلب يتبعه عمل القلب فالقلب إذا صدق بما يستحقه الله تعالى من الألوهية 
وما يستحق الرسول من الرسالة تبع ذلك لا محالة محبة الله سبحانه ورسوله عليه الصلاة والسلام 

 ورسوله أمر لازم لهذا التصديق لا يفارقه إلا لعارض من وتعظيم الله عز وجل ورسوله والطاعة لله

كبر أو حسد أو نحو ذلك من الأمور التي توجب الاستكبار عن عبادة الله تعالى والبغض لرسوله عليه 
الصلاة والسلام ونحو ذلك من الأمور التي توجب الكفر ككفر إبليس وفرعون وقومه واليهود وكفار 

اندين الجاحدين      ثم هؤلاء إذا لم يتبعوا التصديق بموجبه من عمل القلب مكة وغير هؤلاء من المع

كَذَلكَِ يَطْبعَُ } واللسان وغير ذلك فإنه قد يطبع على قلوبهم حتى يزول عنها التصديق كما قال  تعالى 
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  عَوْنُ ياَ هاَمَانُ ابْنِ ليِ صَرْحاً وَقاَلَ فِرْ } قال تعالىوكذلك     08غافر{اللهَّ

أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً وَكَذَلكَِ زُيِّنَ { 04}لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ 

   09-04غافر {09}إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ لِفِرْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ 
2
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 مضلات الفتن

وَكَذَلكَِ } قال تعالىوأما مضلات الفتن فأن يفتن العبد فيضل عن سبيل الله وهو يحسب أنه مهتد كما 
وإذا اجتمع      09غافر {زُيِّنَ لفِرِْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ 

شهوات الغي ومضلات الفتن قوى البلاء وصار صاحبه مغضوبا عليه ضالا وهذا يكون كثيرا بسبب 

وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لفِرِْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ } حب الرئاسة والعلو في الأرض  ولهذا قال في حق فرعون     
وذلك أن حب الرئاسة شهوة خفية كما        09غافر {فيِ تبَاَبٍ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ فرِْعَوْنَ إلِاَّ 

قال شداد بن أوس رضي الله عنه يا بغايا العرب يا بغايا العرب إن أخوف ما أخاف عليكم الرياء 

والشهوة الخفية قيل لأبي داود السجستاني ما الشهوة الخفية قال حب الرئاسة وحبك الشيء يعمى 
له ما يهواه مما فيه علو نفسه ويبغض إليه ضد ذلك حتى يجتمع فيه  ويصم فيبقى حب ذلك يزين

الْستكبار والْختيال والحسد الذي فيه بغض نعمة الله على عباده لا سيما من مناظره     والكبر 
والحسد هما داءان أهلكا الأولين والآخرين وهما أعظم الذنوب التي بها عصى الله أولا فإن إبليس 

وكذلك ابن آدم الذي قتل أخاه حسد أخاه ولهذا كان الكبر ينافي الْسلام كما أن  استكبر وحسد آدم

الشرك نافي الْسلام فإن الْسلام هو الْستسلام وحده فمن استسلم له ولغيره فهو مشرك به ومن لم 
ودُهُ وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنُ }وقال تعالى عن فرعون       يستسلم فهو مستكبر كحال فرعون وملْه ولذلك 

 07القصص{فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَظنَُّوا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا يرُْجَعُونَ 
1

 

} فإن من اتخذ إلهه هواه صار يعبد من يهواه وقد زين له سوء عمله فرآه حسنا      قال تعالي   
قلُْ هلَْ { 333}ياَء إنَِّا أعَْتَدْناَ جَهنََّمَ لِلْكَافِرِينَ نزُُلاً أفَحََسِبَ الَّذِينَ كَفَرُوا أنَ يتََّخِذُوا عِباَدِي مِن دُونيِ أوَْلِ 

نْياَ وَهمُْ يحَْسَبوُنَ أنََّهمُْ يحُْسِنوُنَ { 330}ننُبَِّئكُُمْ باِلْأَخْسَرِينَ أعَْمَالاً  الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُمُْ فيِ الْحَياَةِ الدُّ

وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لِفِرْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ }وقال تعالي       338-333الكهف{ 338}صُنْعاً 
09غافر{وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ 

2
 

ولا ريب أن ما ليس محبوبا لله من مسخوطاته وغيرها تزين في نفوس كثير من الناس حتى يروها 

ن كانت اللذات متضمنة لآلام أعظم منها  كما جميلة وحسنة يجدون فيها من اللذات ما يؤيد ذلك وإ
وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لفِرِْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ } قال تعالى 

  09غافر{
3

 

 

 البدعة احب الى ابليس من المعصية

أسَْباَبَ السَّمَاوَاتِ فأَطََّلعَِ { 04}بْنِ ليِ صَرْحاً لَّعَلِّي أبَْلغُُ الْأَسْباَبَ وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ياَ هاَمَانُ ا} قال تعالى

ا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ كَاذِباً وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لفِِرْعَوْنَ سُوءُ عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَ 

قال ائمة الاسلام كسفيان الثوري وغيره ان البدعة احب الى ابليس من   09-04غافر {09}فيِ تبَاَبٍ 
المعصية لان البدعة لا يتاب منها والمعصية يتاب منها ومعنى قولهم ان البدعة لا يتاب منها ان 
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 308-303: ص 3: رسالة في التوبة ج
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 338: ص 3: قاعدة في المحبة ج
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 049: ص 3: الاستقامة ج
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دام المبتدع الذي يتخذ دينا لم يشرعه الله ولا رسوله قد زين له سوء عمله فرآه حسنا فهو لا يتوب ما 

يراه حسنا لان اول التوبة العلم بأن فعله سىء ليتوب منه او بأنه ترك حسنا مأمورا به امر ايجاب او 
استحباب ليتوب ويفعله فما دام يرى فعله حسنا وهو سيء فى نفس الامر فانه لا يتوب

1
 

 

 الغفلة والشهوة أصل الشر  

رُهُ مَنْ أغَْفَلْناَ قَلْبهَُ عَن ذِكْرِناَ وَاتَّبعََ هوََاهُ وَكَانَ أمَْ وَلَا تطُِعْ   )فالغفلة والشهوة أصل الشر قال تعالى   
والهوي وحده لا يستقل بفعل السيئات إلا مع الجهل وإلا فصاحب الهوى إذا علم   34الكهف ( فرُُطاً 

قطعا أن ذلك يضره ضررا راجحا انصرفت نفسه عنه بالطبع فان الله تعالى جعل في النفس حبا لما 

نفعها وبغضا لما يضرها فلا تفعل ما تجزم بأنه يضرها ضررا راجحا بل متى فعلته كان لضعف ي
العقل      ولهذا يوصف هذا بأنه عاقل وذو نهى وذو حجى      ولهذا كان البلاء العظيم من الشيطان 

محاسن التي لا من مجرد النفس فإن الشيطان يزين لها السيئات ويأمرها بها ويذكر لها ما فيها من ال
وَكَذَلكَِ زُيِّنَ لفِرِْعَوْنَ سُوءُ }هي منافع لا مضار كما فعل إبليس بآدم وحواء         لهذا قال الله تعالى  

 09غافر{عَمَلهِِ وَصُدَّ عَنِ السَّبيِلِ وَمَا كَيْدُ فِرْعَوْنَ إلِاَّ فيِ تبَاَبٍ 
2

 

 

 

نْياَ مَتاَعٌ }   {وَإنِه الْآخِرَةَ هِيَ دَارُ الْقَرَارِ  إنِهمَا هَذِهِ الْحَياَةُ الدُّ

شَادِ }  تعالىقال  نْياَ { 04}وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قَوْمِ اتَّبعُِونِ أهَْدِكُمْ سَبيِلَ الرَّ ياَ قوَْمِ إنَِّمَا هَذِهِ الْحَياَةُ الدُّ

سبحانه قد شرع من هذه اللذات ما فيه  والله    07 -04غافر {07}مَتاَعٌ وَإنَِّ الْآخِرَةَ هيَِ دَارُ الْقرََارِ 
صلاح حال الْنسان في الدنيا وجعل اللذة التامة بذلك في الدار الآخرة كما أخبر الله بذلك علي ألسن 

رسله بأنها هي دار القرار وإليها تنتهي حركة العباد
3

                                                                  

اللذة مطلوبة لنفسها فهي انما تذم اذا اعقبت الما اعظم    منها او منعت لذة خيرا منها واذا كانت 
وتحمد اذا اعانت على اللذة المستقرة وهو نعيم الاخرة التي هي دائمة عظيمة       والله سبحانه انما 

فوا ولا تدوم ابدا خلق الخلق لدار القرار وهي الجنة والنار فأما الدار الدنيا فمنقطعة ولذاتها لا تص

بخلاف الاخرة فإن لذاتها ونعيمها صاف من الكدر دائم غير منقطع ليس فيها حزن ولا نصب ولا 
لغوب واهل الجنة لا يبولون ولا يتغوطون ولا يبصقون ولا يمتخطون بل فيها ما تشتهي الانفس وتلذ 

ص والخلود هو الدوام والبقاء   الاعين وهم فيها خالدون فشهوة النفوس ولذة العيون هو النعيم الخال

ةِ أعَْينٍُ جَزَاء بمَِا كَانوُا يعَْمَلوُنَ } ا أخُْفيَِ لهَمُ مِّن قرَُّ فإن الله اعد لعباده  39السجدة{فلََا تعَْلَمُ نَفْسٌ مَّ
الصالحين ما لا عين رأت ولا اذن سمعت ولا خطر على قلب بشر بله ما اطلعهم عليه      وهذا 
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 33: ص 33: مجموع الفتاوى ج

 
2

 43: ص 3: الحسنة والسيئة ج
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 40: ص 3: قاعدة في المحبة ج
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وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ اتَّبعُِونِ أهَْدِكُمْ سَبيِلَ }  تعالىي قاله العبد الصالح حيث قال المعنى هو الذ

شَادِ  نْياَ مَتاَعٌ وَإنَِّ الْآخِرَةَ هِيَ دَارُ الْقرََارِ { 04}الرَّ فأخبر  07 -04غافر {07}ياَ قوَْمِ إنَِّمَا هذَِهِ الْحَياَةُ الدُّ
ها الى غيرها وان الاخرة هي المستقر     واذا عرف ان لذات الدنيا ونعيمها ان الدنيا متاع نتمتع ب

انما هي متاع ووسيلة الى لذات الاخرة وكذلك خلقت فكل لذة اعانت على لذات الاخرة فهو مما امر 

الله به ورسوله ويثاب على تحصيل اللذة بما يئوب اليه منها من لذات الآخرة التي اعانت هذه عليها 
ا كان المؤمن يثاب على ما يقصد به وجه الله من اكله وشربه ولباسه ونكاحه وشفاء غيظه بقهر ولهذ

عدوه في الجهاد في سبيل الله ولذة علمه وايمانه وعبادته وغير ذلك ولذات جسده ونفسه وروحه من 

ة الاخرة فهي وكل لذة اعقبت الما في الدار الاخرة او منعت لذ     اللذات الحسية والوهمية والعقلية
محرمة مثل لذات الكفار والفساق بعلوهم في الارض وفسادهم مثل اللذة التي تحصل بالكفر والنفاق 

كلذة الذين اتخذوا من دون الله اندادا يحبونهم كحب الله ولذة عقائدهم الفاسدة وعباداتهم المحرمة ولذة 

سرقة وشرب الخمر ولهذا اخبر الله ان غلبهم للمؤمنين الصالحين وقتل النفوس بغير حقها والزنا وال
لذاتهم املاء ليزدادوا اثما وانها مكر واستدراج مثل اكل الطعام الطيب الذي فيها سم       واما اللذة 

التي لا تعقب لذة في دار القرار ولا الما ولا تمنع لذة دار القرار فهذه لذة باطلةاذ لا منفعة فيها ولا 

تع النفس بها قدر وهي لا بد ان تشغل عما هو خير منها في الاخرة مضرة وزمانها يسير ليس لتم
وان لم تشغل عن اصل اللذة في الاخرة     وهذا هو الذي عناه النبي صلى الله عليه وسلم بقوله كل 

لهو يلهو به الرجل فهو باطل الا رميه بقوسه وتأديبه فرسه وملاعبته امرأته فانهن من الحق رواه 

رجل لا  مر لما دخل عليه وعنده جواري يضربن بالدف فأسكتهن لدخوله وقال ان هذامسلم وكقوله لع
يحب الباطل فإن هذا اللهو فيه لذة ولولا ذلك لما طلبته النفوس     ولكن ما اعان على اللذة المقصودة 

فيه من الجهاد والنكاح فهو حق واما ما لم يعن على ذلك فهو باطل لا فائدة فيه ولكن اذا لم يكن 

مضرة راجحة لم يحرم ولم ينه عنه ولكن قد يكون فعله مكروها لأنه يصد عن اللذة المطلوبة اذ لو 
اشتغل اللاهي حين لهوه بما ينفعه ويطلب له اللذة المقصودة لكان خيرا له والنفوس الضعيفة كنفوس 

ا هو شر منه او بما الصبيان والنساء قد لا تشتغل اذا تركته بما هو خير منها لها بل قد تشتغل بم

يكون التقرب الى الله بتركه فيكون تمكينها من ذلك من باب الاحسان اليها والصدقة عليها كإطعامها 
واسقائها فلهذا قال النبي صلى الله عليه وسلم ان بعض انواع اللهو من الحق وكان الجواري 

مل هذا الباطل بحضرته الصغيرات يضربن بالدف عنده وكان صلى الله عليه وسلم يمكنهن من ع

ورحمة بهن وكان هذا الامر في حقه من الحق المستحب المأمور به وان كان هو في  احسانا اليهن
حقهن من الباطل الذي لا يؤمر احد سواهن به كما كان اعطاؤه المؤلفة قلوبهم مأمورا به في حقه 

ح معه من الاعراب والنساء وجوبا أو استجابا وإن لم مأمور به لأحد كما كان مزاحه مع من يمز

والصبيان تطييبا لقلوبهم وتفريحا لهم مستحبا في حقه يثاب عليه وان لم يكن اولئك مأمورين بالمزح 
معه ولا منهيين عن ذلك      فالنبي صلى الله عليه وسلم يبذل للنفوس من الاموال والمنافع ما يتألقها 

فيه الاخذ ويحبه لان ذلك وسيلة الى غيره ولا يفعل به على الحق المأمور ويكون المبذول مما يلتذ 

صلى الله عليه وسلم ذلك مع من لا يحتاج الى ذلك كالمهاجرين والانصار بل بذل لهم انواعا اخر من 
وعمر رضي الله عنه لا يحب هذا الباطل ولا يحب سماعه        الاحسان والمنافع في دينهم ودنياهم

تأليف بما امر به النبي صلى الله عليه وسلم حتى تصبر نفسه على وليس هو مأمورا اذ ذاك من ال

سماعه فكان اعراض عمر عن الباطل كمالا في حقه وحال النبي صلى الله عليه وسلم اكمل      
ومحبة النفوس للباطل نقص لكن ليس كل الخلق مأمورين بالكمال ولا يمكن ذلك فيهم فإذا فعلوا ما به 

عليهم ما لا يمنعهم من دخولها     وقد ثبت في الصحيح عن النبي صلى الله  يدخلون الجنة لم يحرم
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هذا مع العلم بأن الجنة يدخلها  عليه وسلم انه قال كمل من الرجال كثير ولم يكمل من النساء الا اربعة

 كثير من النساء والرجال اكثر من الذين كملوا من الطائفتين
1

 

 

 الإيمان ولم يعمل الجنة بلا عذاب لا يكون لمن إدعى

ن ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ }  تعالىقال  مَنْ عَمِلَ سَيِّئةًَ فلََا يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ وَمَنْ عَمِلَ صَالحِاً مِّ

ورسوله فيه أن الْيمان إذا أطلق أدخل الله  83غافر{فأَوُْلئَكَِ يَدْخُلوُنَ الْجَنَّةَ يرُْزَقوُنَ فيِهاَ بغَِيْرِ حِسَابٍ 
الأعمال المأمور بها وقد يقرن به الأعمال وذكرنا نظائر لذلك كثيرة وذلك لأن اصل الْيمان هو ما 

فى القلب والأعمال الظاهرة لازمة لذلك لا يتصور وجود إيمان القلب الواجب مع عدم جميع أعمال 

فصار الْيمان متناولا  الجوارح بل متى نقصت الأعمال الظاهرة كان لنقص الْيمان الذى فى القلب
للملزوم واللازم وإن كان أصله ما فى القلب وحيث عطفت عليه الأعمال فإنه أريد أنه لا يكتفى 

بإيمان القلب بل لابد معه من الأعمال الصالحة     ثم للناس فى مثل هذا قولان منهم من يقول 
ه لئلا يظن أنه لم يدخل فى المعطوف دخل فى المعطوف عليه أولا ثم ذكر بإسمه الخاص تخصيصا ل

ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ }الأول وقالوا هذا فى كل ما عطف فيه خاص على عام كقوله    ه اً للهِّ مَن كَانَ عَدُوه

رَاهِيمَ وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقَهمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْ }وقوله         74البقرة{وَجِبْرِيلَ وَمِيكَالَ 
لَ }وقوله     9الأحزاب{وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيَمَ   الحَِاتِ وَآمَنوُا بمَِا نزُِّ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بِّهِمْ  دٍ وَهوَُ الْحَقُّ مِن رَّ وَالَّذِينَ }فخص الْيمان بما نزل على محمد بعد قوله           3محمد{عَلىَ مُحَمَّ

لوََاتِ }وهذه نزلت فى الصحابةوغيرهم من المؤمنين وقوله       3محمد{آمَنوُا   حَافِظوُاْ عَلىَ الصَّ
ِ قاَنتِيِنَ  لاةَِ الْوُسْطىَ وَقوُمُواْ لِلهه َ مُخْلصِِينَ لهَُ }وقوله      304البقرة{والصَّ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ

ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ  كَاةَ  الدِّ آمَنوُاْ } والصلاة والزكاة من العبادة فقوله       8البينة{لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ

الِحَاتِ  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا }كقوله      399البقرة{وَعَمِلوُاْ الصَّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ
كَا لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ فإنه قصد     أولا    أن تكون العبادة لله وحده لا لغيره ثم أمر      8البينة{ةَ  الصَّ

بالصلاة والزكاة ليعلم أنهما عبادتان واجبتان فلا يكتفى بمطلق العبادة الخالصة دونهما وكذلك يذكر 

لابد منه فلا الْيمان أولا لأنه الأصل الذى لابد منه ثم يذكر العمل الصالح فإنه أيضا من تمام الدين 
يظن الظان اكتفاءه بمجرد إيمان ليس معه العمل الصالح     فعلى قول هؤلاء يقال الأعمال الصالحة 

المعطوفة على الْيمان دخلت فى الْيمان وعطف عليه عطف الخاص على العام إما لذكره خصوصا 

ل الأعمال فى الأصل بعد عموم وإما لكونه إذا عطف كان دليلا على أنه لم يدخل فى العام وقيل ب
ليست من الْيمان فإن أصل الْيمان هو ما فى القلب ولكن هى لازمة له فمن لم يفعلها كان إيمانه 

منتفيا لأن إنتفاء اللازم يقتضى انتفاء الملزوم لكن صارت بعرف الشارع داخلة فى إسم الْيمان إذا 

الظان أن مجرد إيمانه بدون الأعمال  أطلق كما تقدم فى كلام النبى فإذا عطفت عليه ذكرت لئلا يظن
الصالحة اللازمة للْيمان يوجب الوعد فكان ذكرها تخصيصا وتنصيصا ليعلم أن الثواب الموعود به 

فى الآخرة وهو الجنة بلا عذاب لا يكون إلا لمن آمن وعمل صالحا لا يكون لمن إدعى الْيمان ولم 
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قوله آمنت لابد أن يقوم بالواجب وحصر  يعمل وقد بين سبحانه فى غير موضع أن الصادق فى

الْيمان فى هؤلاء يدل على إنتفائه عمن سواهم
1

 

 

 

 من اتقى اللَّ في عمل تقبله منه وان كان عاصيا فى غيره  

ن ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ }  تعالىقال  مُؤْمِنٌ مَنْ عَمِلَ سَيِّئةًَ فلََا يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ وَمَنْ عَمِلَ صَالحِاً مِّ
ُ مِنَ } تنازع الناس فى قوله   83غافر{فأَوُْلئَكَِ يَدْخُلوُنَ الْجَنَّةَ يرُْزَقوُنَ فيِهاَ بغَِيْرِ حِسَابٍ  إنَِّمَا يتََقبََّلُ اللهه

فعلى قول الخوارج والمعتزلة لاتقبل حسنة الا ممن اتقاه مطلقا فلم يأت كبيرة        39المائدة{الْمُتَّقيِنَ 

مرجئة انما يتقبل ممن اتقى الشرك فجعلوا اهل الكبائر داخلين في اسم     المتقين    وعند اهل وعند ال
السنة والجماعة يتقبل العمل ممن اتقى الله فيه فعمله خالصا لله موافقا لأمر الله فمن اتقاه في عمل تقبله 

يعا في غيره     والتوبة من منه وان كان عاصيا فى غيره ومن لم يتقه فيه لم يتقبله منه وان كان مط
بعض الذنوب دون بعض كفعل بعض الحسنات المامور بها دون بعض اذا لم يكن المتروك شرطا 

وَمَنْ أرََادَ الآخِرَةَ }في صحة المفعول كالايمان المشروط فى غيره من الاعمال كما قال الله تعالى     

مَنْ عَمِلَ }وقال تعالى      37الْسراء{وراً كَ كَانَ سَعْيهُمُ مَّشْكُ وَسَعَى لهَاَ سَعْيهَاَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فأَوُلئَِ 
ن ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فَلنَحُْييِنََّهُ حَياَةً طيَِّبةًَ  الحَِاتَ مِن }   79النحل{صَالِحاً مِّ وَمَن يعَْمَلْ مِنَ الصَّ

وَمَن يَرْتدَِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ } وقال     338ساءالن{ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فأَوُْلـَئكَِ يدَْخُلوُنَ الْجَنَّةَ  

نْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ  فيِهاَ خَالدُِونَ  فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ
 339البقرة{

2
 

 

 أن الثواب والعقاب إنما يكون على عمل وجودي

الثواب والعقاب إنما يكون على عمل وجودي بفعل الحسنات كعبادة الله وحده وترك السيئات  أن
مَنْ عَمِلَ سَيِّئةًَ فلََا يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ وَمَنْ عَمِلَ صَالحِاً } كترك الشرك أمر وجودي وفعل السيئات مثل

ن ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فأَوُْلئَكَِ يدَْخُ  فأما عدم  83غافر{لوُنَ الْجَنَّةَ يرُْزَقوُنَ فيِهاَ بغَِيْرِ حِسَابٍ مِّ

الحسنات والسيئات فجزاؤه عدم الثواب والعقاب      وإذا فرض رجل آمن بالرسول مجملا وبقي مدة 
لا يفعل كثيرا من المحرمات ولا سمع أنها محرمة فلم يعتقد تحريمها مثل من آمن ولم يعلم أن الله 

ميتة والدم ولحم الخنزير ولا علم أنه حرم نكاح الأقارب سوى أربعة أصناف ولا حرم حرم ال

بالمصاهرة أربعة أصناف حرم على كل من الزوجين أصول الآخر وفروعه فإذا آمن ولم يفعل هذه 
المحرمات ولا اعتقد تحريمها لأنه لم يسمع ذلك فهذا لا يثاب ولا يعاقب      ولكن إذا علم التحريم 

عتقده أثيب على اعتقاده وإذا ترك ذلك مع دعاء النفس إليه أثيب ثوابا آخر كالذي تدعوه نفسه إلى فا

الشهوات فينهاها كالصائم الذي تشتهي نفسه الأكل والجماع فينهاها والذي تشتهي نفسه شرب الخمر 
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غاله والفواحش فينهاها فهذا يثاب ثوابا آخر بحسب نهيه لنفسه وصبره على المحرمات واشت

بالطاعات التي ضدها فإذا فعل تلك الطاعات كانت مانعة له عن المحرمات      وإذا تبين هذا 
فالحسنات التي يثاب عليها كلها وجودية نعمة من الله تعالى وما أحبته النفس من ذلك وكرهته من 

 لفسوق والعصيانالسيئات فهو الذي حبب الْيمان إلى المؤمنين وزينه في قلوبهم وكره إليهم الكفر وا
1

 

 الداعي إلى الكفر هو كافر كفرا مغلظا

ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ } قال تعالى النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ { 88}فَوَقاَهُ اللهَّ

اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تَقوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فرِْعَوْنَ  أدخلوا آل     وقوله   84-88غافر{84}أشََدَّ الْعَذَابِ  غُدُوه

متناول لفرعون ولهم باتفاق المسلمين وبالعلم      84فرعون أشد العذاب         سورة غافر 
} الضروري من دين المسلمين      وهذا بعد  قوله تعالى حكاية عن مؤمن من آل فرعون يكتم إيمانه 

بِّكُمْ وَإنِ يكَُ كَاذِباً فعََليَْهِ كَذِبهُُ وَإنِ يكَُ صَادِقأتََقْتلُوُنَ رَجُلاً أنَ يَ  ُ وَقدَْ جَاءكُم باِلْبيَِّناَتِ مِن رَّ اً قوُلَ رَبِّيَ اللهَّ
َ لَا يهَْدِي مَنْ هوَُ مُسْرِفٌ كَذَّابٌ  } فقال المؤمن بعد ذلك       34غافر{يصُِبْكُم بعَْضُ الَّذِي يعَِدُكُمْ إنَِّ اللهَّ

ِ وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ { 83}ياَ قَوْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُمْ إلِىَ النَّجَاةِ وَتدَْعُوننَيِ إلِىَ النَّارِ وَ  تَدْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهَّ

نْياَ وَلَا لَا جَرَمَ أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْهِ لَ { 83}ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْعُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفَّارِ  يْسَ لهَُ دَعْوَةٌ فيِ الدُّ
ِ وَأنََّ الْمُسْرِفيِنَ همُْ أصَْحَابُ النَّارِ  ضُ { 80}فيِ الْآخِرَةِ وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللهَّ فَسَتذَْكُرُونَ مَا أقَوُلُ لكَُمْ وَأفُوَِّ

َ بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ  ِ إنَِّ اللهَّ والداعي إلى الكفر هو كافر كفرا مغلظا فهذا  88-83غافر{88}أمَْرِي إلِىَ اللهَّ

ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فِرْعَوْنَ سُوءُ } فيه     ووصفهم أيضا بالكفر إلى قوله      فَوَقاَهُ اللهَّ
اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تَقوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِ { 88}الْعَذَابِ  لوُا آلَ فرِْعَوْنَ أشََدَّ النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه

فأخبر أنه حاق بآل فرعون سوء العذاب ويوم تقوم الساعة أدخلوا آل     84 -88غافر {84}الْعَذَابِ 

عَفاَء للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ { 84}فرعون أشد العذاب ثم قال     ونَ فيِ النَّارِ فيَقَوُلُ الضُّ وَإذِْ يتََحَاجُّ
نَ النَّارِ تَ  غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ { 89}بعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إنَِّ اللهَّ

ومعلوم أن فرعون هو أعظم الذين استكبروا ثم هامان وقارون وأن      84 -89غافر { 84}الْعِباَدِ 

بعا وفرعون هو متبوعهم الأعظم الذي قال ما علمت لكم من إله غيري وقال أنا قومهم كانوا لهم ت
 ربكم الأعلى

2
 

 

 {وَأنَه الْمُسْرِفيِنَ هُمْ أصَْحَابُ النهارِ } 

ِ  تَدْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ { 83}وَياَ قَوْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُمْ إلِىَ النَّجَاةِ وَتدَْعُوننَيِ إلِىَ النَّارِ }  تعالىقال  باِللهَّ
لَا جَرَمَ أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْهِ ليَْسَ لهَُ { 83}وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْعُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفَّارِ 

ِ وَأنََّ الْمُسْرِ  نْياَ وَلَا فيِ الْآخِرَةِ وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللهَّ فسََتَذْكُرُونَ { 80}فيِنَ همُْ أصَْحَابُ النَّارِ دَعْوَةٌ فيِ الدُّ

َ بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ  ِ إنَِّ اللهَّ ضُ أمَْرِي إلِىَ اللهَّ فإذا كان الجمال متضمنا   88-83غافر{88}مَا أقَوُلُ لكَُمْ وَأفُوَِّ
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فإذا كان لعدم ما هو أحب إليه أو لوجوده ما هو أبغض له لزم من ذلك فوات ما في الجمال المحبوب 

في جمال الثياب بطر وفخر وخيلاء وسرف فهو سبحانه لا يحب كل مختال فخور وقال تعالى     
بل هو يبغض البطر    49الفرقان{وَالَّذِينَ إذَِا أنَفَقوُا لمَْ يسُْرِفوُا وَلمَْ يَقْترُُوا وَكَانَ بيَْنَ ذَلكَِ قوََاماً }

نْياَ وَلَا فيِ الْآخِرَةِ  لَا جَرَمَ }الفخور المختال والمسرف وقال   أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْهِ ليَْسَ لهَُ دَعْوَةٌ فيِ الدُّ

ِ وَأنََّ الْمُسْرِفيِنَ همُْ أصَْحَابُ النَّارِ  فلهذا قال ص لا ينظر الله يوم القيامة     80غافر{وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللهَّ
فلا ينظر إليه و إن كان فيه جمال فإن ذلك غرق في  إلى من جر أزاره خيلاء و بطرا فإنه ببغضه

جانب ما يبغضه الله من الخيلاء و البطر     و كذلك الحرير فيه من السرف و الفخر و الخيلاء ما 

يبغضه الله و ينافي التقوى التي هي محبوب الله كما ثبت في الصحيحين عنه أنه نزع فروج الحرير و 
قال لا ينبغي هذا للمتقين

1
 

 

َ بصَِيرٌ باِلْعِباَدِ } ِ إنِه اللَّه ضُ أمَْرِي إلِىَ اللَّه  {وَأفُوَِّ

ِ { 83}وَياَ قَوْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُمْ إلِىَ النَّجَاةِ وَتدَْعُوننَيِ إلِىَ النَّارِ }  تعالىقال  تَدْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهَّ

لَا جَرَمَ أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْهِ ليَْسَ لهَُ { 83}عُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفَّارِ وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْ 

ِ وَأنََّ الْمُسْرِفيِنَ همُْ أصَْحَابُ النَّارِ  نْياَ وَلَا فيِ الْآخِرَةِ وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللهَّ فسََتَذْكُرُونَ { 80}دَعْوَةٌ فيِ الدُّ
َ بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ مَا أقَوُلُ لكَُ  ِ إنَِّ اللهَّ ضُ أمَْرِي إلِىَ اللهَّ وتوحيد الله وإخلاص  88-83غافر{88}مْ وَأفُوَِّ

الدين له فى عبادته وإستعانته فى القرآن كثير جدا بل هو قلب الْيمان وأول الْسلام وآخره كما قال 

ا أن لا إله إلا الله وأن محمدا رسول النبى صلى الله عليه وسلم     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدو
الله     وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت أحد إلا وجد روحه لها روحا     وقال     من 

كان آخر كلامه لا إله إلا الله وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والْيمان وسائر الأعمال كالجوارج 

بالنيات وإنما لكل أمرى ما نوى فمن كانت هجرته الى الله ورسوله له وقول النبى     إنما الأعمال 
فهجرته الى الله ورسوله ومن كانت هجرته الى دنيا يصيبها أو إمرأة يتزوجها فهجرته الى ما هاجر 

اليه    فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص الدين لله وعبادة الله وحده ومتابعة 

جاء به هو شهادة أن لا إله إلا الله وأن محمدا عبده ورسوله      وهو دين الْسلام العام الرسول فيما 
َ وَاجْتنَبِوُاْ }الذى بعث الله به جميع الرسل كما قال تعالى     سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللهه ةٍ رَّ وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

جبل يا معاذ أتدرى ما حق الله على عباده قلت الله ورسوله  وقال النبى لمعاذ بن  04النحل{الطَّاغُوتَ 

أعلم قال     حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا أتدرى ما حق العباد على الله إذا فعلوا ذلك أن 
لا يعذبهم     وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل الله وإذا استعنت فاستعن بالله   وتفويض الأمر كما 

َ بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ }من آل فرعون قال مؤ ِ إنَِّ اللهَّ ضُ أمَْرِي إلِىَ اللهَّ وفى الحديث المتفق    88غافر{وَأفُوَِّ

عليه فى الدعاء الذى علمه النبى أن يقال عند المنام     اللهم إنى أسلمت نفسى اليك ووجهت وجهى 
   اليك وفوضت أمرى اليك وألجأت ظهرى اليك
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       حد ما استدل به العلماء على عذاب البرزخهذه الآية أ
ُ سَيِّئَاتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بِآلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ } قال تعالى اً وَعَشِيهاً { 88}فوََقاَهُ اللهَّ النَّارُ يُعْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه

في سورة المؤمن وهو قوله     وحاق بآل     84-88غافر{84}الْعَذَابِ  وَيوَْمَ تقَوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فرِْعَوْنَ أشََدَّ 

فرعون سوء العذاب النار يعرضون عليها غدوا وعشيا ويوم تقوم الساعة ادخلوا آل فرعون أشد العذاب     وهذا 

ذه الآية أحد إخبار عن فرعون وقومه أنه حاق بهم سوء العذاب في البرزخ وأنهم في القيامة يدخلون أشد العذاب وه

فحاق بآل فرعون سوء العذاب النار يعرضون عليه غدوا وعشيا           ما استدل به العلماء على عذاب البرزخ

إلى قوله     قال الذين استكبروا إنا كل فيها إن الله قد حكم بين العباد          فأخبر عقب قوله     أدخلوا آل فرعون 

النار وقول الضعفاء للذين استكبروا وقول المستكبرين للضعفاء     إنا كل فيها     أشد العذاب     عن محاجتهم في 

ومعلوم أن فرعون هو رأس المستكبرين وهو الذي استخف قومه فأطاعوه ولم يستكبر احد استكبار فرعون فهو 

هأحق بهذا النعت والحكم من جميع قوم
1

 

 

 النسخ لا يجوز فى الأخبار

 الحارث بن اسماعيل بن أسد المحاسبى فى كتابه المسمى     فهم القرآن    قال قال الامام أبو عبدالله

فى كلامه على الناسخ والمنسوخ وأن النسخ لا يجوز فى الأخبار قال لا يحل لأحد أن يعتقد أن مدح 
 الله وصفاته ولا أسماءه يجوز أن ينسخ منها شىء      إلى أن قال وكذلك لا يجوز اذا أخبر أن صفاته

حسنة عليا أن يخبر بذلك أنها دنية سفلى فيصف نفسه بأنه جاهل ببعض الغيب بعد أن أخبر أنه عالم 

بالغيب وأنه لا يبصر ما قد كان ولا يسمع الاصوات ولا قدره له ولا يتكلم ولا كلام كان منه وأنه 
يجوز عليه تحت الأرض لا على العرش جل وعلا عن ذلك     فاذا عرفت ذلك واستيقنته علمت ما 

النسخ وما لا يجوز فان تلوت آية فى ظاهر تلاوتها تحسب أنها ناسخة لبعض اخباره كقوله عن 

 حَتَّى إذَِا أدَْرَكَهُ الْغَرَقُ قاَلَ آمَنتُ أنََّهُ لا إلِِـهَ إلِاَّ الَّذِي آمَنَتْ بهِِ بنَوُ إسِْرَائيِلَ وَأنَاَْ مِنَ } فرعون    
الآيات  وقال قد تأول قوم أن الله عنى أن ينجيه ببدنه من النار لأنه آمن عند     73يونس{الْمُسْلمِِينَ 

    74هود{فأَوَْرَدَهمُُ النَّارَ } الغرق وقال انما ذكر الله أن قوم فرعون يدخلون النار دونه وقال     

ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُ } وقال      النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ { 88}وءُ الْعَذَابِ فوََقاَهُ اللهَّ
اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تَقوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فرِْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ  ولم يقل بفرعون     84-88غافر{84}غُدُوه

ُ نكََالَ الْآخِ }قال وهكذا الكذب على الله لأن الله تعالى يقول      38النازعات{رَةِ وَالْأوُلىَ فأَخََذَهُ اللهَّ
2

 

 

 لفظ آل فلان إذا أطلق في الكتاب والسنة دخل فيه فلان 

ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ } قال تعالى النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ { 88}فَوَقاَهُ اللهَّ

اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تَقوُمُ السَّ  آل فلان إذا أطلق     84-88غافر{84}اعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فرِْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ غُدُوه

َ اصْطَفىَ آدَمَ وَنوُحاً وَآلَ إبِْرَاهِيمَ وَآلَ عِمْرَانَ }فى الكتاب والسنة دخل فيه فلان كما في قوله   إنَِّ اللهه
يْناَهمُ بسَِحَرٍ إلِاَّ آلَ لوُ} وقوله   00آل عمران{عَلىَ الْعَالمَِينَ  أدَْخِلوُا آلَ } وقوله        08القمر{طٍ نَّجَّ
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ومنه قوله صلى الله       303الصافات{سَلَامٌ عَلىَ إلِْ ياَسِينَ }وقوله   84غافر{فِرْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ 

} تعالى  عليه وسلم     اللهم صل على آل أبى أوفى         وكذلك لفظ     أهل البيت     كقوله 
ِ وَبَرَكَاتهُُ عَليَْكُمْ أهَْلَ الْبيَْتِ  فإن إبراهيم داخل فيهم وكذلك قوله    من سره ان   90هود{رَحْمَتُ اللهه

يكتال بالمكيال الأوفى إذا صلى علينا أهل البيت فليقل     الله صل على محمد النبى     الحديث وسبب 

لواو وإنفتح ما قبلها فقلبت ألفا فقيل آل ومثله باب وناب ذلك أن لفظ     الآل     أصله أول تحركت ا
وفى الأفعال قال وعاد ونحو ذلك ومن قال أصله أهل فقلبت الهاء الفا فقد غلط فإنه قال مالا دليل عليه 

وإدعى القلب الشاذ بغير حجة مع مخالفته لأَصل      وأيضا فإن لفظ الأهل يضيفونه إلى الجماد 

ما يقولون أهل البيت وأهل المدينة واهل الفقير وأهل المسكين وإما الآل فإنما وإلى غير المعظم ك
يضاف إلى معظم من شأنه أن يؤول غيره أو يسوسه فيكون مآله إليه ومنه الْيالة وهى السياسة فآل 

الشخص هم من يؤوله ويؤول إليه ويرجع إليه ونفسه هى أول وأولى من يسوسه ويؤول إليه فلهذا 

آل فلان متناولا له ولا يقال هو مختص به بل يتناوله ويتناول من يؤوله فلهذا جاء فى أكثر كان لفظ 
الألفاظ     كما صليت على آل إبراهيم وكما باركت على آل إبراهيم     وجاء فى بعضها     إبراهيم     

وجاء فى بعضها نفسه لأنه هو الأصل فى الصلاة والزكاة وسائر أهل بيته إنما يحصل لهم ذلك تبعا 

ذكر هذا وهذا تنبيها على هذين
1

 

 

 إثبات الثواب والعقاب فى البرزخ وفي القيامة الكبرى

مذهب سائر المسلمين بل وسائر أهل الملل إثبات     القيامة الكبرى    وقيام الناس من قبورهم 
القيامة هذا قول  والثواب والعقاب هناك وإثبات الثواب والعقاب فى البرزخ ما بين الموت الى يوم

السلف قاطبة وأهل السنة والجماعة وانما انكر ذلك فى البرزخ قليل من أهل البدع      لكن من أهل 

الكلام من يقول هذا إنما يكون على البدن فقط كأنه ليس عنده نفس تفارق البدن كقول من يقول ذلك 
ط بناء على أنه ليس فى البرزخ من المعتزلة والأشعرية     ومنهم من يقول بل هو على النفس فق

عذاب على البدن ولا نعيم كما يقول ذلك ابن ميسرة وابن حزم ومنهم من يقول بل البدن ينعم ويعذب 

بلا حياة فيه كما قاله طائفه من أهل الحديث وابن الزاغونى يميل الى هذا فى مصنفه فى حياة الأنبياء 
والمقصود هنا أن كثيرا أن من أهل الكلام ينكر      فى قبورهم وقد بسط الكلام على هذا فى مواضع 

أن يكون للنفس وجود بعد الموت ولا ثواب ولا عقاب ويزعمون أنه لم يدل على ذلك القرآن والحديث 

كما أن الذين أنكروا عذاب القبر والبرزخ مطلقا زعموا أنه لم يدل على ذلك القرآن وهو غلط بل 
النفس بعد فراق البدن وبين النعيم والعذاب في البرزخ      وهو  القرآن قد بين في غير موضع بقاء

سبحانه تعالى في السورة الواحدة يذكر القيامة الكبرى وأن الناس يكونون أزواجا ثلاثة كما قال تعالى    

افعَِةٌ { 3}ليَْسَ لوَِقْعَتهِاَ كَاذِبةٌَ { 3}إذَِا وَقعََتِ الْوَاقعَِةُ ) اً إذَِا رُ { 0}خَافِضَةٌ رَّ تِ الْأرَْضُ رَجه وَبسَُّتِ { 8}جَّ
اً  نبثَهاً { 8}الْجِباَلُ بَسه ثم إنه في آخرها        9-3الواقعة{  9}وَكُنتمُْ أزَْوَاجاً ثلََاثةًَ { 4}فكََانَتْ هبَاَء مُّ

وَأنَتمُْ { 40}فَلَوْلَا إذَِا بَلغََتِ الْحُلْقوُمَ } القيامة الصغرى بالموت وأنهم ثلاثة أصناف بعد الموت فقال   

فلَوَْلَا إنِ كُنتمُْ { 48}تبُْصِرُونَ {  48}وَنَحْنُ أقَْرَبُ إلِيَْهِ مِنكُمْ وَلكَِن لاَّ تبُْصِرُونَ { 48}حِينئَِذٍ تنَظرُُونَ 
بيِنَ { 49}ترَْجِعُونهَاَ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ { 44}غَيْرَ مَدِينيِنَ  ا إنِ كَانَ مِنَ الْمُقَرَّ وَرَيْحَانٌ  فَرَوْحٌ { 44}فأَمََّ

ا إنِ كَانَ مِنَ أصَْحَابِ الْيمَِينِ { 47}وَجَنَّةُ نعَِيمٍ  ا إنِ { 73}فَسَلَامٌ لَّكَ مِنْ أصَْحَابِ الْيمَِينِ { 73}وَأمََّ وَأمََّ
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الِّينَ  بيِنَ الضَّ نْ حَمِيمٍ { 73}كَانَ مِنَ الْمُكَذِّ حَقُّ  إنَِّ هذََا لهَوَُ { 78}وَتَصْليِةَُ جَحِيمٍ { 70}فنَزُُلٌ مِّ

فهذا فيه أن النفس تبلغ الحلقوم وأنهم لا     74-40الواقعة { 74}فسََبِّحْ باِسْمِ رَبِّكَ الْعَظِيمِ { 78}الْيَقيِنِ 
يمكنهم رجعها وبين حال المقربين وأصحاب اليمين والمكذبين حينئذ      وفي سورة القيامة ذكر 

} غير موضع ذكره فى قصة آل فرعون فقال    أيضا القيامتين وذكر عذاب القيامة والبرزخ معا فى 

اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تَقوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ { 88}وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ الْعَذَابِ  النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه
84-88غافر{84}فِرْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ 

1
 

 

 لا طاعة لمخلوق فى معصية الخالق

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ }وقد قال الله تعالى    اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللهه
ا يشُْرِكُونَ  بن حاتم وهو  وفى حديث عدى   03التوبة{ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

حديث حسن طويل رواه أحمد والترمذى وغيرهما وكان قد قدم على النبى     صلى الله عليه وسلم     
وهو نصرانى فسمعه يقرأ هذه الآية قال فقلت له أنا لسنا نعبدهم قال أليس يحرمون ما أحل الله 

عبادتهم     وكذلك قال أبو  فتحرمونه ويحلون ما حرم الله فتحلونه     قال فقلت بلى قال     فتلك

البخترى اما أنهم لم يصلوا لهم ولو أمروهم أن يعبدوهم من دون الله ما أطاعوهم ولكن أمروهم 
فجعلوا حلال الله حرامه وحرامه حلاله فأطاعوهم فكانت تلك الربوبية     وقال الربيع بن أنس قلت 

ال كانت الربوبية أنهم وجدوا فى كتاب الله ما لأبى العالية كيف كانت تلك الربوبية فى بنى اسرائيل ق

أمروا به ونهوا عنه فقالوا لن نسبق احبارنا بشىء فما أمرونا به ائتمرنا وما نهونا عنه انتهينا لقولهم 
فاستنصحوا الرجال ونبذوا كتاب الله وراء ظهورهم فقد بين النبى         أن عبادتهم اياهم كانت فى 

لحلال لا أنهم صلوا لهم وصاموا لهم ودعوهم من دون الله فهذه عبادة للرجال تحليل الحرام وتحريم ا

لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ } وتلك عبادة لأَموال وقد بينها النبى        وقد ذكر الله أن ذلك شرك بقوله    
ا يشُْرِكُونَ  رُوا الَّذِينَ ظَلمَُوا وَأزَْوَاجَهمُْ وَمَا احْشُ } فهذا من الظلم الذى يدخل فى قوله     03التوبة{عَمَّ

إنَِّكُمْ }فان هؤلاء والذين أمروهم بهذا هم جميعا معذبون وقال       33الصافات { 33}كَانوُا يعَْبدُُونَ 

ِ حَصَبُ جَهنََّمَ أنَتمُْ لهَاَ وَارِدُونَ  ا من عبد وانما يخرج من هذ    74الأنبياء{وَمَا تعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللهَّ
مع كراهته لأن يعبد ويطاع فى معصية الله فهم الذين سبقت لهم الحسنى كالمسيح والعزيز وغيرهما 

فأولئك     مبعدون         وأما من رضى بأن يعبد ويطاع فى معصية الله فهو مستحق للوعيد ولو لم 

أزواجهم     فان         يأمر بذلك فكيف اذا أمر وكذلك من أمر غيره بأن يعبد غير الله وهذا من 
أزواجهم    قد يكونون رؤساء لهم وقد يكونون اتباعا وهم أزواج وأشباه لتشابههم فى الدين وسياق 

مِن { 33}احْشُرُوا الَّذِينَ ظَلمَُوا وَأزَْوَاجَهمُْ وَمَا كَانوُا يعَْبدُُونَ }الآية يدل على ذلك فانه سبحانه قال    

ِ فاَهْدُوهمُْ  قال ابن عباس دلوهم وقال الضحاك   30-33الصافات {   30}إلِىَ صِرَاطِ الْجَحِيمِ  دُونِ اللهَّ
مثله وقال ابن كيسان قدموهم والمعنى قودوهم كما يقود الهادى لمن يهديه ولهذا تسمى الأعناق 

سْئوُ}الهوادى لأنها تقود سائر البدن وتسمى أوائل الوحش الهوادى      مَا { 38}لوُنَ وَقفِوُهمُْ إنَِّهمُ مَّ

بَلْ همُُ  }   أى كما كنتم تتناصرون فى الدنيا على الباطل 38- 38الصافات{38}لكَُمْ لَا تنَاَصَرُونَ 
قاَلوُا إنَِّكُمْ كُنتمُْ تأَتْوُننَاَ عَنِ { 39}وَأقَْبَلَ بعَْضُهمُْ عَلىَ بعَْضٍ يتََسَاءلوُنَ { 34}الْيَوْمَ مُسْتسَْلمُِونَ 

وَمَا كَانَ لنَاَ عَليَْكُم مِّن سُلْطاَنٍ بَلْ كُنتمُْ قَوْماً { 37}الوُا بَل لَّمْ تكَُونوُا مُؤْمِنيِنَ قَ { 34}الْيمَِينِ 
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فإَنَِّهمُْ يَوْمَئِذٍ فيِ { 03}فأَغَْوَيْناَكُمْ إنَِّا كُنَّا غَاوِينَ { 03}فحََقَّ عَليَْناَ قَوْلُ رَبِّناَ إنَِّا لَذَائِقوُنَ { 03}طاَغِينَ 

ُ { 08}إنَِّا كَذَلكَِ نفَْعَلُ باِلْمُجْرِمِينَ { 00}ابِ مُشْتَرِكُونَ الْعَذَ  إنَِّهمُْ كَانوُا إذَِا قيِلَ لهَمُْ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهَّ
جْنوُنٍ { 08}يَسْتكَْبِرُونَ  بَلْ جَاء باِلْحَقِّ وَصَدَّقَ { 04}وَيَقوُلوُنَ أئَنَِّا لتَاَرِكُوا آلهِتَنِاَ لِشَاعِرٍ مَّ

-34الصافات {   07}وَمَا تجُْزَوْنَ إلِاَّ مَا كُنتمُْ تعَْمَلوُنَ { 04}إنَِّكُمْ لذََائقِوُ الْعَذَابِ الْأَليِمِ { 09}رْسَليِنَ الْمُ 

قاَلَ ادْخُلوُاْ فيِ أمَُمٍ قدَْ خَلتَْ مِن قبَْلكُِم مِّن الْجِنِّ وَالِْنسِ فيِ النَّارِ كُلَّمَا }تعالى     وقال          07
ةٌ لَّعَنَتْ أخُْتهَاَ حَتَّى إذَِا ادَّارَكُواْ فيِهاَ جَمِيعاً قاَلَتْ أخُْرَاهمُْ لأوُلاهَمُْ رَبَّناَ هَـؤُلادَ  ء أضََلُّوناَ فآَتهِِمْ خَلتَْ أمَُّ

نَ النَّارِ قاَلَ لكُِلٍّ ضِعْفٌ وَلـَكِن لاَّ تعَْلمَُونَ  خْرَاهمُْ فمََا كَانَ لكَُمْ وَقاَلتَْ أوُلاهَمُْ لأُ { 04}عَذَاباً ضِعْفاً مِّ

وَإذِْ }    وقال تعالى   07-04الأعراف{ 07}عَليَْناَ مِن فَضْلٍ فذَُوقوُاْ الْعَذَابَ بمَِا كُنتمُْ تكَْسِبوُنَ 
عَفاَء للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ الضُّ نَ النَّارِ  يتََحَاجُّ غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ مُّ

َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ { 89} } وقال تعالى     84- 89غافر{84}قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إنَِّ اللهَّ

ى بعَْضٍ الْقَوْلَ يَقوُلُ الَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا للَِّذِينَ وَلَوْ ترََى إذِِ الظَّالمُِونَ مَوْقوُفوُنَ عِندَ رَبِّهِمْ يرَْجِعُ بعَْضُهمُْ إلَِ 
قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا للَِّذِينَ اسْتضُْعِفوُا أنَحَْنُ صَدَدْناَكُمْ عَنِ الْهدَُى { 03}اسْتكَْبَرُوا لوَْلَا أنَتمُْ لكَُنَّا مُؤْمِنيِنَ 

جْرِمِينَ  وَقاَلَ الَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا بَلْ مَكْرُ اللَّيْلِ وَالنَّهاَرِ إذِْ { 03}بعَْدَ إذِْ جَاءكُم بَلْ كُنتمُ مُّ

ا رَأوَُا الْعَذَابَ وَجَعَلْنَ  وا النَّدَامَةَ لمََّ ِ وَنَجْعَلَ لهَُ أنَدَاداً وَأسََرُّ ا الْأغَْلَالَ فيِ أعَْناَقِ تأَمُْرُوننَاَ أنَ نَّكْفرَُ باِللهَّ
إنَِّهمُْ كَانوُا إذَِا } وقوله فى سياق الآية     00-03سبأ{00}الَّذِينَ كَفرَُوا هلَْ يجُْزَوْنَ إلِاَّ مَا كَانوُا يعَْمَلوُنَ 

ُ يَسْتكَْبِرُونَ  ولا ريب أنها تتناول     الشركين     الأصغر  08الصافات {08}قيِلَ لهَمُْ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهَّ

يضا من استكبر عما أمره الله به من طاعته فان ذلك من تحقيق قول لا اله الا الله والأكبر وتتناول أ
فان الاله هو المستحق للعبادة فكل ما يعبد به الله فهو من تمام تأله العباد له فمن استكبر عن بعض 

الذين اتخذوا  عبادته سامعا مطيعا فى ذلك لغيره لم يحقق قول لا اله الا الله فى هذا المقام      وهؤلاء

أحبارهم ورهبانهم أربابا حيث أطاعوهم فى تحليل ما حرم الله وتحريم ما أحل الله يكونون على 
وجهين          أحدهما     أن يعلموا أنهم بدلوا دين الله فيتبعونهم على التبديل فيعتقدون تحليل ما حرم 

الفوا دين الرسل فهذا كفر وقد جعله الله الله وتحريم ما أحل الله اتباعا لرؤسائهم مع علمهم أنهم خ

ورسوله شركا وان لم يكونوا يصلون لهم ويسجدون لهم فكان من اتبع غيره فى خلاف الدين مع 
علمه أنه خلاف الدين واعتقد ما قاله ذلك دون ما قاله الله ورسوله مشركا مثل هؤلاء     و     الثانى     

لحلال وتحليل الحرام ثابتا لكنهم أطاعوهم فى معصية الله كما أن يكون اعتقادهم وايمانهم بتحريم ا

يفعل المسلم ما يفعله من المعاصى التى يعتقد أنها معاص فهؤلاء لهم حكم أمثالهم من أهل الذنوب 
كما ثبت فى     الصحيح     عن النبى         أنه قال     انما الطاعة فى المعروف     وقال     على 

والطاعة فيما أحب أو كره ما لم يؤمر بمعصية وقال     لا طاعة لمخلوق فى معصية المسلم السمع 

    الخالق     وقال     من أمركم بمعصية الله فلا تطيعوه
1

 

 المقلد المذموم 

وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اتَّبعُِوا }أن التقليد المذموم هو قبول قول الغير بغير حجة كالذين ذكر الله عنهم أنهم    

ُ قاَلوُاْ بَلْ نتََّبعُِ مَا ألَْفيَْناَ عَليَْهِ آباَءناَ   أوََلَوْ كَانَ آباَؤُهمُْ لاَ } قال تعالى       393البقرة{مَا أنَزَلَ اللهه
آثاَرِهِمْ فهَمُْ عَلىَ { 47}إنَِّهمُْ ألَْفَوْا آباَءهمُْ ضَالِّينَ } وقال         393البقرة{يعَْقِلوُنَ شَيْئاً وَلاَ يهَْتَدُونَ 

ونظائر هذا في القرآن كثير    فمن اتبع دين آبائه وأسلافه لأجل    93-47الصافات {  93}يهُْرَعُونَ 
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العادة التي تعودها وترك اتباع الحق الذي يجب اتباعه فهذا هو المقلد المذموم وهذه حال اليهود 

هم ورؤساءهم في غير الحق كما والنصارى بل أهل البدع والاهواء في هذه الأمة الذين اتبعوا شيوخ
عَفاَء للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ }قال تعالى ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ الضُّ غْنوُنَ عَنَّا وَإذِْ يتََحَاجُّ

نَ النَّارِ  َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهَ { 89}نَصِيباً مِّ  84-89غافر{84}ا إنَِّ اللهَّ

وأمثال ذلك مما فيه بيان أن من أطاع مخلوقا في معصية الله كان له نصيب من هذا الذم والعقاب      
والمطيع للمخلوق في معصية الله ورسوله إما أن يتبع الظن وإما أن يتبع ما يهواه وكثير يتبعهما     

كل من عصى رسول الله من المشركين وأهل الكتاب من اليهود والنصارى ومن أهل وهذه حال 

وبيان ذلك أن الشخص إما أن يبين له أن ما بعث الله به رسوله حق   البدع والفجور من هذه الأمة 
ويعدل عن ذلك إلى اتباع هواه أو يحسب أن ما هو عليه من ترك ذلك هو الحق فهذا متبع للظن 

وَجَحَدُوا بهِاَ وَاسْتيَْقنَتَْهاَ أنَفسُُهمُْ ظلُْماً }لهواه اجتماع الأمرين  قال تعالى في صفة الاولين  والأول متبع

اً   الَّذِينَ { 330}قلُْ هلَْ ننُبَِّئكُُمْ باِلْأَخْسَرِينَ أعَْمَالاً } وقال تعالى في صفة الآخسرين  38النمل{وَعُلوُه
نْياَ وَهمُْ يحَْسَبوُنَ أنََّهمُْ يحُْسِنوُنَ صُنْعاً ضَلَّ سَعْيهُمُْ فيِ الْحَياَةِ ال فالأول حال  338-330الكهف{ 338}دُّ

المغضوب عليهم الذين يعرفون الحق ولا يتبعونه كما هو موجود في اليهود      والثاني حال الذين 

نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بغَِيْرِ هدًُ }يعملون بغير علم قال تعالى ِ وَمَنْ أضََلُّ مِمَّ نَ اللهَّ وكل         83القصص{ى مِّ
من يخالف الرسل هو مقلد متبع لمن لا يجوز له أتباعه وكذلك من أتبع الرسول بغير بصيرة ولا تبين 

وهو الذى يسلم بظاهره من غير أن يدخل الْيمان إلى قلبه كالذى يقال له في القبر ما ربك وما دينك 

لناس يقولون شيئا فقلته هو مقلد فيضرب بمرزبة من حديد وما نبيك فيقول هاه هاه لا أدرى سمعت ا
فيصيح صيحة يسمعها كل شىء إلا الْنسان ولو سمعها الْنسان لصفق أى لمات      وقد قال تعالى   

يمَانُ فيِ قُ } ا يَدْخُلِ الِْْ فمن  38الحجرات{لوُبكُِمْ قاَلَتِ الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ تؤُْمِنوُا وَلكَِن قوُلوُا أسَْلمَْناَ وَلمََّ

لم يدخل الْيمان في قلبه وكان مسلما في الظاهر فهو من المقلدين المذمومين     فإذا تبين أن المقلد 
مذموم وهو من اتبع هوى من لا يجوز اتباعه كالذى يترك طاعات رسل الله ويتبع ساداته وكبرائه أو 

يهود والنصارى كلهم مقلدون تقليدا مذموا وكذلك يتبع الرسول ظاهرا من غير إيمان بقلبه تبين أن ال

   المنافقون من هذه الامة
1

 

 

 التقليد الباطل المذموم هو قبول قول الغير بلا حجة

عَفاَء لِلَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ} قال تعالى ونَ فيِ النَّارِ فيَقَوُلُ الضُّ غْنوُنَ  وَإذِْ يتََحَاجُّ مُّ

نَ النَّارِ  َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ { 89}عَنَّا نَصِيباً مِّ   84-89غافر{84}قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إنَِّ اللهَّ
عُوا مَا أنَزَلَ وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اتَّبِ }التقليد الباطل المذموم فهو قبول قول الغير بلا حجة قال الله تعالى         

ُ قاَلوُاْ بلَْ نتََّبعُِ مَا ألَْفيَْناَ عَليَْهِ آباَءناَ أوََلَوْ كَانَ آباَؤُهمُْ لاَ يعَْقِلوُنَ شَيْئاً وَلاَ يهَْ  فى      393البقرة{تَدُونَ اللهه

ُ قاَلُ }البقرة وفى المائدة وفى لقمان    وا بَلْ نتََّبعُِ مَا وَجَدْناَ عَليَْهِ آباَءناَ وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اتَّبعُِوا مَا أنَزَلَ اللهَّ
قاَلَ أوََلوَْ جِئْتكُُم بأِهَْدَى مِمَّا }الزخرف         33لقمان{أوََلَوْ كَانَ الشَّيْطاَنُ يَدْعُوهمُْ إلِىَ عَذَابِ السَّعِيرِ 

فهَمُْ عَلىَ { 47}وْا آباَءهمُْ ضَالِّينَ إنَِّهمُْ ألَْفَ } وفى الصافات        38الزخرف{وَجَدتُّمْ عَليَْهِ آباَءكُمْ 

يَوْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ يقَوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ }وقال    93-47الصافات { 93}آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ 
سُولَا  َ وَأطَعَْناَ الرَّ - 44الأحزاب{49}بَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُ { 44}اللهَّ
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أَ الَّذِينَ اتُّبعُِواْ مِنَ الَّذِينَ اتَّبعَُواْ وَرَأوَُاْ الْعَذَابَ وَتقََطَّعَتْ بهِِمُ الأَسْباَبُ }وقال     49       344البقرة{إذِْ تبََرَّ

عَفاَء لِلَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا } وقال       نَ النَّارِ فيََقوُلُ الضُّ غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ
ِ مِن شَيْءٍ  } وفى الآيه الأخرى    89غافر{ غْنوُنَ عَنَّا مِنْ عَذَابِ اللهه وقال     33إبراهيم{فهَلَْ أنَتمُ مُّ

فهذا        38النحل{وَمِنْ أوَْزَارِ الَّذِينَ يضُِلُّونهَمُ بغَِيْرِ عِلْمٍ  ليَِحْمِلوُاْ أوَْزَارَهمُْ كَامِلةًَ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ }

الاتباع والتقليد الذى ذمه الله هو اتباع الهوى اما للعادة والنسب كاتباع الآباء وأما للرئاسة كاتباع الا 
يكون لمن لم يستقل  كابر والسادة والمتكبرين فهذا مثل تقليد الرجل لأبيه أو سيده أو ذي سلطانه وهذا

بنفسه وهو الصغير فان دينه دين أمه فان فقدت فدين ملكه وأبيه فان فقدت كاللقيط فدين المتولى عليه 

وهو أهل البلد الذي هو فيه فأما إذا بلغ وأعرب لسانه فاما شاكرا وإما كفورا      وقد بين الله أن 
 على رسله فانهم حجة الله التى أعذر بها إلى الواجب الاعراض عن هذا التقليد إلى اتباع ما أنزل الله

خلقه      والكلام فى التقليد فى شيئين فى كونه حقا أو باطلا من جهة الدلالة وفي كونه مشروعا أو 

غير مشروع من جهة الحكم     أما الأول فان التقليد المذكور لا يفيد علما فان المقلد يجوز أن يكون 
ون مخطئا وهو لا يعلم أمصيب هو أم مخطىء فلا تحصل له ثقة ولا مقلده مصيبا ويجوز أن يك

طمأنينة فان علم ان مقلده مصيب كتقليد الرسول أو أهل الاجماع فقد قلده بحجة وهو العلم بأنه عالم 

وليس هو التقليد المذكور وهذا التقليد واجب للعلم بأن الرسول معصوم وأهل الاجماع معصومون      
عالم حيث يجوز فهو بمنزلة اتباع الأدلة المتغلبة على الظن كخبر الواحد والقياس لأن وأما تقليد ال

المقلد يغلب على ظنه إصابه العالم المجتهد كما يغلب على ظنه صدق المخبر لكن بين اتباع الراوى 

أخبر  والرأى فرق يذكر إن شاء الله فى موضوع آخر      فان اتباع الراوي واجب لأنه انفرد بعلم ما
به بخلاف الرأى فانه يمكن أن يعلم من حيث علم ولأن غلط الرواية بعيد فان ضبطها سهل لهذا نقل 

عن النساء والعامه بخلاف غلط الرأي فأنه كثير لدقة طرقة وكثرتها وهذا هو العرف لمن يجوز قبول 

دليل     وأما العرف الخبر مع إمكان مراجعه المخبر عنه ولا يجوز قبول المعنى مع إمكان معرفة ال
الأول فمتفق عليه بين أهل العلم ولهذا يوجبون اتباع الخبر ولا يوجب أحد تقليد العالم على من أمكنه 

الاستدلال وإنما يختلفون في جوازه لأنه يمكنه أن يعلم من حيث علم فهذه جمله وأما تفصيلها فنقول     

م من يوجب الاستدلال حتى فى المسائل الدقيقه الناس فى الاستدلال والتقليد على طرفى نقيض منه
أصولها وفروعها على كل أحد ومنهم من يحرم الاستدلال فى الدقيق على كل أحد وهذا في الأصول 

والفروع وخيار الأمور أوساطها
1

 

 

 من دلائل صدق الأنبياء نصر أتباعهم وإهلاك أعدائهم

وحين المبعث في حياتهم وبعد موتهم فقبل  أن آيات الأنبياء ودلائل صدقهم متنوعة قبل المبعث

المبعث مثل إخبار من تقدم من الأنبياء به ومثل الْرهاصات الدالة عليه وأما حين المبعث فظاهر 
وأما في حياته فمثل نصره وإنجائه وإهلاك أعدائه وأما بعد موته فمثل نصر أتباعه وإهلاك أعدائه 

نَ وَقاَلَ الَّ } قال تعالىكما قال تعالى   ذِينَ فيِ النَّارِ لخَِزَنةَِ جَهنََّمَ ادْعُوا رَبَّكُمْ يخَُفِّفْ عَنَّا يَوْماً مِّ

فيِ  قاَلوُا أوََلمَْ تكَُ تأَتْيِكُمْ رُسُلكُُم باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بَلىَ قاَلوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَاء الْكَافِرِينَ إلِاَّ { 87}الْعَذَابِ 
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نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ إنَِّا لنََ { 83}ضَلَالٍ  يَوْمَ لَا ينَفعَُ { 83}نصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

      83-87غافر{83}الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 
1

 

 

 نصرالتقوى والصبر من تحقيق الإيمان الذي علق به ال

والصحابة الذين قاتلوا الكفار و المرتدين كانوا منصورين نصرا عظيما فالنصر وقع كما وعد الله 

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ }به حيث قال  فالقتال     83غافر{إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
ه من المؤمنين للكفار و المرتدين و الخوارج كانوا فيه منصورين الذي كان بأمر الله و أمر رسول

نصرا عظيما إذا اتقوا و صبروا فإن التقوى والصبر من تحقيق الْيمان الذي علق به النصر
2

 

 

 من اتبع ما بعث اللَّ به رسوله كان مهديا منصورا

ا والآخرة كما قال تعالى ومن اتبع ما بعث الله به رسوله كان مهديا منصورا بنصرة الله فى الدني

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ } يَوْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ { 83}إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
دْ سَبَقتَْ كَلمَِتنُاَ لعِِباَدِناَ وَلقََ } وقال تعالى    83غافر{83}مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 

  390-393الصافات{ 390}وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ الْغَالبِوُنَ { 393}إنَِّهمُْ لهَمُُ الْمَنصُورُونَ { 393}الْمُرْسَليِنَ 

واذا اصابت العبد مصيبة كانت بذنبه لا باتباعه للرسول بل باتباعه للرسول صلى الله عليه وسلم 
صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ }ذنوبه يعذب ويخذل قال تعالى  يرحم وينصر وب وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ولهذا لما انهزم المسلمون يوم احد وكانوا مع النبى واستظهر عليهم العدو    03الشورى{عَن كَثيِرٍ 

وْاْ مِنكُمْ يوَْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهمُُ الشَّيْطاَنُ إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّ }بين الله لهم أن ذلك بذنوبهم قال تعالى  
َ غَفوُرٌ حَليِمٌ  ُ عَنْهمُْ إنَِّ اللهه 388آل عمران{ببِعَْضِ مَا كَسَبوُاْ وَلقَدَْ عَفاَ اللهه

3
 

 

 من الخطأ الظن بأن نعيم الدنيا لا يكون إلا لأهل الكفر 

نَ الْعَذَابِ وَقاَلَ الَّذِ } قال تعالى قاَلوُا { 87}ينَ فيِ النَّارِ لخَِزَنةَِ جَهنََّمَ ادْعُوا رَبَّكُمْ يخَُفِّفْ عَنَّا يَوْماً مِّ

إنَِّا { 83}لٍ أوََلَمْ تكَُ تأَتْيِكُمْ رُسُلكُُم باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بَلىَ قاَلوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَاء الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَا 

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأشَْهاَدُ لنََ  يوَْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ { 83}نصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
وَإنَِّ  {30}إنَِّ الْأبَْرَارَ لَفيِ نعَِيمٍ } قال تعالى        83-87غافر{83}وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 

ارَ لفَيِ جَحِيمٍ  ووعد أهل الْيمان والعمل الصالح بالنعيم التام في الدار  38-30الانفطار{ 38}الْفجَُّ

الآخرة ووعد الكفار بالعذاب التام في الدار الآخرة أعظم من أن يذكر هنا وهذا مما لم ينازع فيه أحد 
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إلا لأهل الكفر والفجور     ولكن تذكر هنا  من أهل الْسلام   من الخطأ الظن بأن نعيم الدنيا لا يكون

نكتة نافعة وهو أن الْنسان قد يسمع ويرى ما يصيب كثيرا من أهل الْيمان والْسلام في الدنيا من 
المصائب وما يصيب كثيرا من الكفار والفجار في الدنيا من الرياسة والمال وغير ذلك فيعتقد أن 

كفر والفجور وأن المؤمنين ليس لهم في الدنيا ما يتنعمون به إلا النعيم في الدنيا لا يكون إلا لأهل ال

قليلا وكذلك قد يعتقد أن العزة والنصرة قد تستقر للكفار والمنافقين علي المؤمنين وإذا سمع ما جاء 
مُ وَإنَِّ جُندَناَ لهَُ }في القرآن من أن العزة لله ورسوله وللمؤمنين وأن العاقبة للتقوى وقول الله تعالى   

وهو ممن يصدق بالقرآن حمل هذه الآيات علي الدار الآخرة فقط وقال أما   390الصافات{الْغَالبِوُنَ 

الدنيا فما نري بأعيننا إلا أن الكفار والمنافقين فيها يظهرون ويغلبون المؤمنين ولهم العزة والنصرة 
عليه عدو من جنس الكفار والقرآن لا يرد بخلاف المحسوس ويعتمد علي هذا فيما إذا أديل أديل 

والمنافقين أو الظالمين وهو عند نفسه من أهل الْيمان والتقوى فيرى أن صاحب الباطل قد علا على 

صاحب الحق فيقول أنا علي الحق وأنا مغلوب وإذا ذكره إنسان بما وعده الله من حسن العاقبة للمتقين 
وليائه مثل هذه الأمور قال يفعل ما يشاء وربما قال هذا في الآخرة فقط وإذا قيل له كيف يفعل الله بأ

قال بقلبه أو لسانه أو كان حاله يقتضى أن هذا نوع من الظلم وربما ذكر قول بعضهم ما علي الخلق 

أضر من الخالق لكن يقول يفعل الله ما يشاء وإذا ذكر برحمة الله وحكمته لم يقل إلا أنه يفعل ما يشاء 
والتقوى منصور مؤيد بل يعتقدون أن الله يفعل ما يشاء      وهذه فلا يعتقدون أن صاحب الحق 

الأقوال مبنية علي مقدمتين إحداهما حسن ظنه بدين نفسه نوعا أو شخصا واعتقاد أنه قائم بما يجب 

عليه وتارك ما نهي عنه في الدين الحق واعتقاده في خصمه ونظيره خلاف ذلك أن دينه باطل نوعا 
لمأمور وفعل المحظور     والمقدمة الثانية أن الله قد لا يؤيد صاحب الدين الحق أو شخصا لأنه ترك ا

وينصره وقد لا يجعل له العاقبة في الدنيا فلا ينبغى الاغترار بهذا   المؤمن يطلب نعيم الدنيا والنعيم 

فقد يطلب ما  التام في الآخرة     ومن المعلوم أن العبد وإن أقر بالآخرة فهو يطلب حسن عاقبة الدنيا
لا بد منه من دفع الضرر وجلب المنفعة وقد يطلب من زيادة النفع ودفع الضرر ما يظن أنه مباح فإذا 

اعتقد أن الدين الحق قد ينافي ذلك لزم من ذلك إعراض القلب عن الرغبة في كمال الدين الحق وفي 

ن فيدخل مع الظالمين بل قد حال السابقين والمقربين بل قد يعرض عن حال المقتصدين أصحاب اليمي
يكفر ويصير من المرتدين المنافقين أو المعلنين بالكفر وإن لم يكن هذا في أصل الدين كان في كثير 

من أصوله وفروعه كما قال النبى يصبح الرجل مؤمنا ويمسى كافرا أو يمسى مؤمنا ويصبح كافرا 

حصل إلا بفساد دنياه ولذلك فإنه يفرح يبيع دينه بعرض من الدنيا وذلك إذا اعتقد أن الدين لا ي
بحصول الضرر له ويرجو ثواب ضياع ما لا بد له من المنفعة     وهذه الفتنة التى صدت أكثر بنى 

آدم عن تحقيق الدين وأصلها الجهل بحقيقة الدين وبحقيقة النعيم الذي هو مطلوب النفوس في كل 

به لطلب ما ينعم فهناك عمل يطلب به النعيم ولا بد  وقت إذ قد ذكرنا أن كل عمل فلا بد فيه من إرادة
أن يكون المرء عارفا بالعمل الذى يعمله وبالنعيم الذي يطلبه     ثم إذا علم هذين الأصلين فلابد أن 

تكون فيه إرادة جازمة علي العمل بذلك وإلا فالعلم بالمطلوب وبطريقه لا يحصلان المقصود إلا مع 

{ 3}وَالْعَصْرِ } دة الجازمة لا تكون إلا مع الصبر ولهذا قال سبحانه وتعالى  الْرادة الجازمة والارا
نسَانَ لَفيِ خُسْرٍ  بْرِ { 3}إنَِّ الِْْ الِحَاتِ وَتَوَاصَوْا باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا باِلصَّ { 0}إلِاَّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ا صَبَرُوا وَكَانوُا بآِياَتنِاَ يوُقنِوُنَ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَِ }وقال تعالي   0-3العصر ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ مَّ

فاليقين هو العلم الثابت المستقر والصبر لابد منه لتحقيق الْرادة الجازمة           38السجدة{
وعيده فإن والمقدمتان اللتان التي بنيت عليهما هذه البلية مبناهما علي الجهل بأمر الله ونهيه وبوعده و

صاحبهما إذا اعتقد أنه قائم بالدين الحق فقد اعتقد أنه فاعل للمأمور تارك للمحظور وهو على العكس 
من ذلك وهذا يكون من جهله بالدين الحق     وإذا اعتقد أن صاحب الحق لا ينصره الله في الدنيا بل 
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ي أهل البر فهذا من جهله بوعد الله قد تكون العاقبة في الدنيا للكفار على المؤمنين ولأهل الفجور عل

تعالى   من الخطأ الاعتقاد أن الله ينصر الكفار في الدنيا ولا ينصر المؤمنين     أما الأول فما أكثر 
من يترك واجبات لا يعلم بها ولا بوجوبها وما أكثر من يفعل محرمات لا يعلم بتحريمها بل ما أكثر 

وما أكثر من يعتقد أنه هو المظلوم المحق من كل وجه وأنه  من يعبد الله بما حرم ويترك ما أوجب

خصمه هو الظالم المبطل من كل وجه ولا يكون الأمر كذلك بل يكون معه نوع من الباطل والظلم 
ومع خصمه نوع من الحق والعدل      وحبك الشيء يعمي ويصم والْنسان مجبول على محبة نفسه 

ه فلا يرى إلا مساوئه وهذا الجهل غالبه مقرون بالهوى فهو لا يرى إلا محاسنها ومبغض لخصم

والظلم فإن الْنسان ظلوم جهول      وأكثر ديانات الخلق إنما هي عادات أخذوها عن آبائهم وأسلافهم 
وَإذَِا قيِلَ }وتقليدهم في التصديق والتكذيب والحب والبغض والموالاة والمعاداة      كما قال تعالى   

ُ قاَلوُا بَلْ نتََّبعُِ مَا وَجَدْناَ عَليَْهِ آباَءناَ أوََلَوْ كَانَ الشَّيْطاَنُ يَدْعُوهمُْ إلِىَ عَ لهَمُُ اتَّبعُِ  ذَابِ السَّعِيرِ وا مَا أنَزَلَ اللهَّ

َ وَ }وقال تعالى       33لقمان{ سُولَا يَوْمَ تقَُلَّبُ وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللهَّ أطَعَْناَ الرَّ
وقال  49-  44الأحزاب{ 49}وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا { 44}

قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقََتْ مِن رَّ }تعالى سَمهًى وَمَا تَفَرَّ بِّكَ إلِىَ أجََلٍ مُّ

نْهُ مُرِيبٍ  وأما الثاني فما  38الشورى{لَّقضُِيَ بيَْنهَمُْ وَإنَِّ الَّذِينَ أوُرِثوُا الْكِتاَبَ مِن بعَْدِهِمْ لفَيِ شَكٍّ مِّ
أكثر من يظن أن أهل الدين الحق في الدنيا يكونون أذلاء معذبين بما فيه بخلاف من فارقهم إلي طاعة 

ي وسبيل آخر ويكذب بوعد الله بنصرهم     والله سبحانه قد بين بكتابه كلا المقدمتين فقال أخر

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأَشْهاَدُ }تعالى وقال تعالى في   83غافر{إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ { 393}إنَِّهمُْ لهَمُُ الْمَنصُورُونَ { 393}لعِِباَدِناَ الْمُرْسَليِنَ  وَلقَدَْ سَبَقتَْ كَلمَِتنُاَ} كتابه   

َ وَرَسُولهَُ }وقال تعالى في كتابه           390- 393الصافات{{390}الْغَالبِوُنَ  إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللهَّ

َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ فيِ }وقال تعالى     8المجادلة{كُبتِوُا كَمَا كُبِتَ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ   إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللهَّ
َ قوَِيٌّ عَزِيزٌ { 33}الأَذَلِّينَ  ُ لَأغَْلبِنََّ أنَاَ وَرُسُليِ إنَِّ اللهَّ وقال تعالى       33- 33المجادلة{33}كَتبََ اللهَّ

ُ }في كتابه     كَاةَ وَهمُْ رَاكِعُونَ  إنَِّمَا وَليُِّكُمُ اللهه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ وَرَسُولهُُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ الَّذِينَ يقُيِمُونَ الصَّ

ِ همُُ الْغَالبِوُنَ { 88} َ وَرَسُولهَُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ فإَنَِّ حِزْبَ اللهه وذم من   84- 88المائدة{84}وَمَن يتََوَلَّ اللهه
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ تتََّخِذُواْ الْيهَوُدَ وَالنَّصَارَى أوَْليِاَء } هؤلاء فقال تعالى يطلب النصرة بولاء غير 

َ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  نكُمْ فإَنَِّهُ مِنْهمُْ إنَِّ اللهه فتَرََى الَّذِينَ فيِ { 83}بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ وَمَن يتََوَلَّهمُ مِّ

ُ أنَ يأَتْيَِ باِلْفتَْحِ أوَْ قُ  نْ لوُبهِِم مَّرَضٌ يسَُارِعُونَ فيِهِمْ يقَوُلوُنَ نخَْشَى أنَ تصُِيبنَاَ دَآئِرَةٌ فعََسَى اللهه  أمَْرٍ مِّ
واْ فيِ أنَْفسُِهِمْ ناَدِمِينَ  ِ وَيَقوُلُ الَّذِينَ آمَنوُاْ أهَـَؤُلاء { 83}عِندِهِ فيَصُْبحُِواْ عَلىَ مَا أسََرُّ الَّذِينَ أقَْسَمُواْ باِللهه

وقال تعالى في كتابه     80-83المائدة {80}جَهْدَ أيَْمَانهِِمْ إنَِّهمُْ لمََعَكُمْ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فأَصَْبَحُواْ خَاسِرِينَ 

رِ الْمُناَفِقيِنَ بأِنََّ لهَمُْ عَذَاباً ألَيِماً } ينَ أوَْليِاَء مِن دُونِ الْمُؤْمِنيِنَ أيَبَْتغَُونَ الَّذِينَ يتََّخِذُونَ الْكَافِرِ { 304}بَشِّ
ِ جَمِيعاً  ةَ لِلهه ةَ فإَنَِّ العِزَّ يَقوُلوُنَ لئَنِ }وقال تعالى في كتابه        307-304النساء{307}عِندَهمُُ الْعِزَّ

 ِ جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ وَلِلهَّ ةُ وَلرَِسُولهِِ وَللِْمُؤْمِنيِنَ وَلكَِنَّ الْمُناَفِقيِنَ لَا يعَْلمَُونَ رَّ الْعِزَّ

ةُ جَمِيعاً إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ }وقال تعالى في كتابه         4المنافقون{ ةَ فَلِلَّهِ الْعِزَّ مَن كَانَ يرُِيدُ الْعِزَّ
الحُِ يَرْفعَُهُ      33فاطر{وَالَّذِينَ يمَْكُرُونَ السَّيِّئاَتِ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ وَمَكْرُ أوُْلئَكَِ هوَُ يبَوُرُ  وَالْعَمَلُ الصَّ

ِ شَهِيداً }وقال في كتابه  ينِ كُلِّهِ وَكَفىَ باِللهَّ هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ } وقال تعالى في كتابه           34الفتح{
ينِ كُلِّهِ وَلَوْ كَرِهَ الْمُشْرِكُونَ  نْ عَذَابٍ { 7}الدِّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا هَلْ أدَُلُّكُمْ عَلىَ تِجَارَةٍ تنُجِيكُم مِّ

ِ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إِ  {33}ألَيِمٍ  ِ وَرَسُولهِِ وَتجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللهَّ ن كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ
بةًَ فيِ جَنَّاتِ عَدْنٍ يغَْفرِْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَيدُْخِلْكُمْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن تحَْتهِاَ الْأنَْهاَرُ وَمَسَاكِنَ طيَِّ { 33}تعَْلمَُونَ 



 

149 
 

 

ِ وَفتَْحٌ قرَِيبٌ وَبشَِّرِ الْمُؤْمِنيِنَ { 33}ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ { 30}وَأخُْرَى تحُِبُّونهَاَ نَصْرٌ مِّنَ اللهَّ

ِ كَمَا قاَلَ عِيسَى ابْنُ مَرْيمََ للِْحَوَارِيِّينَ  ِ قاَلَ الْحَوَارِيُّونَ نحَْنُ آمََنوُا كُونوا أنَصَارَ اللهَّ مَنْ أنَصَارِي إلِىَ اللهَّ
ِ فآَمََنَت طَّائِفةٌَ مِّن بنَيِ إسِْرَائيِلَ وَكَفَرَت طَّائِفةٌَ فأَيََّدْناَ الَّذِينَ آمََنوُا عَلىَ عَدُ  هِمْ فأَصَْبَحُوا أنَصَارُ اللهَّ وِّ

ياَ عِيسَى إنِِّي مُتَوَفِّيكَ وَرَافعُِكَ إلِيََّ  }وقال تعالى في كتابه        38-7الصف{ 38}ظاَهِرِينَ 

     88آل عمران{وَمُطهَِّرُكَ مِنَ الَّذِينَ كَفَرُواْ وَجَاعِلُ الَّذِينَ اتَّبعَُوكَ فوَْقَ الَّذِينَ كَفرَُواْ إلِىَ يَوْمِ الْقيِاَمَةِ 
{ 33}وَلَّوُا الْأدَْباَرَ ثمَُّ لَا يجَِدُونَ وَليِهاً وَلَا نصَِيراً وَلوَْ قاَتَلكَُمُ الَّذِينَ كَفرَُوا لَ }وقال تعالى في كتابه     

ِ تبَْدِيلاً  ِ الَّتيِ قَدْ خَلتَْ مِن قبَْلُ وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّةِ اللهَّ وقال تعالى في كتابه          30- 33الفتح{30}سُنَّةَ اللهَّ

لِ الْحَشْرِ  هوَُ الَّذِي أخَْرَجَ الَّذِينَ كَفرَُوا مِنْ أهَْلِ } إلي قوله تعالى    3الحشر{الْكِتاَبِ مِن دِياَرِهِمْ لِأَوَّ
َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ } َ فإَنَِّ اللهَّ َ وَرَسُولهَُ وَمَن يشَُاقِّ اللهَّ وَلاَ }وقال تعالى            8الحشر{ذَلكَِ بأِنََّهمُْ شَاقُّوا اللهَّ

ؤْمِنيِنَ تهَِنوُا وَلاَ تَحْزَنوُا وَأنَتمُُ الأَ  وقال تعالى لما قص قصة نوح    307آل عمران{عْلَوْنَ إنِ كُنتمُ مُّ

تِلْكَ مِنْ أنَباَء الْغَيْبِ نوُحِيهاَ إلِيَْكَ مَا كُنتَ تعَْلمَُهاَ أنَتَ وَلاَ }وهى نصرة علي قومه في الدنيا فقال تعالى 
لَاةِ وَاصْطبَرِْ }وقال تعالى      87هود{لْمُتَّقيِنَ قَوْمُكَ مِن قبَْلِ هـَذَا فاَصْبِرْ إنَِّ الْعَاقبِةََ لِ  وَأْمُرْ أهَْلكََ باِلصَّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ }وقال تعالى    303طه{عَليَْهاَ لَا نَسْألَكَُ رِزْقاً نَّحْنُ نرَْزُقكَُ وَالْعَاقبِةَُ لِلتَّقْوَى 

كُمْ } إلي قوله  334آل عمران{يأَْلوُنكَُمْ خَباَلاً   تتََّخِذُواْ بِطاَنةًَ مِّن دُونكُِمْ لاَ  وَإنِ تصَْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يَضُرُّ
َ بمَِا يعَْمَلوُنَ مُحِيطٌ  بَلىَ إنِ تصَْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ وَيأَتْوُكُم }وقال تعالى     333آل عمران{كَيْدُهمُْ شَيْئاً إنَِّ اللهه

ن فَوْرِهِمْ هَـذَا يمُْ  مِينَ مِّ نَ الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ وقال يوسف وقد   338آل عمران{دِدْكُمْ رَبُّكُم بِخَمْسَةِ آلافٍ مِّ

قاَلوُاْ أإَنَِّكَ لَأنَتَ يوُسُفُ قاَلَ أنَاَْ يوُسُفُ وَهـَذَا أخَِي قدَْ مَنَّ }نصره الله في الدنيا لما دخل عليه إخوته   
ُ عَليَْناَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ  َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  اللهه ياِ }وقال تعالى في كتابه      73يوسف{وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللهه

َ يَجْعَل لَّكُمْ فرُْقاَناً وَيكَُفِّرْ عَنكُمْ سَيِّئاَتكُِمْ وَيغَْفِرْ لَ  ُ ذُو الْفضَْلِ الْعَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَ تتََّقوُاْ اللهه ظِيمِ كُمْ وَاللهه

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }وقال تعالى      37الأنفال{ وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يحَْتَسِبُ وَمَن { 3}وَمَن يتََّقِ اللهَّ
ُ لكُِلِّ شَيْءٍ قدَْراً  َ باَلغُِ أمَْرِهِ قدَْ جَعَلَ اللهَّ ِ فهَوَُ حَسْبهُُ إنَِّ اللهَّ وقد روي     0-3الطلاق{   0}يتََوَكَّلْ عَلىَ اللهَّ

عن أبى ذر عن النبي أنه قال      لو عمل الناس كلهم بهذه الآية لوسعتهم      رواه ابن ماجه وغيره      

وأخبر أن ما يحصل له من مصيبة انتصار العدو وغيرها إنما هو بذنوبهم فقال تعالي في يوم أحد    
صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ } ا أصََابتَْكُم مُّ     348آل عمران{ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  أوََلمََّ

وَلقَدَْ عَفاَ إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهمُُ الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا كَسَبوُاْ }وقال تعالى

ُ عَنْهمُْ  صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَن }وقال تعالى        388عمران آل{اللهه وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ }وقال تعالى  03الشورى{كَثيِرٍ  ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللهه مَّ

أوَْ يوُبِقْهنَُّ }وقال تعالى    84الشورى{بْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قدََّمَتْ أيَْدِيهِمْ وَإنِ تصُِ } وقال تعالى   97النساء{

وذم في كتابه من لا يثق بوعده لعباده المؤمنين وذكر ما يصيب الرسل     08الشورى{بمَِا كَسَبوُا  
مْ وَإذِْ زَاغَتْ الْأبَْصَارُ وَبَلغََتِ الْقلُوُبُ إذِْ جَاؤُوكُم مِّن فوَْقكُِمْ وَمِنْ أسَْفَلَ مِنكُ } والمؤمنين فقال تعالى 

ِ الظُّنوُناَ وَإذِْ يَقوُلُ { 33}هنُاَلكَِ ابْتلُيَِ الْمُؤْمِنوُنَ وَزُلْزِلوُا زِلْزَالاً شَدِيداً { 33}الْحَناَجِرَ وَتَظنُُّونَ باِللهَّ

ا وَعَدَنَ  ُ وَرَسُولهُُ إلِاَّ غُرُوراً الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ مَّ نْهمُْ ياَ { 33}ا اللهَّ وَإذِْ قاَلتَ طَّائِفةٌَ مِّ
نْهمُُ النَّبيَِّ يَقوُلوُنَ إنَِّ بيُوُتنَاَ عَوْرَ  ةٌ وَمَا هِيَ بعَِوْرَةٍ إنِ أهَْلَ يثَْرِبَ لَا مُقاَمَ لكَُمْ فاَرْجِعُوا وَيَسْتأَْذِنُ فرَِيقٌ مِّ

نْ أقَْطاَرِهاَ ثمَُّ سُئِلوُا الْفتِْنةََ لَآتَوْهاَ وَمَا تَلبََّثوُا بهِاَ إلِاَّ { 30}اراً يرُِيدُونَ إلِاَّ فرَِ  وَلَوْ دُخِلَتْ عَليَْهِم مِّ

ثَلُ الَّذِينَ }وقال تعالى           38-33الاحزاب{38}يَسِيراً  ا يأَتْكُِم مَّ أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ
سُولُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَهُ مَ خَلَوْ  اء وَزُلْزِلوُاْ حَتَّى يَقوُلَ الرَّ رَّ ِ اْ مِن قبَْلكُِم مَّسَّتْهمُُ الْبأَْسَاء وَالضَّ تىَ نَصْرُ اللهه

ِ قرَِيبٌ  نْ أهَْلِ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ إلِاَّ رِجَالاً نُّوحِي } وقال تعالى   338البقرة{ألَا إنَِّ نصَْرَ اللهه إلِيَْهِم مِّ
يْرٌ لِّلَّذِينَ اتَّقوَاْ الْقرَُى أفَلََمْ يسَِيرُواْ فيِ الأرَْضِ فيَنَظرُُواْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ وَلدََارُ الآخِرَةِ خَ 
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سُلُ وَظنَُّواْ أنََّهمُْ { 337}أفَلَاَ تعَْقِلوُنَ  يَ مَن نَّشَاء وَلاَ حَتَّى إذَِا اسْتيَْأسََ الرُّ قدَْ كُذِبوُاْ جَاءهمُْ نصَْرُناَ فنَجُِّ

وُْليِ الأَلْباَبِ مَا كَانَ حَدِيثاً يفُْتَرَى { 333}يرَُدُّ بأَْسُناَ عَنِ الْقوَْمِ الْمُجْرِمِينَ  لقََدْ كَانَ فيِ قَصَصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ
-337يوسف{ 333}لَ كُلَّ شَيْءٍ وَهدًُى وَرَحْمَةً لِّقوَْمٍ يؤُْمِنوُنَ وَلَـكِن تَصْدِيقَ الَّذِي بيَْنَ يَدَيْهِ وَتَفْصِي

ولهذا أمر الله رسوله والمؤمنين باتباع ما أنزل إليهم وهو طاعته وهو المقدمة الأولى       333

وأمرهم بانتظار وعده وهى المقدمة الثانية وأمرنا بالاستغفار والصبر لأنهم لابد أن يحصل لهم 
نوب فيزيله الاستغفار ولابد مع انتظار الوعد من الصبر فبالاستغفار تتم الطاعة وبالصبر تقصير وذ

وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى }يتم اليقين بالوعد إن كان هذا كله يدخل فى مسمى الطاعة والْيمان      قال تعالى 

ُ وَهوَُ خَيْرُ الْحَاكِمِينَ  بتَْ رُسُلٌ مِّن قبَْلكَِ }وقال تعالى    337ونسي{إلِيَْكَ وَاصْبرِْ حَتَّىَ يَحْكُمَ اللهه وَلقَدَْ كُذِّ
ِ وَلقَدْ جَاءكَ مِن  لَ لكَِلمَِاتِ اللهه بوُاْ وَأوُذُواْ حَتَّى أتَاَهمُْ نصَْرُناَ وَلاَ مُبَدِّ نَّبإَِ الْمُرْسَليِنَ فَصَبَرُواْ عَلىَ مَا كُذِّ

وأمرهم أيضا بالصبر إذا أصابتهم   87هود{عَاقبِةََ للِْمُتَّقيِنَ فاَصْبِرْ إنَِّ الْ } وقال تعالى       08الأنعام{

وَلاَ تهَِنوُا وَلاَ تحَْزَنوُا وَأنَتمُُ الأعَْلوَْنَ }مصيبة بذنوبهم مثل ظهور العدو وكما قال تعالى فى قصة أحد  
ؤْمِنيِنَ  ثْلهُُ وَتِلْكَ الأيَّامُ ندَُاوِلهُاَ بيَْنَ النَّاسِ إنِ يمَْسَسْكُمْ قرَْحٌ فقَدَْ مَسَّ الْقوَْمَ قرَْ { 307}إنِ كُنتمُ مُّ حٌ مِّ

ُ لاَ يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَيتََّخِذَ مِنكُمْ شُهدََاء وَاللهه ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ { 383}وَليِعَْلَمَ اللهه صَ اللهه وَليِمَُحِّ

وأيضا فقد قص سبحانه فى كتابه نصره لرسله     383-307آل عمران{ 383}وَيمَْحَقَ الْكَافِرِينَ 
ولعباده المؤمنين على الكفار فى قصة نوح وهود وصالح وشعيب ولوط وفرعون وغير ذلك وقال 

وُْليِ الأَلْباَبِ  }تعالى  وَلقَدَْ أنَزَلْناَ إلِيَْكُمْ آياَتٍ }وقال تعالى     333يوسف{لَقَدْ كَانَ فيِ قصََصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ

نَ الَّذِينَ خَلوَْا مِن قبَْلكُِمْ  مُّ  وهذا يتبين بأصلين أحدهما أن حصول النصر      08النور{بيَِّناَتٍ وَمَثلَاً مِّ
وغيره من أنواع النعيم لطائفة أو شخص لا ينافي ما يقع في خلال ذلك من قتل بعضهم وجرحه ومن 

داء مصيبة زائدة علي ما هو معتاد لبنى أنواع الأذى وذلك أن الخلق كلهم يموتون فليس في قتل الشه

آدم فمن عد القتل في سبيل الله مصيبة مختصة بالجهاد كان من أجهل الناس بل الفتن التي تكون بين 
الكفار وتكون بين المختلفين من أهل القبله ليس مما يختص بالقتال فإن الموت يعرض لبني آدم 

من مرض بطاعون وغيره ومن جوع وغيره  بأسباب عامة وهي المصائب التي تعرض لبني آدم

وبأسباب خاصة فالذين يعتادون القتال لا يصيبهم أكثر مما يصيب من لا يقاتل بل الأمر بالعكس كما 
 قد جربه الناس     ثم موت الشهيد من أيسر الميتات ولهذا قال سبحانه وتعالى 

نَ الْ }  قلُْ مَن ذَا الَّذِي { 34}مَوْتِ أوَِ الْقتَْلِ وَإذِاً لاَّ تمَُتَّعُونَ إلِاَّ قَليِلاً قلُ لَّن ينَفعََكُمُ الْفِرَارُ إنِ فرََرْتمُ مِّ

ِ وَ  ِ إنِْ أرََادَ بكُِمْ سُوءاً أوَْ أرََادَ بكُِمْ رَحْمَةً وَلَا يَجِدُونَ لهَمُ مِّن دُونِ اللهَّ نَ اللهَّ ليِهاً وَلَا يعَْصِمُكُم مِّ
أخبر سبحانه أن الفرار من القتل أو الموت لا ينفع فلا فائدة فيه ف   39-34الاحزاب{ 39}نَصِيراً 

وأنه لو نفع لم ينفع إلا قليلا إذ لا بد من الموت      وأخبر أن العبد لا يعصمه من الله أحد إن أراد به 

سوءا أو أراد به رحمة وليس له من دون الله ولي ولا نصير فأين نفر من أمره وحكمه ولا ملجأ منه 
بيِنٌ }إليه قال تعالى إلا  نْهُ نَذِيرٌ مُّ ِ إنِِّي لكَُم مِّ وا إلِىَ اللهَّ وهذا أمر يعرفه الناس من   83الذاريات{ففَرُِّ

أهل طاعة الله وأهل معصيته كما قال أبو حازم الحكيم لما يلقي الذي لا يتقي الله من معالجه الخلق 

والله تعالى قد جعل أكمل المؤمنين إيمانا أعظمهم     أعظم مما يلقاه الذي يتقي الله من معالجة التقوى  
بلاء كما قيل للنبي أي الناس أشد بلاء قال الأنبياء ثم الصالحون ثم الأمثل فالأمثل يبتلي الرجل علي 

حسب دينه فإن كان في دينه صلابة زيد في بلائه وإن كان في دينه رقة خفف عنه ولا يزال البلاء 

الأرض وليس عليه خطيئة     ومن هذا أن الله شرع من عذاب الكفار بعد بالمؤمن حتى يمشي علي 
نزول التوراة بأيدي المؤمنين في الجهاد ما لم يكن قبل ذلك حتى إنه قيل لم ينزل بعد التوراة عذاب 

ا الْقرُُونَ الْأوُلىَ وَلقَدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْكِتاَبَ مِن بعَْدِ مَا أهَْلكَْنَ }عام من السماء لأَمم كما قال تعالى   
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فإنه قبل ذلك قد أهلك قوم فرعون   80القصص{بَصَائِرَ لِلنَّاسِ وَهدًُى وَرَحْمَةً لَّعَلَّهمُْ يتََذَكَّرُونَ 

وشعيب لوط وعاد وثمود وغيرهم ولم يهلك الكفار بجهاد المؤمنين ولما كان موسى أفضل من هؤلاء 
إنَِّا أرَْسَلْناَ إلِيَْكُمْ رَسُولاً }كتابين العظيمين كما قال تعالى وكذلك محمد وهما الرسولان المبعوثان بال

قاَلوُا لوَْلَا أوُتيَِ مِثْلَ مَا أوُتيَِ }وقال تعالى    38المزمل{شَاهِداً عَليَْكُمْ كَمَا أرَْسَلْناَ إلِىَ فرِْعَوْنَ رَسُولاً 

ِ هوَُ }إلى قوله    84القصص{لُ مُوسَى أوََلمَْ يكَْفرُُوا بمَِا أوُتيَِ مُوسَى مِن قبَْ  نْ عِندِ اللهَّ قلُْ فأَتْوُا بكِِتاَبٍ مِّ
وأمر الله هذين الرسولين بالجهاد على الدين وشريعة محمد أكمل    87القصص{أهَْدَى مِنْهمَُا أتََّبعِْهُ 

قتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ كُتبَِ عَليَْكُمُ الْ }فلهذا كان الجهاد في أمته أعظم منه في غيرهم      قال تعالى   

ُ يعَْلَمُ وَ  أنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئاً وَهوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تحُِبُّواْ شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُمْ وَاللهه
ُ لَانتَصَرَ مِنْهمُْ وَلكَِن } وقال تعالى   334البقرة{ وقال    8محمد{لِّيبَْلوَُ بعَْضَكُم ببِعَْضٍ ْ وَلَوْ يشََاءُ اللهَّ

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ فتََرَبَّصُواْ إنَِّا مَعَكُم } تعالى للمنافقين  ُ بعَِذَابٍ مِّ وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ يصُِيبكَُمُ اللهه

تَرَبِّصُونَ  اء من وجوه أحدها أن ذلك فالجهاد للكفار أصلح من هلاكهم بعذاب سم     83التوبة{مُّ
أعظم في ثواب المؤمنين وأجرهم وعلو درجاتهم لما يفعلونه من الجهاد في سبيل الله لأن تكون كلمة 

الله هي العليا ويكون الدين كله لله      الثاني أن ذلك أنفع للكفار أيضا فإنهم قد يؤمنون من الخوف 

ةٍ أخُْرِجَتْ }معنى قوله تعالى  ومن أسر منهم وسيم من الصغار يسلم أيضا وهذا من كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ
قال أبو هريرة وكنتم خير الناس للناس تأتون بهم في الأقياد والسلاسل حتى   333آل عمران{لِلنَّاسِ  

تدخلوهم الجنة فصارت الأمة بذلك خير أمة أخرجت للناس وأفلح بذلك المقاتلون وهذا هو مقصود 

ن المنكر وهذا من معني كون محمد ما أرسل إلا رحمة للعالمين فهو الأمر بالمعروف والنهى ع
رحمة في حق كل أحد بحسبه حتى المكذبين له هو في حقهم رحمة أعظم مما كان غيره     ولهذا لما 

أرسل الله إليه ملك الجبال وعرض عليه أن يقلب عليهم الأخشبين قال لا استأني بهم لعل الله أن يخرج 

يعبد الله وحده لا شريك له     الوجه الثالث أن ذلك أعظم عزة للْيمان وأهله واكثر  من أصلابهم من
لهم فهو يوجب من علو الْيمان وكثرة أهله ما لا يحصل بدون ذلك وأمر المنافقين والفجار 

بالمعروف ونهيهم عن المنكر هو من تمام الجهاد وكذلك إقامة الحدود      ومعلوم أن في الجهاد 

الحدود من إتلاف النفوس والأطراف والأموال ما فيه فلو بلغت هذه النفوس النصر بالدعاء  وإقامة
ونحوه من غير جهاد لكان ذلك من جنس نصر الله لأَنبياء المتقدمين من أممهم لما أهلك نفوسهم 

وإن وأموالهم      وأما النصر بالجهاد وإقامة الحدود فذلك من جنس نصر الله لما يختص به رسوله 

كان محمد وأمته منصورين بالنوعين جميعا لكن يشرع في الجهاد باليد ما لا يشرع في الدعاء      
وأما الأصل الثاني فإن التنعم إما بالأمور الدنيوية وإما بالأمور الدينية      فأما الدنيوية فهي الحسية 

ياسة والسلطان     فأما الأولي مثل الأكل والشرب والنكاح واللباس وما يتبع ذلك والنفسية وهي الر

فالمؤمن والكافر والمنافق مشتركون في جنسها ثم يعلم أن التنعيم بها ليس هو حقيقة واحدة مستوية 
في بنى آدم بل هم متفاوتون في قدرها ووصفها تفاوتا عظيما      فإن من الناس من يتنعم بنوع من 

ياده ببلده وإما لموافقته مزاجه وإما لغير ذلك      الأطعمة والأشربة الذي يتأذي بها غيره إما لاعت

ومن الناس من يتنعم بنوع من المناكح لا يحبها غيره كمن سكن البلاد الجنوبية فإنه يتنعم بنكاح 
السمر ومن سكن البلاد الشمالية فإنه يتنعم بنكاح البيض      وكذلك اللباس والمساكن فإن أقواما 

ي به غيرهم وأقواما يتنعمون من المساكن بما يتأذي به غيرهم بحسب يتنعمون من البرد بما يتأذ

العادة والطباع      وكذلك الأزمنة فإنه في الشتاء يتنعم الْنسان بالحر وفي الصيف يتنعم بالبرد      
وأصل ذلك أن التنعم في الدنيا بحسب الحاجة إليها والانتفاع بها فكل ما كانت الحاجة أقوي والمنفعة 

ر كان التنعم واللذة أكمل والله قد أباح للمؤمنين الطيبات     فالذين يقتصدون في المآكل نعيمهم بها أكث
أكثر من نعيم المسرفين فيها فإن أولئك إذا أدمنوها وألفوها لا يبقي لهذا عندهم كبير لذة مع أنهم قد لا 
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تصديق الخبر وطاعة الأمر      يصبرون عنها وتكثر أمراضهم بسببها     وأما الدين فجماعه شيئان 

ومعلوم أن التنعم بالخبر بحسب شرفه وصدقه والمؤمن معه من الخبر الصادق عن الله وعن 
مخلوقاته ما ليس مع غيره فهو من أعظم الناس نعيما بذلك بخلاف من يكثر في أخبارهم الكذب      

كون تنعمه به أعظم من تنعم من وأما طاعة الأمر فإن من كان ما يؤمر به صلاحا وعدلا ونافعا ي

يؤمر بما ليس بصلاح ولا عدل ولا نافع      وهذا من الفرق بين الحق والباطل فإن الله سبحانه يقول 
ِ أضََلَّ أعَْمَالهَمُْ } في كتابه  الحَِاتِ { 3}الَّذِينَ كَفرَُوا وَصَدُّوا عَن سَبيِلِ اللهَّ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بِّهِمْ كَفَّرَ عَنْهمُْ سَيِّئاَتهِِمْ وَأصَْلحََ باَلهَمُْ وَآمَ  دٍ وَهوَُ الْحَقُّ مِن رَّ لَ عَلىَ مُحَمَّ ذَلكَِ بأِنََّ الَّذِينَ { 3}نوُا بمَِا نزُِّ

بِّهِمْ كَذَلكَِ يَضْرِبُ  ُ لِلنَّاسِ  كَفَرُوا اتَّبعَُوا الْباَطِلَ وَأنََّ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّبعَُوا الْحَقَّ مِن رَّ اللهَّ
وَالَّذِينَ كَفرَُوا أعَْمَالهُمُْ كَسَرَابٍ بقِيِعَةٍ يَحْسَبهُُ الظَّمْآنُ مَاء حَتَّى إذَِا جَاءهُ }وقال    0-3محمد{0}أمَْثاَلهَمُْ 

ُ سَرِيعُ الْحِسَابِ  َ عِندَهُ فَوَفَّاهُ حِسَابهَُ وَاللهَّ وتفصيل ذلك أن الحق نوعان 07رالنو{لَمْ يجَِدْهُ شَيْئاً وَوَجَدَ اللهَّ

حق موجود وحق مقصود وكل منهما ملازم للآخر     فالحق الموجود هو الثابت في نفسه فيكون 
العلم به حقا والخبر عنه حقا والحق المقصود هو النافع الذي إذا قصده الحي انتفع به وحصل له 

ي الدنيا من السراء والضراء وقال سبحانه  النعيم  فصل      ومما يظهر الأمر ما ابتلي الله به عباده ف

مَهُ فيَقَوُلُ رَبِّي أكَْرَمَنِ }  نسَانُ إذَِا مَا ابْتلََاهُ رَبُّهُ فأَكَْرَمَهُ وَنعََّ ا الِْْ ا إذَِا مَا ابْتلََاهُ فقَدََرَ عَليَْهِ { 38}فأَمََّ وَأمََّ
يقول الله سبحانه ليس الأمر كذلك ليس إذا      39-38الفجر{ 39}كَلاَّ { 34}رِزْقهَُ فيََقوُلُ رَبِّي أهَاَننَِ 

ما ابتلاه فأكرمه ونعمه يكون ذلك إكراما مطلقا وليس إذا ما قدر عليه رزقه يكون ذلك إهانة بل هو 

ابتلاء في الموضعين وهو الاختبار والامتحان فإن شكر الله على الرخاء وصبر على الشدة كان كل 
قال النبي لا يقضى الله للمؤمن قضاء إلا كان خيرا له وليس ذلك لأحد واحد من الحالين خيرا له كما 

إلا للمؤمن إن أصابته سراء فشكر كان خيرا له وإن أصابته ضراء فصبر كان خيرا له وإن لم يشكر 

ولم يصبر كان كل واحد من الحالين شرا له
1

 

 
 اخلاق يحتاج اليها المؤمن فى أوقات المحن والفتن الشديدة

إنَِّا }يتقون الله ويقومون بما امرهم به من عبادته وطاعته يعزهم وينصرهم كما قال تعالى والذين 

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأشَْهاَدُ  يَوْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ { 83}لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
ةُ وَلرَِسُولهِِ وَللِْمُؤْمِنيِنَ وَلكَِنَّ } وقال تعالى    83-83غافر{83}لهَمُْ سُوءُ الدَّارِ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَ  ِ الْعِزَّ وَلِلهَّ

4المنافقون{الْمُناَفِقيِنَ لَا يعَْلمَُونَ 
2

                                                                                           

بحانه حمد الشجاعة السماحة في سبيله كما في الصحيح عن ابي موسى الاشعري رضي الله والله س
عنه قال قيل يا رسول الله الرجل يقاتل شجاعة ويقاتل حمية ويقاتل رياء فأي ذلك في سبيل الله فقال 

تى لا تكون من قاتل لتكون كلمة الله هي العليا فهو في سبيل الله     وقال قال سبحانه     وقاتلوهم ح

وذلك ان هذا هو المقصود الذي خلق الله الخلق له كما  07فتنة ويكون الدين كله لله     سورة الانفال 
فكل ما كان لأجل الغاية  84قال تعالى     وما خلقت الجن والْنس إلا ليعبدون    سورة الذاريات 
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نفعه الله به وهذه الاعمال هي التي خلق له الخلق كان محمودا عند الله وهوالذي يبقى لصاحبه وي

الباقيات الصالحات ولهذا كان الناس اربعة اصناف      من يعمل لله بشجاعة وبسماحة فهؤلاء هم 
المؤمنون المستحقون للجنة      ومن يعمل لغير الله بشجاعة ومن وسماحة فهذا ينتفع بذلك في الدنيا 

ن بلا شجاعة ولا سماحة فهذا فيه من النفاق وليس له في الاخرة من خلاق      ومن يعمل لله لك

ونقص الايمان بقدر ذلك      ومن لا يعمل لله ولا فيه شجاعة ولا سماحة فهذا ليس له دنيا ولا آخرة    
فهذه الاخلاق والأفعال يحتاج اليها المؤمن عموما وخصوصا فى أوقات المحن والفتن الشديدة فانهم 

الذنوب عن نفوسهم عند المقتضى للفتنة عندهم ويحتاجون أيضا يحتاجون الى صلاح نفوسهم ودفع 

الى أمر غيرهم ونهيه بحسب قدرتهم وكل من هذين الأمرين فيه من الصعوبة ما فيه وان كان يسيرا 
على من يسره الله عليه وهذا لان الله أمر المؤمنين بالايمان والعمل الصالح وأمرهم بدعوة الناس 

َ لقََوِيٌّ } العمل الصالح كما قال الله تعالى   وجهادهم على الايمان و ُ مَن ينَصُرُهُ إنَِّ اللهَّ وَليَنَصُرَنَّ اللهَّ

كَاةَ وَأمََرُوا باِلْمَعْرُوفِ وَنهََوْا عَنِ { 83}عَزِيزٌ  لَاةَ وَآتَوُا الزَّ كَّنَّاهمُْ فيِ الْأرَْضِ أقَاَمُوا الصَّ الَّذِينَ إنِ مَّ
 ِ إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ } وكما قال         83-83الحج{83}عَاقبِةَُ الْأمُُورِ الْمُنكَرِ وَلِلهَّ

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ  يَوْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ { 83}الدُّ

َ قوَِيٌّ عَزِيزٌ }وكما قال -83غافر{83}الدَّارِ  ُ لَأغَْلبِنََّ أنَاَ وَرُسُليِ إنَِّ اللهَّ وكما قال     33المجادلة{كَتَبَ اللهَّ
390الصافات{وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ الْغَالبِوُنَ }

1
 

ُ وَمَنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ }قال تعالى   أى هو حسبك وحسب من   48الأنفال{ ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ حَسْبكَُ اللهه

الحِِينَ }إتبعك من المؤمنين     وقال تعالى   لَ الْكِتاَبَ وَهوَُ يتََوَلَّى الصَّ ُ الَّذِي نَزَّ إنَِّ وَليِِّـيَ اللهه
ِ عِباَدٌ أمَْثاَلكُُمْ فاَدْعُ }ذكر هذا بعد قوله      374الأعراف{ وهمُْ فَلْيَسْتجَِيبوُاْ إنَِّ الَّذِينَ تدَْعُونَ مِن دُونِ اللهه

ألَهَمُْ أرَْجُلٌ يمَْشُونَ بهِاَ أمَْ لهَمُْ أيَْدٍ يبَْطِشُونَ بهِاَ أمَْ لهَمُْ أعَْينٌُ يبُْصِرُونَ بهِاَ { 378}لكَُمْ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ 

لَ { 378}تنُظِرُونِ أمَْ لهَمُْ آذَانٌ يَسْمَعُونَ بهِاَ قلُِ ادْعُواْ شُرَكَاءكُمْ ثمَُّ كِيدُونِ فلَاَ  ُ الَّذِي نَزَّ إنَِّ وَليِِّـيَ اللهه
الحِِينَ  عن ابن عباس قال هم الذين لا يعدلون بالله  374-378الأعراف{374}الْكِتاَبَ وَهوَُ يتََوَلَّى الصَّ

آمَنوُا فيِ  إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ }فيتولاهم وينصرهم ولا تضرهم عداوة من عاداهم كما قال تعالى  

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ   83غافر{الْحَياَةِ الدُّ
2

 

 

قويت شوكة النصارى والتتار بسبب التفريط فيما امر اللَّ به ورسوله صلى 

 اللَّ عليه وسلم   

وصلاح الدين وأهل بيته ما كانوا يوالون النصارى ولم يكونوا يستعملون منهم أحدا فى شىء من 
لمين اصلا ولهذا كانوا مؤيدين منصورين على الاعداء مع قلة المال والعدد وانما قويت أمور المس

شوكة النصارى والتتار بعد موت العادل أخي صلاح الدين حتى ان بعض الملوك اعطاهم بعض 
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مدائن المسلمين وحدث حوادث بسبب التفريط فيما امر الله به ورسوله صلى الله عليه وسلم فان الله 

َ لَقوَِيٌّ عَزِيزٌ } يقول  تعالى ُ مَن ينَصُرُهُ إنَِّ اللهَّ الَّذِينَ إنِ }وقال الله تعالى   83الحج{وَليَنَصُرَنَّ اللهَّ
 ِ كَاةَ وَأمََرُوا باِلْمَعْرُوفِ وَنهََوْا عَنِ الْمُنكَرِ وَلِلهَّ لَاةَ وَآتَوُا الزَّ كَّنَّاهمُْ فيِ الْأَرْضِ أقَاَمُوا الصَّ ةُ الْأمُُورِ  عَاقبَِ مَّ

فكان ولاة الامور الذين يهدمون كنائسهم ويقيمون أمر الله فيهم كعمر بن عبد لعزيز  83الحج{

وهارون الرشيد ونحوهما مؤيدين منصورين وكان الذين هم بخلاف ذلك مغلوبين مقهورين    وإنما 
الأمور بالديار كثرت الفتن بين المسلمين وتفرقوا على ملوكهم من حين دخل النصارى مع ولاة 

وَلقَدَْ } المصرية فى دولة المعز ووزارة الفائز وتفرق البحرية وغير ذلك والله تعالى يقول فى كتابه

{  390}وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ الْغَالبِوُنَ { 393}إنَِّهمُْ لهَمُُ الْمَنصُورُونَ { 393}سَبَقتَْ كَلمَِتنُاَ لعِِباَدِناَ الْمُرْسَليِنَ 
نْياَ وَيَوْمَ } وقال تعالى فى كتابه       390-393الصافات إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

    83-83غافر{83}يَوْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ { 83}يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ 

َ ينَصُرْكُمْ وَيثُبَِّتْ أقَْدَامَكُمْ }لى   وقال تعا وقد صح عن النبى  9محمد{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إنِ تنَصُرُوا اللهَّ
أنه قال    لا تزال طائفة من أمتى ظاهرين على الحق لا يضرهم من خذلهم ولا من خالفهم حتى يقوم 

ل من كان أنصر لدين الْسلام وأعظم جهادا الساعة      وكل من عرف سير الناس وملوكهم رأى ك

لأعدائه وأقوم بطاعة الله ورسوله أعظم نصره وطاعة وحرمة من عهد أمير المؤمنين عمر بن 
الخطاب رضى الله عنه وإلى الآن   وقد أخذ المسلمون منهم كنائس كثيرة من أرض العنوة بعد أن 

الخلفاء وليس فى المسلمين من أنكر ذلك فعلم أقروا عليها فى خلافة عمر بن عبد العزيز وغيره من 

أن هدم كنائس العنوة جائز إذا لم يكن فيه ضرر على المسلمين فاعراض من أعرض عنهم كان لقلة 
المسلمين ونحو ذلك من الأسباب كما أعرض النبى صلى الله عليه وسلم عن إجلاء اليهود حتى 

جلاهم عمر بن الخطاب رضى الله عنه
1

 

 

 أحق الناس بنصر دين الرسول  ولاة الأمر

نَ الْعَذَابِ } قال تعالى قاَلوُا { 87}وَقاَلَ الَّذِينَ فيِ النَّارِ لخَِزَنةَِ جَهنََّمَ ادْعُوا رَبَّكُمْ يخَُفِّفْ عَنَّا يَوْماً مِّ

إنَِّا { 83}اء الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ أوََلَمْ تكَُ تأَتْيِكُمْ رُسُلكُُم باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بَلىَ قاَلوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَ 
نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأشَْهاَدُ  يوَْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ { 83}لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

وولاة الأمر أحق الناس بنصر دين الرسول وما          83-87غافر{83}وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 

جاء به من الهدى ودين الحق و    بإنكار    ما نهى عنه وما نسب إليه بالباطل من الكذب والبدع أما 
جهلا من ناقله وإما عمدا فإن أصل الدين هو الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر ورأس المعروف 

رك وقد بعث الله محمدا صلى الله عليه وسلم بالهدى ودين الحق به هو التوحيد ورأس المنكر هو الش

فرق الله بين التوحيد والشرك وبين الحق والباطل وبين الهدى والضلال وبين الرشاد والغى وبين 
المعروف والمنكر فمن اراد أن يأمر بما نهى عنه وينهى عما أمر به وبغير شريعته ودينه إما جهلا 

ض وهوى كان السلطان أحق بمنعه بما امر الله به ورسوله وكان هو أحق بإظهار وقلة علم وإما لغر

ما جاء به الرسول من الهدى ودين الحق فإن الله سبحانه لا بد أن ينصر رسوله والذين آمنوا فى 
الحياة الدنيا ويوم يقوم الأشهاد فمن كان النصر على يديه كان له سعادة الدنيا والآخرة وإلا جعل الله 

مٍ لِّلْعَبيِدِ } النصر على يد غيره وجازى كل قوم بعملهم والله سبحانه وتعالى  84فصلت{وَمَا رَبُّكَ بِظلَاَّ
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قد وعد أنه لا يزال    هذا الدين ظاهرا ولا يظهر  إلا بالحق وأنه من نكل عن القيام بالحق إستبدل من 

ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُ} يقوم بالحق فقال تعالى    اْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفِرُواْ فيِ سَبيِلِ اللهه
نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ  نْياَ مِنَ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ إلِاَّ تنَفرُِواْ { 04}الأَرْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِ ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ يعَُذِّ وهُ شَيْئاً وَاللهه -04التوبة{ 07}ماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ تَضُرُّ

ُ بِقَوْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ }وقال تعالى   87 ذِلَّةٍ أَ  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتدََّ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللهه
ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ ذَلكَِ فَ  ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللهه ِ يؤُْتيِهِ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ ضْلُ اللهه

ُ وَاسِعٌ عَليِمٌ  يق ما وقد أرى الله الناس فى أنفسهم والآفاق ما عملوا به تصد  88المائدة{مَن يَشَاءُ وَاللهه

سَنرُِيهِمْ آياَتنِاَ فيِ الْآفاَقِ وَفيِ أنَفسُِهِمْ حَتَّى يتَبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهُ الْحَقُّ أوََلَمْ يكَْفِ }أخبر به تحقيقا لقوله تعالى 
والله أعلم والحمد لله رب العالمين    80فصلت{بِرَبِّكَ أنََّهُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ 

1
 

  

 الدنيا والاخرة فمن ذنوبه من حصل له سوء فى

وأما الغلبة فان الله تعالى قد يديل الكافرين على المؤمنين تارة كما يديل المؤمنين على الكافرين كما 

إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ }كان يكون لأصحاب النبى مع عدوهم لكن العاقبة للمتقين فان الله يقول     

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ ا يوَْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ { 83}لدُّ
وإذا كان من المسلمين ضعفا وكان عدوهم مستظهرا عليهم كان ذلك         83-83غافر{83}الدَّارِ 

اء الواجبات باطنا وظاهرا و إما لعدوانهم بتعدى الحدود بسبب ذنوبهم وخطاياهم إما لتفريطهم فى اد

إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتزََلَّهمُُ الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ }باطنا وظاهرا قال الله تعالى   
ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى أوََلمََّ }وقال تعالى              388آل عمران{مَا كَسَبوُاْ   صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ

َ } وقال تعالى          348آل عمران{هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ   ُ مَن ينَصُرُهُ إنَِّ اللهَّ وَليَنَصُرَنَّ اللهَّ

كَّنَّاهمُْ فيِ الْأَ { 83}لَقَوِيٌّ عَزِيزٌ  كَاةَ وَأمََرُوا باِلْمَعْرُوفِ وَنهََوْا الَّذِينَ إنِ مَّ لَاةَ وَآتَوُا الزَّ رْضِ أقَاَمُوا الصَّ
ِ عَاقبِةَُ الْأمُُورِ   83-83الحج {  83}عَنِ الْمُنكَرِ وَلِلهَّ

2
 

فطوبى لمن تمسك بتلك الشريعة كما امر الله ورسوله فان اظهاره والامر به والانكار على من 

عوان وقد قال النبى    من رأى منكم منكرا فليغيره بيده فان لم يستطع خالفه هو بحسب القوة والا
فبلسانه فان لم يستطع فبقلبه ليس وراء ذلك من الايمان حبة خردل     واذا قدر ان فى الناس من 

حصل له سوء فى الدنيا والاخرة بخلاف ما وعد الله به رسوله واتباعه فهذا من ذنوبه ونقص اسلامه 

نْياَ }لتى أصابتهم يوم أحد      والا فقد قال تعالىكالهزيمة ا إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
إنَِّهمُْ لهَمُُ { 393}وَلقَدَْ سَبقَتَْ كَلمَِتنُاَ لعِِباَدِناَ الْمُرْسَليِنَ } وقال تعالى     83غافر{وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ 

وفيما قصة الله تعالى من 390-393الصافات { 390}وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ الْغَالبِوُنَ { 393}نصُورُونَ الْمَ 

قصص الانبياء واتباعهم ونصرهم ونجاتهم وهلاك اعدائهم عبرة والله أعلم 
3
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وأن الله سبحانه وتعالى نجى موسى ونصره لصدقه ونبوته وإيمانه وأهلك فرعون لتكذيبه وكذلك 
محمدا ومن اتبعه على من كذبه من قومه ونصر نوحا على من كفر به ونصر المسيح على من نصر 

إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ }كذبه ونصر سائر الرسل وأتباعهم المؤمنين كما قال تعالى   

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ  83غافر{الْحَياَةِ الدُّ
1

 

إنَِّا لنَنَصُرُ }ن أتم إيمانا بالله ورسله كان أحق بنصر الله تعالى فإن الله يقول في كتابه      فكل من كا

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأشَْهاَدُ  يَوْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ { 83}رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

والمسلمون منصورون على اليهود والنصارى فإنهم     83-83غافر{83}لهَمُْ سُوءُ الدَّارِ اللَّعْنةَُ وَ 
آمنوا بجميع كتب الله ورسله ولم يكذبوا بشيء من كتبه ولا كذبوا أحدا من رسله بل اتبعوا ما قال الله 

بِّهِ وَالْمُؤْمِ }لهم حيث قال  سُولُ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْهِ مِن رَّ ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَكُتبُهِِ وَرُسُلهِِ لاَ آمَنَ الرَّ نوُنَ كُلٌّ آمَنَ باِللهه

سُلهِِ وَقاَلوُاْ سَمِعْناَ وَأطَعَْناَ غُفْرَانكََ رَبَّناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ  قُ بيَْنَ أحََدٍ مِّن رُّ ولما كان   348البقرة{نفَُرِّ
ن الله قد وعد أن ينصر الرسل وأتباعهم قال المسلمون هم المتبعون لرسل الله كلهم المسيح وغيره وكا

النبي في الحديث الصحيح لا تزال طائفة من أمتي ظاهرة على الحق لا يضرهم من خالفهم ولا من 

خذلهم حتى تقوم الساعة
2

 

 

 أهل السنة يبقون ويبقى ذكرهم وأهل البدعة يموتون ويموت ذكرهم

نَ الْعَذَابِ وَقاَلَ الَّذِينَ فيِ النَّارِ لخَِ } قال تعالى قاَلوُا { 87}زَنةَِ جَهنََّمَ ادْعُوا رَبَّكُمْ يخَُفِّفْ عَنَّا يَوْماً مِّ
إنَِّا { 83}لٍ أوََلَمْ تكَُ تأَتْيِكُمْ رُسُلكُُم باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بَلىَ قاَلوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَاء الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَا 

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأشَْهاَدُ لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّ  يوَْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ { 83}ذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى } والله سبحانه قد أخبر أنه         83-87غافر{83}وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 
ينِ كُلِّهِ وَدِينِ الْحَ  وأخبر أنه     ينصر رسله والذين آمنوا فى الحياة   00التوبة{قِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

الدنيا    والله سبحانه يجزى الانسان بجنس عمله فالجزاء من جنس العمل فمن خالف الرسل عوقب 

لم والعقل ابتلى فى بمثل ذنبه فان كان قد قدح فيهم ونسب ما يقولونه الى أنه جهل وخروج عن الع
عقله وعلمه وظهر من جهله ما عوقب به ومن قال عنهم أنهم تعمدوا الكذب أظهر الله كذبه ومن قال 

أنهم جهال أظهر الله جهله ففرعون وهامان وقارون لما قالوا عن موسى أنه ساحر كذاب أخبر الله 

بيِنٍ  وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ} بذلك عنهم فى قوله   إلِىَ فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ { 30}وَسُلْطاَنٍ مُّ
وطلب فرعون أهلاكه بالقتل وصار يصفه بالعيوب كقوله     38-30غافر{38}فَقاَلوُا سَاحِرٌ كَذَّابٌ 

لَ دِينكَُ } مْ أوَْ أنَ يظُْهِرَ فيِ الْأرَْضِ وَقاَلَ فِرْعَوْنُ ذَرُونيِ أقَْتلُْ مُوسَى وَلْيدَْعُ رَبَّهُ إنِِّي أخََافُ أنَ يبَُدِّ

نْ هذََا الَّذِي هوَُ مَهِينٌ وَلَا يكََادُ يبُيِنُ }وقال       34غافر{الْفسََادَ  أهلك الله   83الزخرف{أمَْ أنَاَ خَيْرٌ مِّ
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فرعون وأظهر كذبه وافتراءه على الله وعلى رسله وأذله غاية الاذلال وأعجزه عن الكلام النافع فلم 

حجة وفرعون هذه الأمة أبو جهل كان يسمى أبا الحكم ولكن النبى         سماه أبا جهل وهو كما  يبين
سماه رسول الله        ابو جهل أهلك به نفسه وأتباعه فى الدنيا والآخرة     والذين قالوا عن الرسول 

نَّ شَانئِكََ هوَُ الْأبَْتَرُ إِ }أنه أبتر وقصدوا أنه يموت فينقطع ذكره عوقبوا بانبتارهم كما قال تعالى 

فلا يوجد من شنأ الرسول الا بتره الله حتى أهل البدع المخالفون لسنته  قيل لأبى بكر بن   0الكوثر{
عياش أن بالمسجد قوما يجلسون للناس ويتكلمون بالبدعة فقال من جلس للناس جلس الناس اليه لكن 

تون ويموت ذكرهمأهل السنة يبقون ويبقى ذكرهم وأهل البدعة يمو
1

 

 

 سنة اللَّ أن ينصر رسله والذين آمنوا في الحياة الدنيا ويوم يقوم الأشهاد

وقد أيد الله سبحانه وتعالى  تأييدا لا يؤيد به إلا الأنبياء بل لم يؤيد أحد من الأنبياء كما أيد به كما أنه 

صلى الله عليه وسلم فلا بعث بأفضل الكتب إلى أفضل الأمم بأفضل الشرائع وجعله سيد ولد آدم 
يعرف قط أحد ادعى النبوة وهو كاذب إلا قطع الله دابره وأذله وأظهر كذبه وفجوره     وكل من أيده 

الله من المدعين للنبوة لم يكن إلا صادقا كما أيد نوحا وإبراهيم وموسى وعيسى وداود وسليمان بل 

والذين آمنوا في الحياة الدنيا ويوم يقوم وأيد شعيبا وهودا وصالحا فإن سنة الله أن ينصر رسله 
الأشهاد وهذا هو الواقع فمن كان لا يعلم ما يفعله الله إلا بالعادة فهذه عادة الله وسنته يعرف بها ما 

يصنع ومن كان يعلم ذلك بمقتضى حكمته فإنه يعلم أنه لا يؤيد من ادعى النبوة وكذب علي تأييدا لا 

رت الانبياء قبله أن الكذاب لا يتم الله أمره ولا ينصره ولا يؤيده يمكن أحدا معارضته وهكذا أخب
فصار هذا معلوما من هذه الجهات ولهذا أمر سبحانه أن نعتبر بما فعله في الأمم الماضية من جعل 

نَ آمَنوُا إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِي}العاقبة لأَنبياء وأتباعهم وانتقامه ممن كذبهم وعصاهم      قال تعالى

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأَشْهاَدُ  يوَْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ { 83}فيِ الْحَياَةِ الدُّ
    83-83غافر{83}الدَّارِ 

2
  

 

 المؤمنون بالرسل المتبعون لهم هم المهتدون

 ويرضاه وما أمر به وما نهى عنه وما أعده لأوليائه من كرامته فإن الخلق لا يعلمون ما يحبه الله
وما وعد به أعداءه من عذابه ولا يعرفون ما يستحقه الله تعالى من أسمائه الحسنى وصفاته العليا التى 

تعجز العقول عن معرفتها وأمثال ذلك الا بالرسل الذين أرسلهم الله الى عباده     فالمؤمنون بالرسل 

ون لهم هم المهتدون الذين يقربهم لديه زلفى ويرفع درجاتهم ويكرمهم فى الدنيا والآخرة وأما المتبع
المخالفون للرسل فإنهم ملعونون وهم عن ربهم ضالون محجوبون     قال ابن عباس    تكفل الله لمن 

ى القرآن كثير     قرأ القرآن وعمل بما فيه أن لا يضل فى الدنيا ولا يشقى فى الآخرة       ومثل هذا ف
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وهذا مما أجمع عليه جميع أهل الملل من المسلمين واليهود والنصارى فإنهم يثبتون الوسائط بين الله 

ُ يصَْطَفيِ مِنَ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً }وبين عباده وهم الرسل الذين بلغوا عن الله أمره وخبره قال تعالى   اللهَّ
َ سَمِي ومن أنكر هذه الوسائط فهو كافر بإجماع أهل الملل         98الحج{عٌ بَصِيرٌ وَمِنَ النَّاسِ إنَِّ اللهَّ

والسور التى أنزلها الله بمكة مثل الأنعام والأعراف وذوات     الر     و     حم     و    طس    ونحو 

ر ذلك هى متضمنة لأصول الدين كالْيمان بالله ورسله واليوم الآخر      وقد قص الله قصص الكفا
وَلقَدَْ سَبَقتَْ كَلمَِتنُاَ لعِِباَدِناَ }الذين كذبوا الرسل وكيف أهلكهم ونصر رسله والذين آمنوا قال تعالى  

 390-393الصافات {  390}وَإنَِّ جُندَناَ لهَمُُ الْغَالبِوُنَ { 393}إنَِّهمُْ لهَمُُ الْمَنصُورُونَ { 393}الْمُرْسَليِنَ 

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُ }وقال     يَوْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ { 83}لنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
فهذه الوسائط تطاع وتتبع ويقتدى بها          83-83غافر{83}مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 

ِ  }كما قال تعالى      سُولٍ إلِاَّ ليِطُاَعَ بإِذِْنِ اللهه  48النساء{وَمَا أرَْسَلْناَ مِن رَّ
1

  

 

 لطائف لغوية  

شَادِ }  تعالىقال -3 نْياَ { 04}وَقاَلَ الَّذِي آمَنَ ياَ قوَْمِ اتَّبعُِونِ أهَْدِكُمْ سَبيِلَ الرَّ ياَ قَوْمِ إنَِّمَا هَذِهِ الْحَياَةُ الدُّ

وَمَثلُ كَلمَِةٍ خَبيِثةٍَ كَشَجَرَةٍ خَبيِثةٍَ }قال تعالى 07 -04غافر {07}رَةَ هيَِ دَارُ الْقرََارِ مَتاَعٌ وَإنَِّ الْآخِ 

لا مكان تستقر فيه ولا استقرار فى المكان فان   34إبراهيم{اجْتثَُّتْ مِن فوَْقِ الأرَْضِ مَا لهَاَ مِن قَرَارٍ 
جَعَلَ } وقال            37ابراهيم{37}وَبئِْسَ الْقرََارُ } القرار يراد به مكان الاستقرار كما قال تعالى   

ويقال فلان ما له قرار أى ثبات     48غافر{لكَُمُ الْأرَْضَ قرََاراً  
2

 

 

ن ذَكَرٍ أوَْ أنُثىَ وَهوَُ مُؤْمِ  } تعالىقال -3 نٌ فأَوُْلئَِكَ يَدْخُلوُنَ مَنْ عَمِلَ سَيِّئَةً فلََا يجُْزَى إلِاَّ مِثْلَهاَ وَمَنْ عَمِلَ صَالِحاً مِّ

ان الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم واعلى ما فيها النظر الى وجه      83غافر{الْجَنَّةَ يرُْزَقوُنَ فيِهاَ بِغَيْرِ حِسَابٍ 

الله وهو من النعيم الذى ينالونه فى الجنة كما اخبرت به النصوص وكذلك اهل النار فانهم محجوبون عن ربهم 

النار يدخلون
3

 

ِ { 83}وَياَ قوَْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُمْ إلِىَ النَّجَاةِ وَتَدْعُوننَيِ إلِىَ النَّارِ }  تعالىقال -0 تدَْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهَّ
عن  عزيز منزه  83-83غافر{ 83}وَأشُْرِكَ بهِِ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْعُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفَّارِ 

العجز والضعف  والذل واللغوب
4
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ِ }  تعالىقال -8 نْياَ وَلَا فيِ الْآخِرَةِ وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللهَّ  لَا جَرَمَ أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْهِ ليَْسَ لهَُ دَعْوَةٌ فيِ الدُّ

د  تعدى الحد ومجاوزة القصد فالاسراف مجاوزة الح    88غافر{وَأنََّ الْمُسْرِفيِنَ همُْ أصَْحَابُ النَّارِ 
1

 

 

َ بَصِيرٌ باِلْعِباَد }  تعالىقال -8 ِ إنَِّ اللهَّ ضُ أمَْرِي إلِىَ اللهَّ   88غافر{فسََتَذْكُرُونَ مَا أقَوُلُ لكَُمْ وَأفُوَِّ

بصير منزه عن العمى
2

 

 

ُ سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا وَحَاقَ بآِلِ فِرْعَوْنَ } قال تعالى-4 النَّارُ يعُْرَضُونَ { 88}سُوءُ الْعَذَابِ  فَوَقاَهُ اللهَّ

اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ تقَوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ فرِْعَوْنَ أشََدَّ الْعَذَابِ  السيئات       84-88غافر{84}عَليَْهاَ غُدُوه
اد بها النعم فإن الحسنات والسيئات ير 88غافر{سَيِّئاَتِ مَا مَكَرُوا  }هى عقوبات الأعمال كقوله    

والنقم كثيرا كما يراد بها الطاعات والمعاصى
3

 

 

نَ الْعَذَابِ } قال تعالى-9 قاَلوُا { 87}وَقاَلَ الَّذِينَ فيِ النَّارِ لخَِزَنةَِ جَهنََّمَ ادْعُوا رَبَّكُمْ يخَُفِّفْ عَنَّا يَوْماً مِّ

{ 83}لىَ قاَلوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَاء الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ أوََلَمْ تكَُ تأَتْيِكُمْ رُسُلكُُم باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بَ 

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  ولفظ     الضلال    اذا أطلق تناول      83-87غافر
ءهمُْ ضَالِّينَ إنَِّهمُْ ألَْفَوْا آباَ}من ضل عن الهدى سواء كان عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    

ليِنَ { 93}فهَمُْ عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ { 47} وقوله        93- 47الصافات{ 93}وَلقَدَْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثَرُ الْأَوَّ

نِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْ { 49}وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا }
ثم     330طه{فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا يشَْقىَ }وقوله      44- 49الأحزاب{44}لعَْناً كَبيِراً 

غَيرِ }وفى قوله      3النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }يقرن بالغى والغضب كما فى قوله   

الِّينَ المَغضُوبِ عَليَهِ  89القمر{إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    9الفاتحة{مْ وَلاَ الضَّ
4

 

 

نَ الْعَذَابِ } قال تعالى-4 قاَلوُا { 87}وَقاَلَ الَّذِينَ فيِ النَّارِ لخَِزَنةَِ جَهنََّمَ ادْعُوا رَبَّكُمْ يخَُفِّفْ عَنَّا يَوْماً مِّ

إنَِّا { 83}رُسُلكُُم باِلْبيَِّناَتِ قاَلوُا بَلىَ قاَلوُا فاَدْعُوا وَمَا دُعَاء الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ  أوََلَمْ تكَُ تأَتْيِكُمْ 
نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأشَْهاَدُ  رَتهُمُْ يوَْمَ لَا ينَفعَُ الظَّالمِِينَ مَعْذِ { 83}لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

لَأمَْأََنََّ جَهنََّمَ }قوله لأفعلن كذا قسم منه كقوله        83-87غافر{83}وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 

سِ وَلكَِنْ حَقَّ الْقوَْلُ مِنِّي لَأمَْأََنََّ جَهنََّمَ مِنَ الْجِنَّةِ وَالنَّا} و قوله           48ص{مِنكَ وَمِمَّن تبَعَِكَ  
الحَِاتِ ليََسْتخَْلِفنََّهمُ فيِ الْأرَْضِ }و قوله    30السجدة{أجَْمَعِينَ  ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَعَمِلوُا الصَّ وَعَدَ اللهَّ

لنََّهمُ ننََّ لهَمُْ دِينهَمُُ الَّذِي ارْتضََى لهَمُْ وَليَبَُدِّ مِّن بعَْدِ خَوْفهِِمْ أمَْناً  كَمَا اسْتَخْلفََ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ وَليَمَُكِّ
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َ قوَِيٌّ عَزِيزٌ }و قوله       88النور{ ُ لَأغَْلبِنََّ أنَاَ وَرُسُليِ إنَِّ اللهَّ وهذا وعد     33المجادلة{كَتَبَ اللهَّ

نْياَ  }مؤكد بالقسم بخلاف قوله  فإن هذا وعد و    83غافر{إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
ُ مَغَانِمَ كَثيِرَةً }خبر ليس فيه قسم لكنه مؤكد باللام التى يمكن أن تكون جواب قسم و قوله  وَعَدَكُمُ اللهَّ

ُ إحِْدَى الطَّائِفتَيِْنِ  }و قوله   33الفتح{تأَْخُذُونهَاَ  ونحو ذلك وعد مجرد   9الأنفال{وَإذِْ يعَِدُكُمُ اللهه
1

 

 

نْياَ وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ إِ } قال تعالى-7 يوَْمَ لَا ينَفعَُ { 83}نَّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ } أما قوله         83-83غافر{83}الظَّالمِِينَ مَعْذِرَتهُمُْ وَلهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ الدَّارِ 

و هو معنى  00المائدة{لهَمُْ خِزْيٌ  } و        33هود{لهَمُُ الْعَذَابُ } فمثل قوله        83غافر{
بل هنا اذا قيل     لهم اللعنة     فالمراد أنهم يجزون بها و إذا  صحيح ليس المراد أنهم يملكون اللعنة

بقوله     عليهم     الخبر أي  قيل عليهم فالمراد الدعاء عليهم باللعنة فالمعنيان مفترقان و قد يراد

وقعت عليهم فحرف الاستعلاء غير ما أفاده حرف الاختصاص و ان كانا يشتركان فى أن أولئك 
ملعونون

2
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 44-41غافر

هدًُى وَذِكْرَى { 41}وَلقَدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْهُدَى وَأوَْرَثْناَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ الْكِتاَبَ } 

ِ حَق  وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ { 40}لِأوُليِ الْألَْباَبِ  فاَصْبرِْ إنِه وَعْدَ اللَّه

بْكَارِ                                                                                                                       {44}باِلْعَشِيِّ وَالْإِ

 

 العلم يورث   

هدًُى وَذِكْرَى لِأوُليِ { 80}وَلَقدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْهدَُى وَأوَْرَثْناَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ الْكِتاَبَ }تعالى  قال

وَوَرِثَ }العلم يورث كقوله     العلماء ورثة الأنبياء     ومنه قوله    88-80غافر{88}الْأَلْباَبِ 

ثمَُّ أوَْرَثْناَ الْكِتاَبَ الَّذِينَ اصْطفَيَْناَ مِنْ }ب أيضا كقوله  ومنه توريث الكتا 34النمل{سُليَْمَانُ دَاوُودَ 
  03فاطر{عِباَدِناَ  

1
 

  

 العلم الحقيقي الراسخ في القلب يمتنع أن يصدر معه ما يخالفه  

وَذِكْرَى لِأوُليِ هدًُى { 80}وَلَقدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْهدَُى وَأوَْرَثْناَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ الْكِتاَبَ }قال تعالى 

قال أصحاب محمد صلى الله عليه وسلم كل من عمل سوءا فهو جاهل         88-80غافر{88}الْأَلْباَبِ 

وسبب ذلك أن العلم الحقيقي الراسخ في القلب يمتنع أن يصدر معه ما يخالفه من قول أو فعل فمتى 
ما يعارضه وتلك أحوال تناقض  صدر خلافه فلا بد من غفلة القلب عنه أو ضعف القلب عن مقاومة

حقيقة العلم فيصير جهلا بهذا الاعتبار   ومن هنا تعرف دخول الأعمال في مسمى الْيمان حقيقة لا 

مجازا وإن لم يكن كل من ترك شيئا من الأعمال كافرا أو خارجا عن أصل مسمى الْيمان وكذلك 
لى أصحاب هذه الأحوال موتى وعميا اسم العقل ونحو ذلك من الأسماء      ولهذا يسمي الله تعا

وصما وبكما وضالين وجاهلين ويصفهم بأنهم لا يعقلون ولا يسمعون      ويصف المؤمنين بأولي 

الألباب والنهى وأنهم مهتدون وأن لهم نورا وأنهم يسمعون ويعقلون
2

 

وُْليِ النُّهىَ } قال تعالى    هلَْ فيِ ذَلكَِ قسََمٌ }ول وقال تعالى    أى العق    88طه{إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لأِّ

إنَِّ }وقال     379البقرة{وَاتَّقوُنِ ياَ أوُْليِ الأَلْباَبِ } أى لذى عقل وقال تعالى      8الفجر{لِّذِي حِجْرٍ 

مُّ الْبكُْمُ الَّذِينَ لاَ يعَْقِلوُنَ  ِ الصُّ نَّا أنَزَلْناَهُ قرُْآناً عَرَبيِهاً إِ }وقال تعالى     33الأنفال{شَرَّ الدَّوَابِّ عِندَ اللهه
فإنما مدح الله وأثنى على من كان له عقل فأما من لا يعقل فإن الله لم يحمده   3يوسف{لَّعَلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ 

نَّا وَقاَلوُا لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ نعَْقِلُ مَا كُ }ولم يثن عليه ولم يذكره بخير قط بل قال تعالى عن أهل النار   

نَ الْجِنِّ وَالِْنسِ لهَمُْ قلُوُبٌ لاَّ }وقال تعالى      33الملك{فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ  وَلقََدْ ذَرَأْناَ لجَِهنََّمَ كَثيِراً مِّ
نْعَامِ بَلْ همُْ أضََلُّ أوُْلَـئكَِ يَفْقهَوُنَ بهِاَ وَلهَمُْ أعَْينٌُ لاَّ يبُْصِرُونَ بهِاَ وَلهَمُْ آذَانٌ لاَّ يَسْمَعُونَ بهِاَ أوُْلَـئكَِ كَالأَ 
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أمَْ تحَْسَبُ أنََّ أكَْثَرَهمُْ يَسْمَعُونَ أوَْ يعَْقِلوُنَ إنِْ همُْ إلِاَّ كَالْأنَْعَامِ }وقال        397الأعراف{همُُ الْغَافِلوُنَ 

 88الفرقان{بَلْ همُْ أضََلُّ سَبيِلاً 
1

 

  

ِ حَق  ِ}   {    إنِه وَعْدَ اللَّه

بْكَارِ } تعالى  قال ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

فأمره بالصبر وأخبره أن وعد الله حق  وان يستغفر من المعائب
2

                                                                                        

فلا ريب أن الله تعالى وعد المطيعين بأن يثيبهم ووعد السائلين بأن يجيبهم وهو الصادق الذى لا 

يخلف الميعاد  وهو الذى أوجبه على نفسه بحكمته وفضله ورحمته  فهذا مما يجب وقوعه بحكم 

الوعد باتفاق المسلمين
3

 

 

 قطب رحى الدين

بْكَارِ فاَصْبِرْ } قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ   88غافر{إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
فتوحيد الله وإخلاص الوجه والعمل له عبادة وإستعانة   هي قطب رحى الدين وذلك أن العبد بل كل 

عه ودفع ما يضره والمنفعة للحى هى حى بل وكل مخلوق سوى الله هو فقير محتاج الى جلب ما ينف

من جنس النعيم واللذة والمضرة هى من جنس الألم والعذاب فلابد له من أمرين      أحدهما هو 
المطلوب المقصود المحبوب الذى ينتفع ويلتذ به      والثانى هو المعين الموصل المحصل لذلك 

منفصلان الفاعل والغاية فهنا أربعة أشياء     المقصود والمانع من دفع المكروه وهذان هما الشيئان ال

أحدها أمر هو محبوب مطلوب الوجود    والثانى أمر مكروه مبغض مطلوب العدم      والثالث 
الوسيلة الى حصول المطلوب المحبوب      والرابع الوسيلة الى دفع المكروه فهذه الأربعة الأمور 

صلاحه إلا بها وأما ما ليس بحى فالكلام فيه على وجه ضرورية للعبد بل ولكل حى لا يقوم وجوده و

آخر      إذا تبين ذلك فبيان ما ذكرته من وجوه      أحدها أن الله تعالى هو الذى يحب أن يكون هو 
المقصود المدعو المطلوب وهو المعين على المطلوب وما سواه هو المكروه وهو المعين على دفع 

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ }مور الأربعه دون ما سواه وهذا معنى قوله   المكروه فهو سبحانه الجامع لأَ

فإن العبودية تتضمن المقصود المطلوب لكن على أكمل الوجوه والمستعان هو    8الفاتحة{نَسْتعَِينُ 
الذى يستعان به على المطلوب فالأول من معنى الألوهية     والثانى من معنى الربوبية إذ الاله هو 

لذى يؤله فيعبد محبة وإنابة وإجلالا وإكراما والرب هو الذى يربى عبده فيعطيه خلقه ثم يهديه الى ا

} وقوله      44هود{عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ }جميع أحواله من العبادة وغيرها وكذلك قوله تعالى    
لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ عَلَ } وقوله    330هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  وقوله     8الممتحنة{يْكَ تَوَكَّ

عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ } وقوله تعالى       84الفرقان{وَتَوَكَّلْ عَلىَ الْحَيِّ الَّذِي لَا يمَُوتُ وَسَبِّحْ بِحَمْدِهِ }تعالى    

                                                        
 

 
1

 809: ص 33: مجموع الفتاوى ج

 

 
2

 04: ص 3: الاستقامة ج

 
3

 337: ص 3: مجموع الفتاوى ج



 

163 
 

 

رَبُّ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ لَا { 4}كُرِ اسْمَ رَبِّكَ وَتبَتََّلْ إلِيَْهِ تبَْتيِلاً   وَاذْ }وقوله       03الرعد{وَإلِيَْهِ مَتاَبِ 

فهذه سبعة مواضع تنتظم هذين الأصلين الجامعين    7-4المزمل{7}إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَتَّخِذْهُ وَكِيلاً 
1

 

سه مريدة دائما ولابد لها من فإن الْنسان خلق محتاجا الى جلب ما ينفعه ودفع ما يضره ونف     

مراد يكون غاية مطلوبها لتسكن اليه وتطمئن به وليس ذلك إلا لله وحده فلا تطمئن القلوب إلا به ولا 

ُ لفَسََدَتاَ }تسكن النفوس إلا اليه و     فكل مألوه سواه يحصل به     33الأنبياء{لوَْ كَانَ فيِهِمَا آلهِةٌَ إلِاَّ اللهَّ
ل صلاح القلوب إلا بعبادة الله وحده لا شريك له     فإذا لم تكن القلوب مخلصة لله الفساد ولا يحص

الدين عبدت غيره من الآلهة التى يعبدها أكثر الناس مما رضوه لأنفسهم فأشركت بالله بعبادة غيره 

ه فبالعبادة له واستعانته فتعبد غيره وتستعين به لجهلها بسعادتها التى تنالها بعبادة خالقها والْستعانة ب
تستغنى عن معبود آخر وبالْستعانة به تستغنى عن الْستعانة بالخلق وإذا لم يكن العبد كذلك كان 

مذنبا محتاجا وإنما غناه فى طاعة ربه وهذا حال الْنسان فإنه فقير محتاج وهو مع ذلك مذنب خطاء 

فاَعْلمَْ أنََّهُ لَا }ذنوبه قال تعالى      فلابد له من ربه فإنه الذى يسدى مغافره ولابد له من الْستغفار من
ُ وَاسْتغَْفِرْ لذَِنبكَِ  فبالتوحيد يقوى العبد ويستغنى ومن سره أن يكون أقوى الناس   37محمد{إلِهََ إلِاَّ اللهَّ

بهَمُْ وَهمُْ يسَْ } فليتوكل على الله وبالْستغفار يغفر له ويدفع عنه عذابه     ُ مُعَذِّ تغَْفِرُونَ وَمَا كَانَ اللهه

فلا يزول فقر العبد وفاقته إلا بالتوحيد فإنه لابد له منه وإذا لم يحصل له لم يزل فقيرا    00الأنفال{
وإذا     84النساء{لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ } محتاجا معذبا فى طلب ما لم يحصل له والله تعالى    

وزال عنه ما يعذبه ولا حول ولا قوة إلا بالله           حصل مع التوحيد الْستغفار حصل له غناه وسعادته 

والعبد مفتقر دائما الى التوكل على الله والْستعانة به كما هو مفتقر الى عبادته فلابد أن يشهد دائما 
فقره الى الله وحاجته فى أن يكون معبودا له وأن يكون معينا له فلا حول ولا قوة إلا بالله ولا ملجأ من 

 اليهالله إلا
2

 

 

 قوام الدين بالتوحيد والاستغفار 

وما رواه البخاري عن شداد بن أوس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم سيد الاستغفار أن 

يقول العبد اللهم أنت ربي لا إله إلا أنت خلقتني وأنا عبدك وأنا على عهدك ووعدك ما استطعت أعوذ 
ابوء بذنبي فاغفر لي فإنه لا يغفر الذنوب إلا أنت من بك من شر ما صنعت أبوء لك بنعمتك علي و

قالها إذا أصبح موقنا بها فمات في يومه دخل الجنة ومن قالها إذا أمسى موقنا بها فمات من ليلته دخل 

الجنة فالعبد دائما بين نعمة من الله يحتاج فيها إلى شكر وذنب منه يحتاج فيه إلى أستغفار وكل من 
لازمة للعبد دائما فإنه لا يزال يتقلب في نعم الله وآلائه ولا يزال محتاجا إلى التوبة هذين من الأمور ال

والاستغفار ولهذا كان سيد ولد آدم وإمام المتقين يستغفر في جميع الأحوال وقال صلى الله عليه وسلم 

في اليوم مائة  في الحديث الصحيح الذي رواه البخاري أيها الناس توبوا إلى ربكم فإني أتوب إلى الله
مرة وقال عبد الله بن عمر كنا نعد لرسول الله صلى الله عليه وسلم في المجلس الواحد يقول رب أغفر 

لي وتب علي إنك أنت التواب الرحيم مائة مرة وقال إني لأستغفر الله وأتوب إليه في اليوم اثنتين 
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لأستغفر الله في اليوم مائة مرة ولهذا وسبعين مرة وفي صحيح مسلم أنه قال إنه ليغان على قلبي وإني 

شرع الاستغفار في خواتيم الأعمال وفي الصحيح أن النبي صلى الله عليه وسلم كان إذا انصرف من 
صلاته استغفر ثلاثا وقال اللهم أنت السلام ومنك السلام تباركت ياذا الجلال والْكرام كما قوام الدين 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ }عالىبالتوحيد والاستغفار  كما قال الله ت فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

بْكَارِ  ولهذا جاء في الحديث يقول الشيطان أهلكت الناس بالذنوب وأهلكوني بلا 88غافر{باِلْعَشِيِّ وَالِْْ
والوضوء سبحانك الله وبحمدك  إله إلا الله والاستغفار وكفارة المجلس التي كان يختم بها المجلس

أشهد أن لا إله إلا أنت أستغفرك وأتوب إليك والله أعلم وصلى الله على محمد وسلم
1

 

 

 المؤمن يصبر على المصائب و يستغفر من الذنوب 

وبعض الناس يظن أن المراد هنا بالحسنات و السيئات الطاعات و المعاصي فيتنازعون هذا يقول 

هذا يقول الحسنة من الله و السيئة من نفسك و كلاهما أخطأ في فهم الآية فإن قل كل من عند الله و 
وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ  } المراد هنا بالحسنات و السيئات النعم و المصائب كما في قوله     

فى المنافقين كانوا أي إمتحناهم و إختبرناهم بالسراء و الضراء     ومعنى الآية     344الأعراف{

إذا اصابتهم حسنة مثل النصر و الرزق و العافية قالوا هذا من الله و إذا أصابتهم سيئة مثل ضرب و 
مرض و خوف من العدو قالوا هذا من عندك يامحمد أنت الذي جئت بهذا الدين الذي عادانا لأجله 

ا لهَِـؤُلاء الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يَفْقهَوُنَ حَدِيثاً فمََ } الناس و إبتلينا لأجله بهذه المصائب فقال الله تعالى    

أنت إنما أمرتهم بالمعروف و نهيتهم عن المنكر و ما أصابك من نعمة نصر و عافية و    94النساء{
رزق فمن الله نعمة أنعم الله بها عليك و ما أصابك من سيئة فقر و ذل و خوف و مرض و غير ذلك 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ ٍ }طاياك كما قال فى الآية الأخرى فمن نفسك و ذنوبك و خ وَمَا أصََابكَُم مِّن مُّ

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  }وقال تعالى  03الشورى{ صِيبةٌَ قَدْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ
نسَانَ كَفوُرٌ }ال تعالى  و ق   348آل عمران{    84الشورى{وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الِْْ

فالْنسان إذا أصابته المصائب بذنوبه و خطاياه كان هو الظالم لنفسه فإذا تاب و استغفر جعل الله له 

الذنوب مثل أكل السم فهو إذا  من كل هم فرجا و من كل ضيق مخرجا و رزقه من حيث لا يحتسب و
أكل السم مرض أو مات فهو الذي يمرض و يتألم و يتعذب و يموت و الله خالق ذلك كله و إنما 

مرض بسبب أكله و هو الذي ظلم نفسه بأكل السم فإن شرب الترياق النافع عافاه الله فالذنوب كأكل 

ى الله تعالى فى كل حال فهو بفضله و رحمته السم و الترياق النافع كالتوبة النافعة و العبد فقير ال
وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي }يلهمه التوبة فإذا تاب تاب عليه فإذا سأله العبد و دعاه إستجاب دعاءه كما قال    

  344البقرة{لَّهمُْ يرَْشُدُونَ عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فَلْيسَْتَجِيبوُاْ ليِ وَلْيؤُْمِنوُاْ بيِ لعََ 

ومن قال لا مشيئة له فى الخير و لا فى الشر فقد كذب و من قال أنه يشاء شيئا من الخير أو الشر 
بدون مشيئة الله فقد كذب بل له مشيئة لكل ما يفعله بإختياره من خير و شر و كل ذلك إنما يكون 

هذا ليحصل الْيمان بالأمر والنهي والوعد والوعيد بمشيئة الله و قدرته فلا بد من الْيمان بهذا و

والْيمان بالقدر خيره وشره وأنما أصاب العبد لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم يكن ليصيبه         ومن 
إحتج بالقدر على المعاصي فحجته داحضة و من إعتذر به فعذره غير مقبول بل هؤلاء الضالون كما 

الطاعة قدري و عند المعصية جبري أي مذهب و افق هواك تمذهبت قال فيهم بعض العلماء أنت عند 
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به فإن هؤلاء إذا ظلمهم ظالم بل لو فعل الْنسان ما يكرهونه و إن كان حقا لم يعذروه بالقدر بل 

يقابلوه بالحق و الباطل فإن كان القدر حجة لهم فهو حجة لهؤلاء و إن لم يكن حجة لهؤلاء لم يكن 
أحدهم بالقدر عند هواه و معصية مولاه لا عند ما يؤذيه الناس و يظلمونه وأما  حجة لهم و إنما يحتج

المؤمن فهو بالعكس فى ذلك إذا آذاه الناس نظر الى القدر فصبر و احتسب وإذا أساء هو تاب و 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ }استغفر كما قال تعالى  ؤمن يصبر على فالم  88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
المصائب و يستغفر من الذنوب و المعايب و المنافق بالعكس لا يستغفر من ذنبه بل يحتج بالقدر و لا 

يصبر على ما أصابه فلهذا يكون شقيا فى الدنيا و الآخرة و المؤمن سعيدا فى الدينا و الآخرة و الله 

سبحانه أعلم
1

 

ه وبتصديقهم فيما أخبروا وطاعتهم فيما أمروا واتباع والمؤمن إنما فارق الكفر بالْيمان بالله وبرسل

ما يرضاه الله ويحبه دون ما يقدره ويقضيه من الكفر والفسوق والعصيان ولكن يرضى بما أصابه 

من المصائب لا بما فعله من المعائب فهو من الذنوب يستغفر وعلى المصائب يصبر فهو كما قال 
ِ }تعالى  فيجمع بين طاعة الأمر والصبر على    88غافر{ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً  } المصائب كما قال تعالى    وقال تعالى   333آل عمران{وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يَضُرُّ

إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبرِْ } وقال يوسف    344آل عمران{مُورِ وَإنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الأُ }
َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  73يوسف{فإَنَِّ اللهه

2
 

 

 المؤمن مأمور أن يرجع إلى القدر عند المصائب لا عند الذنوب

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَ } قال تعالى  بْكَارِ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ      88غافر{بِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ

والمؤمن مأمور أن يرجع إلى القدر عند المصائب لا عند الذنوب والمعاصي فيصبر على المصائب 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ ِ }ويستغفر من الذنوب كما قال تعالى    ال تعالى   وق 88غافر{فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
صِيبةٍَ فيِ الْأرَْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ عَ } ِ مَا أصََابَ مِن مُّ لىَ اللهَّ

ِ يهَْدِ }وقال   33الحديد{يَسِيرٌ  ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ ُ بكُِلِّ شَيْءٍ  مَا أصََابَ مِن مُّ قلَْبهَُ وَاللهَّ

قال ابن مسعود رضي الله عنه هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله  33التغابن{عَليِمٌ 
فيرضى ويسلم      ولهذا قال غير واحد من السلف والصحابة والتابعين لهم بإحسان لا يبلغ الرجل 

ن ليخطئه وما اخطأه لم يكن ليصيبه     فالْيمان بالقدر حقيقة الْيمان حتى يعلم أن ما أصابه لم يك

والرضا بما قدره الله من المصائب والتسليم لذلك هو من حقيقة الْيمان وأما الذنوب فليس لأحد أن 
يحتج فيها بقدر الله تعالى بل عليه أن لا يفعلها وإذا فعلها فعليه أن يتوب منها كما فعل آدم ولهذا قال 

نان أذنبا ذنبا آدم وإبليس فآدم تاب فتاب الله عليه واجتباه وهداه وإبليس أصر واحتج بعض الشيوخ اث

بالقدر فمن تاب من ذنبه أشبه أباه آدم ومن أصر واحتج بالقدر أشبه إبليس 
3
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الناس مأمورون عند المصائب التى تصيبهم بأفعال الناس أو بغير أفعالهم بالتسليم للقدر وشهود 
ُ بكُِلِّ شَيْءٍ }ل تعالى الربوبية كما قا ِ يهَْدِ قَلْبهَُ وَاللهَّ ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ مَا أصََابَ مِن مُّ

قال إبن مسعود أو غيره هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله فيرضى  33التغابن{عَليِمٌ 

 عليه وسلم    إحرص على ما ينفعك و استعن بالله و ويسلم وفى الحديث الصحيح عن النبى صلى الله
لا تعجزن و إن أصابك شيء فلا تقل لو أني فعلت لكان كذا و كذا و لكن قل قدر الله و ما شاء فعل 

فإن     لو    تفتح عمل الشيطان             فأمره بالحرص على ما ينفعه و هو طاعة الله و رسوله 

ة الله و رسوله و أمره إذا أصابته مصيبة مقدرة أن لا ينظر إلى القدر و لا فليس للعباد أنفع من طاع
يتحسر بتقدير لا يفيد و يقو ل قدر الله و ما شاء فعل ولا يقول لو أني فعلت لكان كذا فيقدر ما لم يقع 

ما قال يتمنى أن لو كان و قع فإن ذلك إنما يورث حسر وحزنا لا يفيد و التسليم للقدر هو الذي ينفعه ك

بعضهم الأمر أمران أمر فيه حيلة فلا تعجز عنه و أمر لا حيلة فيه فلا تجزع منه      وما زال أئمة 
الهدى من الشيوخ وغيرهم يوصون الْنسان بأن يفعل المأمور و يترك المحظور ويصبر على 

مَا }الله تعالى    المقدور وإن كانت تلك المصيبة بسبب فعل آدمي     و بهذا جاء الكتاب و السنة قال 

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ  ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ مَا أصََابَ مِن }و قال تعالى     33التغابن{أصََابَ مِن مُّ
صِيبةٍَ فيِ الْأرَْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ  ِ يَسِيرٌ  مُّ    33الحديد{عَلىَ اللهَّ

وَاصْبرِْ }و سواء فى ذلك المصائب السمائية و المصائب التى تحصل بأفعال الآدميين قال تعالى    

بَتْ رُسُلٌ مِّن قبَْلكَِ فصََبَرُواْ عَلىَ مَا }   33المزمل{عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ وَاهْجُرْهمُْ هجَْراً جَمِيلاً  وَلقََدْ كُذِّ
رْ فمََا أنَتَ } و قال فى سورة الطور بعد قوله    08الأنعام{بوُاْ وَأوُذُواْ حَتَّى أتَاَهمُْ نَصْرُناَ كُذِّ  فذََكِّ

قلُْ تَرَبَّصُوا { 03}أمَْ يَقوُلوُنَ شَاعِرٌ نَّتَرَبَّصُ بهِِ رَيْبَ الْمَنوُنِ { 37}بنِعِْمَتِ رَبِّكَ بكَِاهِنٍ وَلَا مَجْنوُنٍ 

نَ الْمُتَرَبِّصِينَ فإَنِِّي مَعَكُ  لهَُ بَل لاَّ أمَْ } إلى قوله 03-37الطور{ 03}م مِّ  يَقوُلوُنَ تقَوََّ
ثْقلَوُنَ } إلى قوله00الطور{00}يؤُْمِنوُنَ  غْرَمٍ مُّ أمَْ عِندَهمُُ الْغَيْبُ فهَمُْ { 83}أمَْ تَسْألَهُمُْ أجَْراً فهَمُ مِّن مَّ

و قال      84الطور{84}اصْبِرْ لحُِكْمِ رَبِّكَ فإَنَِّكَ بأِعَْينُنِاَ وَ } الى قوله   83-83الطور{83}يكَْتبُوُنَ 

ثْقَلوُنَ } تعالى فى سورة     ن       غْرَمٍ مُّ أمَْ عِندَهمُُ الْغَيْبُ فهَمُْ { 84}أمَْ تسَْألَهُمُْ أجَْراً فهَمُ مِّن مَّ
    84 -84القلم{84}بِ الْحُوتِ إذِْ ناَدَى وَهوَُ مَكْظوُمٌ فاَصْبرِْ لحُِكْمِ رَبِّكَ وَلَا تكَُن كَصَاحِ { 89}يكَْتبُوُنَ 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ }و قال  تعالى      وَالَّذِينَ هاَجَرُواْ فيِ }وقال تعالى   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

نْياَ حَسَ  ئنََّهمُْ فيِ الدُّ ِ مِن بعَْدِ مَا ظلُمُِواْ لنَبَُوِّ الَّذِينَ { 83}نةًَ وَلَأجَْرُ الآخِرَةِ أكَْبَرُ لَوْ كَانوُاْ يعَْلمَُونَ اللهه
فهؤلاء ظلموا فصبروا على ظلم الظالم لهم و سبب  83-83النحل{83}صَبَرُواْ وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ 

ذه الصفةنزولها المهاجرون الى رسول الله صلى الله عليه و سلم و هي عامة فى كل من إتصف به
1
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بْكَارِ } قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ و   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ما لا يكون له لا ينفع كل عمل لا يعين الله العبد عليه فإنه لا يكون و لا ينفع فما لا يكون به لا يكون و 
والعبد له في              8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }و لا يدوم فلذلك أمرالعبد أن يقول   

المقدور     حالان     حال قبل القدر و     حال     بعده فعليه قبل المقدور أن يستعين بالله و يتوكل 

دور بغير فعله فعليه أن يصبر عليه أو يرضى به و إن كان بفعله و هو عليه و يدعوه فإذا قدر المق
نعمة حمد الله على ذلك و إن كان ذنبا إستغفر إليه من ذلك     وله فى المأمور     حالان    حال قبل 

الفعل و هو العزم على الْمتثال و الْستعانة بالله على ذلك و حال بعد الفعل و هو الأستغفار من 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ }و شكر الله على ما أنعم به من الخير و قال تعالى    التقصير فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
أمره أن يصبر على المصائب المقدرة و يستغفر من الذنب و إن كان إستغفار كل عبد  88غافر{

صْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ وَإنِ تَ } بحسبه فإن حسنات الأبرار سيئات المقربين و قال تعالى  

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ } و قال يوسف        344آل عمران{الأمُُورِ  إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللهه
سلم      فذكر الصبر على المصائب و التقوى بترك المعائب و قال النبى صلى الله عليه و    73يوسف{

إحرص على ما ينفعك و استعن بالله و لا تعجزن و إن أصابك شيء فلا تقل لو أني فعلت كان كذا و 

كذا و لكن قل قدر الله و ما شاء فعل فإن لو تفتح عمل الشيطان          فأمره إذا أصابته المصائب أن 
ليخطئه و أن ما أخطأه لم يكن  ينظر إلى القدر و لا يتحسر على الماضي بل يعلم أن ما أصابه لم يكن

صِيبةٍَ }ليصيبه فالنظر إلى القدر عند المصائب و الْستغفار عند المعائب قال تعالى   مَا أصََابَ مِن مُّ

ِ يَسِيرٌ  يْلَا تأَْسَوْا لكَِ { 33}فيِ الْأَرْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ عَلىَ اللهَّ
ُ لَا يحُِبُّ كُلَّ مُخْتاَلٍ فخَُورٍ  و قال تعالى     30- 33الحديد{30}عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَلَا تَفْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ وَاللهَّ

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ } ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ ة و غيره هو الرجل قال علقم  33التغابن{مَا أصََابَ مِن مُّ

تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله فيرضى و يسلم و الله سبحانه و تعالى أعلم 
1

 

 

 من غالطي المتصوفة من يعطلون الأمر والنهي  

فمن غالطي المتصوفة شهدوا أن الله رب الكائنات جميعها وعلموا أنه قدر على كل شيء وشاءه 
يرضوا بكل ما يقدره ويقضيه من الكفر والفسوق والعصيان وظنوا أنهم لا يكونون راضين حتى 

حتى قال بعضهم المحبة نار تحرق من القلب كل ما سوى مراد المحبوب قالوا والكون كله مراد 

المحبوب وضل هؤلاء ضلالا عظيما حيث لم يفرقوا بين الارادة الدينية والكونية والاذن الكوني 
بعث الكوني والديني والارسال الكوني والديني كما بسطناه في والديني والأمر الكوني والديني وال

غير هذا الموضع وهؤلاء يؤول الأمر بهم الى أن لا يفرقوا بين المأمور والمحظور وأولياء الله 

وأعداءه والأنبياء والمتقين ويجعلون الذين آمنوا وعملوا الصالحات كالمفسدين في الأرض ويجعلون 
 08القلم{أفَنََجْعَلُ الْمُسْلمِِينَ كَالْمُجْرِمِينَ }ون المسلمين كالمجرمين قال تعالى المتقين كالفجار ويجعل

ويعطلون الأمر والنهي والوعد والوعيد والشرائع وربما سموا هذا حقيقة ولعمري انه حقيقة كونية 

ت والأرض لكن هذه الحقيقة الكونية قد عرفها عباد الأصنام كما قال ولئن سألتهمم من خلق السموا
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ليقولن الله وقال تعالى قل لمن الأرض ومن فيها ان كنتم تعلمون سيقولون لله قل أفلا تذكرون الآيات 

فالمشركون الذين يعبدون الأصنام كانوا مقرين بأن الله خالق كل شيء وربه ومليكه فمن كان هذا 
فر بالايمان بالله وبرسله منتهى تحقيقه كان أقرب أن يكون كعباد الأصنام والمؤمن انما فارق الك

وبتصديقهم فيما أخبروا وطاعتهم فيما أمروا واتباع ما يرضاه الله ويحبه دون ما يقدره ويقضيه من 

الكفر والفسوق والعصيان ولكن يرضى بما أصابه من المصائب لا بما فعله من المعائب فهو من 
ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ فاَصْبِ }الذنوب يستغفر وعلى المصائب يصبر فهو كما قال تعالى رْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

بْكَارِ  فيجمع بين طاعة الأمر والصبر على المصائب 88غافر{وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ
1

 

 

 لم يعذر اللَّ أحدا قط بالقدر

ِ وَمَن}وقال تعالى  صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ ِ يهَْدِ قَلْبهَُ   مَا أصََابَ مِن مُّ قال بعض   33التغابن{يؤُْمِن باِللهَّ

مَا أصََابَ مِن }السلف هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم انها من عند الله فيرضى ويسلم وقال تعالى  
صِيبةٍَ فيِ الْأرَْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ  ِ يَسِيرٌ  مُّ لكَِيْلَا { 33}عَلىَ اللهَّ

وفى الصحيحين عن النبى أنه قال      30-33الحديد{30}تأَْسَوْا عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَلَا تفَْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ 

احتج آدم وموسى فقال انت آدم الذى خلقك الله بيده ونفخ فيك من روحه واسجد لك ملائكته وعلمك 
أخرجتنا ونفسك من الجنة فقال أدم أنت موسى الذى اصطفاك الله برسالته  اسماء كل شئ فلماذا

وبكلامه فهل وجدت ذلك مكتوبا على قبل ان أخلق قال نعم قال فحج آدم موسى وأدم عليه السلام لم 

يحتج على موسى بالقدر ظنا أن المذنب يحتج بالقدر فان هذا لايقوله مسلم ولا عاقل ولو كان هذا 
ذرا لابليس وقوم هود وكل كافر ولا موسى لام آدم أيضا لأجل الذنب فان آدم قد تاب عذرا لكان ع

إلى ربه فاجتباه وهدى ولكن لامه لأجله المصيبة التى لحقتهم بالخطيئة ولهذا قال فلماذا أخرجتنا 

ليه ونفسك من الجنة فأجابه آدم أن أن هذا كان مكتوبا قبل أن أخلق فكان العمل والمصيبةالمترتبة ع
مقدار وما قدر من المصائب يجب لاستسلام له فإنه من تمام الرضا بالله ربا      واما الذنوب فليس 

للعبد ان يذنب واذا اذنب فعليه ان يستغفر وفيتوب من المعائب ويصبر على المصائب قال تعالى  

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ } كُمْ } ال تعالى   وق  88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ
آل {وَإنِ تصَْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الأمُُورِ }وقال          333آل عمران{كَيْدُهمُْ شَيْئاً 

َ لاَ يضُِيعُ }وقال يوسف  344عمران       73يوسف{أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبرِْ فإَنَِّ اللهه

وكذلك ذنوب العباد يجب على العبد فيها ان يأمر بالمعروف وينهى عن المنكر بحسب قدرته ويجاهد 
فى سبيل الله الكفار والمنافقين ويوالي اولياء الله ويعادي اعداء الله ويحب فى الله ويبغض فى الله

2
 

به لكان أنبياؤه و أولياؤه أحق بذلك و آدم إنما حج موسى  ولم يعذر الله أحدا قط بالقدر و لو عذر

لأنه لامه على المصيبة التى أصابت الذرية فقال له لماذا أخرجتنا و نفسك من الجنة و ما أصاب 
مَا أصََابَ مِن }العبد من المصائب فعليه أن يسلم فيها لله و يعلم أنها مقدورة عليه كما قال تعالى  

صِيبةٍَ إلِاَّ  ِ يهَْدِ قلَْبهَُ  مُّ ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ قال علقمة و قد روى عن إبن مسعود هو  33التغابن{بإِذِْنِ اللهَّ
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الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله فيرضى و يسلم فالعبد مأمور بالتقوى و الصبر فالتقوى 

المحمودة كما قال يوسف عليه  فعل ما أمر به و من الصبر على ما أصابه و هذا هو صاحب العاقبة
َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ } السلام  وَإنِ } و قال تعالى     73يوسف{إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللهه

تَّقوُاْ لاَ وَإنِ تصَْبِرُواْ وَتَ } و قال      344آل عمران{تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الأمُُورِ 

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً  بلَىَ إنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ وَيأَتْوُكُم مِّن فوَْرِهِمْ هـَذَا }و قال    333آل عمران{يَضُرُّ
مِينَ  نَ الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ لابد لكل عبد من أن يقع منه ما   338آل عمران{يمُْدِدْكُمْ رَبُّكُم بِخَمْسَةِ آلافٍ مِّ

تاج معه إلى التوبة و الْستغفار و يبتلى بما يحتاج معه إلى الصبر فلهذا يؤمر بالصبر و الْستغفار يح

بْكَارِ }كما قيل لأفضل الخلق    ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
م فى غير هذا الموضع على مناظرة آدم و موسى فإن كثيرا من الناس و قد بسط الكلا   88غافر{

حملوها على محامل مخالفة للكتاب و السنة و إجماع الأمة و منهم من كذب بالحديث لعدم فهمه له و 

الحديث حق يوجب أن الْنسان إذا جرت عليه مصيبة بفعل غيره مثل أبيه او غير أبيه لا سيما إذا 
} نها فلم يبق عليه من جهة الله تبعة كما جرى لآدم صلوات الله عليه قال تعالى    كان أبوه قد تاب م

فتََلَقَّى آدَمُ }و قال 333-333طه{333}ثمَُّ اجْتبَاَهُ رَبُّهُ فتَاَبَ عَليَْهِ وَهدََى{ 333}وَعَصَى آدَمُ رَبَّهُ فغََوَى

بِّهِ كَلمَِاتٍ فتَاَبَ عَليَْهِ  آدم و موسى أعلم بالله من أن يحتج أحدهما لذنبه بالقدر  و كان  09البقرة{مِن رَّ
} و يوافقه الآخر و لو كان كذلك لم يحتج آدم إلى توبة و لا أهبط من الجنة و موسى هو القائل      

فيِ  رَبِّ اغْفرِْ ليِ وَلأخَِي وَأدَْخِلْناَ} و هو القائل    34القصص{رَبِّ إنِِّي ظلَمَْتُ نفَْسِي فاَغْفرِْ ليِ 

احِمِينَ  أنَتَ وَليُِّناَ فاَغْفرِْ لنَاَ وَارْحَمْناَ وَأنَتَ } و هو القائل        383الأعراف{رَحْمَتكَِ وَأنَتَ أرَْحَمُ الرَّ
يْرٌ لَّكُمْ فتَوُبوُاْ إلِىَ باَرِئكُِمْ فاَقْتلُوُاْ أنَفسَُكُمْ ذَلكُِمْ خَ } و هو القائل لقومه       388الأعراف{خَيْرُ الْغَافِرِينَ 

فلو كان المذنب يعذر بالقدر لم يحتج إلى هذا بل كان الْحتجاج بالقدر لما   88البقرة{عِندَ باَرِئكُِمْ 

حصل من موسى ملام على ما قدر عليه من المصيبة التى كتبها الله و قدرها          و من الْيمان 
طأه لم يكن ليصيبه فالمؤمن يصبر على بالقدر أن يعلم العبد أن ما أصابه لم يكن ليخطئه و ما أخ

المصائب و يستغفر من الذنوب و المعائب و الجاهل الظالم يحتج بالقدر على ذنوبه و سيئاته و لا 

يعذر بالقدر من أساء إليه و لا يذكر القدر عند ما ييسره الله له من الخير فعكس القضية بل كان 
من الله هو يسرها و تفضل بها فلا يعجب بها و لا  الواجب عليه إذا عمل حسنة أن يعلم أنها نعمة

يضيفها إلى نفسه كأنه الخالق لها و إذا عمل سيئة إستغفر و تاب منها و إذا أصابته مصيبة سماوية أو 

بفعل العباد يعلم أنها كانت مقدرة مقضية عليه
1

 

 

 من تاب اشبه اباه آدم ومن اصر واحتج بالقدر اشبه ابليس

فاَصْبِرْ إنَِّ }يصبرون على المصائب ويستغفرون من المعائب كما قال تعالى   خير الخلق الذين 
ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ  صِيبةٍَ فيِ الْأرَْضِ وَلَا فيِ } وقال تعالى         88غافر{وَعْدَ اللهَّ مَا أصََابَ مِن مُّ

ِ يَسِيرٌ  أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّبْرَأهَاَ لكَِيْلَا تأَْسَوْا عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَلَا { 33}إنَِّ ذَلكَِ عَلىَ اللهَّ

ُ لَا يحُِبُّ كُلَّ مُخْتاَلٍ فَخُورٍ  مَا أصََابَ مِن }وقال تعالى         30-33الحديد{30}تَفْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ وَاللهَّ
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ِ وَمَن يؤُْمِن صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ ِ يهَْدِ قلَْبهَُ   مُّ قال بعض السلف هو الرجل تصيبه  33التغابن{باِللهَّ

وَالَّذِينَ إذَِا فعََلوُاْ فاَحِشَةً أوَْ ظَلمَُواْ أنَْفسَُهمُْ }المصيبة فيعلم انها من عند الله فيرضى ويسلم قال تعالى 
َ فاَسْتغَْفرَُواْ لِذُنوُبهِِمْ وَمَن يغَْفِرُ الذُّ  واْ عَلىَ مَا فعََلوُاْ وَهمُْ يعَْلمَُونَ ذَكَرُواْ اللهه ُ وَلمَْ يصُِرُّ آل {نوُبَ إلِاَّ اللهه

رَبَّناَ ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ }وقد ذكر الله تعالى عن ادم عليه السلام انه لما فعل من فعل قال          308عمران

بمَِا أغَْوَيْتنَيِ } وعن ابليس انه قال       30الأعراف{رِينَ وَإنِ لَّمْ تغَْفِرْ لنَاَ وَتَرْحَمْناَ لنَكَُوننََّ مِنَ الْخَاسِ 
فمن تاب اشبه اباه آدم ومن اصر واحتج    07الحجر{لأزَُيِّننََّ لهَمُْ فيِ الأرَْضِ وَلأغُْوِينََّهمُْ أجَْمَعِينَ 

بالقدر اشبه ابليس
1

 

فاَصْبرِْ إنَِّ }ر كما قال تعالى  والعبد مأمور ان يصبر على المقدور ويطيع المأمور واذا أذنب استغف
بْكَارِ  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ مَا أصََابَ مِن }وقال تعالى   88غافر{وَعْدَ اللهَّ

ِ يهَْدِ قلَْبهَُ  ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ قال طائفة من السلف هو الرجل تصيبه  33التغابن{مُّ

المصيبة فيعلم أنها من عند الله فيرضى ويسلم      فمن احتج بالقدر على ترك المأمور وجزع من 
حصول ما يكرهه من المقدور فقد عكس الايمان والدين وصار من حزب الملحدين المنافقين وهذا 

ة عظم جزعه وقل صبره فلا ينظر الى القدر حال المحتجين بالقدر      فإن أحدهم اذا أصابته مصيب

ولا يسلم له واذا أذنب ذنبا أخذ يحتج بالقدر فلا يفعل المأمور ولا يترك المحظور ولا يصبر على 
المقدور ويدعى مع هذا أنه من كبار أولياء الله المتقين وأئمة المحققين الموحدين وانما هو من أعداء 

ن     وهذا الطريق انما يسلكه أبعد الناس عن الخير والدين الله الملحدين وحزب الشيطان اللعي

والايمان تجد أحدهم أجبر الناس اذا قدر وأعظمهم ظلما وعدوانا وأذل الناس اذا قهر وأعظمهم جزعا 
ووهنا كما جربه الناس من الاحزاب البعيدين عن الايمان بالكتاب والمقاتلة من أصناف الناس    

حسن وان قهر وغلب صبر واحتسب كما قال كعب بن زهير فى قصيدته والمؤمن ان قدر عدل وأ

التى أنشدها للنبى صلى الله عليه وسلم التى أولها بانت سعاد الخ فى صفة المؤمنين     ليسوا مفاريح 
إن نالت رماحهم     يوما وليسوا مجازيعا اذا نيلوا           وسئل بعض العرب عن شىء من أمر 

قاَلوُاْ أإَنَِّكَ لَأنَتَ يوُسُفُ قاَلَ }ه يغلب فلا يبطر ويغلب فلا يضجر      وقد قال تعالى  النبى فقال رأيت

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْ  ُ عَليَْناَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللهه      73يوسف{مُحْسِنيِنَ أنَاَْ يوُسُفُ وَهـَذَا أخَِي قدَْ مَنَّ اللهه
كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً }   وقال تعالى    بَلىَ إنِ }وقال تعالى      333آل عمران{وَإنِ تصَْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يَضُرُّ

نَ الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ  آل {مِينَ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ وَيأَتْوُكُم مِّن فوَْرِهِمْ هَـذَا يمُْدِدْكُمْ رَبُّكُم بِخَمْسَةِ آلافٍ مِّ

فذكر   344آل عمران{وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الأمُُورِ } وقال تعالى      338عمران
الصبر والتقوى فى هذه المواضع الاربعة فالصبر يدخل فيه الصبر على المقدور والتقوى يدخل فيها 

لاف من عكس فلا يتقى فعل المأمور وترك المحظور     فمن رزق هذا وهذا فقد جمع له الخير بخ

الله بل يترك طاعته متبعا لهواه ويحتج بالقدر ولا يصبر اذا ابتلى ولا ينظر حينئذ الى القدر فان هذا 
حال الاشقياء كما قال بعض العلماء أنت عند الطاعة قدرى وعند المعصية جبرى أى مذهب وافق 

تك فتنسى نعمة الله عليك أن جعلك هواك تمذهبت به    يقول أنت اذا أطعت جعلت نفسك خالقا لطاع

مطيعا له واذا عصيت لم تعترف بانك فعلت الذنب بل تجعل نفسك بمنزلة المجبور عليه بخلاف 
مراده أو المحرك الذى لا إرادة له ولا قدرة ولا علم وكلاهما خطأ      وقد ذكر أبو طالب المكى عن 
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نة فقال أى ربى أنا فعلت هذه الحسنة قال له ربه سهل بن عبد الله التسترى أنه قال إذا عمل العبد حس

أنا يسرتك لها وأنا أعنتك عليها فان قال أى ربى أنت أعنتى عليها ويسرتنى لها قال له ربه أنت 
عملتها وأجرها لك واذا فعل سيئة فقال أى ربى أنت قدرت على هذه السيئة قال له ربه أنت اكتسبتها 

أذنبت هذا الذنب وأنا أتوب منه قال له ربه أنا قدرته عليك وأنا  وعليك وزرها فان قال أى ربى انى

أغفره لك وهذا باب مبسوط فى غير هذا الموضع      وقد كثر فى كثير من المنتسبين الى المشيخة 
والتصوف شهود القدر فقط من غير شهود الأمر والنهى والاستناد اليه فى ترك المأمور وفعل 

ل      ومن طرد هذا القول والتزم لوازمه كان أكفر من اليهود المحظور وهذا أعظم الضلا

والنصارى والمشركين لكن أكثر من يدخل فى ذلك يتناقض ولا يطرد قوله
1

 

  

 لابد له فى الأمر من أصلين ولابد له فى القدر من أصلين

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّ } قال تعالى  بْكَارِ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ  88غافر{حْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ
والمؤمن مأمور بأن يفعل المأمور ويترك المحظور ويصبر على المقدور كما قال تعالى  فى قصة 

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ } يوسف    ر الله فالتقوى فعل ما أم 73يوسف{إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبرِْ فإَنَِّ اللهه

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ }به وترك ما نهى الله عنه ولهذا قال الله تعالى    فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
بْكَارِ  فأمره مع الاستغفار بالصبر فإن العباد لابد لهم من الاستغفار           88غافر{رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ

رهم قال النبى فى الحديث الصحيح     يا أيها الناس توبوا الى ربكم فوالذى نفسى بيده إنى أولهم وآخ

لأستغفر الله وأتوب اليه فى اليوم أكثر من سبعين مرة     وقال     انه ليغان على قلبى وإنى لأستغفر 
ى وجهلى واسرافى فى الله وأتوب اليه فى اليوم مائة مرة          وكان يقول    اللهم اغفر لى خطيئت

أمرى وما أنت أعلم به منى اللهم اغفر لى خطئى وعمدى وهزلى وجدى وكل ذلك عندى اللهم اغفر 

لى ما قدمت وما أخرت وما أسررت وما أعلنت وما أنت أعلم به منى أنت المقدم وأنت المؤخر       
تاب عليه وهداه وعن ابليس أبى وقد ذكر عن آدم أبى البشر انه استغفر ربه وتاب اليه فاجتباه ربه ف

الجن لعنه الله أنه أصر متعلقا بالقدر فلعنه وأقصاه فمن أذنب وتاب وندم فقد أشبه أباه ومن أشبه أباه 

نسَانُ إنَِّهُ كَانَ ظَلوُماً جَهوُلاً } فما ظلم    قال الله تعالى       ُ الْمُناَفِقيِنَ { 93}وَحَمَلهَاَ الِْْ ليِعَُذِّبَ اللهَّ
ُ غَ  ُ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ وَكَانَ اللهَّ فوُراً وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ وَيتَوُبَ اللهَّ

حِيماً  ولهذا قرن الله سبحانه بين التوحيد والْستغفار فى غير آية كما قال  90-93الأحزاب{ 90}رَّ

ُ وَاسْتغَْفِرْ } 4فصلت{هٌ وَاحِدٌ فاَسْتقَيِمُوا إلِيَْهِ وَاسْتغَْفرُِوهُ  أنََّمَا إلِهَكُُمْ إلَِ } تعالى  فاَعْلمَْ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهَّ
وفى الحديث الذى رواه ابن أبى عاصم وغيره     يقول  37محمد{لِذَنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ 

بلا إله إلا الله والاستغفار فلما رأيت ذلك بثثت فيهم الأهواء  الشيطان أهلكت الناس بالذنوب وأهلكونى

فهم يذنبون ولا يتوبون لأنهم يحسبون انهم يحسنون صنعا      وقد ذكر سبحانه عن ذى النون 
يْناَهُ فَ { 49}فنَاَدَى فيِ الظُّلمَُاتِ أنَ لاَّ إلِهََ إلِاَّ أنَتَ سُبْحَانكََ إنِِّي كُنتُ مِنَ الظَّالمِِينَ }انه َ اسْتجََبْناَ لهَُ وَنَجَّ

قال النبى    دعوة أخى ذى النون ما دعا بها    44-49الانبياء { 44}مِنَ الْغَمِّ وَكَذَلكَِ ننُجِي الْمُؤْمِنيِنَ 

مكروب الا فرج الله كربه  وجماع ذلك انه لابد له فى الأمر من أصلين ولابد له فى القدر من أصلين 
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اد فى الْمتثال علما وعملا فلا تزال تجتهد فى العلم بما أمر الله به والعمل بذلك      ففى الأمر عليه الْجته

ثم عليه أن يستغفر ويتوب من تفريطه فى المأمور وتعديه الحدود      ولهذا كان من المشروع أن 
} تعالى   يختم جميع الاعمال بالْستغفار فكان النبى اذا انصرف من صلاته استغفر ثلاثا وقد قال الله 

فقاموا بالليل وختموه بالْستغفار وآخر سورة نزلت قول      39آل عمران{وَالْمُسْتغَْفِرِينَ باِلأسَْحَارِ 

ِ وَالْفتَْحُ )  الله تعالى   ِ أفَْوَاجاً { 3}إذَِا جَاء نصَْرُ اللهَّ فَسَبِّحْ بحَِمْدِ { 3}وَرَأيَْتَ النَّاسَ يَدْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللهَّ
اباً رَبِّ  وفى الصحيح انه كان يكثر أن يقول فى ركوعه   0-3النصر{0}كَ وَاسْتغَْفرِْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ

وسجوده     سبحانك اللهم ربنا وبحمدك اللهم اغفر لى    يتأول القرآن      وأما فى     القدر    فعليه 

ويستعيذ به ويكون مفتقرا اليه  أن يستعين بالله فى فعل ما أمر به ويتوكل عليه ويدعوه ويرغب اليه
فى طلب الخير وترك الشر      وعليه أن يصبر على المقدور ويعلم أن ما أصابه لم يكن ليخطئه وما 

أخطأه لم يكن ليصيبه واذا آذاه الناس علم أن ذلك مقدر عليه     وهم مأمورون أن ينظروا الى القدر 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ }تعالى    فى المصائب وأن يستغفروا من المعائب كما قال  فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
بْكَارِ  فمن راعى الأمر والقدر كما ذكر كان عابدا لله          88غافر{وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ

لصديقيين والشهداء مطيعا له مستعينا به متوكلا عليه من الذين أنعم الله عليهم من النبيين وا

إيَِّاكَ }والصالحين وحسن أولئك رفيقا      وقد جمع الله سبحانه بين هذين الأصلين فى مواضع كقوله
عَليَْهِ تَوَكَّلْتُ }وقوله        330هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  } وقوله     8الفاتحة{نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ 

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ }   33الشورى{ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ  َ يجَْعَل لَّهُ } وقوله     44هود{عَليَْهِ تَوَكَّ وَمَن يتََّقِ اللهَّ

َ باَلغُِ أمَْرِهِ قدَْ جَ { 3}مَخْرَجاً  ِ فهَوَُ حَسْبهُُ إنَِّ اللهَّ ُ وَيرَْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللهَّ  عَلَ اللهَّ
فالعبادة لله والاستعانة به  وكان النبى يقول عند الأضحية اللهم منك    0-3الطلاق{ 0}لكُِلِّ شَيْءٍ قدَْراً 

ولك     فما لم يكن بالله لا يكون فانه لا حول ولا قوة إلا بالله وما لم يكن لله فلا ينفع ولا يدوم      

خلاص الدين له          والثانى     موافقة أمره الذى ولابد فى عبادته من أصلين          أحدهما     ا
بعث به رسله ولهذا كان عمر بن الخطاب رضى الله عنه يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى كله 

} صالحا واجعله لوجهك خالصا ولا تجعل لأحد فيه شيئا وقال الفضيل بن عياض فى قوله تعالى   

قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا على ما أخلصه وأصوبه قال إذا   3الملك{مَلاً ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَ 
كان العمل خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا 

   صوابا والخالص أن يكون لله والصواب أن يكون على السنة
1

 

 

 شيء  إن كان القدر حجة فلا يعاقب أحد على 

بْكَارِ } قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

والقدر يؤمن به ولا يحتج به بل العبد مأمور أن يرجع إلى القدر عند المصائب ويستغفر الله عند 
ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ }عالى   الذنوب والمعايب كما قال ت فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

بْكَارِ  ولهذا حج آدم موسى عليهما السلام لما لام موسى آدم لأجل المصيبة التي       88غافر{وَالِْْ

با قبل أن أخلق فحج آدم موسى كما قال حصلت لهم بأكله من الشجرة فذكر له آدم أن هذا كان مكتو
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صِيبةٍَ فيِ الْأرَْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ عَ }تعالى  لىَ مَا أصََابَ مِن مُّ

ِ يَسِيرٌ  صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ }وقال تعالى      33الحديد{اللهَّ ُ  مَا أصََابَ مِن مُّ ِ يهَْدِ قَلْبهَُ وَاللهَّ ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ اللهَّ
قال بعض السلف هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله          33التغابن{بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 

فيرضى ويسلم     فهذا وجه احتجاج آدم بالقدر ومعاذ الله أن يحتج آدم أو من هو دونه من المؤمنين 

ى المعاصي بالقدر فإنه لو ساغ هذا لساغ أن يحتج إبليس ومن اتبعه من الجن والْنس بذلك ويحتج عل
به قوم نوح وعاد وثمود وسائر أهل الكفر والفسوق والعصيان ولم يعاقب ربنا أحدا وهذا مما يعلم 

أن لا يلام فساده بالاضطرار شرعا وعقلا فإن هذا القول لا يطرده أحد من العقلاء فإن طرده يوجب 

أحد على شيء ولا يعاقب عليه      وهذا المحتج بالقدر لو جنى عليه جان لطالبه فإن كان القدر حجة 
فهو حجة للجاني عليه وإلا فليس حجة لا لهذا ولا لهذا      ولو كان الاحتجاج بالقدر مقبولا لم يمكن 

بلوا عذره ولا يعاقبوه ولا يمكن اثنين للناس أن يعيشوا إذ كان لكل من اعتدى عليهم أن يحتج بذلك فيق

 من أهل هذا القول أن يعيشا إذ لكل منهما أن يقتل الآخر ويفسد جميع أموره محتجا على ذلك بالقدر
1

 

 

 الشقي يجزع عند المصائب و يحتج بالقدر على المعائب

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَ } قال تعالى  بْكَارِ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ أن  88غافر{بِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ
الله رب كل شيء و خالقه و مليكه لارب غيره و لا خالق سواه و إنه ما شاء كان و ما لم يشأ لم يكن 

لا حول و لا قوة إلا به و لا ملجأ منه إلا إليه و أنه على كل شيء قدير فجميع ما فى السموات و 

عيان و صفاتها و حركاتها فهي مخلوقة له مقدورة له مصرفة بمشيئته لا يخرج شيء الأرض من الأ
منها عن قدرته و ملكه و لا يشركه فى شيء من ذلك غيره بل هو سبحانه لا إله إلا هو و حده لا 

شريك له له الملك و له الحمد و هو على كل شيء قدير فالعبد فقير الى الله فى كل شيء يحتاج إليه 

ل شيء لا يستغنى عن الله طرفة عين فمن يهده الله فلا مضل له و من يضلل فلا هادي له        فى ك
فنقول إذا ألهم العبد أن يسأل الله الهداية و يستعينه على طاعته أعانه و هداه و كان ذلك سبب سعادته 

عليه و كل الى حوله و  فى الدنيا و الآخرة و إذا خذل العبد فلم يعبد الله و لم يستعن به و لم يتوكل

قوته فيوليه الشيطان و صد عن السبيل و و شقي فى الدنيا و الآخرة و كل ما يكون في الوجود هو 
بقضاء الله و قدره لا يخرج أحد عن القدر المقدور ولا يتجاوز ما خط له في اللوح المحفوظ ليس 

ةُ الْباَلغَِةُ فَ } لأحد على الله حجة بل  كل نعمة منه فضل  387الأنعام{لَوْ شَاء لهََدَاكُمْ أجَْمَعِينَ فَلِلههِ الْحُجَّ

و كل نقمة منه عدل      و على العبد أن يؤمن بالقدر و ليس له أن يحتج به على الله فالْيمان به هدى 
و الْحتجاج به على الله ضلال وغي بل الْيمان بالقدر يو جب أن يكون العبد صبارا شكورا صبورا 

شكورا على الرخاء إذا أصابته نعمة علم أنها من عند الله فشكره سواء كانت النعمة حسنة على البلاء 

فعلها أو كانت خيرا حصل بسبب سعيها فإن الله هو الذي يسر عمل الحسنات و هو الذي تفضل 
بالثواب عليها فله الحمد فى ذلك كله و إذا أصابته مصيبة صبر عليها و إن كانت تلك المصيبة قد 

على يد غيره فالله هو الذي سلط ذلك الشخص و هو الذي خلق أفعاله و كانت مكتوبة على  جرت

صِيبةٍَ فيِ الْأَرْضِ وَلَا فيِ أنَفسُِكُمْ إلِاَّ فيِ كِتاَبٍ مِّن قبَْلِ أنَ }العبد كما قال تعالى    مَا أصََابَ مِن مُّ
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ِ يسَِيرٌ  ُ لَا يحُِبُّ كُلَّ لِ { 33}نَّبْرَأهَاَ إنَِّ ذَلكَِ عَلىَ اللهَّ كَيْلَا تأَْسَوْا عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَلَا تَفْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ وَاللهَّ

ِ وَمَن يؤُْمِن }و قال تعالى        30-33الحديد{30}مُخْتاَلٍ فَخُورٍ  صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ مَا أصََابَ مِن مُّ
ِ يهَْدِ قَلْبهَُ   لو ا هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله فيرضى و يسلم          قا  33التغابن{باِللهَّ

و عليه إذا أذنب أن يستغفر و يتوب و لا يحتج على الله بالقدر و لا يقول أي ذنب لي و قد قدر علي 

ئته هذا الذنب بل يعلم أنه هو المذنب العاصي الفاعل للذنب و إن كان ذلك كله بقضاءالله و قدره و مشي
إذ لا يكون شيء إلا بمشيئته وقدرته و خلقه لكن العبد هو الذي أكل الحرام و فعل الفاحشة و هو الذي 

ظلم نفسه كما أنه هو الذي صلى و صام و حج و جاهد فهو الموصوف بهذه الأفعال وهو المتحرك 

لق ذلك و غيره بهذه الحركات و هو الكاسب بهذه المحدثات له ما كسب و عليه ما إكتسب و الله خا
فاَصْبرِْ إنَِّ }من الأشياء لما له فى ذلك من الحكمة البالغة بقدرته التامة و مشيئته النافذة قال تعالى  

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ  فعلى العبد أن يصبر على المصائب و أن يستغفر من     88غافر{وَعْدَ اللهَّ

و لا يرضى لعباده الكفر و لايحب الفساد و هو سبحانه خالق المعائب و الله تعالى لا يأمر بالفحشاء 
كل شيء و ربه و مليكه و ما شاء كان و ما لم يشأ لم يكن فمن يهده الله فلا مضل له و من يضلل فلا 

هادي له و مشيئة العبد للخير والشر موجودة فإن العبد له مشيئة للخير و الشر وله قدرة على هذا و 

هذا و هذا و الله خالق ذلك كله و ربه و مليكه لا خالق غيره ولا رب سواه ما شاء هذا و هو العامل ل
كان و ما لم يشأ لم يكن          و قد أثبت الله     المشيئتين     مشيئة الرب و مشيئة العبد و بين أن 

{ 37}ء اتَّخَذَ إلِىَ رَبِّهِ سَبيِلاً إنَِّ هَذِهِ تَذْكِرَةٌ فمََن شَا} مشيئة العبد تابعة لمشيئة الرب فى  قوله تعالى  

َ كَانَ عَليِماً حَكِيماً  ُ إنَِّ اللهَّ إنِْ هوَُ } و قال تعالى     03-37الانسان { 03}وَمَا تَشَاؤُونَ إلِاَّ أنَ يشََاءَ اللهَّ
ُ رَبُّ وَمَا تَشَاؤُونَ إِ { 34}لمَِن شَاء مِنكُمْ أنَ يسَْتَقيِمَ { 39}إلِاَّ ذِكْرٌ لِّلْعَالمَِينَ  لاَّ أنَ يشََاءَ اللهَّ

مُ الْمَوْتُ وَلوَْ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ } و قد قال تعالى     37-39التكوير{ 37}الْعَالمَِينَ  أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ

ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ  شَيَّدَةٍ وَإنِ تصُِبْهمُْ حَسَنةٌَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللهه نْ  مُّ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ قلُْ كُلهً مِّ
ِ فمََا لهَِـؤُلاء الْقَوْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً  ِ وَمَا أصََابكََ مِن { 94}عِندِ اللهه ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللهه مَّ

ِ شَهِيداً سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ وَأرَْسَلْناَكَ لِلنَّاسِ رَسُولاً وَ  97-94النساء{97}كَفىَ باِللهه
1

 

وأصل     المهاجر     من هجر ما نهى الله عنه كما ثبت ذلك عن النبى صلى الله عليه و سلم فكل 
من هجر السوء فظلمه الناس على ترك الكفر و الفسوق و العصيان حتى أخرجوه لا هجر بعض 

الدنيا حسنة و لأجر الآخرة أكبر كيوسف الصديق  أمور فى الدنيا فصبر على ظلمهم فإن الله يبوئه فى

فإنه هجر الفاحشة حتى ألجأه ذلك منزله و اللبث فى السجن بعد ما ظلم فمكنه الله حتى تبوأ من 
إنِ يكَُن } و قال    383البقرة{رَبَّناَ أفَْرِغْ عَليَْناَ صَبْراً } الأرض حيث يشاء   وقال الذين لقوا الكفار   

نكُمْ عِشْ  نَ الَّذِينَ كَفَرُواْ بأِنََّهمُْ مِّ ئةٌَ يغَْلبِوُاْ ألَْفاً مِّ نكُم مِّ قوَْمٌ لاَّ  رُونَ صَابِرُونَ يغَْلبِوُاْ مِئتَيَْنِ وَإنِ يكَُن مِّ

ئةٌَ صَابِرَةٌ يغَْ { 48}يَفْقهَوُنَ  نكُم مِّ ُ عَنكُمْ وَعَلمَِ أنََّ فيِكُمْ ضَعْفاً فإَنِ يكَُن مِّ لبِوُاْ مِئتَيَْنِ وَإنِ الآنَ خَفَّفَ اللهه
ابرِِينَ  ُ مَعَ الصَّ ِ وَاللهه نكُمْ ألَْفٌ يغَْلبِوُاْ ألَْفيَْنِ بإِذِْنِ اللهه كَم مِّن فئِةٍَ } و قال    44- 48الأنفال{44}يكَُن مِّ

ابِرِينَ  ُ مَعَ الصَّ ِ وَاللهه كله صبر على ما قدر من أفعال فهذا    387البقرة{قَليِلةٍَ غَلبََتْ فئِةًَ كَثيِرَةً بإِذِْنِ اللهه

إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ } الخلق و الله سبحانه مدح فى كتابه الصبار الشكور قال تعالى
في غير موضع     فالصبر و الشكر على ما يقدره الرب على عبده من السراء و الضراء  8إبراهيم{

تى يبلوه بها و السيئات فعليه أن يتلقى المصائب بالصبر و النعم من النعم و المصائب من الحسنات ال

بالشكر و من النعم ما ييسره له من أفعال الخير و منها ما هي خارجة عن أفعاله فيشهد القدر عند 
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فعله للطاعات و عند إنعام الله عليه فيشكره و يشهده عند المصائب فيصبر و أما عند ذنوبه فيكون 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ }كما قال   مستغفرا تائبا   وأما من عكس هذا     88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
فشهد القدر عند ذنوبه و شهد فعله عند الحسنات فهو من أعظم المجرمين و من شهد فعله فيهما فهو 

شركين      و أما قدري و من شهد القدر فيهما و لم يعترف بالذنب و يستغفره فهو من جنس الم

المؤمن فيقول أبوء لك بنعمتك علي و أبوء بذنبى فاغفر لي كما فى الحديث الصحيح الْلهي     
ياعبادي إنما هي أعمالكم أحصيها لكم ثم أوفيكم إياها فمن و جد خيرا فليحمد الله و من و جد غير 

متبعا ما أمر به من الصبر على أذى ذلك فلا يلومن إلا نفسه         وكان نبينا صلى الله عليه و سلم 

الخلق ففي الصحيحين عن عائشة قالت     ما ضرب رسول الله صلى الله عليه و سلم بيده خادما له و 
لا دابة و لا شيئا قط إلا أن يجاهد فى سبيل الله و لا نيل منه شيء قط فإنتقم لنفسه إلا أن تنتهك محارم 

لغضبه شيء حتى ينتقم لله    و قال أنس خدمت رسول الله صلى الله  الله فإذا إنتهكت محارم الله لم يقم

عليه و سلم عشر سنين فما قال لشيء فعلته لم فعلته و لا لشيء لم أفعله لم لا فعلته و كان بعض أهله 
إذا عتبني على شيء يقول دعوه دعوه فلو قضى شيء لكان 

1
 

العبد أن يفعل المأمور و يترك المحظور و  والعبد مأمور عند المصائب أن يرجع للقدر فإن سعادة

ُ بكُِلِّ }يسلم للمقدور قال الله تعالى  ِ يهَْدِ قَلْبهَُ وَاللهَّ ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ مَا أصََابَ مِن مُّ
ن عند الله فيرضى و قال إبن مسعود هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها م    33التغابن{شَيْءٍ عَليِمٌ 

ِ }يسلم      فالسعيد يستغفر من المعائب و يصبر على المصائب كما قال تعالى  فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

و الشقي يجزع عند المصائب و يحتج بالقدر على المعائب    88غافر{حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ 
2

 

 

 الصبر واجب و الرضا بحكم اللَّ مستحب    

} ؤمن مأمور عند المصائب ان يصبر ويسلم وعند الذنوب ان يستغفر ويتوب قال الله تعالى     الم
بْكَارِ  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ فأمره بالصبر   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

مَا أصََابَ مِن }وأخبره أن وعد الله حق      وقال تعالى       على المصائب والاستغفار من المعائب 

ِ يهَْدِ قلَْبهَُ  ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ قال ابن مسعود هو الرجل تصيبه المصيبة   33التغابن{مُّ
ض والفقر والذل فيعلم انها من عند الله فيرضى ويسلم فالمؤمنون إذا اصابتهم مصيبة مثل المر

صبروا لحكم الله وان كان ذلك بسبب ذنب غيرهم كمن انفق ابوه ماله فى المعاصى فافتقر اولاده 

لذلك فعليهم ان يصبروا لما اصابهم وإذا لاموا الاب لحظوظهم ذكر لهم القدر      و     الصبر     
قد قيل أنه واجب وقيل هو    واجب باتفاق العلماء وأعلى من ذلك الرضا بحكم الله و     الرضا  

مستحب وهو الصحيح واعلى من ذلك ان يشكر الله على المصيبة لما يرى من انعام الله عليه بها 

حيث جعلها سببا لتكفير خطاياه ورفع درجاته وانابته وتضرعه إليه وإخلاصه له فى التوكل عليه 
ن بالقدر اذا اذنبوا واتبعوا اهواءهم ورجائه دون المخلوقين وأما أهل البغى والضلال فتجدهم يحتجو

ويضيفون الحسنات الى أنفسهم إذا انعم عليهم بها كما قال بعض العلماء أنت عند الطاعة قدرى وعند 
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المعصية جبرى اى مذهب وافق هواك تمذهبت به     واهل الهدى والرشاد اذا فعلوا حسنة شهدوا 

وجعلهم مسلمين وجعلهم يقيمون الصلاة وألهمهم التقوى  انعام الله عليهم بها وانه هو الذى انعم عليهم
وأنه لا حول ولا قوة إلا به فزال عنهم بشهود القدر العجب والمن والأذى وإذا فعلوا سيئة استغفروا 

الله وتابوا اليه منها ففى صحيح البخارى عن شداد بن أوس قال     قال رسول الله    سيد الاستغفار 

انت ربى لا إله إلا أنت خلقتنى وأنا عبدك وأنا على عهدك ووعدك ما استطعت  ان يقول العبد اللهم
أعوذ بك من شر ما صنعت أبوء لك بنعمتك على أبوء بذنبى فاغفر لى فإنه لا يغفر الذنوب إلا أنت 

من قالها إذا اصبح موقنا بها فمات من ليلته دخل الجنة         وفى الحديث الصحيح عن ابى ذر 

عنه عن النبى فيما يروى عن ربه تبارك وتعالى انه قال     يا عبادى انى حرمت الظلم  رضى الله
على نفسى وجعلته بينكم محرما فلا تظالموا ياعبادى انكم تخطئون بالليل والنهار وأنا اغفر الذنوب 

كم يا جميعا ولا أبالى فاستغفرونى اغفر لكم يا عبادى كلكم جائع الا من اطعمته فاستطعمونى اطعم

عبادى كلكم عار إلا من كسوته فاستكسونى أكسكم يا عبادى كلكم ضال الا من هديته فاستهدونى 
اهدكم يا عبادى انكم لن تبلغوا ضرى فتضرونى ولن تبلغوا نفعى فتنفعونى يا عبادى لو ان اولكم 

يا عبادى لو وآخركم وانسكم وجنكم كانوا على اتقى قلب رجل واحد منكم ما زاد ذلك فى ملكى شيئا 

ان أولكم وآخركم وانسكم وجنكم كانوا على أفجر قلب رجل واحد منكم ما نقص ذلك من ملكى شيئا يا 
عبادى لو ان اولكم وآخركم وانسكم وجنكم اجتمعوا فى صعيد واحد فسألونى فأعطيت كل انسان 

حدة يا عبادى انما مسألته ما نقص ذلك مما عندى الا كما ينقص البحر اذا غمس فيه المخيط غمسة وا

هى اعمالكم احصيها لكم ثم اوفيكم اياها فمن وجد خيرا فليحمد الله ومن وجد غير ذلك فلا يلومن الا 
نفسه فأمر سبحانه بحمد الله على ما يجده العبد من خير وانه اذا وجد شرا فلا يلومن إلا نفسه

1
 

 

 فوائد الصبر والتقوى     

ول فى خطبه    خير الكلام كلام الله وخير الهدى هدى محمد وفى الصحيح عن النبى أنه كان يق

وشر الأمور محدثاتها وكل محدثة بدعة وكل بدعة ضلالة     وإذا كان خير الكلام كلام الله وخير 

الهدى هدى محمد فكل من كان إلى ذلك أقرب وهو به اشبه كان إلى الكمال اقرب وهو به احق ومن 
كان عن الكمال ابعد وبالباطل أحق والكامل هو من كان لله اطوع  كان عن ذلك ابعد وشبهه اضعف

وعلى ما يصيبه اصبر فكلما كان اتبع لما يأمر الله به ورسوله واعظم موافقة لله فيما يحبه ويرضاه 

وصبر على ما قدره وقضاه كان أكمل وأفضل وكل من نقص عن هذين كان فيه من النقص بحسب 
 تعالى الصبر والتقوى جميعا فى غير موضع من كتابه وبين أنه ينصر العبد ذلك          وقد ذكر  الله

على عدوه من الكفار المحاربين المعاندين والمنافقين وعلى من ظلمه من المسلمين ولصاحبه تكون 

نَ بَلىَ إنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ وَيأَتْوُكُم مِّن فَوْرِهِمْ هـَذَا يمُْدِ }العاقبة قال الله تعالى دْكُمْ رَبُّكُم بخَِمْسَةِ آلافٍ مِّ
مِينَ  قاَلوُاْ أإَنَِّكَ لَأنَتَ يوُسُفُ قاَلَ أنَاَْ يوُسُفُ }وقال أخوة يوسف له   338آل عمران{الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ

َ لاَ يضُِيعُ  ُ عَليَْناَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبرِْ فإَنَِّ اللهه وقد       73يوسف{أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  وَهَـذَا أخَِي قَدْ مَنَّ اللهه

وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى إلِيَْكَ وَاصْبِرْ حَتَّىَ }قرن الصبر بالأعمال الصالحة عموما وخصوصا فقال تعالى  
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ُ وَهوَُ خَيْرُ الْحَاكِمِينَ  وفى اتباع ما اوحى اليه التقوى كلها تصديقا لخبر الله     337يونس{يَحْكُمَ اللهه

بْكَارِ }لامره وقال تعالىوطاعة  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
 88غافر{

1
 

 

 ان الصبر من الايمان بمنزلة الرأس من الجسد

رجال الموفين القائمين وينبغي أن الْنسان إذا ابتلى فعليه أن يصبر ويثبت ولا يكل حتى يكون من ال
بالواجبات ولا بد في جميع ذلك من الصبر ولهذا كان الصبر واجبا باتفاق المسلمين على أداء 

الواجبات وترك المحظورات ويدخل في ذلك الصبر على المصائب عن أن يخرج والصبر عن اتباع 

ن تسعين موضعا وقرنه أهواء النفس فيما نهى الله عنه وقد ذكر الله الصبر في كتابه في اكثر م
بْكَارِ }بالصلاة في قوله   ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

لاَةِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَ }و فى قوله تعالى       88غافر{ بْرِ وَالصَّ لىَ الْخَاشِعِينَ وَاسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

ابِرِينَ } 88البقرة{ َ مَعَ الصَّ لاَةِ إنَِّ اللهه بْرِ وَالصَّ  380البقرة{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

نَ اللَّيْلِ }وقوله       لاةََ طَرَفيَِ النَّهاَرِ وَزُلَفاً مِّ َ لاَ وَاصْبِرْ فَ }الى قوله       338هود{وَأقَمِِ الصَّ إنَِّ اللهه

فاَصْبرِْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ قبَْلَ طلُوُعِ الشَّمْسِ وَقبَْلَ }  338هود{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ }  303طه{غُرُوبهِاَ   الامامة     وجعل       الآية 88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
ا صَبَرُوا وَكَانوُا }فى الدين     موروثة عن الصبر واليقين بقوله   ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

فان الدين كله علم بالحق وعمل به والعمل به لا بد فيه من الصبر بل   38السجدة{بآِياَتِناَ يوُقنِوُنَ 

صبر كما قال معاذ بن جبل رضى الله عنه عليكم بالعلم فان طلبه لله عبادة وطلب علمه يحتاج الى ال
ومعرفته خشية والبحث عنه جهاد وتعليمه لمن لا يعلمه صدقة ومذاكرته تسبيح به يعرف الله ويعبد 

   وبه يمجد الله ويوحد يرفع الله بالعلم اقواما يجعلهم للناس قادة وائمة يهتدون بهم وينتهون الى رأيهم  

إنَِّ { 3}وَالْعَصْرِ }فجعل البحث عن العلم من الجهاد ولا بد فى الجهاد من الصبر ولهذا قال تعالى   
نسَانَ لَفيِ خُسْرٍ  الِحَاتِ وَتَوَاصَوْا باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا { 3}الِْْ إلِاَّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بْرِ  كُرْ عِباَدَناَ إبْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ أوُْليِ الْأيَْدِي وَاذْ }وقال تعالى   0-3العصر {0}باِلصَّ

فالعلم النافع هو اصل الهدى والعمل بالحق هوالرشاد وضد الاول الضلال         88ص{وَالْأبَْصَارِ 
{ 3}وَىوَالنَّجْمِ إذَِا هَ } وضد الثانى الغى فالضلال العمل بغير علم والغى اتباع الهوى قال تعالى     

فلا ينال الهدى إلا بالعلم ولا ينال الرشاد الا بالصبر   3-3النجم { 3}مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى

ولهذا قال على ألا ان الصبر من الايمان بمنزلة الرأس من الجسد فاذا انقطع الرأس بان الجسد ثم 
ضا     فقد تنازع العلماء والمشائخ من رفع صوته فقال ألا لا إيمان لمن لا صبر له     وأما     الر

اصحاب الامام احمد وغيرهم فى الرضا بالقضاء هل هو واجب او مستحب على قولين فعلى الأول 

يكون من أعمال المقتصدين وعلى الثانى يكون من أعمال المقربين قال عمر بن عبد العزيز الرضا 
الله عليه وسلم انه قال لابن عباس     إن عزبز ولكن الصبر معول المؤمن وقد روى عن النبى صلى 

استطعت ان تعمل لله بالرضا مع اليقين فافعل فان لم تستطع فان فى الصبر على ما تكره خيرا كثيرا 

                                                        
 

 
1

 337: ص 3: جو الزهد والورع والعبادة  08: ص 33: مجموع الفتاوى ج 499: ص 33: مجموع الفتاوى ج

 



 

178 
 

 

ولهذا لم يجئ فى القرآن الا مدح الراضين لا ايجاب ذلك وهذا فى الرضا بما يفعله الرب بعبده من 

اء وَحِينَ } قال تعالى     المصائب كالمرض والفقر والزلزال كما  رَّ ابِرِينَ فيِ الْبأَْسَاء والضَّ وَالصَّ
ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم }وقال تعالى       399البقرة{الْبأَسِْ   ا يأَتْكُِم مَّ أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تَدْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

اء وَزُلْزِ  رَّ سَّتْهمُُ الْبأَْسَاء وَالضَّ فالبأساء فى الأموال والضراء فى الأبدان والزلزال   338البقرة{لوُاْ مَّ

فى القلوب      وأما     الرضا بما امر الله به     فأصله واجب وهو من الايمان كما قال النبى فى 
الحديث الصحيح     ذاق طعم الايمان من رضى بالله ربا وبالاسلام دينا وبمحمد نبيا     وهو من 

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا }محبة كما سنذكره ان شاء الله تعالى قال تعالى   توابع ال

ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ 48النساء{شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ
1

 

 

 

 لواجبات وفعل المحرمات  التوبة والاستغفار يكون من ترك ا

فى ان التوبة والاستغفار يكون من ترك الواجبات وفعل المحرمات     و     الأول     يخفى على 

بْكَارِ }كثير من الناس قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ُ وَاسْتغَْفِرْ لذَِنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ }وقال تعالى              88فرغا{ فاَعْلمَْ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهَّ
رَ  }وقال تعالى            37محمد{وَالْمُؤْمِناَتِ  ُ مَا تَقدََّمَ مِن ذَنبكَِ وَمَا تأَخََّ وقال 3الفتح{ليِغَْفرَِ لكََ اللهَّ

نْهُ نَذِيرٌ وَبَشِيرٌ ألَاَّ تعَْبُ { 3} َ إنَِّنيِ لكَُم مِّ تاَعاً { 3}دُواْ إلِاَّ اللهه وَأنَِ اسْتغَْفِرُواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يمَُتِّعْكُم مَّ

سَمهًى ٍ ومثل هذا فى القرآن كثير      فنقول التوبة والاستغفار يكون        0-3هود{0}حَسَناً إلِىَ أجََلٍ مُّ
مأمور ومن فعل محظور فان كلاهما من السيئات والخطايا والذنوب وترك     الايمان     و      من ترك

التوحيد     و     الفرائض     التى فرضها الله تعالى على القلب والبدن من الذنوب بلا ريب عند كل 

ى إلى مصر      فان أحد بل هى أعظم الصنفين كما قد بسطناه فيما كتبناه من     القواعد    قبل ذهاب
جنس ترك الواجبات أعظم من جنس فعل المحرمات و إذ قد يدخل فى ذلك ترك الايمان والتوحيد 

ومن أتى بالايمان والتوحيد لم يخلد فى النار ولو فعل ما فعل ومن لم يأت بالايمان والتوحيد كان 

مشركين وأهل الكتاب كعباد مخلدا ولو كانت ذنوبه من جهة الأفعال قليلة كالزهاد والعباد من ال
مشركى الهند وعباد النصارى وغيرهم فانهم لا يقتلون ولا يزنون ولا يظلمون الناس لكن نفس 

الايمان والتوحيد الواجب تركوه     ولكن يقال ترك الايمان والتوحيد الواجب إنما يكون مع الاشتغال 

اب المنهى عنه وإن كان ضده من جنس بضده وضده إذا كان كفرا فهم يعاقبون على الكفر وهو من ب
المباحات كالاشتغال بأهواء النفس ولذاتها من الأكل والشرب والرئاسة وغير ذلك عن الايمان 

الواجب فالعقوبة هنا لأجل ترك الايمان لا لأحل ترك هذا الجنس      وقد يقال كل من ترك الايمان 

بد لها من إله تعبده فمن لم يعبد الرحمن عبد والتوحيد فلا يتركه إلا إلى كفر وشرك فان النفس لا
الشيطان فيقال عبادة الشيطان جنس عام وهذا إذا أمره أن يشتغل بما هو مانع له من الايمان والتوحيد 

يقال عبده كما أن من أطاع الشيطان فقد عبده ولكن عبادة دون عبادة      والناس     نوعان     طلاب 

طلاب الدين بالشرك والبدعة كعباد المشركين وأهل الكتاب ويأمر طلاب دين وطلاب دنيا فهو يأمر 
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الدنيا بالشهوات البدنية وفى الحديث عن النبى     أن أخوف ما أخاف عليكم شهوات الغي فى بطونكم 

وفروجكم ومضلات الفتن     ولهذا قال الحسن البصرى لما ذكر الحديث    لكل عامل شرة ولكل 
ها سدد وقارب فارجوه وان أشير إليه بالأصابع فلا تعدوه فقالوا أنت إذا مررت شرة فترة فان صاحب

فى السوق أشار إليك الناس فقال إنه لم يعن هذا وإنما أراد المبتدع فى دينه والفاجر فى دنياه      وقد 

الكلام بسطت الكلام على     النوعين     فى مواضع كما ذكرنا فى     اقتضاء الصراط المستقيم     
مْ فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاَقكُِمْ كَمَا اسْتمَْتعََ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ بِخَلاَقهِِمْ وَخُضْتُ } على قوله تعالى  

وبسط هذا  47التوبة{خَاسِرُونَ كَالَّذِي خَاضُواْ أوُْلَـئكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الُّدنْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْ 

له موضع آخر      فان ترك الواجب وفعل المحرم متلازمان ولهذا كان من فعل ما نهى عنه يقال إنه 
عصى الأمر ولو قال لها إن عصيتى أمرى فأنت طالق فنهاها فعصته ففيه وجهان      أصحهما أنها 

اصيا ويجعلون هذا فى الأصل     نوعين تطلق وبعض الفقهاء يعلل ذلك بأن هذا يعد فى العرف ع

والتحقيق ان كل نهى ففيه طلب واستدعاء لما يقصده الناهي فهو أمر فالأمر يتناول هذا وهذا ومنه 
وَكَيْفَ تَصْبرُِ عَلىَ مَا لمَْ تحُِطْ بهِِ { 49}إنَِّكَ لنَ تَسْتَطِيعَ مَعِيَ صَبْراً } قول الخضر لموسى  

ُ صَابِراً وَلَا أعَْصِي لكََ أمَْراً قاَلَ سَتجَِ { 44}خُبْراً  وقال له          47-44الكهف {47}دُنيِ إنِ شَاء اللهَّ

فلََا تسَْألَْنيِ } فقوله   93الكهف { 93}فإَنِِ اتَّبعَْتنَيِ فلََا تَسْألَْنيِ عَن شَيْءٍ حَتَّى أحُْدِثَ لكََ مِنْهُ ذِكْراً } 
وَلَا أعَْصِي لكََ } قد تناوله قوله      93الكهف { 93}ذِكْراً  عَن شَيْءٍ حَتَّى أحُْدِثَ لكََ مِنْهُ 

ألَاَّ تتََّبعَِنِ { 73}مَا مَنعََكَ إذِْ رَأيَْتهَمُْ ضَلُّوا} ومنه قول موسى لأخيه         47الكهف{47}أمَْراً 

أصَْلحِْ وَلاَ تتََّبعِْ سَبيِلَ اخْلفُْنيِ فيِ قَوْمِي وَ } وموسى قال له           70-73طه { 70}أفَعََصَيْتَ أمَْرِي
نهى وهو لامه على أنه لم يتبعه وقال أفعصيت أمرى وعباد العجل كانوا    383الأعراف{الْمُفْسِدِينَ 

َ مَا أمََرَهمُْ } مفسدين وقد جعل هذا كله أمرا      وكذلك قوله        مَلَائكَِةٌ غِلَاظٌ شِدَادٌ لَا يعَْصُونَ اللهَّ

فَلْيحَْذَرِ الَّذِينَ }فهم لا يعصونه إذ إنهاهم وقوله عن الرسول             4التحريم{مَا يؤُْمَرُونَ  وَيَفْعَلوُنَ 
فمن ركب ما نهى عنه فقد      40النور{يخَُالِفوُنَ عَنْ أمَْرِهِ أنَ تصُِيبهَمُْ فتِْنةٌَ أوَْ يصُِيبهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

مِنْهاَ فبََدَتْ لهَمَُا سَوْآتهُمَُا وَطَفِقاَ يخَْصِفاَنِ عَليَْهِمَا مِن وَرَقِ الْجَنَّةِ فأَكََلَا }خالف أمره وقال تعالى 

وَمَا كَانَ لمُِؤْمِنٍ وَلَا مُؤْمِنةٍَ إذَِا }وإنما كان فعلا منهيا عنه وقوله  333طه{وَعَصَى آدَمُ رَبَّهُ فغََوَى 
ُ وَرَسُولهُُ أمَْراً أنَ يكَُونَ لَ  هو يتناول ما نهى عنه أقوى    04الأحزاب{همُُ الْخِيرََةُ مِنْ أمَْرِهِمْ  قَضَى اللهَّ

مما يتناول ما امر به فانه قال فى الحديث الصحيح         إذا نهيتكم عن شىء فاجتنبوه وإذا أمرتكم 

ى بهِِمُ يَوْمَئِذٍ يَوَدُّ الَّذِينَ كَفرَُواْ وَعَصَ }بأمر فأتوا منه ما أستطعتم             وقوله سُولَ لَوْ تسَُوَّ وُاْ الرَّ
فالمعصية مخالفة الامر ومخالف النهى عاص فانه مخالف الأمر وفاعل  83النساء{الأَرْضُ 

المحظور قد يكون أظهر معصية من تارك المأمور و     بالجملة     فهما متلازمان كل من أمر 

ضده كما بسط فى موضعه ولكن لفظ     بشىء فقد نهى عن فعل ضده ومن نهى عن فعل فقد أمر بفعل 
الأمر     يعم النوعين واللفظ العام قد يخص احد نوعيه باسم ويبقى الاسم العام للنوع الآخر فلفظ 

الامر عام لكن خصوا أحد النوعين بلفظ النهى فاذا قرن النهى بالأمر كان المراد به أحد النوعين لا 

ستغفار والتوبة يكونان من كلا النوعين و     أيضا     العموم        و     المقصود     أن الا
فالاستغفار والتوبة مما فعله وتركه فى حال الجهل قبل أن يعلم أن هذه قبيح من السيئات وقبل أن 

بيِنَ حَتَّى نبَْعَثَ رَسُولاً } يرسل اليه رسول وقبل أن تقوم عليه الحجة فانه سبحانه قال      وَمَا كُنَّا مُعَذِّ

 38الْسراء{
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 الاستغفار من أكبر الحسنات

الاستغفار يخرج العبد من الفعل المكروه إلى الفعل المحبوب من العمل الناقص الى العمل التام 

ويرفع العبد من المقام الأدنى إلى الأعلى منه والأكمل فان العابد لله والعارف بالله فى كل يوم بل فى 

ا بالله وبصيرة فى دينه وعبوديته بحيث يجد ذلك فى طعامه كل ساعة بل فى كل لحظة يزداد علم
وشرابه ونومه ويقظته وقوله وفعله ويرى تقصيره فى حضور قلبه فى المقامات العالية واعطائها 

حقها فهو يحتاج إلى الاستغفار آناء الليل وأطراف النهار بل هو مضطر إليه دائما فى الأقوال 

لما فيه من المصالح وجلب الخيرات ودفع المضرات وطلب الزيادة والأحوال فى الغوائب والمشاهد 
فى القوة فى الأعمال القلبية والبدنية اليقينية الايمانية     وقد ثبتت دائرة الاستغفار بين أهل التوحيد 

واقترانها بشهادة أن لا إله إلا الله من أولهم إلى آخرهم ومن آخرهم إلى أولهم ومن الأعلى إلى الأدنى 

وشمول دائرة التوحيد والاستغفار للخلق كلهم وهم فيها درجات عند الله ولكل عامل مقام معلوم 
فشهادة أن لا إله إلا الله بصدق ويقين تذهب الشرك كله دقه وجله خطأه وعمده أوله وآخره وسره 

عثراته  وعلانيته وتأتى على جميع صفاته وخفاياه ودقائقه           والاستغفار يمحو ما بقى من

ويمحو الذنب الذى هو من شعب الشرك فان الذنوب كلها من شعب الشرك فالتوحيد يذهب أصل 
الشرك والاستغفار يمحو فروعه فابلغ الثناء قول لا إله إلا الله وأبلغ الدعاء قول أستغفر الله فأمره 

ر فى كتب أهل الفلسفة بالتوحيد والاستغفار لنفسه ولأخوانه من المؤمنين           وقال إياك والنظ

الذين يزعمون فيها أنه كلما قوى نور الحق وبرهانه فى القلوب خفى عن المعرفة كما يبهر ضوء 
الشمس     عيون     الخفافيش بالنهار     فاحذر مثل هؤلاء وعليك بصحبة أتباع الرسل المؤيدين 

الفارقين بين الواردات  بنور الهدى وبراهين الايمان أصحاب البصائر فى الشبهات والشهوات

ِ همُُ الْمُفْلحُِونَ } الرحمانية والشيطانية العالمين العاملين  ِ ألََا إنَِّ حِزْبَ اللهَّ  33المجادلة{أوُْلئَكَِ حِزْبُ اللهَّ
وقال التوبة من أعظم الحسنات والحسنات كلها مشروط فيها الاخلاص لله وموافقة أمره باتباع 

بر الحسنات وبابه واسع فمن أحس بتقصير فى قوله أو عمله أو حاله أو رسوله والاستغفار من أك

رزقه أو تقلب قلب فعليه بالتوحيد والاستغفار ففيهما الشفاء إذا كانا بصدق وإخلاص           وكذلك 
إذا وجد العبد تقصيرا فى حقوق القرابة والأهل والأولاد والجيران والاخوان فعليه بالدعاء لهم 

ر قال حذيفة بن اليمان للنبى صلى الله عليه وسلم إن لى لسانا ذربا على أهلى فقال له    أين والاستغفا

أنت من الاستغفار إنى لأستغفر الله فى اليوم أكثر من سبعين مرة
1

 

 

 التسبيح قرين التحميد

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بِ } قال تعالى  بْكَارِ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ   88غافر{حَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ
وقد ثبت فى الصحيح عن النبى انه قال     افضل الكلام بعد القرآن اربع وهن من القرآن سبحان الله 

والحمد لله ولا اله الا الله والله أكبر     والتحميد مقرون بالتسبيح وتابع له والتكبير مقرون بالتهليل 
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الصحيح عن النبى انه سئل اي الكلام افضل قال     ما اصطفى الله لملائكته سبحان الله  وتابع له وفى

وبحمده     وفى الصحيحين عن النبى انه قال     كلمتان خفيفتان على اللسان ثقيلتان فى الميزان 
    74الحجر{رَبِّكَ  فسََبِّحْ بِحَمْدِ }حبيبتان الى الرحمن سبحان الله وبحمده سبحان الله العظيم وفى القرآن

فكان النبى يقول فى ركوعه     سبحانك اللهم ربنا   03البقرة{وَنحَْنُ نسَُبِّحُ بِحَمْدِكَ  }وقالت الملائكة  

وبحمدك اللهم اغفر لي    يتأول القرآن هكذا فى الصحاح عن عائشة فجعل قوله     سبحانك اللهم 
اباً فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَ }وبحمدك    تأويل      فاَصْبرِْ }وقد قال تعالى      0النصر{بِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ

بْكَارِ  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ ِ حِينَ }وقال  88غافر{إنَِّ وَعْدَ اللهَّ فسَُبْحَانَ اللهَّ

والآثار فى   34- 39الروم{34}وَلهَُ الْحَمْدُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ { 39}ونَ تمُْسُونَ وَحِينَ تصُْبِحُ 
اقترانهما كثيرة  وهاتان الكلمتان احداهما مقرونة بالتحميد والاخرى بالتعظيم فانا قد ذكرنا ان 

المحاسن  التسبيح فيه نفي السوء والنقائص المتضمن اثبات المحاسن والكمال والحمد انما يكون على

وقرن بين الحمد والتعظيم كما قرن بين الجلال والاكرام اذ ليس كل معظم محبوبا محمودا ولا كل 
محبوب محمودا معظما وقد تقدم ان العبادة تتضمن كمال الحب المتضمن معنى الحمد وتتضمن كمال 

الناشيء عن  الذل المتضمن معنى التعظيم ففي العبادة حبه وحمده على المحاسن وفيها الذل له

عظمته وكبريائه ففيها اجلاله واكرامه وهو سبحانه المستحق للجلال والاكرام فهو مستحق غاية 
الاجلال وغاية الاكرام ومن الناس من يحسب ان     الجلال     هو الصفات السلبية و     الاكرام     

ثبوتية واثبات الكمال  الصفات الثبوتية كما ذكر ذلك الرازي ونحوه والتحقيق ان كليهما صفات

} يستلزم نفي النقائص لكن ذكر نوعي الثبوت وهو ما يستحق ان يجب وما يستحق ان يعظم كقوله   
َ هوَُ الْغَنيُِّ الْحَمِيدُ    83النمل{فإَنَِّ رَبِّي غَنيٌِّ كَرِيمٌ }َ وقول سليمان عليه السلام       34لقمان{إنَِّ اللهَّ

فان كثيرا ممن يكون له الملك والغنى لا يكون    3التغابن{لْكُ وَلهَُ الْحَمْدُ لهَُ الْمُ } وكذلك قوله  

محمودا بل مذموما اذ الحمد يتضمن الاخبار عن المحمود بمحاسنه المحبوبة فيتضمن اخبارا بمحاسن 
المحبوب محبة له     وكثيرا ممن له نصيب من الحمد والمحبة يكون فيه عجز وضعف وذل ينافى 

والغنى والملك فالاول يهاب ويخاف ولا يحب وهذا يحب ويحمد ولا يهاب ولا يخاف والكمال  العظمة

اجتماع الوصفين كما ورد فى الاثر     ان المؤمن رزق حلاوة ومهابة     وفى نعت النبى    كان من 
فى كلمات  رآه بديهة هابه ومن خالطه معرفة احبه فقرن التسبيح بالتحميد وقرن التهليل بالتكبير كما

الاذان ثم ان كل واحد من النوعين يتضمن الاخر اذا افرد فان التسبيح والتحميد يتضمن التعظيم 

ويتضمن اثبات ما يحمد عليه وذلك يستلزم الالهية فان الالهية تتضمن كونه محبوبا بل تتضمن انه لا 
ستحق ان يحب فالالهية يستحق كمال الحب الا هو والحمد هو الاخبار عن المحمود بالصفات التى ي

تتضمن كمال الحمد ولهذا كان     الحمد لله     مفتاح الخطاب وكل امر ذى بال لا يبدأ فيه بالحمد لله 

فَسَبِّحْ باِسْمِ رَبِّكَ الْعَظِيمِ }فهو اجذم     وسبحان الله     فيها اثبات عظمته كما قدمناه ولهذا قال  
عليه وسلم     اجعلوها فى ركوعكم     رواه اهل السنن وقال  أما  وقد قال النبى صلى الله  83الحاقة{

الركوع فعظموا فيه الرب وأما السجود فاجتهدوا فيه بالدعاء فقمن أن يستجاب لكم    رواه مسلم 

فجعل التعظيم في الركوع أخص منه بالسجود والتسبيح يتضمن التعظيم ففي قوله سبحان الله وبحمده 
يمه وإلهيته وحمده وأما قوله  لا إله إلا الله و الله أكبر ففي لا إله إلا الله إثبات     إثبات تنزيهه وتعظ

محامده فإنها كلها داخلة في إثبات إلهيته
1
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 لكمالالتسبيح يقتضي ثبوت صفات ا

بْكَارِ } قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
والأمر بتسبيحه يقتضي أيضا تنزيهه عن كل عيب و سوء و إثبات صفات الكمال له فإن    التسبيح    

و التعظيم يستلزم إثبات المحامد التى يحمد عليها فيقتضي ذلك تنزيهه و يقتضي التنزيه و التعظيم 

تحميده و تكبيره و توحيده      قال إبن أبي حاتم حدثنا أبى ثنا إبن نفيل الحرانى ثنا النضر إبن عربي 
قال سأل رجل ميمون بن مهران عن     سبحان الله     فقال     إسم يعظم الله به و يحاشي به من 

وء          و قال حدثنا أبو سعيد الأشج ثنا حفص بن غياث عن حجاج عن إبن أبي مليكة عن إبن الس

عباس قال     سبحان     قال تنزيه الله نفسه من السوء و عن الضحاك عن إبن عباس فى قوله  
عن الحسن قال      قال عجب و عن أبى الأشهب    3الْسراء{سُبْحَانَ الَّذِي أسَْرَى بعَِبْدِهِ ليَْلاً ُ }

سبحان    إسم لا يستطيع الناس أن ينتحلوه     و قد جاء عن غير و احد من السلف مثل قول إبن 
عباس أنه تنزيه نفسه من السوء     و روي فى ذلك حديث مرسل و هو يقتضي تنزيه نفسه من فعل 

ضي ثبوت صفات الكمال السيئات كما يقتضي تنزيهه عن الصفات المذمومة      و نفي النقائص يقت

و فيها التعظيم كما قال ميمون بن مهران     إسم يعظم الله به و يحاشى به من السوء     و روى عبد 
بن حميد حدثنا أبو نعيم ثنا سفيان عن عثمان بن عبدالله بن موهب عن موسى بن طلحة قال سئل 

سوء     و قال حدثنا الضحاك إبن مخلد النبى صلى الله عليه و سلم عن التسبيح فقال     إنزاهه عن ال

عن شبيب عن عكرمة عن إبن عباس     سبحان الله     قال تنزيهه     حدثنا كثير بن هشام ثنا جعفر 
بن برقان ثنا يزيد بن الأصم قال جاء رجل إلى إبن عباس فقال     لا إله إلا الله     نعرفها أنه لا إله 

ا أن النعم كلها منه و هو المحمود عليها و     الله أكبر     نعرفها أنه لا غيره و     الحمد لله     نعرفه

شيء أكبر منه فما     سبحان الله    فقال إبن عباس و ما ينكر منها هي كلمة رضيها الله لنفسه و أمر 
بها ملائكته و فزع إليها الأخيار من خلقه

1
 

 

 الصلاة أعظم التسبيح

بْكَارِ  فاَصْبِرْ إنَِّ } قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ  88غافر{وَعْدَ اللهَّ
فاَصْبرِْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ قبَْلَ طلُوُعِ }والصلاة أعظم التسبيح كما في قوله تعالى  

وفي        303طه{نْ آناَء اللَّيْلِ فَسَبِّحْ وَأطَْرَافَ النَّهاَرِ لعََلَّكَ ترَْضَى الشَّمْسِ وَقبَْلَ غُرُوبهِاَ وَمِ 

الصحيحين عن جرير بن عبد الله قال كنا جلوسا عند رسول الله إذ نظر القمر ليلة البدر فقال إنكم 
صلاة قبل  سترون ربكم كما ترون هذا القمر لا تضامون في رؤيته فإن استطعتم أن لا تغلبوا على

وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ قبَْلَ طلُوُعِ }طلوع الشمس وصلاة قبل غروبها فافعلوا ثم قرأ قوله تعالى         

وهذا معنى      303طه{الشَّمْسِ وَقبَْلَ غُرُوبهِاَ وَمِنْ آناَء اللَّيْلِ فَسَبِّحْ وَأطَْرَافَ النَّهاَرِ لعََلَّكَ ترَْضَى 
 تسبيحا جديدا والتسابيح التي شرعها الله جديدا كالصلوات الخمس التي شرعها قول داود سبحوا الله
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للمسلمين جديدا ولما أقامها جبريل للنبي قال هذا وقتك ووقت الأنبياء قبلك     فكان الأنبياء يسبحون 

في هذه الأوقات
1

 

 

 العبادة إذا سميت ما يفعل فيها دل على أنه واجب فيها

بْكَارِ فاَصْ } قال تعالى  ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ أن  88غافر{بِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

} و      94الْسراء{وَقرُْآنَ الْفجَْرِ }العبادة إذا سميت ما يفعل فيها دل على أنه واجب فيها كقوله     
نَ السَّاجِدِينَ   88غافر{وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ  }     74الحجر{وَكُن مِّ

2
 

 

 لطائف لغوية 

هدًُى وَذِكْرَى لِأوُليِ { 80}وَلقَدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْهدَُى وَأوَْرَثْناَ بنَِي إسِْرَائيِلَ الْكِتاَبَ }قال تعالى -3

فظ     الهدى     عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك ل 88-80غافر{88}الْأَلْباَبِ 

اذا أطلق تناول العلم الذى بعث الله به رسوله والعمل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر الله به كما فى 
رَاطَ المُستَقيِمَ }قوله    والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك    4الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ

والمراد به أنهم يعلمون ما فيه ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين    3البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }قوله    

ِ الَّذِي هدََاناَ لهِـَذَا }وكذلك قول أهل الجنة     وانما هداهم بأن ألهمهم العلم   80الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه
همُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ وَاجْتبَيَْناَ} النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن الهدى اما بالاجتباء كما فى قوله    

سْتَقيِمٍ  نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهدََاهُ }وكما فى قوله      49الأنعام{صِرَاطٍ مُّ ُ }          333النحل{شَاكِراً لأِّ اللهَّ

رْسَلَ هوَُ الَّذِي أَ }وكذلك قوله تعالى      30الشورى{يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 
والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو الاسلام واذا أطلق      00التوبة{رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ 

   الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه هذا وهذا
3
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 11-41غافر

ِ بغَِيْرِ سُلْطَ }    انٍ أتَاَهُمْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاه كِبْرٌ إنِه الهذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللَّه

ِ إنِههُ هوَُ السهمِيعُ الْبصَِيرُ  ا هُم ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهه مَاوَاتِ { 41}مه لخََلْقُ السه

وِي وَمَا يسَْتَ { 42}وَالْأَرْضِ أكَْبرَُ مِنْ خَلْقِ النهاسِ وَلكَِنه أكَْثَرَ النهاسِ لَا يعَْلمَُونَ 

ا  الحَِاتِ وَلَا الْمُسِيءُ قلَيِلاً مه الْأعَْمَى وَالْبصَِيرُ وَالهذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصه

{ 49}إنِه السهاعَةَ لَآتيِةٌَ لاه رَيْبَ فيِهَا وَلكَِنه أكَْثرََ النهاسِ لَا يؤُْمِنوُنَ { 43}تتَذََكهرُونَ 

لكَُمْ إنِه الهذِينَ يسَْتكَْبرُِونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ 

َ { 14}جَهَنهمَ دَاخِرِينَ  ُ الهذِي جَعَلَ لكَُمُ اللهيْلَ لتِسَْكُنوُا فيِهِ وَالنههَارَ مُبْصِراً إنِه اللَّه اللَّه

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ { 13}رُونَ لذَُو فَضْلٍ عَلىَ النهاسِ وَلكَِنه أكَْثرََ النهاسِ لَا يشَْكُ  ذَلكُِمُ اللَّه

ِ { 12}شَيْءٍ لاه إلِهََ إلِاه هوَُ فأَنَهى تؤُْفَكُونَ  كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الهذِينَ كَانوُا بآِياَتِ اللَّه

 {11}يجَْحَدُونَ 

 

 السلطان هو الوحي المنزل من عند اللَّ   

ا همُ  إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ } قال تعالى   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ  والسلطان هو الوحي المنزل من عند الله كما   84غافر{ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ
   08الروم{ا عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ أمَْ أنَزَلْنَ }ذكر ذلك فى غير موضع كقوله    

ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ  } وقوله    لَ اللهه ا نَزَّ وقال ابن عباس     كل سلطان فى القران فهو  93الأعراف{مَّ

الحجة    ذكره البخارى فى صحيحه
1

 

فهذا النوع وهو    43الْسراء{لِّي مِن لَّدُنكَ سُلْطاَناً نَّصِيراً  وَاجْعَل} و   السلطان     فى قوله   

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ }الحجة والعلم كما فى قوله    إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

84غافر{كِبْرٌ  
2

 

 

 "المرآء في القرآن كفر   " 

هاَأنَتمُْ هَؤُلاء حَاجَجْتمُْ }ه الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل بغير علم كقوله     فالذي جاء ب

ُ يعَْلَمُ وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ  ونَ فيِمَا ليَْسَ لكَُم بهِِ عِلْمٌ وَاللهه ومنها   44آل عمران{فيِمَا لكَُم بهِِ عِلمٌ فَلمَِ تحَُآجُّ
ومنها الجدل في    4الأنفال{يجَُادِلوُنكََ فيِ الْحَقِّ بعَْدَ مَا تبَيََّنَ }قوله    الجدل في الحق بعد ظهوره ك

مَا }ومنهم الجدل في آياته كقوله        8غافر{وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  } الباطل كقوله   
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ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفَرُوا   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ }وقوله    8غافر{يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ }وقوله        08غافر{كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ا همُ ببِاَلغِِيهِ  أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِ  وَيعَْلمََ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا }وقوله     84غافر{مْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

حِيصٍ  ِ مِن بعَْدِ مَا اسْتجُِيبَ لهَُ }ونحو ذلك قوله      08الشورى{لهَمُ مِّن مَّ ونَ فيِ اللهَّ وَالَّذِينَ يحَُاجُّ

تهُمُْ دَاحِضَةٌ عِندَ رَ  وَهمُْ يجَُادِلوُنَ } وقوله        34الشورى{بِّهِمْ وَعَليَْهِمْ غَضَبٌ وَلهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ حُجَّ
ِ وَهوَُ شَدِيدُ الْمِحَالِ  ِ بغَِيْرِ عِلْمٍ وَلَا هدًُى وَلَا }وقوله       30الرعد{فيِ اللهه وَمِنَ النَّاسِ مَن يجَُادِلُ فيِ اللهَّ

نيِرٍ   4الحج{كِتاَبٍ مُّ
1

 

وكذلك سنة رسول الله توافق كتاب الله كالحديث المشهور عنه الذي روى مسلم بعضه عن عبدالله 
بن عمرو وسائره معروف في مسند أحمد وغيره من حديث عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن 

رسول الله خرج على أصحابه وهم يتناظرون في القدر ورجل يقول ألم يقل الله كذا ورجل يقول ألم 

قل الله كذا فكأنما فقىء وجهه حب الرمان فقال أبهذا أمرتم إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب ي
الله بعضه ببعض وإنما نزل كتاب الله ليصدق بعضه بعضا لا ليكذب بعضه بعضا انظروا ما أمرتم 

في القرآن كفر وكذلك به فافعلوه وما نهيتم عنه فاجتنبوه هذا الحديث أو نحوه      وكذلك قوله المرآء 

هوَُ الَّذِيَ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آياَتٌ }ما أخرجاه في الصحيحين عن عائشة أن النبي قرأ قوله     
ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَا حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ فأَمََّ   9آل عمران{هَ مِنْهُ بَ مُّ

 فقال النبي إذا رأيتم الذين يتبعون ما تشابه منه فأولئك الذين سمى الله فاحذروهم
2

 

 

 لا يجوز لأحد أن يعارض كتاب اللَّ بغير كتاب منزل

إنَِّ الَّذِينَ }وقد بين في غير موضع ان السلطان هو الحجة  وهو الكتاب المنزل كما قال تعالى  

ِ إِ يجَُادِلوُنَ فِ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ نَّهُ هوَُ ي آياَتِ اللهَّ
وإذا كان كذلك ففي هذا بيان أنه لا يجوز لأحد أن يعارض كتاب الله بغير   84غافر{السَّمِيعُ الْبصَِيرُ 

الله وجادل فيه بما يسميه معقولات وبراهين وأقيسة أو ما يسميه مكاشفات كتاب فمن عارض كتاب 

ومواجيد وأذواق من غير أن يأتي على ما يقوله بكتاب منزل فقد جادل في آيات الله بغير سلطان هذه 
ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفرَُوا فلََا يغَْرُ }حال الكفار الذين قال فيهم  رْكَ تَقَلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

فهذه حال من يجادل في آيات الله مطلقا     ومن المعلوم أن الذي يجادل في جميع آيات الله لا  8غافر{

يجادل بسلطان
3

 

 

 من انقاد لدين اللَّ فقد عبد اللَّ باليقين  

ِ بغَِيْرِ عِلْمٍ }قال تعالى  رِيدٍ وَمِنَ النَّاسِ مَن يجَُادِلُ فيِ اللهَّ } الى قوله   0الحج{وَيتََّبعُِ كُلَّ شَيْطاَنٍ مَّ

فبين سبحانه حال من يجادل فى الدين بلا علم والعلم           30الحج{لبَئِْسَ الْمَوْلىَ وَلبَئِْسَ الْعَشِيرُ 
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ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ  إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ } هو ما بعث الله به رسوله وهو السلطان كما قال تعالى   اللهَّ

ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ فمن تكلم   84غافر{أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ
ه الى فى الدين بغير ما بعث الله به رسوله كان متكلما بغير علم ومن تولاه الشيطان فانه يضله ويهدي

عذاب السعير     ومن انقاد لدين الله فقد عبد الله باليقين 
1

 

 

  الذين خالفوا الرسل فان تعليمهم غير مفيد للادلة العقلية والسمعية

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ } قال تعالى   ا همُ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ  فإن مبنى العقل على صحة الفطرة وسلامتها   84غافر{ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ

ومبنى السمع على تصديق الأنبياء صلوات الله عليهم  ثم الأنبياء  صلوات الله عليهم   كملوا للناس 
بها تعلم المطالب الالهية التي يمكنهم علمهم بها بالنظر  الأمرين فدلوهم على الأدلة العقلية التي

والاستدلال وأخبروهم مع ذلك من تفاصيل الغيب بما يعجزون عن معرفته بمجرد نظرهم واستدلالهم    
وليس تعليم الأنبياء صلوات الله عليهم   مقصورا على مجرد الخبر كما يظنه كثير من النظار بل هم 

عقلية التي بها يعلم العلوم الالهية ما لا يوجد عند هؤلاء البتة فتعليمهم صلوات الله بينوا من البراهين ال

عليهم   جامع للادلة العقلية والسمعية جميعا بخلاف الذين خالفوهم فان تعليمهم غير مفيد للادلة 
لَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ إنَِّ ا}العقلية والسمعية مع ما في نفوسهم من الكبر الذي ما هم ببالغيه كما قال تعالى 

ِ إنَِّ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ هُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ آياَتِ اللهَّ

ِ بغَِيْرِ سُلْطَ }وقال    84غافر{ ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ انٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا }وقال تعالى  08غافر{كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ فَلمََّ

نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ  ومثل هذا كثير في القران وقد بسطنا  40غافر{ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن بمَِا عِندَهمُ مِّ

القول فيه في بيان درء تعارض الشرع والعقل
2

 

ِ وَصَدَفَ عَنْهاَ سَنجَْزِي الَّذِينَ يصَْدِفوُنَ عَنْ آياَتنِاَ }   قال تعالى     فمََنْ أظَْلمَُ مِمَّن كَذَّبَ بآِياَتِ اللهه

فذكر سبحانه أنه سيجزي الصادف عن آياته       389الانعام { 389}ابِ بمَِا كَانوُاْ يصَْدِفوُنَ سُوءَ الْعَذَ 

مطلقا سواء كان مكذبا أو لم يكن سوء العذاب بما كانوا يصدفون يبين ذلك أن كل من لم يقر بما جاء 
تباعا لما يهواه أو به الرسول فهو كافر سواء اعتقد كذبه أو استكبر عن الْيمان به أو أعرض عنه ا

ارتاب فيما جاء به فكل مكذب بما جاء به فهو كافر وقد يكون كافرا من لا يكذبه إذا لم يؤمن به     

ولهذا أخبر الله في غير موضع من كتابه بالضلال والعذاب لمن ترك اتباع ما أنزله وإن كان له نظر 
إنَِّ }الكفار والمنافقين قال تعالى    وجدل واجتهاد في عقليات وأمور غير ذلك وجعل ذلك من نعوت

ا همُ ببِاَلغِِيهِ  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ ِ إنَِّهُ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ  فاَسْتعَِذْ باِللهَّ

أمَْ أنَزَلْناَ }لة من عند الله كما قال تعالى والسلطان هو الحجة المنز    84غافر{هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ 
 08الروم{عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ 

3
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 لاعبادة الا بامر من اللَّ  

ُ بهِاَ }قال تعالى ا أنَزَلَ اللهَّ يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآباَؤُكُم مَّ والاسماء   30النجم{مِن سُلْطاَنٍ إنِْ هِيَ إلِاَّ أسَْمَاء سَمَّ
التى انكرها الله على المشركين بتسميتهم أوثانهم  آلهة فاثبتوا لها صفة الالهية التى توجب استحقاقها 

أن تعبد وهذا المعنى لايجوز إثباته الا بسلطان وهو الحجة وكون الشيء معبودا تارة يراد به أن الله 

اب منزل وتارة يراد به أنه متصف بالربوبية والخلق المقتضى أمر بعبادته فهذا لا يثبت إلا بكت
ا تَدْعُونَ مِن }لاستحقاق العبودية فهذا يعرف بالعقل ثبوته وانتفاؤه     ولهذا قال تعالى  قلُْ أرََأيَْتمُ مَّ

ِ أرَُونيِ مَاذَا خَلقَوُا مِنَ الْأرَْضِ أمَْ لهَمُْ شِرْكٌ فيِ السَّمَاوَاتِ اِ  ئْتوُنيِ بكِِتاَبٍ مِّن قبَْلِ هذََا أوَْ أثَاَرَةٍ دُونِ اللهَّ

نْ عِلْمٍ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ  قلُْ أرََأيَْتمُْ شُرَكَاءكُمُ الَّذِينَ تَدْعُونَ مِن }وقال فى سورة فاطر  8الأحقاف{مِّ
ِ أرَُونيِ مَاذَا خَلقَوُا مِنَ الْأرَْضِ أمَْ لهَمُْ شِرْكٌ فيِ السَّمَ  نْهُ بَلْ دُونِ اللهَّ اوَاتِ أمَْ آتيَْناَهمُْ كِتاَباً فهَمُْ عَلىَ بيَِّنةٍَ مِّ

فطالبهم     بحجة     عقلية عيانية وبحجة        83فاطر{إنِ يعَِدُ الظَّالمُِونَ بعَْضُهمُ بعَْضاً إلِاَّ غُرُوراً 
ثم قال     83فاطر{رْكٌ فيِ السَّمَاوَاتِ أرَُونيِ مَاذَا خَلقَوُا مِنَ الْأرَْضِ أمَْ لهَمُْ شِ } سميعة شرعية فقال  

نْهُ  }  أرَُونيِ مَاذَا خَلَقوُا مِنَ الْأرَْضِ } كما قال هناك           83فاطر{أمَْ آتيَْناَهمُْ كِتاَباً فهَمُْ عَلىَ بيَِّنةٍَ مِّ

نْ عِلْمٍ إنِ كُنتمُْ ائِْتوُنيِ بكِِتاَبٍ مِّ } ثم قال    8الأحقاف{أمَْ لهَمُْ شِرْكٌ فيِ السَّمَاوَاتِ  ن قبَْلِ هَذَا أوَْ أثَاَرَةٍ مِّ
فالكتاب المنزل والاثارة ما يؤثر عن الانبياء بالرواية والاسناد وقد يقيد فى    8الأحقاف{صَادِقيِنَ 

الكتاب فلهذا فسر بالرواية وفسر بالخط      وهذا مطالبة بالدليل الشرعى على أن الله شرع ان يعبد 

شفيعا او يتقرب بعبادته الى الله وبيان انه لاعبادة اصلا الا بامر من الله فلهذا قال تعالى  غيره فيجعل
ِ إلِهَاً آخَرَ لَا برُْهاَنَ لهَُ بهِِ فإَنَِّمَا حِسَابهُُ عِندَ رَبِّهِ  } كما قال في     339المؤمنون{وَمَن يَدْعُ مَعَ اللهَّ

ينُ فأَقَمِْ وَجْهكََ لِلدِّينِ }موضع اخر   ِ ذَلكَِ الدِّ ِ الَّتيِ فَطَرَ النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ لخَِلْقِ اللهَّ حَنيِفاً فطِْرَةَ اللهَّ

لَاةَ وَلَا تكَُونوُا مِنَ { 03}الْقيَِّمُ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ  مُنيِبيِنَ إلِيَْهِ وَاتَّقوُهُ وَأقَيِمُوا الصَّ
قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً كُلُّ حِزْبٍ بمَِا لَدَيْهِمْ فرَِحُونَ { 03}الْمُشْرِكِينَ  وَإذَِا مَسَّ النَّاسَ { 03}مِنَ الَّذِينَ فرََّ

نْهمُ برَِبِّهِمْ يشُْرِ  نْهُ رَحْمَةً إذَِا فَرِيقٌ مِّ نيِبيِنَ إلِيَْهِ ثمَُّ إذَِا أذََاقهَمُ مِّ ليِكَْفرُُوا بمَِا { 00}كُونَ ضُرٌّ دَعَوْا رَبَّهمُ مُّ

أمَْ أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ { 08}آتيَْناَهمُْ فتَمََتَّعُوا فَسَوْفَ تعَْلمَُونَ 
أمَْ لكَُمْ سُلْطاَنٌ } والسلطان الذي يتكلم بذلك الكتاب المنزل كما قال      08-03الروم{08}يشُْرِكُونَ 

إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }وقال   389-384الصافات {389}فأَتْوُا بكِِتاَبكُِمْ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ { 384}بيِنٌ مُّ 

ا همُ ببِاَلغِِيهِ   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ 84غافر{آياَتِ اللهَّ
1

 

 

 العلماء ومجادلتهم ما فيه عبرة  حال مخالفى الرسل من الملوك و

نْياَ وَهمُْ عَنِ الْآخِرَةِ همُْ غَافِلوُنَ }قال تعالى    نَ الْحَياَةِ الدُّ قدَْ جَعَلَ } و    9الروم{يعَْلمَُونَ ظاَهِراً مِّ

ُ لكُِلِّ شَيْءٍ قدَْراً  لقول لا والقوم وإن كان لهم ذكاء وفطنة و فيهم زهد وأخلاق فهذا ا    0الطلاق{اللهَّ
يوجب السعادة والنجاة من العذاب إلا بالأصول المتقدمة وإنما قوة الذكاء بمنزلة قوة البدن والْرادة 
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فالذى يؤتى فضائل علمية وإرادية بدون هذه الأصول بمنزلة من يؤتى قوة فى جسمه وبدنه بدون هذه 

وهؤلاء لا ينفعه ذلك شيئا إلا الأصول واهل الرأى والعلم بمنزلة أهل الملك والْمارة وكل من هؤلاء 
أن يعبد الله وحده لا شريك له ويؤمن برسله واليوم الآخر          ولما كان كل واحد من أهل الملك 

والعلم قد يعارضون الرسل وقد يتابعونهم ذكر الله ذلك فى غير موضع فذكر فرعون والذى حاج 

ا جَاءتْهمُْ }وغيرهم وذكر قول علمائهم كقوله    إبراهيم لما آتاه الله الملك والمأَ من قوم نوح وعاد فَلمََّ
نَ الْعِلْمِ   ِ إلِاَّ الَّذِينَ كَفرَُوا }وقال     40غافر{رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ

الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }إلى قوله      8غافر{هِ الْحَقَّ  وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بِ } إلى قوله    8غافر{

  ِ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ الآية والسلطان هو الوحى المنزل من عند الله    08غافر{آياَتِ اللهَّ
والعلماء ومجادلتهم ما  وقد ذكر فى هذه السورة     حم غافر     من حال مخالفى الرسل من الملوك

ا همُ }فيه عبرة مثل قوله   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ }ومثل قوله    84غافر{ببِاَلغِِيهِ  الَّذِينَ { 47}أنََّى يصُْرَفوُنَ  ألَمَْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ { 93}كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ يعَْلمَُونَ 

فى سورة الأنعام  وكذلك      98- 47غافر{ 93}فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ يسُْجَرُونَ { 93}يسُْحَبوُنَ 

والأعراف وعامة السور المكية وطائفة من السور المدنية فإنها تشتمل على خطاب هؤلاء وضرب 
وَلقَدَْ }المقاييس والأمثال لهم وذكر قصصهم وقصص الأنبياء وأتباعهم معهم ولهذا قال سبحانه  

كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَ  الآية فأخبر بما مكنوا فيه   34الأحقاف{مْعاً وَأبَْصَاراً وَأفَْئِدَةً  مَكَّنَّاهمُْ فيِمَا إنِ مَّ

من أصناف  الْدركات والحركات وأخبر أن ذلك لم يغن عنهم شيئا حيث جحدوا بآيات الله والرسالة      
ولهذا حدثنى إبن الشيخ الفقيه الخضرى عن والده شيخ الحنفية فى زمنه قال كان فقهاء بخارى 

ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ } فى إبن سينا      يقولون الآية والقوة تعم قوة    33غافر{كَانوُا همُْ أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ

ةً  } الْدراك النظرية وقوة الحركة العملية وقال فى الآية الأخرى   كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ
نهم أشد فى انفسهم وفى آثارهم فى الأرض         وقد فأخبر بفضلهم فى الكم والكيف وأ   43غافر{

يوَْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ }قال سبحانه عن أتباع هؤلاء الأئمة من أهل الملك والعلم المخالفين للرسل

سُولَا  َ وَأطَعَْناَ الرَّ عَنْهمُْ لعَْناً كَبيِراً وَالْ } إلى قوله   44الأحزاب{النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللهَّ
عَفاَء لِلَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً }وقال تعالى       44الأحزاب{ ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ الضُّ وَإذِْ يتَحََاجُّ

نَ النَّارِ  غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ ر فيه قول اعداء الرسل ومثل هذا فى القرآن كثير يذك  89غافر{فهََلْ أنَتمُ مُّ

وأفعالهم وما أتوه من قوى الْدراكات والحركات التى لم تنفعهم لما خالفوا الرسل وقد ذكر الله سبحانه 
ياَ }ما فى المنتسبين إلى أتباع الرسل من العلماء والعباد والملوك من النفاق والضلال فى مثل قوله 

ِ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ  هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللهه نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ

رَأيَْتَ الْمُناَفِقيِنَ } الآية و     يصدون    يستعمل لازما يقال صد صدودا أعرض كقوله     08التوبة{
ره يصده والوصفان يجتمعان فيهم ويقال صد غي 43النساء{يَصُدُّونَ عَنكَ صُدُوداً 
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ا همُ } قال تعالى   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِ أن التقليد المذموم هو قبول قول الغير بغير حجة  84غافر{للهَّ
ُ قاَلوُاْ بَلْ نتََّبعُِ مَا ألَْفيَْناَ عَليَْهِ آباَءناَ  }كالذين ذكر الله عنهم أنهم     وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اتَّبعُِوا مَا أنَزَلَ اللهه

} وقال         393البقرة{أوََلوَْ كَانَ آباَؤُهمُْ لاَ يعَْقِلوُنَ شَيْئاً وَلاَ يهَْتَدُونَ } ى    قال تعال   393البقرة{

ونظائر هذا في    93-47الصافات {  93}فهَمُْ عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ { 47}إنَِّهمُْ ألَْفوَْا آباَءهمُْ ضَالِّينَ 
لأجل العادة التي تعودها وترك اتباع الحق الذي يجب  القرآن كثير    فمن اتبع دين آبائه وأسلافه

اتباعه فهذا هو المقلد المذموم وهذه حال اليهود والنصارى بل أهل البدع والاهواء في هذه الأمة الذين 

عَفاَء للَِّ }اتبعوا شيوخهم ورؤساءهم في غير الحق كما قال تعالى ونَ فيِ النَّارِ فيَقَوُلُ الضُّ ذِينَ وَإذِْ يتََحَاجُّ
نَ النَّارِ  غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ { 89}اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ

َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ  قا في معصية وأمثال ذلك مما فيه بيان أن من أطاع مخلو 84-89غافر{84}إنَِّ اللهَّ

الله كان له نصيب من هذا الذم والعقاب      والمطيع للمخلوق في معصية الله ورسوله إما أن يتبع 
الظن وإما أن يتبع ما يهواه وكثير يتبعهما     وهذه حال كل من عصى رسول الله من المشركين 

إنَِّ الَّذِينَ }ال تعالىوأهل الكتاب من اليهود والنصارى ومن أهل البدع والفجور من هذه الأمة ق

ا همُ ببِاَلغِِيهِ  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ والسلطان   84غافر{يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ليَْهِمْ أمَْ أنَزَلْناَ عَ }هو الكتاب المنزل من عند الله وهو الهدى الذي جاءهم من عند الله كما قال تعالى   

وبيان ذلك أن الشخص إما أن يبين له أن ما بعث  08الروم{سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ 

الله به رسوله حق ويعدل عن ذلك إلى اتباع هواه أو يحسب أن ما هو عليه من ترك ذلك هو الحق 
وَجَحَدُوا بهِاَ }قال تعالى في صفة الاولين      ن فهذا متبع للظن والأول متبع لهواه اجتماع الأمري

اً   قلُْ هلَْ ننُبَِّئكُُمْ باِلْأَخْسَرِينَ } وقال تعالى في صفة الآخسرين  38النمل{وَاسْتيَْقنَتَْهاَ أنَفسُُهمُْ ظلُْماً وَعُلوُه

نْياَ وَهمُْ { 330}أعَْمَالاً  { 338}يحَْسَبوُنَ أنََّهمُْ يحُْسِنوُنَ صُنْعاً الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُمُْ فيِ الْحَياَةِ الدُّ
فالأول حال المغضوب عليهم الذين يعرفون الحق ولا يتبعونه كما هو موجود في  338-330الكهف

نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بغَِيْرِ هدًُى مِّنَ }اليهود      والثاني حال الذين يعملون بغير علم قال تعالى وَمَنْ أضََلُّ مِمَّ

 ِ وكل من يخالف الرسل هو مقلد متبع لمن لا يجوز له أتباعه وكذلك من أتبع         83القصص{اللهَّ
الرسول بغير بصيرة ولا تبين وهو الذى يسلم بظاهره من غير أن يدخل الْيمان إلى قلبه كالذى يقال 

فقلته هو  له في القبر ما ربك وما دينك وما نبيك فيقول هاه هاه لا أدرى سمعت الناس يقولون شيئا

مقلد فيضرب بمرزبة من حديد فيصيح صيحة يسمعها كل شىء إلا الْنسان ولو سمعها الْنسان 
ا يدَْخُلِ }لصفق أى لمات      وقد قال تعالى    قاَلتَِ الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ تؤُْمِنوُا وَلكَِن قوُلوُا أسَْلمَْناَ وَلمََّ

يمَانُ فيِ قلُوُبكُِمْ  فمن لم يدخل الْيمان في قلبه وكان مسلما في الظاهر فهو من  38تالحجرا{الِْْ

المقلدين المذمومين     فإذا تبين أن المقلد مذموم وهو من اتبع هوى من لا يجوز اتباعه كالذى يترك 
من غير إيمان بقلبه تبين أن اليهود  طاعات رسل الله ويتبع ساداته وكبرائه أو يتبع الرسول ظاهرا

هم مقلدون تقليدا مذموا وكذلك المنافقون من هذه الامةوالنصارى كل
1
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ا همُ } قال تعالى   ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ إِ  والسبب الذى أوقع هؤلاء فى الكفر ببعض ما   84غافر{نَّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ
أنزله هو من جنس ما أوقع الأولين فى الكفر بجميع ما أنزل الله فى كثير من المواضع فان من تأمل 

جنس وجد شبه اليهود والنصارى ومن تبعهم من الصابئين فى الكفر بما أنزل الله على محمد هي من 

شبه المشركين والمجوس ومن معهم من الصابئين فى الكفر بجنس الكتاب وبما أنزل الله على رسله 
فى كثير من المواضع فانهم يعترضون على آياته وعلى الكتاب الذي أنزل معه وعلى الشريعة التى 

بعث بها وعلى سيرته بنحو مما اعترض به على سائر الرسل مثل موسى وعيسى
1

 

 

 أن يلزم أحدا بشيء بلا حجة خاصة إلا رسول اللَّ   ليس لأحد 

ومما يجب أن يعلم أن الذي يريد أن ينكر على الناس ليس له أن ينكر إلا بحجة وبيان إذ ليس لأحد 

أن يلزم أحدا بشيء ولا يحظر على أحد شيئا بلا حجة خاصة إلا رسول الله المبلغ عن الله الذي 
ه عقولهم وما لم تدركه وخبره مصدق فيما علمناه وما لم نعلمه أوجب على الخلق طاعته فيما أدركت

وأما غيره إذا قال هذا صواب أو خطأ فإن لم يبين ذلك بما يجب به اتباعه فأول درجات الْنكار أن 

يكون المنكر عالما بما ينكره وما يقدر الناس عليه فليس لأحد من خلق الله كائنا من كان أن يبطل قولا 
ِ بغَِيْرِ }إلا بسلطان الحجة وإلا كان ممن قال الله فيه    أو يحرم فعلا إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ا همُ ببِاَلغِِيهِ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ }وقال فيه          84غافر{سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

ِ بغَِيْرِ  ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََ آياَتِ اللهَّ ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ بِّرٍ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ
 08غافر{جَبَّارٍ 
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 بين سبحانه إمكان المعاد أتم بيان

ثيل ويدخل في ذلك فإن الأمثال المضروبة وهي الأقيسة العقلية سواء كانت قياس شمول أو قياس تم
ما يسمونه براهين وهو القياس الشمولي المؤلف من المقدمات اليقينية وإن كان لفظ البرهان في اللغة 

أعم من ذلك كما سمى الله آيتي موسى برهانين  ومما يوضح هذا أن العلم الْلهي لا يجوز أن يستدل 

ستوي أفراده فإن الله سبحانه وتعالى فيه بقياس تمثيل يستوي في الأصل و الفرع ولا بقياس شمولي ت
ليس كمثله شيء فلا يجوز أن يمثل بغيره ولايجوز أن يدخل هو وغيره تحت قضية كلية تستوي 

أفرادها ولهذا لما سلك طوائف من المتفلسفة والمتكلمة مثل هذه الأقيسة في المطالب الْلهية لم يصلوا 

التناهي الحيرة والاضطراب لما يرونه من فساد  بها إلى يقين بل تناقضت أدلتهم وغلب عليهم بعد
ِ } أدلتهم أو تكافئها ولكن يستعمل في ذلك قياس الأولى سواء كان تمثيلا أو شمولا كما قال تعالى   وَلِلهه

مثل أن نعلم أن كل كمال ثبت للممكن أو المحدث فالواجب القديم أولى به    43النحل{الْمَثَلُ الأعَْلىََ  

للمخلوق المربوب المعلول المدبر فإنما استفاده من خالقه وربه ومدبره  فهو أحق به  وكل كمال ثبت
منه وأن كل نقص وعيب وجب نفيه عن شيء ما من أنواع المخلوقات والمحدثات والممكنات فإنه 
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يجب نفيه عن الرب تبارك وتعالى بطريق الأولى وأنه أحق بالأمور الوجودية من كل موجود 

ية الممكن بها أحق ونحو ذلك  ومثل هذه الطرق هي التي كان يستعملها السلف والأئمة والأمور العدم
في مثل هذه المطالب كما استعمل نحوها الْمام أحمد ومن قبله وبعده من أئمة أهل الْسلام وبمثل 

ذلك جاء القرآن في تقرير أصول الدين من مسائل التوحيد والصفات ونحو ذلك  مثال ذلك  أنه 

ه لما أخبر بالمعاد والعلم به تابع للعلم بإمكانه فإن الممتنع لا يجوز أن يكون بين سبحانه إمكانه سبحان
أتم بيان ولم يسلك في ذلك ما يسلكه طوائف من أهل الكلام حيث يثبتون الْمكان الخارجي بمجرد 

حال فإن الشأن في الْمكان الذهني فيقولون  هذا ممكن لأنه لو قدر وجود لم يلزم من تقديره وجوده م

هذه المقدمة فمن أين يعلم أنه لا يلزم من تقدير وجوده محال والمحال هنا أعم من المحال  لذاته أو 
لغيره والْمكان الذهني حقيقته عدم العلم بالامتناع وعدم العلم بالامتناع لا يستلزم العلم بالْمكان 

لا معلوم الْمكان الخارجي وهذا هو الخارجي بل يبقى الشيء في الذهن غير معلوم الامتناع و

الْمكان الذهني  فالله سبحانه وتعالى لم يكتف في بيان إمكان المعاد بهذا إذ يمكن أن يكون الشيء 
ممتنعا ولو لغيره وإن لم يعلم الذهن امتناعه بخلاف الْمكان الخارجي فإنه إذا علم بطل أن يكون 

بعلمه بوجود الشيء وتارة بعلمه بوجود نظيره وتارة  ممتنعا والْنسان يعلم الْمكان الخارجي تارة

بعلمه بوجود ما هو أبلغ منه فإن وجود الشيء دليل على أن ما هو دونه أولى بالْمكان منه  ثم إنه إذا 
بين كون الشيء ممكنا فلا بد من بيان قدرة الرب عليه وإلا مجرد العلم بإمكانه لا يكفي فى إمكان 

َ الَّذِي خَلقََ }الرب على ذلك فبين سبحانه هذا كله بمثل قوله     وقوعه إن لم تعلم قدرة أوََلمَْ يَرَوْاْ أنََّ اللهه

 إلَاَّ كُفوُراً السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ قاَدِرٌ عَلىَ أنَ يخَْلقَُ مِثْلهَمُْ وَجَعَلَ لهَمُْ أجََلاً لاَّ رَيْبَ فيِهِ فأَبَىَ الظَّالمُِونَ 
أوََليَْسَ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ بقِاَدِرٍ عَلىَ أنَْ يخَْلقَُ مِثْلهَمُ بَلىَ وَهوَُ }ه وقول     77الْسراء{

قُ الْعَليِمُ  َ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَلمَْ يعَْيَ بِخَلْقهِِنَّ }وقوله    43يس{الْخَلاَّ أوََلَمْ يرََوْا أنََّ اللهَّ

لخََلْقُ السَّمَاوَاتِ } وقوله  00الأحقاف{عَلىَ أنَْ يحُْييَِ الْمَوْتىَ بَلىَ إنَِّهُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ بِقاَدِرٍ 
فإنه من المعلوم ببداهة      89غافر{وَالْأَرْضِ أكَْبَرُ مِنْ خَلْقِ النَّاسِ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ 

والأرض أعظم من خلق بني آدم والقدرة عليه أبلغ وأن هذا الأيسر أولى  العقول أن خلق السموات

وَهوَُ الَّذِي يبَْدَأُ }بالْمكان والقدرة من ذلك  وكذلك استدلاله على ذلك بالنشأة الأولى في مثل قوله    
وَلهَُ الْمَثَلُ الْأعَْلىَ فيِ السَّمَاوَاتِ } ولهذا قال بعد ذلك         39الروم{الْخَلْقَ ثمَُّ يعُِيدُهُ وَهوَُ أهَْوَنُ عَليَْهِ 

نَ الْبعَْثِ فإَنَِّا خَلقَْناَكُم مِّن ترَُابٍ ثمَُّ مِن نُّطْفةٍَ ثمَُّ مِنْ }وقال      39الروم{وَالْأَرْضِ   إنِ كُنتمُْ فيِ رَيْبٍ مِّ

خَلَّقةٍَ وَغَيْرِ مُخَلَّقةٍَ لِّنبُيَِّ  ضْغَةٍ مُّ } الآية  وكذلك ما ذكره في قوله     8الحج{نَ لكَُمْ  عَلَقةٍَ ثمَُّ مِن مُّ
ةٍ { 94}وَضَرَبَ لنَاَ مَثلَاً وَنَسِيَ خَلْقهَُ قاَلَ مَنْ يحُْييِ الْعِظاَمَ وَهِيَ رَمِيمٌ  لَ مَرَّ قلُْ يحُْييِهاَ الَّذِي أنَشَأهَاَ أوََّ

قياس     94يس{ ظاَمَ وَهِيَ رَمِيمٌ مَنْ يحُْييِ الْعِ } الآيات  فإن قوله تعالى     97-94يس  {   97}

حذفت إحدى مقدمتيه لظهورها والأخرى سالبة كلية قرن معها دليلها وهو المثل المضروب الذي 
وهذا  94يس{94}وَضَرَبَ لنَاَ مَثلَاً وَنَسِيَ خَلْقهَُ قاَلَ مَنْ يحُْييِ الْعِظاَمَ وَهِيَ رَمِيمٌ } ذكره بقوله 

أي لا أحد يحيي العظام وهي رميم فإن كونها رميما يمنع عنده إحياءها  استفهام إنكار متضمن للنفي

لمصيرها إلى حال اليبس والبرودة المنافية للحياة التي مبناها على الحرارة والرطوبة ولتفرق 
أجزائها واختلاطها بغيرها ولنحو ذلك من الشبهات والتقدير هذه العظام رميم ولا أحد يحيي العظام 

أحد يحييها ولكن هذه السالبة كاذبة ومضمونها امتناع الْحياء وبين سبحانه إمكانه من  وهي رميم فلا

ةٍ } وجوه ببيان إمكن ما هو أبعد من ذلك وقدرته عليه فقال   لَ مَرَّ      97يس  { يحُْييِهاَ الَّذِي أنَشَأهَاَ أوََّ
ليبين علمه بما تفرق من الأجزاء   97سي{ وَهوَُ بكُِلِّ خَلْقٍ عَليِمٌ } وقد أنشأها من التراب ثم قال 

نَ الشَّجَرِ الْأخَْضَرِ ناَراً } واستحال  ثم قال  فبين أنه أخرج النار      43يس  {  الَّذِي جَعَلَ لكَُم مِّ
الحارة اليابسة من البارد الرطب وذلك أبلغ في المنافاة لأن إجتماع الحرارة والرطوبة أيسر من 
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أوََليَْسَ الَّذِي خَلَقَ } فالرطوبة تقبل من الانفعال مالا تقبله اليبوسة ثم قال  اجتماع الحرارة واليبوسة

وهذه مقدمة معلومة بالبديهة ولهذا      43يس  {   السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ بقِاَدِرٍ عَلىَ أنَْ يخَْلقَُ مِثْلهَمُ 
وَلَا يأَتْوُنكََ }كما قال سبحانه   جاء باستفهام التقرير الدال على أن ذلك مستقر معلوم عند المخاطب

إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً }ثم بين قدرته العامة بقوله   00الفرقان{بمَِثَلٍ إلِاَّ جِئْناَكَ باِلْحَقِّ وَأحَْسَنَ تفَْسِيراً 

 43يس  {  أنَْ يَقوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ 
1

 

 

 أولى بالإمكان منه  إن وجود الشيء دليل على أن ما هو دونه 

فما لا يكون موجودا معينا لا يعقل لا معينا ولا مطلقا ولكن يقدر تقديرا في الذهن كما تقدر 

الممتنعات      يبين ذلك أن العلم بكون الشيء ممكنا في الخارج يكون العلم بوجوده أو بوجود ما ذلك 

لخََلْقُ السَّمَاوَاتِ }إمكان المعاد كقوله  الشيء أولى بالوجود منه كما يذكره الله في كتابه في تقرير
وَهوَُ الَّذِي يبَْدَأُ الْخَلْقَ }وقوله     89غافر{وَالْأَرْضِ أكَْبَرُ مِنْ خَلْقِ النَّاسِ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يعَْلمَُونَ 

نيٍِّ يمُْنىَألَمَْ يكَُ نُ } وقوله    39الروم{ثمَُّ يعُِيدُهُ وَهوَُ أهَْوَنُ عَليَْهِ   ثمَُّ كَانَ عَلَقةًَ فخََلَقَ { 09}طْفةًَ مِّن مَّ

ى وْجَيْنِ الذَّكَرَ وَالْأنُثىَ{ 04}فَسَوَّ { 83}ألَيَْسَ ذَلكَِ بِقاَدِرٍ عَلىَ أنَ يحُْييَِ الْمَوْتىَ{ 07}فجََعَلَ مِنْهُ الزَّ
َ الَّذِي خَ }وقوله  83- 09القيامة  لقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ وَلمَْ يعَْيَ بِخَلْقهِِنَّ بِقاَدِرٍ عَلىَ أوََلمَْ يَرَوْا أنََّ اللهَّ

وَضَرَبَ لنَاَ مَثلَاً وَنَسِيَ خَلْقهَُ قاَلَ }وقوله   00الأحقاف{أنَْ يحُْييَِ الْمَوْتىَ بَلىَ إنَِّهُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ 

أوََليَْسَ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضَ بِقاَدِرٍ عَلىَ أنَْ }قولهإلى  94يس{مَنْ يحُْييِ الْعِظاَمَ وَهِيَ رَمِيمٌ 
قُ الْعَليِمُ  وأمثال ذلك مما يدل على أن إعادة الخلق أولى بالْمكان   43يس{يَخْلقَُ مِثْلهَمُ بَلىَ وَهوَُ الْخَلاَّ

م أنه ممكن إذا عرض على من ابتدائه وخلق الصغير أولى بالْمكان من خلق العظيم فأما مالا يعل

العقل ولم يعلم امتناعه فإمكانه ذهني بمعنى عدم العلم بالامتناع ليس إمكانه خارجيا بمعنى العلم 
بالْمكان في الخارج  

2
 

أن يعلم أن كل كمال ثبت للممكن أو المحدث لا نقص فيه بوجه من الوجوه وهو ما كان كمالا 

 ديم أولى به وكل كمال لا نقص فيه بوجه من الوجوه ثبتللموجود غير مستلزم للعدم فالواجب الق
نوعه للمخلوق المربوب المعلول المدبر فإنما استفاد من خالقه وربه ومدبره فهو أحق به منه وأن 

كل نقص وعيب في نفسه وهو ماتضمن سلب هذا الكمال إذا وجب نفيه عن شيء ما من أنواع 
نفيه عن الرب تبارك وتعالى بطريق الأولى وأنه أحق  المخلوقات والممكنات والمحدثات فإنه يجب

بالأمور الوجودية من كل موجود وأما الأمور العدمية فالممكن المحدث بها أحق ونحو ذلك      ومثل 

هذه الطرق هي التي كان يستعملها السلف والأئمة في مثل هذه المطالب كما استعمل نحوها الْمام 
أهل الْسلام وبمثل ذلك جاء القرآن في تقرير أصول الدين في مسائل أحمد ومن قبله وبعده من أئمة 

التوحيد والصفات والمعاد ونحو ذلك     ومثال ذلك أنه سبحانه لما أخبر بالمعاد والعلم به تابع للعلم 

بإمكانه فإن الممتنع لا يجوز أن يكون بين سبحانه إمكانه أتم بيان ولم يسلك في ذلك ما يسلكه طوائف 
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هل الكلام حيث يثبتون الْمكان الخارجي بمجرد الْمكان الذهني فيقولون هذا ممكن لأنه لو قدر من أ

وجوده لم يلزم من تقدير وجوده محال فإن الشأن في هذه المقدمة فمن أين يعلم أنه لا يلزم من تقدير 
ج به بعضهم على وما يحت   وجوده محال فإن هذه قضية كلية سالبة فلا بد من العلم بعموم هذا النفى

أن هذا ممكن بأنا لا نعلم امتناعه كما نعلم امتناع الأمور الظاهر امتناعها مثل كون الجسم متحركا 

ساكنا فهذا كاحتجاج بعضهم على أنها ليست بديهية بأن غيرها من البديهيات أجلى منها وهذه حجة 
ان قد يكونان خفيين فالقضايا ضعيفة لأن البديهي هو ما إذا تصور طرفاه جزم العقل به والمتصور

تتفاوت في الجلاء والخفاء لتفاوت تصورها كما تتفاوت لتفاوت الأذهان وذلك لا يقدح في كونها 

ضرورية ولا يوجب أن ما لم يظهر امتناعه يكون ممكنا بل قول هؤلاء أضعف لأن الشيء قد يكون 
م أو عدم لزومها لا يمكن الجزم بإمكانه ممتنعا لأمور خفية لازمة له فما لم يعلم انتفاء تلك اللواز

والمحال هنا أعم من المحال لذاته أو لغيره والْمكان الذهنى حقيقته عدم العلم بالامتناع وعدم العلم 

بالامتناع لا يستلزم العلم بالْمكان الخارجى بل يبقى الشىء في الذهن غير معلوم الامتناع ولا معلوم 
كان الذهني فإن الله سبحانه وتعالى لم يكتف في بيان إمكان المعاد بهذا الْمكان الخارجى وهذا هو الْم

إذ يمكن أن يكون الشيء ممتنعا ولو لغيره وإن لم يعلم الذهن إمتناعه بخلاف الْمكان الخارجي فإنه 

إذا علم بطل أن يكون ممتنعا     والْنسان يعلم الْمكان الخارجي تارة بعلمه بوجود الشيء وتارة 
بوجود نظيره وتارة بعلمه بوجود ما الشيء أولى بالوجود منه فإن وجود الشيء دليل على أن بعلمه 

ما هو دونه أولى بالْمكان منه ثم إنه إذا تبين كون الشيء ممكنا فلا بد من بيان قدرة الرب عليه وإلا 

سبحانه هذا كله فمجرد العلم بإمكانه لا يكفى في إمكان وقوعه إن لم يعلم قدرة الرب على ذلك فبين 
فإنه من المعلوم  89لخلق السموات والأرض أكبر من خلق الناس     سورة غافر بمثل قوله       

ببداهة العقول أن خلق السموات والأرض أعظم من خلق أمثال بني آدم والقدرة عليه أبلغ وأن هذا 

الأيسر أولى بالْمكان والقدرة من ذلك
1

 

 

 مدح اللَّ العلم والعقل والفقه

الِحَاتِ وَلَا الْمُسِيءُ قلَيِلاً مَّا } قال تعالى   وَمَا يَسْتَوِي الْأعَْمَى وَالْبَصِيرُ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
قد مدح الله العلم والعقل والفقه وهذا كثير في القرآن يأمر ويمدح التفكر والتدبر   84غافر{تتََذَكَّرُونَ 

والفقه والعلم والعقل والسمع والبصر والنطق ونحو ذلك من انواع العلم  والتذكر والنظر والاعتبار

واسبابه وكماله ويذم اضداد ذلك
2

 

 

 لا يكتفى بإيمان القلب بل لابد معه من الأعمال الصالحة 

الِحَاتِ وَلَا } قال تعالى   ا  وَمَا يَسْتَوِي الْأعَْمَى وَالْبَصِيرُ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ الْمُسِيءُ قلَيِلاً مَّ

أن الْيمان إذا أطلق أدخل الله ورسوله فيه الأعمال المأمور بها وقد يقرن به  84غافر{تتََذَكَّرُونَ 
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الأعمال وذكرنا نظائر لذلك كثيرة وذلك لأن اصل الْيمان هو ما فى القلب والأعمال الظاهرة لازمة 

م جميع أعمال الجوارح بل متى نقصت الأعمال لذلك لا يتصور وجود إيمان القلب الواجب مع عد
الظاهرة كان لنقص الْيمان الذى فى القلب فصار الْيمان متناولا للملزوم واللازم وإن كان أصله ما 

فى القلب وحيث عطفت عليه الأعمال فإنه أريد أنه لا يكتفى بإيمان القلب بل لابد معه من الأعمال 

قولان منهم من يقول المعطوف دخل فى المعطوف عليه أولا ثم الصالحة     ثم للناس فى مثل هذا 
ذكر بإسمه الخاص تخصيصا له لئلا يظن أنه لم يدخل فى الأول وقالوا هذا فى كل ما عطف فيه 

ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ وَجِبْرِيلَ وَمِيكَالَ }خاص على عام كقوله    ه اً للهِّ    وقوله      74البقرة{مَن كَانَ عَدُوه

 9الأحزاب{وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ  }
بِّهِ }وقوله     دٍ وَهوَُ الْحَقُّ مِن رَّ لَ عَلىَ مُحَمَّ الحَِاتِ وَآمَنوُا بمَِا نزُِّ      3محمد{مْ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

وهذه نزلت فى    3محمد{وَالَّذِينَ آمَنوُا  }فخص الْيمان بما نزل على محمد بعد قوله      

ِ قاَنتِيِنَ }الصحابةوغيرهم من المؤمنين وقوله     لاَةِ الْوُسْطىَ وَقوُمُواْ لِلهه لوََاتِ والصَّ حَافِظوُاْ عَلىَ الصَّ
لَاةَ وَيؤُْتوُا وَمَا أمُِرُوا }وقوله      304البقرة{ ينَ حُنفَاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ

كَاةَ   الحَِاتِ } والصلاة والزكاة من العبادة فقوله       8البينة{الزَّ     399البقرة{آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ

َ }كقوله   كَاةَ   وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ      8البينة{مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ
فإنه قصد     أولا    أن تكون العبادة لله وحده لا لغيره ثم أمر بالصلاة والزكاة ليعلم أنهما عبادتان 

مان أولا لأنه الأصل الذى لابد واجبتان فلا يكتفى بمطلق العبادة الخالصة دونهما وكذلك يذكر الْي

منه ثم يذكر العمل الصالح فإنه أيضا من تمام الدين لابد منه فلا يظن الظان اكتفاءه بمجرد إيمان ليس 
معه العمل الصالح     فعلى قول هؤلاء يقال الأعمال الصالحة المعطوفة على الْيمان دخلت فى 

كره خصوصا بعد عموم وإما لكونه إذا عطف الْيمان وعطف عليه عطف الخاص على العام إما لذ

كان دليلا على أنه لم يدخل فى العام وقيل بل الأعمال فى الأصل ليست من الْيمان فإن أصل الْيمان 
هو ما فى القلب ولكن هى لازمة له فمن لم يفعلها كان إيمانه منتفيا لأن إنتفاء اللازم يقتضى انتفاء 

خلة فى إسم الْيمان إذا أطلق كما تقدم فى كلام النبى فإذا الملزوم لكن صارت بعرف الشارع دا

عطفت عليه ذكرت لئلا يظن الظان أن مجرد إيمانه بدون الأعمال الصالحة اللازمة للْيمان يوجب 
الوعد فكان ذكرها تخصيصا وتنصيصا ليعلم أن الثواب الموعود به فى الآخرة وهو الجنة بلا عذاب 

صالحا لا يكون لمن إدعى الْيمان ولم يعمل وقد بين سبحانه فى غير لا يكون إلا لمن آمن وعمل 

موضع أن الصادق فى قوله آمنت لابد أن يقوم بالواجب وحصر الْيمان فى هؤلاء يدل على إنتفائه 
عمن سواهم

1
 

 

فالهدى   00التوبة{ينِ كُلِّهِ هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ }قال تعالى 
الحَِاتِ  }كمال العلم ودين الحق كمال العمل كقوله 84غافر{الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
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  الرد على  المرجئة  الذين أخرجوا العمل الظاهر عن الايمان

ا وَمَا يَسْتَوِي الْأعَْمَى وَالْبَصِيرُ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَ } قال تعالى   الِحَاتِ وَلَا الْمُسِيءُ قلَيِلاً مَّ مِلوُا الصَّ
أن القلب له عمل مع التصديق والظاهر قول ظاهر وعمل ظاهر وكلاهما  84غافر{تتََذَكَّرُونَ 

مستلزم للباطن و     المرجئة    أخرجوا العمل الظاهر عن الايمان فمن قصد منهم إخراج أعمال 

ذا ضلال بين ومن قصد إخراج العمل الظاهر قيل لهم العمل القلوب أيضا وجعلها هي التصديق فه
الظاهر لازم للعمل الباطن لا ينفك عنه وإنتفاء الظاهر دليل إنتفاء الباطن فبقى النزاع فى أن العمل 

الظاهر هل هو جزء من مسمى الايمان يدل عليه بالتضمن أو لازم لمسمى الْيمان      و     التحقيق     

فى الاسم وتارة يكون لازما للمسمى بحسب افراد الاسم واقترانه فإذا قرن الْيمان  أنه تارة يدخل
بالْسلام كان مسمى الاسلام خارجا عنه كما فى حديث جبريل وان كان لازما له وكذلك إذا قرن 

الِحَاتِ  }الْيمان بالعمل كما فى قوله     قد يقال إسم الْيمان ف     43البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ
لم يدخل فيه العمل وإن كان لازما له وقد يقال بل دخل فيه وعطف عليه عطف الخاص على العام 

وبكل حال فالعمل تحقيق لمسمى الْيمان وتصديق له ولهذا قال طائفة من العلماء كالشيخ أبي 

سل واللسان يصدق ما إسماعيل الأنصاري وغيره الْيمان كله تصديق فالقلب يصدق ما جاءت به الر
فى القلب والعمل يصدق القول كما يقال صدق عمله قوله ومنه قول النبى     العينان تزنيان وزناهما 

النظر والاذنان تزنيان وزناهما السمع واليد تزني وزناها البطش والرجل تزني وزناها المشي والقلب 

يتمنى ويشتهى والفرج يصدق ذلك أو يكذبه 
1

 

 

 لا يسوي بين مختلفين ولا يفرق بين متماثليناللَّ سبحانه 

وأخبر الله سبحانه أنه قائم بالقسط وأنه لا يظلم الناس شيئا فلا يضع شيئا في غير موضعه ولا 

وَمَا يَسْتَوِي الْأعَْمَى وَالْبَصِيرُ وَالَّذِينَ آمَنوُا }يسوي بين مختلفين ولا يفرق بين متماثلين كما قال    
ا تتََذَكَّرُونَ وَعَمِلوُا الصَّ  84غافر{الِحَاتِ وَلَا الْمُسِيءُ قَليِلاً مَّ

2
 

 

 لفظ     الدعاء والدعوة    فى القرآن يتناول معنيين

و الدعاء قصد المدعو و التوجه إليه إما على وجه المسألة و إما على وجه العبادة المحضة لأن 

وَقاَلَ رَبُّكُمُ }نه و من ذلك قوله تعالى   دعاء الشيء هو طلبه و إرادته سواء طلب لذاته أو لأَمر م

إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ } فإنه فسر بالمسألة و بالعبادة  و قوله     43غافر{ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ 
ِ رَبِّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ } إلى قوله        43غافر{عِباَدَتيِ   ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ لهَُ الدِّ

ِ } إلى قوله      {48}الْعَالمَِينَ  ثمَُّ } إلى قوله  {    44}قلُْ إنِِّي نهُِيتُ أنَْ أعَْبدَُ الَّذِينَ تَدْعُونَ مِن دُونِ اللهَّ
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ِ قاَلوُا ضَلُّوا عَنَّا{ 90}قيِلَ لهَمُْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ تشُْرِكُونَ  { 98}بَل لَّمْ نكَُن نَّدْعُو مِن قبَْلُ شَيْئاً  مِن دُونِ اللهَّ

 98غافر 
1

 

فلََا }لفظ الدعاء والدعوة في القرآن يتناول معنيين  دعاء العبادة ودعاء المسألة  قال الله تعالى    

ِ إلِهَاً آخَرَ فتَكَُونَ مِنَ الْمُعَذَّبيِنَ  ِ إلِهَاً آخَرَ لَا وَمَن يَدْ }وقال تعالى   330الشعراء{تَدْعُ مَعَ اللهَّ عُ مَعَ اللهَّ

وَلَا تَدْعُ مَعَ }وقال تعالى     339المؤمنون{برُْهاَنَ لهَُ بهِِ فإَنَِّمَا حِسَابهُُ عِندَ رَبِّهِ إنَِّهُ لَا يفُْلحُِ الْكَافِرُونَ 
ِ إلِهَاً آخَرَ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ   ا قَ }وقال        44القصص{اللهَّ ِ يدَْعُوهُ كَادُوا يكَُونوُنَ عَليَْهِ وَأنََّهُ لمََّ امَ عَبْدُ اللهَّ

رِيداً }وقال   37الجن{لبَِداً  وقال    339النساء{إنِ يَدْعُونَ مِن دُونهِِ إلِاَّ إنِاَثاً وَإنِ يَدْعُونَ إلِاَّ شَيْطاَناً مَّ

تَجِيبوُنَ لهَمُ بشَِيْءٍ إلِاَّ كَباَسِطِ كَفَّيْهِ إلِىَ الْمَاء ليِبَْلغَُ لهَُ دَعْوَةُ الْحَقِّ وَالَّذِينَ يدَْعُونَ مِن دُونهِِ لاَ يَسْ }تعالى  
وَالَّذِينَ لَا يَدْعُونَ مَعَ }وقال تعالى      38الرعد{فاَهُ وَمَا هوَُ ببِاَلغِِهِ وَمَا دُعَاء الْكَافِرِينَ إلِاَّ فيِ ضَلالٍَ 

ِ إلِهَاً آخَرَ وَلَا يَقْتلُوُنَ النَّفْ  ُ إلِاَّ باِلْحَقِّ وَلَا يَزْنوُنَ اللهَّ مَ اللهَّ وقال في آخر السورة    44الفرقان{سَ الَّتيِ حَرَّ

قيل  لولا دعاؤكم إياه وقيل  لولا دعاؤكم إياكم فإن    99الفرقان{قلُْ مَا يعَْبأَُ بكُِمْ رَبِّي لَوْلَا دُعَاؤُكُم }
كن إضافته إلى الفاعل أقوى لأنه لا بد له من المصدر يضاف إلى الفاعل تارة وإلى المفعول تارة ول

فقَدَْ كَذَّبْتمُْ } فاعل فلهذا كان هذا أقوى القولين أي  ما يعبأ بكم لولا أنكم تدعونه فتعبدونه وتسألونه 

أي عذاب لازم للمكذبين ولفظ الصلاة في اللغة أصله الدعاء وسميت 99الفرقان{فَسَوْفَ يكَُونُ لزَِاماً 
ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ } لتضمنها معنى الدعاء وهو العبادة والمسألة  وقد فسر قوله تعالى  الصلاة دعاء 

وَيَسْتجَِيبُ الَّذِينَ }بالوجهين قيل  اعبدوني وامتثلوا أمري استجب لكم  كما قال تعالى    43غافر{لكَُمْ  

الحَِاتِ  في اللغة يقال  إستجابه أي يستجيب لهم وهو معروف  34الشورى{آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
واستجاب له كما قال الشاعر وداع دعا يا من يجيب إلى الندى فلم يستجبه عند ذاك مجيب وقيل  

سلوني أعطكم وفي الصحيحين     عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال     ينزل ربنا كل ليلة إلى 

فأستجب له من يسألني فأعطيه من السماء الدنيا حين يبقى ثلث الليل الآخر فيقول  من يدعوني 
يستغفرني فأغفر له    فذكر أولا لفظ الدعاء ثم ذكر السؤال والاستغفار والمستغفر سائل كما أن 

السائل داع لكن ذكر السائل لدفع الشر بعد السائل الطالب للخير وذكرهما جميعا بعد ذكر الداعي 

وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي }العام وقال تعالى    الذي يتناولهما وغيرهما فهو من باب عطف الخاص على 
وكل سائل راغب راهب فهو عابد   344البقرة{عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ 

للمسؤول وكل عابد له فهو أيضا راغب وراهب يرجو رحمته ويخاف عذابه فكل عابد سائل وكل 

تناول الآخر عند تجرده عنه ولكن إذا جمع بينهما  فإنه يراد بالسائل الذي سائل عابد فأحد الْسمين ي
يطلب جلب المنفعة ودفع المضرة بصيغ السؤال والطلب ويراد بالعابد من يطلب ذلك بامتثال الأمر 

وإن لم يكن في ذلك صيغ سؤال والعابد الذي يريد وجه الله والنظر إليه هو أيضا راج خائف راغب 

إنَِّهمُْ كَانوُا يسَُارِعُونَ فيِ الْخَيْرَاتِ } في حصول مراده ويرهب من فواته  قال تعالى   راهب  يرغب
تتََجَافىَ جُنوُبهُمُْ عَنِ الْمَضَاجِعِ يَدْعُونَ رَبَّهمُْ خَوْفاً }وقال تعالى  73الأنبياء{وَيَدْعُوننَاَ رَغَباً وَرَهبَاً  

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِ  ولا يتصور أن يخلو داع    دعاء عبادة أو دعاء المسألة   34السجدة{قوُنَ وَطمََعاً وَمِمَّ

من الرغب والرهب ومن الخوف والطمع  وما يذكر عن بعض الشيوخ أنه جعل الخوف والرجاء من 
مقامات العامة فهذا قد يفسر مراده بأن المقربين يريدون وجه الله فيقصدون التلذذ بالنظر إليه وإن لم 

مخلوق يتلذذون به وهؤلاء يرجون حصول هذا المطلوب ويخافون حرمانه فلم يخلوا عن  يكن هناك

الخوف والرجاء لكن مرجوهم ومخوفهم بحسب مطلوبهم  ومن قال من هؤلاء  لم أعبدك شوقا إلى 
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جنتك ولا خوفا من نارك فهو يظن أن الجنة اسم لما يتمتع فيه بالمخلوقات والنار اسم لما لا عذاب فيه 

 ألم المخلوقات وهذا قصور وتقصير منهم عن فهم مسمى الجنة بل كل ما أعده الله لأوليائه فهو من إلا
الجنة والنظر إليه هو من الجنة ولهذا كان أفضل الخلق يسأل الله الجنة ويستعيذ به من النار ولما سأل 

النار أما أني لا أحسن  بعض أصحابه عما يقول في صلاته قال  إني اسأل الله الجنة وأعوذ ب الله من

دندنتك ولا دندنة معاذ فقال     حولها ندندن    وقد أنكر على من قال هذا الكلام يعني  أسألك لذة 
النظر إلى وجهك فريق من أهل الكلام ظنوا أن الله لا يتلذذ بالنظر إليه وأنه لا نعيم إلا بمخلوق فغلط 

طلبوا ما يستحق أن يطلب وهؤلاء أنكروا ذلك وأما  هؤلاء في معنى الجنة كما غلط أولئك لكن أولئك

التألم بالنار فهو أمر ضروري ومن قال  لو أدخلني النار لكنت راضيا فهو عزم منه على الرضا 
والعزائم قد تنفسخ عند وجود الحقائق ومثل هذا يقع في كلام طائفة مثل سمنون الذي قال  وليس لي 

بتلي بعسر البول فجعل يطوف على صبيان المكاتب ويقول  في سواك حظ فيكف ما شئت فامتحني فا

وَلقَدَْ كُنتمُْ تمََنَّوْنَ الْمَوْتَ مِن قبَْلِ أنَ تلَْقَوْهُ فقَدَْ رَأيَْتمُُوهُ وَأنَتمُْ تنَظرُُونَ }ادعوا لعمكم الكذاب  قال تعالى  
وف والرجاء من وبعض من تكلم في علل المقامات جعل الحب والرضا والخ     380آل عمران{

مقامات العامة بناء على مشاهدة القدر وأن من شهد القدر فشهد توحيد الأفعال حتى فني من لم يكن 

وبقي من لم يزل يخرج عن هذه الأمور وهذا كلام مستدرك حقيقة وشرعا  أما الحقيقة فإن الحي لا 
إن الحي يستوي عنده جميع  يتصور أن لا يكون حساسا محبا لما يلائمه مبغضا لما ينافره ومن قال 

المقدورات فهو أحد رجلين  إما أنه لا يتصور ما يقول بل هو جاهل وإما أنه مكابر معاند ولو قدر أن 

الْنسان حصل له حال أزال عقله  سواء سمي اصطلاما أو محوا أو فناء أو غشيا أو ضعفا  فهذا لم 
ن ينافره وإن سقط إحساسه ببعض الأشياء يسقط إحساس نفسه بالكلية  بل له إحساس بما يلائمه وم

فإنه لم يسقط بجميعها فمن زعم أن المشاهد لتوحيد الربوبية يدخل إلى مقام الجمع والفناء فلا يشهد 

فرقا فإنه غالط بل لا بد من الفرق فإنه أمر ضروري  لكن إذا خرج عن الفرق الشرعي بقي في 
ولاه  ولهذا لما وقعت هذه المسألة بين الجنيد وأصحابه الفرق الطبعي فيبقى متبعا لهواه لا مطيعا لم

ذكر لهم الفرق الثاني وهو  أن يفرق بين المأمور والمحظور وبين ما يحبه الله وما يكرهه مع شهوده 

للقدر الجامع فشهد الفرق في القدر الجامع ومن لم يفرق بين المأمور والمحظور خرج عن دين 
في الجمع لا يخرجون عن الفرق الشرعي بالكلية وإن خرجوا عنه  الْسلام وهؤلاء الذين يتكلمون

كانوا كفارا من شر الكفار وهم الذين يخرجون إلى التسوية بين الرسل وغيرهم ثم يخرجون إلى 

القول بوحدة الوجود فلا يفرقون بين الخالق والمخلوق ولكن ليس كل هؤلاء ينتهون إلى هذا الْلحاد 
جه فيطيعون الله ورسوله تارة ويعصون الله ورسوله تارة كالعصاة من بل يفرقون من وجه دون و

أهل القبلة وهذه الأمور مبسوطة في غير هذا الموضع والمقصود هنا  أن لفظ الدعوة والدعاء يتناول 

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ } هذا وهذا قال الله تعالى    الحديث       وفي  33يونس{وَآخِرُ دَعْوَاهمُْ أنَِ الْحَمْدُ لِلهه
 أفضل الذكر لا إله إلا الله وأفضل الدعاء الحمد    

رواه ابن ماجه وابن أبي الدنيا  
1
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 الدعاء هو العبادة  

عاً وَخُفْيةًَ إنَِّهُ لاَ يحُِبُّ الْمُعْتَدِينَ }قول الله عز وجل    وَلاَ تفُْسِدُواْ فيِ { 88}ادْعُواْ رَبَّكُمْ تضََرُّ

نَ الْمُحْسِنيِنَ الأَرْضِ بعَْدَ إِ  ِ قرَِيبٌ مِّ - 88الأعراف{84}صْلاَحِهاَ وَادْعُوهُ خَوْفاً وَطمََعاً إنَِّ رَحْمَتَ اللهه
هاتان الآيتان مشتملتان على آداب نوعي الدعاء دعاء العبادة دعاء المسألة فإن الدعاء في    84

زمان فإن دعاء المسألة هو طلب ما القرآن يراد به هذا تارة وهذا تارة ويراد به مجموعهما وهما متلا

ينفع الداعى وطلب كشف ما يضره ودفعه وكل من يملك الضر والنفع فإنه هو المعبود لا بد أن يكون 
مالكا للنفع والضر ولهذا أنكر تعالى على من عبد من دونه ما لا يملك ضرا ولا نفعا وذلك كثير فى 

كَ   وَلاَ تَدْعُ مِن دُونِ }القرآن كقوله تعالى    ِ مَا لاَ ينَفعَُكَ وَلاَ يَضُرُّ وَيعَْبدُُونَ }وقال     334يونس{اللهه

همُْ وَلاَ ينَفعَُهمُْ  ِ مَا لاَ يضَُرُّ فنفى سبحانه عن هؤلاء المعبودين الضر والنفع    34يونس{مِن دُونِ اللهه
بين تعالى أن المعبود القاصر والمتعدى فلا يمكلون لأنفسهم ولا لعابديهم     وهذا كثير فى القرآن ي

لابد أن يكون مالكا  للنفع والضر فهو يدعو للنفع والضر دعاء المسألة ويدعو خوفا ورجاء دعاء 
العبادة فعلم أن النوعين متلازمان فكل دعاء عباد ة مستلزم لدعاء المسألة وكل دعاء مسألة متضمن 

عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ  وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي}لدعاء العبادة وعلى هذا فقوله  

يتناول نوعي الدعاء وبكل منها فسرت الآية قيل أعطيه إذا سألني وقيل أثيبه إذا     344البقرة{
عبدني والقولان متلازمان وليس هذا من إستعمال اللفظ المشترك فى معينه كليهما أو استعمال اللفظ 

مجازه بل هذا استعماله فى حقيقته المتضمنة لأَمرين جميعا فتأمله فإنه موضوع عظيم في حقيقته و

النفع وقل ما يفطن له وأكثر آيات القرآن دالة على معنيين فصاعدا فهي من هذا القبيل مثال ذلك قوله 
لاةََ لدُِلوُكِ الشَّمْسِ إلِىَ غَسَقِ اللَّيْلِ }تعالى الدلوك     بالزوال وفسر   فسر     94الْسراء{أقَِمِ الصَّ

بالغروب وليس بقولين بل اللفظ يتناولهما معا فإن الدلوك هو الميل ودلوك الشمس ميلها      ولهذا 

الميل مبتدأ ومنتهى فمبتداه الزوال ومنتهاه الغروب واللفظ متناول لهما بهذا الْعتبار     ومثاله أيضا 
الغاسق    بالليل وتفسيره بالقمر فإن ذلك ليس باختلاف  0الفلق{بَ وَمِن شَرِّ غَاسِقٍ إذَِا وَقَ }تفسيره    

وَقاَلَ }بل يتناولهما لتلازمهما فإن القمر آية الليل ونظائرة كثيرة            ومن ذلك قوله تعالى   

ولهذا  فالدعاء يتضمن النوعين وهو في دعاء العبادة أظهر   43غافر{رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ 
الآية ويفسر الدعاء فى الأية بهذا وهذا       43غافر{إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ  } أعقبه  

وروى الترمذى عن النعمان بن بشير قال سمعت رسول الله يقول على المنبر إن الدعاء هو العبادة ثم 

تجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْ }قرأ قوله تعالى   
الآية قال الترمذى حديث حسن صحيح  43غافر{دَاخِرِينَ 

1
 

 ليس شيء أكرم على اللَّ من الدعاء   

يقضي الله به ما كل ما علم الله أنه يكون فلا يقبل الله دعاء أحد فى أن لا يكون      لكن الدعاء سبب 

علم الله أنه سيكون بهذا السبب كما يقضي بسائر الأسباب ماعلم أنه سيكون بها      وقد سأل الله 
تعالى من هو أفضل من كل من في البصرة بكثير ماهو دون هذا فلم يجابوا لما سبق الحكم بخلاف 

أله نوح عليه السلام سأله نجاة ابنه ذلك كما سأله ابراهيم عليه الصلاة و السلام أن يغفر لأبيه و كما س

       84هود{قاَلَ ياَ نوُحُ إنَِّهُ ليَْسَ مِنْ أهَْلكَِ إنَِّهُ عَمَلٌ غَيْرُ صَالحٍِ فلَاَ تَسْألَْنِ مَا ليَْسَ لكََ بهِِ عِلْمٌ }فقيل له    
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لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ مَا كَانَ }وأفضل الخلق محمد صلى الله عليه و سلم قيل له فى شأن عمه أبي طالب   

سَوَاء }و قيل له فى المنافقين       330التوبة{آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ 
ُ لهَمُ  مَن } ال تعالى عموما     و قد ق  4المنافقون{عَليَْهِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ لنَ يغَْفرَِ اللهَّ

فاَعَةُ عِندَهُ إلِاَّ لمَِنْ أذَِنَ لهَُ  }و قال    388البقرة{ذَا الَّذِي يشَْفعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ بإِذِْنهِِ    30سبأ{وَلَا تنَفعَُ الشَّ

فمن هذا الذي لو سأل الله مايشاؤه هو أعطاه إياه      وسيد الشفعاء محمد صلى الله عليه و سلم يوم 
القيامة أخبر أنه     يسجد تحت العرش و يحمد ربه و يثنى عليه فيقال له أي محمد ارفع رأسك و قل 

ادْعُواْ رَبَّكُمْ }يسمع و سل تعط و اشفع تشفع قال فيحد لي حدا فأدخلهم الجنة     و قد قال تعالى   

عاً وَخُفْيةًَ إنَِّهُ لاَ يحُِبُّ الْمُعْتَدِينَ  وأي اعتداء أعظم و أشنع من أن يسأل           88الأعراف{تَضَرُّ
العبد ربه أن لايفعل ما قد أخبر أنه لا بد أن يفعله أو أن يفعل ماقد أخبر أنه لايفعله و هو سبحانه كما 

و     344البقرة{وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ }أخبر عن نفسه   

ينَ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِ }قال    
وفي الصحيحين عن النبى صلى الله عليه و سلم أنه قال    مامن داع يدعو الله بدعوة    43غافر{

رحم إلا أعطاه لله به احدى خصال ثلاث اما أن يعجل له دعوته و اما أن  ليس فيها ظلم و لا قطيعة

يدخر له من الخير مثلها واما أن يصرف عنه من الشر مثلها          فالدعوة التى ليس فيها اعتداء 
يحصل بها المطلوب أو مثله و هذا غاية الاجابة فإن المطلوب بعينه قد يكون ممتنعا أو مفسدا للداعى 

غيره و الداعى جاهل لايعلم ما فيه المفسدة عليه و الرب قريب مجيب و هو أرحم بعباده من أو ل

الوالدة بولدها و الكريم الرحيم إذا سئل شيئا بعينه و علم أنه لا يصلح للعبد إعطاؤه أعطاه نظيره كما 
الأعلى      وكما  يصنع الوالد بولده إذا طلب منه ما ليس له فانه يعطيه من ماله نظيره و لله المثل

فعل النبى صلى الله عليه و سلم لما طلبت منه طائفة من بني عمه أن يوليهم و لاية لا تصلح لهم 

فأعطاهم من الخمس ماأغناهم عن ذلك و زوجهم كما فعل بالفضل بن عباس و ربيعة بن الحارث بن 
دعاء    و هذا حقعبد المطلب     وقد روى في الحديث     ليس شيء أكرم على الله من ال

1
 

 

 "من لا يسأل اللَّ يغضب عليه " 

وهو سبحانه وتعالى عليم بأحوال عباده رحيم بهم كما فى الحديث الصحيح عن النبى صلى الله عليه 

وسلم     أنه رأى إمرأة من السبى إذا رأت ولدا ألصقته ببطنها فقال أترون هذه واضعة ولدها فى 

ال لله أرحم بعباده من هذه بولدها     وهو سبحانه سميع قريب قال الله النار قالوا لا يا رسول الله ق
قلُْ إنِ ضَلَلْتُ فإَنَِّمَا أضَِلُّ عَلىَ نَفْسِي وَإنِِ اهْتَدَيْتُ فبَمَِا يوُحِي إلِيََّ رَبِّي إنَِّهُ سَمِيعٌ قَرِيبٌ }تعالى 

د عباده المؤمنين ويجعل لهم الود وهو تعالى رحيم ودود و    الود اللطف والمحبة فهو يو  83سبأ{

حْمَنُ وُدهاً }فى القلوب كما قال تعالى      الِحَاتِ سَيجَْعَلُ لهَمُُ الرَّ    74مريم{إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ
قال إبن عباس وغيره يحبهم ويحببهم إلى عباده     وهو سبحانه لا يشغله سمع عن سمع ولا تغلظه 

يتبرم بإلحاح الملحين بل يحب من يدعوه ويتضرع إليه ويبغض من لايدعوه قال النبى      المسائل ولا

وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ }من لا يسأل الله يغضب عليه     وقال تعالى 
وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ }وقال تعالى      43رغاف{عِباَدَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

قال بعض الصحابة يا    344البقرة{دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فَلْيسَْتَجِيبوُاْ ليِ وَلْيؤُْمِنوُاْ بيِ لعََلَّهمُْ يَرْشُدُونَ 
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زل الله هذه الآية          وهو سبحانه وتعالى ليس رسول الله ربنا قريب فنناجيه أو بعيد فنناديه فأن

كالمخلوقين الذين ترفع إليهم الحوائج بالحجاب بل فى الحديث الصحيح عن النبى صلى الله عليه وسلم 
أنه قال     يقول الله قسمت الصلاة بينى وبين عبدى نصفين فنصفها لى ونصفها لعبدى ولعبدى ما 

د لله رب العالمين     قال الله حمدنى عبدى فإذا قال     الرحمن الرحيم     سأل فإذا قال العبد     الحم

قال الله أثنى علي عبدى فإذا قال     مالك يوم الدين     قال الله مجدنى عبدى فإذا قال    إياك نعبد 
صراط وإياك نستعين    قال الله هذه الآية وبين عبدى نصفين ولعبدى ما سأل فإذا قال     إهدنا ال

المستقيم صراط الذين أنعمت عليهم غير المغضوب عليهم ولا الضالين    قال هؤلاء لعبدى ولعبدى 

ما سأل
1

 

 
إذا جف القلم بما هو كائن فما معنى قوله     ادعوني أستجب لكم     وإن كان 

                                            الدعاء أيضا مما هو كائن فما فائدة الأمر به ولا بد من وقوعه   ؟؟                   

فيقال الدعاء فى إقتضائه الْجابة كسائر الأعمال الصالحة فى إقتضائها الْثابة و كسائر الأسباب في 

إقتضائها المسببات و من قال إن الدعاء علامة و دلالة محضة على حصول المطلوب المسئول ليس 
حصول المطلوب وجودا و لا عدما بل ما يحصل بالدعاء  بسبب أو هو عبادة محضة لا أثر له في

وَقاَلَ رَبُّكُمُ }يحصل بدونه فهما قولان ضعيفان فإن الله علق الْجابة به تعليق المسبب بالسبب كقوله   

و فى الصحيحين عن النبى صلى الله عليه و سلم     أنه قال ما من      43غافر{ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ  
يدعو الله بدعوة ليس فيها إثم و لا قطيعة رحم إلا أعطاه بها إحدى خصال ثلاث إما أن يعجل له مسلم 

دعوته و إما أن يدخر له من الخير مثلها و إما أن يصرف عنه من الشر مثلها قالوا يا رسول الله إذا 

أمور به و قال عمر بن نكثر قال الله أكثر     فعلق العطايا بالدعاء تعليق الوعد و الجزاء بالعمل الم
الخطاب أنى لا أحمل هم الْجابة و إنما أحمل هم الدعاء فإذا ألهمت الدعاء فإن الْجابة معه و أمثال 

ذلك كثير     وأيضا فالواقع المشهود يدل على ذلك و يبينه كما يدل على ذلك مثله فى سائر الأسباب 

   98الصافات{وَلقَدَْ ناَدَاناَ نوُحٌ فَلنَعِْمَ الْمُجِيبوُنَ } و قد أخبر سبحانه من ذلك ما أخبر به فى مثل قوله   
احِمِينَ } و قوله تعالى     رُّ وَأنَتَ أرَْحَمُ الرَّ فاَسْتَجَبْناَ لهَُ { 40}وَأيَُّوبَ إذِْ ناَدَى رَبَّهُ أنَِّي مَسَّنيَِ الضُّ

نْ عِندِناَ وَذِكْرَى لِلْعَابِدِينَ فكََشَفْناَ مَا بهِِ مِن ضُرٍّ وَآتيَْناَهُ أهَْلهَُ وَمِثْلَ  عَهمُْ رَحْمَةً مِّ -40الانبياء { 48}همُ مَّ

نتَ وَذَا النُّونِ إذِ ذَّهبََ مُغَاضِباً فَظنََّ أنَ لَّن نَّقْدِرَ عَليَْهِ فنَاَدَى فيِ الظُّلمَُاتِ أنَ لاَّ إلِهََ إلِاَّ أَ } الى قوله  48
يْناَهُ مِنَ الْغَمِّ وَكَذَلكَِ ننُجِي { 49}المِِينَ سُبْحَانكََ إنِِّي كُنتُ مِنَ الظَّ  فاَسْتجََبْناَ لهَُ وَنَجَّ

أمََّن يجُِيبُ الْمُضْطرََّ إذَِا دَعَاهُ وَيكَْشِفُ السُّوءَ وَيَجْعَلكُُمْ خُلَفاَء }و قوله    44-49الأنبياء{44}الْمُؤْمِنيِنَ 

{ 47}رَبِّ لَا تَذَرْنيِ فرَْداً وَأنَتَ خَيْرُ الْوَارِثيِنَ } و قوله تعالى عن زكريا        43النمل{الْأَرْضِ 
فإَذَِا رَكِبوُا }و قال تعالى      73- 47الأنبياء{73}فاَسْتَجَبْناَ لهَُ وَوَهبَْناَ لهَُ يحَْيىَ وَأصَْلَحْناَ لهَُ زَوْجَهُ 

ا نَ  ينَ فَلمََّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ اهمُْ إلِىَ الْبَرِّ إذَِا همُْ يشُْرِكُونَ فيِ الْفلُْكِ دَعَوُا اللهَّ     48العنكبوت{جَّ

يحَ فيَظَْلَلْنَ رَوَاكِدَ عَلىَ { 03}وَمِنْ آياَتهِِ الْجَوَارِ فيِ الْبحَْرِ كَالْأعَْلَامِ } وقال تعالى  إنِ يَشَأْ يسُْكِنِ الرِّ
وَيعَْلمََ { 08}أوَْ يوُبِقْهنَُّ بمَِا كَسَبوُا وَيعَْفُ عَن كَثيِرٍ { 00}ظهَْرِهِ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لِّكُلِّ صَبَّارٍ شَكُورٍ 
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حِيصٍ  فأخبر أنه إن شاء أوبقهن      08-03الشورى {  08}الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتنِاَ مَا لهَمُ مِّن مَّ

من محيص لأنه فإجتمع أخذهم بذنوبهم و عفوه عن كثير منها مع علم المجادلين فى آياته أنه ما لهم 
فى مثل هذا الحال يعلم المورد للشبهات في الدلائل الدالة على ربوبية الرب و قدرته و مشيئته و 

ِ وَهوَُ شَدِيدُ } رحمته أنه لا مخلص له مما و قع فيه كقوله في الآية الأخرى     وَهمُْ يجَُادِلوُنَ فيِ اللهه

النفس بالأسباب الْضطرارية أثبت و أرسخ من  فإن المعارف التى تحصل في   30الرعد{الْمِحَالِ 
المعارف التى ينتجها مجرد النظر القياسى الذى ينزاح عن النفوس فى مثل هذه الحال هل الرب 

موجب بذاته فلا يكون هوالمحدث للحوادث إبتداء و لا يمكنه أن يحدث شيئا و لا يغير العالم حتى 

مال و قادر على تصريف الأحوال حتى يسأل التحويل يدعى و يسأل و هل هو عالم بالتفصيل و الْج
من حال إلى حال أوليس كذلك كما يزعمه من يزعمه من المتفلسفة و غيرهم من الضلال فيجتمع مع 

العقوبة و العفو من ذي الجلال علم أهل المراء و الجدال أنه لا محيص لهم عما أوقع بمن جادلوا فى 

نا على هذا و أشباهه و ما يتعلق به من المقالات و الديانات فى غير آياته و هو شديد المحال و قد تكلم
هذا الموضع     و المقصود هنا أن يعلم أن الدعاء و السؤال هو سبب لنيل المطلوب المسؤل ليس و 

جوده كعدمه فى ذلك و لا هو علامة محضه كما دل عليه الكتاب و السنة و إن كان قد نازع فى ذلك 

قبلة و غيرهم مع أن ذلك يقربه جماهير بنى آدم من المسلمين و اليهود و النصارى طوائف من أهل ال
و الصابئين و المجوس و المشركين لكن طوائف من المشركين و الصابئين من المتفلسفة المشائين 

إتباع أرسطو ومن تبعه من متفلسفة أهل الملل كالفارابى و إبن سينا و من سلك سبيلهما ممن خلط 

كلام و التصوف و الفقه و نحو هؤلاء يزعمون أن تأثير الدعاءفى نيل المطلوب كما يزعمونه ذلك بال
فى تأثير الممكنات المخلوقات من القوى الفلكية و الطبيعية و القوى النفسانية و العقلية فيجعلون ما 

ك علما مفصلا يترتب على الدعاء هو من تأثير النفوس البشرية من غير أن يثبتوا للخالق سبحانه بذل

أو قدرة على تغيير العالم أو أن يثبتوا أنه لو شاء أن يفعل غير ما فعل لأمكنه ذلك فليس هو عندهم 
قادرا على أن يجمع عظام الْنسان و يسوي بنانه و هو سبحانه هو الخالق لها و لقواها فلا حول و لا 

فما فائدة الأمر به و لابد من وقوعه     قوه إلا بالله وأما قول السائل و إن كان الدعاء مما هو كائن 

فيقال الدعاء المأمور به لا يجب كونا بل إذا أمر الله العباد بالدعاء فمنهم من يطيعه فيستجاب له 
دعاؤه و ينال طلبته و يدل ذلك على أن المعلوم المقدور هو الدعاء و الْجابة و منهم من يعصيه فلا 

ل ذلك على أنه ليس فى المعلوم المقدور الدعاء و لا الْجابه يدعو فلا يحصل ما علق بالدعاء فيد

فالدعاء الكائن هو الذى تقدم العلم بأنه كائن    و الدعاء الذي لا يكون هو الذي تقدم العلم بأنه    
لايكون      فإن قيل فما فائدة الأمر فيما علم أنه يكون من الدعاء قيل الأمر هو سبب أيضا فى إمتثال 

به كسائر الأسباب فالدعاء سبب يدفع البلاء فإذا كان أقوى منه دفعه و إن كان سبب البلاء  المأمور

أقوى لم يدفعه لكن يخففه و يضعفه و لهذا أمر عند الكسوف و الآيات بالصلاة و الدعاء الْستغفار و 
الصدقة و العتق و الله أعلم

1
 

 

   تعالى الأعمال الصالحة هي أعظم ما يتوسل به العبد إلى اللَّ

                                                        
 

 
1

 370: ص 4: مجموع الفتاوى جو 837-839: ص 3: دقائق التفسير ج



 

202 
 

 

وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ { 87}إنَِّ السَّاعَةَ لَآتيِةٌَ لاَّ رَيْبَ فيِهاَ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يؤُْمِنوُنَ } قال تعالى  

قال تعالى   43-87غافر{43}أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
 عَذَابهَُ إنَِّ عَذَابَ أوُلَـئكَِ الَّذِينَ يَدْعُونَ يبَْتغَُونَ إلِىَ رَبِّهِمُ الْوَسِيلةََ أيَُّهمُْ أقَْرَبُ وَيَرْجُونَ رَحْمَتهَُ وَيَخَافوُنَ }

ويتقرب فإن ابتغاء الوسيلة إليه هو طلب ما يتوسل به أي يتوصل     89الْسراء{رَبِّكَ كَانَ مَحْذُوراً 

به إليه سبحانه سواء كان على وجه العبادة والطاعة وامتثال الأمر أو كان على وجه السؤال له 
والاستعاذة به رغبة إليه في جلب المنافع ودفع المضار ولفظ الدعاء في القرآن يتناول هذا وهذا هو 

خر لكن العبد قد تنزل به الدعاء بمعنى العبادة والدعاء بمعنى المسألة وإن كان كل منهما يستلزم الآ

النازلة فيكون مقصوده طلب حاجاته وتفريج كربته فيسعى في ذلك بالسؤال والتضرع وإن كان ذلك 
من العبادة والطاعة ثم يكون في أول الأمر قصده حصول ذلك المطلوب من الرزق والنصر والعافية 

جل ومعونته ومحبته والتنعم بذكره مطلقا ثم الدعاء والتضرع يفتح له من أبواب الْيمان بالله عز و

ودعائه ما يكون هو أحب إليه وأعظم قدرا عنده من تلك الحاجة التي همته وهذا من رحمة الله بعباده 
يسوقهم بالحاجات الدنيوية إلى المقاصد العلية الدينية      وقد يفعل العبد ابتداء ما أمر به لأجل العبادة 

بته والْنابة إليه وخشيته وامتثال أمره وإن كان ذلك يتضمن حصول لله والطاعة له ولما عنده من مح

وقال   43غافر{وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ إ}الرزق والنصر والعافية      وقد قال تعالى    
م قرأ النبي صلى الله عليه وسلم في الحديث الذي رواه أهل السنن أبو داود وغيره الدعاء هو العبادة ث

وقد فسر هذا الحديث مع القرآن بكلا    43غافر{وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ  }قوله تعالى     

النوعين      قيل ادعوني أي اعبدوني وأطيعوا أمري استجب دعاءكم وقيل سلوني أعطكم وكلا 
في حديث النزول ينزل ربنا إلى  وفي الصحيحين في قول النبي صلى الله عليه وسلم      النوعين حق

السماء الدنيا كل ليلة حين يبقى ثلث الليل الأخير فيقول من يدعوني فأستجيب له من يسألني فأعطيه 

من يستغفرني فأغفر له حتى يطلع الفجر      فذكر أولا إجابته الدعاء ثم ذكر إعطاء المغفرة 
كلاهما مقصود الداعي المجاب      وقال تعالى     للمستغفر      فهذا جلب المنفعة وهذا دفع المضرة و

واْ بيِ لعََلَّهمُْ وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ فَلْيَسْتجَِيبوُاْ ليِ وَلْيؤُْمِنُ }

 ربنا قريب فنناجيه أم بعيد وقد روى أن بعض الصحابة قال يا رسول الله   344البقرة{يَرْشُدُونَ 
فنناديه فأنزل الله هذه الآية      فأخبر سبحانه أنه قريب يجيب دعوة الداعي إذا دعاه ثم أمرهم 

بالاستجابة له وبالْيمان به كما قال بعضهم فليستجيبوا لي إذا دعوتهم وليؤمنوا بي إذا دعوتهم      

ل الطاعة لألوهيته وبصحة الْيمان بربوبيته فمن قالوا وبهذين الشيئين تحصل إجابة الدعوة بكما
استجاب لربه بامتثال أمره ونهيه حصل مقصوده من الدعاء وأجيب دعاؤه كما قال تعالى     

الِحَاتِ وَيَزِيدُهمُ مِّن فضَْلهِِ } أي يستجيب لهم يقال  34الشورى{وَيَسْتَجِيبُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

له     فمن دعاه موقنا أن يجيب دعوة الداعي إذا دعاه أجابه وقد يكون مشركا  استجابه واستجاب
ا كَشَفْناَ }وفاسقا فإنه سبحانه هو القائل     رُّ دَعَاناَ لِجَنبهِِ أوَْ قاَعِداً أوَْ قآَئمِاً فَلمََّ وَإذَِا مَسَّ الِْنسَانَ الضُّ

هُ مَرَّ كَأنَ لَّمْ يَدْعُناَ إلِىَ ضُ  سَّهُ كَذَلكَِ زُيِّنَ لِلْمُسْرِفيِنَ مَا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ عَنْهُ ضُرَّ وهو    33يونس{رٍّ مَّ

اكُمْ إلِىَ الْبَرِّ أعَْرَضْتمُْ }القائل سبحانه    ا نجََّ رُّ فيِ الْبحَْرِ ضَلَّ مَن تَدْعُونَ إلِاَّ إيَِّاهُ فَلمََّ  وَإذَِا مَسَّكُمُ الْضُّ
ِ أوَْ أتَتَْكُمُ }}وهو القائل سبحانه      49الْسراء{ وَكَانَ الِْنْسَانُ كَفوُراً  قلُْ أرََأيَْتكُُم إنِْ أتَاَكُمْ عَذَابُ اللهه

ِ تَدْعُونَ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ  بلَْ إيَِّاهُ تَدْعُونَ فيَكَْشِفُ مَا تَدْعُونَ إلِيَْهِ إنِْ شَاء وَتنَسَوْنَ { 83}السَّاعَةُ أغََيْرَ اللهه

ولكن هؤلاء الذين يستجاب لهم لْقرارهم بربوبيته وأنه          83-83الأنعام{ 83}كُونَ مَا تشُْرِ 
يجيب دعاء المضطر إذا دعاه إذا لم يكونوا مخلصين له الدين في عبادته ولا مطيعين له ولرسوله 

مَّن }   كان ما يعطيهم بدعائهم متاعا في الحياة الدنيا ومالهم في الآخرة من خلاق      وقال تعالى 
لْناَ لهَُ فيِهاَ مَا نَشَاء لمَِن نُّرِيدُ ثمَُّ جَعَلْناَ لهَُ جَهنََّمَ يَصْلاهاَ مَذْمُوم { 34}اً مَّدْحُوراً كَانَ يرُِيدُ الْعَاجِلةََ عَجَّ
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شْكُور كُلاهً نُّمِدُّ هـَؤُلاء { 37}اً وَمَنْ أرََادَ الآخِرَةَ وَسَعَى لهَاَ سَعْيهَاَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فأَوُلئَكَِ كَانَ سَعْيهُمُ مَّ

وقد دعا الخليل عليه      34الْسراء{ 33}وَهَـؤُلاء مِنْ عَطاَء رَبِّكَ وَمَا كَانَ عَطاَء رَبِّكَ مَحْظوُراً 
ِ وَالْيَوْ } الصلاة والسلام بالرزق لأهل الْيمان فقال    مِ وَارْزُقْ أهَْلهَُ مِنَ الثَّمَرَاتِ مَنْ آمَنَ مِنْهمُ باِللهه

هُ إلِىَ عَذَابِ النَّارِ وَبئِْسَ } فقال الله تعالى       334البقرة{الآخِرِ  وَمَن كَفرََ فأَمَُتِّعُهُ قَليِلاً ثمَُّ أضَْطَرُّ

فليس كل من متعه الله برزق ونصر إما إجابة لدعائه وإما بدون ذلك يكون       334البقرة{الْمَصِيرُ 
حانه يرزق المؤمن والكافر والبر والفاجر وقد يجيب دعاءهم ممن يحبه الله ويواليه بل هو سب

فالوسيلة التي أمر الله بابتغائها إليه تعم   ويعطيهم سؤلهم في الدنيا ومالهم في الآخرة من خلاق

الوسيلة في عبادته وفي مسألته فالتوسل إليه بالأعمال الصالحة التي أمر بها وبدعاء أحياء الأنبياء 
تهم ليس هو من باب الْقسام عليه بمخلوقاته      ومن هذا الباب استشفاع الناس والصالحين وشفاع

بالنبي صلى الله عليه وسلم يوم القيامة فإنهم يطلبون منه أن يشفع لهم إلى الله كما كانوا في الدنيا 

ا توسلنا يطلبون منه أن يدعو لهم في الاستسقاء وغيره      وقول عمر رضي الله عنه إنا كنا إذا أجدبن
إليك بنبينا فتسقينا وإنا نتوسل إليك بعم نبينا معناه نتوسل إليك بدعائه وشفاعته وسؤاله ونحن نتوسل 

إليك بدعاء عمه وسؤاله وشفاعته      ليس المراد به إنا نقسم عليك به أو ما يجري هذا المجرى مما 

بجاه فلان عندك ويقولون إنا  يفعله المبتدعون بعد موته وفي مغيبه كما يقول بعض الناس أسألك
نتوسل إلى الله بأنبيائه وأوليائه ويروون حديثا موضوعا إذا سألتم الله فاسألوه بجاهي فإن جاهي عند 

الله عريض فإنه لو كان هذا هو التوسل الذي كان الصحابة يفعلونه كما ذكر عمر رضي الله عنه 

س مع علمهم أن السؤال به والْقسام به أعظم من لفعلوا ذلك به بعد موته ولم يعدلوا عنه إلى العبا
العباس      فعلم أن ذلك التوسل الذي ذكروه هو مما يفعله الأحياء دون الأموات وهو التوسل بدعائهم 

وشفاعتهم فإن الحي يطلب منه ذلك والميت لا يطلب منه شيء لا دعاء ولا غيره      وكذلك حديث 

 عليه وسلم أن يدعو له ليرد الله عليه بصره فعلمه النبي صلى الأعمى فإنه طلب من النبي صلى الله
الله عليه وسلم دعاء أمره فيه أن يسأل الله قبول شفاعة نبيه فيه     فهذا يدل على أن النبي صلى الله 

عليه وسلم شفع فيه وأمره أن يسأل الله قبول شفاعته وأن قوله أسألك وأتوجه إليك بنبيك محمد نبي 

ي بدعائه وشفاعته كما قال عمر كنا نتوسل إليك بنبينا فلفظ التوجه والتوسل في الحديثين الرحمة أ
بمعنى واحد ثم قال يا محمد يا رسول الله إني أتوجه بك إلى ربي في حاجتي ليقضيها اللهم فشفعه في 

استحضار المنادى فطلب من الله أن يشفع فيه نبيه وقوله يا محمد يا نبي الله هذا وأمثاله نداء يطلب به 

في القلب فيخاطب لشهوده بالقلب كما يقول المصلي السلام عليك أيها النبي ورحمة الله وبركاته 
والْنسان يفعل مثل هذا كثيرا يخاطب من يتصوره في نفسه إن لم يكن في الخارج من يسمع الخطاب      

لط بسببه من لم يفهم مقصود فلفظ التوسل بالشخص والتوجه به والسؤال به فيه إجمال وإشتراك غ

الصحابة يراد به التسبب به لكونه داعيا وشافعا مثلا أو لكون الداعي مجيبا له مطيعا لأمره مقتديا به 
فيكون التسبب إما بمحبة السائل له واتباعه له وإما بدعاء الوسيلة وشفاعته ويراد به الْقسام به 

بشيء من السائل بل بذاته أو لمجرد الْقسام به على والتوسل بذاته فلا يكون التوسل بشيء منه ولا 

الله      فهذا الثاني هو الذي كرهوه ونهوا عنه وكذلك لفظ السؤال بشيء قد يراد به المعنى الأول وهو 
حديث الثلاثة الذين آواهم المبيت     التسبب به لكونه سببا في حصول المطلوب وقد يراد به الْقسام

شهور في الصحيحين وغيرهما فإن الصخرة انطبقت عليهم فقالوا ليدعوا كل إلى الغار وهو حديث م

رجل منكم بأفضل عمله فقال أحدهم اللهم إنه كانت لي ابنة عم فأحببتها كأشد ما يحب الرجال النساء 
وأنها طلبت مني مائة دينار فلما أتيتها بها قالت يا عبد الله اتق الله ولا تفض الخاتم الا بحقه فتركت 

الذهب وانصرفت فإن كنت إنما فعلت ذلك ابتغاء وجهك فافرج عنا فأفرجت فانفرجت لهم فرجة رأوا 
منها السماء وقال الآخر اللهم إنه كان لي أبوان شيخان كبيران وكنت لا أغبق قبلهما أهلا ولا مالا 
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ائمين فكرهت أن فناء بي طلب الشجر يوما فلم أرح عليهما حتى ناما فحلبت لهما غبوقهما فوجدتهما ن

أغبق قبلهما أهلا أو مالا فلبثت والقدح على يدي أنتظر استيقاظهما حتى برق الفجر فاستيقظا فشربا 
غبوقهما اللهم إن كنت فعلت ذلك ابتغاء وجهك فافرج عنا ما نحن فيه من هذه الصخرة فانفرجت 

جرت أجراء فأعطيتهم أجرهم عنهم غير أنهم لا يستطيعون الخروج منها وقال الثالث اللهم إني استأ

غير رجل واحد ترك الذي له وذهب فثمرت أجرته حتى كثرت منها الأموال فجاءني بعد حين فقال يا 
عبد الله أد إلي أجري فقلت له كل ما ترى من أجرك من الْبل والبقر والغنم والرقيق فقال يا عبد الله 

اقه فلم يترك منه شيئا اللهم إن كنت فعلت ذلك لا تستهزئ بي فقلت أنا لا استهزئ بك فأخذه كله فاست

ابتغاء وجهك فافرج عنا ما نحن فيه فانفرجت الصخرة فخرجوا يمشون      فهؤلاء دعوا الله سبحانه 
بصالح الأعمال لأن الأعمال الصالحة هي أعظم ما يتوسل به العبد إلى الله تعالى ويتوجه به إليه 

وَقاَلَ رَبُّكُمُ }ين آمنوا وعملوا الصالحات ويزيدهم من فضله   ويسأله به لأنه وعد أن يستجيب للذ

وهؤلاء دعوه بعبادته وفعل ما أمر به من العمل الصالح وسؤاله    43غافر{ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ 
والتضرع إليه      ومن هذا ما يذكر عن الفضيل بن عياض أنه أصابه عسر البول فقال بحبي إياك 

عني ففرج عنه     وكذلك دعاء المرأة المهاجرة التي أحيا الله أبنها لما قالت اللهم إني إلا ما فرجت 

وهذا كما قال     آمنت بك وبرسولك وهاجرت في سبيلك وسألت الله أن يحيي ولدها وأمثال ذلك 
بَّناَ إنَِّناَ سَمِعْناَ مُناَدِياً ينُاَدِي للِِْيمَانِ أنَْ آمِنوُاْ }المؤمنون      بِرَبِّكُمْ فآَمَنَّا رَبَّناَ فاَغْفِرْ لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَكَفِّرْ  رَّ

رَبَّناَ وَآتنِاَ مَا وَعَدتَّناَ عَلىَ رُسُلكَِ وَلاَ تخُْزِناَ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ إنَِّكَ لاَ { 370}عَنَّا سَيِّئاَتنِاَ وَتَوَفَّناَ مَعَ الأبْرَارِ 

فسؤال الله والتوسل إليه بامتثال أمره واجتناب نهيه       378-370نآل عمرا{ 378}تخُْلِفُ الْمِيعَادَ 
وفعل ما يحب من العبودية والطاعة هو من جنس فعل ذلك رجاء لرحمة الله وخوفا من عذابه وسؤال 

الله بأسمائه وصفاته كقوله أسألك بأن لك الحمد أنت الله المنان بديع السموات والأرض وبأنك أنت الله 

مد الذي لم يلد ولم يولد ولم يكن له كفوا أحد ونحو ذلك يكون من باب التسبب فإن كون الأحد الص
المحمود المنان يقتضي منته على عباده وإحسانه الذي يحمد عليه      وكونه الأحد الصمد يقتضي 

توحده في صمديته فيكون هو السيد المقصود الذي يصمد الناس إليه في كل حوائجهم المستغنى عما 

واه وكل ما سواه مفتقرون إليه لا غنى بهم عنه وهذا سبب لقضاء المطلوبات      وقد يتضمن ذلك س
معنى الْقسام عليه بأسمائه وصفاته      وأما قوله في حديث أبي سعيد أسألك بحق السائلين عليك 

من هذا وبحق ممشاي هذا فهذا الحديث رواه عطية العوفي وفيه ضعف      لكن بتقدير ثبوته فهو 

الباب فإن حق السائلين عليه سبحانه أنه يجيبهم وحق المطيعين له أن يثيبهم فالسؤال له والطاعة 
سبب لحصول إجابته وإثابته فهو من التوسل به والتوجه به ولو قدر أنه قسم لكان قسما بما هو من 

عليه وسلم في الحديث  صفاته فإن إجابته وإثابته من أفعاله وأقواله     فصار هذا كقوله صلى الله

الصحيح أعوذ برضاك من سخطك وبمعافاتك من عقوبتك وأعوذ بك منك لا أحصي ثناء عليك أنت 
كما أثنيت على نفسك والاستعاذة لا تصح بمخلوق كما نص عليه الْمام أحمد وغيره من الأئمة وذلك 

وغيره عن النبي صلى الله مما استدلوا به على أن كلام الله غير مخلوق ولأنه قد ثبت في الصحيح 

 عليه وسلم أنه كان يقول أعوذ بكلمات الله التامات من شر ما خلق قالوا والاستعاذة لا تكون بمخلوق
1
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وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ { 87}إنَِّ السَّاعَةَ لَآتيِةٌَ لاَّ رَيْبَ فيِهاَ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يؤُْمِنوُنَ } قال تعالى  

فإن الشهوة   43-87غافر{43}سْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ أَ 
والغضب متعلقان بالبدن إما لجلب منافعه وإما لدفع مضاره ولهذا يؤمر فيهما بالعدل بخلاف حب 

إنَِّ }   يقة الحنيفية وهي حقيقة قول لا إله إلا اللهالنفس لمعبودها وإلهها وبغضها لغيره وهذا هو حق

ا همُ ببِاَلغِِيهِ  ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ ِ إنَِّهُ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ  فاَسْتعَِذْ باِللهَّ
 برون عن عبادة اللهوهؤلاء مستك  84غافر{هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ 

1
 

 

 أكمل الخلق وأقواهم وأهداهم  أتمهم عبودية لله 

فكمال المخلوق فى تحقيق عبوديته لله وكلما ازداد العبد تحقيقا للعبودية ازداد كماله وعلت درجته 
ومن توهم ان المخلوق يخرج من العبودية بوجه من الوجوه او ان الخروج عنها اكمل فهو من اجهل 

إنِْ هوَُ إلِاَّ عَبْدٌ أنَْعَمْناَ عَليَْهِ وَجَعَلْناَهُ مَثلَاً لِّبنَيِ إسِْرَائيِلَ }لهم    وقال تعالى فى المسيح   الخلق واض
إنَِّ السَّاعَةَ لَآتيِةٌَ لاَّ رَيْبَ فيِهاَ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا } وقال تعالى     وقال تعالى      87الزخرف{

وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ { 87}يؤُْمِنوُنَ 

وَمِنْ آياَتهِِ اللَّيْلُ وَالنَّهاَرُ وَالشَّمْسُ وَالْقمََرُ لَا تسَْجُدُوا }وقال تعالى       43-87غافر{43}دَاخِرِينَ 
ِ الَّذِي خَلَقهَنَُّ إنِ كُنتمُْ إيَِّاهُ تعَْبدُُونَ لِلشَّمْسِ وَلَا لِ  فإَنِِ اسْتكَْبَرُوا فاَلَّذِينَ عِندَ رَبِّكَ { 09}لْقمََرِ وَاسْجُدُوا لِلهَّ

بَّكَ فيِ نفَْسِ }وقال تعالى    04-09فصلت{ 04}يسَُبِّحُونَ لهَُ باِللَّيْلِ وَالنَّهاَرِ وَهمُْ لَا يَسْأمَُونَ  كَ وَاذْكُر رَّ

عاً وَخِيفةًَ   إنَِّ الَّذِينَ عِندَ رَبِّكَ لاَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتهِِ وَيسَُبِّحُونهَُ }الى قوله   338الأعراف{تَضَرُّ
وهذا ونحوه مما فيه وصف اكابر المخلوقات بالعبادة وذم من خرج     334الأعراف{وَلهَُ يسَْجُدُونَ 

انه ارسل جميع الرسل بذلك عن ذلك متعدد فى القرآن وقد اخبر
2

 

فأكمل الخلق وأفضلهم وأعلاهم وأقربهم إلى الله وأقواهم وأهداهم  أتمهم عبودية   من هذا الوجه   
وهذا هو حقيقة دين الْسلام الذي أرسل به رسله وأنزل به كتبه وهو أن يستسلم العبد لله   لا لغيره 

م له مستكبر وقد ثبت في     الصحيح      عن فالمستسلم له ولغيره مشرك والممتنع عن الاستسلا

النبي صلى الله عليه وسلم      إن الجنة لا يدخلها من في قلبه مثقال ذرة من كبر كما أن النار لا 
يدخلها من في قلبه مثقال ذرة من إيمان     فجعل الكبر مقابلا للْيمان فإن الكبر ينافي حقيقة العبودية 

عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال     يقول الله  العظمة إزاري      كما ثبت في     الصحيح 

والكبرياء ردائي فمن نازعني واحدا منهما عذبته    فالعظمة والكبرياء من خصائص الربوبية 
والكبرياء أعلى من العظمة ولهذا جعلها بمنزلة الرداء كما جعل العظمة بمنزلة الازار ولهذا كان 

والأذان والأعياد هو  التكبير وكان مستحبا في الأمكنة العالية كالصفا والمروة وإذا شعار الصلوات 

علا الْنسان شرفا أو ركب دابة ونحو ذلك وبه يطفأ الحريق وإن عظم وعند الأذان يهرب الشيطان  
ونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُ }قال تعالى    

وكل من استكبر من عبادة الله لا بد أن يعبد غيره فإن الْنسان حساس يتحرك     43غافر{دَاخِرِينَ 
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بالارادة وقد ثبت في الصحيح  عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال     أصدق الأسماء حارث 

همام فعال من الهم والهم أول الْرادة فالْنسان له إرادة دائما وهمام    فالحارث الكاسب الفاعل وال
وكل إرادة فلا بد لها من مراد تنتهي إليه فلا بد لكل عبد من مراد محبوب هو منتهى حبه وإرادته 

فمن لم يكن الله معبوده ومنتهى حبه وإرادته بل استكبر عن ذلك فلا بد أن يكون له مراد محبوب 

يكون عبدا لذلك المراد المحبوب  إما المال وإما الجاه وإما الصور وإما ما يتخذه يستعبده غير الله ف
إلها من دون الله  كالشمس والقمر والكواكب والأوثان وقبور الأنبياء والصالحين أو من الملائكة 

مشركا  والأنبياء الذين يتخذهم أربابا أو غير ذلك مما عبد من دون الله وإذا كان عبدا لغير الله يكون

وكل مستكبر فهو مشرك ولهذا كان فرعون من أعظم الخلق استكبارا عن عبادة الله وكان مشركا  
بيِنٍ } قال تعالى  إلِىَ فرِْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا سَاحِرٌ { 30}وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ

وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ يؤُْمِنُ } ى قوله إل     38-30غافر { 38}كَذَّابٌ 

ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ }إلى قوله      39غافر { بيَِوْمِ الْحِسَابِ  وقال      08غافر {كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ
هاَمَانَ وَلَقدَْ جَاءهمُ مُّوسَى باِلْبيَِّناَتِ فاَسْتكَْبَرُوا فيِ الْأرَْضِ وَمَا كَانوُا وَقاَرُونَ وَفرِْعَوْنَ وَ }تعالى   

إنَِّ فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ شِيعَاً يَسْتَضْعِفُ طاَئفِةًَ }وقال تعالى     07العنكبوت{سَابِقيِنَ 

نْهمُْ يذَُبِّحُ أبَْناَءهمُْ وَيَ  فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ }وقال   8القصص{سْتحَْييِ نِسَاءهمُْ إنَِّهُ كَانَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ مِّ
وَقاَلَ }ومثل هذا في القرآن كثير وقد وصف فرعون بالشرك في قوله   38النمل{عَاقبِةَُ الْمُفْسِدِينَ 

بل    339الأعراف{واْ فيِ الأَرْضِ وَيَذَرَكَ وَآلهِتَكََ  الْمَأَُ مِن قَوْمِ فِرْعَونَ أتََذَرُ مُوسَى وَقَوْمَهُ ليِفُْسِدُ 

الاستقراء يدل على أنه كلما كان الرجل أعظم استكبارا عن عبادة الله كان أعظم إشراكا بالله لأنه كلما 
استكبر عن عبادة الله ازداد فقره وحاجته إلى المراد المحبوب الذي هو المقصود  مقصود القلب 

فيكون مشركا بما استعبده من ذلك ولن يستغني القلب عن جميع المخلوقات إلا بأن بالقصد الأول 

يكون الله هو مولاه الذي لا يعبد إلا إياه ولا يستعين إلا به ولا يتوكل إلا عليه ولا يفرح إلا بما يحبه 
من عاداه الله  ويرضاه ولا يكره إلا ما يبغضه الرب ويكرهه ولا يوالي إلا من والاه الله ولا يعادي إلا

ولا يحب إلا لله ولا يبغض شيئا إلا لله ولا يعطي إلا لله ولا يمنع إلا لله فكلما قوي إخلاص دينه   

كملت عبوديته واستغناؤه عن المخلوقات وبكمال عبوديته    يبرئه من الكبر
1

 

 

 حقيقة الدين

م وهو ان يستسلم العبد لله رب و حقيقة الدين هى عبادة الله وحده لا شريك له وهى حقيقة دين الاسلا
     84النساء{لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ } العالمين لا يستسلم لغيره فمن استسلم له ولغيره كان مشركا والله   

إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ } ومن لم يستسلم لله بل استكبر عن عبادته كان ممن قال الله فيه  

ودين الاسلام هو دين الأولين والآخرين من النبيين والمرسلين    43غافر{خُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ سَيدَْ 
عام فى كل زمان ومكان     48آل عمران{وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِْسْلاَمِ دِيناً فَلنَ يقُْبَلَ مِنْهُ }وقوله تعالى     

والحواريون كلهم دينهم الاسلام الذى هو عبادة الله فنوح وإبراهيم ويعقوب والأسباط وموسى وعيسى 

وحده لا شريك له 
2
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وهذه الحقيقة الدينية التي اتفق عليها الرسل هي دين الله الذي لا يقبل من أحد غيره والشرك الذي 

حرمه على السن رسله ان يعبد مع الله غيره      ومن لم يعبد الله اصلا كفرعون ونحوه ممن قال الله 
فهولاء معطلة وهم شر  43غافر{إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ }   فيهم

وَيَذَرَكَ وَآلهِتَكََ  } الكفار ومع هذا يكون لهم ما يعبدونه دون الله كما قال تعالى في قوم فرعون   

آلهة يعبدها     ومن عبد مع الله إلها آخر فهو فقال غير واحد من السلف كان له  339الأعراف{
مشرك الشرك الاكبر الذي لا يغفره الله وإن كان مع ذلك يعتقد ان الله وحده خالق العالم وهذا كان 

شرك العرب كما أخبر الله عنهم في غير موضع من القرآن انهم كانوا يقولون إن الله خلق العالم ولكن 

نْ خَلقََ }يشفعون لهم يتقربون بهم الى الله كما قال تعالى كانوا يتخذون الالهة شفعاء  وَلئَنِ سَألَْتهَمُ مَّ
 َ 04الزمر{السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ ليََقوُلنَُّ اللهَّ

1
 

 

 العبادة هي اسم جامع لكل ما يحبه اللَّ ويرضاه

والظاهرة فالصلاة  العبادة    هى اسم جامع لكل ما يحبه الله ويرضاه من الأقوال والاعمال الباطنة
والزكاة والصيام والحج وصدق الحديث وأداء الامانة وبر الوالدين وصلة الأرحام والوفاء بالعهود 

والامر بالمعروف والنهى عن المنكر والجهاد للكفار والمنافقين والاحسان الى الجار واليتيم 

ذكر والقراءة وامثال ذلك من والمسكين وابن السبيل والمملوك من الآدميين والبهائم والدعاء وال
العبادة     وكذلك حب الله ورسوله وخشية الله والانابة إليه واخلاص الدين له والصبر لحكمه والشكر 

لنعمه والرضا بقضائه والتوكل عليه والرجاء لرحمته والخوف لعذابه وامثال ذلك هى من العبادة لله      

وَمَا }له والمرضية له التى خلق الخلق لها كما قال تعالى   وذلك ان العبادة لله هى الغاية المحبوبة 
نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ  } وبها ارسل جميع الرسل كما قال نوح لقومه      84الذاريات{خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالِْْ

نْ إلَِـهٍ غَيْرُهُ  َ مَا لكَُم مِّ يرهم لقومهم      وكذلك قال هود وصالح وشعيب وغ  87الأعراف{اعْبدُُواْ اللهَّ

ُ }وقال تعالى    َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ فمَِنْهمُ مَّنْ هدََى اللهه سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللهه ةٍ رَّ  وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ
لالةَُ   نْ حَقَّتْ عَليَْهِ الضَّ سُولٍ إلِاَّ نوُحِي  وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ }وقال تعالى     04النحل{وَمِنْهمُ مَّ مِن رَّ

ةً وَاحِدَةً وَأنَاَ رَبُّكُمْ }وقال تعالى      38الأنبياء{إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ  تكُُمْ أمَُّ إنَِّ هذَِهِ أمَُّ

سُلُ كُلوُا }كما قال فى الآية الاخرى      73الأنبياء{فاَعْبدُُونِ  مِنَ الطَّيِّباَتِ وَاعْمَلوُا صَالِحاً ياَ أيَُّهاَ الرُّ
وَاعْبدُْ رَبَّكَ حَتَّى }وجعل ذلك لازما لرسوله الى الموت قال      83المؤمنون{إنِِّي بمَِا تعَْمَلوُنَ عَليِمٌ 

تِ وَلهَُ مَن فيِ السَّمَاوَا} وبذلك وصف ملائكته وانبياءه فقال تعالى          77الحجر{يأَتْيِكََ الْيَقيِنُ 

يسَُبِّحُونَ اللَّيْلَ وَالنَّهاَرَ لَا { 37}وَالْأَرْضِ وَمَنْ عِندَهُ لَا يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتهِِ وَلَا يَسْتَحْسِرُونَ 
وَلهَُ إنَِّ الَّذِينَ عِندَ رَبِّكَ لاَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتهِِ وَيسَُبِّحُونهَُ }وقال تعالى   37الأنبياء{33}يَفْترُُونَ 

وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتَجِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ }وذم المستكبرين عنها بقوله      334الأعراف{يَسْجُدُونَ 

ونعت صفوة خلقه بالعبودية له فقال       43غافر{يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
رُونهَاَ تَفْجِيراً عَيْناً }تعالى      ِ يفُجَِّ 4الْنسان{يَشْرَبُ بهِاَ عِباَدُ اللهَّ
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 الاسلام عبادة اللَّ وحده بما شرع لا بالبدع

نعبده بما شرع لا نعبده بالبدع وجماع الدين شيئان احدهما ان لا نعبد الا الله تعالى      والثانى ان 
قال الفضيل بن عياض أخلصه وأصوبه قيل له     9هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } كما قال تعالى  

ما اخلصه وأصوبه قال إن العمل اذا كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن 

ابا والخالص ان يكون لله والصواب ان يكون على السنة      خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صو
وكان عمر بن الخطاب يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى كله صالحا واجعله لوجهك خالصا ولا 

تجعل لأحد فيه شيئا     وهذا هو دين الاسلام الذى ارسل الله به رسله وأنزل به كتبه وهو الاستسلام 

إنَِّ السَّاعَةَ لَآتيِةٌَ لاَّ رَيْبَ فيِهاَ } كان مستكبرا عن عبادته وقد قال تعالى     لله وحده فمن لم يستسلم له
وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ { 87}وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يؤُْمِنوُنَ 

إنَِّ }ومن استسلم لله ولغيره كان مشركا فقد قال تعالى      43-87غافر{43}اخِرِينَ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَ 
َ لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ   ولهذا كان الله حق لا يشركه فيه احد من المخلوقين فلا يعبد الا    84النساء{اللهه

فإَذَِا } لا يدعى الا الله كما قال تعالى  الله ولا يخاف الا الله ولا يتقى الا الله ولا يتوكل الا على الله و

 4-9الشرح{4}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ { 9}فَرَغْتَ فاَنصَبْ 
1

 

والمسلمون عبدوا الله وحده بما شرع ولم يعبدوه بالبدع وهذا هو دين الْسلام الذي بعث الله به جميع 

راهيم فمن استسلم له ولغيره كان مشركا النبيين وهو أن يستسلم العبد لله لا لغيره وهو الحنيفية دين إب

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ ذَلكَِ }ومن لم يستسلم له فهو مستكبر      وقد قال تعالى   إنَِّ اللهه
ِ فقَدَِ افْترََى إثِْماً عَظِيماً  الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ  إنَِّ } وقال       84النساء{لمَِن يَشَاءُ وَمَن يشُْرِكْ باِللهه

فلهذا كان جميع الأنبياء وأممهم مسلمين لله يعبدونه وحده  43غافر{عِباَدَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

بما أمرهم به وإن تنوعت شرائعهم
2

 

 

 {نَ إنِه الهذِينَ يسَْتكَْبرُِونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهَنهمَ دَاخِرِي} 

لا ريب أنه سجد كما ثبت بالسنة    38ص{وَخَرَّ رَاكِعاً وَأنَاَبَ } وأما قوله عن داود عليه السلام  

واجماع المسلمين أنه سجد لله والله سبحانه مدحه بكونه خر راكعا وهذا أول السجود وهو خروره 

كان هذا الخرور كان فذكر سبحانه أول فعله وهو خروره راكعا ليبين أن هذا عبادة مقصودة وان 
داً وَبكُِيهاً } ليسجد كما اثنى على النبيين بأنهم كانوا  وا سُجَّ حْمَن خَرُّ     84مريم{إذَِا تتُْلىَ عَليَْهِمْ آياَتُ الرَّ

ونَ لأَِذَْقَ } انهم          339الْسراء{الَّذِينَ أوُتوُاْ الْعِلْمَ مِن قبَْلهِِ }و داً إذَِا يتُْلىَ عَليَْهِمْ يخَِرُّ انِ سُجَّ

ونَ لأَِذَْقاَنِ يبَْكُونَ  }  339الْسراء{ وذلك لأن الخرور هو أول الخضوع  337الْسراء{وَيَخِرُّ
المنافى للكبر فان المتكبر يكره أن يخر ويحب أن لا يزال منتصبا مرتفعا اذا كان الخرور فيه ذل 

كان أحدهم اذا سقط منه وتواضع وخشوع ولهذا يأنف منه أهل الكبر من العرب وغير العرب ف
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الشىء لا يتناوله لئلا يخر وينحنى      فان الخرور انخفاض الوجه والرأس وهو أعلى ما فى الانسان 

وأفضله وهو قد خلق رقيقا منتصبا فاذا خفضه لا سيما بالسجود كان ذلك غاية ذله ولهذا لم يصلح 
هو مستكبر عن عبادته وكلاهما كافر من السجود الا لله فمن سجد لغيره فهو مشرك ومن لم يسجد له ف

وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ }أهل النار قال تعالى   

شَّمْسُ وَالْقمََرُ لَا تسَْجُدُوا للِشَّمْسِ وَمِنْ آياَتهِِ اللَّيْلُ وَالنَّهاَرُ وَال}وقال تعالى       43غافر{جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
ِ الَّذِي خَلقَهَنَُّ إنِ كُنتمُْ إيَِّاهُ تعَْبدُُونَ  وَجَدتُّهاَ }وقال فى قصة بلقيس    09فصلت{وَلَا لِلْقمََرِ وَاسْجُدُوا لِلهَّ

ِ وَزَيَّنَ لهَمُُ الشَّيْطَ  انُ أعَْمَالهَمُْ فصََدَّهمُْ عَنِ السَّبيِلِ فهَمُْ لَا وَقَوْمَهاَ يَسْجُدُونَ للِشَّمْسِ مِن دُونِ اللهَّ

ِ الَّذِي يخُْرِجُ الْخَبْءَ فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَيعَْلَمُ مَا تخُْفوُنَ وَمَا { 38}يهَْتَدُونَ  ألَاَّ يسَْجُدُوا لِلهَّ
ُ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِ { 38}تعُْلنِوُنَ  والشمس أعظم ما يرى فى    34-38االنمل{ 34}يمِ اللهَّ

عالم الشهادة وأعمه نفعا وتاثيرا فالنهى عن السجود لها نهى عما دونها طريق الأولى من الكواكب 

ِ الَّذِي خَلقَهَنَُّ }والاشجار وغير ذلك     وقوله       دلالة على أن السجود     09فصلت{وَاسْجُدُوا لِلهَّ
إنِ كُنتمُْ إيَِّاهُ } ق وان عظم قدره بل لمن خلقه وهذا لمن يقصد عبادته وحده كما قال  للخالق لا للمخلو

فإَنِِ اسْتكَْبَرُوا فاَلَّذِينَ عِندَ }لا يصلح له أن يسجد لهذه المخلوقات قال تعالى        09فصلت{تعَْبدُُونَ 

فانه قد علم سبحانه أن فى بنى آدم من    04فصلت{يَسْأمَُونَ  رَبِّكَ يسَُبِّحُونَ لهَُ باِللَّيْلِ وَالنَّهاَرِ وَهمُْ لَا 
يستكبر عن السجود له فقال الذين هم أعظم من هؤلاء لا يستكبرون عن عبادة ربهم بل يسبحون له 

بالليل والنهار ولا يحصل لهم سآمة ولا ملالة بخلاف الآدميين فوصفهم هنا بالتسبيح له ووصفهم 

إنَِّ الَّذِينَ عِندَ رَبِّكَ لاَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتهِِ وَيسَُبِّحُونهَُ وَلهَُ }فى قوله    بالتسبيح والسجود جميعا
افُّونَ }وهم يصفون له صفوفا كما قالوا   334الأعراف{يَسْجُدُونَ  وَإنَِّا لنَحَْنُ { 348}وَإنَِّا لنََحْنُ الصَّ

حيح عن النبى         أنه قال     الا تصفون كما وفى الص 344-348الصافات{  344}الْمُسَبِّحُونَ 

تصف الملائكة عند ربها قالوا وكيف تصف الملائكة عند ربها قال يسدون الأول فالأول ويتراصون 
فى الصف

1
 

 

 

 كلما كان الرجل اعظم استكبارا عن عبادة اللَّ كان الرجل اعظم اشراكا بالله

نزل به كتبه وهو ان يستسلم العبد لله لا لغيره فالمستسلم و حقيقة دين الاسلام الذى أرسل به رسله وا

له ولغيره مشرك والممتنع عن الاستسلام له مستكبر وقد ثبت فى الصحيح عن النبى    ان الجنه لا 
يدخلها من فى قلبه مثقال ذره من كبر كما النار لا يدخلها من فى قلبه مثقال ذرة من الايمان فجعل 

فان الكبر ينافى حقيقة العبودية كما ثبت فى الصحيح عن النبى صلى الله عليه  الكبر مقابلا للايمان

وسلم انه قال     يقول الله العظمة ازارى والكبرياء ردائي فمن نازعني واحدا منهما عذبته     
فالعظمة والكبرياء من خصائص الربوبية والكبرياء اعلى من العظمة ولهذا جعلها بمنزلة الرداء كما 

العظمة بمنزلة الازار      ولهذا كان شعار الصلوات والاذان والاعياد هو التكبير وكان مستحبا  جعل

فى الامكنة العالية كالصفا والمروة واذا علا الانسان شرفا او ركب دابة ونحو ذلك وبه يطفأ الحريق 
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ي أسَْتَجِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونِ }وان عظم وعند الاذان يهرب الشيطان قال تعالى    

وكل من استكبر عن عبادة الله لابد ان     43غافر{يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
يعبد غيره فإن الانسان حساس يتحرك بالارادة وقد ثبت فى الصحيح عن النبى انه قال     اصدق 

فالحارث الكاسب الفاعل والهمام فعال من الهم والهم اول الارادة فالانسان   الاسماء حارث وهمام  

له ارادة دائما وكل ارادة فلا بد لها من مراد تنتهي اليه فلا بد لكل عبد من مراد محبوب هو منتهى 
اد حبه وارادته فمن لم يكن الله معبوده ومنتهى حبه وارادته بل استكبر عن ذلك فلا بد ان يكون له مر

محبوب يستعبده غير الله فيكون عبدا لذلك المراد المحبوب اما المال واما الجاه واما الصور واما ما 

يتخذه الها من دون الله كالشمس والقمر والكواكب والاوثان وقبور الانبياء والصالحين او من الملائكة 
واذا كان عبدا لغير الله يكون   والانبياء الذين يتخذهم اربابا او غير ذلك مما عبد من دون الله    

مشركا وكل مستكبر فهو مشرك ولهذا كان فرعون من اعظم الخلق استكبارا عن عبادة الله وكان 

بيِنٍ } مشركا قال تعالى    إلِىَ فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ { 30}وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ مُّ
وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي عُذْتُ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ } إلى قوله  38-30غافر{38}كَذَّابٌ  فَقاَلوُا سَاحِرٌ 

ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ } الى قوله 39غافر{39}لاَّ يؤُْمِنُ بيَِوْمِ الْحِسَابِ    08غافر{كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

وسَى باِلْبيَِّناَتِ فاَسْتكَْبَرُوا فيِ الْأرَْضِ وَمَا كَانوُا وَقاَرُو}وقال تعالى   نَ وَفِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَلقَدَْ جَاءهمُ مُّ
إنَِّ فرِْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ شِيعَاً يَسْتضَْعِفُ }وقال تعالى      07العنكبوت{سَابِقيِنَ 

نْهمُْ يذَُبِّحُ  وَقاَلَ } الى قوله    8القصص{أبَْناَءهمُْ وَيَسْتَحْييِ نسَِاءهمُْ إنَِّهُ كَانَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ  طاَئِفةًَ مِّ

نْ إلِهٍَ غَيْرِي فأَوَْقِدْ ليِ ياَ هاَمَانُ عَلىَ الطِّينِ فاَجْعَل لِّي صَرْحاً  فِرْعَوْنُ ياَ أيَُّهاَ الْمَأََُ مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ
وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنوُدُهُ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ { 04}لعُِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ مِنَ الْكَاذِبيِنَ لَّعَلِّي أطََّ 

انَ عَاقبِةَُ فأَخََذْناَهُ وَجُنوُدَهُ فنَبََذْناَهمُْ فيِ الْيمَِّ فاَنظرُْ كَيْفَ كَ { 07}وَظنَُّوا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا يرُْجَعُونَ 

ومثل هذا فى القرآن كثير     وقد وصف فرعون بالشرك فى         83-04القصص{ 83}الظَّالمِِينَ 
قتَِّلُ وَقاَلَ الْمَأَُ مِن قوَْمِ فرِْعَونَ أتَذََرُ مُوسَى وَقَوْمَهُ ليِفُْسِدُواْ فيِ الأرَْضِ وَيَذَرَكَ وَآلهِتَكََ قاَلَ سَنُ }قوله    

بل الاستقراء يدل على انه كلما كان  339الأعراف{وَنَسْتحَْيِـي نِسَاءهمُْ وَإنَِّا فوَْقهَمُْ قاَهِرُونَ  أبَْناَءهمُْ 

الرجل اعظم استكبارا عن عبادة الله كان الرجل اعظم اشراكا بالله لانه كلما استكبر عن عبادة الله 
اي )د القلب بالقصد الاول ازداد فقره او حاجته الى المراد المحبوب الذي هو المقصود مقصو

فيكون مشركا بما استعبده من ذلك      ولن يستغنى القلب عن جميع المخلوقات الا ( مقصود العبادة

بأن يكون الله هو مولاه الذي لا يعبد إلا اياه ولا يستعين الا به ولا يتوكل الا عليه ولا يفرح الا بما 
رهه ولا يوالي الا من والاه الله ولا يعادى الا من يحبه ويرضاه ولا يكره الا ما يبغضه الرب ويك

عاداه الله ولا يحب إلا الله ولا يبغض شيئا الا لله ولا يعطى الا الله ولا يمنع الا الله فكلما قوى اخلاص 

دينه لله كملت عبوديته واستغناؤه عن المخلوقات وبكمال عبوديته لله يبرئه من الكبر والشرك
1

 

 

 بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله من غير تعطيل ولا تمثيل ومن اهل السنة يصفون الله

غير تكييف ولا تحريف      فمن حيث بعث محمد صلى الله عليه وسلم لم يكن الْسلام إلا ما أمر به 
لأن الْسلام أن يستسلم العبد لله رب العالمين لا لغيره  ومن استكبر عن عبادة الله فلم يستسلم له فهو 
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وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ }ل لعبادته وهو شر من المشركين كفرعون وغيره قال الله تعالى    معط

والْسلام إنما يكون بأن       43غافر{لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
ا يعبد بما أمر به فكل ما أمر به فهو حين أمر به من دين الْسلام تعبد الله وحده لا شريك له وإنم

وحين نهى عنه لم يبق من دين الْسلام
1

 

 

 

 أن اللَّ رضي عن المؤمنين لما آمنوا وسخط على الكفار لما كفروا

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ }والله تعالى يقول     فأخبر أن      34محمد{ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللهَّ

ا آسَفوُناَ انتَقمَْناَ مِنْهمُْ  }أفعالهم أسخطته قال تعالى      أى أغضبونا وقال تعالى       88الزخرف{فَلمََّ
تجَِبْ لكَُمْ إنَِّ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْ { 87}إنَِّ السَّاعَةَ لَآتيِةٌَ لاَّ رَيْبَ فيِهاَ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا يؤُْمِنوُنَ } 

إلى أمثال ذلك مما يبين أنه    43-87غافر{43}الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
سخط على الكفار لما كفروا ورضي عن المؤمنين لما آمنوا

2
 

ادْعُونيِ } ا كقوله تعالى   وجزاء الشرط وثواب العمل ومسبب السبب لا يكون إلا بعده لا قبله وهذ

 43غافر{أسَْتجَِبْ لكَُمْ 
3

 

 

 الكبر بطر الحق وغمط الناس

فلا بد في الْسلام من الاستسلام لله وحده وترك الاستسلام لما سواه وهذا حقيقة قولنا لا إله إلا الله 

فهو مستكبر عن فمن استسلم لله ولغير الله فهو مشرك والله لا يغفر أن يشرك به ومن لم يستسلم له 
وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ }عبادته وقد قال تعالى     

وثبت عنه صلى الله عليه وسلم في الصحيح أنه قال لا يدخل الجنة من         43غافر{جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

ثقال ذرة من كبر ولا يدخل النار من في قلبه مثقال ذرة من إيمان فقيل له يا رسول الله في قلبه م
الرجل يحب أن يكون ثوبه حسنا ونعله حسنا أفمن الكبر ذلك قال لا إن الله جميل يحب الجمال الكبر 

   بطر الحق وغمط الناس بطر الحق جحده ودفعه وغمط الناس ازدراؤهم واحتقارهم
4
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 الكبر كله مباين للايمان الواجب

فى الصحيح     لا يدخل الجنة من فى قلبه مثقال ذرة من كبر ولا يدخل النار من فى قلبه مثقال ذرة 

إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ } من إيمان     فالكبر المباين للايمان لا يدخل صاحبه الجنة كما فى قوله     
ومن هذا كبر إبليس وكبر فرعون وغيرهما ممن كان     43غافر{ي سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ عِباَدَتِ 

أفَكَُلَّمَا جَاءكُمْ رَسُولٌ بمَِا لاَ } كبره منافيا للْيمان وكذلك كبر اليهود والذين أخبر الله عنهم بقوله        

والكبر كله مباين للايمان الواجب       49البقرة{ذَّبْتمُْ وَفرَِيقاً تَقْتلُوُنَ تهَْوَى أنَفسُُكُمُ اسْتكَْبَرْتمُْ ففََرِيقاً كَ 
فمن فى قلبه مثقال ذرة من كبر لا يفعل ما أوجب الله عليه ويترك ما حرم عليه بل كبره يوجب له 

يا  جحد الحق واحتقار الخلق وهذا هو     الكبر    الذي فسره النبى حيث سئل فى تمام الحديث فقيل

رسول الله الرجل يحب أن يكون ثوبه حسنا ونعله حسنا فمن الكبر ذاك فقال     لا إن الله جميل يحب 
الجمال الكبر بطر الحق وغمط الناس     وبطر الحق جحده ودفعه وغمط الناس إزدراؤهم 

وان  وإحتقارهم فمن فى قلبه مثقال ذرة من هذا يوجب له أن يجحد الحق الذي يجب عليه أن يقربه
يحتقر الناس فيكون ظالما لهم معتديا عليهم فمن كان مضيعا للحق الواجب ظالما للخلق لم يكن من 

أهل الجنة ولا مستحقا لها بل يكون من اهل الوعيد      فقوله     لا يدخل الجنة    متضمن لكونه ليس 

ابتلاه الله بمصائب كفر بها من أهلها ولا مستحقا لها لكن إن تاب أو كانت له حسنات ماحية لذنبه أو 
خطاياه ونحو ذلك زال ثمرة هذا الكبر المانع له من الجنة فيدخلها أو غفر الله له بفضل رحمته من 

ذلك الكبر من نفسه فلا يدخلها ومعه شيء من الكبر ولهذا قال من قال فى هذا الحديث وغيره إن 

دخول المقيد الذي يحصل لمن دخل النار ثم المنفى هو الدخول المطلق الذي لا يكون معه عذاب لا ال
دخل الجنة فانه إذا أطلق فى الحديث فلان فى الجنة أو فلان من اهل الجنة كان المفهوم أنه يدخل 

الجنة ولا يدخل النار     فإذا تبين هذا كان معناه أن من كان فى قلبه مثقال ذرة من كبر ليس هو من 

هو مستحق للعذاب لكبره كما يستحقها غيره من أهل الكبائر ولكن أهل الجنة ولا يدخلها بلا عذاب بل 
قد يعذب فى النار ما شاء الله فانه لا يخلد فى النار أحد من أهل التوحيد وهذا كقوله     لا يدخل الجنة 

قاطع رحم     وقوله     لا تدخلون الجنة حتى تؤمنوا ولا تؤمنوا حتى تحابوا الا أدلكم على شيء إذا 

موه تحاببتم افشوا السلام بينكم     وأمثال هذا من أحاديث الوعيد وعلى هذا فالحديث عام فى فعلت
الكفار وفى المسلمين      وقول القائل إن المسلمين يدخلون الجنة بالاسلام فيقال له ليس كل المسلمين 

مع كونهم ليسوا كفارا  يدخلون الجنة بلا عذاب بل أهل الوعيد يدخلون النار ويمكثون فيها ما شاء الله

فالرجل الذي معه شيء من الْيمان وله كبائر قد يدخل النار ثم يخرج منها اما بشفاعة النبى واما 
بغير ذلك كما قال صلى الله عليه وسلم     شفاعتى لأهل الكبائر من أمتى     وكما فى الصحيح أنه 

وهكذا الوعيد فى قاتل النفس والزانى   قال     أخرج من النار من فى قلبه مثقال ذرة من إيمان  

وشارب الخمر وآكل مال اليتيم وشاهد الزور وغير هؤلاء من أهل الكبائر فان هؤلاء وإن لم يكونوا 
كفارا لكنهم ليسوا من المستحقين للجنة الموعودين بها بلا عقاب     ومذهب أهل السنة والجماعة أن 

كما قالت الخوارج والمعتزلة وليسوا كاملين فى الدين فساق اهل الملة ليسوا مخلدين فى النار 

والْيمان والطاعة بل لهم حسنات وسيئات يستحقون بهذا العقاب وبهذا الثواب وهذا مبسوط فى 
موضعه والله أعلم
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 العلم حرب للمتعالى 

بد لله رب أن     الْسلام     الذي هو دين الله الذي أنزل به كتبه وأرسل به رسله وهو أن يسلم الع

العالمين فيستسلم لله وحده لا شريك له ويكون سالما له بحيث يكون متألها له غير متأله لما سواه كما 
بينته أفضل الكلام ورأس الْسلام وهو شهادة أن لا إله إلا الله وله ضدان الكبر والشرك ولهذا روى 

نهاهم عن الكبر والشرك فى حديث قد أن نوحا عليه السلام أمر بنيه بلا إله إلا الله وسبحان الله و

ذكرته فى غير هذا الموضع فإن المستكبر عن عبادة الله لا يعبده فلا يكون مستسلما له والذي يعبده 
ويعبد غيره يكون مشركا به فلا يكون سالما له بل يكون له فيه شرك    و المستكبر الذي لا يقبل ما لا 

يث الصحيح بأنه بطر الحق وغمط الناس ففي صحيح مسلم عن يهواه فإن النبى قد فسر الكبر فى الحد

عبدالله بن مسعود قال قال رسول الله     لا يدخل النار من كان فى قلبه مثقال ذرة من إيمان ولا يدخل 
الجنة من كان فى قلبه مثقال ذرة من كبر     فقال رجل يا رسول الله الرجل يحب أن يكون ثوبه حسنا 

الكبر ذاك فقال     لا إن الله جميل يحب الجمال ولكن الكبر بطر الحق وغمط الناس     ونعله حسنا أفمن 
وبطر الحق جحده ودفعه وغمط الناس إحتقارهم وازدراؤهم     وكذلك ذكر الله     الكبر     فى قوله 

سَأصَْرِفُ عَنْ }أن قال      الى    388الأعراف{وَكَتبَْناَ لهَُ فيِ الأَلْوَاحِ مِن كُلِّ شَيْءٍ  }بعد أن قال   

شْدِ لاَ آياَتيَِ الَّذِينَ يتَكََبَّرُونَ فيِ الأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَإنِ يرََوْاْ كُلَّ آيةٍَ لاَّ يؤُْمِنوُاْ بهِاَ وَإنِ يَرَ  وْاْ سَبيِلَ الرُّ
وهذا حال الذي لا يعمل بعلمه       384الأعراف{ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً وَإنِ يرََوْاْ سَبيِلَ الْغَيِّ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً 

وَاتْلُ عَليَْهِمْ نبَأََ الَّذِيَ آتيَْناَهُ آياَتنِاَ فاَنسَلخََ مِنْهاَ فأَتَْبَعَهُ الشَّيْطاَنُ }بل يتبع هواه وهو الغاوى كما قال       

{ 394}ـكِنَّهُ أخَْلدََ إلِىَ الأرَْضِ وَاتَّبعََ هَوَاهُ وَلَوْ شِئْناَ لَرَفعَْناَهُ بهِاَ وَلَ { 398}فكََانَ مِنَ الْغَاوِينَ 
ا سَكَتَ عَن }الآية وهذا مثل علماء السوء وقد قال لما رجع موسى اليهم              398الأعراف وَلمََّ

وسَى الْغَضَبُ أخََذَ الأَلْوَاحَ وَفيِ نسُْخَتهِاَ هدًُى وَرَحْمَةٌ لِّلَّذِينَ همُْ لِرَبِّهِمْ         388الأعراف{يرَْهبَوُنَ  مُّ

ا مَنْ خَافَ مَقاَمَ رَبِّهِ وَنهَىَ }فالذين يرهبون ربهم خلاف الذين يتبعون أهواءهم كما قال تعالى        وَأمََّ
فأولئك المستكبرون المتبعون    83-83النازعات{83}فإَنَِّ الْجَنَّةَ هِيَ الْمَأْوَى{ 83}النَّفْسَ عَنِ الْهَوَى 

هم مصروفون عن آيات الله لا يعلمون ولا يفهمون لما تركوا العمل بما علموه إستكبارا وإتباعا أهواء

لأهوائهم عوقبوا بأن منعوا الفهم والعلم فان العلم حرب للمتعالى كما أن السيل حرب للمكان العالي 
أورثه الله علم ما لم  والذين يرهبون ربهم عملوا بما علموه فأتاهم الله علما ورحمة إذ من عمل بما علم

يعلم       كما جاء فى الحديث     يحشر الجبارون والمتكبرون يوم القيامة فى صور الذر يطؤهم 

الناس بأرجلهم     وكما فى الحديث عن عمر بن الخطاب موقوفا ومرفوعا     ما من أحد إلا فى 
له انتكس نكسك الله     وقال رأسه حكمة فإن تواضع قيل له انتعش نعشك الله وإن رفع رأسه قيل 

 43غافر{إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ } سبحانه وتعالى    
1

 

 

 اقرب ما يكون العبد من ربه وهو ساجد    

وَاسْجُدْ }    وقد قال فى الحديث     اقرب ما يكون العبد من ربه وهو ساجد         وقال تعالى 

والمراد القرب من الداعى فى سجوده كما قال     وأما السجود فأكثروا فيه من     37العلق{وَاقْتَرِبْ 

الدعاء فقمن أن يستجاب لكم    فأمر بالاجتهاد فى الدعاء فى السجود مع قرب العبد من ربه وهو 

                                                        
 

 
1

 434: ص 9: مجموع الفتاوى ج



 

214 
 

 

رواه اهل السنن      وكذلك     ساجد وقد أمر المصلى أن يقول فى سجوده     سبحان ربى الأعلى

حديث ابن مسعود     اذا سجد العبد فقال فى سجوده سبحان ربى الأعلى ثلاثا ثم سجوده وذلك أدناه     
رواه أبو داود وفى حديث حذيفة الذى رواه مسلم     أنه         صلى بالليل صلاة قرأ فيها بالبقرة 

ءته يقول فى ركوعه سبحان ربى العظيم وفى سجوده والنساء وآل عمران ثم ركع ثم سجد نحو قرا

سبحان ربى الأعلى     وذلك أن السجود غاية الخضوع والذل من العبد وغاية تسفيله وتواضعه 
بأشرف شىء فيه لله وهو وجهه بأن يضعه على التراب فناسب فى غاية سفوله ان يصف ربه بأنه 

ه من نفسه شىء هو باعتبار نفسه عدم محض وليس الاعلى والاعلى أبلغ من العلى فان العبد ليس ل

تِلْكَ الدَّارُ }له من الكبرياء والعظمة نصيب      وكذلك فى   والعلو فى الأرض    ليس للعبد فيه حق  
اً فيِ الْأرَْضِ  فانه سبحانه ذم من يريد العلو فى    40القصص{الْآخِرَةُ نَجْعَلهُاَ للَِّذِينَ لَا يرُِيدُونَ عُلوُه

وَلاَ }لأرض كفرعون وابليس وأما المؤمن فيحصل له العلو بالايمان لا بارادته له كما قال تعالى   ا

ؤْمِنيِنَ  فلما كان السجود غاية سفول     307آل عمران{تهَِنوُا وَلاَ تَحْزَنوُا وَأنَتمُُ الأعَْلَوْنَ إنِ كُنتمُ مُّ
والعبد الأسفل كما أنه الرب والعبد العبد  العبد وخضوعه سبح اسم ربه الأعلى فهو سبحانه الأعلى

وهو الغنى والعبد الفقير وليس بين الرب والعبد الا محض العبودية فكلما كملها قرب العبد اليه لأنه 

سبحانه بر جواد محسن يعطى العبد ما يناسبه فكلما عظم فقره اليه كان أغنى وكلما عظم ذله له كان 
ئها المتنوعة وتسويل الشيطان لها تبعد عن الله حتى تصير ملعونة أعز فان النفس لما فيها من أهوا

بعيدة من الرحمة     واللعنة     هى البعد ومن أعظم ذنوبها ارادة العلو فى الأرض والسجود فيه 

وفى    43غافر{نَ إنَِّ الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِي}غاية سفولها قال تعالى   
فاَهْبِطْ مِنْهاَ فمََا يكَُونُ } وقال لابليس          الصحيح     لا يدخل الجنة من فى قلبه مثقال ذرة من كبر

اغِرِينَ  ِ هِيَ الْعُلْياَ } وقال        30الأعراف{لكََ أنَ تتَكََبَّرَ فيِهاَ فاَخْرُجْ إنَِّكَ مِنَ الصَّ وَكَلمَِةُ اللهه

فهذا وصف لها ثابت لكن من اراد أن يعلى غيرها جوهد وقال     من قاتل لتكون كلمة     83التوبة{
الله هى العليا فهو فى سبيل الله          و     كلمة الله     هى خبره وأمره فيكون أمره مطاعا مقدما 

ينُ كُلُّهُ }على أمر غيره وخبره مصدق مقدم على خبر غيره وقال           07الأنفال{لِلهه   وَيكَُونَ الدِّ

والدين    هو العبادة والطاعة والذل ونحو ذلك يقال دنته فدان أى ذللته فذل كما     قيل     هو دان 
الرباب اذكر هو الدين     دراكا بغزوة وصيال         ثم دانت بعد الرباب وكانت     كعذاب عقوبة 

تحقق أنه اعلى فى نفوس العباد عندهم كما هو الأعلى  فاذا كانت العبادة والطاعة والذل له    الاقوال

فى ذاته كما تصير كلمته هى العليا فى نفوسهم كما هى العليا فى نفسها وكذلك التكبير يراد به أن 
يكون عند العبد أكبر من كل شىء كما قال         لعدى بن حاتم يا عدى ما يفرك أيفرك أن يقال لا اله 

اله الا الله يا عدى ما يفرك ايفرك ان يقال الله أكبر فهل من شىء أكبر من الله      الا الله فهل تعلم من

وهذا يبطل قول من جعل أكبر بمعنى كبير      وقد قال النبى     صلى الله عليه وسلم     انا معاشر 
لطاعة له والذل الانبياء ديننا واحد     وهو الاسلام وهو الاستسلام لله لا لغيره بأن تكون العبادة وا

وهو حقيقة لا اله الا الله      ولا ريب أن ما سوى هذا لا يقبل وهو سبحانه يطاع فى كل زمان بما 

امر به فى ذلك الزمان فلا اسلام بعد مبعث محمد         الا فيما جاء به وطاعته وهى ملة ابراهيم 
به كما أن     القدوة     هو الذى يقتدى  التى لا يرغب عنها الا من سفه نفسه وهو   الأمة   الذى يؤتم

وهو     القانت       338البقرة{إنِِّي جَاعِلكَُ لِلنَّاسِ إمَِاماً } به وهو     الامام     كما فى قوله   

والقنوت دوام الطاعة وهو الذى يطيع الله دائما والحنيف المستقيم الى ربه دون ما سواه     وقوله    
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تقربت اليه ذراعا ومن تقرب الى ذراعا تقربت اليه باعا ومن أتانى يمشى أتيته من تقرب الى شبرا 

   هرولة
1

 

 

 

 الحركة والسكون التى توصف بها النفس ليست مماثلة لما يوصف به الجسم 

والحركة والسكون والطمأنينة التى توصف بها النفس ليست مماثلة لما يوصف به الجسم قال تعالى     
ِ تَطْمَئنُِّ الْقلُوُبُ ألَاَ بِذِكْ }  والاطمئنان هو السكون قال الجوهرى اطمأن الرجل     34الرعد{رِ اللهه

ارْجِعِي إلِىَ رَبِّكِ رَاضِيةًَ { 39}ياَ أيََّتهُاَ النَّفْسُ الْمُطْمَئنَِّةُ } اطمئنانا وطمأنينة أى سكن قال تعالى  

رْضِيَّةً  هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ }تناسبها قال تعالى    وكذلك للقلوب سكينة   34-39الفجر { 34}مَّ
عَ إيِمَانِهِمْ   وكذلك     الريب     حركة النفس للشك ومنه     8الفتح{قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّ

ه ريب و     دع ما الحديث     أن النبى         مر بظبى حاقف فقال لا يريبه أحد     ويقال رابنى من
يريبك الى ما لا يريبك     وقال     الكذب ريبة والصدق طمأنينة    فجعل الطمأنينة ضد الريبة 

وكذلك اليقين ضد الريب واليقين يتضمن معنى الطمأنينة والسكون ومنه ماء يقن وكذلك يقال انزعج 

ه وبدنه حتى فارق مكانه وكذلك وازعجه فانزعج أى أقلقه ويقال ذلك لمن قلقت نفسه ولمن قلق بنفس
يقال قلقلت نفسه واضطربت نفسه ونحو ذلك من أنواع الحركة ويسمى ما يألفه جنس الانسان ويحبه 

سكنا لأنه يسكن اليه ويقال فلان يسكن الى فلان ويطمئن اليه ويقال القلب يسكن الى فلان ويطمئن 

لطمأنينة والسكون      وقد سميت الزوجة اليه اذا كان مأمونا معروفا بالصدق فان الصدق يورث ا
نْ أنَفسُِكُمْ أزَْوَاجاً لِّتَسْكُنوُا إلِيَْهاَ  }سكنا قال تعالى  وَجَعَلَ مِنْهاَ زَوْجَهاَ } وقال    33الروم{خَلقََ لكَُم مِّ

دن الشخص فيسكن الرجل الى المرأة بقلبه وبدنه جميعا      وقد يكون ب  347الأعراف{ليَِسْكُنَ إلِيَْهاَ 

ساكنا ونفسه متحركة حركة قوية وبالعكس قد يسكن قلبه وبدنه متحرك والمحب للشىء المشتاق اليه 
يوصف بأنه متحرك اليه ولهذا يقال العشق حركة نفس فارغة فالقلوب تتحرك الى الله تعالى بالمحبة 

فوق فقد قال النبى         والانابة والتوجه وغير ذلك من أعمال القلوب وان كان البدن لا يتحرك الى 

أقرب ما يكون العبد من ربه وهو ساجد    ومع هذا فبدنه أسفل ما يكون     فينبغى أن يعرف ان 
الحركة جنس تحته أنواع مختلفة باختلاف الموصوفات بذلك وما يوصف به نفس الانسان من ارادة 

ومحبة وكراهة وميل ونحو ذلك
2

 

 

 "بعون شعبة أعلاها قول لا إله إلا اللَّ الإيمان بضع وستون أو بضع وس" 

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْفكَُونَ } قال تعالى كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا { 43}ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ يَجْحَدُونَ  الْيمان بضع وستون أو   فى الصحيحين عن النبى أنه قال    40-43غافر{40}بآِياَتِ اللهَّ

بضع وسبعون شعبة أعلاها قول لا إله إلا الله     وأدناها إماطة الأذى عن الطريق والحياء شعبة من 
الْيمان     فذكر أعلا شعب الْيمان وهو قول لا إله إلا الله فإنه لا شيء أفضل منها كما فى الموطأ 

                                                        
 

 
1

 383-304: ص 8: مجموع الفتاوى ج

 
2

 893: ص 8: مجموع الفتاوى ج



 

216 
 

 

عرفة وأفضل ما قلت أنا والنبيون من قبلي لا إله  وغيره عن النبى أنه قال    أفضل الدعاء دعاء يوم

إلا الله وحده لا شريك له له الملك وله الحمد وهو على كل شيء قدير     وفى الترمذي وغيره أنه قال     
من مات وهو يعلم أن لا اله الا الله دخل الجنة     وفى الصحيح عنه أنه قال لعمه عند الموت     يا 

الله كلمة أحاج لك بها عند الله          وقد تظاهرت الدلائل على أن أحسن الحسنات عم قل لا إله إلا 

َ لاَ }هو التوحيد كما أن أسوأ السيئات هو الشرك وهو الذنب الذي لا يغفره الله كما قال تعالى    إنَِّ اللهه
وتلك الحسنة التى لابد من سعادة   334ءالنسا{يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يشََاءُ 

صاحبها كما ثبت فى الصحيح عنه حديث الموجبتين موجبة السعادة وموجبة الشقاوة فمن مات يشهد 

أن لا اله الا الله دخل الجنة وأما من مات يشرك بالله شيئا دخل النار وذكر فى الحديث أنها أعلا شعب 
لوفد عبدالقيس     آمركم بالْيمان بالله أتدرون ما الايمان بالله الايمان     وفى الصحيحين عنه أنه قال 

شهادة أن لا اله الا الله وأن محمدا رسول الله وتقيموا الصلاة وتؤتوا الزكاة وتؤدوا خمس المغنم     

فجعل هذه الأعمال من الْيمان وقد جعلها من الْسلام فى حديث جبرائيل الصحيح لما أتاه فى صورة 
سأله عن الايمان فقال     الايمان أن تؤمن بالله وملائكته وكتبه ورسله والبعث بعد الموت أعرابي و

وتؤمن بالقدر خيره وشره     وسأله عن الاسلام فقال    أن تشهد أن لا إله إلا الله وأن محمدا رسول 

قال     الله وتقيم الصلاة وتؤتى الزكاة وتصوم رمضان وتحج البيت     وفى حديث فى المسند 
الْسلام علانية والْيمان فى القلب          فأصل الْيمان فى القلب وهو قول القلب وعمله وهو إقرار 

بالتصديق والحب والانقياد وما كان فى القلب فلابد أن يظهر موجبه ومقتضاه على الجوارح واذا لم 

رة من موجب ايمان القلب يعمل بموجبه ومقتضاه دل على عدمه أو ضعفه ولهذا كانت الأعمال الظاه
ومقتضاه وهى تصديق لما فى القلب ودليل عليه وشاهد له وهى شعبة من مجموع الْيمان المطلق 

وبعض له لكن ما فى القلب هو الأصل لما على الجوارح كما قال أبو هريرة رضي الله عنه أن القلب 

بثت جنوده وفى الصحيحين ملك والاعضاء جنوده فان طاب الملك طابت جنوده واذا خبث الملك خ
عنه أنه قال     ان فى الجسد مضغة اذا صلحت صلح لها سائر الجسد واذا فسدت فسد لها سائر 

الجسد ألا وهى القلب
1

 

 

 الفارق بين أهل الجنة وأهل النار

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْ } قال تعالى كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا { 43}فكَُونَ ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ يَجْحَدُونَ  وذلك أنه علم بالاضطرار أن الرسل كانوا يجعلون ما عبده  40-43غافر{40}بآِياَتِ اللهَّ
المشركون غير الله ويجعلون عابده عابدا لغير الله مشركا بالله عادلا به جاعلا له ندا فانهم دعوا 

 وحده لا شريك له وهذا هو دين الله الذى أنزل به كتبه وأرسل به رسله وهو الخلق إلى عبادة الله

الاسلام العام الذى لا يقبل الله من الاولين والآخرين غيره ولا يغفر لمن تركه بعد بلاغ الرسالة كما 
َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَا}قال   وهو الفارق بين أهل   84النساء{ءُ إنَِّ اللهه

الجنة وأهل النار والسعداء والأشقياء كما قال النبى     من كان آخر كلامه لا إله إلا الله وجبت له 

الجنة     وقال     من مات وهو يعلم أن لا إله إلا الله وجبت له الجنة     وقال إنى لأعلم كلمة لا 
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لها روحا وهى رأس الدين     وكما قال     أمرت أن أقاتل  يقولها عبد عند الموت إلا وجد روحه

الناس حتى يشهدوا أن لا إله الا الله وأنى رسول الله فإذا قالوها عصموا منى دمائهم وأموالهم إلا 
بحقها وحسابهم على الله     وفضائل هذه الكلمة وحقائقها وموقعها من الدين فوق ما يصفه الواصفون 

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي }وهى حقيقة الأمر كله كما قال تعالى  ويعرفه العارفون  وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ

فأخبر سبحانه أنه يوحى الى كل رسول بنفى الالوهية عما   38الأنبياء{إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ 
  سواه وإثباتها له وحده

1
 

 

 ام التوحيد الإيمان بالقدر نظ

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْفكَُونَ } قال تعالى كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا { 43}ذَلكُِمُ اللهَّ
ِ يَجْحَدُونَ  فذكر نفسه بأنه الخالق ولم يصف قط شيئا من المخلوقات بهذا  40-43غافر{40}بآِياَتِ اللهَّ

ملكا ولا نبيا لا
2

 

ففي القرآن من الآيات المبينة أن الله خالق أفعال العباد وأنه هو الذي يقلب قلوب العباد فيهدي من 

يشاء ويضل من يشاء وأنه هو المنعم بالهدى على من أنعم عليه ما يتعذر استقصاؤه في هذه المواضع      

ُ } وكذلك فيه ما يبين عموم خلقه لكل شيء كقوله   وغير ذلك وفيه ما  34الرعد{خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ  اللهه
يبين أنه فعال لما يريد وفيه ما يبين أنه لو شاء لهدى الناس جميعا وأمثال ذلك مما يطول وصفه

3
 

وبين الأئمة أن من جعل شيئا من المحدثات كأفعال العباد وغيرهما ليس مخلوقا لله فهو مثل من 

ثات كالسماء والأرض فان الله رب العالمين ومالك الملك وخالق كل أنكر خلق الله لغير ذلك من المحد
شىء فليس شىء من العالمين خارجا عن ربوبيته ولا شىء من الملك خارجا عن ملكه ولا شىء من 

ُ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ وَكِيلٌ }المحدثات خارجا عن خلقه قال تعالى     لهَُ { 43}اللهَّ

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ } وقال تعالى   40- 43الزمر{ 40}قاَليِدُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ مَ  ذَلكُِمُ اللهَّ
ِ يَجْحَدُونَ { 43}إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْفكَُونَ  ولهذا كان     40-43غافر{40}كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا بآِياَتِ اللهَّ

ل السنة والجماعة والحديث هم المتبعين لكتاب الله المعتقدين لموجب هذه النصوص حيث جعلوا أه

كل محدث من الأعيان والصفات والأفعال المباشرة والمتولدة وكل حركة طبيعة أو إرادية أو قسرية 
ير وبكل فان الله خالق كل ذلك جميعه وربه ومالكه ومليكه ووكيل عليه وانه سبحانه على كل شىء قد

شىء عليم فآمنوا بعلمه المحيط وقدرته الكاملة ومشيئته الشاملة وربوبيته التامة ولهذا قال إبن عباس 

الْيمان بالقدر نظام التوحيد فمن وحد الله وآمن بالقدر تم توحيده ومن وحد الله وكذب بالقدر نقض 
ئه الظاهرة والمضمرة فإذا قلت تكذيبه توحيده      وأما صفة الله تعالى فهى داخلة فى مسمى أسما

عبدت الله ودعوت الله و     إياك نعبد     فهذا الاسم لا يخرج عنه شىء من صفاته من علمه ورحمته 

وكلامه وسائر صفاته ولهذا قال النبى     من كان حالفا فليحلف بالله أو ليصمت     وقال     من حلف 

                                                        
 

 
1

 384: ص 3: مجموع الفتاوى ج

 

 
2

 88: ص 8: يح جالجواب الصح

 
3

 348: ص 0: منهاج السنة النبوية ج

 



 

218 
 

 

حلف بعزة الله     والحلف بقوله     لعمر الله     فعلم أن ذلك بغير الله فقد أشرك     وقد ثبت عنه     ال

ليس حلفا بغير الله فأعطوا هذه الآيات المنصوصة حقها فى اتباع عمومها الذى قد صرحت به فى أن 
الله خالق كل شىء إذ قد علم أن الله ليس هو داخلا فى المخلوق وعلم أن صفاته ليست خارجة عن 

المعتزلة     الذين جمعوا التجهم والقدر فأخرجوا عنها ما يتناوله الاسم يقينا من  مسمى اسمه  وأما    

أفعال الملائكة والجن والانس والبهائم طاعاتها وغير طاعاتها وذلك قسط كبير من ملك الله وآياته بل 
فى مثل  هي من محاسن ملكه وأعظم آياته ومخلوقاته وأدخلوا فى ذلك كلامه لكونه يسمى     شيئا    

ُ عَلىَ بشََرٍ مِّن شَيْءٍ قلُْ مَنْ أنَزَلَ الْكِتاَبَ الَّذِي جَاء بهِِ مُوسَى  } قوله       73الأنعام{إذِْ قاَلوُاْ مَا أنَزَلَ اللهه

نْ عِلْمِهِ  } ولم ينظروا فى أن ذلك مثل تسمية علمه     شيئا     فى قوله   وَلاَ يحُِيطوُنَ بِشَيْءٍ مِّ
نْ عِلْمِهِ إلِاَّ بمَِا شَاء  }  388البقرة{ وتسمية نفسه شيئا فى قوله        388البقرة{وَلاَ يحُِيطوُنَ بِشَيْءٍ مِّ

ِ شَهِيدٌ بيِْنيِ وَبيَْنكَُمْ } وأن قوله     كل شىء     يعم بحسب    37الأنعام{قلُْ أيَُّ شَيْءٍ أكَْبَرُ شَهاَدةً قلُِ اللهه

وَهوَُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ } الاسم تتنوع دلالته بحسب قيوده ففي قوله      ما اتصل به من الكلام      فان
وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ } دخل فى ذلك نفسه لأنها تصلح أن تعلم وفى قوله          37البقرة{

وجود دخل فى ذلك ما يصلح أن يكون مقدورا وذلك يتناول كل ما كانت ذاته ممكنة ال 333المائدة{

وقد يقال دخل فى ذلك كل ما يسمى شيئا بمعنى     مشيئا     فان     الشىء     فى الأصل مصدر 
وهو بمعنى المشىء فكل ما يصلح أن يشاء فهو عليه قدير وإن شئت قلت قدير على كل ما يصلح أن 

ُ خَالِقُ } يقدر عليه والممتنع لذاته ليس شيئا باتفاق العقلاء وفى قوله    قد     34الرعد{كُلِّ شَيْءٍ  اللهه

علم أن الخالق ليس هو المخلوق وانه لا يتناوله الاسم وإنما دخل فيه كل شىء مخلوق وهي الحادثات 
جميعها          هذا مع أن أهل السنة يقولون أن العبد له مشيئة وقدرة وإرادة وهو فاعل لفعله حقيقة 

الجبر    يشعر أن الله أجبر العبد على خلاف مراد العبد  وينهون عن إطلاق     الجبر     فان لفظ    

كما تجبر المرأة على النكاح وليس كذلك بل العبد مختار يفعل باختياره ومشيئته ورضاه ومحبته ليس 
مجبورا عديم الارادة والله خالق هذا كله فإن هذه الأمور من المحدثات الممكنات فالدلالة على أن الله 

على أنه خالق غيرها من المحدثات  خالقها كالدلالة
1

 

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ }قوله تعالى فانه بهذا يثبت أنه لا قديم الا الله وأنه كل ما  43غافر{ذَلكُِمُ اللهَّ
سواه كائن بعد ان لم يكن سواء سمى عقلا أو نفسا أو جسما أو غير ذلك

2
 

ُ رَبُّكُمْ خَالِ } قال تعالى كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا { 43}قُ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْفكَُونَ ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ يَجْحَدُونَ    الكفار الذين جحدوا ما علموا أنه الحق 40-43غافر{40}بآِياَتِ اللهَّ
3
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 الشر المخلوق لا يضاف إلى اللَّ مجردا عن الخير قط     

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْفكَُونَ ذَلِ } قال تعالى كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا { 43}كُمُ اللهَّ
ِ يَجْحَدُونَ  أحَْسَنَ كُلَّ } فما خلق شيئا إلا لحكمة وهو سبحانه قد قال    40-43غافر{40}بآِياَتِ اللهَّ

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ  } وقال      9السجدة{شَيْءٍ خَلقَهَُ   وليس في أسمائه     44النمل{صُنْعَ اللهَّ

الحسنى إلا اسم يمدح به ولهذا كانت كلها حسنى والحسنى بخلاف السوأى فكلها حسنة والحسن 
محبوب ممدوح     فالمقصود بالخلق ما يحبه ويرضاه وذلك أمر ممدوح ولكن قد يكون من لوازم 

ما يريده لأنه من لوازم ما يحبه ووسائله فإن وجود الملزوم بدون اللازم ممتنع كما يمتنع وجود ذلك 

العلم والْرادة بلا حياة ويمتنع وجود المولود مع كونه مولودا بلا ولادة     وقد قال النبي صلى الله 
يك وقد قيل في عليه وسلم في الحديث الصحيح حديث الْستفتاح والخير كله بيديك والشر ليس إل

تفسيره لا يتقرب به إليك بناء على أنه الأعمال المنهي عنها وقد قيل لا يضاف إليك بناء على أنه 
المخلوق      والشر المخلوق لا يضاف إلى الله مجردا عن الخير قط وإنما يذكر على أحد وجوه ثلاثة 

وإما مع حذف الفاعل كقوله تعالى     3فلقال{مِن شَرِّ مَا خَلَقَ }إما مع إضافته إلى المخلوق كقوله   

ومنه في الفاتحة       33الجن{وَأنََّا لَا نَدْرِي أشََرٌّ أرُِيدَ بمَِن فيِ الْأرَْضِ أمَْ أرََادَ بهِِمْ رَبُّهمُْ رَشَداً }
الِّينَ  فذكر الْنعام مضافا إليه  9الفاتحة{صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

وَإذَِا مَرِضْتُ فهَوَُ }وذكر الغضب محذوفا فاعله وذكر الضلال مضافا إلى العبد      وكذلك قوله     

ولهذا إذا  333الأنعام{خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ  } وإما أن يدخل في العموم كقوله       43الشعراء{يَشْفيِنِ 
في أسمائه الحسنى الضار النافع المعطي المانع الخافض ذكر باسمه الخاص قرن بالخير كقوله 

الرافع المعز المذل فجمع بين الأسمين لما فيه من العموم والشمول الدال على وحدانيته وأنه وحده 

يفعل جميع هذه الأشياء ولهذا لا يدعى بأحد الْسمين كالضار والنافع والخافض والرافع بل يذكران 
منه فضلا وكل نقمة منه عدلا     وفي الصحيحين عن النبي صلى الله عليه جميعا ولهذا كان كل نعمة 

وسلم أنه قال يمين الله مأَى لا يغضيها نفقة سحاء الليل والنهار أرأيتم ما أنفق منذ خلق السموات 

والأرض فإنه لم يغض ما في يمينه والقسط بيده الأخرى يخفض ويرفع فالْحسان بيده اليمنى والعدل 
خرى وكلتا يديه يمين مباركة      كما ثبت في الصحيح عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال بيده الأ

المقسطون عند الله يوم القيامة عن منابر من نور على يمين الرحمن وكلتا يديه يمين الذي يعدلون في 

بغضه ويكرهه أهليهم وما ولوا ولبسط هذا موضع آخر      والمقصود هنا أنه سبحانه إذا خلق ما ي
لحكمة يحبها ويرضاها فهو مريد لكل ما خلقه وإن كان بعض مخلوقاته إنما خلقه لغيره وهو يبغضه 

ولا يحبه     وهذا الفرق بين المحبة والمشيئة هو مذهب السلف وأهل الحديث والفقهاء وأكثر متكلمي 

أهل السنة كالحنفية والكرامية
1

 

 

 أن اللَّ لم يخلق شيئا إلا لحكمة

ُ رَبُّكُمْ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ لاَّ إلِهََ إلِاَّ هوَُ فأَنََّى تؤُْفكَُونَ } ل تعالىقا كَذَلكَِ يؤُْفكَُ الَّذِينَ كَانوُا { 43}ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ يَجْحَدُونَ  كما ثبت فى الحديث الصحيح الذى رواه البخارى و غيره عن   40-43غافر{40}بآِياَتِ اللهَّ
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بى صلى الله عليه و سلم أنه قال     سيد الْستغفار أن يقول العبد اللهم أنت ربى شداد بن أوس عن الن

لا إله إلا أنت خلقتنى و أنا عبدك و أنا على عهدك و وعدك ما استطعت أعوذ بك من شر ما صنعت 
بها أبوء لك بنعمتك علي و أبوء بذنبى فاغفر لي إنه لا يغفر الذنوب إلا أنت من قالها إذا أصبح موقنا 

فمات من يومه دخل الجنة و من قالها إذا أمسى موقنا بها فمات من ليلته دخل الجنة      و فى هذا 

الحديث قوله     أبوء لك بنعمتك علي و أبوء بذنبى     و من نعمه على عبده المؤمن ما ييسره له من 
بد من عدله و حكمته إذ الْيمان و الحسنات فإنها من فضله و إحسانه و رحمته و حكمته و سيئات الع

كل نعمة منه فضل و كل نقمة منه عدل و هو لا يسأل عما يفعل لكمال حكمته و رحمته و عدله لا 

لمجرد قهره و قدرته كما يقوله جهم و أتباعه و قد بسط الكلام على هذا و بين حقيقة قوله     و الخير 
و بين أن الشر لم يضف الى الله فى الكتاب بيديك و الشر ليس إليك     و إن كان خالق  كل شيء      

ُ خَالقُِ كُلِّ شَيْءٍ }و السنة إلا على أحد و جوه ثلاثة      إما بطريق العموم كقوله      و   43الزمر{اللهَّ

وإما أن يحذف فاعله كقول     3الفلق{مِن شَرِّ مَا خَلقََ }أما بطريقة إضافته الى السبب كقوله      
و قد جمع في     33الجن{ ندَْرِي أشََرٌّ أرُِيدَ بمَِن فيِ الْأرَْضِ أمَْ أرََادَ بهِِمْ رَبُّهمُْ رَشَداً وَأنََّا لَا }الجن

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ }الفاتحة     الأصناف الثلاثة     فقال     و هذا عام و قال       3الفاتحة{الْحَمْدُ للهه

وَلاَ } فحذف فاعل الغضب و قال      9الفاتحة{يرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَ }
الِّينَ  وَإذَِا مَرِضْتُ فهَوَُ يشَْفيِنِ }فأضاف الضلال الى المخلوق و من هذا قول الخليل    9الفاتحة{الضَّ

نْهُ فأَرََدْناَ أنَ }    97الكهف{فأَرََدتُّ أنَْ أعَِيبهَاَ  } و قول الخضر   43الشعراء{ يبُْدِلهَمَُا رَبُّهمَُا خَيْراً مِّ

و قد بسط الكلام          43الكهف{فأَرََادَ رَبُّكَ أنَْ يبَْلغَُا أشَُدَّهمَُا  }   43الكهف{زَكَاةً وَأقَْرَبَ رُحْماً 
يْءٍ خَلقَهَُ الَّذِي أحَْسَنَ كُلَّ شَ }على حقائق هذه الأمور و بين أن الله لم يخلق شيئا إلا لحكمة قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ  } و قال       9السجدة{ فالمخلوق بإعتبار الحكمة التى     44النمل{صُنْعَ اللهَّ

خلق لأجلها خير و حكمة و إن كان فيه شر من جهة أخرى فذلك أمر عارض جزئي ليس شرا 
الحكيم و إن كان شرا لمن قام به      محضا بل الشر الذي يقصد به الخير الأرجح هو خير من الفاعل 

و ظن الظان أن الحكمة المطلوبة التامة قد تحصل مع عدمه إنما يقوله لعدم علمه بحقائق الأمور و 

إرتباط بعضها ببعض فإن الخالق إذا خلق الشيء فلا بد من خلق لوازمه فإن و جود الملزوم بدون و 
ه التى تنافيه فإن إجتماع الضدين المتنافيين فى و قت جود اللازم ممتنع و لا بد من ترك خلق أضداد

و احد ممتنع          وهو سبحانه على كل شيء قدير لايستثنى من هذا العموم شيء لكن مسمى    

الشيء    ما تصور و جوده فأما الممتنع لذاته فليس شيئا بإتفاق العقلاء
1

 

 

 لطائف لغوية   

ا همُ إنَِّ الَّذِينَ يُ } قال تعالى  -3 ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ جَادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبَصِيرُ  سميع بصير منزه عن الصم والعمى84غافر{ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ
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ا وَمَا يَسْتوَِي الْأعَْمَى وَالْ } قال تعالى  -3 الحَِاتِ وَلَا الْمُسِيءُ قَليِلاً مَّ بصَِيرُ وَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

    37فاطر{وَمَا يَسْتوَِي الْأعَْمَى وَالْبصَِيرُ }التسوية جعل الشيئين سواء كما قال    84غافر{تتََذَكَّرُونَ 
و     سواء    و سط لأنه معتدل     48آل عمران{بيَْنكَُمْ تعََالَوْاْ إلِىَ كَلمََةٍ سَوَاء بيَْننَاَ وَ } و قوله تعالى 

بين الجوانب
1
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 13-10غافر

رَكُمْ فَأحَْسَنَ صُوَرَكُمْ }  مَاء بنِاَء وَصَوه ُ الهذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأَرْضَ قرََاراً وَالسه اللَّه

ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ  نَ الطهيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللَّه ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ  وَرَزَقكَُم مِّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ { 10}اللَّه

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهه قلُْ إنِِّي نهُِيتُ أنَْ { 14}إلِاه هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ

ا جَاءنيَِ الْبيَِّناَتُ مِن ره  ِ لَمه بِّي وَأمُِرْتُ أنَْ أسُْلمَِ أعَْبدَُ الهذِينَ تدَْعُونَ مِن دُونِ اللَّه

ن ترَُابٍ ثمُه مِن نُّطْفةٍَ ثمُه مِنْ عَلقَةٍَ ثمُه { 11}لرَِبِّ الْعَالمَِينَ  هوَُ الهذِي خَلقَكَُم مِّ

كُمْ ثمُه لتِكَُونوُا شُيوُخاً وَمِنكُم مهن يتُوََفهى مِن قبَْلُ  يخُْرِجُكُمْ طِفْلاً ثمُه لتِبَْلغُُوا أشَُده

ى وَلَعَلهكُمْ تعَْقلِوُنَ وَ  سَمًّ هوَُ الهذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا قَضَى أمَْراً { 12}لتِبَْلغُُوا أجََلاً مُّ

 {  13}فإَنِهمَا يقَوُلُ لهَُ كُن فيََكُونُ 

 

 ان اللَّ حي منزه عن الموت

ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَاء} قال تعالى نَ  اللهَّ رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم مِّ بنِاَء وَصَوَّ

ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ  ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ { 48}الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ فالحي يدل على الحياة       48-48غافر{48}ينَ الدِّ
1

 

ان الله حي منزه عن الموت
2

 

 

 قطب رحى الدين

نَ } قال تعالى رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم مِّ ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ اللهَّ
ُ رَبُّكُ  ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ { 48}مْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ فتوحيد الله وإخلاص الوجه والعمل له عبادة       48-48غافر{48}الدِّ

العبد بل كل حى بل وكل مخلوق سوى الله هو فقير محتاج وإستعانة   هي قطب رحى الدين وذلك أن 
الى جلب ما ينفعه ودفع ما يضره والمنفعة للحى هى من جنس النعيم واللذة والمضرة هى من جنس 

الألم والعذاب فلابد له من أمرين      أحدهما هو المطلوب المقصود المحبوب الذى ينتفع ويلتذ به      

ل المحصل لذلك المقصود والمانع من دفع المكروه وهذان هما الشيئان والثانى هو المعين الموص
المنفصلان الفاعل والغاية فهنا أربعة أشياء     أحدها أمر هو محبوب مطلوب الوجود    والثانى أمر 

مكروه مبغض مطلوب العدم      والثالث الوسيلة الى حصول المطلوب المحبوب      والرابع 

مكروه فهذه الأربعة الأمور ضرورية للعبد بل ولكل حى لا يقوم وجوده وصلاحه الوسيلة الى دفع ال
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إلا بها وأما ما ليس بحى فالكلام فيه على وجه آخر      إذا تبين ذلك فبيان ما ذكرته من وجوه      

أحدها أن الله تعالى هو الذى يحب أن يكون هو المقصود المدعو المطلوب وهو المعين على المطلوب 
ا سواه هو المكروه وهو المعين على دفع المكروه فهو سبحانه الجامع لأَمور الأربعه دون ما وم

فإن العبودية تتضمن المقصود    8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }سواه وهذا معنى قوله   

الأول من معنى المطلوب لكن على أكمل الوجوه والمستعان هو الذى يستعان به على المطلوب ف
الألوهية     والثانى من معنى الربوبية إذ الاله هو الذى يؤله فيعبد محبة وإنابة وإجلالا وإكراما 

والرب هو الذى يربى عبده فيعطيه خلقه ثم يهديه الى جميع أحواله من العبادة وغيرها وكذلك قوله 

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ }تعالى     } وقوله    330هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ } وقوله      44هود{عَليَْهِ تَوَكَّ
لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ  وَتَوَكَّلْ عَلىَ الْحَيِّ الَّذِي لَا }وقوله تعالى        8الممتحنة{عَليَْكَ تَوَكَّ

لْتُ وَإلِيَْهِ مَتاَبِ عَ } وقوله تعالى       84الفرقان{يمَُوتُ وَسَبِّحْ بحَِمْدِهِ  وقوله       03الرعد{ليَْهِ تَوَكَّ

رَبُّ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَتَّخِذْهُ وَكِيلاً { 4}وَاذْكُرِ اسْمَ رَبِّكَ وَتبَتََّلْ إلِيَْهِ تبَْتيِلاً   }
ينفهذه سبعة مواضع تنتظم هذين الأصلين الجامع    7-4المزمل{7}

1
 

 

 أفضل الذكر لا إله إلا اللَّ وأفضل الدعاء الحمد لله 

نَ } قال تعالى رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم مِّ ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ اللهَّ

ُ رَبُّ  ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ { 48}الْعَالمَِينَ الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ وأما أهل التوحيد الذين يعبدون الله مخلصين له      48-48غافر{48}الدِّ
ب محمودا حمدا مطلقا على كل ما الدين فإن في قلوبهم محبة الله لا يماثله فيها غيره ولهذا كان الر

فعله وحمدا خاصا على إحسانه إلى الحامد فهذا حمد الشكر والأول حمده على كل ما فعله      كما 

ِ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ وَجَعَلَ الظُّلمَُاتِ وَالنُّورَ  }قال   ِ فاَطِرِ }  3الأنعام{الْحَمْدُ لِلهه الْحَمْدُ لِلهَّ
والحمد ضد الذم والحمد خبر بمحاسن المحمود مقرون بمحبته والذم    3فاطر{سَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ  ال

خبر بمساوىء المذموم مقرون ببغضه فلا يكون حمد لمحمود إلا مع محبته ولا يكون ذم لمذموم إلا 

د لله رب العالمين مع بغضه وهو سبحانه له الحمد في الأولى والآخرة      وأول ما نطق به آدم الحم
وأول ما سمع من ربه يرحمك ربك وآخر دعوى أهل الجنة أن الحمد لله رب العالمين وأول من 

يدعى إلى الجنة الحمادون ونبينا محمد صلى الله عليه وسلم صاحب لواء الحمد آدم فمن دونه تحت 

تكون عبادة إلا بحب  لوائه وهو صاحب المقام المحمود الذي يغبطه به الأولون والآخرون     فلا
المعبود ولا يكون حمد إلا بحب المحمود وهو سبحانه المعبود المحمود    وأول نصف الفاتحة الذي 

للرب حمده وآخره عبادته أوله     الحمد لله رب العالمين     وآخره     إياك نعبد     كما ثبت في 

ين عبدي نصفين فنصفها لي ونصفها حديث القسمة يقول الله تبارك وتعالى قسمت الصلاة بيني وب
لعبدي ولعبدي ما سأل يقول العبد     الحمد لله رب العالمين     فيقول الله حمدني عبدي يقول العبد     

الرحمن الرحيم     فيقول الله تعالى أثنى علي عبدي يقول العبد     مالك يوم الدين     فيقول الله تبارك 

د     إياك نعبد وإياك نستعين     فيقول الله تعالى هذه الآية بيني وبين وتعالى مجدني عبدي يقول العب
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عبدي ولعبدي ما سأل يقول العبد     أهدنا الصراط المستقيم    إلى آخر السورة يقول الله تعالى هؤلاء 

لعبدي ولعبدي ما سأل رواه مسلم في صحيحه وقال النبي صلى الله عليه وسلم أفضل ما قلت أنا 
يون من قبلي لا إله إلا الله وحده لا شريك له له الملك وله الحمد وهو على كل شيء قدير فجمع والنب

ِ رَبِّ }بين التوحيد والتحميد كما قال تعالى   ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ

اس يقول إذا قلت لا إله إلا الله فقل الحمد لله رب العالمين يتأول هذه وكان ابن عب 48غافر{الْعَالمَِينَ 
الآية     وفي سنن ابن ماجة وغيره عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال أفضل الذكر لا إله إلا الله 

ه وأفضل الدعاء الحمد لله     وفي السنن عنه صلى الله عليه وسلم أنه قال كل أمر ذي بال لا يبدأ في

بالحمد لله فهو أجذم     وقال أيضا كل خطبة ليس فيها تشهد فهي كاليد الجذماء     فلا بد في الخطب 
من الحمد لله ومن توحيده ولهذا كانت الخطب في الجمع والأعياد وغير ذلك مشتملة على هذين 

ون الثناء إلا على الأصلين وكذلك التشهد في آخر الصلاة أوله ثناء على الله وآخره الشهادتان ولا يك

محبوب ولا التأله إلا لمحبوب وقد بسطنا الكلام في حقائق هذه الكلمات في مواضع متعددة      وإذا 
كان العباد يحمدونه ويثنون عليه ويحبونه فهو سبحانه أحق بحمد نفسه والثناء على نفسه والمحبة 

على نفسك فلا ثناء من مثن أعظم من لنفسه كما قال أفضل الخلق لا أحصي ثناء عليك أنت كما أثنيت 

ثناء الرب على نفسه ولا ثناء إلا بحب ولا حب من محبوب لمحبوب أعظم من محبة الرب لنفسه 
وكل ما يحبه من عباده فهو تابع لحبه لنفسه فهو يحب المقسطين والمحسنين والصابرين والمؤمنين 

ذلك تبعا لمحبته لنفسه فإن المؤمن إذا كان  ويحب التوابين ويحب المتطهرين ويفرح بتوبة التائبين كل

يحب ما يحبه من المخلوقات لله فيكون حبه للرسول والصالحين تبعا لحبه لله فكيف الرب تعالى فيما 
يحبه من مخلوقاته     إنما يحبه تبعا لحبه لنفسه وخلق المخلوقات لحكمته التي يحبها    فما خلق شيئا 

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ } وقال      9السجدة{أحَْسَنَ كُلَّ شَيْءٍ خَلَقهَُ  }   إلا لحكمة وهو سبحانه قد قال صُنْعَ اللهَّ

وليس في أسمائه الحسنى إلا اسم يمدح به ولهذا كانت كلها حسنى والحسنى     44النمل{شَيْءٍ  
بخلاف السوأى فكلها حسنة والحسن محبوب ممدوح  

1
 

 

 كان يجمع بين الحمد وبين التوحيد      أن النبي صلى اللَّ عليه وسلم 

أن النبي صلى الله عليه وسلم كان يجمع بين الحمد الذي هو رأس الشكر وبين التوحيد كان رسول 

الله صلى الله عليه وسلم إذا رفع رأسه من الركوع قال اللهم ربنا لك الحمد ملء السموات وملء 

مجد أحق ما قال العبد وكلنا لك عبد لا مانع لما الأرض وملء ما شئت من شيء بعد أهل الثناء وال
أعطيت ولا معطي لما منعت ولا ينفع ذا الجد منك الجد   ثم يقول اللهم طهرني بالثلج والبرد والماء 

البارد اللهم طهرني من الذنوب والخطايا كما ينقي الثوب الأبيض من الدنس     ففي هذا الحمد رأس 

غفور شكور فالحمد بإزاء النعمة والاستغفار بإزاء الذنوب          ففي الشكر والاستغفار فإن ربنا 
سيد الاستغفار أبوءلك بنعمتك علي وأبوء بذنبي وفي حديث أبي سعيد الحمد رأس الشكر والتوحيد 

هوَُ الْحَيُّ }كما جمع بينهما في أم القرآن فأولها تحميد وأوسطها توحيد وآخرها دعاء وكما في قوله    

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ لَا  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ وفي حديث الموطأ افضل     48غافر{إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ
ما قلت أنا والنبيون من قبلي لا إله إلا الله وحده لا شريك له له الملك وله الحمد وهو على كل شيء 

حط عنه ألف سيئة وكانت له حرزا من الشيطان يومه ذلك ولم قدير من قالها كتب الله له ألف حسنة و
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يأت أحد بأفضل مما جاء به إلا رجل قال مثلها أو زاد عليه ومن قال في يوم مائة مرة سبحان الله 

وبحمده حطت خطاياه ولو كانت مثل زبد البحر وفضائل هذه الكلمات فى أحاديث كثيره و فيها 
 إله إلا الله وحده لا شريك له     توحيد و قوله     له الملك و له الحمد     التوحيد و التحميد فقوله     لا

تحميد و فيها معان أخرى شريفة          وقد جاء الجمع بين التوحيد و التحميد و الاستغفار فى 

مواضع مثل حديث كفارة المجلس     سبحانك اللهم و بحمدك أشهد أن لا إله إلا أنت أستغفرك و 
إليك    فيه التسبيح و التحميد والتوحيد و الاستغفار من قالها فى مجلس إن كان مجلس لغط أتوب 

كانت كفارة له و إن كان مجلس ذكر كانت كالطابع له و فى حديث أيضا     إن هذا يقال عقب 

الوضوء          ففى الحديث الصحيح فى مسلم و غيره من حديث عقبة عن عمر بن الخطاب رضي 
نه أنه قال قال رسول الله صلى الله عليه و سلم     ما منكم من أحد يتوضأ فيسبغ الوضوء ثم الله ع

يقول أشهد أن لا إله إلا الله وحده لاشريك له و أشهد أن محمدا عبده و رسوله إلا فتحت له أبواب 

حمدك أشهد أن الجنة الثمانية يدخل من أيها شاء     و في حديث آخر أنه يقول     سبحانك اللهم و ب
لاإله إلا أنت أستغفرك و أتوب إليك          وقد روى عن طائفة من السلف فى الكلمات التى تلقاها 

آدم من ربه نحو هذه الكلمات     روى ابن جرير عن مجاهد أنه قال    اللهم لا إله إلا أنت سبحانك و 

إله إلا أنت سبحانك و بحمدك رب  بحمدك رب إني ظلمت نفسي فاغفر لي أنك خير الغافرين اللهم لا
إنى ظلمت نفسي فارحمني فأنت خير الراحمين لا إله إلا أنت سبحانك و بحمدك رب إني ظلمت 

نفسي فتب علي إنك انت التواب الرحيم     فهذه الكلمات من جنس خاتمة الوضوء و خاتمة الوضوء 

يح و التحميد و التوحيد لله فانه لا يأتي فيها التسبيح و التحميد و التوحيد و الاستغفار      فالتسب
بالحسنات الا      هو الاستغفار من ذنوب النفس التى منها تأتى السيئات وقد قرن الله فى كتابه بين 

ُ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنِ }التوحيد و الاستغفار فى غير موضع كقوله   ينَ فاَعْلمَْ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللهَّ

نْهُ نَذِيرٌ وَبَشِيرٌ } و فى قوله     37محمد{وَالْمُؤْمِناَتِ  َ إنَِّنيِ لكَُم مِّ وَأنَِ اسْتغَْفِرُواْ { 3}ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ اللهه
ثْلكُُمْ يوُحَى إلِيََّ }و فى قوله     0-3هود{ 0}رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ  أنََّمَا إلِهَكُُمْ إلِهٌَ وَاحِدٌ قلُْ إنَِّمَا أنَاَ بَشَرٌ مِّ

وفى حديث رواه ابن أبى عاصم و غيره     يقول الشيطان     4فصلت{فاَسْتَقيِمُوا إلِيَْهِ وَاسْتغَْفرُِوهُ 

أهلكت الناس بالذنوب و أهلكونى بالاستغفار و بلا إله إلا الله فلما رأيت ذلك بثثت فيهم الأهواء فهم 
يحسبون أنهم يحسنون صنعا         و     لاإله إلا الله     تقتضي الاخلاص  يذنبون لايستغفرون لأنهم

و التوكل و الاخلاص     يقتضي    الشكر فهي أفضل الكلام و هي أعلى شعب الايمان كما ثبت في 

الصحيحين عن النبى صلى الله عليه و سلم أنه قال    الايمان بضع     وستون أو بضع و سبعون 
قول لا إله إلا الله و أدناها إماطة الأذى عن الطريق و الحياء شعبة من الايمان               شعبة أعلاها

لاإله إلاالله     هي قطب رحى الايمان و إليها يرجع الأمر كله      والكتب المنزلة مجموعة في قوله 

نى     لا إله إلا الله     و     لاحول و لا و هي مع   8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نسَْتعَِينُ }تعالى      
قوة إلا بالله     هي من معنى     لاإله إلا الله     و     الحمد لله     فى معناها و     سبحان الله و الله 

أكبر     من معناها لكن فيها تفصيل بعد إجمال 
1

 

 

 شرع الحمد أمام كل خطاب مع التوحيد 
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ُ الَّذِ } قال تعالى نَ اللهَّ رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم مِّ ي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ

ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ  ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ ينَ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لَ { 48}الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ هُ الدِّ
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  فان الله سبحانه اخبر ان له الحمد وانه حميد مجيد وان له      48-48غافر{48}الْحَمْدُ لِلهَّ

الحمد فى الاولى والاخرة وله الحكم ونحو ذلك من انواع المحامد      و     الحمد نوعان    حمد على 

يستحقه هو بنفسه من نعوت كماله وهذا الحمد لا يكون الا احسانه الى عباده وهو من الشكر وحمد لما 
على ما هو فى نفسه مستحق للحمد وانما يستحق ذلك من هو متصف بصفات الكمال وهى امور 

وجودية فان الامور العدمية المحضة لا حمد فيها ولا خير ولا كمال      ومعلوم ان كل ما يحمد فانما 

كل ما يحمد به الخلق فهو من الخالق والذى منه ما يحمد عليه هو يحمد على ماله من صفات الكمال ف
أحق بالحمد فثبت انه المستحق للمحامد الكاملة وهو احق من كل محمود بالحمد والكمال من كل كامل 

  وهو المطلوب
1
                                                          

لمحمود بذكر محاسنه سواء كان الاحسان إلى الحامد أو لم يكن الحمد    يتضمن المدح والثناء على ا
والشكر لا يكون إلا على احسان المشكور إلى الشاكر فمن هذا الوجه الحمد أعم من الشكر لأنه يكون 

على المحاسن والاحسان فان الله تعالى يحمد على ماله من الأسماء الحسنى والمثل الأعلى وما خلقه 

ِ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ وَجَعَلَ الظُّلمَُاتِ }ولهذا قال تعالى      فى الآخرة والأولى الْحَمْدُ لِلهه
ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ وَلهَُ الْحَمْدُ فيِ الْآخِرَةِ  }وقال       3الأنعام{وَالنُّورَ   الْحَمْدُ لِلهَّ

ثْنىَ وَثلَُاثَ }وقال      3سبأ{ ِ فاَطِرِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ جَاعِلِ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً أوُليِ أجَْنِحَةٍ مَّ الْحَمْدُ لِلهَّ

3فاطر{وَرُباَعَ يَزِيدُ فيِ الْخَلْقِ مَا يَشَاءُ 
2

 

كان  و إذا كان الحمد لا يقع إلا على نعمة فقد ثبت أنه رأس الشكر فهو أول الشكر و الحمد و إن

على نعمة و على حكمة فالشكر بالأعمال هو على نعمته و هو عبادة له لْلهيته التى تتضمن حكمته 

فقد صار مجموع الأمور داخلا فى الشكر      ولهذا عظم القرآن أمر الشكر و لم يعظم أمر الحمد 
التوحيد ففي مجردا إذ كان نوعا من الشكر و شرع الحمد الذي هو الشكر مقولا أمام كل خطاب مع 

الفاتحة الشكر مع التوحيد و الخطب الشرعية لا بد فيها من الشكر و التوحيد و الباقيات الصالحات 

نوعان فسبحان الله و بحمده فيها الشكر و التنزيه و التعظيم و لا إله إلاالله و الله أكبر فيها التوحيد و 
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ }التكبير و قد قال تعالى  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ  هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ

و هل الحمد على الأمور الْختيارية كما قيل فى العزم أم عام فيه نظر ليس هذا موضعه      48غافر{

د ملء وفى الصحيح     أنه صلى الله عليه و سلم إذا رفع رأسه من الركوع يقول ربنا و لك الحم
السماء و ملء الأرض و ملء ما شئت من شيء بعد أهل الثناء و المجد أحق ما قال العبد و كلنا لك 

عبد لا مانع لما أعطيت و لا معطي لما منعت و لا ينفع ذا الجد منك الجد     هذا لفظ الحديث و     

و هذا ليس بسديد فإن العبد    أحق     أفعل التفضيل و قد غلط فيه طائفة فقالوا     حق ما قال العبد  
يقول الحق و الباطل بل حق ما يقوله الرب كما قال    فالحق و الحق أقول    و لكن أحق خبر مبتدأ 

محذوف أي الحمد أحق ما قال العبد ففيه أن الحمد أحق ما قاله العبد و لهذا وجب فى كل صلاة
3
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 خطبة عيد ولا إستسقاء ولا غير ذلك وقد قال     لم ينقل أحد عن النبى أنه إفتتح خطبته بغير الحمد لا

كل امر ذى بال لا يبدأ فيه بالحمد فهو أجذم          وقد كان يخطب خطب الحج وغير خطب الحج 
خطبا عارضة ولم ينقل أحد عنه أنه إفتتح خطبة بغير الحمد فالذى لا بد منه فى الخطبة الحمد لله 

تشهد يتبعه التكبير وهذه هى     الباقيات الصالحات     وقال تعالى   والتشهد والحمد يتبعه التسبيح وال

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ } ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ } و قال تعالى   48غافر{هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ
ينَ وَلَوْ كَرِ  َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ  38غافر{هَ الْكَافِرُونَ فاَدْعُوا اللهَّ

1
 

 

 "   أول من يدعى الى الجنة الحمادون " 

نَ } قال تعالى رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم مِّ ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ اللهَّ
 ُ ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ { 48} رَبُّ الْعَالمَِينَ الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ فالمصلي  فى آخر القيام بعد الركوع  يقول ربنا      48-48غافر{48}الدِّ
والمجد احق ما قال العبد وكلنا لك عبد لا ولك الحمد ملء السماء وملء الارض الى قوله أهل الثناء 

مانع لما اعطيت ولا معطى لما منعت ولا ينفع ذا الجد منك الجد وقوله احق ما قال العبد خبر مبتدأ 

محذوف أى هذا الكلام احق ما قال العبد فتبين ان حمد الله والثناء عليه احق ما قاله العبد وفى ضمنه 
ى لك لا لغيرك وقال فى آخره لا مانع لما أعطيت ولا معطى لما منعت توحيده له اذا قال ولك الحمد أ

وهذا يقتضى انفراده بالعطاء والمنع فلا يستعان الا به ولا يطلب الا منه      ثم قال ولا ينفع ذا الجد 

منك الجد فبين ان الانسان وان أعطى الملك والغنى والرئاسة فهذا لا ينجيه منك انما ينجيه الايمان 
فكان هذا الذكر فى آخر القيام لأنه   8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }لتقوى وهذا تحقيق قوله  وا

ذكر أول القيام وقوله أحق ما قال العبد يقتضى ان يكون حمد الله احق الاقوال بان يقوله العبد وما كان 

ذا افترض الله على عباده فى كل صلاة ان احق الاقوال كان أفضلها واوجبها على الانسان     وله
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ } يفتتحوها بقولهم    وامرهم ايضا ان يفتتحوا كل خطبة        3الفاتحة {  الْحَمْدُ للهه

بالحمد لله    فامرهم ان يكون مقدما على كل كلام سواء كان خطابا للخالق او خطابا للمخلوق ولهذا 

حمد أمام الشفاعة يوم القيامة ولهذا أمرنا بتقديم الثناء على الله فى التشهد قبل يقدم النبى         ال
الدعاء وقال النبى         كل امر ذى بال لا يبدأ فيه بالحمد لله فهو أجذم وأول من يدعى الى الجنة 

ِ } الحمادون الذين يحمدون الله على السراء والضراء     وقوله    حمد مطلق   3حة الفات{ الْحَمْدُ للهه

 فان     الحمد     اسم جنس والجنس له كمية وكيفية فالثناء كميته وتكبيره وتعظيمه كيفيته
2

 

والخطب وكل أمر ذي بال لا يبدأ فيه بالحمد لله فهو أجذم وعن ابن عباس إذا قلت لا إله إلا الله فقل 

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ }الحمد لله فإن الله يقول      ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ  هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ

وفي حديث عن النبي صلى الله عليه وسلم قال من قال حين يصبح الحمد لله ربي لا     48غافر{
 أشرك به شيئا أشهد أن لا إله إلا الله ظل تغفر له ذنوبه حتى يمسي ومن قالها حين يمسي غفرت له

ذنوبه حتى يصبح رواه أبان المحاربي عن النبي صلى الله عليه وسلم كما ذكره ابن عبدالبر وغيره      
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النصف  فالحمد أول الأمر كل أمر ذي بال لا يبدأ فيه بالحمد لله فهو أجذم والتوحيد نهايته ولهذا كان

الشكر فالحامد يشكره أولا  أسمن الفاتحة الذي هو لله أوله حمد وآخره توحيد إياك نعبد     والحمد ر
يحصل له من النعمة مثل خلقه حيا وخلق طرق  على نعمه ثم يعبده وحده فإن العبد أول ما يعرف ما

العلم السمع والبصر والعقل
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 لا بد في كل دين من شيئين العقيدة والشريعة

ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَ } قال تعالى نَ اللهَّ رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم مِّ اء بنِاَء وَصَوَّ

ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ  ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ { 48}الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ
ِ رَبِّ الْعَالَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ و     الدين     يتضمن معنى الخضوع والذل            48-48غافر{48}مِينَ الدِّ

يقال دنته فدان اى ذللته فذل ويقال يدين الله ويدين لله أي يعبد الله ويطيعه ويخضع له فدين الله عبادته 
وطاعته والخضوع له

2
                                                                              

الدين هو التعاهد والتعاقد         وإذا كان كذلك فالأمور التي يحتاجون إليها يحتاجون أن يوجبوها 

علي أنفسهم والأمور التي تضرهم يحتاجون أن يحرموها علي نفوسهم وذلك دينهم وذلك لا يكون إلا 
 إيمان لمن لا أمانة له ولا دين باتفاقهم علي ذلك وهو التعاهد والتعاقد      ولهذا جاء في الحديث لا

لمن لا عهد له      فهذا هو من الدين المشترك بين جميع بني آدم من التزام واجبات ومحرمات وهو 

الوفاء والعهد وهذا قد يكون باطلا فاسدا إذا كان فيه مضرة لهم راجحة علي منفعته وقد يكون دين 
لَا أعَْبدُُ مَا { 3}قلُْ ياَ أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ }تعالي   حق إذا كانت منفعة خاصة أو راجحة      كما قال

ا عَبَدتُّمْ { 0}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 3}تعَْبدُُونَ  لكَُمْ { 8}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 8}وَلَا أنَاَ عَابِدٌ مَّ

     94يوسف{مَا كَانَ ليِأَْخُذَ أخََاهُ فيِ دِينِ الْمَلكِِ  }  وقال تعالي      4-3الكافرون{4}دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ 
ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ }وقال تعالي مَ اللهه مُونَ مَا حَرَّ ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ  قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

الدين الحق هو طاعة الله وعبادته      والدين     37التوبة{كِتاَبَ  يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْ 

الحق هو طاعة الله وعبادته كما بينا أن الدين هو الطاعة المعتادة التي صارت خلقا وبذلك يكون 
المطاع محبوبا مرادا إذ أصل ذلك المحبة والْرادة      ولا يستحق أحد أن يعبد ويطاع علي الْطلاق 

وحده لا شريك له ورسله وأولو الأمر أطيعوا لأنهم يأمرون بطاعة الله كما قال النبي في  إلا الله

الحديث المتفق عليه من أطاعني فقد أطاع الله ومن أطاع أميري فقد أطاعني ومن عصاني فقد عصي 
إلا الله الله ومن عصي أميري فقد عصاني     وأما العبادة فلله وحده ليس فيها واسطة فلا يعبد العبد 

وحده كما قد بينا ذلك في مواضع وبينا أن كل عمل لا يكون غايته إرادة الله وعبادته فهو عمل فاسد 

َ مُخْلصِِينَ }غير صالح باطل غير حق أي لاينفع صاحبه     وقد قال سبحانه  وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ
لَا  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ لهَُ الدِّ وقال تعالي             8البينة{ةَ وَيؤُْتوُا الزَّ

{ ِ ينُ لِلهه ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ } وقال تعالي        370البقرة{وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ ذَلكَِ الدِّ
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لَّةَ }وقال تعالي   04بةالتو{تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ َ  سْتَقيِمٍ دِيناً قيِمَاً مِّ قلُْ إنَِّنيِ هَدَانيِ رَبِّي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نْهمُْ طآَئِفةٌَ }وقال تعالي   343الأنعام{إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ  فَلَوْلاَ نفََرَ مِن كُلِّ فرِْقةٍَ مِّ
ينِ وَليِنُذِرُواْ قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ  وفي الصحيحين عن النبي انه قال           333التوبة{الدِّ

وَلاَ يَزَالوُنَ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يَرُدُّوكُمْ عَن دِينكُِمْ } من يرد الله به خيرا يفقهه في الدين     وقال تعالي   

نْياَ وَالآخِرَةِ إنِِ اسْتَطاَعُواْ وَ  مَن يَرْتدَِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ
كُمْ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتَدَّ مِن}وقال تعالي       339البقرة{وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالِدُونَ 

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ   وهو الدين الحق الذي هو عبادة الله         88المائدة{عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللهه

وحده لا شريك له وطاعته وطاعة رسوله هو الْسلام العام الذي لا يقبل الله دينا غيره      كما قال 
ِ }تعالي   ينَ عِندَ اللهه وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِْسْلامَِ دِيناً فَلنَ }وقال تعالي     37آل عمران{ الِْسْلامَُ  إنَِّ الدِّ

ِ يبَْغُونَ وَلهَُ }وقال تعالي       48آل عمران{يقُْبَلَ مِنْهُ وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ  أفَغََيْرَ دِينِ اللهه

وقال تعالي         40آل عمران{طَوْعاً وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ  أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ 
يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى} ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ وَعِيسَى أنَْ  شَرَعَ لكَُم مِّ

قوُا فيِ ينَ وَلَا تتََفَرَّ إنَِّ }وقال تعالي      30الشورى{هِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  أقَيِمُوا الدِّ

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ  كل دين سوي الْسلام باطل           387الأنعام{الَّذِينَ فرََّ
كل اجتماع من طاعة ودين وكل دين وطاعة لا يكون فإذا كان لا بد لكل آدمي من اجتماع ولا بد في 

لله فهو باطل فكل دين سوي الْسلام فهو باطل     وأيضا فلا بد لكل حي من محبوب هو منتهى 

محبته وإرادته وإليه تكون حركة باطنه وظاهره وذلك هو إلهه ولا يصلح ذلك إلا لله وحده لا شريك 
لمتفرقون أيضا فيه الذين أخذ كل منهم ببعضه وترك بعضه له فكل ما سوي الْسلام فهو باطل     وا

وافترقت أهواؤهم قد بريء الله ورسوله منهم   لا بد في كل دين من شيئين العقيدة والشريعة أو 

المعبود والعبادة      ولا بد في كل دين وطاعة ومحبة من شيئين أحدهما الدين المحبوب المطاع وهو 
اني نفس صورة العمل التي تطاع ويعبد بها وهو السبيل والطريق والشريعة المقصود المراد      والث

     9هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } والمنهاج والوسيلة      كما قال الفضيل بن عياض في قوله تعالي  

صا ولم يكن قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل إذا كان خال
صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص أن يكون 

لله والصواب أن يكون علي السنة      فهكذا كان الدين يجمع هذين الأمرين المعبود والعبادة والمعبود 

وَرَضِيتُ لكَُمُ }اه كما قال تعالياله واحد والعبادة طاعته وطاعة رسوله فهذا هو دين الله الذي ارتض
وهو دين المؤمنين من الأولين والآخرين وهو الدين الذي لا يقبل الله من أحد   0المائدة{الِْسْلاَمَ دِيناً  

غيره لأنه دين فاسد باطل كمن عبد من لا تصلح عبادته أو عبد بما لا يصلح أن يعبد به
1

 

نا من الكتاب والحكمة ونلزم الصراط المستقيم صراط الذين ونحن علينا أن نتبع ما أنزل الينا من رب
أنعم الله عليهم من النبيين والصديقين والشهداء والصالحين ونعتصم بحبل الله جميعا ولا نتفرق ونأمر 

بما أمر الله به وهو     المعروف     وننهى عما نهى عنه وهو     المنكر     وأن نتحرى الاخلاص 

هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ }ان هذا هو دين     الْسلام قال الله تعالى   لله فى أعمالنا ف
ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ 48غافر{الدِّ
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 النية اصل جميع الاعمال    

ثاني ان ينوي المعبود المعمول له فهو النية لها ركنان      احدهما ان ينوي العبادة و العمل      و ال

المقصود بذلك العمل و المراد به الذي عمل العمل من اجله كما بينه النبي صلى الله عليه و سلم بقوله 

إنما الاعمال بالنيات و إنما لكل امرء ما نوى فمن كانت هجرته إلى الله و رسوله فهجرته إلى الله و 
يصيبها أو امرأة يتزوجها فهجرته إلى ما هاجر اليه فميز صلى رسوله و من كانت هجرته إلى دنيا 

الله عليه و سلم بين من كان عمله لله و من كان عمله لمال أو نكاح و الذي يجب ان يكون العمل له هو 

الله سبحانه وحده لا شريك له فان هذه النية فرض في جميع العبادات بل هذه النية اصل جميع 
ها منزلة القلب من البدن و لا بد في جميع العبادات ان تكون خالصة لله سبحانه الاعمال و منزلتها من

َ مُخْلصِاً لَّهُ الدِّينَ }كما قال تعالى    ينُ الْخَالصُِ { 3}إنَِّا أنَزَلْناَ إلِيَْكَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ فاَعْبدُِ اللهَّ ِ الدِّ ألََا لِلهَّ
َ يَحْكُمُ بيَْنهَمُْ فيِ مَا همُْ فيِهِ وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونهِِ أَ  ِ زُلْفىَ إنَِّ اللهَّ بوُناَ إلِىَ اللهَّ وْليِاَء مَا نعَْبدُُهمُْ إلِاَّ ليِقَُرِّ

َ لَا يهَْدِي مَنْ هوَُ كَاذِبٌ كَفَّارٌ  قلُْ إنِِّي أمُِرْتُ أنَْ }و قال تعالى             0-3الزمر{ 0}يَخْتَلِفوُنَ إنَِّ اللهَّ

ينَ أَ  َ مُخْلِصاً لَّهُ الدِّ َ أعَْبدُُ مُخْلِصاً لَّهُ دِينيِ }قال تعالى      33الزمر{عْبدَُ اللهَّ و قال   38الزمر{قلُِ اللهَّ
ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ }تعالى   َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ هوَُ الْحَيُّ لَا }و قال سبحانه       38غافر{فاَدْعُوا اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  إلِهََ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ ِ }و قال       48غافر{إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ إلِاَّ عِباَدَ اللهَّ

ِ }في عدة مواضع و قال تعالى     83الصافات{الْمُخْلصَِينَ  إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ وَأصَْلحَُواْ وَاعْتَصَمُواْ باِللهه
ُ الْمُؤْمِنيِنَ أجَْراً عَظِيماً وَأخَْ  ِ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الْمُؤْمِنيِنَ وَسَوْفَ يؤُْتِ اللهه و قال   384النساء{لصَُواْ دِينهَمُْ لِلهه

لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ }تعالى  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ

و هذه الآيات كما دلت على فرض العبادة ففرضت العبادة و ان تكون لله خالصة و    8البينة{الْقيَِّمَةِ 
وَمَا خَلقَْتُ }هذه حقيقة الاسلام و ما في القران من قوله اعبدوا الله و لا تشركوا به شيئا     و قوله    

نسَ إلِاَّ ليِعَْبُ  إلى   8الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }و قوله تعالى     84الذاريات{دُونِ الْجِنَّ وَالِْْ

غير ذلك من الآيات كلها تدل على هذا الاصل بل جماع مقصود الكتاب و الرسالة هو هذا و هو 
ة الرياء و معنى قول لا اله الا الله و هو دين الله الذي بعث به جميع المرسلين     و ضد هذه الني

السمعة و هو ارادة ان يرى الناس عمله و ان يسمعوا ذكره و هؤلاء الذين ذمهم الله تعالى في قوله   

و     4-8الماعون { 4}الَّذِينَ همُْ يرَُاؤُونَ { 8}الَّذِينَ همُْ عَن صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ { 8}فَوَيْلٌ لِّلْمُصَلِّينَ } 
و من صلى بهذه النية فعمله   383النساء{لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ } قال

باطل يجعله الله هباء منثورا و كذلك من ادى شيئا من الفرائض      و الكلام في هذه النية و تفاصيلها 

اني ان ينوي ما لا يختص بعبادة دون عبادة اذ الفعل بدون هذه النية ليس عبادة اصلا      الركن الث
تتميز به عبادة عن عبادة فينوي الصلاة لتتميز عن سائر اجناس العبادات وينوي صلاة الظهر مثلا 

لتتميز عن صلوات سائر الاوقات و هكذا في كل ما يميز تلك العبادة من غيرها سواء كانت مفروضة 

م هنا في فروع الدين و شرائعه ام مستحبة و هذه النية هي التي يتكلم عليها في هذه المواضع اذ الكلا
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و تلك النية متعلقة باصل الدين و جماعه و الفقه في شرائع الدين و فروعه إنما هو بعد تحقيق اصوله 

اذ الفروع كمال الاصول و اتمامها
1

 

 

النية وهي أن يقصد الطواف بالبيت فلو دار حول البيت طالبا لرجل أو متروحا بالمشي ونحو ذلك 

وافا كما لو أمسك عن المفطرت ولم يقصد الصوم أو تجرد عن المخيط ولبى ولم يقصد لم يكن ذلك ط
وَمَا أمُِرُوا }الاحرام وهذا أصل مستقر في جميع العبادات المقصودة لا تصح إلا بنية لقوله سبحانه    

ينَ   َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ لْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ هوَُ ا}وقوله سبحانه  8البينة{إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ 48غافر{الدِّ
2

 

 

 قلب الدين والإيمان

رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَ } قال تعالى ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ نَ اللهَّ قكَُم مِّ
ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ  ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ { 48}الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ ا جَاءنيَِ الْبيَِّناَتُ  قلُْ إنِِّي نهُِيتُ أنَْ أعَْبدَُ الَّذِينَ { 48}الدِّ ِ لمََّ تَدْعُونَ مِن دُونِ اللهَّ

بِّي وَأمُِرْتُ أنَْ أسُْلمَِ لرَِبِّ الْعَالمَِينَ  والدعاء لله وحده سواء كان دعاء العبادة  44 -48غافر{44}مِن رَّ
َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ }أو دعاء المسألة والْستعانة كما قال تعالى     ينَ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ فاَدْعُوا اللهَّ

قلُْ إنِِّي نهُِيتُ أنَْ أعَْبدَُ الَّذِينَ تَدْعُونَ }وذم الذين يدعون الملائكة والأنبياء وغيرهم فقال      38غافر{

بِّي وَأمُِرْتُ أنَْ أسُْلمَِ لرَِبِّ الْعَالمَِينَ  ا جَاءنيَِ الْبيَِّناَتُ مِن رَّ ِ لمََّ وتوحيد الله  44افرغ{مِن دُونِ اللهَّ
وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى القرآن كثير جدا بل هو قلب الْيمان وأول الْسلام وآخره 

كما قال النبى صلى الله عليه وسلم     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا الله وأن محمدا 

ند الموت أحد إلا وجد روحه لها روحا     وقال     رسول الله     وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها ع
من كان آخر كلامه لا إله إلا الله وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والْيمان وسائر الأعمال 

كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات وإنما لكل أمرى ما نوى فمن كانت هجرته الى الله 

وله ومن كانت هجرته الى دنيا يصيبها أو إمرأة يتزوجها فهجرته الى ورسوله فهجرته الى الله ورس
ما هاجر اليه    فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص الدين لله وعبادة الله وحده 

ومتابعة الرسول فيما جاء به هو شهادة أن لا إله إلا الله وأن محمدا عبده ورسوله      وهو دين 

سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ }عام الذى بعث الله به جميع الرسل كما قال تعالى    الْسلام ال ةٍ رَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ
َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  وقال النبى لمعاذ بن جبل يا معاذ أتدرى ما حق الله على عباده   04النحل{اللهه

ن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا أتدرى ما حق العباد على الله قلت الله ورسوله أعلم قال     حقه عليهم أ

إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم     وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل الله وإذا استعنت فاستعن بالله  
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ا جَاءنيَِ الْ }وقال تعالى   ِ لمََّ بِّي وَأمُِرْتُ أنَْ قلُْ إنِِّي نهُِيتُ أنَْ أعَْبدَُ الَّذِينَ تدَْعُونَ مِن دُونِ اللهَّ بيَِّناَتُ مِن رَّ

44غافر{أسُْلمَِ لرَِبِّ الْعَالمَِينَ 
1

 

 

 لفظ الإسلام يتضمن الاستسلام والانقياد ويتضمن الإخلاص 

بِّ }قال تعالى   ا جَاءنيَِ الْبيَِّناَتُ مِن رَّ ِ لمََّ ي وَأمُِرْتُ أنَْ قلُْ إنِِّي نهُِيتُ أنَْ أعَْبدَُ الَّذِينَ تَدْعُونَ مِن دُونِ اللهَّ

أن الاسلام دين و     الدين     مصدر دان يدين دينا اذا خضع وذل و      44غافر{أسُْلمَِ لرَِبِّ الْعَالمَِينَ 
دين الاسلام     الذى إرتضاه الله وبعث به رسله هو الاستسلام لله وحده فاصله فى القلب هو 

ن عبده وعبد معه الها آخر لم يكن مسلما ومن لم الخضوع لله وحده بعبادته وحده دون ما سواه فم

يعبده بل استكبر عن عبادته لم يكن مسلما والاسلام هو الْستسلام لله وهو الخضوع له والعبودية له 
هكذا قال اهل اللغة اسلم الرجل اذا استسلم فالاسلام فى الاصل من باب العمل عمل القلب والجوارح

2
 

    يقبل الله من أحد من الأولين والآخرين دينا غيره فإن هذا دين الْسلام الذي لا
3

 

ُ }ولفظ الْسلام يتضمن الاستسلام والانقياد ويتضمن الْخلاص مأخوذ من قوله تعالى   ضَرَبَ اللهَّ

جُلاً فيِهِ شُرَكَاء مُتَشَاكِسُونَ وَرَجُلاً سَلمَاً لِّرَجُلٍ هلَْ يَسْتَوِياَنِ مَثلَاً الْحَمْدُ  ِ بَلْ أكَْثَرُهمُْ لَا يعَْلمَُونَ مَثلَاً رَّ لِلهَّ

فلا بد في الْسلام من الاستسلام لله وحده وترك الاستسلام لما سواه وهذا حقيقة قولنا لا   37الزمر{
إله إلا الله فمن استسلم لله ولغير الله فهو مشرك والله لا يغفر أن يشرك به ومن لم يستسلم له فهو 

وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ }عالى     مستكبر عن عبادته وقد قال ت

وثبت عنه صلى الله عليه وسلم في الصحيح أنه قال         43غافر{عِباَدَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
من في قلبه مثقال ذرة من إيمان فقيل له  لا يدخل الجنة من في قلبه مثقال ذرة من كبر ولا يدخل النار

يا رسول الله الرجل يحب أن يكون ثوبه حسنا ونعله حسنا أفمن الكبر ذلك قال لا إن الله جميل يحب 

    الجمال الكبر بطر الحق وغمط الناس بطر الحق جحده ودفعه وغمط الناس ازدراؤهم واحتقارهم
4

 

 

 بعد شيء  اللَّ سبحانه قد أخبر بخلق الإنسان شيئا

ومن المعلوم أن القرآن لم يخبر بفناء العالم في المستقبل قط كما لم يخبر بأن الله خلق السموات 

والأرض من غير شيء بل أخبر سبحانه  وتعالى بخلق السموات والأرض كما أخبر بخلق الْنسان 
هوَُ الَّذِي خَلقَكَُم مِّن }والجن وغير ذلك من المخلوقات وأخبر أنه خالق كل شيء      قال الله تعالى   
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يوُخاً وَمِنكُم مَّن يتَُوَفَّى ترَُابٍ ثمَُّ مِن نُّطْفةٍَ ثمَُّ مِنْ عَلقَةٍَ ثمَُّ يخُْرِجُكُمْ طِفْلاً ثمَُّ لتِبَْلغُُوا أشَُدَّكُمْ ثمَُّ لتِكَُونوُا شُ 

سَمهًى وَلعََلَّكُمْ تعَْقلِوُنَ  وفي الصحيح عن أبي موسى عن النبي     49غافر{ مِن قبَْلُ وَلتِبَْلغُُوا أجََلاً مُّ
صلى الله عليه وسلم أنه قال خلقت الملائكة من نور وخلقت الجان من مارج من نار وخلق آدم مما 

وصف لكم    فالله سبحانه قد أخبر بخلق الْنسان الذي هو آدم وبخلق ذريته شيئا بعد شيء في غير 

صل مخلوق من الطين من التراب والماء ثم جعل صلصالا آية وأخبر أن ذلك مخلوق من غيره فالأ
فيبس وجف وذلك بالهواء      ولهذا قال النبي صلى الله عليه وسلم حسب ابن آدم أكيلات يقمن صلبه 

فإن كان لا بد فاعلا فثلث للطعام وثلث للشراب وثلث للنفس وأخبر أنه خلق الجن من النار وأنه خلق 

   كر أنه خلق هذه الأصناف لا من شيءالملائكة من النور ولم يذ
1

 

 

 لفظ العقل فى القران 

دَّكُمْ ثمَُّ هوَُ الَّذِي خَلَقكَُم مِّن ترَُابٍ ثمَُّ مِن نُّطْفةٍَ ثمَُّ مِنْ عَلقَةٍَ ثمَُّ يخُْرِجُكُمْ طِفْلاً ثمَُّ لتِبَْلغُُوا أشَُ } قال تعالى  
سَمهًى وَلعََلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ لتِكَُونوُا شُيوُخاً وَمِنكُم مَّن يتَُوَفَّ  ان اسم العقل  49غافر{ى مِن قبَْلُ وَلتِبَْلغُُوا أجََلاً مُّ

عند المسلمين وجمهور العقلاء إنما هو صفة وهو الذي يسمى عرضا قائما بالعاقل وعلى هذا دل 

رْضِ فتَكَُونَ لهَمُْ قلُوُبٌ يعَْقِلوُنَ أفََلمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأَ }القرآن في قوله تعالى     لعلكم تعقلون     وقوله    
ونحو ذلك مما يدل     334آل عمران{قدَْ بيََّنَّا لكَُمُ الآياَتِ إنِ كُنتمُْ تعَْقِلوُنَ } وقوله       84الحج{بهِاَ  

على ان العقل مصدر عقل يعقل عقلا وإذا كان كذلك فالعقل لا يسمى به مجرد العلم الذي لم يعمل به 

ولا العمل بلا علم بل إنما يسمى به العلم الذي يعمل به والعمل بالعلم ولهذا قال أهل النار    صاحبه
أفََلمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ }وقال تعالى      33الملك{لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ نعَْقلُِ مَا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ }

والعقل المشروط فى التكليف لا بد أن يكون علوما يميز         84الحج{بهِاَ   فتَكَُونَ لهَمُْ قلُوُبٌ يعَْقلِوُنَ 

بها الانسان بين ما ينفعه وما يضره فالمجنون الذي لا يميز بين الدراهم والفلوس ولا بين أيام 
الاسبوع ولا يفقه ما يقال له من الكلام ليس بعاقل أما من فهم الكلام وميز بين ما ينفعه وما يضره 

فهو عاقل ثم من الناس من يقول العقل هو علوم ضرورية ومنهم من يقول العقل هو العمل بموجب 

تلك العلوم      والصحيح أن اسم العقل يتناول هذا وهذا وقد يراد بالعقل نفس الغريزة التى فى 
المحاسبى الانسان التى بها يعلم ويميز ويقصد المنافع دون المضار كما قال أحمد بن حنبل والحارث 

وغيرهما ان العقل غريزة وهذه الغريزة ثابتة عند جمهور العقلاء كما أن فى العين قوة بها يبصر 

وفى اللسان قوة بها يذوق وفى الجلد قوة بها يلمس عند جمهور العقلاء
2

 

الناس  يدركون بعقولهم الامور الدنيا فيعرفون ما يجلب لهم منفعة فى الدنيا وما يجلب لهم مضرة 

ذا من العقل الذى ميز به الانسان فانه يدرك من عواقب الافعال ما لا يدركه الحس ولفظ العقل فى وه

القران يتضمن ما يجلب به المنفعة وما يدفع به المضرة
3
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 مدح اللَّ وأثنى على من كان له عقل

لقَةٍَ ثمَُّ يخُْرِجُكُمْ طِفْلاً ثمَُّ لتِبَْلغُُوا أشَُدَّكُمْ ثمَُّ هوَُ الَّذِي خَلَقكَُم مِّن ترَُابٍ ثمَُّ مِن نُّطْفةٍَ ثمَُّ مِنْ عَ } قال تعالى  

سَمهًى وَلعََلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ  وقال تعالى    49غافر{لتِكَُونوُا شُيوُخاً وَمِنكُم مَّن يتَُوَفَّى مِن قبَْلُ وَلتِبَْلغُُوا أجََلاً مُّ
وُْليِ النُّهىَ}  هلَْ فيِ ذَلكَِ قسََمٌ لِّذِي حِجْرٍ }أى العقول وقال تعالى        88طه{ إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآياَتٍ لأِّ

إنَِّ شَرَّ الدَّوَابِّ }وقال     379البقرة{وَاتَّقوُنِ ياَ أوُْليِ الأَلْباَبِ } أى لذى عقل وقال تعالى      8الفجر{

مُّ الْبكُْمُ الَّذِينَ لاَ يعَْقلِوُنَ  ِ الصُّ إنَِّا أنَزَلْناَهُ قرُْآناً عَرَبيِهاً لَّعَلَّكُمْ تعَْقِلوُنَ }وقال تعالى     33الأنفال{عِندَ اللهه
فإنما مدح الله وأثنى على من كان له عقل فأما من لا يعقل فإن الله لم يحمده ولم يثن عليه   3يوسف{

نعَْقلُِ مَا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ  وَقاَلوُا لوَْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ }ولم يذكره بخير قط بل قال تعالى عن أهل النار   

نَ الْجِنِّ وَالِْنسِ لهَمُْ قلُوُبٌ لاَّ يَفْقهَوُنَ بهِاَ }وقال تعالى      33الملك{السَّعِيرِ  وَلقََدْ ذَرَأْناَ لِجَهنََّمَ كَثيِراً مِّ
وْلَـئكَِ كَالأنَْعَامِ بَلْ همُْ أضََلُّ أوُْلَـئكَِ همُُ الْغَافِلوُنَ وَلهَمُْ أعَْينٌُ لاَّ يبُْصِرُونَ بهِاَ وَلهَمُْ آذَانٌ لاَّ يَسْمَعُونَ بهِاَ أُ 

أمَْ تحَْسَبُ أنََّ أكَْثَرَهمُْ يسَْمَعُونَ أوَْ يعَْقلِوُنَ إنِْ همُْ إلِاَّ كَالْأنَْعَامِ بَلْ همُْ أضََلُّ }وقال        397الأعراف{
 88الفرقان{سَبيِلاً 

1
 

 

 الأمر الكونى

فيقال الأمر  44غافر{هوَُ الَّذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا قضََى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ } قال تعالى 
الكونى يكون موجودا قبل وجود المكون لا يسمعه العبد وليس امتثاله مقدورا له بل الرب هو الذى 

الخلق والتكوين     والعبد وإن كان فاعلا  يخلق ما كونه بمشيئته وقدرته والله تعالى ليس له شريك فى

بمشيئته وقدرته والله خالق كل ذلك فتكوين الله للعبد ليس هو أمرا لعبد موجود فى الخارج يمكنه 
إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ }الامتثال وكذلك ما خلقه من أحواله وأعماله خلقه بمشيئته وقدرته و    

فكل ما كان من المكونات فهو داخل فى هذا الامر    وأكل آدم من   43يس{كُنْ فيَكَُونُ يَقوُلَ لهَُ 

الشجرة وغير ذلك من الحوادث داخل تحت هذا كدخول آدم فنفس أكل آدم هو الداخل تحت هذا الأمر 
اكفر وللفاسق كما دخل آدم      فقول القائل انه قال لآدم فى الباطن     كل     مثل قوله انه قال للكافر 

افسق والله لا يأمر بالفحشاء ولا يحب الفساد ولا يرضى لعباده الكفر ولا يوجد منه خطاب باطن ولا 

ظاهر للكفار والفساق والعصاة بفعل الكفر والفسوق والعصيان وان كان ذلك واقعا بمشيئته وقدرته 
الأمر بل هو أمر تكوين لذلك  وخلقه وأمره الكونى فالأمر الكونى ليس هو أمرا للعبد أن يفعل ذلك

} الفعل فى العبد أو أمر تكوين لكون العبد على ذلك الحال      فهو سبحانه الذى خلق الْنسان هلوعا

نسَانَ خُلِقَ هلَوُعاً  -37المعارج { 33}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 33}إذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ جَزُوعاً { 37}إنَِّ الِْْ
ةً }جعل المسلمين مسلمين كما قال الخليل  وهو الذى 33 يَّتنِاَ أمَُّ رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

سْلمَِةً لَّكَ  فهو سبحانه جعل العباد على الأحوال التى خلقهم عليها وأمره لهم بذلك أمر   334البقرة{مُّ

قال للجماد كن فيكون     فأمر التكوين لا  تكوين بمعنى أنه قال لهم كونوا كذلك فيكونون كذلك كما
فرق فيه بين الجماد والحيوان وهو لا يفتقر الى علم المأمور ولا إرادته ولا قدرته لكن العبد قد يعلم 
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ما جرى به القدر فى أحواله كما يعلم ما جرى به القدر فى أحوال غيره وليس فى ذلك علم منه بأن 

مره فى الظاهر بل أمره بالطاعة باطنا وظاهرا ونهاه عن المعصية الله أمره فى الباطن بخلاف ما أ
باطنا وظاهرا وقدر ما يكون فيه من طاعة ومعصية باطنا وظاهرا وخلق العبد وجميع أعماله باطنا 

وظاهرا وكون ذلك بقوله     كن    باطنا وظاهرا      وليس فى القدر حجة لابن آدم ولا عذر بل 

تج به والمحتج بالقدر فاسد العقل والدين متناقض فإن القدر ان كان حجة وعذرا القدر يؤمن به ولا يح
لزم أن لا يلام أحد ولا يعاقب ولا يقتص منه وحينئذ فهذا المحتج بالقدر يلزمه اذا ظلم فى نفسه وماله 

وعرضه وحرمته أن لا ينتصر من الظالم ولا يغضب عليه ولا يذمه وهذا أمر ممتنع فى الطبيعة لا 

يمكن أحد أن يفعله فهو ممتنع طبعا محرم شرعا      ولو كان القدر حجة وعذرا لم يكن ابليس ملوما 
ولا معاقبا ولا فرعون وقوم نوح وعاد وثمود وغيرهم من الكفار ولا كان جهاد الكفار جائزا ولا 

عقوبة معتد بوجه اقامة الحدود جائزا ولا قطع السارق ولا جلد الزانى ولا رجمه ولا قتل القاتل ولا 

من الوجوه     ولما كان الْحتجاج بالقدر باطلا فى فطر الخلق وعقولهم لم تذهب اليه أمة من الأمم 
ولا هو مذهب أحد من العقلاء الذين يطردون قولهم فإنه لا يستقيم عليه مصلحة أحد لا فى دنياه ولا 

هما ملتزما مع الآخر نوعا من الشرع آخرته ولا يمكن اثنان أن يتعاشرا ساعة واحدة إن لم يكن أحد

لكن الشرائع تتنوع فتارة تكون منزلة من عند الله كما    فالشرع نور الله فى أرضه وعدله بين عباده 
جاءت به الرسل وتارة لا تكون كذلك ثم المنزلة تارة تبدل وتغير كما غير أهل الكتاب شرائعهم 

ى بعضها وتارة لا يدخل      وأما القدر فانه لا يحتج به وتارة لا تغير ولا تبدل وتارة يدخل النسخ ف

أحد إلا عند اتباع هواه فاذا فعل فعلا محرما بمجرد هواه وذوقه ووجده من غير أن يكون له علم 
ُ مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ } بحسن الفعل ومصلحته استند الى القدر كما قال المشركون   لوَْ شَاء اللهه

كَذَلكَِ كَذَّبَ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِم حَتَّى ذَاقوُاْ بأَسَْناَ } قال الله تعالى    384الانعام { 384}مْناَ مِن شَيْءٍ حَرَّ 

نْ عِلْمٍ فتَخُْرِجُوهُ لنَاَ إنِ تتََّبعُِونَ إلِاَّ الظَّنَّ وَإنِْ أنَتمُْ إلَاَّ تخَْرُصُونَ  ةُ قلُْ فَلِله { 384}قلُْ هَلْ عِندَكُم مِّ هِ الْحُجَّ
فبين أنهم ليس عندهم علم بما كانوا عليه   387-384الانعام { 387}الْباَلغَِةُ فَلَوْ شَاء لهَدََاكُمْ أجَْمَعِينَ 

  من الدين وانما يتبعون الظن
1

 

 

 ما شاء اللَّ كان وما لم يشأ لم يكن  

فالرب تعالى  44غافر{فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ  هوَُ الَّذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا قضََى أمَْراً } قال تعالى 

إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ }إذا لم يحدث شيئا إلا بقدرته ومشيئته فما شاء كان وما لم يشأ لم يكن    

الفعل قبل المفعول وإن  فلا بد أن يريد الفعل قبل أن يفعله ولا بد أن يكون 43يس{يَقوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ 
كانت لْرادة والفعل موجودين عند وجود المفعول كما يقول أهل السنة إن القدرة لا بد أن تكون مع 

الفعل
2

 

 

 المسيح خلق بكلمة من كلمات اللَّ
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فإنه على قول الجمهور الذين يجعلون لله كلمات كثيرة إما كلمات لا نهاية لها ولم تزل وإما كلمات 

إذا كان له كلمات كثيرة فالمسيح ليس هو الكلمات التي لا نهاية لها وليس هو كلمات كثيرة لها ابتداء و
بل إنما خلق بكلمة من كلمات الله كما في الكتب الْلهية القرآن والتوراة إنه يخلق الأشياء بكلماته      

ِ أنَ يتََّخِذَ مِن وَلدٍَ سُبْحَانهَُ إذَِا }قال تعالى        08مريم{قَضَى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ مَا كَانَ لِلهَّ

هوَُ الَّذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا } وقد أخبر الله في القرآن بخلقه لأَشياء بكلماته في غير موضع بقوله  
 ليكن كذا ليكن كذا وفي التوراة ليكن يوم الأحد 44غافر{قَضَى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ 

1
 

 

 المؤقت بظرف معين لا يكون قديما أزليا

قالوا فالكلام القديم هو الحروف والأصوات ومنهم من قال الحروف دون الأصوات فهي قديمة 
أزلية بأعيانها لا نقول بوجود شيء بعد شيء وأنه ما زال يقول يا آدم يا نوح يا موسى من الأزل إلى 

ك وقال هؤلاء باقتران الحروف بعضها ببعض في الأزل وأن الياء والسين الأبد ولا يزال يقول ذل
موجودتان معا في الأزل والترتيب بينهما إنما هو ترتيب في ذاتهما أو في ظهورهما لا في وجودهما    

وهذا قول طائفة من أهل الكلام والحديث والفقه حكاه الأشعري في المقالات عن طائفة قالته وقد 

ه طائفة من الفقهاء من أصحاب مالك وأحمد والشافعي وغيرهم      فأنكر الجمهور هذا وافقهم علي
هوَُ الَّذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا }القول وقالوا هذا مخالف لصريح المعقول والمنقول فإن الله تعالى يقول   

لفعل المضارع للاستقبال  والمؤقت وأن تخلص ا 44غافر{قَضَى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ 

  33بظرف معين لا يكون قديما أزليا   وقال تعالى     فلما أتاها نودي يا موسى       سورة طه 
2

 

فهذا يقتضي  44غافر{هوَُ الَّذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا قضََى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ }  قال تعالى

د شيئا فإنما أمره أن يقول له كن فيكون وقوله    إذا أراده فاقتضى هذا انه لم يخلق شيئا إلا أنه إذا أرا

وقد قال له كن
3

 

 

 أن كلام الرب غير مخلوق لأن اللَّ لم يخلق شيئا إلا ب كن  

أئمة أهل  44غافر{يكَُونُ هوَُ الَّذِي يحُْييِ وَيمُِيتُ فإَذَِا قضََى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فَ } قال تعالى 

السنة والحديث وهم من أعلم الناس بمقالة الرسول والصحابة والتابعين لهم بإحسان ومن أتبع الناس 
لها      وهؤلاء وغيرهم كسفيان بن عيينة احتجوا على أن كلام الرب غير مخلوق بأن الله لم يخلق 

ع من الخلق وهذا التسلسل فلو كانت كن شيئا إلا ب كن فلو كانت كن مخلوقة لزم التسلسل المان

مخلوقة لزم التسلسل في أصل كونه خالقا وفاعلا فهو تسلسل في أصل التأثير وهو ممتنع باتفاق 
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العقلاء     بخلاف التسلسل في الآثار المعينة فإنه إذا لم يكن خالقا إلا بقوله كن امتنع أن يكون القول 

 بعلم وقدرة امتنع أن يكون العلم والقدرة مخلوقين لأنه يلزم أن مخلوقا كما إذا قيل لا يكون خالقا إلا
يكون ذلك المخلوق يمتنع وجوده إلا بعد وجوده فإنه لا يكون خالقا إلا به فيجب كونه متقدما على كل 

مخلوق فلو كان مخلوقا للزم تقدمه على نفسه وهذه حجة صحيحة عقلية شرعية
1

 

 

 لطائف لغوية 

ُ } قال تعالى-3 رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم اللهَّ  الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قرََاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ

ُ رَبُّ الْعَالمَِينَ  ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ نَ الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ ان أصناف العالمين  يراد به جميع     48غافر{مِّ

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ }فى قوله تعالى   اصناف الخلق كما  3الفاتحة{الْحَمْدُ للهه
2

 

رَكُمْ فأَحَْسَنَ صُوَرَكُمْ وَرَزَقكَُم } قال تعالى-3 ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قرََاراً وَالسَّمَاء بنِاَء وَصَوَّ اللهَّ

 ُ ُ رَبُّكُمْ فتَبَاَرَكَ اللهَّ نَ الطَّيِّباَتِ ذَلكُِمُ اللهَّ فان القرار يراد به مكان الاستقرار كما  48غافر{ رَبُّ الْعَالمَِينَ مِّ
    48غافر{جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قَرَاراً  } وقال            37ابراهيم{37}وَبئِْسَ الْقرََارُ }قال تعالى    

ويقال فلان ما له قرار أى ثبات 
3

 

ِ رَبِّ  هوَُ الْحَيُّ لَا إلِهََ إلِاَّ } قال تعالى-0 ينَ الْحَمْدُ لِلهَّ هوَُ فاَدْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ
و     الدين     يتضمن معنى الخضوع والذل يقال دنته فدان اى ذللته            48غافر{48}الْعَالمَِينَ 

لهفذل ويقال يدين الله ويدين لله أي يعبد الله ويطيعه ويخضع له فدين الله عبادته وطاعته والخضوع 
4
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   22-19غافر

ِ أنَهى يصُْرَفوُنَ } بوُا { 19}ألَمَْ ترََ إلِىَ الهذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللَّه الهذِينَ كَذه

إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ { 24}باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ يَعْلمَُونَ 

ثمُه قيِلَ لهَُمْ أَيْنَ { 22}فيِ الْحَمِيمِ ثمُه فيِ النهارِ يسُْجَرُونَ { 23}وَالسهلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ 

ِ قاَلوُا ضَلُّوا عَنها بلَ لهمْ نكَُن نهدْعُو مِن قبَْلُ { 21}مَا كُنتمُْ تشُْرِكُونَ  مِن دُونِ اللَّه

ُ الْكَافرِِينَ  مْ تفَْرَحُونَ فيِ الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ ذَلكُِم بمَِا كُنتُ { 20}شَيْئاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللَّه

ادْخُلوُا أبَْوَابَ جَهَنهمَ خَالدِِينَ فيِهَا فبَئِْسَ مَثْوَى { 24}وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ 

ا نرُِينَهكَ بعَْضَ الهذِي نعَِدُهُمْ أوَْ { 21}الْمُتكََبِّرِينَ  ِ حَق  فإَمِه فاَصْبرِْ إنِه وَعْدَ اللَّه

                                                                                         { 22}توََفهينَهكَ فإَلِيَْناَ يرُْجَعوُنَ نَ 

 

 إنما يعذب اللَّ في الآخرة من يخالف الرسل

ء هم والقرآن بين أن السعداء هم الذين اتبعوا الرسل ولا يكون الكامل إلا سعيدا وأن الأشقيا

المخالفون للرسل فإنما يعذب الله في الآخرة من يخالف الرسل فأهل الهدى الذي يتضمن العلم 

والسعادة هم المتبعون للكتاب المنزل فمن آمن ببعض الكتاب وكفر ببعض كاليهود والنصارى لم يكن 
ِ ألَمَْ ترََ إلِىَ الَّ } من هؤلاء فكيف بمن لم يؤمن بالكتاب بل هو ممن قيل فيه    ذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ { 93}الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ يعَْلمَُونَ { 47}أنََّى يصُْرَفوُنَ 

إلى قوله      93- 47غافر{ 93}يسُْجَرُونَ فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ { 93}أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ 
أفَلََمْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ }  في آخر السورة  

ا كَانوُا يَ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ ولهذا قال بعض أهل     40غافر {43}كْسِبوُنَ وَأشََدَّ قوَُّ

العلم إن هذه الآية تتناول الفلاسفة      وحقيقة الأمر أن المتفلسفة نوعان نوع معرضون عما جاءت 
به الرسل بعد بلوغ ذلك لهم وقيام الحجة عليهم بما جاءت به الرسل فهؤلاء كفار أشقياء بلا ريب 

رسل ظاهرا وباطنا فهذا مؤمن حكمه حكم أهل الْيمان لكن لا ومن كان منهم مؤمنا بما جاءت به ال

يمكن مع هذا أن نعتقد ما يناقض الْيمان من أقوالهم بل نوافقهم في الأقوال التي توافق أقوال الرسل 
أو في أقوال لا تتعلق بالدين لا نفيا ولا إثباتا من الأمور الطبيعية والحسابية     وأما من وافقهم على 

المخالفة لما جاءت به الرسل مع تعظيمه للرسل ولنواميسهم وإيجابه لاتباعهم كالفلاسفة أقوالهم 

المنتسبين إلى الْسلام فهؤلاء آمنوا ببعض ما جاء به الرسل وكفروا ببعض وهم يشبهون اليهود 
والنصارى من هذا الوجه لكن هؤلاء بإيمانهم بمحمد صلى الله عليه وسلم خير من اليهود والنصارى 

واليهود والنصارى بإيمانهم بجنس ما اتفقت عليه الرسل من عبادة الله وحده والْيمان باليوم الآخر 

والقيامة الكبرى ومعاد الأبدان وإيجاب العبادات الشرعية وتحريم المحرمات الشرعية والتصديق 
الفلاسفة وهذا  بحقيقة الملائكة وكلام الله هم خير منهم إلا من كان من اليهود والنصارى على مذهب

اجتمع فيه نقص الكفر من وجهين وهو أسوأ حالا من هؤلاء وهؤلاء      فالسعادة مشروطة بشرطين 

بالْيمان والعمل الصالح بعلم نافع وعمل صالح بكلم طيب وعمل صالح وكلاهما مشروط بأن يكون 
فإنه ما من عبد على  على موافقة الرسل كما قال أبي بن كعب رضي الله عنه عليكم بالسبيل والسنة

السبيل والسنة ذكر الله خاليا فاقشعر جلده من خشية الله إلا تحاتت عنه خطاياه كما يتحات الورق 
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اليابس عن الشجر وما من عبد على السبيل والسنة ذكر الله خاليا ففاضت عيناه من خشية الله إلا لم 

د في خلاف سبيل وسنة فاحرصوا أن تمسه النار أبدا وإن اقتصادا في سبيل وسنة خير عن اجتها
    تكون أعمالكم إن كانت اجتهادا أو اقتصادا على منهاج الأنبياء وسننهم

1
 

 

 من اسباب  الكفر الاعتراض على آيات اللَّ   

والسبب الذى أوقع هؤلاء فى الكفر ببعض ما أنزله هو من جنس ما أوقع الأولين فى الكفر بجميع 
المواضع فان من تأمل وجد شبه اليهود والنصارى ومن تبعهم من الصابئين ما أنزل الله فى كثير من 

فى الكفر بما أنزل الله على محمد هي من جنس شبه المشركين والمجوس ومن معهم من الصابئين 

فى الكفر بجنس الكتاب وبما أنزل الله على رسله فى كثير من المواضع فانهم يعترضون على آياته 
نزل معه وعلى الشريعة التى بعث بها وعلى سيرته بنحو مما اعترض به على وعلى الكتاب الذي أ

ِ إلِاَّ الَّذِينَ } سائر الرسل مثل موسى وعيسى كما قال الله تعالى في جميعهم   مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ
ةٍ كَذَّبتَْ قبَْلهَمُْ قَ { 8}كَفَرُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقََلُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ  تْ كُلُّ أمَُّ وْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ

ُ مَنْ } إلى قوله   8-8غافر{8}بِرَسُولهِِمْ ليِأَخُْذُوهُ وَجَادَلوُا باِلْباَطِلِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ  كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ

رْتاَبٌ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آيَ { 08}هوَُ مُسْرِفٌ مُّ ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ اتِ اللهَّ
ُ عَلىَ كُلِّ قلَْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ  إنَِّ الَّذِينَ }وفى الآية الأخرى    08-08غافر{08}آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ

ِ بغَِيْرِ سُلْ  ِ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ     84غافر{طاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ } إلى قوله    الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا { 47}ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
هذا مع أن السلطان الذى أيد الله به رسوله      93-47غافر { 93}هِ رُسُلنَاَ فَسَوْفَ يعَْلمَُونَ أرَْسَلْناَ بِ 

من أنواع الحجج المعجزات وأنواع القدر الباهرات أعظم مما أيد به غيره ونبوته هى التى طبق 

 فلولا رسالته نورها مشارق الأرض ومغاربها وبه ثبتت نبوات من تقدمه وتبين الحق من الباطل والا
لكان الناس فى ظلمات بعضها فوق بعض وأمر مريج يؤفك عنه من أفك الكتابيون منهم والأميون 

ولهذا لما كان ما يقال له إلا ما قد قيل للرسل من قبله أمره الله سبحانه باستشهاد أهل الكتاب على مثل 

ا أنَزَلْناَ إلِيَْكَ }  ما جاء به      وهذا من بعض حكمة إقرارهم بالجزية كقوله تعالى مَّ فإَنِ كُنتَ فيِ شَكٍّ مِّ
وجماع شبه هؤلاء الكفار أنهم قاسوا الرسول على    78يونس{فاَسْألَِ الَّذِينَ يَقْرَؤُونَ الْكِتاَبَ مِن قبَْلكَِ 

فى من فرق الله بينه وبينه وكفروا بفضل الله الذى اختص به رسله فأتوا من جهة القياس الفاسد ولا بد 

القياس من قدر مشترك بين المشبه والمشبه به مثل جنس الوحى والتنزيل فان الشياطين ينزلون على 
وقال  333الأنعام{وَإنَِّ الشَّياَطِينَ ليَوُحُونَ إلِىَ أوَْليِآَئهِِمْ ليِجَُادِلوُكُمْ }أوليائهم ويوحون إليهم كقوله 

لُ عَلىَ كُلِّ أفََّاكٍ أثَيِمٍ { 333}لُ الشَّياَطِينُ هَلْ أنُبَِّئكُُمْ عَلىَ مَن تنََزَّ } سبحانه    يلُْقوُنَ السَّمْعَ { 333}تنََزَّ

 330-333الشعراء{ 330}وَأكَْثَرُهمُْ كَاذِبوُنَ 
2

 

 

 "  إنما هلك من كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب اللَّ بعضه ببعض " 
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ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ } كقوله      فالذي جاء به الكتاب والسنة النهي عن أمور منها  الجدل في آياته

ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ  الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ { 47}يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ { 93}إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ { 93}يعَْلمَُونَ 

وكذلك سنة رسول الله توافق كتاب الله كالحديث المشهور عنه الذي   93- 47غافر{ 93}يسُْجَرُونَ 

روى مسلم بعضه عن عبدالله بن عمرو وسائره معروف في مسند أحمد وغيره من حديث عمرو بن 
يتناظرون في القدر ورجل يقول ألم شعيب عن أبيه عن جده أن رسول الله خرج على أصحابه وهم 

يقل الله كذا ورجل يقول ألم يقل الله كذا فكأنما فقىء وجهه حب الرمان فقال أبهذا أمرتم إنما هلك من 

كان قبلكم بهذا ضربوا كتاب الله بعضه ببعض وإنما نزل كتاب الله ليصدق بعضه بعضا لا ليكذب 
هيتم عنه فاجتنبوه هذا الحديث أو نحوه      وكذلك قوله بعضه بعضا انظروا ما أمرتم به فافعلوه وما ن

هوَُ الَّذِيَ }المرآء في القرآن كفر وكذلك ما أخرجاه في الصحيحين عن عائشة أن النبي قرأ قوله     

حْكَمَاتٌ هنَُّ أمُُّ الْكِتاَبِ وَأخَُرُ مُتَشَابهِاَتٌ فأَمََّ  ا الَّذِينَ في قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ أنَزَلَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ مِنْهُ آياَتٌ مُّ
فقال النبي إذا رأيتم الذين يتبعون ما تشابه منه فأولئك الذين   9آل عمران{فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ 

 سمى الله فاحذروهم
1

 

 

 ن آمن بالرسل آمن بما بلغوه عن اللَّم

ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ  ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ} قال تعالى  الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا { 47}آياَتِ اللهَّ

فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ { 93}إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ { 93}أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فَسَوْفَ يعَْلمَُونَ 
الْختلاف فى تنزيله هو بين المؤمنين والكافرين فإن    93- 47غافر{ 93}فيِ النَّارِ يسُْجَرُونَ 

الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ })المؤمنين يؤمنون بما أنزل والكافرون كفروا بالكتاب وبما ارسل الله به رسله 

ن المسلمين فالمؤمنون بجنس الكتاب والرسل م 93غافر{وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ يعَْلمَُونَ 
واليهود والنصارى والصابئين يؤمنون بذلك والكافرون بجنس الكتاب والرسل من المشركين 

والمجوس والصابئين يكفرون بذلك     وذلك أن الله أرسل الرسل إلى الناس لتبلغهم كلام الله الذي 

الْيمان بكلام الله أنزله إليهم فمن آمن بالرسل آمن بما بلغوه عن الله ومن كذب بالرسل كذب بذلك ف
داخل فى الْيمان برسالة الله إلى عباده والكفر بذلك هو الكفر بهذا فتدبر هذا الأصل فإنه فرقان هذا 

الاشتباه ولهذا كان من يكفر بالرسل تارة يكفر بأن الله له كلام أنزله على بشر كما أنه قد يكفر برب 

نْهمُْ أنَْ أنَذِرِ النَّاسَ   أكََانَ }العالمين مثل فرعون وقومه قال الله تعالى للِنَّاسِ عَجَباً أنَْ أوَْحَيْناَ إلِىَ رَجُلٍ مِّ
         38المدثر{إنِْ هذََا إلِاَّ قَوْلُ الْبشََرِ }الآية  فإن فى هذه الآيات تقرير قواعد وقال عن الوحيد   3يونس{

ذَلكَِ الْكِتاَبُ لاَ رَيْبَ فيِهِ هدًُى { 3}الم} ولهذا كان أصل الْيمان الايمان بما أنزله قال تعالى     

لاةَ { 3}لِّلْمُتَّقيِنَ  والَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ بمَِا } إلى قوله     0-3البقرة {0}الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِلْغَيْبِ وَيقُيِمُونَ الصَّ
ِ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْناَ وَمَا أنُزِلَ إلِىَ قوُلوُاْ آمَ }وفى وسط السورة   {  8}أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمَا أنُزِلَ مِن قبَْلكَِ  نَّا باِللهه

بِّهِمْ إبِْرَاهِيمَ وَإسِْمَاعِيلَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ وَالأسْباَطِ وَمَا أوُتيَِ مُوسَى وَعِيسَى وَمَا أوُتيَِ النَّبيُِّونَ مِ  ن رَّ

نْهمُْ وَنَحْنُ لهَُ مُسْلمُِ  قُ بيَْنَ أحََدٍ مِّ الآية     ولهذا عظم تقرير هذا الاصل فى     304البقرة{ونَ لاَ نفَُرِّ
الر تِلْكَ آياَتُ }وقوله        3البقرة{ذَلكَِ الْكِتاَبُ }القرآن فتارة يفتتح به السورة إما اخبارا كقوله 

لتَْ مِ }وقوله          3يونس{الْكِتاَبِ الْحَكِيمِ    3هود{ن لَّدُنْ حَكِيمٍ خَبيِرٍ الرَ كِتاَبٌ أحُْكِمَتْ آياَتهُُ ثمَُّ فصُِّ
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الآية وكذلك ال     طسم     وال     حم     فعامة ال     الم     وال     الر     وال     طسم     وال     

ِ الَّذِي أنَزَلَ عَلىَ عَبْدِهِ الْكِتاَبَ وَلَمْ يجَْعَل لَّ }حم    كذلك     وإما ثناء بانزاله كقوله     هُ عِوَجَا الْحَمْدُ لِلهَّ
لَ الْفرُْقاَنَ عَلىَ عَبْدِهِ ليِكَُونَ لِلْعَالمَِينَ نَذِيراً }      3الكهف{ الآية   3الفرقان{تبَاَرَكَ الَّذِي نَزَّ

1
 

 

 من كان طاعنا فى جنس الرسل فهو مكذب لجميع الرسل

لزم طاعة والأنبياء كلهم دينهم واحد وتصديق بعضهم مستلزم تصديق سائرهم وطاعة بعضهم تست
سائرهم وكذلك التكذيب والمعصية لا يجوز ان يكذب نبى نبيا بل ان عرفه صدقه والا فهو يصدق 

بكل ما أنزل الله مطلقا وهو يأمر بطاعة من أمر الله بطاعته ولهذا كان من صدق محمدا فقد صدق 

كل نبى قال كل نبى ومن أطاعه فقد أطاع كل نبى ومن كذبه فقد كذب كل نبى ومن عصاه فقد عصى 
ِ وَرُسُلهِِ وَيقوُلوُنَ نؤُْمِنُ بِ }تعالى  قوُاْ بيَْنَ اللهه ِ وَرُسُلهِِ وَيرُِيدُونَ أنَ يفَُرِّ بعَْضٍ وَنكَْفرُُ إنَِّ الَّذِينَ يكَْفرُُونَ باِللهه

    383-383النساء{ 383}ونَ حَقهاً أوُْلَـئكَِ همُُ الْكَافرُِ { 383}ببِعَْضٍ وَيرُِيدُونَ أنَ يتََّخِذُواْ بيَْنَ ذَلكَِ سَبيِلاً 
أفَتَؤُْمِنوُنَ ببِعَْضِ الْكِتاَبِ وَتكَْفرُُونَ ببِعَْضٍ فمََا جَزَاء مَن يَفْعَلُ ذَلكَِ مِنكُمْ إلِاَّ خِزْيٌ فيِ } وقال تعالى 

 ُ نْياَ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ يرَُدُّونَ إلِىَ أشََدِّ الْعَذَابِ وَمَا اللهه ا تعَْمَلوُنَ  الْحَياَةِ الدُّ ومن كذب   48البقرة{بغَِافِلٍ عَمَّ

كَذَّبتَْ قوَْمُ نوُحٍ }هؤلاء تكذيبا بجنس الرسالة فقد صرح بأنه يكذب الجميع ولهذا يقول تعالى   
سُلَ }ولم يرسل اليهم قبل نوح أحدا وقال تعالى    338الشعراء{الْمُرْسَليِنَ  ا كَذَّبوُا الرُّ وَقوَْمَ نوُحٍ لَّمَّ

وكذلك من كان من الملاحدة والمتفلسفة طاعنا فى جنس الرسل كما قدمنا بأن   09الفرقان{أغَْرَقْناَهمُْ 

ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ } يزعم أنهم لم يعلموا الحق أو لم يبينوه فهو مكذب لجميع الرسل كالذين قال فيهم  
ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ  الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ { 47}يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ { 93}إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ { 93}يعَْلمَُونَ 

نَ الْعِلْمِ  فَلمََّا جَاءتْهمُْ } وقال تعالى    93- 47غافر{ 93}يسُْجَرُونَ  رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ
ا كَانوُا بهِِ يسَْتهَْزِئوُن ِ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ { 40}وَحَاقَ بهِِم مَّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ فلَمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَ { 48}مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ انهُمُْ لمََّ

ثمَُّ { 37}فقَتُِلَ كَيْفَ قدََّرَ { 34}إنَِّهُ فكََّرَ وَقدََّرَ } وقال تعالى عن الوليد     48-40غافر{ 48}الْكَافِرُونَ 
فَقاَلَ إنِْ هذََا إلِاَّ سِحْرٌ { 30}ثمَُّ أدَْبَرَ وَاسْتكَْبَرَ { 33}ثمَُّ عَبسََ وَبسََرَ { 33}رَ ثمَُّ نَظَ { 33}قتُِلَ كَيْفَ قدََّرَ 

وأهل الكتاب منهم من يؤمن بجنس الرسالة      38-34المدثر{ 38}إنِْ هذََا إلِاَّ قَوْلُ الْبشََرِ { 38}يؤُْثَرُ 

بعض وكفروا ببعض كانوا كافرين حقا لكن يكذب بعض الرسل كالمسيح ومحمد فهؤلاء لما آمنوا ب
وكثير من الفلاسفة والباطنية وكثير من أهل الكلام والتصوف لا يكذب الرسل تكذيبا صريحا ولا 

يؤمن بحقيقة النبوة والرسالة بل يقر بفضلهم في الجملة مع كونه يقول ان غيرهم أعلم منهم أو انهم لم 

يفيض على النفوس من العقل الفعال من جنس ما يراه يبينوا الحق او لبسوه او ان النبوة هي فيض 
النائم ولا يقر بملائكة مفضلين ولا بالجن ونحو ذلك فهؤلاء يقرون ببعض صفات الأنبياء دون بعض 

وبما أوتوه دون بعض ولا يقرون بجميع ما أوتيه الأنبياء وهؤلاء قد يكون أحدهم شرا من اليهود 

النبوة لكن كذبوا ببعض الأنبياء فان الذي أقر به هؤلاء مما والنصارى الذين أقروا بجميع صفات 
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جاءت به الأنبياء أعظم واكثر اذ كان هؤلاء يقرون بأن الله خلق السموات والأرض فى ستة ايام 

ويقرون بقيام القيامة ويقرون بأنه تجب عبادته وحده لا شريك له ويقرون بالشرائع المتفق عليها 
ا يقرون ببعض شرع محمد           ولهذا كان اليهود والنصارى أقل كفرا وأولئك يكذبون بهذا وانم

من الملاحدة الباطنية والمتفلسفة ونحوهم لكن من كان من اليهود والنصارى قد دخل مع هؤلاء فقد 

جمع نوعى الكفر اذ لم يؤمن بجميع صفاتهم ولا بجميع أعيانهم وهؤلاء موجودون فى دول الكفار 
أيضا فى المنتسبين الى الاسلام من هؤلاء وهؤلاء اذ كانوا فى دولة المسلمين  كثيرا كما يوجد

1
 

ِ قاَلوُا ضَلُّوا عَنَّا بَل لَّمْ نكَُن نَّدْعُو مِن { 90}ثمَُّ قيِلَ لهَمُْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ تشُْرِكُونَ }قال تعالى  مِن دُونِ اللهَّ

ُ الْكَا ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ { 98}فِرِينَ قبَْلُ شَيْئاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ
 94-90غافر{94}ادْخُلوُا أبَْوَابَ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ فبَئِْسَ مَثْوَى الْمُتكََبِّرِينَ { 98}تمَْرَحُونَ 

ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ }يا ما لا نزاع فيه ولهذا قال تعالى أن هذه الأمر فيها من التنعم باللذة والسرور في الدن

أذَْهبَْتمُْ طيَِّباَتكُِمْ فيِ } وقال تعالى    98غافر{تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ 
نْياَ   نْياَ وَاسْتمَْتعَْتمُ بهِاَ أذَْهبَْتمُْ طيَِّباَتِ } وقال تعالى    33الأحقاف{حَياَتكُِمُ الدُّ كُمْ فيِ حَياَتكُِمُ الدُّ

بيِنَ أوُليِ النَّعْمَةِ وَمَهِّلْهمُْ قَليِلاً }وقال تعالى      33الأحقاف{ وقال  33المزمل{وَذَرْنيِ وَالْمُكَذِّ

نْياَ إلِاَّ مَتاَعُ } ى    وقال تعال     0الحجر{ذَرْهمُْ يأَكُْلوُاْ وَيتَمََتَّعُواْ وَيلُْهِهِمُ الأمََلُ  }تعالى وَما الْحَياَةُ الدُّ
وهذا أمر محسوس     348آل عمران{الْغُرُورِ 

2
 

 

 قول القلب وعمله هو الأصل

إن المحبة التامة لله ورسوله تستلزم وجود محبوباته ولهذا جاء فى الحديث الذى فى الترمذى     من 

مل الْيمان     فإنه إذا كان حبه لله وبغضه لله وهما احب لله وأبغض لله وأعطى لله ومنع لله فقد إستك

عمل قلبه وعطاؤه لله ومنعه لله وهما عمل بدنه دل على كمال محبته لله     و     دل     ذلك على 
كمال الْيمان وذلك ان كمال الْيمان أن يكون الدين كله لله وذلك عبادة الله وحده لا شريك له والعبادة 

كمال الذل والحب مبدأ جميع الحركات الْرادية ولا بد لكل حى من حب وبغض تتضمن كمال الحب و

فإذا كانت محبته لمن يحبه الله وبغضه لمن يبغضه الله دل ذلك على صحة الْيمان فى قلبه لكن قد 
يقوى ذلك وقد يضعف بما يعارضه من شهوات النفس واهوائها الذى يظهر فى بذل المال الذى هو 

كان حبه لله وعطاؤه لله ومنعه لله دل على كمال الْيمان باطنا وظاهرا     واصل  مادة النفس فإذا

الشرك فى المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا إنما هو إتخاذ أنداد يحبونهم كحب الله كما قال 
ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ }تعالى    ِ   وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللهه ومن كان حبه لله  348البقرة{اللهه

وبغضه لله لا يحب إلا لله ولا يبغض إلا لله ولا يعطى إلا لله ولا يمنع إلا لله فهذه حال السابقين من 

أولياء الله كما روى البخارى فى صحيحه عن أبى هريرة عن النبى صلى الله عليه وسلم أنه قال     
نته بالحرب وما تقرب إلى عبدى بمثل أداء ما إفترضته عليه ولا يقول الله من عادى لى وليا فقد آذ
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يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى يبصر 

به ويده التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن 
ى لأعيذنه وما ترددت عن شىء أنا فاعله ترددى عن قبض نفس عبدى سألنى لأعطينه ولئن إستعاذن

المؤمن يكره الموت وأكره مساءته ولابد له منه     فهؤلاء الذين أحبوا الله محبة كاملة تقربوا بما 

يحبه من النوافل بعد تقربهم بما يحبه من الفرائض أحبهم الله محبة كاملة حتى بلغوا ما بلغوه وصار 
بالله ويتحرك بالله بحيث أن الله يجيب مسألته ويعيذه مما إستعاذ منه     وقد ذم فى كتابه  أحدهم يدرك

وذم من إتخذ    70البقرة{وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِمْ } من أحب أندادا من دونه قال تعالى 

لب فقط  وقد مدح تعالى وذم في كتابه الهه هواه وهو أن يتأله ما يهواه ويحبه وهذا قد يكون فعل الق
في غير موضع على المحبة والارادة والبغض والسخط والفرح والغم ونحو ذلك من أفعال القلوب 

ومثل هذا 98غافر{ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تفَْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ }كقوله تعالى   

الله وسنة رسوله واتفاق المؤمنين يحمد ويذم على ما شاء الله من مساعي القلوب  كثير في كتاب
وأعمالها بل قول القلب وعمله هو الأصل مثل تصديقه وتكذيبه وحبه وبغضه من ذلك ما يحصل به 

مدح وذم وثواب وعقاب بدون فعل الجوارح الظاهرة ومنه ما لا يقترن به ذلك الا مع الفعل 

رة اذا كانت مقدورة وأما ما ترك فيه فعل الجوارح الظاهرة للعجز عنه فهذا حكم بالجوارح الظاه
صاحبه حكم الفاعل

1
 

 

 الفرح يتبع المحبة

فإن الفرح يتبع المحبة فمن أحب شيئا فرح بوجوده وتألم لفقده والمحبوب قد يكون حقا وقد يكون 

ن ما يشهده من المعاني السارة خيالات لا باطلا        فقد يكون المرء محبا لله صادقا في ذلك لكن يكو

ثمَُّ قيِلَ لهَمُْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ }حقيقة لها فيفرح بها ويكون فرحه لغير الحق وذلك مذموم     قال تعالى 
ِ قاَلوُا ضَلُّوا عَنَّا بَل لَّمْ نكَُن نَّدْعُو مِن قبَْلُ شَيْئاً كَذَلكَِ يُ { 90}تشُْرِكُونَ  ُ مِن دُونِ اللهَّ ضِلُّ اللهَّ

ادْخُلوُا أبَْوَابَ { 98}ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ تمَْرَحُونَ { 98}الْكَافِرِينَ 

94-90غافر{94}جَهنََّمَ خَالِدِينَ فيِهاَ فبَئِْسَ مَثْوَى الْمُتكََبِّرِينَ 
2

 

 

 تحقيق الإتصاف بصفة الوعد  

ما أكثر من يظن من الناس أنه من أهل الوعد ويكون اللفظ فى ظنه أنه متصف بما يدخل فى الوعد ف

نْياَ }لا فى إعتقاد صدق الوعد فى نفسه      وهذا كقوله   إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ
الآيتين  393الصافات{وَلقََدْ سَبقَتَْ كَلمَِتنُاَ لعِِباَدِناَ الْمُرْسَليِنَ }  وقوله     83غافر{وَيَوْمَ يَقوُمُ الْأشَْهاَدُ 

فقد يظن الْنسان فى نفسه أو غيره كمال الْيمان المستحق للنصر وأن جند الله الغالبون ويكون الأمر 
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ذلك  بخلاف ذلك وقد يقع من النصر الموعود به مالا يظن أنه من الموعود به فالظن المخطىء فهم

كثيرا جدا أكثر من باب الأمر والنهى مع كثرة ما وقع من الغلط فى ذلك وهذا مما يحصر الغلط فيه 
إلا الله تعالى وهذا عام لجميع الآدميين لكن الأنبياء صلوات الله عليهم وسلامه لا يقرون بل يتبين لهم 

رآن ما يأمر نبيه بتصديق الوعد وغير الأنبياء قد لا يتبين له ذلك فى الدنيا     ولهذا كثر فى الق

والْيمان وما يحتاج ذلك من الصبر إلى أن يجىء الوقت ومن الْستغفار لزوال الذنوب التى بها 
ِ حَقٌّ وَلَا يَسْتخَِفَّنَّكَ الَّذِينَ لَا يوُقنِوُنَ }تحقيق إتصافه بصفة الوعد كما قال تعالى    فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ا نرُِينََّكَ بعَْضَ الَّذِي نعَِدُهمُْ أوَْ نتََوَفَّينََّكَ فإَلِيَْناَ }تعالى     وقال  43الروم{ ِ حَقٌّ فإَمَِّ فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

الآية والآيات فى هذا الباب كثيرة معلومة والله تعالى أعلم   99غافر{يرُْجَعُونَ 
1

 

 

 بالصبر والتقوى ينصر العبد على عدوه من الكفار  

ا نرُِينََّكَ بَعْضَ الَّذِي نعَِدُهمُْ أوَْ نتََوَفَّينََّكَ فإَلِيَْناَ يرُْجَعُ } قال تعالى  ِ حَقٌّ فإَمَِّ ونَ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

وفى الصحيح عن النبى أنه كان يقول فى خطبه    خير الكلام كلام الله وخير الهدى هدى   99غافر{
وكل محدثة بدعة وكل بدعة ضلالة     وإذا كان خير الكلام كلام الله  محمد وشر الأمور محدثاتها

وخير الهدى هدى محمد فكل من كان إلى ذلك أقرب وهو به اشبه كان إلى الكمال اقرب وهو به احق 

ومن كان عن ذلك ابعد وشبهه اضعف كان عن الكمال ابعد وبالباطل أحق والكامل هو من كان لله 
اصبر فكلما كان اتبع لما يأمر الله به ورسوله واعظم موافقة لله فيما يحبه اطوع وعلى ما يصيبه 

ويرضاه وصبر على ما قدره وقضاه كان أكمل وأفضل وكل من نقص عن هذين كان فيه من النقص 

بحسب ذلك          وقد ذكر  الله تعالى الصبر والتقوى جميعا فى غير موضع من كتابه وبين أنه 
دوه من الكفار المحاربين المعاندين والمنافقين وعلى من ظلمه من المسلمين ينصر العبد على ع

بَلىَ إنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ وَيأَتْوُكُم مِّن فوَْرِهِمْ هَـذَا يمُْدِدْكُمْ رَبُّكُم }ولصاحبه تكون العاقبة قال الله تعالى

مِينَ  نَ الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ قاَلوُاْ أإَنَِّكَ لَأنَتَ يوُسُفُ }وقال أخوة يوسف له   338انآل عمر{بِخَمْسَةِ آلافٍ مِّ
َ لاَ يضُِيعُ أجَْ  ُ عَليَْناَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللهه رَ الْمُحْسِنيِنَ قاَلَ أنَاَْ يوُسُفُ وَهـَذَا أخَِي قدَْ مَنَّ اللهه

وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى }خصوصا فقال تعالى  وقد قرن الصبر بالأعمال الصالحة عموما و      73يوسف{

ُ وَهوَُ خَيْرُ الْحَاكِمِينَ  وفى اتباع ما اوحى اليه التقوى كلها     337يونس{إلِيَْكَ وَاصْبرِْ حَتَّىَ يَحْكُمَ اللهه
ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبِ }تصديقا لخبر الله وطاعة لامره وقال تعالى كَ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

بْكَارِ   88غافر{باِلْعَشِيِّ وَالِْْ
2

 

 

 لا ينال الهدى إلا بالعلم ولا ينال الرشاد الا بالصبر 

ا نرُِينََّكَ بَعْضَ الَّذِي نعَِدُهمُْ أوَْ نتََوَفَّينََّكَ فإَلِيَْناَ يرُْ } قال تعالى  ِ حَقٌّ فإَمَِّ جَعُونَ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

وينبغي أن الْنسان إذا ابتلى فعليه أن يصبر ويثبت ولا يكل حتى يكون من الرجال   99غافر{
الموفين القائمين بالواجبات ولا بد في جميع ذلك من الصبر ولهذا كان الصبر واجبا باتفاق المسلمين 
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يخرج والصبر على أداء الواجبات وترك المحظورات ويدخل في ذلك الصبر على المصائب عن أن 

عن اتباع أهواء النفس فيما نهى الله عنه وقد ذكر الله الصبر في كتابه في اكثر من تسعين موضعا 
بْكَارِ }وقرنه بالصلاة في قوله   ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَسَبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

لاَةِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ }قوله تعالى     و فى   88غافر{ بْرِ وَالصَّ وَاسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

ابِرِينَ } 88البقرة{ َ مَعَ الصَّ لاَةِ إنَِّ اللهه بْرِ وَالصَّ  380البقرة{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

نَ اللَّيْلِ وَأقَمِِ الصَّ }وقوله       َ لاَ }الى قوله       338هود{لاةََ طَرَفيَِ النَّهاَرِ وَزُلَفاً مِّ وَاصْبِرْ فإَنَِّ اللهه

فاَصْبرِْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ قبَْلَ طلُوُعِ الشَّمْسِ وَقبَْلَ }  338هود{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ }  303طه{غُرُوبهِاَ   الآية      وجعل     الامامة  88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ
ا صَبَرُوا وَكَانوُا }فى الدين     موروثة عن الصبر واليقين بقوله   ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

فان الدين كله علم بالحق وعمل به والعمل به لا بد فيه من الصبر بل   38السجدة{بآِياَتِناَ يوُقنِوُنَ 

وطلب علمه يحتاج الى الصبر كما قال معاذ بن جبل رضى الله عنه عليكم بالعلم فان طلبه لله عبادة 
ومعرفته خشية والبحث عنه جهاد وتعليمه لمن لا يعلمه صدقة ومذاكرته تسبيح به يعرف الله ويعبد 

 ويوحد يرفع الله بالعلم اقواما يجعلهم للناس قادة وائمة يهتدون بهم وينتهون الى رأيهم     وبه يمجد الله

إنَِّ { 3}وَالْعَصْرِ }فجعل البحث عن العلم من الجهاد ولا بد فى الجهاد من الصبر ولهذا قال تعالى   
نسَانَ لَفيِ خُسْرٍ  الِحَاتِ وَتَوَاصَوْا باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا إلِاَّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ { 3}الِْْ

بْرِ  وَاذْكُرْ عِباَدَناَ إبْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ أوُْليِ الْأيَْدِي }وقال تعالى   0-3العصر {0}باِلصَّ

فالعلم النافع هو اصل الهدى والعمل بالحق هوالرشاد وضد الاول الضلال         88ص{وَالْأبَْصَارِ 
{ 3}وَالنَّجْمِ إذَِا هَوَى} الثانى الغى فالضلال العمل بغير علم والغى اتباع الهوى قال تعالى     وضد 

فلا ينال الهدى إلا بالعلم ولا ينال الرشاد الا بالصبر   3-3النجم { 3}مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى

فاذا انقطع الرأس بان الجسد ثم  ولهذا قال على ألا ان الصبر من الايمان بمنزلة الرأس من الجسد
رفع صوته فقال ألا لا إيمان لمن لا صبر له     وأما     الرضا     فقد تنازع العلماء والمشائخ من 

اصحاب الامام احمد وغيرهم فى الرضا بالقضاء هل هو واجب او مستحب على قولين فعلى الأول 

ل المقربين قال عمر بن عبد العزيز الرضا يكون من أعمال المقتصدين وعلى الثانى يكون من أعما
عزبز ولكن الصبر معول المؤمن وقد روى عن النبى صلى الله عليه وسلم انه قال لابن عباس     إن 

استطعت ان تعمل لله بالرضا مع اليقين فافعل فان لم تستطع فان فى الصبر على ما تكره خيرا كثيرا 

ن لا ايجاب ذلك وهذا فى الرضا بما يفعله الرب بعبده من ولهذا لم يجئ فى القرآن الا مدح الراضي
اء وَحِينَ } المصائب كالمرض والفقر والزلزال كما قال تعالى      رَّ ابِرِينَ فيِ الْبأَْسَاء والضَّ وَالصَّ

ا يأَتْكُِم}وقال تعالى       399البقرة{الْبأَسِْ   ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم  أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تَدْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ مَّ

اء وَزُلْزِلوُاْ  رَّ سَّتْهمُُ الْبأَْسَاء وَالضَّ فالبأساء فى الأموال والضراء فى الأبدان والزلزال   338البقرة{مَّ
فى القلوب      وأما     الرضا بما امر الله به     فأصله واجب وهو من الايمان كما قال النبى فى 

صحيح     ذاق طعم الايمان من رضى بالله ربا وبالاسلام دينا وبمحمد نبيا     وهو من الحديث ال

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا }توابع المحبة كما سنذكره ان شاء الله تعالى قال تعالى   
ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً  مَّ 48النساء{مِّ

1
 

 

                                                        
 

 
1

 88: ص 3: أمراض القلوب جو  88: ص 3: التحفة العراقية جو  83-07: ص 33: مجموع الفتاوى ج



 

246 
 

 

 الصبر     واجب

ا نرُِينََّكَ بَعْضَ الَّذِي نعَِدُهمُْ أوَْ نتََوَفَّينََّكَ فإَلِيَْناَ يرُْجَعُ } قال تعالى  ِ حَقٌّ فإَمَِّ ونَ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ويسلم وعند الذنوب ان يستغفر ويتوب قال الله والمؤمن مأمور عند المصائب ان يصبر   99غافر{
ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ  }تعالى      فأمره بالصبر على المصائب     88غافر{فاَصْبرِْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

صِيبةٍَ إلِاَّ بإِِ }والاستغفار من المعائب    وأخبره أن وعد الله حق      وقال تعالى     ذْنِ مَا أصََابَ مِن مُّ

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ  ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ قال ابن مسعود هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم انها من   33التغابن{اللهَّ
عند الله فيرضى ويسلم فالمؤمنون إذا اصابتهم مصيبة مثل المرض والفقر والذل صبروا لحكم الله 

معاصى فافتقر اولاده لذلك فعليهم ان وان كان ذلك بسبب ذنب غيرهم كمن انفق ابوه ماله فى ال

يصبروا لما اصابهم وإذا لاموا الاب لحظوظهم ذكر لهم القدر      و     الصبر     واجب باتفاق 
العلماء وأعلى من ذلك الرضا بحكم الله و     الرضا     قد قيل أنه واجب وقيل هو مستحب وهو 

لما يرى من انعام الله عليه بها حيث جعلها سببا الصحيح واعلى من ذلك ان يشكر الله على المصيبة 
لتكفير خطاياه ورفع درجاته وانابته وتضرعه إليه وإخلاصه له فى التوكل عليه ورجائه دون 

المخلوقين وأما أهل البغى والضلال فتجدهم يحتجون بالقدر اذا اذنبوا واتبعوا اهواءهم ويضيفون 

كما قال بعض العلماء أنت عند الطاعة قدرى وعند المعصية الحسنات الى أنفسهم إذا انعم عليهم بها 
جبرى اى مذهب وافق هواك تمذهبت به     واهل الهدى والرشاد اذا فعلوا حسنة شهدوا انعام الله 

عليهم بها وانه هو الذى انعم عليهم وجعلهم مسلمين وجعلهم يقيمون الصلاة وألهمهم التقوى وأنه لا 

عنهم بشهود القدر العجب والمن والأذى وإذا فعلوا سيئة استغفروا الله  حول ولا قوة إلا به فزال
وتابوا اليه منها ففى صحيح البخارى عن شداد بن أوس قال     قال رسول الله    سيد الاستغفار ان 

يقول العبد اللهم انت ربى لا إله إلا أنت خلقتنى وأنا عبدك وأنا على عهدك ووعدك ما استطعت أعوذ 

شر ما صنعت أبوء لك بنعمتك على أبوء بذنبى فاغفر لى فإنه لا يغفر الذنوب إلا أنت من بك من 
قالها إذا اصبح موقنا بها فمات من ليلته دخل الجنة         وفى الحديث الصحيح عن ابى ذر رضى 

ى الله عنه عن النبى فيما يروى عن ربه تبارك وتعالى انه قال     يا عبادى انى حرمت الظلم عل

نفسى وجعلته بينكم محرما فلا تظالموا ياعبادى انكم تخطئون بالليل والنهار وأنا اغفر الذنوب جميعا 
ولا أبالى فاستغفرونى اغفر لكم يا عبادى كلكم جائع الا من اطعمته فاستطعمونى اطعمكم يا عبادى 

استهدونى اهدكم يا كلكم عار إلا من كسوته فاستكسونى أكسكم يا عبادى كلكم ضال الا من هديته ف

عبادى انكم لن تبلغوا ضرى فتضرونى ولن تبلغوا نفعى فتنفعونى يا عبادى لو ان اولكم وآخركم 
وانسكم وجنكم كانوا على اتقى قلب رجل واحد منكم ما زاد ذلك فى ملكى شيئا يا عبادى لو ان أولكم 

لك من ملكى شيئا يا عبادى وآخركم وانسكم وجنكم كانوا على أفجر قلب رجل واحد منكم ما نقص ذ

لو ان اولكم وآخركم وانسكم وجنكم اجتمعوا فى صعيد واحد فسألونى فأعطيت كل انسان مسألته ما 
نقص ذلك مما عندى الا كما ينقص البحر اذا غمس فيه المخيط غمسة واحدة يا عبادى انما هى 

من وجد غير ذلك فلا يلومن الا نفسه اعمالكم احصيها لكم ثم اوفيكم اياها فمن وجد خيرا فليحمد الله و

فأمر سبحانه بحمد الله على ما يجده العبد من خير وانه اذا وجد شرا فلا يلومن إلا نفسه
1
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 العبد مأمور ان يصبر على المقدور ويطيع المأمور

ا نرُِينََّكَ بَعْضَ الَّذِي نعَِدُ } قال تعالى  ِ حَقٌّ فإَمَِّ همُْ أوَْ نتََوَفَّينََّكَ فإَلِيَْناَ يرُْجَعُونَ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

والعبد مأمور ان يصبر على المقدور ويطيع المأمور واذا أذنب استغفر كما قال تعالى    99غافر{
بْكَارِ } ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ باِلْعَشِيِّ وَالِْْ وقال تعالى   88غافر{فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللهَّ

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ } ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ قال طائفة من السلف هو  33التغابن{مَا أصََابَ مِن مُّ

الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند الله فيرضى ويسلم      فمن احتج بالقدر على ترك المأمور 
ه من المقدور فقد عكس الايمان والدين وصار من حزب الملحدين وجزع من حصول ما يكره

المنافقين وهذا حال المحتجين بالقدر      فإن أحدهم اذا أصابته مصيبة عظم جزعه وقل صبره فلا 
ينظر الى القدر ولا يسلم له واذا أذنب ذنبا أخذ يحتج بالقدر فلا يفعل المأمور ولا يترك المحظور ولا 

ور ويدعى مع هذا أنه من كبار أولياء الله المتقين وأئمة المحققين الموحدين وانما هو يصبر على المقد

من أعداء الله الملحدين وحزب الشيطان اللعين     وهذا الطريق انما يسلكه أبعد الناس عن الخير 
والدين والايمان تجد أحدهم أجبر الناس اذا قدر وأعظمهم ظلما وعدوانا وأذل الناس اذا قهر 

وأعظمهم جزعا ووهنا كما جربه الناس من الاحزاب البعيدين عن الايمان بالكتاب والمقاتلة من 

أصناف الناس    والمؤمن ان قدر عدل وأحسن وان قهر وغلب صبر واحتسب كما قال كعب بن 
ن     زهير فى قصيدته التى أنشدها للنبى صلى الله عليه وسلم التى أولها بانت سعاد الخ فى صفة المؤمني

ليسوا مفاريح إن نالت رماحهم     يوما وليسوا مجازيعا اذا نيلوا           وسئل بعض العرب عن 

قاَلوُاْ أإَنَِّكَ }شىء من أمر النبى فقال رأيته يغلب فلا يبطر ويغلب فلا يضجر      وقد قال تعالى  
َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ لَأنَتَ يوُسُفُ قاَلَ أنَاَْ يوُسُفُ وَهـَذَا أخَِي قدَْ مَنَّ  ُ عَليَْناَ إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللهه اللهه

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً } وقال تعالى          73يوسف{الْمُحْسِنيِنَ  آل {وَإنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

يأَتْوُكُم مِّن فوَْرِهِمْ هـَذَا يمُْدِدْكُمْ رَبُّكُم بخَِمْسَةِ بَلىَ إنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ وَ }وقال تعالى      333عمران
مِينَ  نَ الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ } وقال تعالى      338آل عمران{آلافٍ مِّ

ربعة فالصبر يدخل فيه الصبر فذكر الصبر والتقوى فى هذه المواضع الا  344آل عمران{الأمُُورِ 

على المقدور والتقوى يدخل فيها فعل المأمور وترك المحظور     فمن رزق هذا وهذا فقد جمع له 
الخير بخلاف من عكس فلا يتقى الله بل يترك طاعته متبعا لهواه ويحتج بالقدر ولا يصبر اذا ابتلى 

ال بعض العلماء أنت عند الطاعة قدرى وعند ولا ينظر حينئذ الى القدر فان هذا حال الاشقياء كما ق

المعصية جبرى أى مذهب وافق هواك تمذهبت به    يقول أنت اذا أطعت جعلت نفسك خالقا لطاعتك 
فتنسى نعمة الله عليك أن جعلك مطيعا له واذا عصيت لم تعترف بانك فعلت الذنب بل تجعل نفسك 

ى لا إرادة له ولا قدرة ولا علم وكلاهما خطأ      بمنزلة المجبور عليه بخلاف مراده أو المحرك الذ

وقد ذكر أبو طالب المكى عن سهل بن عبد الله التسترى أنه قال إذا عمل العبد حسنة فقال أى ربى أنا 
فعلت هذه الحسنة قال له ربه أنا يسرتك لها وأنا أعنتك عليها فان قال أى ربى أنت أعنتى عليها 

عملتها وأجرها لك واذا فعل سيئة فقال أى ربى أنت قدرت على هذه  ويسرتنى لها قال له ربه أنت

السيئة قال له ربه أنت اكتسبتها وعليك وزرها فان قال أى ربى انى أذنبت هذا الذنب وأنا أتوب منه 
قال له ربه أنا قدرته عليك وأنا أغفره لك وهذا باب مبسوط فى غير هذا الموضع      وقد كثر فى 

بين الى المشيخة والتصوف شهود القدر فقط من غير شهود الأمر والنهى والاستناد كثير من المنتس
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اليه فى ترك المأمور وفعل المحظور وهذا أعظم الضلال      ومن طرد هذا القول والتزم لوازمه 

كان أكفر من اليهود والنصارى والمشركين لكن أكثر من يدخل فى ذلك يتناقض ولا يطرد قوله
1

 

 

 ة   لطائف لغوي

ِ قاَلوُا ضَلُّوا عَنَّا بَل لَّمْ نكَُن نَّدْعُو { 90}ثمَُّ قيِلَ لهَمُْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ تشُْرِكُونَ }قال تعالى -3 مِن دُونِ اللهَّ

ُ الْكَافِرِينَ  الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ  ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ { 98}مِن قبَْلُ شَيْئاً كَذَلكَِ يضُِلُّ اللهَّ
 94-90غافر{94}ادْخُلوُا أبَْوَابَ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ فبَئِْسَ مَثْوَى الْمُتكََبِّرِينَ { 98}تمَْرَحُونَ 

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  ولفظ     الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن 

فهَمُْ { 47}إنَِّهمُْ ألَْفَوْا آباَءهمُْ ضَالِّينَ }زم أن يكون معذبا كقوله    الهدى سواء كان عمدا أو جهلا ول
ليِنَ { 93}عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ  وَقاَلوُا }وقوله        93- 47الصافات{ 93}وَلقَدَْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثَرُ الْأَوَّ

رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً { 49}ضَلُّوناَ السَّبيِلَا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأََ 
ثم يقرن     330طه{فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا يشَْقىَ }وقوله      44- 49الأحزاب{44}كَبيِراً 

غَيرِ المَغضُوبِ }وفى قوله      3النجم{غَوَى مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا }بالغى والغضب كما فى قوله   

الِّينَ  89القمر{إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    9الفاتحة{عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ
2
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 34-23غافر

ن قبَْلكَِ مِنْهُم مهن قصََصْناَ عَليَْكَ وَمِنْهُم مهن لهمْ نَ }  قْصُصْ وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلاً مِّ

ِ قضُِيَ باِلْحَقِّ  ِ فإَذَِا جَاء أمَْرُ اللَّه عَليَْكَ وَمَا كَانَ لرَِسُولٍ أنَْ يأَتْيَِ بآِيةٍَ إلِاه بإِذِْنِ اللَّه

ُ الهذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأنَْعَامَ لتِرَْكَبوُا مِنْهَا وَمِنْهَا { 23}وَخَسِرَ هُناَلكَِ الْمُبْطِلوُنَ  اللَّه

وَلكَُمْ فيِهَا مَناَفعُِ وَلتِبَْلغُُوا عَليَْهَا حَاجَةً فيِ صُدُورِكُمْ وَعَليَْهَا وَعَلَى { 29}تأَكُْلوُنَ 

ِ تنُكِرُونَ { 34}الْفلُْكِ تحُْمَلوُنَ  أفَلَمَْ يسَِيرُوا فيِ { 33}وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيَه آياَتِ اللَّه

ةً الْأرَْضِ فيَنَظُرُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الهذِ  ينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثرََ مِنْهُمْ وَأشََده قوُه

ا كَانوُا يكَْسِبوُنَ  ا جَاءتْهُمْ رُسُلهُُم { 32}وَآثاَراً فيِ الْأَرْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهُم مه فلَمَه

ا كَانوُا بهِِ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مه { 31}يسَْتهَْزِئوُنباِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا بمَِا عِندَهُم مِّ

ِ وَحْدَهُ وَكَفرَْناَ بمَِا كُنها بهِِ مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَسَْناَ قاَلوُا آمَنها باِللهه فلَمَْ يكَُ { 30}فلَمَه

ِ الهتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هُناَلكَِ  ا رَأوَْا بأَسَْناَ سُنهتَ اللَّه  ينَفعَهُُمْ إيِمَانهُُمْ لمَه

 {                                                                          34}الْكَافرُِونَ 

 

 المضاف إلى اللَّ نوعان   

والمضاف إلى الله نوعان فإن المضاف إما أن يكون صفة لا تقوم بنفسها كالعلم والقدرة والكلام 

وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلاً مِّن قبَْلكَِ }ِ ول إضافة صفة كقوله والحياة وإما أن يكون عينا قائمة بنفسها      فالأ
ِ فإَذَِا مِنْهمُ مَّن قَصَصْناَ عَليَْكَ وَمِنْهمُ مَّن لَّمْ نَقْصُصْ عَليَْكَ وَمَا كَانَ لِرَسُولٍ أنَْ يأَتْيَِ بآِيةٍَ إلِاَّ بإِِ  ذْنِ اللهَّ

ِ قضُِيَ باِلْحَقِّ وَخَسِ  فالمضاف في الأول صفة لله قائمة به  94غافر{رَ هنُاَلكَِ الْمُبْطِلوُنَ جَاء أمَْرُ اللهَّ

ليست مخلوقة له بائنة عنه والمضاف في الثاني مملوك لله مخلوق له بائن عنه لكنه مفضل مشرف 
لما خصه الله به من الصفات التي اقتضت إضافته إلى الله تبارك وتعالى كما خص ناقة صالح من بين 

خص بيته بمكة من البيوت وكما خص عباده الصالحين من بين الخلقالنوق وكما 
1

    

 

 أن إسم القدر والأمر والشرع يراد به المصدر ويراد به المفعول   

ا وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلاً مِّن قبَْلكَِ مِنْهمُ مَّن قصََصْناَ عَليَْكَ وَمِنْهمُ مَّن لَّمْ نقَْصُصْ عَليَْكَ وَمَ }ِ قال تعالى 

ِ قضُِيَ باِلْحَقِّ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ  ِ فإَذَِا جَاء أمَْرُ اللهَّ    94غافر{ الْمُبْطِلوُنَ كَانَ لِرَسُولٍ أنَْ يأَتْيَِ بآِيةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ
ِ }ولفظ الأمر يراد به المصدر والمفعول فالمفعول مخلوق كما قال  } وقال   3النحل{أتَىَ أمَْرُ اللهه

قْدُوراً  وَكَانَ  ِ قدََراً مَّ فهنا المراد به المأمور به ليس المراد به أمره الذي هو  04الأحزاب{أمَْرُ اللهَّ

كلامه وهذه الآية التى إحتج بها هؤلاء تضمنت الشرع وهو الأمر والقدر وقد ضل في هذا الموضع 
قْدُوراً  وَكَانَ } فريقان   الجهمية الذين يقولون كلام الله مخلوق ويحتجون بقوله  ِ قدََراً مَّ أمَْرُ اللهَّ
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ويقولون ما كان مقدورا فهو مخلوق وهؤلاء الحلولية الضالون الذين يجعلون فعل  04الأحزاب{

العباد قديما بأنه أمر الله وقدره وأمره وقدره غير مخلوق   ومثار الشبهة أن إسم القدر و الأمر 
قْدُوراً } له  والشرع يراد به المصدر ويراد به المفعول ففي قو ِ قدََراً مَّ  04الأحزاب{وَكَانَ أمَْرُ اللهَّ

ِ أنَزَلهَُ إلِيَْكُمْ }المراد به المأمور به المقدور وهذا مخلوق وأما فى قوله  فأمره  8الطلاق{ذَلكَِ أمَْرُ اللهَّ

َ }كلامه إذا لم ينزل إلينا الأفعال التى أمرنا بها وإنما أنزل القرآن وهذا كقوله   يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّواْ إنَِّ اللهه
فهذا الأمر هو كلامه  84النساء{الأمََاناَتِ إلِىَ أهَْلهِاَ  

1
 

 

 دين رسل اللَّ دين واحد

وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلاً مِّن قبَْلكَِ مِنْهمُ مَّن قصََصْناَ عَليَْكَ وَمِنْهمُ مَّن لَّمْ نقَْصُصْ عَليَْكَ وَمَا  }ِقال تعالى 
ِ قضُِيَ باِلْحَقِّ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْمُ  كَانَ  ِ فإَذَِا جَاء أمَْرُ اللهَّ  94غافر{بْطِلوُنَ لِرَسُولٍ أنَْ يأَتْيَِ بآِيةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ

فالدين دين رسل الله دين واحد كما بينه الله في كتابه وكما ثبت في الصحيحين عن النبي أنه قال إنا  
ننا واحد وأن أولى الناس بابن مريم لأنا إنه ليس بيني وبينه نبي      أن الرسل معاشر الأنبياء دي

تتناول قطعا الرسل الذين ذكرهم الله في القرآن  ويتناول أيضا اسم الرسل من لم يسمهم بأعيانهم في 

 القرآن
2

 

 

 أمر اللَّ سبحانه أن نعتبر بما فعله في الأمم الماضية 

ى  تأييدا لا يؤيد به إلا الأنبياء بل لم يؤيد أحد من الأنبياء كما أيد به كما أنه وقد أيد الله سبحانه وتعال

بعث بأفضل الكتب إلى أفضل الأمم بأفضل الشرائع وجعله سيد ولد آدم صلى الله عليه وسلم فلا 
ه يعرف قط أحد ادعى النبوة وهو كاذب إلا قطع الله دابره وأذله وأظهر كذبه وفجوره     وكل من أيد

الله من المدعين للنبوة لم يكن إلا صادقا كما أيد نوحا وإبراهيم وموسى وعيسى وداود وسليمان بل 

وأيد شعيبا وهودا وصالحا فإن سنة الله أن ينصر رسله والذين آمنوا في الحياة الدنيا ويوم يقوم 
ة الله وسنته يعرف بها ما الأشهاد وهذا هو الواقع فمن كان لا يعلم ما يفعله الله إلا بالعادة فهذه عاد

يصنع ومن كان يعلم ذلك بمقتضى حكمته فإنه يعلم أنه لا يؤيد من ادعى النبوة وكذب علي تأييدا لا 

يمكن أحدا معارضته وهكذا أخبرت الانبياء قبله أن الكذاب لا يتم الله أمره ولا ينصره ولا يؤيده 
نعتبر بما فعله في الأمم الماضية من جعل  فصار هذا معلوما من هذه الجهات ولهذا أمر سبحانه أن

ُ الَّذِي جَعَلَ لكَُمُ الْأنَْعَامَ }ِ العاقبة لأَنبياء وأتباعهم وانتقامه ممن كذبهم وعصاهم      قال تعالى اللهَّ

فيِ صُدُورِكُمْ وَعَليَْهاَ وَعَلىَ  وَلكَُمْ فيِهاَ مَناَفعُِ وَلتِبَْلغُُوا عَليَْهاَ حَاجَةً { 97}لتَِرْكَبوُا مِنْهاَ وَمِنْهاَ تَأْكُلوُنَ 
ِ تنُكِرُونَ { 43}الْفلُْكِ تحُْمَلوُنَ  أفََلمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ { 43}وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيََّ آياَتِ اللهَّ

ا كَانوُا كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ

      43-97غافر{ 43}يكَْسِبوُنَ 
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{ ِ ا رَأوَْا بأَسَْناَ سُنهتَ اللَّه  { فلَمَْ يكَُ ينَفعَهُُمْ إيِمَانهُُمْ لمَه

ا آمَنوُاْ كَشَفْناَ عَنْهمُْ عَذَابَ الخِزْيِ  فَلَوْلاَ كَانَتْ قَرْيةٌَ آمَنَتْ فنََفعََهاَ إيِمَانهُاَ إلِاَّ }قال تعالى   قَوْمَ يوُنسَُ لمََّ
نْياَ وَمَتَّعْناَهمُْ إلِىَ حِينٍ  قول هلا آمن قوم فنفعهم ايمانهم الا قوم يونس    وقال   74يونس{فيِ الْحَياَةَ الدُّ

ةً أفَلَمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقِ }تعالى     بةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ

ا كَانوُا يكَْسِبوُنَ  فلَمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُُمْ } الى قوله        43غافر{وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ
ِ الَّتيِ ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ فأخبر عن  48غافر {48}قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ  لمََّ

الأمم المكذبين للرسل انهم آمنوا عند رؤية البأس وانه لم يك ينفعهم ايمانهم حينئذ وأن هذه سنة الله 

تَ قبَْلُ وَكُنتَ مِنَ آلآنَ وَقدَْ عَصَيْ }وهذا مطابق لما ذكره الله فى قوله لفرعون     الخالية فى عباده
فإن هذا الخطاب هو استفهام انكار أى الآن تؤمن وقد عصيت قبل فأنكر أن    73يونس{الْمُفْسِدِينَ 

يكون هذا الْيمان نافعا أو مقبولا فمن قال انه نافع مقبول فقد خالف نص القرآن وخالف سنة الله التى 
ه حينئذ مقبولا لدفع عنه العذاب كما دفع عن قوم قد خلت فى عباده      يبين ذلك أنه لو كان ايمان

يونس فإنهم لما قبل ايمانهم متعوا الى حين فإن الاغراق هو عذاب على كفره فإذا لم يكن كافرا لم 

يكَ ببَِدَنكَِ لتِكَُونَ لمَِنْ خَلْفكََ آيةًَ وَإنَِّ كَثيِراً }يستحق عذابا     وقوله بعد هذا       نَ النَّاسِ فاَلْيوَْمَ ننَُجِّ مِّ
يوجب أن يعتبر من خلفه ولو كان انما مات مؤمنا لم يكن المؤمن مما     73يونس{عَنْ آياَتنِاَ لغََافِلوُنَ 

يعتبر بإهلاكه واغراقه وأيضا فإن النبى صلى الله عليه وسلم لما أخبره ابن مسعود بقتل أبى جهل قال    

رأس الكفار المكذبين له برأس الكفار المكذبين  هذا فرعون هذه الأمة    فضرب النبى المثل فى
فهذا يبين أنه هو الغاية فى الكفر فكيف يكون قد مات مؤمنا ومعلوم أن من مات مؤمنا لا  لموسى 

يجوز أن يوسم بالكفر ولا يوصف لأن الْسلام يهدم ما كان قبله وفى مسند أحمد واسحاق وصحيح 

بن عمرو عن النبى صلى الله عليه وسلم فى تارك الصلاة    أبى حاتم عن عوف ابن مالك عن عبد الله 
يأتى مع قارون وفرعون وهامان وأبى بن خلف

1
 

 

 

 سنة اللَّ الخالية في عباده

ِ تنُكِرُونَ } قال تعالى بَةُ الَّذِينَ مِن أفَلََمْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقِ { 43}وَيرُِيكُمْ آياَتِهِ فأَيََّ آيَاتِ اللهَّ

ا كَانوُا يَكْسِبوُنَ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فَمَا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ { 43}قبَْلِهِمْ كَانوُا أكَْثرََ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ فلََمَّ

ا كَ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بِهِم مَّ ِ وَحْدَهُ { 40}انوُا بِهِ يَسْتَهْزِئوُنباِلْبيَِّنَاتِ فرَِحُوا بِمَا عِندَهمُ مِّ ا رَأوَْا بأَسَْنَا قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فلََمَّ

ِ الَّتيِ قَدْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِ { 48}وَكَفرَْنَا بِمَا كُنَّا بِهِ مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَسَْنَا سُنَّتَ اللهَّ رَ هنُاَلِكَ فلََمْ يَكُ ينَفَعُهمُْ إيِمَانهُمُْ لَمَّ

فأخبر عن الأمم المكذبين للرسل أنهم آمنوا عند رؤية البأس وأنه لم يك ينفعهم  43-43سورة غافر{48}الْكَافرُِونَ 

إيمانهم حينئذ وأن هذه سنة الله الخالية في عباده ليبين أن هذه عادته سبحانه في المستقدمين والمستأخرين
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تبدل ولا تتحول فى غير موضع و     السنة    هى العادة التى وقد بين سبحانه وتعالى أن السنة لا ت

لقَدَْ }تتضمن أن يفعل فى الثانى مثل ما فعل بنظيره الاول ولهذا أمر سبحانه وتعالى بالاعتبار وقال  
وُْليِ الأَلْباَبِ  حكمه والاعتبار أن يقرن الشىء بمثله فيعلم أن    333يوسف{كَانَ فيِ قَصَصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ

فاَعْتبَِرُوا ياَ أوُليِ } مثل حكمه كما قال     ابن عباس هلا اعتبرتم الاصابع بالاسنان فاذا قال      

وُْليِ الأَلْباَبِ }وقال      3الحشر{الْأبَْصَارِ  أفاد أن من    333يوسف{لقََدْ كَانَ فيِ قصََصِهِمْ عِبْرَةٌ لأِّ
أن يعمل مثل أعمال الكفار وليرغب فى أن يعمل مثل عمل مثل أعمالهم جوزى مثل جزائهم ليحذر 

قَدْ خَلتَْ مِن قبَْلكُِمْ سُننٌَ فَسِيرُواْ فيِ الأرَْضِ فاَنْظرُُواْ كَيْفَ }أعمال المؤمنين اتباع الانبياء قال تعالى  

 309آل عمران{كَانَ عَاقبِةَُ الْمُكَذَّبيِنَ 
1

 

 

 ا به سنته سبحانه فيمن خالف رسله وأعرض عما جاؤو

ِ تنُكِرُونَ } قال تعالى أفَلََمْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ { 43}وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيََّ آياَتِ اللهَّ
ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهُ  ا كَانوُا عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ م مَّ

ا كَانوُا بهِِ { 43}يكَْسِبوُنَ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ

ِ وَحْدَهُ وَكَفرَْناَ بمَِا كُنَّا { 40}يَسْتهَْزِئوُن ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ { 48}بهِِ مُشْرِكِينَ فَلمََّ
ِ الَّتيِ قدَْ خَلَتْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ -43سورة غافر{48}إيِمَانهُمُْ لمََّ

آثارهم وديارهم  قص الله علينا أخبار الأمم المكذبة للرسل وما صارت اليه عاقبتهم وأبقى      43

عبرة لمن بعدهم وموعظة وكذلك مسخ من مسخ قرده وخنازير لمخالفتهم لأنبيائهم وكذلك من خسف 
به وأرسل عليه الحجارة من السماء وأغرقه فى اليم وأرسل عليه الصيحة وأخذه بأنواع العقوبات 

من دونه     وهذه سنته وإنما ذلك بسبب مخالفتهم للرسل واعراضهم عما جاءوا به واتخاذهم أولياء 

سبحانه فيمن خالف رسله وأعرض عما جاؤوا به واتبع غير سبيلهم ولهذا أبقى الله سبحانه آثار 
إنَِّا مُنزِلوُنَ عَلىَ }المكذبين لنعتبر بها ونتعظ لئلا نفعل كما فعلوا فيصيبنا ما أصابهم كما قال تعالى   

نَ السَّ  { 08}وَلقَدَ تَّرَكْناَ مِنْهاَ آيةًَ بيَِّنةًَ لِّقَوْمٍ يعَْقِلوُنَ { 08}مَاءِ بمَِا كَانوُا يَفْسُقوُنَ أهَْلِ هَذِهِ الْقَرْيةَِ رِجْزاً مِّ

رْناَ الْآخَرِينَ } وقال تعالى      08- 08العنكبوت صْبحِِينَ { 304}ثمَُّ دَمَّ ونَ عَليَْهِم مُّ { 309}وَإنَِّكُمْ لتَمَُرُّ
} أي تمرون عليهم نهارا بالصباح وبالليل ثم قال     304-304الصافات{  304}ونَ وَباِللَّيْلِ أفَلََا تعَْقِلُ 

وَأمَْطَرْناَ عَليَْهِمْ حِجَارَةً مِّن }وقال تعالى فى مدائن قوم لوط     304الصافات {  أفَلََا تعَْقِلوُنَ 

يلٍ  قيمٍ وَإنَِّهاَ لَ { 98}إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّلْمُتَوَسِّمِينَ { 98}سِجِّ يعنى مدائنهم  94-98الحجر {94}بِسَبيِلٍ مُّ
أفََلمَْ يَسِيرُواْ فيِ الأرَْضِ فيَنَظرُُواْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن } بطريق مقيم يراها المار بها وقال تعالى 

رسل ونجاة وهذا كثير فى الكتاب العزيز يخبر الله سبحانه عن إهلاك المخالفين لل  337يوسف{قبَْلهِِمْ 

اتباع المرسلين ولهذا يذكر سبحانه فى سورة الشعراء قصة موسى وابراهيم ونوح وعاد وثمود ولوط 
إنَِّ فيِ ذَلكَِ } وشعيب ويذكر لكل نبى إهلاكه لمكذبيهم والنجاة لهم ولأتباعهم ثم يختم القصة بقوله 

ؤْمِنيِنَ  حِيمُ وَإنَِّ رَبَّ { 373}لَآيةًَ وَمَا كَانَ أكَْثَرُهمُ مُّ     373-373الشعراء {373}كَ لهَوَُ الْعَزِيزُ الرَّ
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فختم القصة باسمين من اسمائه تقتضيها تلك الصفة وهو    العزيز الرحيم فانتقم من أعدائه بعزته 

وانجى رسله واتباعهم برحمته
1

 

 

 من أعلام نبوة الأنبياء إهلاك اللَّ لمكذبيهم  

هم ونصره للمؤمنين بهم فهذا من أعلام نبوتهم ودلائل صدقهم ومن آيات الأنبياء إهلاك الله لمكذبي

كإغراق الله قوم نوح لما كذبوه وكإهلاكه قوم عاد بالريح الصرصر وإهلاك قوم صالح بالصيحة 
وإهلاك قوم شعيب بالظلة وإهلاك قوم لوط بإقلاب مداينهم ورجمهم بالحجارة وكإهلاك قوم فرعون 

القرآن في غير موضع وبين أنها من آيات الأنبياء الدالة على  بالغرق وقد ذكر الله القصص في

إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآيةًَ وَمَا كَانَ أكَْثَرُهمُ }صدقهم كما يذكره في سورة الشعراء لما ذكر قصة موسى قال      
ؤْمِنيِنَ  كَانَ أكَْثَرُهمُ  إنَِّ فيِ ذَلكَِ لَآيةًَ وَمَا}ثم ذكر قصة إبراهيم وقال في آخرها    49الشعراء{مُّ

ؤْمِنيِنَ  وكذلك ذكر مثل ذلك في قصة نوح وهود وصالح ولوط وشعيب  ومن ذلك    330الشعراء{مُّ
ما جعله من اللعنة الشائعة لمن كذبهم ومن لسان الصدق والثناء والدعاء لهم ولمن آمن بهم  كما قال 

سَلَامٌ عَلىَ نوُحٍ فيِ { 94}فيِ الْآخِرِينَ وَتَرَكْناَ عَليَْهِ } تعالى لما ذكر قصة نوح عليه السلام 

فاَصْبِرْ إنَِّ الْعَاقبِةََ }ولهذا قال تعالى لمحمد صلى الله عليه وسلم 97-94الصافات { 97}الْعَالمَِينَ 
للمتقين ثم إنه ما وقع لهؤلاء وهؤلاء يعلم بالسمع والنقل تارة ويعلم فأخبر أن العاقبة  87هود{لِلْمُتَّقيِنَ 

وَقاَلوُا لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ نعَْقلُِ مَا كُنَّا فيِ }ل والاعتبار بآثارهم تارة كما قال عن أهل النار    بالعق

أفَلَمَْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا }  كما ذكر الله الطريقين في قوله    33الملك{أصَْحَابِ السَّعِيرِ 
ا كَانوُا  كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ

ا كَانوُا بهِِ { 43}يكَْسِبوُنَ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ

ِ وَحْدَهُ وَكَفرَْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ { 40}هْزِئوُنيَسْتَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ { 48}فَلمََّ
ِ الَّتيِ قدَْ خَلَتْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ 48-43غافر{ 48}افِرُونَ إيِمَانهُمُْ لمََّ

2
 

  

 اصل السعادة واصل النجاة من العذاب

حَتَّى إذَِا ادَّارَكُواْ فيِهاَ جَمِيعاً قاَلَتْ أخُْرَاهمُْ لأوُلاهَمُْ رَبَّناَ هَـؤُلاء أضََلُّوناَ فآَتهِِمْ عَذَاباً }قال تعالى   
نَ النَّارِ قاَلَ لكُِلٍّ ضِعْفٌ وَلَـكِن لاَّ تَ  وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيََّ } قال تعالىكذلك   04الأعراف{عْلمَُونَ ضِعْفاً مِّ

ِ تنُكِرُونَ  أفََلمَْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ { 43}آياَتِ اللهَّ

ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْ  ا كَانوُا يكَْسِبوُنَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ { 43}ضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ فلَمََّ
ا كَانوُا بهِِ يسَْتهَْزِئوُن نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ِ وَحْدَهُ { 40}فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ { 48}فَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ وَكَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

فأخبر هنا بمثل ما اخبر به فى الأعراف أن       48-43سورة غافر{48}وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ 
المعرضين عما جاءت به الرسل لما رأوا بأس الله وحدوا الله وتركوا الشرك فلم ينفعهم ذلك      هؤلاء
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قاَلَ آمَنتُ أنََّهُ لا } وكذلك اخبر عن فرعون وهو كافر بالتوحيد وبالرسالة انه لما ادركه الغرق قال  

آلآنَ وَقدَْ عَصَيْتَ قبَْلُ }قال الله    73يونس{الْمُسْلمِِينَ  إلِِـهَ إلِاَّ الَّذِي آمَنَتْ بهِِ بنَوُ إسِْرَائيِلَ وَأنَاَْ مِنَ 
يَّتهَمُْ }وقال تعالى          73يونس{وَكُنتَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ  وَإذِْ أخََذَ رَبُّكَ مِن بنَيِ آدَمَ مِن ظهُوُرِهِمْ ذُرِّ

ى شَهِدْناَ أنَ تَقوُلوُاْ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ إنَِّا كُنَّا عَنْ هَذَا غَافِليِنَ وَأشَْهَدَهمُْ عَلىَ أنَفسُِهِمْ ألَسَْتُ بِرَبِّكُمْ قاَلوُاْ بَلَ 

يَّةً مِّن بعَْدِهِمْ أفَتَهُْلكُِناَ بمَِا فعََلَ الْمُ { 393} { 390}بْطِلوُنَ أوَْ تقَوُلوُاْ إنَِّمَا أشَْرَكَ آباَؤُناَ مِن قبَْلُ وَكُنَّا ذُرِّ
ألََمْ يأَتْكُِمْ نبَأَُ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن }الى   وقال تع    390- 393الأعراف

واْ أيَْدِيهَمُْ فيِ أفَْوَاهِهِمْ وَقَ  ُ جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرَدُّ ا أرُْسِلْتمُ بهِِ الوُاْ إنَِّا كَفَرْناَ بمَِ بعَْدِهِمْ لاَ يعَْلمَُهمُْ إلِاَّ اللهه

ا تَدْعُوننَاَ إلِيَْهِ مُرِيبٍ  مَّ ِ شَكٌّ فاَطِرِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ يدَْعُوكُمْ { 7}وَإنَِّا لَفيِ شَكٍّ مِّ قاَلَتْ رُسُلهُمُْ أفَيِ اللهه
سَـمهًى قاَلوُاْ إنِْ أَ  رَكُمْ إلِىَ أجََلٍ مُّ ا ليِغَْفِرَ لكَُم مِّن ذُنوُبكُِمْ وَيؤَُخِّ ثْلنُاَ ترُِيدُونَ أنَ تصَُدُّوناَ عَمَّ نتمُْ إلِاَّ بشََرٌ مِّ

بيِنٍ  وهذا فى القرآن فى مواضع أخر يبين فيها أن  33- 7إبراهيم{33}كَانَ يعَْبدُُ آبآَؤُناَ فأَتْوُناَ بِسُلْطاَنٍ مُّ

لمخلوقات سواه الرسل كلهم امروا بالتوحيد بعبادة الله وحده لا شريك له ونهوا عن عبادة شيء من ا
أو اتخاذه الها ويخبر ان اهل السعادة هم أهل التوحيد وأن المشركين هم أهل الشقاوة وذكر هذا عن 

عامة الرسل ويبين أن الذين لم يؤمنوا بالرسل مشركون     فعلم أن التوحيد والايمان بالرسل 

الثلاثة متلازمة ولهذا يجمع متلازمان وكذلك الايمان باليوم الآخر هو والايمان بالرسل متلازمان ف
نَ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاء الَّذِينَ كَذَّبوُاْ بآِياَتنِاَ وَالَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِلآخِرَةِ وَهمُ بِرَبِّهِمْ يعَْدِلوُ}بينها فى مثل قوله   

ُ وَحْدَهُ وَإذَِا }ولهذا أخبر ان الذين لا يؤمنون بالآخرة مشركون فقال تعالى     383الأنعام{ ذُكِرَ اللهَّ

تْ قلُوُبُ الَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ باِلْآخِرَةِ  وأخبر عن جميع الأشقياء ان الرسل انذرتهم      88الزمر{اشْمَأزََّ
وا بَلىَ قدَْ قاَلُ { 4}كُلَّمَا ألُْقيَِ فيِهاَ فَوْجٌ سَألَهَمُْ خَزَنتَهُاَ ألَمَْ يأَتْكُِمْ نَذِيرٌ } باليوم الآخر كما قال تعالى  

ُ مِن شَيْءٍ إنِْ أنَتمُْ إلِاَّ فيِ ضَلَالٍ كَبيِرٍ  لَ اللهَّ وَقاَلوُا لوَْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ { 7}جَاءناَ نَذِيرٌ فكََذَّبْناَ وَقلُْناَ مَا نَزَّ

صَْ { 33}نعَْقِلُ مَا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ   333- 4الملك{33}حَابِ السَّعِيرِ فاَعْتَرَفوُا بذَِنبهِِمْ فَسُحْقاً لأِّ
وَسِيقَ الَّذِينَ كَفَرُوا إلِىَ جَهنََّمَ زُمَراً حَتَّى }فأخبر ان الرسل أنذرتهم وانهم كذبوا بالرسالة وقال تعالى  

نكُمْ يتَْلوُنَ  عَليَْكُمْ آياَتِ رَبِّكُمْ وَينُذِرُونكَُمْ إذَِا جَاؤُوهاَ فتُحَِتْ أبَْوَابهُاَ وَقاَلَ لهَمُْ خَزَنتَهُاَ ألََمْ يأَتْكُِمْ رُسُلٌ مِّ

فأخبر عن اهل النار انهم قد جاءتهم الرسالة وانذروا باليوم  93الزمر{لِقاَء يَوْمِكُمْ هذََا قاَلوُا بَلىَ  
نَ الِْ }الآخر      وقال تعالى    نسِ وَقاَلَ أوَْليِآَؤُهمُ وَيَوْمَ يحِْشُرُهمُْ جَمِيعاً ياَ مَعْشَرَ الْجِنِّ قدَِ اسْتكَْثَرْتمُ مِّ

لْتَ لنَاَ قاَلَ النَّارُ مَثْوَاكُ  نَ الِْنسِ رَبَّناَ اسْتمَْتعََ بعَْضُناَ ببِعَْضٍ وَبَلغَْناَ أجََلنَاَ الَّذِيَ أجََّ مْ خَالدِِينَ فيِهاَ إلِاَّ مَا مِّ

ُ إنَِّ رَبَّكَ حَكِيمٌ عَليمٌ  ياَ { 337}ضَ الظَّالمِِينَ بعَْضاً بمَِا كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ وَكَذَلكَِ نوَُلِّي بعَْ { 334}شَاء اللهه
ونَ عَليَْكُمْ آياَتيِ وَينُذِرُونكَُمْ لقِاَء يَوْمِكُمْ  نكُمْ يقَصُُّ  هـَذَا قاَلوُاْ شَهِدْناَ مَعْشَرَ الْجِنِّ وَالِْنسِ ألَمَْ يأَتْكُِمْ رُسُلٌ مِّ

تْهمُُ الْحَياَةُ  نْياَ وَشَهِدُواْ عَلىَ أنَفسُِهِمْ أنََّهمُْ كَانوُاْ كَافِرِينَ  عَلىَ أنَفسُِناَ وَغَرَّ -334الأنعام{303}الدُّ

وأنهم انذروهم اليوم الآخر  فأخبر عن جميع الجن والانس ان الرسل بلغتهم رسالة الله وهى آياته303
نْياَ الَّذِ { 330}قلُْ هلَْ ننُبَِّئكُُمْ باِلْأَخْسَرِينَ أعَْمَالاً } وكذلك قال    { 338}ينَ ضَلَّ سَعْيهُمُْ فيِ الْحَياَةِ الدُّ

فأخبر     338الكهف{ 338}أوُلئَكَِ الَّذِينَ كَفرَُوا بآِياَتِ رَبِّهِمْ وَلِقاَئهِِ } الى قوله  338-330الكهف 

انهم كفروا بآياته وهى رسالته وبلقائه وهو اليوم الآخر           وقد اخبرايضا فى غير موضع بأن 
إنَِّا أرَْسَلْناَكَ باِلْحَقِّ }رسالة عمت بنى آدم وان الرسل جاءوا مبشرين ومنذرين كما قال تعالى   ال

ةٍ إلِاَّ خلَا فيِهاَ نَذِيرٌ  نْ أمَُّ إنَِّا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ كَمَا أوَْحَيْناَ إلِىَ }وقال تعالى      38فاطر{بَشِيراً وَنَذِيراً وَإنِ مِّ

ُ عَزِيزاً حَكِيماً } الى قوله  340النساء{يِّينَ مِن بعَْدِهِ ً نوُحٍ وَالنَّبِ  وقال      348النساء {348}وَكَانَ اللهه
رِينَ وَمُنذِرِينَ فمََنْ آمَنَ وَأصَْلحََ فلَاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ } تعالى     وَمَا نرُْسِلُ الْمُرْسَليِنَ إلِاَّ مُبَشِّ

فأخبر ان    87-84الانعام {87}ذِينَ كَذَّبوُاْ بآِياَتنِاَ يمََسُّهمُُ الْعَذَابُ بمَِا كَانوُاْ يَفْسُقوُنَ وَالَّ { 84}يَحْزَنوُنَ 
من آمن بالرسل واصلح من الأولين والآخرين فلا خوف عليهم ولا هم يحزنون      وقال تعالى  



 

255 
 

 

ا يأَتِْيَنَّكُم مِّ } نِّي هدًُى فمََن تبَعَِ هدَُايَ فلَاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ قلُْناَ اهْبِطوُاْ مِنْهاَ جَمِيعاً فإَمَِّ

ِ }ومثل ذلك قوله       04البقرة{ ابئِيِنَ مَنْ آمَنَ باِللهَّ إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَالَّذِينَ هاَدُواْ وَالنَّصَارَى وَالصَّ
     43البقرة{رُهمُْ عِندَ رَبِّهِمْ وَلاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَعَمِلَ صَالِحاً فَلهَمُْ أجَْ 

فذكر ان المؤمنين بالله وباليوم الآخر من هؤلاء هم اهل النجاة والسعادة وذكر فى تلك الآية الايمان 

م متلازم فمن آمن بالرسل وفى هذه الايمان باليوم الآخر لأنهما متلازمان وكذلك الايمان بالرسل كله
إنَِّ الَّذِينَ } بواحد منهم فقد آمن بهم كلهم ومن كفر بواحد منهم فقد كفر بهم كلهم كما قال تعالى    

ِ وَرُسُلهِِ  الآيه    383النساء{أوُْلَـئكَِ همُُ الْكَافِرُونَ حَقهاً }الى قوله   383النساء{383}يكَْفرُُونَ باِللهه

نين بجميع الرسل هم اهل السعادة وان المفرقين بينهم بالايمان ببعضهم والتى بعدها فأخبر ان المؤم
وَكُلَّ إنِسَانٍ ألَْزَمْناَهُ طآَئِرَهُ فيِ عُنقُهِِ وَنخُْرِجُ لهَُ يوَْمَ } دون بعض هم الكافرون حقا      وقال تعالى    

نِ اهْتدََى فإَنَِّمَا { 38}ى بنَِفْسِكَ الْيَوْمَ عَليَْكَ حَسِيباً اقْرَأْ كَتاَبكََ كَفَ { 30}الْقيِاَمَةِ كِتاَباً يَلْقاَهُ مَنشُوراً  مَّ

بيِنَ  حَتَّى نبَْعَثَ يهَْتَدي لنِفَْسِهِ وَمَن ضَلَّ فإَنَِّمَا يَضِلُّ عَليَْهاَ وَلاَ تَزِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ أخُْرَى وَمَا كُنَّا مُعَذِّ
ثلاثة توحيد الله والايمان برسله وباليوم الآخر هى فهذة الأصول ال     38-30الْسراء{ 38}رَسُولاً 

امور متلازمة     والحاصل ان توحيد الله والايمان برسله واليوم الآخر هى امور متلازمة مع العمل 

الصالح فأهل هذا الايمان والعمل الصالح هم اهل السعادة من الأولين والآخرين والخارجون عن هذا 
من كذب الرسل فلن يكون الا مشركا وكل مشرك مكذب للرسل وكل  الايمان مشركون اشقياء فكل

مشرك وكافر بالرسل فهو كافر باليوم الآخر وكل من كفر باليوم الآخر فهو كافر بالرسل وهو 

اً شَياَطِينَ الِْنسِ وَالْجِنِّ يوُحِي }مشرك ولهذا قال سبحانه وتعالى    بعَْضُهمُْ وَكَذَلكَِ جَعَلْناَ لكُِلِّ نبِيٍِّ عَدُوه
وَلتِصَْغَى إلِيَْهِ { 333}إلِىَ بعَْضٍ زُخْرُفَ الْقوَْلِ غُرُوراً وَلوَْ شَاء رَبُّكَ مَا فعََلوُهُ فذََرْهمُْ وَمَا يَفْتَرُونَ 

قْتَرِفوُنَ          330- 333امالأنع{330}أفَْئِدَةُ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِلآخِرَةِ وَليِرَْضَوْهُ وَليَِقْترَِفوُاْ مَا همُ مُّ

فأخبر ان جميع الأنبياء لهم اعداء وهم شياطين الانس والجن يوحى بعضهم الى بعض القول 
المزخرف وهو المزين المحسن يغررون به والغرور هو التلبيس والتمويه وهذا شأن كل كلام وكل 

والآخرين ثم قال     عمل يخالف ما جاءت به الرسل من امر المتفلسفه والمتكلمه وغيرهم من الأولين 

وَلتَِصْغَى إلِيَْهِ أفَْئِدَةُ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِلآخِرَةِ وَليَِرْضَوْهُ وَليَِقْترَِفوُاْ مَا همُ } 
قْتَرِفوُنَ  فأخبر ان كلام اعداء الرسل تصغى اليه افئدة الذين لا يؤمنوا        330الأنعام{330}مُّ

رسل وترك الايمان بالآخرة متلازمان فمن لم يؤمن بالآخرة اصغى الى بالآخرة     فعلم ان مخالفة ال

زخرف اعدائهم فخالف الرسل كما هو موجود فى اصناف الكفار والمنافقين فى هذة الأمه وقال تعالى   
لْناَهُ عَلىَ عِلْمٍ هدًُى وَرَحْمَةً لِّقوَْمٍ يؤُْمِنوُنَ } لْ ينَظرُُونَ إلِاَّ تأَْوِيلهَُ يَوْمَ هَ { 83}وَلَقدَْ جِئْناَهمُ بكِِتاَبٍ فصََّ

شْفعَُواْ لنَاَ أوَْ نرَُدُّ يأَتْيِ تأَْوِيلهُُ يَقوُلُ الَّذِينَ نسَُوهُ مِن قبَْلُ قدَْ جَاءتْ رُسُلُ رَبِّناَ باِلْحَقِّ فهََل لَّناَ مِن شُفعََاء فيََ 

ا كَانوُاْ يَفْتَرُونَ فنَعَْمَلَ غَيْرَ الَّذِي كُنَّا نعَْمَلُ قَدْ خَسِرُواْ أنَ  80-83الأعراف{80}فسَُهمُْ وَضَلَّ عَنْهمُ مَّ
فأخبر ان الذين تركوا اتباع الكتاب وهو الرساله يقولون اذا جاء تأويله وهو ما اخبر به جاءت رسل 

وْمَ الْقيِاَمَةِ أعَْمَى وَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ مَعِيشَةً ضَنكاً وَنحَْشُرُهُ يَ }ربنا بالحق وهذا كقوله   

قاَلَ كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ فنََسِيتهَاَ وَكَذَلكَِ { 338}قاَلَ رَبِّ لمَِ حَشَرْتنَيِ أعَْمَى وَقدَْ كُنتُ بَصِيراً { 338}
{ 339}خِرَةِ أشََدُّ وَأبَْقىَوَكَذَلكَِ نجَْزِي مَنْ أسَْرَفَ وَلمَْ يؤُْمِن بآِياَتِ رَبِّهِ وَلعََذَابُ الْآ { 334}الْيَوْمَ تنُسَى

اخبر ان الذن تركوا اتباع آياته يصيبهم ما ذكرنا فقد تبين ان اصل السعادة واصل    339-338طه
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النجاة من العذاب هو توحيد الله بعبادته وحده لا شريك له والايمان برسله واليوم الآخر والعمل 

الصالح 
1

 

 

 لرأي والقياس العقلي الكفار بالرسل يزعمون أن لهم العقل وا

والكفار بالرسل من قوم نوح وعاد وثمود وقوم لوط وشعيب وقوم إبراهيم وموسى ومشركى 

العرب والهند والروم والبربر والترك واليونان والكشدانيين وسائر الأمم المتقدمين والمستأخرين 
ال لهم لما اهبط آدم من يتبعون ظنونهم واهواءهم ويعرضون عن ذكر الله الذى آتاهم من عنده كما ق

نِّي هدًُى فمََن تبَعَِ هدَُايَ فلَاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ } الجنة   ا يأَتْيِنََّكُم مِّ وَالَّذِينَ كَفرَواْ { 04}فإَمَِّ

}ٌ وفى موضع آخر         07-04البقرة {  07}وَكَذَّبوُاْ بآِياَتنِاَ أوُلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالِدُونَ 
نِّي هدًُى فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يَضِلُّ وَلَا يَشْقىَ ا يأَتِْيَنَّكُم مِّ وَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ { 330}فإَمَِّ

ا يأَتْيِنََّكُمْ رُسُلٌ إمَِّ } الآية وفى أخرى   338-330طه{ 338}مَعِيشَةً ضَنكاً وَنَحْشُرُهُ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ أعَْمَى
ونَ عَليَْكُمْ آياَتيِ  نكُمْ يَقصُُّ ثم إنهم مع أنهم ما نزل الله بما هم عليه من سلطان إن      08الأعراف{مِّ

يتبعون إلا الظن وما تهوى الانفس يزعمون أن لهم العقل والرأي والقياس العقلي والأمثال 

ويدعون الجدل والكلام والقوة والسلطان والمال  المضروبة ويسمون أنفسهم الحكماء والفلاسفة
ا جَاءتْهمُْ  }ويصفون إتباع المرسلين بأنهم سفهاء واراذل وضلال ويسخرون منهم قال الله تعالى   فَلمََّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ { 40}رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ

ِ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ  ِ { 48}قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ فلَمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ
     48-40سورة غافر{48}الَّتيِ قَدْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ 

2
 

 

  

 تعليم الذين خالفوا الرسل غير مفيد للادلة العقلية والسمعية

ِ تنُكِرُونَ } قال تعالى أفَلََمْ يسَِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ { 43}وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيََّ آياَتِ اللهَّ

ا كَانوُا  عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ

ا كَانوُا بهِِ { 43}يكَْسِبوُنَ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ
ِ وَحْدَهُ وَكَفرَْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ فَلمََّ { 40}يَسْتهَْزِئوُن فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ { 48}ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلَتْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ -43فرسورة غا{48}إيِمَانهُمُْ لمََّ

فإن مبنى العقل على صحة الفطرة وسلامتها ومبنى السمع على تصديق الأنبياء صلوات الله      48
عليهم  ثم الأنبياء  صلوات الله عليهم   كملوا للناس الأمرين فدلوهم على الأدلة العقلية التي بها تعلم 

مع ذلك من تفاصيل الغيب بما  المطالب الالهية التي يمكنهم علمهم بها بالنظر والاستدلال وأخبروهم

يعجزون عن معرفته بمجرد نظرهم واستدلالهم    وليس تعليم الأنبياء صلوات الله عليهم   مقصورا 
على مجرد الخبر كما يظنه كثير من النظار بل هم بينوا من البراهين العقلية التي بها يعلم العلوم 
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ات الله عليهم   جامع للادلة العقلية والسمعية جميعا الالهية ما لا يوجد عند هؤلاء البتة فتعليمهم صلو

بخلاف الذين خالفوهم فان تعليمهم غير مفيد للادلة العقلية والسمعية مع ما في نفوسهم من الكبر الذي 
ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ }ما هم ببالغيه كما قال تعالى  فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ الْبصَِيرُ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ ِ }وقال    84غافر{كِبْرٌ مَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلِ  ُ عَلىَ كُلِّ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ كَ يَطْبعَُ اللهَّ
ا كَانوُا بهِِ }وقال تعالى  08غافر{ نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فرَِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ

كتاب     دفع تعارض الشرع والعقلومثل هذا كثير فى القرآن وقد ألفت   40غافر{يَسْتهَْزِئوُن 
1
  

 

 أخبر اللَّ بالضلال والعذاب لمن ترك إتباع ما أنزله وإن كان له نظر واجتهاد 

أنَ تقَوُلوُاْ إنَِّمَا أنُزِلَ { 388}وَهـَذَا كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ مُباَرَكٌ فاَتَّبعُِوهُ وَاتَّقوُاْ لعََلَّكُمْ ترُْحَمُونَ } قال تعالى   

أوَْ تَقوُلوُاْ لوَْ أنََّا أنُزِلَ عَليَْناَ الْكِتاَبُ { 384}ابُ عَلىَ طآَئِفتَيَْنِ مِن قبَْلنِاَ وَإنِ كُنَّا عَن دِرَاسَتهِِمْ لغََافِليِنَ الْكِتَ 

بِّكُمْ وَهدًُى وَرَحْمَةٌ فمََنْ أظَْلمَُ مِمَّن كَذَّ  ِ وَصَدَفَ عَنْهاَ لكَُنَّا أهَْدَى مِنْهمُْ فقَدَْ جَاءكُم بيَِّنةٌَ مِّن رَّ بَ بآِياَتِ اللهه
   389-388الأنعام  {  389}سَنَجْزِي الَّذِينَ يصَْدِفوُنَ عَنْ آياَتنِاَ سُوءَ الْعَذَابِ بمَِا كَانوُاْ يَصْدِفوُنَ 

وقوله سبحانه أنه سيجزي الصادف عن آياته مطلقا سواء كان مكذبا أو لم يكن سوء العذاب بما كانوا 

ذلك أن كل من لم يقر بما جاء به الرسول فهو كافر سواء اعتقد كذبه أو استكبر عن  يصدفون يبين
الْيمان به أو أعرض عنه اتباعا لما يهواه أو ارتاب فيما جاء به فكل مكذب بما جاء به فهو كافر وقد 

لعذاب يكون كافرا من لا يكذبه اذا لم يؤمن به ولهذا أخبر الله في غير موضع من كتابه بالضلال وا

لمن ترك إتباع ما أنزله وإن كان له نظر وجدل واجتهاد في عقليات وأمور غير ذلك وجعل ذلك من 
كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَمْعاً وَأبَْصَاراً }نعوت الكفار والمنافقين قال تعالى     وَلقَدَْ مَكَّنَّاهمُْ فيِمَا إنِ مَّ

ِ وَحَاقَ وَأفَْئِدَةً فمََا أغَْنىَ عَنْ  همُْ سَمْعُهمُْ وَلَا أبَْصَارُهمُْ وَلَا أفَْئدَِتهُمُ مِّن شَيْءٍ إذِْ كَانوُا يجَْحَدُونَ بآِياَتِ اللهَّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن  ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا } وقال تعالى         34الأحقاف{بهِِم مَّ فَلمََّ
ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُنعِندَهُ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ِ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ { 40}م مِّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ

ِ ا{ 48}بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ لَّتيِ قَدْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ فلَمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

ِ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ }وقال تعالى        48- 40غافر {  48}هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ
ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا  ِ  إنَِّ }وقال تعالى       08غافر{أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

 ُ ِ ا همُ ببِاَلغِِيهِ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ والسلطان هو    84غافر{بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ

هوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ أمَْ أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فَ }الحجة المنزلة من عند الله كما قال تعالى 
بيِنٌ } وقال تعالى    08الروم{ { 389}فأَتْوُا بكِِتاَبكُِمْ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ { 384}أمَْ لكَُمْ سُلْطاَنٌ مُّ

يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآبآَؤكُ } وقال تعالى      389- 384الصافات ُ بهِاَ أتَجَُادِلوُننَيِ فيِ أسَْمَاء سَمَّ لَ اللهه ا نَزَّ م مَّ

ائِْتوُنيِ بكِِتاَبٍ مِّن قبَْلِ هذََا أوَْ } وقد طالب سبحانه لمن اتخد دينا بقوله       93الأعراف{مِن سُلْطاَنٍ  
نْ عِلْمٍ  فالكتاب الكتاب والْثارة كما قال من قال من السلف  هي الرواية     8الأحقاف{أثَاَرَةٍ مِّ

الخط أيضا إذ الرواية والْسناد يكتب بالخط وذلك لأن الْثارة فالعلم الذي يقوله  والْسناد وقالوا  هي

 من يقبل قوله يؤثر بالْسناد ويقيد بالخط فيكون كل ذلك من آثاره  وقال تعالى في نعت المنافقين  
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سُولَ وَأوُْليِ ا}  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ لأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللهه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً  سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهه ِ وَالرَّ ألَمَْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ { 87}إلِىَ اللهه
كَ وَمَا أنُزِلَ مِن قبَْلكَِ يرُِيدُونَ أنَ يتََحَاكَمُواْ إلِىَ الطَّاغُوتِ وَقدَْ أمُِرُواْ يَزْعُمُونَ أنََّهمُْ آمَنوُاْ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْ 

ُ وَإلِىَ { 43}أنَ يكَْفرُُواْ بهِِ وَيرُِيدُ الشَّيْطاَنُ أنَ يضُِلَّهمُْ ضَلالَاً بعَِيداً  وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ إلِىَ مَا أنَزَلَ اللهه

سُولِ رَ  صِيبةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ ثمَُّ { 43}أيَْتَ الْمُناَفِقيِنَ يَصُدُّونَ عَنكَ صُدُوداً الرَّ فكََيْفَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ
ِ إنِْ أرََدْناَ إلِاَّ إحِْسَاناً وَتَوْفيِقاً  ُ مَا فيِ قلُوُ{ 43}جَآؤُوكَ يحَْلِفوُنَ باِللهه بهِِمْ فأَعَْرِضْ أوُلَـئكَِ الَّذِينَ يعَْلَمُ اللهه

وفي هذه الآيات أنواع من العبر      40- 43النساء{ 40}عَنْهمُْ وَعِظْهمُْ وَقلُ لَّهمُْ فيِ أنَفسُِهِمْ قَوْلاً بَليِغاً 

من الدلالة على ضلال من يحاكم إلى غير الكتاب والسنة وعلى نفاقه وإن زعم أنه يريد التوفيق بين 
هو عقليات من الأمور المأخوذة عن بعض الطواغيت من المشركين الأدلة الشرعية وبين ما يسميه 

وأهل الكتاب وغير ذلك من أنواع الاعتبار  فمن كان خطأه لتفريطه فيما يجب عليه من اتباع القرآن 

والْيمان مثلا أو لتعديه حدود الله بسلوك السبل التي نهى عنها أو لْتباع هواه بغير هدى من الله فهو 
وهو من أهل الوعيد بخلاف المجتهد في طاعة الله ورسوله باطنا وظاهرا الذي يطلب  الظالم لنفسه

سُولُ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْهِ }الحق باجتهاده كما أمره الله ورسوله فهذا مغفور له خطأه كما قال تعالى   آمَنَ الرَّ

ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَكُ  بِّهِ وَالْمُؤْمِنوُنَ كُلٌّ آمَنَ باِللهه ُ نَفْساً }إلى قوله     348البقرة{تبُهِِ وَرُسُلهِِ مِن رَّ لاَ يكَُلِّفُ اللهه
وقد ثبت     344البقرة{إلِاَّ وُسْعَهاَ لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ مَا اكْتَسَبَتْ رَبَّناَ لاَ تؤَُاخِذْناَ إنِ نَّسِيناَ أوَْ أخَْطأَنْاَ

لت     وكذلك ثبت فيه من حديث ابن عباس  عن النبي في     صحيح مسلم         أن الله قال  قد فع

صلى الله عليه وسلم ان من يقرأ بحرف من هاتين الآيتين ومن سورة الفاتحة إلا أعطي ذلك فهذا يبين 
إستجابة هذا الدعاء للنبي والمؤمنين وأن الله لا يؤاخذهم إن نسوا أو أخطأوا
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رسل ولا يؤمن بحقيقة النبوة من الفلاسفة والباطنية والتصوف لا يكذب ال

 والرسالة

والأنبياء كلهم دينهم واحد وتصديق بعضهم مستلزم تصديق سائرهم وطاعة بعضهم تستلزم طاعة 

سائرهم وكذلك التكذيب والمعصية لا يجوز ان يكذب نبى نبيا بل ان عرفه صدقه والا فهو يصدق 
اعته ولهذا كان من صدق محمدا فقد صدق بكل ما أنزل الله مطلقا وهو يأمر بطاعة من أمر الله بط

كل نبى ومن أطاعه فقد أطاع كل نبى ومن كذبه فقد كذب كل نبى ومن عصاه فقد عصى كل نبى قال 

ِ وَرُسُلهِِ وَيقوُلوُنَ نؤُْمِنُ بِ }تعالى  قوُاْ بيَْنَ اللهه ِ وَرُسُلهِِ وَيرُِيدُونَ أنَ يفَُرِّ عْضٍ وَنكَْفرُُ بَ إنَِّ الَّذِينَ يكَْفرُُونَ باِللهه
    383-383النساء{ 383}أوُْلَـئكَِ همُُ الْكَافرُِونَ حَقهاً { 383}ببِعَْضٍ وَيرُِيدُونَ أنَ يتََّخِذُواْ بيَْنَ ذَلكَِ سَبيِلاً 

إلِاَّ خِزْيٌ فيِ  أفَتَؤُْمِنوُنَ ببِعَْضِ الْكِتاَبِ وَتكَْفرُُونَ ببِعَْضٍ فمََا جَزَاء مَن يَفْعَلُ ذَلكَِ مِنكُمْ } وقال تعالى 

ا تعَْمَلوُنَ  ُ بغَِافِلٍ عَمَّ نْياَ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ يرَُدُّونَ إلِىَ أشََدِّ الْعَذَابِ وَمَا اللهه ومن كذب   48البقرة{الْحَياَةِ الدُّ
كَذَّبتَْ قوَْمُ نوُحٍ }هؤلاء تكذيبا بجنس الرسالة فقد صرح بأنه يكذب الجميع ولهذا يقول تعالى   

سُلَ }ولم يرسل اليهم قبل نوح أحدا وقال تعالى    338الشعراء{مُرْسَليِنَ الْ  ا كَذَّبوُا الرُّ وَقوَْمَ نوُحٍ لَّمَّ
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وكذلك من كان من الملاحدة والمتفلسفة طاعنا فى جنس الرسل كما قدمنا بأن   09الفرقان{أغَْرَقْناَهمُْ 

الَّذِينَ كَذَّبوُا } ميع الرسل كالذين قال فيهم  يزعم أنهم لم يعلموا الحق أو لم يبينوه فهو مكذب لج
{ 93}إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ { 93}باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ يعَْلمَُونَ 

ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ } تعالى   وقال     93-93غافر{93}فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ يسُْجَرُونَ  فلَمََّ

ا كَانوُا بهِِ يسَْتهَْزِئوُن نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ِ وَحْدَهُ { 40}فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ
ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ فَ { 48}وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ لمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

فَقتُلَِ كَيْفَ { 34}إنَِّهُ فكََّرَ وَقدََّرَ } وقال تعالى عن الوليد     48-40غافر{ 48}وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ 

فقَاَلَ إنِْ { 30}ثمَُّ أدَْبَرَ وَاسْتكَْبَرَ { 33}ثمَُّ عَبسََ وَبسََرَ { 33}ثمَُّ نظَرََ { 33}يْفَ قدََّرَ ثمَُّ قتُلَِ كَ { 37}قَدَّرَ 
وأهل الكتاب منهم من يؤمن      38-34المدثر{ 38}إنِْ هَذَا إلِاَّ قوَْلُ الْبشََرِ { 38}هَذَا إلِاَّ سِحْرٌ يؤُْثَرُ 

سيح ومحمد فهؤلاء لما آمنوا ببعض وكفروا ببعض كانوا بجنس الرسالة لكن يكذب بعض الرسل كالم

كافرين حقا وكثير من الفلاسفة والباطنية وكثير من أهل الكلام والتصوف لا يكذب الرسل تكذيبا 
 صريحا ولا يؤمن بحقيقة النبوة والرسالة بل يقر بفضلهم في الجملة مع كونه يقول ان غيرهم أعلم

و لبسوه او ان النبوة هي فيض يفيض على النفوس من العقل الفعال من منهم أو انهم لم يبينوا الحق ا

جنس ما يراه النائم ولا يقر بملائكة مفضلين ولا بالجن ونحو ذلك فهؤلاء يقرون ببعض صفات 
الأنبياء دون بعض وبما أوتوه دون بعض ولا يقرون بجميع ما أوتيه الأنبياء وهؤلاء قد يكون أحدهم 

صارى الذين أقروا بجميع صفات النبوة لكن كذبوا ببعض الأنبياء فان الذي أقر به شرا من اليهود والن

هؤلاء مما جاءت به الأنبياء أعظم واكثر اذ كان هؤلاء يقرون بأن الله خلق السموات والأرض فى 
ستة ايام ويقرون بقيام القيامة ويقرون بأنه تجب عبادته وحده لا شريك له ويقرون بالشرائع المتفق 

ليها وأولئك يكذبون بهذا وانما يقرون ببعض شرع محمد           ولهذا كان اليهود والنصارى أقل ع

كفرا من الملاحدة الباطنية والمتفلسفة ونحوهم لكن من كان من اليهود والنصارى قد دخل مع هؤلاء 
فى دول الكفار فقد جمع نوعى الكفر اذ لم يؤمن بجميع صفاتهم ولا بجميع أعيانهم وهؤلاء موجودون 

كثيرا كما يوجد أيضا فى المنتسبين الى الاسلام من هؤلاء وهؤلاء اذ كانوا فى دولة المسلمين
1

 

 

 جميع ما يأمرون به من العلوم والأخلاق لا يكفى فى النجاة من عذاب اللَّ

وفطنة       ومن المعلوم أن الأمور الدقيقة سواء كانت حقا أو باطلا إيمانا أو كفرا لا تدرك إلا بذكاء

فلذلك يستجهلون من لم يشركهم فى عملهم وإن كان إيمانه أحسن من إيمانهم إذا كان منه قصور فى 
وَإذَِا { 37}إنَِّ الَّذِينَ أجَْرَمُوا كَانوُاْ مِنَ الَّذِينَ آمَنوُا يضَْحَكُونَ } الذكاء والبيان وهم كما قال الله تعالى

واْ بهِِمْ يتَغََامَزُونَ  الآيات فإذا تقلدوا عن طواغيتهم أن كل مالم يحصل بهذه  03-37المطففين {03}مَرُّ

الطرق القياسية ليس بعلم وقد لا يحصل لكثير منهم منها ما يستفيد به الْيمان الواجب فيكون كافرا 
زنديقا منافقا جاهلا ضالا مضلا ظلوما كفورا ويكون من أكابر أعداء الرسل ومنافقى الملة من من 

نَ الْمُجْرِمِينَ }ل الله فيهم  الذين قا اً مِّ وقد يحصل لبعضهم    03الفرقان{وَكَذَلكَِ جَعَلْناَ لكُِلِّ نبَيٍِّ عَدُوه

إيمان ونفاق ويكون مرتدا أما عن أصل الدين أو بعض شرائعه إما ردة نفاق وإما ردة كفر وهذا كثير 
والكفر والنفاق فلهؤلاء من عجائب  غالب لا سيما فى الأعصار والأمصار التى تغلب فيها الجاهلية

المقال     وإذا كان فى المقالات  الجهل والظلم والكذب والكفر والنفاق والضلال مالا يتسع لذكره 
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الخفية فقد يقال أنه فيها مخطىء ضال لم تقم عليه الحجة التى يكفر صاحبها لكن ذلك يقع فى طوائف 

والعامة من المسلمين أنها من دين المسلمين بل اليهود منهم فى الأمور الظاهرة التى يعلم الخاصة 
والنصارى والمشركون يعلمون أن محمدا بعث بها وكفر من خالفها مثل أمره بعبادة الله وحده لا 

شريك له ونهيه عن عبادة أحد سوى الله من الملائكة والنبيين وغيرهم فإن هذا أظهر شعائر الْسلام 

ى والمشركين ومثل تحريم الفواحش والربا والخمر والميسر ونحو ومثل ومعاداة اليهود والنصار
ذلك      ثم تجد كثيرا من رؤوسهم وقعوا فى هذه الأنواع فكانوا مرتدين وإن كانوا قد يتوبون من ذلك 

ويعودون كرؤوس القبائل مثل الأقرع وعيينة ونحوهم ممن إرتد عن الْسلام ثم دخل فيه ففيهم من 

ومرض القلب وفيهم من لم يكن كذلك فكثير من رؤوس هؤلاء هكذا تجده تارة يرتد كان يتهم بالنفاق 
عن الْسلام ردة صريحة وتارة يعود إليها ولكن مع مرض فى قلبه ونفاق وقد يكون له حال ثالثة 

يغلب الْيمان فيها النفاق لكن قل أن يسلموا من نوع نفاق والحكايات عنهم بذلك مشهورة     وقد ذكر 

تيبة عن ذلك طرفا فى أول     مختلف الحديث    وقد حكى أهل المقالات بعضهم عن بعض من إبن ق
ذلك طرفا كما يذكره أبو الحسن الأشعرى والقاضى أبوبكر إبن الباقلانى وأبو عبدالله الشهرستانى 

وغيرهم      وأبلغ من ذلك ان منهم من يصنف فى دين المشركين والردة عن الْسلام كما صنف 

رازى كتابه فى عبادة الكواكب وأقام الأدلة على حسن ذلك ومنفعته ورغب فيه وهذه ردة عن ال
الْسلام بإتفاق المسلمين وإن كان قد يكون عاد إلى الْسلام وجميع ما يأمرون به من العلوم والأعمال 

فمََنْ }تعالى   والأخلاق لا يكفى فى النجاة من عذاب الله فضلا أن يكون موصلا لنعيم الآخرة قال الله

نَ الْكِتاَبِ حَ  ِ كَذِباً أوَْ كَذَّبَ بآِياَتهِِ أوُْلَـئكَِ ينَاَلهُمُْ نَصِيبهُمُ مِّ نِ افْتَرَى عَلىَ اللهه تَّى إذَِا جَاءتْهمُْ رُسُلنُاَ أظَْلَمُ مِمَّ
ِ قاَلوُاْ ضَ  لُّواْ عَنَّا وَشَهِدُواْ عَلىَ أنَفسُِهِمْ أنََّهمُْ كَانوُاْ يتََوَفَّوْنهَمُْ قاَلوُاْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ تَدْعُونَ مِن دُونِ اللهه

ةٌ لَّعَنتَْ { 09}كَافِرِينَ   قاَلَ ادْخُلوُاْ فيِ أمَُمٍ قدَْ خَلتَْ مِن قبَْلكُِم مِّن الْجِنِّ وَالِْنسِ فيِ النَّارِ كُلَّمَا دَخَلتَْ أمَُّ

نَ  أخُْتهَاَ حَتَّى إذَِا ادَّارَكُواْ فيِهاَ جَمِيعاً  قاَلَتْ أخُْرَاهمُْ لأوُلاهَمُْ رَبَّناَ هَـؤُلاء أضََلُّوناَ فآَتهِِمْ عَذَاباً ضِعْفاً مِّ
وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيََّ آياَتِ } وقال تعالى  04-09الأعراف{04}النَّارِ قاَلَ لكُِلٍّ ضِعْفٌ وَلَـكِن لاَّ تعَْلمَُونَ 

ِ تنُكِرُونَ  وا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ أفَلَمَْ يسَِيرُ { 43}اللهَّ

ا كَانوُا يكَْسِبوُنَ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ { 43}وَأشََدَّ قوَُّ فَلمََّ
ا كَانوُا بهِِ يسَْتهَْزِئوُنفَرِحُوا بمَِ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ِ وَحْدَهُ { 40}ا عِندَهمُ مِّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ

ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ { 48}وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ  ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ اللهَّ

فأخبر هنا بمثل ما أخبر به فى الأعراف وأن      48-43سورة غافر{48}وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ 
هؤلاء المعرضين عما جاءت به الرسل لما رأوا بأس الله وحدوا الله وتركوا الشرك فلم ينفعهم ذلك 

آمَنتُ أنََّهُ لا إلِِـهَ إلِاَّ } لتوحيد والرسالة أنه لما أدركه الغرق     قال وكذلك أخبر فرعون وهو كافر با

يَّتهَمُْ }الآية وقال تعالى    73يونس{الَّذِي آمَنَتْ بهِِ   وَإذِْ أخََذَ رَبُّكَ مِن بنَيِ آدَمَ مِن ظهُوُرِهِمْ ذُرِّ
واْ بَلىَ شَهِدْناَ أنَ تَقوُلوُاْ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ إنَِّا كُنَّا عَنْ هَذَا غَافِليِنَ وَأشَْهَدَهمُْ عَلىَ أنَفسُِهِمْ ألَسَْتُ بِرَبِّكُمْ قاَلُ 

يَّةً مِّن بعَْدِهِمْ أفَتَهُْلكُِناَ بمَِا فعََلَ الْمُ { 393} { 390}بْطِلوُنَ أوَْ تقَوُلوُاْ إنَِّمَا أشَْرَكَ آباَؤُناَ مِن قبَْلُ وَكُنَّا ذُرِّ

وهذا فى القرآن فى مواضع يبين أن الرسل امروا بعبادة الله وحده لا شريك له    390- 393الأعراف
ونهوا عن عبادة شىء من المخلوقات سواه وأن أهل السعادة هم أهل التوحيد وان المشركين هم اهل 

الشقاوة ويبين أن الذين لم يؤمنوا بالرسل مشركون فعلم أن التوحيد والْيمان بالرسل متلازمان 

وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاء الَّذِينَ } يمان باليوم الآخر فالثلاثة متلازمة ولهذا يجمع بينهما فى مثل قوله وكذلك الْ
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واخبر فى غير موضع أن   383الأنعام{كَذَّبوُاْ بآِياَتنِاَ وَالَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِلآخِرَةِ وَهمُ بِرَبِّهِمْ يعَْدِلوُنَ 

هذه الأصول الثلاثة توحيد الله والْيمان برسله وباليوم الآخر أمور الرسالة عمت جميع بنى آدم ف
متلازمة

1
 

 

 العالمون بأقوال الرسل وأفعالهم المتبعون لها هم أهل السعادة

ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ }قال الله تعالى عن أتباع الأئمة من أهل الملل المخالفين للرسل     فَلمََّ
ا كَانوُا بهِِ يسَْتهَْزِئوُن فَرِحُوا بمَِ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ يَوْمَ تقُلََّبُ }وقال تعالى    40غافر{ا عِندَهمُ مِّ

سُولَا  َ وَأطَعَْناَ الرَّ وَالْعَنْهمُْ } إلى قوله        44الأحزاب{وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ يقَوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللهَّ

ومثل هذا في القرآن كثير      وإذا كانت سعادة الدنيا والآخرة هي باتباع   44الأحزاب{بيِراً لعَْناً كَ 
المرسلين فمن المعلوم أن أحق الناس بذلك هم أعلمهم بآثار المرسلين وأتبعهم لذلك فالعالمون بأقوالهم 

جية من أهل كل ملة وهم وأفعالهم المتبعون لها هم أهل السعادة في كل زمان ومكان وهم الطائفة النا
أهل السنة والحديث من هذه الأمة فإنهم يشاركون سائر الأمة فيما عندهم من أمور الرسالة ويمتازون 

عنهم بما اختصوا به من العلم الموروث عن الرسول مما يجهله غيرهم أو يكذب به      والرسل 

لاغ المبين وخاتم الرسل محمد أنزل الله صلوات الله وسلامه عليهم عليهم البلاغ المبين وقد بلغوا الب
كتابه مصدقا لما بين يديه من الكتاب ومهيمنا عليه فهو الأمين على جميع الكتب وقد بلغ أبين البلاغ 

وأتمه وأكمله وكان أنصح الخلق لعباد الله وكان بالمؤمنين رؤوفا رحيما بلغ الرسالة وأدى الأمانة 

حتى أتاه اليقين فأسعد الخلق وأعظمهم نعيما وأعلاهم درجة  وجاهد في الله حق جهاده وعبد الله
  أعظمهم اتباعا وموافقة له علما وعملا

2
 

 

 قوى الادراكات والحركات لم تنفعهم لما خالفوا الرسل   

قد جعل الله لكل شيء قدرا    والقوم وان كان لهم ذكاء وفطنة وفيهم زهد وأخلاق فهذا القدر لا 
اة من العذاب الا بالاصول المتقدمة من الايمان بالله وتوحيده واخلاص عبادته يوجب السعادة والنج

والايمان برسله واليوم الاخر والعمل الصالح      وإنما قوة الذكاء بمنزلة قوة البدن وقوة الارادة 

فالذى يؤتي فضائل علمية وارادية بدون هذه الاصول يكون بمنزلة من يؤتى قوة فى جسمه وبدنه 
هذه الاصول     وأهل الرأي والعلم بمنزلة اهل الملك والامارة وكل من هؤلاء وهؤلاء لا ينفعه  بدون

ذلك شيئا الا ان يعبد الله وحده لا شريك له ويؤمن برسله وباليوم الآخر وهذه الامور متلازمة فمن 

ن اهل الوعيد يخلد عبد الله وحده لزم ان يؤمن برسله ويؤمن باليوم الاخر فيستحق الثواب والا كان م
فى العذاب هذا اذا قامت عليه الحجة بالرسل          ولما كان كل واحد من اهل الملك والعلم قد 

يعارضون الرسل وقد يتابعونهم ذكر الله ذلك فى كتابه فى غير موضع فذكر فرعون والذى حاج 
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 80: ص 34: مجموع الفتاوى ج
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 34: ص 8: مجموع الفتاوى ج
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من المستكبرين المكذبين للرسل ابراهيم فى ربه لما آتاه الله الملك والملا من قوم نوح وعاد وغيرهم 

نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّا }وذكر قول علمائهم كقوله    ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فَلمََّ
ِ وَحْدَهُ وَ { 40}كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن  ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فلََمْ { 48}كَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ فَلمََّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ ا ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ { 48}لْكَافِرُونَ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

ِ إلِاَّ }وقال تعالى      48-40غافر { 8} الَّذِينَ كَفرَُوا فلََا يغَْرُرْكَ تقَلَُّبهُمُْ فيِ الْبلَِادِ مَا يجَُادِلُ فيِ آياَتِ اللهَّ
ةٍ بِرَسُولهِِمْ ليِأَْخُذُوهُ وَجَادَلُ  تْ كُلُّ أمَُّ وا باِلْباَطِلِ كَذَّبَتْ قبَْلهَمُْ قَوْمُ نوُحٍ وَالْأحَْزَابُ مِن بعَْدِهِمْ وَهمََّ

ِ }الى قوله  8-8غافر{8}فكََيْفَ كَانَ عِقاَبِ ليِدُْحِضُوا بهِِ الْحَقَّ فأَخََذْتهُمُْ  الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

ُ عَلىَ كُلِّ قَلْ  ِ وَعِندَ الَّذِينَ آمَنوُا كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللهَّ بِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ بغَِيْرِ سُلْطاَنٍ أتَاَهمُْ كَبرَُ مَقْتاً عِندَ اللهَّ
أمَْ }و الوحي المنزل من عند الله كما ذكر ذلك فى غير موضع كقوله    والسلطان ه    08غافر{

ُ بهِاَ مِن سُلْطاَنٍ  } وقوله      08الروم{أنَزَلْناَ عَليَْهِمْ سُلْطاَناً فهَوَُ يتَكََلَّمُ بمَِا كَانوُا بهِِ يشُْرِكُونَ  لَ اللهه ا نَزَّ مَّ

ان فهو الحجة    ذكره البخارى فى صحيحه      وقال ابن عباس     كل سلطان فى القر 93الأعراف{
وقد ذكر فى هذه السورة سورة حم غافر من حال مخالفي الرسل من الملوك والعلماء مثل مقول 

إنَِّ الَّذِينَ يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ }الفلاسفة وعلمائهم ومجادلتهم واستكبارهم ما فيه عبرة      مثل قوله    

ِ بغَِيْرِ سُلْ  ا همُ ببِاَلغِِيهِ اللهَّ ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ }ومثل قوله     84غافر{طاَنٍ أتَاَهمُْ إنِ فيِ صُدُورِهِمْ إلِاَّ كِبْرٌ مَّ
ِ أنََّى يصُْرَفوُنَ  الَّذِينَ كَذَّبوُا باِلْكِتاَبِ وَبمَِا أرَْسَلْناَ بهِِ رُسُلنَاَ فسََوْفَ { 47}يجَُادِلوُنَ فيِ آياَتِ اللهَّ

فيِ الْحَمِيمِ ثمَُّ فيِ النَّارِ { 93}إذِِ الْأغَْلَالُ فيِ أعَْناَقهِِمْ وَالسَّلَاسِلُ يسُْحَبوُنَ { 93}عْلمَُونَ يَ 

ذَلكُِم بمَِا كُنتمُْ تَفْرَحُونَ فيِ الْأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَبمَِا كُنتمُْ }الى قوله  93- 47غافر{93}يسُْجَرُونَ 
نَ }تم السورة بقوله تعالى وخ  98غافر{تمَْرَحُونَ  ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ فلَمََّ

وكذلك فى سورة الانعام والأعراف وعامة السور المكية وطائفة من السور     40غافر{الْعِلْمِ  

م وقصص المدنية فانها تشتمل على خطاب هؤلاء وضرب الامثال ومقاييس لهم وذكر قصصه
كَّنَّاكُمْ فيِهِ وَجَعَلْناَ لهَمُْ سَمْعاً وَأبَْصَاراً }الانبياء واتباعهم معهم فقال سبحانه    وَلقَدَْ مَكَّنَّاهمُْ فيِمَا إنِ مَّ

ِ وَحَاقَ وَأفَْئِدَةً فمََا أغَْنىَ عَنْهمُْ سَمْعُهمُْ وَلَا أبَْصَارُهمُْ وَلَا أفَْئدَِتهُمُ مِّن شَيْءٍ إذِْ كَانوُا يجَْ  حَدُونَ بآِياَتِ اللهَّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن  فأخبر بما مكنهم فيه من اصناف الادراكات والحركات     34الأحقاف{بهِِم مَّ
واخبر ان ذلك لم يغن عنهم حيث جحدوا بآيات الله وهى الرساله التي بعث بها رسله ولهذا حدثنى ابن 

لحصيرى شيخ الحنيفه فى زمنه قال كان فقهاء بخارى يقولون فى الشيخ الحصيرى عن والده الشيخ ا

أوََ لَمْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ }ابن سينا كان كافرا ذكيا      وقال الله تعالى   
ةً وَآثاَراً فِ  نَ الَّذِينَ كَانوُا مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا همُْ أشََدَّ مِنْهمُْ قوَُّ ُ بذُِنوُبهِِمْ وَمَا كَانَ لهَمُ مِّ ي الْأرَْضِ فأَخََذَهمُُ اللهَّ

ِ مِن وَاقٍ  الآية والقوة نعم قوة الادراك النظرية وقوة الحركه العمليه وقال فى الآية     33غافر{اللهَّ

ةً وَآثاَراً فيِ الْأَرْضِ } الأخرى    فأخبر بفضلهم فى الكم     43غافر{كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ
ا كَانوُا } والكيف وانهم اشد فى انفسهم وفى آثارهم فى الارض وقال تعالى     فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ

ا كَانوُا بِ { 43}يكَْسِبوُنَ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ هِ فَلمََّ

ُ وَعْدَهُ وَلكَِنَّ أكَْثَرَ النَّاسِ لَا } وقال تعالى        40-43غافر{ 40}يَسْتهَْزِئوُن ِ لَا يخُْلفُِ اللهَّ وَعْدَ اللهَّ
نْياَ وَهمُْ عَنِ الْآخِرَةِ همُْ غَافِلوُنَ { 4}يعَْلمَُونَ  نَ الْحَياَةِ الدُّ ُ }الى قوله  9-4الروم{9}يعَْلمَُونَ ظاَهِراً مِّ  اللهَّ

ا جَاءهمُْ }وقال تعالى           33الروم{يبَْدَأُ الْخَلْقَ ثمَُّ يعُِيدُهُ ثمَُّ إلِيَْهِ ترُْجَعُونَ  فقَدَْ كَذَّبوُاْ باِلْحَقِّ لمََّ

ن ألَمَْ يَرَوْاْ كَمْ أهَْلكَْ }الى قوله      8الأنعام{فَسَوْفَ يأَتْيِهِمْ أنَباَء مَا كَانوُاْ بهِِ يَسْتهَْزِئوُنَ  ناَ مِن قبَْلهِِم مِّ
دْرَاراً وَجَعَلْناَ الأنَْ  كَّنَّاهمُْ فيِ الأرَْضِ مَا لمَْ نمَُكِّن لَّكُمْ وَأرَْسَلْناَ السَّمَاء عَليَْهِم مِّ هاَرَ تَجْرِي مِن قَرْنٍ مَّ

وقد قال سبحانه عن اتباع هؤلاء  4الأنعام{تَحْتهِِمْ فأَهَْلكَْناَهمُ بِذُنوُبهِِمْ وَأنَْشَأنْاَ مِن بعَْدِهِمْ قرَْناً آخَرِينَ 
َ }الائمه من اهل الملك والعلم المخالفين للرسل     يَوْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللهَّ
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سُولَا  رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ { 49}ناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاء{ 44}وَأطَعَْناَ الرَّ

ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ }وقال تعالى      44-44الاحزاب{44}مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً كَبيِراً  وَإذِْ يتََحَاجُّ
عَفاَء للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ  نَ النَّارِ  الضُّ غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً مِّ قاَلَ }الى قوله  89غافر{أنَتمُ مُّ

َ قدَْ حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ  ومثل هذا فى القرآن كثير يذكر فيه من  84غافر{الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إنَِّ اللهَّ

كات والحركات التى لم تنفعهم لما خالفوا اقوال اعداء الرسل وافعاهم وما اوتوه من قوى الادرا
الرسل           وقد ذكر الله سبحانه ما فى المنتسبين الى اتباع الرسل من العلماء والعباد والملوك من 

هْباَنِ ليَأَكُْلُ }النفاق والضلال فى مثل قوله    نَ الأحَْباَرِ وَالرُّ ونَ أمَْوَالَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

  ِ يستعمل لازما يقال صد صدودا اى اعرض كما    08التوبة{النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيَصُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللهه
سُولِ رَأيَْتَ الْمُناَفِقيِنَ يصَُدُّونَ عَنكَ صُ }قال تعالى     ُ وَإلِىَ الرَّ دُوداً وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ إلِىَ مَا أنَزَلَ اللهه

ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ أوُتوُاْ }ويقال صد غيره يصده والوصفان يجتمعان فيهم ومثل قوله      43النساء{

نَ الْكِتاَبِ يؤُْمِنوُنَ باِلْجِبْتِ وَالطَّاغُوتِ وَيقَوُلوُنَ للَِّذِينَ كَفرَُواْ هَؤُلاء أهَْدَى مِنَ الَّذِ  ينَ آمَنوُاْ نَصِيباً مِّ
وفى الصحيحين عن ابى موسى عن النبى قال     مثل المؤمن الذى يقرأ القرآن مثل  83النساء{ سَبيِلاً 

الاترجه طعمها طيب وريحها طيب ومثل المؤمن الذى لا يقرأ القرآن مثل التمرة طعمها طيب ولا 

لذى لا ريح لها ومثل المنافق الذى يقرأ القرآن مثل الريحانه ريحها طيب وطعمها مر ومثل المنافق ا
يقرأ القرآن مثل الحنظله طعمها مر ولا ريح لها    فبين ان فى الذين يقرءون القرآن مؤمنين 

ومنافقين
1

 

 

 الاسماء مختصة بالله اذا اضيفت اليه لا يشركه فيها غيره   

ِ تنُكِرُونَ } قال تعالى رْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ كَانَ أفَلََمْ يسَِيرُوا فيِ الْأَ { 43}وَيرُِيكُمْ آياَتهِِ فأَيََّ آياَتِ اللهَّ

ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فمََا أغَْنىَ عَنْهمُ  ا كَانوُا عَاقبِةَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ كَانوُا أكَْثَرَ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ مَّ
ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا عِندَهمُ{ 43}يكَْسِبوُنَ  ا كَانوُا بهِِ  فَلمََّ نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ مِّ

ِ وَحْدَهُ وَكَفرَْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ { 40}يَسْتهَْزِئوُن ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ { 48}فَلمََّ

ِ الَّ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ -43سورة غافر{48}تيِ قدَْ خَلَتْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ إيِمَانهُمُْ لمََّ
سمى الله نفسه باسماء وسمى صفاته بأسماء وكانت تلك الاسماء مختصة به اذا اضيفت اليه لا      48

يشركه فيها غيره وسمى بعض مخلوقاته بأسماء مختصة بهم مضافة اليهم توافق تلك الاسماء اذا 

قطعت عن الاضافة والتخصيص ولم يلزم من اتفاق الاسمين وتماثل مسماهما واتحاده عند الاطلاق 
والتجريد عن الاضافة والتخصيص اتفاقهما ولا تماثل المسمى عند الاضافة والتخصيص فضلا عن 

ُ لاَ إلَِ }ان يتحد مسماهما عند الاضافة والتخصيص     فقد سمى الله نفسه حيا فقال     ـهَ إلِاَّ هوَُ اللهه

يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِجُ الْمَيِّتَ مِنَ }وسمى بعض عباده حيا فقال     388البقرة{الْحَيُّ الْقيَُّومُ 
وليس هذا الحي مثل هذا الحي لأن قوله 37الروم{الْحَيِّ وَيحُْييِ الْأرَْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ وَكَذَلكَِ تخُْرَجُونَ 

اسم للحى المخلوق مختص به    37الروم{يخُْرِجُ الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ }وقوله إسم لله مختص بهالحي 

وإنما يتفقان اذا اطلقا وجردا عن التخصيص ولكن ليس للمطلق مسمى موجود فى الخارج ولكن 
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الخالق العقل يفهم من المطلق قدرا مشتركا بين المسميين وعند الاختصاص يقيد ذلك بما يتميز به 

عن المخلوق والمخلوق عن الخالق      ولا بد من هذا فى جميع أسماء الله وصفاته يفهم منها ما دل 
عليه الاسم بالمواطأة والْتفاق وما دل عليه بالْضافة والاختصاص المانعة من مشاركة المخلوق 

فات عباده وكذلك سمى صفاته بأسماء وسمى ص     للخالق فى شيء من خصائصه سبحانه وتعالى

نْ عِلْمِهِ إلِاَّ بمَِا شَاء}بنظير ذلك فقال     أنزله بعلمه    وسمى      388البقرة{وَلاَ يحُِيطوُنَ بشَِيْءٍ مِّ
نَ الْعِلْمِ } صفة المخلوق علما فقال       40غافر{فرَِحُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ

1
 

 

 التوبة بعد رؤية البأس لاتنفع   

ُ إنَِّمَا ا} قال تعالى   ِ لِلَّذِينَ يعَْمَلوُنَ السُّوَءَ بِجَهاَلةٍَ ثمَُّ يتَوُبوُنَ مِن قَرِيبٍ فأَوُْلَـئكَِ يتَوُبُ اللهه  لتَّوْبةَُ عَلىَ اللهه
ُ عَليِماً حَكِيماً  حَدَهمُُ الْمَوْتُ وَليَْسَتِ التَّوْبةَُ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ السَّيِّئاَتِ حَتَّى إذَِا حَضَرَ أَ { 39}عَليَْهِمْ وَكَانَ اللهه

الآية  قال أبو العالية  سألت     34-39النساء  {  34}قاَلَ إنِِّي تبُْتُ الآنَ وَلاَ الَّذِينَ يمَُوتوُنَ وَهمُْ كُفَّارٌ 
أصحاب محمد صلى الله عليه وسلم عن ذلك فقالوا لي  كل من عصى الله فهو جاهل وكل من تاب 

من تاب عند معاينة الموت فهذا كفرعون الذي قال  أنا الله فلما قبل الموت فقد تاب من قريب  وأما 

آلآنَ وَقدَْ { 73}قاَلَ آمَنتُ أنََّهُ لا إلِـِهَ إلِاَّ الَّذِي آمَنتَْ بهِِ بنَوُ إسِْرَائيِلَ وَأنَاَْ مِنَ الْمُسْلمِِينَ } أدركه الغرق 
وهذا استفهام إنكار بين به أن هذه التوبة       73-73يونس{73}عَصَيْتَ قبَْلُ وَكُنتَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ 

ليست هي التوبة المقبولة المأمور بها فإن استفهام الْنكار إما بمعنى النفي إذا قابل الأخبار وإما 

ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ } بمعنى الذم والنهي إذا قابل الْنشاء وهذا من هذا ومثله قوله تعالى    فَلمََّ
ا كَانوُا بهِِ يسَْتهَْزِئوُنفَرِ  نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ ِ وَحْدَهُ { 40}حُوا بمَِا عِندَهمُ مِّ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ

ا رَأوَْا بأَْسَنَ { 48}وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ  الآية       48-40غافر {  48}ا فَلمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

بين أن التوبة بعد رؤية البأس لاتنفع وأن هذه سنة الله التي قد خلت في عباده كفرعون وغيره وفي 
الحديث      إن الله يقبل توبة العبد مالم يغرغر      وروي      ما لم يعاين      وقد ثبت في     

لى عمه التوحيد في مرضه الذي مات فيه وقد عاد الصحيحين     أنه صلى الله عليه وسلم عرض ع

يهوديا كان يخدمه فعرض عليه الْسلام فأسلم فقال      الحمد لله الذي أنقذه بي من النار     ثم قال 
لأصحابه      آووا أخاكم

2
   

ِ لِلَّذِينَ يعَْمَلوُنَ السُّوَءَ بِجَهاَلةٍَ ثُ }قال تعالى ُ إنَِّمَا التَّوْبةَُ عَلىَ اللهه مَّ يتَوُبوُنَ مِن قرَِيبٍ فأَوُْلـَئكَِ يتَوُبُ اللهه

ُ عَليِماً حَكِيماً  وَليَْسَتِ التَّوْبةَُ لِلَّذِينَ يعَْمَلوُنَ السَّيِّئاَتِ حَتَّى إذَِا حَضَرَ أحََدَهمُُ { 39}عَليَْهِمْ وَكَانَ اللهه
-39النساء{ 34}ونَ وَهمُْ كُفَّارٌ أوُْلَـئكَِ أعَْتَدْناَ لهَمُْ عَذَاباً ألَيِماً الْمَوْتُ قاَلَ إنِِّي تبُْتُ الآنَ وَلاَ الَّذِينَ يمَُوتُ 

ا رَأوَْا بأَسَْناَ }فبين الله تعالى أنه لا توبة لمن مات كافرا وقال تعالى     34 فَلَمْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَ  فأخبر أن سنته في عباده أنه لا    48غافر{خَسِرَ هنُاَلكَِ الْكَافِرُونَ سُنَّتَ اللهَّ
ينفع الْيمان بعد رؤية البأس

3
                                                                                  

لا ينفع إيمان من يؤمن بعد معاينة العذاب 
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فع الْيمان حينئذ كإيمان من يؤمن بعد معاينة العذاب قال تعالى    في هذا الحال انقطع التكليف ولم ين

ا رَأوَْا بأَْسَناَ  } آلآنَ وَقدَْ عَصَيْتَ قبَْلُ وَكُنتَ مِنَ }وقال تعالى        48غافر{فَلَمْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ
  73يونس{الْمُفْسِدِينَ 

1
 

 

ِ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ } موت قال تعالى  انه ازداد كفرا الى ان راى اسباب ال ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ فَلمََّ
ِ الَّتيِ قَدْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ { 48}بمَِا كُنَّا بهِِ مُشْرِكِينَ  ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ فلَمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

48-48غافر{48}الْكَافِرُونَ هنُاَلكَِ 
2

 

 

 

 الرد على شبهة بعض الملاحدة كالسهروردي  

ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ فيِ عِباَدِهِ وَخَسِرَ هنَُ } قال تعالى ا رَأوَْا بأَْسَناَ سُنَّتَ اللهَّ الكَِ فَلَمْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

ة التي لا تنتقض بحال ما اخبر الله انها لا تنتقض كقوله ولكن العاد         48سورة غافر{الْكَافِرُونَ 

مْ ثمَُّ لَا لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِ }تعالى  
ِ فيِ الَّذِينَ خَلَوْا { 43}أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا وَقتُِّلوُا تقَْتيِلاً مَلْعُونيِنَ { 43}يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ قَليِلاً  سُنَّةَ اللهَّ

ِ تبَْدِيلاً  وَلوَْ قاَتَلكَُمُ الَّذِينَ كَفرَُوا لَوَلَّوُا الْأَدْباَرَ }وقال   43- 43الأحزاب{43}مِن قبَْلُ وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّةِ اللهَّ

ِ تبَْدِيلاً { 33}يهاً وَلَا نصَِيراً ثمَُّ لَا يجَِدُونَ وَلِ  ِ الَّتيِ قدَْ خَلتَْ مِن قبَْلُ وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّةِ اللهَّ { 30}سُنَّةَ اللهَّ
ِ جَهْدَ أيَْمَانهِِمْ لئَنِ جَاءهمُْ نَذِيرٌ لَّيكَُوننَُّ أهَْدَى مِنْ إحِْدَى الْأمَُمِ فَلمََّ } وقال      30-33الفتح ا وَأقَْسَمُوا باِللهَّ

ا زَادَهمُْ إلِاَّ نفُوُراً  اسْتكِْباَراً فيِ الْأرَْضِ وَمَكْرَ السَّيِّئِ وَلَا يحَِيقُ الْمَكْرُ السَّيِّئُ إلِاَّ { 83}جَاءهمُْ نَذِيرٌ مَّ

ِ تبَْدِيلاً وَلنَ تجَِ  ليِنَ فَلنَ تجَِدَ لسُِنَّتِ اللهَّ ِ تحَْوِيلاً بأِهَْلهِِ فهََلْ ينَظرُُونَ إلِاَّ سُنَّتَ الْأَوَّ فاطر {  80}دَ لسُِنَّتِ اللهَّ
فهذه سنة الله وعادته في نصر عباده المؤمنين اذا قاموا بالواجب على الكافرين وانتقامه      83-80

وعقوبته للكافرين الذين بلغتهم الرسل بعذاب من عنده أو بأيدى المؤمنين هى سنة الله التي لا توجد 

ِ فيِ الَّذِينَ خَلَوْا مَّ }منتقضة قط وكما قال قبل هذا ُ لهَُ سُنَّةَ اللهَّ ا كَانَ عَلىَ النَّبيِِّ مِنْ حَرَجٍ فيِمَا فرََضَ اللهَّ
قْدُوراً  ِ قدََراً مَّ لم يقل هنا ولن تجد لان هذه سنة شرعية لا ترى  04الأحزاب{مِن قبَْلُ وَكَانَ أمَْرُ اللهَّ

ن وعقوبته للمنذرين فانه امر مشاهد فلن يوجد بالمشاهدة بل تعلم بالوحي بخلاف نصره للمؤمني
منتقضا  وقد أراد بعض الملاحدة كالسهروردي المفتول في كتابه المبدأ والمعاد الذي سماه الالواح 

العمادية أن يجعل له دليلا من القرآن والسنة على إلحاده فاستدل بهذه الاية على ان العالم لا يتغير بل 

لانها عادة الله فيقال له انخراق العادات امر معلوم بالحس والمشاهدة  لا تزال الشمس تطلع وتغرب
بالجملة وقد أخبر في غير موضع أنه سبحانه لم يخلق العالم عبثا وباطلا بل لأجل الجزاء فكان هذا 

من سنته الجميلة وهو جزاؤه الناس باعمالهم في الدار الاخرة كما أخبر به من نصر أوليائه وعقوبة 

فبعث الناس للجزاء هو من هذه السنة وهو لم يخبر بان كل عادة لا تنتقض بل أخبر عن السنة أعدائه 
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التي هى عواقب أفعال العباد باثابته أولياءه ونصرهم على الاعداء فهذه هى التي اخبر لن يوجد لها 

ليِنَ فَلَ } تبديل ولا تحويل كما قال     ِ تبَْدِيلاً وَلنَ تَجِدَ لسُِنَّتِ فهََلْ ينَظرُُونَ إلِاَّ سُنَّتَ الْأَوَّ ن تجَِدَ لسُِنَّتِ اللهَّ
ِ تَحْوِيلاً  وذلك لان العادة تتبع إرادة الفاعل وإرادة الفاعل الحكيم هى إرادة حكيمة      80فاطر{اللهَّ

فتسوى بين المتماثلات ولن يوجد لهذه السنة تبديل ولا تحويل وهو إكرام اهل ولايته وطاعته ونصر 

والذين آمنوا على المكذبين فهذه السنة تقتضيها حكمته سبحانه فلا انتقاض لها بخلاف ما  رسله
اقتضت حكمته تغييره فذاك تغييره من الحكمة ايضا ومن سنته التي لا يوجد لها تبديل ولا تحويل لكن 

ؤلاء ليس في هذه الايات رد على من يجعله يفعل بمجرد إرادة ترجح أحد المتماثلين بلا مرجح فان ه

عندهم له سنة لا تتبدل ولا حكمة تقصد وهذا خلاف النصوص والعقول فإن السنة تقتضي تماثل 
الآحاد وأن حكم الشيء نظيره فيقتضي التسوية بين المتماثلات وهذا خلاف قولهم

1
 

 

 

  

 

 

 لطائف لغوية   

ن قصََصْناَ عَليَْكَ وَمِنْهمُ مَّن لَّمْ نقَْصُصْ عَليَْكَ وَمَا وَلقََدْ أرَْسَلْناَ رُسُلاً مِّن قبَْلكَِ مِنْهمُ مَّ }ِ قال تعالى -3

ِ قضُِيَ باِلْحَقِّ وَخَسِرَ هنُاَلكَِ  ِ فإَذَِا جَاء أمَْرُ اللهَّ  94غافر{ الْمُبْطِلوُنَ كَانَ لِرَسُولٍ أنَْ يأَتْيَِ بآِيةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللهَّ
وإذن بمعنى الْباحة والْجازة النوع الثاني مع كونه فإن الْذن نوعان إذن لمعنى المشيئة والخلق 

بمشيئته  وقدرته  
2

                                                                 

ِ تنُكِرُونَ } قال تعالى-3 كَانَ عَاقبَِةُ الَّذِينَ أفَلََمْ يَسِيرُوا فيِ الْأرَْضِ فيَنَظرُُوا كَيْفَ { 43}وَيرُِيكُمْ آيَاتِهِ فأَيََّ آياَتِ اللهَّ

ا كَانوُا يَكْسِبُ  ةً وَآثاَراً فيِ الْأرَْضِ فَمَا أغَْنىَ عَنْهمُ مَّ أن       43-43غافر{ 43}ونَ مِن قبَْلِهِمْ كَانوُا أكَْثرََ مِنْهمُْ وَأشََدَّ قوَُّ

سَبتَْ وَعَليَْهاَ مَا اكْتَسَبتَْ  لَهاَ مَا كَ } الكسب هو الفعل الذى يعود على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعالى     

فبين سبحانه أن كسب النفس لها أوعليها و الناس يقولون فلان كسب مالا أو حمدا أو شرفا كما أنه    344البقرة{

ينتفع بذلك
3
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 073-073: ص 3: الرد على المنطقيين ج

 
2

 303: ص 3: الزهد والورع والعبادة ج

 
3

 049: ص 4: مجموع الفتاوى ج
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رَبِّ أوَْزِعْنيِ أنَْ أشَْكُرَ نعِْمَتكََ الهتيِ أنَْعَمْتَ } 

لَ صَالحِاً ترَْضَاهُ عَليَه وَعَلىَ وَالدَِيه وَأنَْ أعَْمَ 

يهتيِ إنِِّي تبُْتُ إلِيَْكَ وَإنِِّي  وَأصَْلحِْ ليِ فيِ ذُرِّ

 {                                                                     مِنَ الْمُسْلمِِينَ 
 

 { الْحَمْدُ لّلهِ رَبِّ الْعَالمَِينَ }

###                                                                                    


